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От автора


Уважаемые читатели!
КТО-ТО из вас с моими книгами уже знаком, а к кому-то я обращаюсь впервые… И поэтому, попросив прощения у тех, кому это известно, я хотел бы сообщить, что на тему российско-германских (именно российско-германских, а не «россиянско-германских») и советско-германских отношений автор уже выпустил в свет три книги: «Россия и Германия: Стравить!», «Россия и Германия: Вместе или порознь?», «Россия и Германия: Путь к Пакту»…
Во всех трех как ключевые проводились следующие мысли.
В XX веке у России мог быть один стратегический партнер, сотрудничество с которым наиболее отвечало ее национальным интересам — Германия.
Не имея зон серьезных конфликтов, два великих народа исторически, экономически, культурно и геополитически друг друга дополняли, что было крайне опасно для планов англосаксонского (а в перспективе — наднационального) мирового господства.
Эти планы не могли осуществляться без вывода в мировые политические лидеры Соединенных Штатов. А такой вывод США на авансцену мировой политики был невозможен без истощающей европейские державы большой европейской войны, на исходе которой США должны были сыграть роль «защитника демократии» и «благодетеля» обессиленной Европы.
Не противостояние Англии и Германии, а угроза перехода промышленного и экономического лидерства от США к динамично развивающейся Германии обусловила Первую мировую войну, организованную усилиями США и космополитических кругов в Европе.
Союз России и Германии такую войну исключал. Поэтому было сделано все, чтобы стравить две державы и столкнуть их в кровавой битве — что и произошло на деле.
Те же силы, которые организовали Первую мировую войну, в ходе Парижской «мирной» конференции 1919 года заложили под европейский мир новые «мины замедленного действия» — «версальскую» систему «мирных» договоров.
Среди этих «мин» были и передача в состав Чехословакии этнически немецких Судет, и «вольный город Данциг» с данцигским «коридором» к морю для «новодельной» Польши, и немецкий Мемель, «подаренный» Литве, и еще ряд подобных провокаций.
Поскольку прочный союз теперь уже СССР и Германии по-прежнему исключал долгую, истощающую войну в Европе, было сделано все для того, чтобы вновь «развести» две державы и два народа. Здесь постарались многие — от троцкистов и наркома иностранных дел СССР Максима Литвинова (Меера Валлаха) до тайных «кротов» Запада в руководстве Третьего рейха и Немецкой национал-социалистической рабочей партии (НСДАП) Гитлера. Однако решающее влияние оказали опять-таки Америка — штаб-квартира Мирового Зла и Англия — младший партнер США…
ГОВОРЯ об англосаксах как о среде, в которой веками культивировалось Зло, автор не имеет в виду, конечно, народы, давшие миру Шекспира и Ньютона, Марка Твена и Эдисона. Под «англосаксами» автором подразумеваются те могущественные наднациональные элементы мирового имущего меньшинства, которые издавна концентрировались на территориях, обеспечивающих им наибольшую безопасность, то есть вначале — в островной Англии, а затем — в заокеанских Соединенных Штатах…
Впрочем, паразитирующая в телах английского и американского народов Золотая Элита постепенно развращала и массу, прививая ей то ханжество и лицемерие, которые неотделимы от любой элиты — кроме, естественно, племенного скота.
В своей монографии «Франклин Рузвельт. Человек и политик. Новое прочтение» Николай Николаевич Яковлев справедливо заметил, что исторически Соединенные Штаты извлекали неслыханные выгоды от войн в Европе и Азии и что это побуждало американскую буржуазию подстрекать к военным конфликтам другие народы…
Но если это так — а это так! — то можно ли рассматривать конфликты в Европе (и в Азии — тоже) как нечто изначально обусловленное процессами, происходившими в Европе? Не будет ли более верным указать на первичный источник смуты и вражды народов с конца XIX века, то есть — на США?
Ведь для того, чтобы подтолкнуть многие страны на нечто, противоположное их жизненным интересам, необходимо было провести большую работу, требующую большого расхода средств.
Необходимо было на корню закупать прессу целых государств, на корню же закупать как можно больше влиятельных граждан этих государств.
И необходимо было, опять-таки расходуя немалые средства и предпринимая немалые усилия, объединить под заокеанскими, наднациональными знаменами как можно больше представителей элитарных слоев европейских держав… Слоев, по самой своей природе не склонных к патриотизму, зато тяготеющих к космополитизму.
Все это не просто логичная для поджигателей войны схема — все это так и делалось…
Делалось Соединенными Штатами и — как автор его называет— Золотым Интернационалом… Можно сказать и иначе: Золотой Элитой мира.
СОВЕТСКО-германский Пакт 1939 года стал серьезной помехой для темных сил разного рода— от крайне правых до крайне левых… Однако недоверие двух лидеров— Гитлера и Сталина— к политике друг друга и ряд действительно необдуманных действий сторон давали этим силам шанс…
Сталин, судя по всему, считал, что СССР был вынужден пойти на Пакт и поэтому он не расценивал его как действительно поворотный пункт в общей истории двух народов. Он не доверял Германии как возможному устойчивому партнеру.
Гитлер же колебался в выборе дальнейшего пути… И тоже не доверял Сталину.
Если бы Сталин пригласил Гитлера в Советский Союз и доказал ему целесообразность исключительно мирного совместного будущего, то сегодня мир мог бы иметь совершенно иной — осмысленный и конструктивный — облик, сутью которого были бы партнерские отношения Германии и России (а также — Японии, Китая), а не англосаксонский диктат.
Не «сговор диктаторов», а до конца осмысленный, очищенный от взаимных заблуждений союз двух великих держав и народов — вот что могло стать результатом такой встречи.
Автор вполне сознает важнейшее значение классического тезиса марксизма о примате экономических факторов в истории человечества. Однако роль личности в этой истории явно более велика, чем это представляли себе классики марксизма. Это становится особенно ясным при взгляде на феномен Сталина и Гитлера — двух авторитарных лидеров, ставших и формальными, и неформальными вождями двух великих народов в очень ответственный период развития России и Германии. Именно их позиция определяла общенациональные позиции и действия в то время. А их позиция оказалась двойственной, что и привело к катастрофе для Германии и Гитлера в 1945 году, а для России и дела Ленина — Сталина — в году 1991-м…
Между прочим, когда все уже было окончено (лично для рейхс-министра иностранных дел Германии Риббентропа), Риббентроп написал в своих предсмертных воспоминаниях:
«Огромная мощь и развертывание силы Советского Союза логично выдвигают вопрос: был ли Адольф Гитлер с его восприятием событий прав перед историей? Или же тот путь, к которому стремился я, был в долгосрочном плане все же возможным?
Мое мнение таково: столкновения с Россией можно было избежать, однако для этого требовались уступки с нашей стороны.
Начало военных действий против Советской России 22 июня 1941 года было концом начатой по моему предложению политики компромисса между обеими империями на самый длительный срок».
Тут надо заметить, что уступки вообще-то требовались с обеих сторон и с обеих сторон они не были сделаны… Однако Гитлер колебался в выборе пути даже, пожалуй, больше, чем Сталин… Хотя и Сталин войны не хотел.
То, что Гитлер колебался, хорошо видно из его малоизвестного письма Муссолини от 21 июня 1941 года. Оно было опубликовано в СССР в № 5 малотиражного «Военно-исторического журнала» за 1965 год и начиналось так: «Дуче! Я пишу Вам это письмо в тот момент, когда длившиеся месяцами тяжелые раздумья, а также вечное нервное выжидание закончились принятием самого трудного в моей жизни решения…»
Если бы в эти раздумья Сталин внес фактор «кремлевского визита фюрера», все могло бы пойти иначе… Гитлер действительно не был уверен — надо ли ему воевать с СССР в том случае, если СССР не намерен в удобный для себя момент воевать с Германией. Это хорошо видно из общего настроения и мыслей письма от 21 июня 41-го года. Это видно и из анализа документов самого решающего, 1940 года —уже военного для Германии и еще предвоенного для СССР…
СЧИТАЕТСЯ, что история не терпит-де сослагательного наклонения. Соответственно, «записные» историки рассматривают историю лишь как некое собрание фактов и сведений. Однако если рассматривать историю еще и как комплексное исследование динамики процесса развития человечества, предпринимаемое на базе анализа представительного массива исторических фактов, то становится научно плодотворным отыскать в том или ином историческом периоде некую ключевую «точку ветвления». И на основе выявления и изучения тенденций, реально существовавших, но не реализовавшихся в тот период, посмотреть — а как развивались бы события, какой характер приобрела бы эпоха, если бы эти тенденции реализовались.
Напомню, что «тенденция» (от латинского tendere — направлять, стремиться) — это не только «направление, в котором совершается развитие какого-либо явления», но и «стремление, склонность к чему-либо»… Стремиться к чему-то не значит обязательно достичь чего-то, но… Но исследовать нереализованные тенденции эпохи при строго аналитическом, а не конъюнктурном подходе к ним полезно. Как полезно и задаться вопросами: «Почему не реализовались одни тенденции и реализовались другие? Что помешало победить здоровым, рациональным стремлениям? И кто этому помешал?»
Если такие вопросы ставит вдумчивый исследователь, то его работа и ее результаты будут вполне научно корректными и имеющими вполне научную ценность. И не только научную, а и общественную! Ведь, поняв, что мешало здоровому подходу когда-то, можно понять и то, что мешает пробить дорогу здоровым стремлениям сегодня и завтра.
Кроме прочего, провести такую работу, да и, надеюсь, познакомиться с ней еще и просто увлекательно!
Английские исследователи Э. Рид и Д. Фишер полагали, что у Сталина не было иного — кроме Пакта — выбора в конкретно сложившихся условиях военно-политической изоляции СССР со стороны западного мира. Однако на деле потенциальное значение Пакта было намного более серьезным — безотносительно к сложившейся реальности.
Об этом хорошо было сказано в меморандуме, переданном германским послом Шуленбургом Председателю Совнаркома СССР и наркому иностранных дел Молотову за неделю до прилета в Москву рейхсминистра Риббентропа.
Поэтому Пакт с Германией нам в России пора оценивать не как «успех», «сговор» или «ошибку», а как верный шаг на так и не пройденном СССР и Германией до конца пути к историческому здравому смыслу.
Врагам России и Германии удалось стравить их в 1941 году так же, как это удалось им в 1914 году. Пора это осознать и нам, и немцам. И осознать не только во имя установления исторической истины, но и во имя конструктивных исторических перспектив двух великих народов и всего мира.
По сей день считается, что война между СССР и Третьим рейхом была неизбежна, что она логически вытекала из реальности тех лет.
В одной из интернет-дискуссий 17 августа 2004 года фантаст Борис Стругацкий ничтоже сумняшеся заявлял, что «весь ход событий 1933 —1945 годов был таков, что представить себе сколько-нибудь серьезные отклонения от реальной истории весьма трудно»… Далее экс-гуманист Стругацкий, ныне увлекающийся недобросовестными эксгумациями истории, сообщал, что он-де «неоднократно играл в эту игру (придумывал „альтернативки“), но ни разу не сумел получить „жизнеспособный“ виртуальный вариант, существенно отличающийся от реального».
Что же, если ты не живешь, а играешь в «игры», то результат вряд ли может быть иным. Однако если ты беспристрастно ищешь историческую истину, то по мере углубления анализа и привлечения всей массы фактов убеждаешься как раз в обратном — вполне возможным и рациональным был вариант не войны русских и немцев на переломе XX века, а вариант их стратегического партнерства в борьбе против тех сил, которые в нацистской Германии называли плутократией, а в Советском Союзе — Мировым Капиталом…
Почему же блестящий фантаст (и, увы, негожий гражданин Отечества) в данном случае не обнаружил приличествующего ему полета фантазии?
Не потому ли, что вдумчивый анализ указывает как на поджигателя войны не на нацистскую Германию (и уж тем более не на Советский Союз), а на так любимые нынешними «демократами» Соединенные Штаты с их двуединым идейным центром —Уолл-стрит и Брайтон-Бич?
Но последнее — это так, к слову…
Историк Мельтюхов издает основательнейшую по фактографии книгу «Упущенный шанс Сталина», где библиография насчитывает 1709 (одну тысячу семьсот девять) источников…
И — в отличие от Бориса Натановича Стругацкого — он видит-таки альтернативу происшедшему в реальности. Она (по Мельтюхову) заключается в том, что у Сталина был единственный шанс исключить германское вторжение — месяцем ранее напасть самому… Этот тезис доказывается на полутысяче страниц с привлечением многих тысяч разнообразных цифровых данных…
Мельтюхов утверждает при этом, что обе стороны-де стремились к мировому господству (что вообще-то чепуха даже в отношении Германии) и что поэтому союз между ними был-де невозможен. А если бы Сталин на него пошел, то вынужден был бы воевать (по Мельтюхову) за интересы рейха, лишь усиливая Гитлера…
Мельтюхову, похоже, невдомек, что если бы СССР совместно с Германией в 1942 году разгромил Англию, то это была бы война «малой кровью, могучим ударом» на чужой территории. Что в этом случае все могучие комплексные достижения первых пятилеток были бы сохранены и приумножены… А уже это исключало бы любое нападение на СССР…
И вся дальнейшая история мира пошла бы не так идиотски, как она пошла — по пути губительной американизации, а иначе… После подрыва планов плутократической Золотой Элиты и подавления ее мощи история планеты Земля пошла бы по пути мира и творческого, достойного людей созидания…
К сожалению, работа разнородных темных сил в западном мире, в Германии, в СССР, а также ряд взаимных просчетов Гитлера и Сталина вели две державы и два народа к войне.
И привели…
Вильгельм Ассарсон, бывший шведский посланник в Москве с 1940 по 1944 год, оставил интересное свидетельство… Описывая дипломатический корпус в Москве начала 1941 года, он сообщает, что в апреле всеобщее внимание привлекло торжественное подписание советско-югославского пакта о дружбе.
По мнению автора этой книги, такой шаг Москвы был последней и трудно объяснимой ошибкой в цепи ошибок, которая вскоре приковала две страны к колеснице бессмысленной войны между ними. Но из воспоминаний Ассарсона я узнал, что знаменитый советник московского посольства Германии Хильгер, уроженец Москвы, наполовину русский и женатый на русской, тоже находил советско-югославское соглашение непонятный.
Можно, конечно, возразить, что Гитлеру, мол, пришлось вначале отвлечься на подавление Югославии, а это привело к переносу сроков вторжения в СССР на более позднее время и к последующему срыву блицкрига в целом.
Но, во-первых, Гитлер был вынужден решать «югославскую» проблему независимо от нашей позиции. Во-вторых же, разумная политика СССР, понятная с точки зрения примата принципа сохранения мира, могла бы исключить блицкриг против Советской России как таковой!
И признания этого факта стругацкие и мельтюховы боятся как черт ладана. Очень уж из этого факта вылезает черный цилиндр Дяди Сэма и ермолки финансистов, подготовивших и германо-советскую войну, и «ельцинские» путчи 1991 и 1993 годов…
В происшедшем есть, увы, и вина лично двух вождей… Если бы в конце 1940 года они встретились лично (а оба этой встречи желали и оба ее потенциальное значение понимали), то все могло пойти, повторяю, иначе…
Не вышло…
Почему? Почему уже в глубокой старости Молотов признался, что Гитлер хотел приехать к нам, но «его не пустили»…
Кто его не пустил?
Да как раз те, кому нужна была война русских и немцев во имя гегемонии Штатов в Европе и в мире! И речь тут не о неких прямых запретах фюреру, а о системном срыве возможности визита.
Чего стоили тут одни провокации Канариса — «агента влияния» англичан! И только ли Канариса! В книге автор лишь мельком касается работы прозападных «кротов» из «антигитлеровской оппозиции»… Но эта работа носила далеко не эпизодический и ограниченный характер…
Да и в Москве «кротов» хватало не только в 1991 году, но и в году 1940-м!
И им, и их «патронам» жизненно (или тут уместнее сказать — «смертельно»?) была необходима война России и Германии друг с другом. Ведь если бы русские и немцы избежали ее и объединились против Золотой Элиты мира, то Соединенные (кем-то) Штаты не поднялись бы по костям народов к мировым командным высотам, Англия отошла бы на свои законные, то есть четвертые позиции, а Германия укрепила бы себя как лидера новой Европы, дружественной СССР.
Если бы космополитическая «Англия» Черчилля была разгромлена, то — да, Англия вошла бы в орбиту германской «Новой Европы»… Но более точно было бы сказать, что в этом случае Англия вошла бы в орбиту подлинно английской, национальной политики.
Так же, как в США, лишенных возможности питаться кровью и слезами других народов мира, тогда могли бы взять верх здоровые национальные силы, способные в содружестве с остальным человечеством проводить политику, достойную великой индустриальной державы.
Советская Россия получала бы в этом случае то, о чем мечтал как об условии величия России еще Столыпин, — прочный внешний мир, дающий нам возможность мощного всестороннего внутреннего развития.
Вот чего лишил нас — по моему глубокому убеждению — несостоявшийся «кремлевский визит фюрера»…
А ТЕПЕРЬ хотелось бы сообщить читателю следующее…
Как и в предыдущих своих книгах, автор стремился в своей работе сочетать документальность, характерную для традиционных монографий, с формой, не характерной для традиционных монографий, зачастую далеких как от разумной доли публицистичности, так и от увлекательности… А ведь история человечества не только поучительна, но и захватывающе интересна!
Сказав это, автор подчеркивает, что все, описанное им по середину ноября 1940 года, строго документально в прямом смысле этого слова, то есть соответствует реальным документам реальной истории при минимальной опоре на такие сомнительные в смысле достоверности источники, как мемуары.
В основном я, ведя перекрестный анализ, старался использовать дипломатическую переписку. Будучи документами внутренними, закрытыми, не предназначенными для постороннего глаза, записи бесед, донесения послов, инструкции им из внешнеполитических ведомств и прочее обладают— на мой взгляд— весьма высоким уровнем соответствия правде.
Иными словами, в описаниях до ноября 40-го года, до главы «Август — октябрь, время московское…», не вымышлен (и даже не домыслен) ни один факт, не вымышлен (хотя в некоторых случаях и домыслен) ни один диалог— чаще всего я строил их на основе тех же дипломатических донесений или такого уникального источника, как «Служебный дневник» генерала Гальдера… Последний источник настолько ценен и информативен, что можно написать роман, используя лишь его!
С главы «Август — октябрь, время московское…», с разговоров и рассуждений в Москве в августе 40-го и далее начинается переход от документальности к частичному вымыслу, рассматриваемому автором как мостик — в свою очередь — уже к прямой виртуальности…
Хотя все, относящееся к, например, ситуации вокруг Дуная, Болгарии, Румынии, Проливов — документально… Тем не менее, начиная с указанной главы, автор не рекомендует читателю некритически использовать его текст как аргумент в возможных обсуждениях с кем-то проблем и фактов реальной истории.
Впрочем, автор надеется, что, как правило, читателю будет понятно, где автор все еще следует реальному документу, а где — вводит элементы вымысла, а точнее — домысла…
Особо надо подчеркнуть, что обстоятельства и детали предыстории и истории осеннего визита Молотова и «сопровождавших его лиц» в Германию также полностью документальны — плодом анализа автора, а не изучения источников являются лишь беседы Сталина со своими соратниками и его размышления.
И уж совсем особо надо подчеркнуть, что все берлинские диалоги — за исключением момента приглашения фюрера в Москву, в предпоследней, «молотовской» главе, также в своей основе абсолютно документальны! Даже самые, на первый взгляд, неожиданные.
В Берлине, уважаемый мой читатель, 12 и 13 ноября 1940 года все было так, как это и описано в книге…
Чисто виртуальной является, естественно, последняя глава. Однако — и в этом автор после написания книги убежден еще более, чем до начала работы над ней, — лишь ряд трагических недоразумений не сделал реальной и эту главу… Ведь у Сталина и Гитлера были серьезные объективные предпосылки для реализации той идеи личной встречи, которая носилась в воздухе и приходила, как оказывается, на ум им обоим…
Такая встреча могла бы изменить многое… Если — не все…
УВЫ, сегодня, через шестьдесят лет после окончания Великой Отечественной войн советского народа против немецко-фашистских захватчиков, склоняя голову перед светлой памятью павших и восхищаясь их подвигом — ныне обесцененным диким, тотальным предательством «россиянского» официального и неофициального «истеблишмента», — автор с горечью вынужден констатировать, что этой войны вполне могло бы и не быть…
Остался бы не взорванным Днепрогэс…
В 1941 и 1942 годах Советская Россия не лишилась бы нескольких десятков тысяч промышленных предприятий, разрушенных собственными руками, а ввела бы в строй несколько тысяч новых…
Олег Кошевой и Зоя Космодемьянская благополучно поступили бы в МГУ, закончили бы его и стали бы со временем — о почему бы и нет? — секретарями ЦК… Вначале — ЦК ВЛКСМ, а там, смотришь, и ЦК ВКП(б)…
Да, войны могло бы и не быть. И поэтому вторая Великая война русских и немцев оказалась величайшим недоразумением во всей мировой истории и наложила на весь дальнейший ход этой истории зловещий отпечаток усиливающейся власти Золотого Интернационала…
И мне захотелось, чтобы хотя бы в этом моем историко-публицистическом исследовании недоразумение было преодолено вовремя …
Ведь и сегодня мы живем во власти недоразумений. Недоразумений, которые теперь уже нам, ныне живущим на планете Земля, жизненно необходимо преодолеть…
2 июня 2005 года
Сергей Брезкун (Сергей Кремлев)
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Глава 1

Осень Лиги Наций


25 ДЕКАБРЯ 1933 года московский корреспондент «Нью-Йорк таймс» Уолтер (Вальтер) Дюранти брал интервью у Сталина. Заканчивался год, в начале которого в Германии к власти пришел рейхсканцлер Гитлер, а в конце — 16 ноября— были установлены дипломатические отношения между СССР и США…
За окнами кабинета Сталина уже вовсю развернулась русская зима. И, хотя Новый год страна праздновала еще без особой нарядности, праздничность отблескивала на каждой московской снежинке. И молодые ели у Кремлевской стены, украшенные снегом, уже не нуждались ни в каком дополнительном украшении для того, чтобы на душе становилось весело и она замирала в неизбежном предновогоднем ожидании чего-то нового, лучшего, заветного…
Вальтер Дюранти был натурой увлекающейся и жизнерадостной, имел в Москве много знакомств, был рад показать русскую столицу заезжим соотечественникам, часто раздражался, тут же переходил на забавные сплетни, стучал по новому московскому асфальту любимой увесистой палкой, но к Советской России относился заинтересованно и, в общем-то, неплохо.
Сталин это ценил.
Беседа его с Дюранти сразу же приобрела тот характер, который для янки был наиболее привычным, — речь зашла о торговле… Дюранти со знанием дела спрашивал, Сталин со знанием дела отвечал.
Собственно, начал Дюранти так:
— Господин Сталин, не согласитесь ли вы передать через мою газету новогоднее послание американскому народу?
Сталин взглянул на собеседника, улыбнулся одними глазами и коротко ответил:
— Нет.
— Но… — попытался возразить Дюранти, — я… Сталин прервал его жестом руки и пояснил:
— Это уже сделал Калинин. И я не могу вмешиваться в его прерогативы…
КАЛИНИН обращался к американцам 20 ноября — в связи с установлением дипломатических отношений, и Дюранти мог бы заметить, что времени с того момента прошло уже немало — более месяца, а Новый год — удобный повод для личного обращения Сталина. Однако Генеральный секретарь Центрального Комитета Всесоюзной Коммунистической партии (большевиков) смотрел твердо и всем своим видом давал понять, что он — глава партии, не отрицающий своего и общенационального лидерства, в делах внешнеполитического протокола не может забегать впереди официального главы государства — Председателя Центрального Исполнительного комитета СССР Михаила Ивановича Калинина…
Дюранти понял и больше не настаивал, а Сталин, сглаживая паузу, пояснил:
— Лично я, безусловно, доволен возобновлением отношений между США и СССР как актом громадного значения… Политически это подымает шансы на укрепление мира, экономически — ставит вопросы на деловую почву и открывает дорогу для взаимной кооперации…
От Дюранти не могло ускользнуть то, что Сталин воспользовался выражением «возобновление отношений», а не «установление» их… Что ж, этот русский грузин был как всегда точен и прав… Нарком Литвинов и президент Рузвельт лишь восстановили те связи, которые в 1918 году порвал президент Вильсон…
11 марта этого ушедшего в историю года Вильсон направил IV Чрезвычайному Съезду Советов послание с выражением готовности поддержать суверенитет и независимость Российской Республики. «Народ Соединенных Штатов, — писал он, — всем сердцем сочувствует русскому народу в его стремлении… сделаться самому вершителем своей судьбы»…
И уже весной этого же года Америка активно готовила гражданскую войну в России и собственную интервенцию туда…
Интервенция провалилась, Гражданская война закончилась.
В июле 20-го года Россия устами наркома иностранных дел РСФСР Чичерина предложила Вашингтону заключить политическое и торгово-экономическое соглашения на основе равноправия и взаимной выгоды. Президент Вудро Вильсон поступил, как адмирал Горацио Нельсон. Тот в щекотливых ситуациях прикладывал подзорную трубу к выбитому глазу и пожимал плечами — мол, ничего не видно…
В декабре 23-го года тот же Чичерин — уже как нарком иностранных дел СССР предложил новому президенту Кальвину Кулиджу урегулировать все спорные вопросы и восстановить нормальные отношения. Кулидж поступил не более мудро, чем его предшественник Вудро…
ВСЕ ЭТО Дюранти знал прекрасно, потому что жил в Москве еще с двадцатых годов, со Сталиным встречался не в первый раз. И поэтому перевел разговор на кредиты, заодно поинтересовавшись — а как обстоит в СССР дело с добычей золота?
Намек янки был понятен —деловая почва, о которой упомянул советский вождь, это для Америки почва, укрепленная золотыми скрепами. Так что кредиты — кредитами, а есть ли у русских чем за них заплатить? Сталина, впрочем, этот вопрос не смутил, и он охотно сообщил:
— У нас много золотоносных районов, и они быстро развиваются. Наша продукция уже вдвое превысила продукцию царского времени…
Сталин остановился и тоже с явным намеком закончил:
— Мы могли бы в короткое время учетверить добычу золота, если бы имели больше драг и других машин…
Теперь уже испытующе смотрел на Дюранти хозяин кремлевского кабинета — мол, хотите, господа янки, иметь русское золото, помогите нам его добыть. Мы-то его добывать будем для себя, но и с вами расплатимся по-честному…
Дюранти, однако, предпочел уточнить:
— Допустим, готовность платить у вас есть, но вот как у вас с платежеспособностью?
— Мы не берем на себя обязательств, которые не можем оплатить, — как-то даже мягко заметил Сталин. — Взгляните на наши экономические отношения с Германией…
Беседа текла спокойно, собеседники переходили от кредитов к оценке Рузвельта, от Рузвельта — к Японии, от Японии — к Англии… И уже под конец беседы американец как бы невзначай спросил:
— Всегда ли исключительно отрицательна ваша позиция в отношении Лиги Наций?
Сталин внимательно посмотрел на Дюранти и ответил:
— Нет, не всегда и не при всяких условиях…
Дюранти слушал внимательно, и это было вполне объяснимо…
ЛИГА НАЦИЙ стала одним из результатов деятельности Парижской мирной (если ее можно назвать мирной) конференции 1919 года.
Считается, что идею Лиги выдвинул Вудро Вильсон в 1918 году, но мысль о международной организации во имя мира витала в Европе чуть ли не с самого начала Первой мировой войны.
В Англии в 1915 году появилось «Британское общество Лиги Наций», а еще раньше — в 1914-м — там возник «Союз демократического контроля». Во Франции подвизался на ниве будущего блаженства человечества «Комитет Лиги Наций», а в Соединенных Штатах была создана не более и не менее, как «Лига для охраны мира»… Янки — как природные лицемеры — всегда любили пышные названия.
Кто-то мечтал об общем руководящем органе сотрудничества народов искренне, желая народам добра. Однако, как водится, высокие пацифистские мечты стали прикрытием для подлых и хитрых расчетов Золотого Интернационала имущей элиты мира.
Ту Лигу Наций, которая позднее оформилась в Париже, Вильсон помянул в последнем из своих знаменитых «Четырнадцати пунктов» послания Конгрессу США от 8 января 1918 года. Пункт сей гласил: «Должно быть образовано объединение наций на основе особых статутов в целях создания взаимной гарантии политической независимости и территориальной целостности как больших, так и малых государств».
И 28 апреля 1919 года такое объединение было провозглашено. Был утвержден Устав Лиги Наций, и он стал составной частью Версальского «мирного» договора Держав Согласия (то есть Антанты) с Германией, а также вошел в договоры Сен-Жерменский, Трианонский, Нейиский и Севрский…
Увы, громко звучащие названия на деле стоили мало. И, хотя за ними непременно следовало слово «мирный», служили эти «мирные» договоры целям США, то есть — целям будущих войн.
Сен-Жерменский «мирный» договор 1919 года был заключен Антантой с немецким остатком Австро-Венгерской империи — Австрией и, кроме прочего, отдавал судетских немцев под власть новодельной «Чехословакии», зато запрещал австрийским немцам воссоединяться с немцами германскими.
Трианонский «мирный» договор 1920 года устанавливал новый статус и границы второго остатка «лоскутной» империи — Венгрии.
Нейиский «мирный» договор 1919 года Антанта заключила в предместье Парижа Нейи-сюр-Сен с неудалой союзницей Германии — царской Болгарией. Он отдавал Королевству сербов, хорватов и словенцев (с 1929 года ставшему Югославией), 4 округа на западной границе Болгарии, населенных болгарами. И дружбы сербов с болгарами не укреплял.
Севрский же «мирный» договор 1920 года был заключен между «главными союзными державами» — Великобританией, Францией, Италией, Японией, а также дашнакской Арменией, Бельгией, Грецией, Польшей. Португалией, Румынией, Королевством сербов, хорватов и словенцев, Хиджазом (с 1932 года— Саудовская Аравия) и Чехословакией, с одной стороны, и султанским правительством германской союзницы Турции — с другой…
Договор этот, как и одна из его участниц— Армения дашнаков, — оказался созданием недолговечным. Но интересно то, что армия Турции по нему не должна была превышать 50 тысяч солдат и офицеров, в том числе — 35 тысяч жандармов. Такого соотношения защитников страны и ее карателей не знала ни одна страна миpa (разве что к нему идет путинская Россияния). И такой вариант предписывали побежденной «тоталитарной» Турции «демократические» страны-победительницы…
Н-да…
Члены Лиги Наций (31 государство, принимавшее участие в войне на стороне победителей и 13 — не принимавших участия вообще) обязались помогать друг другу в случае нападения, соблюдать договоры и нормы международного права, обеспечивать сотрудничество, справедливость и гласность международных отношений (то есть — ха! — пользоваться лишь открытой дипломатией).
Однако уже 29 марта 1920 года Ленин в речи на открытии IX съезда РКП(б) не без оснований сказал: «Эта пресловутая „Лига Наций“, которая пыталась раздавать права на управление государствами, делить мир, этот пресловутый союз оказался пуфом»…
В том же году он говорил и так: «Лига Наций — союз только на бумаге, а на деле это группа хищных зверей, которые только дерутся и нисколько не доверяют друг другу».
Спорить с такой оценкой было трудно, хотя Ленин с присущим ему полемическим задором сгустил если не краски, то выражения. Внешне все выглядело благопристойно… Никаких хищных зверей и драк… Тем более что штаб-квартирой Лиги стала почтенная и мирная Женева, поскольку Швейцария тоже была туда принята, но с учетом ее «исключительного положения» — постоянного нейтралитета.
Из окон огромного многоэтажного здания Лиги Наций открывался прекрасный вид на Женеву и ее окрестности. Вдали белела вершина Монблана, поближе голубело Женевское озеро. И на его берегах кипела бурная имитация «мировой политической жизни»…
Устав (статут, пакт, «ковенант») Лиги насчитывал 26 статей и определял, что органами ее являются Собрание (Ассамблея) и Совет, при котором имеется постоянный Секретариат из 14 секций во главе с Генеральным секретарем (первым генсеком стал англичанин Эрик Драммонд).
На правах автономных организаций при Лиге действовали Постоянная палата международного правосудия (н-да!), Международное бюро труда и еще кое-что по мелочам (Красный Крест и прочее)…
В итоге среди жителей Женевы иностранцев было больше, чем швейцарцев. Рядом с природным Женевским озером ежедневно колыхалось «море» международных чиновников, и это было весьма удобно для разведок всего мира. Тут было и проще получить информацию, и проще затеряться. Удобства такого положения вещей вполне оценил кадровый разведчик Разведупра РККА венгр Шандор Радо. Он был отличным картографом, почему Центр и рекомендовал ему открыть в Женеве картографическое бюро.
«Геопресс» Радо процветал, актуальные карты и схемы, освещающие политические и географические события, шли нарасхват. Их заказывали газеты и министерства, заказывал и аппарат Лиги Наций, а сам Радо был аккредитован при ее отделе печати и даже имел там свой почтовый ящик.
Вот разве что невольными услугами советской разведке и ограничилась для СССР польза от существования в мире этой «авторитетной международной организации»…
НЕ БОЛЕЕ полезной оказалась Лига и для буржуазной Европы. Первая мировая война впервые выдала Европу Америке с потрохами. И все-таки считалось, что Америка к Лиге Наций отношения не имеет — она ведь даже «не подписала» Версальский договор.
Поэтому считалось, что в Лиге всем заправляют англофранцузы, и это было отчасти верно, если уточнить, что англофранцузами после мировой войны заправляли янки…
Вначале в Совет Лиги как постоянные члены входили Великобритания, Франция, Италия и Япония. В 1926 году, после подписания Локарнских соглашений, ослабивших «версальскую» удавку на горле Германии, в Лигу вошла и она, тоже став постоянным членом Совета.
В 1933 году в Лигу соизволили «вступить» (собственно — выйти из-за кулис на авансцену) Штаты, однако в то же время из Лиги вышли Германия и Япония.
Гитлер хлопнул дверью после того, как получил отказ на свое предложение англофранцузам снизить вооруженные силы до примерно германского уровня при условии отказа Германии от наращивания собственных вооруженных сил.
Япония не хотела больше выслушивать досужие речи в свой адрес, потому что ее усиление все более раздражало всех ее бывших «союзников» по Первой мировой войне, кроме Италии.
И еще одно… Всю свою историю Лига была организацией органически антисоветской — в Женеве всегда дышали густыми парами антисоветизма, потому что ими дышал Вашингтон. Ни уход немцев, ни уход японцев этой атмосферы не изменили. Не изменил ее, естественно, и «приход» в Лигу Америки. Как и — скажу это, забегая вперед, — приход туда самого СССР.
Вот таковыми были дела к тому декабрьскому дню 33-го года, когда Дюранти появился в кремлевском кабинете Сталина и задал свой вопрос…
ЗАДАН он был, конечно, неспроста. Как неспроста во второй половине 1933 года США наконец официально признали Советский Союз…
Уважаемый читатель! Автор пока что не ведет свой рассказ в полном смысле этого слова, потому что ход событий и, соответственно, ход рассказа о них пока что задан не автором, а реальной историей второй половины XX века.
Однако верно ли понимаем мы суть тех событий, верно ли нам их объясняли и объясняют? Почему янки пошли на нормализацию отношений с Россией именно в 1933 году, а не в 1932-м, в 31-м? Неужели за год, два, три и даже за пять лет до признания что-то мешало им сделать то, что уже было сделано почти всем миром?
Не думаю…
Так в чем дело? В «широкой борьбе американской общественности»? Вряд ли! Антисоветизм в США был традиционно сильнее любви к Советам. Тем более что экономический кризис, порой окрашивавший Штаты в весьма красные цвета, во внутриполитическом отношении шел уже на убыль. Америка ложилась на «новый курс» Франклина Делано Рузвельта.
Может, капитал США решил активно ринуться на русские рынки? Так нет, особого оживления в экономических связях восстановление дипломатических отношений не принесло. Скорее — наоборот.
Где же была зарыта собака?
И в собаке ли было дело?
Скажу сразу, что дело было не в ней, а в ее давнем диком предке — если знать, что любимым партийным псевдонимом рейхсканцлера Германии Адольфа Гитлера был «Wolf» — «волк»…
Да, во главе Германии в начале 1933 года встал мощный Волк, и заокеанским республиканско-демократическим Ослу со Слоном очень не улыбалось такое развитие событий, когда германский Волк найдет общий интерес с русским Медведем… Подобные возможные события надо было упреждать.
Я об этом еще скажу, а сейчас просто замечу, что, пожалуй, именно боязнь улучшения советско-германских отношений стала главной причиной движения США к формальной нормализации отношений советско-американских… Вашингтонский «триумф» наркома Литвинова в ноябре 1933 года был запрограммирован берлинским триумфом фюрера 30 января 1933 года и…
И — его быстрыми конструктивными шагами в сторону Советской России…
Всполошились по этому поводу и в Европе. И не «возросший авторитет СССР», а желание оторвать его от Германии вдруг изменило отношение к нам также и в Лиге Наций. Там начали поговаривать о том, что в «сообществе наций» не хватает России.
США, еще в Лигу сами не вступив, уже начали втягивать туда нас — чтобы создать еще одну возможность пакостить России и Германии.
Вопрос Дюранти был явно с «двойным» дном…
СТАЛИН это, в общем-то, понимал, но тогда еще очень рассчитывал на здравый смысл Рузвельта и деловых американцев. Официальные отношения с США только-только наладились, нарком иностранных дел Литвинов совсем недавно вернулся из Вашингтона, где дипломатические отношения двух соседок через Берингов пролив были наконец восстановлены.
Что же до немцев, то Сталин тогда был еще очень под влиянием Литвинова. А тот немцев не терпел, зато был очень привержен к англосаксам и к французам.
Впрочем, безотносительно к влияниям «местечкового» наркома иностранных дел Сталин очень, повторяю, надеялся на развитие торговли с Америкой. Поэтому отвечать Дюранти надо было аккуратно…
— Вы, пожалуй, не совсем понимаете нас, господин Дюранти, — спокойно начал Сталин. — Мы в Лигу не входим, Германия и Япония из нее ушли…
Сталин задумался… Потом повторил:
— Да, ушли….
Опять задумался, едко улыбнулся:
— Но, может быть, именно поэтому Лига может стать некоторым тормозом для войны. И если Лига сможет оказаться хотя бы неким бугорком на пути к ней, то мы не против Лиги…
— А если… — начал вопрошающе Дюранти, но Сталин предвосхитил вопрос и закончил:
— Если таков будет ход исторических событий, то не исключено, что мы поддержим Лигу Наций, несмотря на ее колоссальные недостатки.
Последствия этой беседы проявились через девять месяцев — 15 сентября 1934 года тридцать государств — членов Лиги Наций обратились к СССР с предложением вступить в их круг.
А 18 сентября СССР стал членом Лиги и постоянным членом ее Совета…
НАДЕЖДЫ Сталина и оправдались, и не оправдались… Трибуна Лиги Наций действительно стала неким «бугорком», но — не на пути к войне. Увы, она стала всего лишь «кочкой», с которой нарком иностранных дел СССР Литвинов вовсю начал развивать идеи «коллективной безопасности»…
Направление этой идеи было вполне определенным — против немцев.
И вот на этом, уважаемый читатель, нам надо остановиться подробнее… Тот, кто знаком с «российско-германской триадой» книг автора «Россия и Германия: Стравить!», «Россия и Германия: Вместе или порознь?» и «Россия и Германия: Путь к Пакту», знает, что там немало сказано о глупости русско-германской вражды и о том, как старательно растравляли ее наши общие враги.
Здесь же я лишь повторю, что верной политикой для СССР были бы настолько хорошие отношения с Германией — пусть и нацистской — насколько они были вообще возможны…
А они-таки были возможны!
Причин тому оказывалось много — и исторических, и геополитических, и цивилизационных. Но достаточно было помнить об одной — экономической, чтобы дружить с немцами и дорожить этой дружбой.
Да, дорожить, потому что и до прихода к власти нацистов, и после этого Германия была нашим крупнейшим торгово-экономическим партнером.
Именно Германия — в том числе и нацистская — поставляла Советскому Союзу ту материальную базу создания крупной тяжелой и машиностроительной промышленности, без которой ни о каких успешных пятилетках в СССР не могло быть и речи…
Значит— не могло быть и речи об экономической самостоятельности и внешней военной безопасности России.
Гитлер сразу дал нам понять, что, будучи жестким и жестоким антикоммунистом внутри Германии и в Европе, он готов считаться с политической реальностью и что слепым антисоветчиком он быть не намерен. Уже в первые же месяцы своего канцлерства он прямо сказал об этом в публичных речах, подчеркивал это и в доверительной беседе с советским полпредом Хинчуком весной 1933 года, а главное…
Главное — той же весной он демонстративно ратифицировал протокол 1931 года к Берлинскому советско-германскому договору 1926 года о ненападении и нейтралитете.
Этот протокол был подписан 24 июня 1931 года и продлевал Договор 1926 года на неопределенный срок с тем, чтобы каждая из сторон имела право денонсировать его с предупреждением за год в любое время. Но не ранее чем 30 июня 1933 года.
С лета 1931 года протокол «не смогли» ратифицировать три «веймарских» канцлера: Брюнинг, фон Папен и фон Шлейхер. А вот канцлер-нацист Гитлер не только не расторг мирный договор с Советской Россией — что мог сделать при желании уже 1 июля 1933 года, а бессрочно продлил его…
Хронология тут такова…
30 января 1933 года президент Германии Гинденбург назначает Гитлера рейхсканцлером.
27 февраля горит здание Рейхстага, подожженное с подачи то ли нациста Геринга, то ли нефтяного международного магната Детердинга. Второе — вероятнее, потому что срыв германо-советского нефтяного сотрудничества был для Детердинга делом жизни…
5 марта на выборах в рейхстаг Немецкая национал-социалистическая рабочая партия получает большинство в 288 мест.
24 марта принят «Закон о защите рейха и народа».
1 апреля проведен общегерманский бойкот магазинов и предприятий, принадлежащих евреям.
А 13 апреля советско-германский Протокол 1931 года к Договору 1926 года подписан Гитлером и ратифицирован рейхстагом.
4 мая 1933 года его ратифицирует ЦИК СССР.
Тут уж и президенту Рузвельту пришлось срочно спасать ситуацию и вставлять первую занозу в русскую… грудь. 16 мая он официально направляет послание Председателю ВЦИК Калинину. Формально Рузвельт адресуется к СССР как к одному из участников Мировой экономической конференции и Конференции по сокращению и ограничению вооружений. Такие же послания он направляет и другим странам…
Но есть тут и «но»…
Такие же, да не такие… Президент США впервые обратился тогда к СССР официально, официально же признав существование на планете Земля государства с таким названием.
И 16 ноября 1933 года установил с ним официальные межгосударственные связи.
Вот как шла в антигерманскую Лигу Наций Советская Россия.
МЕЖДУ прочим, составной частью Договора 1926 года было обязательство Германии о том, что в случае ее вступления в Лигу Наций она не будет считать для себя обязательным участие в санкциях Лиги, если таковые будут предприняты против СССР.
Было это в 1926 году, когда Германия готовилась принять Локарнские соглашения и ее действительно должны были принять в Лигу, куда путь СССР тогда был закрыт наглухо.
А вот в 1934 году, при подготовленном Литвиновым вступлении в Лигу Советского Союза, мы на себя таких обязательств по отношению к Германии не взяли…
Еще бы! Политика Литвинова по отношению к Германии велась с точностью «до наоборот».
Если учесть все это, то можно сказать, что, распинаясь в Лиге Наций о «коллективной безопасности» и чуть ли не открыто показывая при этом фигу Берлину, Литвинов совершал и должностное, и государственное преступление.
Зато местечковый уроженец Меер — «Максим Максимович» Валлах — Литвинов всегда был склонен любить Францию, а уж Англию ему сам бог любить велел, ибо Максим Максимович был давно женат на англичанке (точнее, внучке еврейских выходцев из Венгрии в Англию) Айви…
Сталин в то время не мог еще уделять внешним делам даже малую часть тех сил, которые отнимали у него дела внутренние.
И Литвинов «квакал» со своих европейских «кочек» в Женеве и в Париже во все горло. Благо там слушали его с видимым вниманием, хотя на деле никто не ставил его ни в грош…
В Лиге болтали, а политические дела шли своим чередом.
Литвинов тщился выставить себя чуть ли не оракулом европейской политики и то и дело катался на сессии Лиги…
Однако Лига, так никогда и не испытав весеннего цветения, все более засыхала на гнилом своем «версальском» корню…
И ЭТО в Европе давно знали все, кто имел смелость не закрывать глаза на очевидное, а смотреть на ситуацию хотя бы краешком глаза…
Крупный капиталист, не чуждый политического литераторства, неоднократный консервативный британский министр Леопольд Эмери уже в 1936 году в узком кругу заявлял: «Лига потерпела крах»…
На вопрос: «Почему так вышло?» Эмери, как природный лицемер, со всей искренностью урожденного лицемера-олигарха отвечал:
— О, причина — в идеализме ее искренних, но заблуждавшихся энтузиастов…
Но сам же уныло признавал:
— Номинально Лига существует, однако в действительности державы действуют каждая по своему усмотрению и сами занимаются испанскими, австрийскими и чехословацкими делами…
«Испанские дела» — это гражданская война в Испании, это — Комитет Лиги по невмешательству…
Название Комитета было, конечно, издевательским — не вмешаться в испанские дела для элиты членов Лиги, то есть для Англии, Франции и США, было делом невозможным.
Это были действительно их дела, потому что в Испании были размещены их капиталы, действовали их фирмы и компании…
Для вышедшей из Лиги Германии и члена Лиги Италии это были тоже их дела уже потому, что английский Гибралтар на кончике Пиренейского полуострова был причиной постоянной головной боли как в Берлине, так и в Риме…
СССР в Испании ничего путного получить не мог. Даже если бы там победило республиканское правительство (впрочем, с самого начала обреченное на поражение уже в силу внутренних противоречий), наши позиции там вряд ли были бы прочными. Ведь даже республиканцы не были антикапиталистами. Значит, власть капитала в Испании сохранилась бы. А капиталами в Испании распоряжались в первую очередь англосаксы…
Еще более глупым для СССР было влезать в дела чехословацкие (а точнее — чешско-немецкие).
«Чехословацкие» дела — это Судеты.
Судетская область — немецкая область. А Чехословакия — это одно из уродливых детищ Версаля.
Уродливых уже потому, что иных в Версале на свет не производили.
Уродливых и потому, что к семимиллионному народу, неспособному к эффективной (то есть умеющей защитить себя) государственности, то есть к чехам, Версаль «прирезал» три с половиной миллиона этнических немцев, ранее бывших гражданами Австро-Венгрии.
После Первой мировой войны «лоскутная» венская монархия рухнула… Народы, ее населявшие, получили, вроде бы, право на самоопределение…
Австрийские немцы единодушно хотели воссоединиться с германскими немцами в едином государстве.
Как мы знаем, им в этом грубо отказали. Возникла отдельная Австрийская республика, а судетских немцев, живших по границе Австро-Венгрии с Германией, запихнули в «Чехословакию»…
В 1934 году вышел 61-й том Большой советской энциклопедии (она издавалась «встречным» образом — с начала и с конца алфавита, чем и объяснялся такой большой номер тома). На вклейке между страницами 480 и 481 там была помещена схематическая этнографическая карта Чехословакии… Области проживания открытого в Версале и неизвестного до этого этнографам народа «чехословаки» там почти сплошной полосой окружали внутри периметра границ Чехословакии зоны с немецким населением.
Чехов в 14-миллионной стране было примерно 6,3 миллиона, словаков — 2,5 миллиона (и 745 тысяч мадьяр, 462 тысячи украинцев в Карпатах да еще 181 тысяча евреев и 75 тысяч поляков).
А немцев — 3 123 431 человека по переписи 1930 года! И немцы занимали по численности второе место после чехов в стране, называвшейся при этом не «Чехо-Германия», а «Чехо-Словакия»…
Н-да!
«Господствующая нация» — чехи — вела себя с немцами спесиво и неумно. Пришло время, рейх окреп и обрел стальные мускулы. Гитлер заявил, что решит судетскую проблему так или иначе — не миром, так войной…
29 сентября 1938 года Германия, Англия, Франция и Италия заключили в Мюнхене соглашение «относительно уступки Судето-немецкой области»…
Судеты уступали чехи. Однако с ними уже никто не договаривался. Им просто предписывали — из Берлина, из Лондона и Парижа, а также (очень-очень негласно) и из Вашингтона.
О всей этой неприглядной истории я подробно написал в своей книге «Россия и Германия: Путь к Пакту»… А ведь Литвинов делал все, чтобы впутать в нее и Красную Армию, и весь советский народ… Я чуть позже об этом скажу.
«Австрийские» дела — это аншлюс (то есть присоединение) Австрии к Германии в марте 1938 года.
Литвинов из кожи вон лез, утверждая, что Гитлер совершил агрессию и аннексировал Австрию, но австрийские немцы бросали в германский вермахт, вступивший на территорию Австрии, не гранаты, а букеты…
Удивительного в том ничего не было — ведь идея аншлюса родилась не в голове Гитлера (коренного австрийца), а в сердцах австрийских немцев-националистов еще в восьмидесятые годы девятнадцатого века.
КУДА только не совался Советский Союз с «подачи» Литвинова, став членом Лиги… Доходило до трагикомического…
В 35-м году Италия вторгается в Эфиопию…
Агрессия — налицо, причем агрессия жестокая, чисто империалистическая, явно своекорыстная…
Эфиопский император-негус Хайле Селассие I (к слову, далеко не демократ и не борец за права и свободы собственных подданных, а крупный банкир) взывал о помощи и на светских приемах в его честь, и с трибуны Лиги Наций.
К тому времени Италия уже договорилась по спорным колониальным вопросам с Францией, заключив с ней в 1935 году Римский пакт. Не было проблем у Муссолини и с Англией, со Штатами.
Лишь СССР, даже не имевший с Эфиопией дипломатических отношений, опять-таки стараниями Литвинова, словесно поддерживал Эфиопию. Зато вдрызг портил реальные, неплохие и выгодные нам отношения с Италией.
Но это были так — шалости по сравнению с тем, что литвиновская политика могла привести нас к войне из-за чехов с немцами. А то и к войне со всей той Европой, о безопасности которой так беспокоился Литвинов.
Причиной тут могли стать все те же Судеты.
К сентябрю 1938 года Гитлер уже понял, что англо-французские лидеры из-за чехов с ним не то что воевать, а даже ссориться не будут. 15 сентября он начал переговоры с английским премьером Невиллем Чемберленом и вел их до 22 сентября.
И вот на таком политическом фоне Литвинов 21 сентября на пленуме Лиги Наций заявил:
— Когда за несколько дней до моего отъезда в Женеву французское правительство обратилось к нам с запросом о нашей позиции в случае нападения на Чехословакию, я дал от имени своего правительства совершенно четкий и недвусмысленный ответ, а именно: мы намерены выполнить свои обязательства и вместе с Францией оказать помощь Чехословакии доступными нам путями…
Только врожденная историческая трусость чехов спасла нас от войны за интересы кого угодно — США, Англии, Франции, но только не России…
Мюнхенское соглашение было тем временем подписано — без консультаций в стенах Лиги Наций. И без консультаций с СССР. Нас в Мюнхене игнорировали так же, как игнорировали Лигу Наций.
В ЛИГЕ болтали…
А в жизни, говоря словами англосакса Эмери, «державы действовали каждая по своему усмотрению».
Верным в этом суждении было то, что хотя по своему усмотрению действовала и не каждая держава, ни одна держава (кроме такой специфической «державы», как наркомат Литвинова) не действовала и не пыталась действовать в рамках Лиги Наций.
Для СССР в этой ситуации было бы наиболее умным сделать постную мину при плохой игре и промолчать, сдержаться.
Но для Литвинова любая жидкость, им исторгаемая, была божьей росой…
И буквально на следующий день после, в общем-то, заслуженной нами мюнхенской оплеухи Литвинов выступал на сессии Лиги Наций — теперь уже в защиту Китая.
Китаю — в отличие от Эфиопии — мы помогали всерьез. И эта помощь была разумной. Хотя чанкайшистский Китай и был «котлом», где варилось не очень-то приятное для нас «варево», наша помощь, во-первых, обеспечивала нам хотя и непрочные, но все-таки тылы в дальневосточных делах…
Как-никак на наших самолетах и танках китайцы воевали против японцев. И уже этим хотя бы в какой-то мере снижали шансы на японскую агрессию против нас.
Во-вторых, наша помощь Китаю работала на будущее.
Как-никак, а в Китае десятки миллионов людей предпочитали красный цвет не только на китайских фонариках, но и в политике.
Так что само по себе выступление в поддержку Китая было вполне приемлемо…
Но стиль его был очень типичен и с головой выдавал Литвинова как… Ну, как болтуна он его выдавал, уважаемый читатель!
Суди сам…
Впрочем, вначале надо бы кое-что прояснить…
30 сентября 1938 года Совет Лиги рассмотрел доклад Консультативного комитета по делам Дальнего Востока об агрессии Японии против Китая.
То, что Япония нарушает свои обязательства по договору 9 государств от 1922 года и Парижскому пакту от 27 августа 1928 года, доклад не отрицал…
Договор 9 государств был заключен на Вашингтонской конференции (подробно автор рассказывал об этом в своей книге «Дорогой несбывшейся мощи»).
Парижский же пакт 1928 года, называемый еще и по именам формальных его инициаторов министра иностранных дел Франции Бриана и госсекретаря США Келлога, провозглашал отказ от войны как орудия национальной политики…
Был это, конечно, дешевый балаган, но не принять участие в нем было бы еще более глупым, чем присоединяться к нему. Поэтому пакт Бриана—Келлога подписал почти весь мир, включая и СССР.
И почти весь мир на него плевал… И прежде всего — сами Бриан с Келлогом.
Вот на эту, ничего не стоящую в мире военных прибылей, бумажку и ссылался доклад Лиги. Но никаких мер противодействия японской агрессии он не предлагал.
Представитель Китая, выслушав его, заявил:
— Этот доклад совершенно не удовлетворяет мое правительство. Я сожалею, что Совет не смог организовать согласованные действия членов Лиги в соответствии с пунктом шестнадцатым устава Лиги.
Потом выступали англичанин, француз, бельгиец… Суть их речей можно было передать даже не парой слов, а жестом — вежливо разведенными руками…
Но вот к микрофону подошел Максим Максимович и сразу «взял быка за рога»:
— Я хочу заверить представителя Китая в нашем сочувствии и понимании его неудовлетворенности представленным нам докладом. Такими докладами агрессию не удержать и агрессоров не остановить. Тот факт, что нам приходится ограничиваться такими докладами, еще более достоин сожаления в настоящий момент, когда столько делается вне Лиги для того, чтобы поощрить агрессию и обеспечить успех агрессорам…
Литвинов победно блеснул очками и закончил:
— Мое правительство было бы готово участвовать в координации коллективных мероприятий, но, так как другие правительства не находят это возможным для себя, приходится голосовать за этот доклад.
И такое переливание из пустого в порожнее Меер — Максим Баллах — Литвинов выдавал за активную внешнюю политику… Китай он даже в этой речи не защитил, зато сразу всех куснул.
Англию, Францию и Италию — хотя и не назвав их — обвинил в поощрении агрессии, а Германию — в агрессии. Он уже и по поводу аншлюса немцев агрессорами честил, а теперь вот и после Мюнхена уколоть не забыл.
Даром, что в Мюнхене всего лишь восторжествовало право наций на самоопределение — что втихую признавал еще до Мюнхена сам же Литвинов. И как признавал — в беседе с германским послом Шуленбургом в августе 1938 года!
Конечно же, ни о какой линии на сглаживание недоразумений и конфликтов между СССР и Германией, между СССР и Японией при таком наркоме не могло быть и речи…
Долгие годы Литвинов прощал англофранцузам все не прощаемое любой уважающей себя державой. Зато любую германскую «соринку» в своем глазу выдавал за тяжеленное бревно…
И наши отношения с Германией к концу 38-го года были как раз такими, какими их хотели бы видеть в Лондоне, в Париже, в Варшаве и, конечно же, в Вашингтоне…
То есть — скверными и враждебными…
И не в одной разнице идеологий тут было дело… Вражда России и Германии нужна была тем, кому была нужна новая мировая война.
Да и вообще им — пребывающим и по ту строну океана в безопасности, и по эту, но всегда имеющими возможность отбыть туда, в безопасность — нужна была в Европе вражда…
Недаром посол нацистской Германии в буржуазной Британии фон Дирксен в своем очередном политическом донесении в Министерство иностранных дел писал: «Личность Чемберлена служит определенной гарантией того, что политика Англии не будет передана в руки бессовестных авантюристов»…
А бессовестных авантюристов-атлантистов, видящих свою «историческую родину» в Штатах и пренебрегающих интересами Англии, на Британском острове хватало. Достаточно упомянуть известного всем Уинстона Черчилля. Я о нем скажу еще не раз…
Английский премьер Невилл Чемберлен вряд ли может быть отнесен к выдающимся государственным умам. Но у него было то несомненное достоинство, что, в конечном счете, он любил Англию как минимум не меньше, чем доходы от своих военных предприятий. Он мог поступить недальновидно, но вот авантюристично, пренебрегая интересами Англии, вряд ли…
И именно поэтому политику Англии весьма влиятельные в ней (но отнюдь не патриотические) силы готовились передать в руки как раз тех бессовестных авантюристов, первым из которых был сэр Уинстон — то лучезарно улыбающийся, то — картинно хмурящийся…
ДАЖЕ после Мюнхена Литвинов пытался «взбодрить» чехов — окончательно деморализованных (если можно было говорить о морали чешской правящей элиты). Но чешский генерал Гусарек без обиняков и без тени стыда лишний раз признал, что чехи — принципиальные, убежденные трусы.
— Вы будете сопротивляться? — прямо спросил его наш полпред в Праге Александровский 1 октября 1938 года.
Ответ Гусарека достоин того, чтобы цитировать его во всех еще ненаписанных честных учебниках истории:
— Если Чехословакия сегодня будет сопротивляться и из-за этого начнется война, то она сразу превратится в войну СССР со всей Европой. Возможно, что СССР и победит, но Чехословакия так или иначе будет сметена и будет вычеркнута с карты Европы…
Читатель! Чехи создали на границе с Германией могучие укрепления. Заняв их без боя, немцы пришли в ужас… Если бы им пришлось их штурмовать, то еще вопрос, чем бы все закончилось.
СССР, запутанный Литвиновым, презрев свои интересы, был готов поддержать чехов военной силой. Это — плюс к тому, что чехи имели сами.
И вот при таком раскладе сил, явно в свою пользу, они струсили!
Имея возможность воевать с немцами вместе с нами, они капитулировали не то что без боя, но даже без возмущения. Выслушали то, что им грубо, издевательски приказали те англо-французские «европы», которым чехи лизали пятки, только чуть менее преданно, чем они лизали пятки янки…
Лизали и даже не возмутились… Впрочем, могут ли холуи возмущаться?
Тот же Гусарек лишь робко спросил у Чемберлена:
— Зачем же вы нам подсказывали мобилизацию и публично заявляли, что Англия и Франция совместно с СССР выступят против Германии, если Гитлер применит силу для решения судетского вопроса?
Чемберлен цинично ответил:
— Вы что — воспринимали все это всерьез? Это был лишь маневр для оказания давления на Гитлера!
В Мюнхене чехи получили ультиматум еще и от поляков. Эти — под «мюнхенский» шумок — требовали Тешинский округ (они его и получили)…
Чешские представители в Мюнхене бросились к Чемберлену. Тот пожал плечами…
Они поплелись к французскому премьеру Даладье…
Даладье, прозванный соотечественниками «воклюзским быком», был категоричен:
— Соглашайтесь и исполняйте!
Вконец струсившие чехи уже без приказов и подсказок задумались — не следует ли предупредить возможность ультиматума теперь венгерского и самим предложить Венгрии уступку определенных участков территории.
Это уже даже не трусость.
Это — патология, кретинизм…
Чехи имели армию, по сути не уступавшую в то время вермахту по численности, да и по вооружениям.
Чехи имели мощную военную промышленность — одни танковые заводы «Шкода» чего стоили!
Они, повторяю, отгрохали на чешско-германской границе непробиваемые железобетонные форты…
Так зачем они вообще строили свои укрепления?
Зачем вооружались? Для того чтобы своими вооружениями усилить Гитлера (как это в действительности и произошло)?
И зачем нам надо было с ними связываться?
Зачем Литвинов фактически дезинформировал Сталина о положении и настроении в Чехословакии?
Вот такая деталь… Утром 30 сентября 1938 года, когда в Лондоне стали известны условия Мюнхенского соглашения, наш полпред Иван Майский отправился в чешское посольство — утешить посла Масарика.
С чего это понадобилось ехать советскому полпреду к чехам, а не наоборот, я в толк взять не могу. Но для стиля литвиновского НКИДа подобные несообразности были вообще-то нормой.
Так или иначе, невысокого, сухонького, с небольшой бородкой клинышком, Майского тут же провели в кабинет посла.
— Я выражаю мое глубокое сочувствие народам Чехословакии и мое глубокое возмущение предательством Англии и Франции в отношении Чехословакии, — сообщил Майский, протянув к Масарику руки.
Масарик— высокий, крепкий, в обычных условиях несколько циничный мужчина (характеристика самого Майского) упал Майскому на грудь, стал его целовать и расплакался как ребенок…
— Они продали меня в рабство немцам, — сквозь слезы восклицал он, — как когда-то негров продавали в рабство в Америке..
. Ну и картина это была — представляю себе! Высокий Масарик, обвисающий на маленьком Майском, и Майский — подпирающий эту плаксивую тушу как добровольная подпорка…
Эх! Ну что тут еще сказать?
Разве что — тьфу!
И ВЕСЬ этот политиканский балаган устроили, напоминаю, почти исключительно члены Лиги Наций — полностью игнорируя свое членство в ней…
В своей телеграмме в НКИД СССР из Лондона Майский 2 октября 1938 года писал:
«Лига Наций и коллективная безопасность мертвы».
Тем не менее и после этого в передовой «Известий» от 4 октября 1938 года под заголовком «Политика премирования агрессора» линия Литвинова на провокационное оскорбление Германии, Италии и Японии была продолжена.
«Известия» (бывшая вотчина Бухарина, а потом — Бориса Таля), уже не один год исправно помогая Литвинову в его антигерманских усилиях, писали:
«За короткий срок в Европе произошли события, значение которых не ограничивается перекройкой географической карты. Уже не в первый раз… сталкиваются народы с фашистской агрессией… Абиссиния, Испания, Китай, Австрия, Чехословакия последовательно становились жертвами прожорливых фашистских людоедов. Но впервые мы узнаем, что захват чужих территорий, переход чужеземными армиями гарантированных международными договорами границ есть не что иное, как „торжество“ или „победа“ мира…»
Вчитаемся, уважаемый читатель, в известинские строки внимательно…
Во-первых, там есть ряд «великих» географических «открытий». В Европе открыты Абиссиния и Китай…
Во-вторых, тон второго по значению советского официоза был безответственно задиристым.
Да, Эфиопию—Абиссинию Италия растоптала. Но речами мы эфиопам помочь не могли. К тому же в Эфиопии мало кто вообще знал, что есть такая земля на свете — Россия…
А вот Муссолини мы разозлили и с собой поссорили… А он относился к СССР весьма лояльно — до наших выпадов в его адрес по поводу абиссинской агрессии.
После же этих выпадов дуче вначале просто взбесился, потом немного поутих… «Известия» же опять растравляли эту, уже поджившую, рану.
Зачем? Италия неплохо торговала с нами. А на носу у России была третья пятилетка.
Далее «Известия» помянули Испанию… Итальяно-германский корпус вошел туда как союзник испанца Франко. В конце 38-го года в Испании еще шла гражданская война, и мы в ней тоже участвовали на стороне республиканцев.
Так зачем было пенять Испанией Германии и Италии?
Ведь что до Германии, то она вообще была нашим основным экономическим партнером!
Австрию же никакие «людоеды» не проглатывали. Об Австрии, об аншлюсе я тоже писал в книге «Россия и Германия: Путь к Пакту». Но то, что «версальская» Австрия догнивает, не отрицали даже в кулуарах литвиновского НКИДа.
А «Известия» поставили в строку Германии и Австрию, лишний раз шпыняя и немцев, и австрийцев, и, по сути, лично Гитлера, относившегося к австрийской проблеме особенно ревниво.
И, наконец, Чехословакия…
О ней было сказано уже достаточно, чтобы понять, что чужую, не принадлежащую им по историческому праву территорию (и не только Судет) захватили в 1919 году не немцы, а чехи. И даже — не захватили, а лакейски подхватили брошенные им с барского «версальского» стола территориальные «куски».
Подхватили! Не отказались!
Тут еще, пожалуй, надо дополнительно пояснить — почему я выше везде говорил о чехах, а не о «чехословаках»…
Да потому, что такого народа— «чехословаки» в природе не было и нет.
Есть чехи, политические лидеры которых — масоны Бенеш, Масарик, Штефаник — давно служили не столько чешским, сколько американским интересам.
И есть словаки, к которым чехи относились чуть лучше, чем к судетским немцам, то есть весьма пренебрежительно, держа Словакию на положении внутренней колонии.
Гитлер не захватывал Чехословакию. Он позднее вошел в Чехию (да и то — формально приглашенный самим чешским президентом Гахой). А Словакия восторженно провозгласила независимость.
VI основания к тому у нее были.
Последнее же, в чем «Известия» были провокационны и даже шли против официальной советской линии, заключалось в том, что границы Чехословакии были гарантированы таким своеобразным «международным» договором, как Версальский.
А его еще Ленин называл грабительским по отношению к немцам.
Сталин и ВКП(б) также неизменно отрицательно аттестовывали Версальский договор во всех публичных речах и заявлениях — именно из-за дискриминации Германии…
Иван Майский выражал «глубокое сочувствие народам Чехословакии», но среди этих народов немцы составляли примерно четверть!
Четверть!
И этой четверти Версальским договором было запрещено даже мечтать о воссоединении с остальными немцами.
Так что в «послемюнхенской» ситуации Советскому Союзу лучше было бы просто помолчать.
Однако мог ли он молчать, имея в наркомах иностранных дел Литвинова, если стараниями Литвинова Советский Союз в «домюнхенской» ситуации вел себя глупо, недальновидно и вопреки собственным стратегическим интересам?
ПОЛИТИЧЕСКИЙ 1939 год начался для СССР тем, что 20 января 1939 года наш представитель в Лиге Наций Яков Захарович Суриц выступил на сессии Совета Лиги…
Суриц выступил в защиту Китая, выступил страстно и умно, но вот — где? И — перед кем?
Свою речь Яков Захарович закончил так:


— Выражая здесь еще раз всю свою горячую симпатию китайскому народу, который стойко борется за свою независимость, мое правительство вновь заявляет, что оно готово, как и в прошлом, выполнить любое решение Лиги, направленное на принятие мер, необходимых для защиты коллективной безопасности народов. Безопасности, столь обесцененной, но которую следует создать, если мы действительно хотим достичь когда-либо почетного и справедливого мира для всех…
Если честно, то Китай боролся за свою независимость далеко не так стойко, как мог бы, потому что партия Мао Цзэдуна была для режима Чан Кайши врагом позлее японцев.
Но еще более удручает тут то, что сам же Суриц, заявляя на Совете Лиги о том, что речь идет «не о высказывании платонических пожеланий или же выдвижении утопических планов», на самом деле высказывал именно платонические пожелания и настаивал на выполнении утопических — для конкретной Лиги Наций — планов.
А ЗА ДВЕ недели до выступления Сурица тема Лиги Наций всплыла еще в одном разговоре…
5 января рейхсканцлер Германии Гитлер принимал министра иностранных дел Польши полковника Бека.
— Я рад, что германо-польские отношения прочны, — начал Бек, — но имеются и трудности, которые надо бы устранить.
— Что вы имеете в виду? — тут же отозвался Гитлер.
— Ну вот, например, вопрос о Данциге… Он касается не только немецкого и польского правительств. Но и третьих сторон. В том числе и Лиги Наций…
И ТУТ я отвлеку внимание читателя от встречи Гитлера и Бека, чтобы кое-что пояснить…
Балтийский порт и город Данциг (в Польше его называют Гданьск) всегда был скорее немецким, чем польским городом — даже тогда, когда входил в состав Речи Посполитой. Возникший в 997 году, Данциг с XII века постепенно заселялся немцами, а в XIV веке вошел в состав Ганзейского союза немецких городов.
Последующее закрепление его за Польшей изменило мало что. Достаточно сказать, что архитектура Данцига знаменита не польскими католическими костелами, а старинными протестантскими немецкими кирхами — Троицы, Николауса, Соборной…
После второго раздела Польши в 1793 году город стал немецким (прусским) и по государственной принадлежности, но после разгрома Пруссии Наполеоном в 1807 году был объявлен вольным городом. Через семь лет Наполеон отрекся, и Данциг по решению Венского конгресса 1814—1815 годов вернули Пруссии.
Вольной «республикой» под защитой Лиги Наций был объявлен Данциг и после поражения Германии в Первой мировой войне. Но город был населен практически одними немцами (95% населения в 1924 году).
Для тех, кто был намерен мутить воду в Европе, Данциг давно стал удобной точкой приложения их нечистых усилий. А в XX веке все усугублял еще и Данцигский коридор…
Было время, в СССР о нем писали правду, и вот как она выглядела на страницах 20-го тома 1 -го издания БСЭ от 1930 года: «Данцигский коридор (или Польский коридор), узкая полоса польской территории, отделяющая в нижнем течении реки Вислы Восточную Пруссию и „Вольный город Данциг“ от остальной Германии и дающая Польше доступ к морю… Данцигский коридор в руках Польши является одним из самых серьезных препятствий к длительному соглашению между Германией и Польшей. Германия утверждает, что Д.к. приводит к экономической деградации Вост. Пруссию (особую роль при этом играет трудность пользоваться р. Вислой), в то время как Польше он не нужен (всего 15% польского экспорта идет через Данциг). Германия обвиняет далее поляков в том, что они стараются экономически умалить роль Данцига, превращая его в свою военную гавань и пользуясь наличностью морского берега у Д.к. для устройства новой, совершенно ненужной гавани в Гдыне. Наконец, Германия обвиняет поляков в совершенном запущении ж.-д. строительства в Д.к… Польша со своей стороны указывает на то, что она не может отказаться от Д.к., т.к. иначе Германия всегда могла бы закрыть ей доступ к морю (хотя исключение такого развития дел англофранцузы могли гарантировать полякам без труда. — С. К.). Из факта падения экономического значения Вост. Пруссии в результате существования Д.к., польские шовинисты делают вывод (наглость которого превзойти непросто. — С. К.) о необходимости присоединения и этой области к Польше (требования Р. Дмовского). Локарнские соглашения обязывают Германию не добиваться насильственным путем изменения ее восточных границ. Однако в отличие от рейнских своих границ, Германия никогда добровольно не признавала внесенных Версальским договором территориальных изменений на Востоке. И не приходится сомневаться в том, что она и в будущем будет добиваться возвращения Д.к.».
Замечу, что с этим выводом советского академического издания не расходилось мнение даже самого «начальника Польского государства» Юзефа Пилсудского, ближайшим сотрудником которого был и полковник Бек…
Так что, зная то, о чем сказано выше, мы лучше поймем и тот разговор, который изложен ниже…
ПОСЛЕ упоминания Беком Данцига и Лиги Наций Гитлер поморщился, но Бек продолжал:
— Что произошло бы, если бы однажды Лига Наций отмежевалась бы от вопроса о Данциге?
На вопрос Бека Гитлер ответил вполне определенно:
— Данциг остается и всегда будет немецким… Рано или поздно этот город отойдет к Германии.
Теперь морщился уже Бек, но фюрер продолжал:
— Конечно, польские экономические интересы должны быть обеспечены, и это в интересах Данцига, поскольку он в экономическом отношении не может существовать без Польши.
Бек согласно закивал головой, а Гитлер пояснил:
— Я сейчас думаю о формуле, в соответствии с которой Данциг в политическом отношении станет германским, а в экономическом останется у Польши..
—А «коридор»?
Для Гитлера и вообще всех немцев «Польский», «Данцигский», «коридор», данный Польше все тем же Версальским договором и дающий Польше выход к морю ценой отрезания германской Восточной Пруссии от остальной Германии, был важнейшей и сложной психологической проблемой.
Но именно поэтому Гитлер думал над ней много и тяжело. Он и рад был бы поладить с поляками, но понимал, что поладить с поляками на основе разумного компромисса невозможно. Поляки или наглы, пока не получили по зубам, или услужливы — после того, как по зубам получили.
Пока что они по зубам не получили и поэтому — наглы. Второй вариант—дать им по зубам. Но зачем в этом случае с ними договариваться?
Тем не менее Гитлер отвечал примирительно:
— Было бы полнейшей бессмыслицей отобрать у Польши выход к морю. Я вполне отдаю себе отчет в том, что если вы окажетесь в таком мешке, то возникшая напряженность будет подобна заряженному револьверу, спуск может сработать в любой момент…
Бек опять согласно закивал головой. Однако головой же — но уже предостерегающе, качнул и Гитлер:
— Да, но в той же мере Германии необходима беспрепятственная связь с Восточной Пруссией… Думаю, вам надо обсудить это с Риббентропом…
Назавтра Бек встретился со своим германским коллегой Риббентропом.
Полуторачасовая беседа началась сразу с Данцига, и Бек просто-таки угрожал немцу…
— Господин рейхсминистр, применяемая сенатом и населением Данцига тактика малых «свершившихся фактов» уже сегодня затрагивает польские интересы…
— Но в Данциге живут немцы и у них тоже есть свои интересы, — отпарировал Риббентроп, однако тут же успокоил, — тем не менее фюрер уже говорил вам, что для нас важнее всего широкая консолидация взаимных отношений.
Бек захорохорился еще больше:
— Господин рейхсминистр, Данциг в представлении всего польского народа служит пробным камнем германо-польских отношений, и было бы очень трудно изменить это представление. Об этом вам говорил еще маршал Пилсудский…
— Но все это решаемо, — ответствовал Риббентроп. — Скажем, связь Германии с ее провинцией, Восточной Пруссией, через экстерриториальную автостраду и железную дорогу. За это в качестве компенсации со стороны Германии — гарантия коридора и польской собственности…
Бек пожал плечами…
ПОДОБНЫЕ разговоры немцы вели с поляками не в первый раз, однако к 1939 году они уже чувствовали себя в военном отношении весьма уверенно и польские увертки во вполне ясном вопросе им надоели.
Более терпеть «польский гонор» Гитлер не желал…
Вот почему 5 января в нашем берлинском полпредстве неожиданно появились бывший германский посол в Москве Надольный и знаменитый экономический советник московского посольства Хильгер…
Уроженец Москвы, Хильгер с чисто московским выговором сообщил полпреду Мерекалову:
— Алексей Федорович! Мы только что из вашего торгпредства и сообщаем, что уже высказали там пожелание германского правительства возобновить наши переговоры о предоставлении Германией Советскому Союзу кредита в двести миллионов марок со значительным улучшением ранее выставленных нами условий.
— Я рад, — ответил полпред, — и немедленно сообщу об этом в Москву…
Переговоры по кредиту начались еще в январе 1938 года, но немцы старались получить для себя более, чем дать нам, и в марте 1938-го переговоры были прерваны.
И вот вдруг сами немцы пошли нам навстречу…
Конечно, это был пока лишь зондаж.
Немцы хотели понять — можно ли в «восточном» вопросе перейти от конфронтации с русскими и мутных бесед с поляками к новым отношениям с русскими за счет поляков?
В разговоре с Беком Риббентроп сказал польскому полковнику-министру:
— Мы заинтересованы в Советской Украине лишь постольку, поскольку мы всюду, где только можем, чинили русским ущерб, так же, как и они нам…
Бек тонко улыбнулся… Тогда «украинский» вопрос имел «карпатский» привкус. В духе «Мюнхена» венгры потребовали от чехов передачи им Закарпатской Украины с населением свыше одного миллиона человек.
2 ноября в Вене арбитраж Германии и Италии это требование удовлетворил (и в марте 1939 года венгерские войска заняли Закарпатскую Украину с городами Ужгород, Мукачево и Хуст).
И вот теперь Риббентроп прямо заявил Варшаве, что интересы Германии не простираются за Карпаты, и намекнул, что с украинскими делами пусть Варшава разбирается сама.
Бек после этого приободрился настолько, что Риббентроп не замедлил поинтересоваться:
— Вы, похоже, не отказались от честолюбивых устремлений маршала Пилсудского в направлении Украины?
Бек улыбнулся еще более тонко и сказал:
— Мы уже были в самом Киеве… Киев стоит на прежнем месте, значит, живы и наши устремления…
Риббентроп понимающе хмыкнул…
Впрочем, в действительности он уже ставил на поляках крест так же, как и его шеф — фюрер.
Русский вариант союза выглядел предпочтительнее. А закавыка была в том, что текущие отношения с Россией были из рук вон плохи, а линия Литвинова делала их просто беспросветными.
Однако Берлин все же начал свои «русские» зондажи… А весна 1939 года приносила одну ошеломляющую политическую новость за другой.
И для Лиги Наций — рожденной если не мертво, то подло — окончательно наступала безрадостная пора увядания. Осень наступала посреди весны. Для англосаксонской Лиги Наций начиналась предфинальная, осенняя полоса ее истории…
Статья 3-я Статута Лиги определяла, что сессии ее Ассамблеи собираются раз в год, как правило— в начале сентября… Уж не знаю, как там планировал Совет Лиги Ассамблею 1939 года, но в том году сентябрь оказался отмеченным совсем иными событиями, чем очередная сессия Лиги Наций…
В МАРТЕ 39-го до сентября еще было далеко. Хотя с начала этого марта все в Европе закрутилось так, как будто на политический экран спроецировали в ускоренном режиме кадры замедленной съемки.
1 марта Советский Союз отозвал своего представителя из лондонского Комитета по невмешательству в испанские дела (этот Комитет возник в 1936 году вне Лиги Наций, когда та отказалась поддержать республиканское правительство Испании).
10 марта в Москве открылся XVIII съезд ВКП(б).
14 марта чехословацкий президент Гаха «вручил „судьбу чешского народа“ в руки Гитлера, и 14-го же была провозглашена независимость Словакии (поощряя в этом словаков, немец Гитлер всего лишь предвосхитил усилия чеха Гавела)…
15 марта части вермахта вошли в Прагу. Чехи же, вместо того, чтобы левой рукой поддерживать ложе автоматов, а указательный палец правой руки положить на спусковой крючок, делали правой «немецкое приветствие», а левой… Левой они придерживали платочки у рта…
Что ж, лично у меня жалеть их желания нет…
15 и 16 марта в Дюссельдорфе прошла конференция германских и английских промышленников. Было подписано Соглашение о сотрудничестве и разделе рынков. Дюссельдорф закладывал основы мира в Европе и уже поэтому был обречен Черчиллями и Рузвельтами на скорый и неизбежный крах. Я еще об этом скажу…
21 марта Германия наконец совершила естественный и законный для нее шаг и потребовала от Польши передачи ей Данцига.
22 марта немцы высадились в исконно немецком порту Мемель, который в Литве называли Клайпеда.
28 марта войска генерала Франко вошли в Мадрид. А 31 марта Англия предоставила Польше гарантии против агрессии…
ИНТЕРЕСНАЯ инверсия дат… «Золотая» Англия, пропитанная масонством аристократического толка, подтолкнула Польшу (а главное — народ Англии) к войне с Германией 31 марта.
А вот «золотая» Франция, пропитанная масонством не только аристократическим, но и «демократическим» еще со времен тамплиеров и катаров, была откровеннее. И подтолкнула себя и Польшу к войне с Германией не в какой-либо иной день, а именно 13 (тринадцатого!) апреля, дав Польше и свои гарантии — в дополнение к английским.
27 апреля в Англии был принят закон о всеобщей воинской повинности, а 28 апреля Германия расторгла в одностороннем порядке договор о ненападении с Польшей и морское соглашение с Англией.
Апрель закончился.
Начинался май…
К ВЕСНЕ 1939 года осенняя судьба стала уделом не только Лиги Наций. Посреди буйной московской весны и майского цветения наступала политическая осень и для Максима Максимовича Литвинова.
5 мая он был снят с поста народного комиссара СССР по иностранным делам. Его заменил председатель Совета народных комиссаров СССР Вячеслав Михайлович Молотов. При этом Молотов остался и во главе Совнаркома.
В НКИД началась капитальная чистка «валлаховых конюшен». А Молотов на собрании сотрудников НКИД заявил: «Литвинов не обеспечил проведение партийной линии в наркомате в вопросе о подборе и воспитании кадров. НКИД не был вполне большевистским, так как товарищ Литвинов держался за ряд чуждых и враждебных партии и Советскому государству людей».
Если бы Молотов прибавил также «…и идей», то картина литвиновской политики была бы полной. Однако новый нарком лишнего не говорил. Тем не менее в стенах НКИД теперь прописывались совершенно иные идеи…
Вместо дружбы с членами Лиги Наций Россия начинала поворачиваться лицом к державе, закончившей с этой Лигой расчеты уже давно. Россия разворачивалась в сторону Германии…
В Кремле рождались новые идеи, и для них требовались не только уже умудренные политическим опытом, но и новые, свежие люди.
Ибо на многое в стране надо было посмотреть новым, свежим взглядом.



Глава 2

Лондон — Берлин — Москва — Токио


ОСЕНЬЮ 1939 года полпред СССР в Швеции Александра Михайловна Коллонтай ненадолго приехала в Москву и встречалась со Сталиным… Генеральская дочка Шурочка Домонтович, оставившая в 26 лет мужа Владимира Коллонтая ради будущей революции, пришла в революционную среду на рубеже девятнадцатого и двадцатого веков. Не сразу она стала большевичкой, и в ее бурной жизни в разные времена случалось разное. Однако уже с 1923 года вся ее партийная работа проходила за рубежом — на посольских постах… Полпред и торгпред в Норвегии, полпред в Мексике, потом — опять в Норвегии, а с 1930 года — в Швеции. В 23-м году ей шел уже пятьдесят первый год, но Коллонтай была еще хороша и умела очаровывать не только острым умом, но и чисто женскими чарами.
Впрочем, высокие должности обязывали. И былая Шурочка уступила место элегантной даме, которая была светской лишь внешне. По своей внутренней сути это был все тот же партиец ленинской выделки, умеющий не терять голову независимо от того, как идут дела…
Сталин и Коллонтай (которая была старше его на шесть лет) были знакомы давно, так что разговор сразу начался отнюдь не дипломатический, а откровенный. В Польше уже шла война, немцы успешно продвигались к Варшаве, и двум старым соратникам поговорить начистоту было о чем…
— Как вы оцениваете наш пакт с немцами, Александра Михайловна? — почти сразу же спросил Сталин.
— Ну что ж, я уверена, что эта акция укрепила мир. Она смешала карты, и это было важно и нужно.
— Мир? — Сталин ухмыльнулся в усы. — Александра Михайловна, но сейчас весь, — последнее слово Сталин выделил громко и презрительно, — мир кричит о том, что большевики своим пактом с нацистами открыли дорогу войне!
— А, — Коллонтай махнула рукой так беззаботно, что впору и Шурочке Домонтович, — стоит ли говорить об этом нам, — она тоже выделила это «нам», — и здесь! Мир находится в состоянии перестройки. Разве не этого мы желали в юные годы? Увы, человечество не в состоянии понять, что благодаря всем этим коллизиям и переменам мы быстро движемся вперед, а ведь в тридцатые годы мы проделали путь, равный веку!
— Итак, вы нас поддерживаете?
— Конечно! Социалистическая страна должна решительно прибегать к новым формам в вопросах внешней политики и решать межгосударственные проблемы новыми методами.
— Хорошо, — согласился Сталин.
— Вы знаете, Иосиф Виссарионович, я взираю в будущее с радостью и уверенностью…
Сталин опять согласно кивнул, а Коллонтай продолжила:
— Но несколько дней назад я получила угрожающее письмо от тех поляков Бека, которые уже сбежали из Польши.
— Ну-ну, — заинтересовался Сталин.
— Пишут, что рассчитаются со мной, и заявляют: «Если вам жизнь дорога — убирайтесь отсюда»…
— Жизнь… — задумчиво, как бы про себя произнес Сталин, и Коллонтай тут же откликнулась:
— Я, конечно, люблю и ценю жизнь, но если бы эти трусы, сбежавшие с линии огня, знали, как это прекрасно — умереть за идею на, так сказать, баррикадах…
— Это вы зря, — махнул рукой Сталин. — Во-первых, подобные угрозы редко осуществляют, а во-вторых, вы нам нужны целой, невредимой, здоровой и бодрой…
Собеседники помолчали, а потом Сталин совершенно особым, незнакомым Коллонтай задушевным тоном сказал:
— Эх, Александра Михайловна! Многие дела нашей партии и народа будут извращены и оплеваны прежде всего за рубежом, да и в нашей стране тоже…
— В нашей? — не поверила своим ушам Коллонтай, а Сталин даже раздраженно подтвердил:
— В нашей, в нашей… Сионизм, рвущийся к мировому господству, будет жестоко мстить нам за наши успехи и достижения. Он все еще рассматривает Россию как варварскую страну, как сырьевой придаток…
Коллонтай, пораженная силой и смыслом сталинских слов, не находила, что ответить. А Сталин, с тоже никогда не слышанной от него горечью, прибавил:
— И мое имя тоже будет оболгано, оклеветано… Мне припишут множество злодеяний…
КОЛЛОНТАЙ не стала тогда утешать Сталина и уверять его в обратном… Тогда она в ответ лишь вздохнула, а уж потом сказала, как и Сталин ей до этого:
— Ну, это вы зря…
— Поживем — увидим, — бросил в ответ Сталин.
И Коллонтай отбыла в Швецию, где ей вскоре предстояли серьезные и ответственные хлопоты…
ХЛОПОТ в 39-м году хватало, впрочем, у многих… 25 марта Сидней Коттон, сорокачетырехлетний австралийский кинобизнесмен и бывший летчик королевских ВВС в Первую мировую войну, впервые взлетел на своей двухмоторной «Электре» для высотной аэрофотосъемки территории Германии и Италии. В апреле он дважды пролетел над Берлином.
Вначале полеты Коттона финансировали французы, а затем — сами англичане. Лондон все более внимательно присматривался к ситуации на континенте в реальном масштабе времени. И лишний взгляд на нее с высоты разведывательного полета был нелишним.
Нелишним был взгляд на ситуацию и просто разведывательный — через агентуру. «Интеллидженс сервис», как и германский абвер, имела и в этом отношении широкие возможности, однако советская разведка тоже лаптем щи не хлебала. И не только потому, что ее сотрудники лаптей не носили.
Вот почему уже в конце февраля 1939 года на стол начальника 3-го (контрразведывательного) отдела Главного управления государственной безопасности НКВД СССР Деканозова легло очередное агентурное донесение, переданное ему из 7-го (специального) отдела ГУГБ. Это был перехват письма бывшего царского дипломата Саблина из Лондона своему эмигрантскому шефу Маклакову в Париж от 14 февраля…
Разведка НКВД всегда имела в среде белой эмиграции прекрасных осведомителей, а руководство организованной белой эмиграции было неплохо осведомлено о весьма тайных деталях текущей мировой политики и действиях дипломатов разных стран.
Удивительного тут ничего не было — скажем, бывший видный кадет, бывший посол Временного правительства (а потом — и дипломатический представитель Колчака, Деникина, Врангеля) во Франции Василий Алексеевич Маклаков стал в 1932 году председателем эмигрантского Совета послов. Человек информированный….
Или вот — тот же Евгений Васильевич Саблин. Дворянин из казаков, в 1915 году, в сорок лет, — первый секретарь посольства в Лондоне, в начале двадцатых годов — управляющий посольством (бывшим царско-«временным», естественно), поверенный в делах… Его переписка с Маклаковым велась регулярно. И регулярно же попадала в ГУГБ НКВД СССР, а потом — нередко и на стол Сталина.
Из Токио шла информация (Маклакову в Париж, а через агентуру — и в Москву) от бывшего первого секретаря царского посольства, а с ноября 1921 года — поверенного в делах Абрикосова, ну и так далее…
Бывших царских дипломатов весьма приязненно принимали во влиятельных западных кругах. Не обижали их и в дипломатических ведомствах западных столиц (тем более что сами бывшие русские дипломаты бывшими себя не считали, и кое-кто из их западных коллег был с ними согласен).
Так вот, 8 февраля 39-го года поседевший в Лондоне Саблин зашел во французское посольство к старому знакомому — бригадному генералу Анри Лелону.
Лелон бывал в России еще в царские времена, в Лондоне пребывал в статусе военного атташе, так что его осведомленности как в русских, так и в английских делах можно было доверять. Тем более что человеком он был трезвым…
В Лондоне, да и вообще в Европе тогда всех интересовал «украинский» вопрос. И тут все было понятно. Гитлер укреплялся, уже позади был Мюнхен, а на носу — возврат Германией 22 марта с негласного согласия Англии Мемеля (Клайпеды) и Мемельской области.
Мемель был делом почти решенным, и можно было предполагать, что Чехия тоже скоро войдет в орбиту Германии (что, как мы знаем, и произошло 15 марта).
И на повестку политического 39-го года ставился все острее вопрос о Данцигском коридоре. Это тоже было ясно. Но вот совершенно неясно было, как он будет решен и кем окажутся уже в 1939 году Германия и Польша — врагами, ведущими войну друг против друга, или… Или — союзниками, ведущими общую войну против СССР…
Запад хотел бы, скажем, следующего… Польша на тех или иных условиях уступает Германии «коридор», но зато при помощи Германии получает приращения за счет Советской Украины. А Германия становится сговорчивее в отношении Польши, потому что в боевом союзе с польскими жолнежами аннексирует у москалей часть богатых «хохляцких» земель.
Картина рисовалась для Запада заманчивая, но вот насколько она была реальной?
И чтобы повысить шансы на такое развитие ситуации, в Европе вообще, а в Англии — в особенности вдруг громко заговорили о том, что Гитлер вознамерился аннексировать Украину. В качестве вероятного называлось при этом движение Германии через Субкарпатскую (Закарпатскую) Украину, иначе говоря — в обход Польши. Но вряд ли кто-то всерьез думал, что Гитлер начнет продираться к Киеву через Мукачево, неизбежно увязая в Карпатах.
Нет, конечно же! Если бы Гитлер прислушался к хитрым рекомендациям и стал в реальности желать того, что ему приписывали «Гардиан» и «Фигаро», то разумным был бы лишь прямой удар немцев. А он мог быть нанесен только через Польшу. То есть намекали (а то и прямо подсказывали) немцам англофранцузы, на Россию Германии надо идти вместе с Польшей.
Было время, Гитлер все эти иллюзии активно поддерживал — в своих речах. Но блокироваться с Польшей не спешил. И английский губернатор Египта выпустил даже в свет брошюру с предисловием министра иностранных дел лорда Галифакса, где упрекал Гитлера в том, что он стал-де «клятвопреступником», не напав до сих пор на СССР, хотя все тридцатые годы это обещал.
В европейских, а особенно — в английских, газетах и на английском Би-би-си была развязана злобная и злостная кампания против нас. Относительно же Гитлера все ограничивалось вялой дежурной критикой…
Вот такими были дела в тот момент, когда коллежский советник Саблин переступил порог лондонского французского посольства для разговора с генералом Лелоном…
Саблина в «украинском» вопросе волновало совсем не то, что европейцев (и не забудем — американцев). Запад хотел прежде всего такого конфликта Гитлера с русскими, который взаимно обессиливал бы Германию и Россию и программировал англосаксонское мировое господство. Саблина же волновала будущая судьба единой и неделимой России, на которой могли неблагоприятно сказаться намерения как Запада, так и Гитлера.
— Как вы считаете, Анри, Гитлер действительно имеет воинственные намерения в отношении Украины? — первым делом вопросил Саблин на русском языке.
— Нет! Я не думаю, чтобы господин Гитлер был занят в настоящем этим вопросом. Он явно снят с очереди! — не колеблясь ответил Лелон на русском же, который знал вполне прилично.
Затем он ухмыльнулся и продолжил:
— Мы вообще-то были бы довольны, если бы Гитлер завяз в России. Россия бы стала его могилой. Но офицеры германского генштаба не какие-нибудь глупцы, и они должны отсоветовать господину Гитлеру такой вариант.
— А как, на ваш взгляд, отнесутся Англия и Франция к вторжению германских войск на юг России? — вел свое Саблин.
— О, это— мировая война, мировая война! Я не вижу ничего другого!
— То есть вы поможете Советам? — прямо рубанул Саблин. Лелон смешался:
— Ну, я имею все основания думать, что русская армия будет защищать свои пределы!
— Сама?
— Знаете, Евгений, всегда было преувеличением говорить о какой-то потрясающей силе нынешней русской армии. Но столь же преувеличены слухи о нынешнем ее якобы полнейшем бессилии. Если русские не послали войск в Чехословакию, то это произошло оттого, что мы сами не выполнили взятых на себя обязательств…
Генерал помолчал, потом многозначительно заметил:
— Обратите внимание на откровенность, с которой я это вам говорю…
Лелон, конечно же, лукавил и был откровенен не тогда, когда заявлял о готовности англофранцузов начать мировую войну из-за германской агрессии против СССР, а тогда, когда проговорился, что для Франции было бы выгодно увязание Гитлера в России.
Так же лукаво «откровенным» был с Саблиным и второй его французский собеседник в этот день — советник посольства Роже Камбон (сын знаменитого Жюля Камбона, председателя послов Парижской мирной конференции в 1920—1931 годах, умершего в 35-м).
Камбон заявил Саблину:
— Я только что вернулся из Парижа, где пробыл четыре недели. Мои сведения таковы: «украинский» вопрос, поскольку речь идет о планах, изложенных в книгах Гитлера и Розенберга, снят с очереди. Немцы разочарованы в своих украинских агентах… Так что можете спать спокойно…
Но Саблин не успокоился и задал Камбону тот же вопрос, что и Лелону:
. — Может ли Франция остаться равнодушной к проникновению на русский Юг?
— Ну что вы! — вновь успокоил русского француз, — нас это столь же не устраивало бы, сколько не может это устраивать англичан…
ЕСЛИ БЫ Англия и Франция были действительно озабочены возможностью захвата Гитлером русского Юга, то они бы уже весной 39-го повели бы себя прямо противоположно тому, как это вышло в действительности.
Чуть позднее, летом, в одном из установочных меморандумов Форин Офис о подлинном образе мыслей и действий говорилось так:
«Желательно заключить какое-то соглашение с СССР о том, что Советский Союз придет к нам на помощь, если мы будем атакованы с Востока (т. е. Германией. — С. К.), не только для того, чтобы заставить Германию воевать на два фронта, но также, вероятно, и потому — и это самое главное —… что если война начнется, то следует постараться втянуть в нее Советский Союз…»
Как видим, крича во всю джон-булевскую об угрозе со стороны Германии для Советской Украины, в Лондоне всерьез рассматривали вариант удара Гитлера по Западу!
Тем не менее на реальный союз с Россией «демократический» Запад не шел. Я об этом чуть позднее скажу, но сразу замечу вот что…
Разбираясь в том, почему же Запад был так «слеп» (любимое выражение по его адресу «историков ЦК КПСС»), мы должны знать, что не так уж были слепы те, кто вел дело к войне. Все делалось кое-кем (или — Сами-Знаете-Кем) вполне сознательно…
Мы ведь, уважаемый мой читатель, ни на минуту не должны забывать, что за кулисами событий постоянно присутствовал Дядя Сэм. Внешне он был в стороне, сбоку, но его роль и была закулисной — режиссерской. И все, что происходило в 39-м году с англофранцузами, в конечном счете объяснялось планами не Англии и Франции, а планами США.
А точнее — планами Золотого Интернационала, для которого Соединенные Штаты всегда были любимым детищем. Золотая наднациональная элита уже устроила янки один триумф в Первой мировой войне. И эта война выдала Европу Штатам если не с головой, то — с вывернутыми карманами.
И вот теперь эта элита, взяв на себя роль автора сценария, готовила Дяде Сэму и себе самой новый подарок в виде новой мировой войны, успех в которой элита могла обеспечить, лишь столкнув националистический Третий рейх и социалистический Советский Союз.
ИМЕЯ в виду именно такую перспективу, посол Англии в СССР Сидс 21 марта 1939 года потребовал у наркома иностранных дел СССР Макса Литвинова срочного приема.
Литвинов вызвал его к себе в 14.30.
— В чем срочность? — осведомился нарком.
— Я только что получил шифровку от нашего посланника в Бухаресте. Он виделся лично с румынским королем, и тот сообщил ему, что Германия выдвигает совершенно недопустимые требования, и что Румыния оказывает сопротивление германскому нажиму, но…
— Но?
— Но она не будет в состоянии это делать бесконечно, если не получит обещания посторонней помощи.
Речь тут шла о нажиме немцев на румын, не склонных подписывать выгодный немцам торговый договор. И, надо полагать, Литвинова распирало от желания назидательно изречь, что, мол, вот они, плоды отказа Европы от той системы коллективной безопасности, которую он так настойчиво рекламировал с трибуны Лиги Наций. С учетом реальностей цена этой идеи была ломаный грош, но Литвинов ею очень гордился.
Тем не менее нарком просто слушал — вполне, впрочем, благосклонно, а Сидс разливался, словно английский жаворонок:
— По поводу создавшегося положения мое правительство держится такого мнения…
Сидс перевел дух и вел дальше:
— Теперь, после поглощения Чехословакии Германией (Гитлер если и поглотил, то лишь Чехию, полезшую в рот фюреру добровольно. — С. К.), когда германское правительство распространило свои завоевания на другую нацию, никакое европейское государство не может не считать себя непосредственно или в конечном счете угрожаемым.
От этой витиеватой фразы, явно намекающей на то, что и Россия, мол, тоже «не может не считать себя в конечном счете угрожаемой», у тонкого стилиста возникла бы оскомина. Но Литвинову такие слова были слаще меда, и он на речи Сидса согласно покачивал головой. И под эти покачивания Сидс вручил наркому (которому оставалось пребывать в этом качестве месяц с небольшим) проект декларации. Ее предлагалось подписать от имени четырех государств: Великобритании, СССР, Франции и Польши…
Пикантность момента была в том, что, во-первых, Советский Союз призывали поддержать ту боярскую Румынию, которая в 1918 году аннексировала нашу Бессарабию. И эта аннексия была подтверждена Парижским протоколом от 28 октября 1920 года, подписанным Францией, Италией, Японией и… Англией.
Во-вторых, «поглощение» Чехии было запрограммировано Штатами, Францией и, опять-таки, Англией еще в 1919 году в Версале. А окончательно санкционировано в 1938 году в Мюнхене теми же державами (Штатами — закулисно). И еще в мае 38-го года серый кардинал Форин Офис Хорас Вильсон спокойно признавался нашему полпреду Майскому, что Англия ожидает «поглощения» Германией ряда центрально-европейских и даже балканских стран.
Наконец, предлагаемая декларация фактически давала совместные гарантии той панской Польше, которая…
Ну о Польше даже говорить лишний раз не хочется…
Литвинов, однако, проект принял и под конец не удержался, чтобы не уколоть Сидса:
— Мы ведь всегда подчеркивали необходимость профилактических мер, чтобы предотвратить войну.
Проект декларации от 21 марта был так краток, что я его без колебаний приведу полностью:
«Мы, нижеподписавшиеся, надлежащим образом на то уполномоченные, настоящим заявляем, что поскольку мир и безопасность в Европе являются делом общих интересов и забот и поскольку европейский мир и безопасность могут быть задеты любыми действиями, составляющими угрозу независимости любого европейского государства, наши соответственные правительства настоящим обязуются немедленно совещаться о тех шагах, которые должны быть предприняты для общего сопротивления таким действиям».
Несмотря на туманность формулировок, смысл декларации реально был угрожающим только для Германии. Причем в предвидении таких ее действий, которые для СССР были или неопасными, или даже — косвенно, полезными.
Однако уже назавтра, 22 марта, Литвинов вызвал Сидса к 20 часам и заявил:
— Мы солидаризируемся с вами и принимаем вашу формулировку.
Напряженно ожидавший ответа Литвинова (а фактически — Сталина) Сидс оживился. Литвинов же продолжал:
— Мы готовы подписать сразу же, как только Франция и Польша пообещают свои подписи.
Сидс посерьезнел. И уж совсем сник, когда Литвинов закончил:
— Для придания акту особой торжественности и обязательности предлагаем подписать премьер-министрам и министрам иностранных дел всех четырех государств.
Предложение Англии обсуждали на Политбюро, и Литвинов сумел убедить Сталина, что оно приемлемо.
Согласившись с этим, Сталин согласился и с тем, что надо предложить присоединиться к декларации еще и балканским, балтийским и скандинавским странам, включая Финляндию. Учитывая напряженные наши отношения с последней, это было доказательством склонности СССР к миру по всем направлениям своей европейской политики (кроме разве что — германского).
Когда Литвинов сообщил Сидсу о возможном дополнении состава участников декларации, тот, и так уже увядший, радости не испытал, а Литвинов под конец еще и подбавил:
— Предупреждаю, что завтра дадим наш ответ в печать. И действительно, сразу же за беседой последовало Сообщение ТАСС, датированное 22 марта.
В СЛЕДУЮЩИЙ раз Сидс и Литвинов беседовали — надо же так подгадать! — 1 апреля.
Накануне, 31 марта, премьер-министр Чемберлен выступил в палате общин с заявлением о предоставлении гарантий Польше. Чемберлен сообщил, что «в случае любой акции, которая будет явно угрожать независимости Польши и которой польское правительство соответственно сочтет необходимым оказать сопротивление своими национальными вооруженными силами, правительство Его Величества считает себя обязанным немедленно оказать польскому правительству всю поддержку, которая в его силах».
Чемберленом было также сказано, что французское правительство уполномочило его разъяснить, что позиция французов аналогична английской.
Дав такие «односторонние» гарантии антисоветской Польше, антисоветские Англия и Франция теперь предлагали Советскому Союзу дать Польше «тоже» односторонние гарантии — как будто нам и делать больше нечего было, как охранять наглые претензии польских панов на отхваченные ими от России в марте 1921 года Западные Украину и Белоруссию…
Вот как раз после всех этих «первоапрельских» европейских фокусов Сидс и появился в кабинете советского наркома.
Литвинов был хмур, холоден и неласков, как мартовский день в запоздалую и метельную весну. Еще бы —любезные его душе англофранцузы подложили ему огромную свинью. Вначале удачно спровоцировали своим проектом декларации так, что Литвинов адвокатствовал за них перед Сталиным, а потом…
А потом «кинули» «Макса», как последнего местечкового болвана… Они-то своей цели добились— СССР выступил с такими публичными заявлениями, которые обеспечивали русским сохранение враждебности к ним Берлина.
Конечно, такая линия была линией самого Литвинова. Но есть же и пределы возможного! Как теперь будет выглядеть старый партийный волк «Папаша» в глазах Сталина, да и вообще всего Политбюро? Да и вообще — в глазах любого умного человека?
Итак, Литвинов был холоден.
Сидс же, не объясняя цели визита, спросил у Макса, что он думает о вчерашнем заявлении Чемберлена.
Если бы в официальных беседах дипломатов находилось место злому юмору, то наиболее удачным ответом на вопрос англичанина был бы: «Это первоапрельская шутка». Но этикет есть этикет… И нарком просто промолчал.
Сидс не смутился и ответил себе сам:
— Мы полагаем, что вы должны его приветствовать, как проявление новой английской политики по пути коллективной безопасности. И мы ожидаем, что вы выразите свое понимание такого шага.
Сказанное было откровенной наглостью, и Литвинов, не реагируя прямо, едко вопросил:
— А как же понимать то, что Англия, обратившись к нам по своей инициативе с предложением о совместной декларации, после нашего согласия не обнаружила в дальнейшем никакой официальной заинтересованности?
Сидс — ни к селу, ни к городу — сослался на какие-то разговоры Галифакса и Кадогана (постоянного заместителя министра иностранных дел, то есть фактически— «рабочего» шефа Форин Офис) с нашим полпредом Майским…
Затем последовала вялая перепалка, в конце которой Сидс с деланной (ибо иной она и быть не могла) обидой промямлил:
— Ну да! Шаги Англии всегда находят где-либо своих критиков… Что бы Англия ни делала, всегда кто-либо недоволен. И мне, господин Литвинов, очень неприятно встретить с вашей стороны такое холодное отношение к заявлению…
И даже англофилу Литвинову не оставалось ничего, кроме как молча пожать плечами и от продолжения разговора уклониться.
УВЫ, на этом полоса англо-французских провокаций по отношению к России и Германии в 1939 году не закончилась. Советский Союз провоцировали — и успешно, ибо наркомом был все еще Литвинов — в апреле.
Провоцировали и в мае…
И в июне, когда начались англо-советские переговоры…
Лондон с Парижем в пристяжных раз за разом настаивали, чтобы СССР взял на себя публичные обязательства воевать за Польшу и Румынию, если на них нападет Германия. Однако и слышать не хотели о помощи СССР, если нападут на него, если речь шла о России… Принцип взаимности обязательств — основа любого прочного союза: хоть брачного, хоть политического, они не признавали…
Были, правда, в позиции Лондона и Парижа и различия. Как никак, Париж — в отличие от Лондона — британский канал Ла-Манш от Берлина не отделял. И поэтому новые предложения англичан и французов, полученные Москвой в середине апреля, выглядели очень по-разному.
Министр иностранных дел Боннэ сообщал нам о готовности обменяться письмами, обязывающими стороны к взаимной поддержке, если одна из них будет втянута в войну с Германией в результате оказания помощи Польше или Румынии.
Лондон же вновь напирал на необходимость принятия Советским Союзом односторонних обязательств по помощи «своим европейским соседям»…
Н-да…
А дальше было вот что…
17 апреля Литвинов вызвал к себе Сидса прямо из театра.
Переступив порог наркомовского кабинета, посол недовольно проворчал:
— Вы не дали мне даже досмотреть пьесу…
— Отвечу вам словами вашего же начальства: «Момент — очень опасный, и действовать надо быстро». Именно это поза-позавчера Галифакс заявил в Лондоне Майскому. И он просил, чтобы ответ из Москвы на его предложения был получен не позднее семнадцатого… Сегодня как раз семнадцатое, и вот наш ответ.
С этими словами Литвинов подал Сидсу бумагу, а наркоматовский переводчик ее тут же зачитал. Это были ответные предложения СССР.
Сидс по мере слушания оживлялся, а выслушав, сказал:
— Это предложение очень интересно, и я немедленно передам его в Лондон. Однако я оставил в театре жену и хотел бы поскорее туда возвратиться…
Поэтому дальнейший разговор был недолгим.
Коротким, но конкретным и емким был и советский ответ, и там все было привязано к взаимным обязательствам. Что Лондону не подходило.
В нашем ответе прямо упоминалась как возможная и подлежащая совместному отпору агрессия Германии против Польши. И это было сделано совершенно зря…
Впрочем, Лондон не устроило даже это…
Да, 17 апреля Москва «подставилась» англичанам в очередной раз, и они сразу же подсунули нам новые контрпредложения.
А 5 мая наркомом иностранных дел стал Молотов. И уже 14 мая он принял все того же Сидса и вручил ему памятную записку для передачи в Лондон.
В записке говорилось:
«Советское правительство внимательно рассмотрело последние предложения великобританского правительства, врученные Советскому правительству 8 мая (и подготовленные бриттами еще в расчете на НКИД Литвинова. —С. К.), и пришло к заключению, что они не могут послужить основой для организации фронта сопротивления миролюбивых государств против дальнейшего развертывания агрессии в Европе.
Мотивы такого заключения:
1. Английские предложения не содержат в себе принципа взаимности в отношении СССР и ставят его в неравное положение, так как они не предусматривают обязательства Англии и Франции по гарантированию СССР в случае прямого нападения на него…»
Назвать англофранцузов «миролюбивыми» можно было только с иронией, но как раз ирония — глубоко скрытая, в сочетании с подлинным самоуважением — и чувствовалась в тексте памятной записки, стиль которой выдавал как минимум редактирование, если не авторство Сталина.
Москва без экивоков предлагала Лондону «действительный барьер» против агрессии: 1) заключение англо-франко-советского пакта взаимопомощи; 2) гарантирование трех держав для стран Центральной и Восточной Европы, включая Латвию, Эстонию и Финляндию; 3) заключение конкретного трехстороннего соглашения о формах и размерах помощи, без чего, как говорилось в конце записки, «пакты взаимопомощи рискуют повиснуть в воздухе, как это показал опыт с Чехословакией»…
ИТАК, в европейскую политику наконец-то пришел Сталин. И сразу же оказался тут на нужном месте и в нужное время.
Однако Сталин не оборвал литвиновскую линию резко, а уже в июне 39-го года пошел на политические переговоры с Лондоном.
Почему было решено поступить так? И стоило ли поступать так?
Что ж, у автора есть лишь один ответ на эти вопросы — да!
К началу мая 39-го года Сталин уже, безусловно, понял, что с англофранцузами не то что каши, но даже английского чая не сваришь…
Так с кем ее надо было «варить»? Ясно — с Германией! Но быстрый, безудержный поворот к Германии был чреват потерей лица, престижа, преимуществ и вообще внешнеполитического авторитета. Что же это за великая и могучая держава, которая шарахается от «миролюбивых» государств сразу к государству-«агрессору»!
Тут надо было провести свою линию уверенно и самобытно. Что Сталин и проделал, да так, что его тогда не то что большинство современников, но и большинство историков реальной истории просто не поняло. Кто-то о «просчетах» (или, наоборот, о «коварстве») вождя СССР разглагольствовал всерьез— не от большого ума… Кто-то всего лишь подло пытался его очернить…
Но не было-то ни просчетов, ни коварства. Был уникальный в мировой дипломатической истории — уникальный по точности и расчету времени — успех!
И похоже, что Сталин начал его готовить примерно за год до основных событий.
В первое время после прихода нацистов к власти полпредом в Германии был Лев Хинчук. Затем его в 1934 году сменил Яков Суриц — тоже еврей, у немцев, правда, особой аллергии не вызывавший (как и Хинчук) по причине ума и такта.
В 37-м году Сурица переводят в Париж, а в Берлине до весны 38-го года обязанности временного поверенного в делах исполняет советник Георгий Астахов — ему этим придется периодически заниматься еще не раз.
И вот в апреле 1938 года в Германию наконец назначается полноценный полпред — Алексей Федорович Мерекалов…
Но кто он? Системная суть этой фигуры оказалась так и не понятой — причем, как я предполагаю, даже самим Мерекаловым.
Однако от него и не требовалось особое понимание — от него требовалось точное исполнение. И отнюдь не указаний Литвинова.
Мерекалов был заместителем наркома внешней торговли, то есть происходил из ведомства Микояна, и уже этим гарантировались его исполнительность и готовность к точному следованию инструкциям Сталина, передаваемым вне нкидовских каналов связи.
Мерекалову о его назначении по прямому указанию Сталина сообщил Председатель Совнаркома Молотов, вызвав того к себе на дачу в воскресенье 12 апреля 1938 года.
Мерекалов отказывался — языка, мол, не знаю, обстановки в Германии не знаю, тут нужен опытный дипломат. Однако в понедельник его вызывают на заседание Политбюро, и Сталин уже лично сообщает, что верит в успешное выполнение новым полпредом его задач в Германии.
Но вот в чем штука — задач у Мерекалова долгое время почти и не было. Он почти не выезжал из полпредства, ограничив свои контакты до чуть ли не неприличного минимума.
Впрочем, в тот — «мюнхенский» — 1938 год Советский Союз в Европе вообще старались игнорировать до неприличия.
Так какие же такие сверхзадачи стояли перед почти бездействующим полпредом?
Как я понимаю, долгое время их было всего три.
Во-первых, присутствовать в Берлине, находясь в «дежурном» режиме.
Во-вторых, быть достойным личного доверия Сталина.
В-третьих… в-третьих, самим фактом своего «внешнеторгового» происхождения показывать немцам, что СССР заинтересован в экономических связях с рейхом.
Главной из этих задач была задача не подвести Сталина.
Как мы позднее увидим, с этой своей задачей Мерекалов справился более-менее успешно…
Он сидел в Берлине, а европейская ситуация развивалась, причем так, что все более выявлялась глупость политики Литвинова.
Наконец, условия для вступления во внешнюю политику Сталина и его «команды» сформировались. И тогда всего лишь за три с лишним месяца Сталин сделал вот что:
1. Вначале сменил руководителя внешней политики. И сменил так, что всем стало ясно — это не рядовое кадровое перемещение, а полная смена курса.
Тем не менее никакой видимой смены курса не произошло — и без англофила Макса контакты с Лондоном сохранились. При этом особого потепления в отношениях с Берлином тоже не произошло.
2. Не отказываясь формально от линии Литвинова на блок с «миролюбивыми» государствами, Сталин позволил им в ходе августовских военных переговоров дойти до логической точки, то есть до обнажения ими того очевидного факта, что быть союзниками СССР они не собираются.
3. Одновременно Сталин дал возможность и панской Польше в полной красе продемонстрировать просто-таки восхитительный в своей завершенности политический кретинизм, идеально сочетающийся с полным отсутствием тревоги о Польше народа, а не Польше «гоноровых» панов.
4. Ведя переговоры с Западом, Сталин объективно обеспечил постоянную головную боль Гитлеру. Ведь военный союз Запада с СССР ломал тому все планы относительно решения проблемы Данцига и «коридора». И теперь Гитлер должен был сам стремиться к улаживанию отношений с СССР. А хорошие отношения с немцами нам нужны были уже по экономическим соображениям — не беря даже в расчет чистую политику.
По времени все совпало практически идеально. К середине августа (я об этом уже немного говорил раньше и кое-что добавлю позже) англофранцузы саморазоблачились на московских военных переговорах, а Гитлер был, что называется, «готов» к заключению с нами Пакта. Причем по собственной инициативе.
Если я Сталину не аплодирую, то лишь потому, что он — не актер.
Если я не снимаю перед ним шляпу, то лишь потому, что шляп не люблю и не ношу.
Я просто горд за Сталина, за моего великого соотечественника, умевшего быть естественно великим (то есть естественным и простым) во всем — от письма дочери до мастерского распутывания корявых литвиновских узлов.
В НАЧАЛЕ лета это распутывание только начиналось. 8 июня 1939 года Галифакс пригласил Ивана Михайловича Майского в Форин Офис и сообщил:
— Британское правительство очень хотело бы возможно скорее прийти к заключению договора между тремя державами.
Майскому оставалось лишь согласно кивнуть головой, ибо Галифакс останавливаться, по всей видимости, не собирался и вел дальше:
— С этой целью мы считали бы целесообразным перейти к несколько иному методу переговоров, а именно: вместо обмена нотами на расстоянии, что неизбежно вызывает потерю времени, мы хотели бы повести с вами разговор за «круглым столом» в Москве, обсуждая пункт за пунктом проект соглашения и находя приемлемые для всех формулировки.
— Я срочно передам это предложение в Москву, но почти уверен в положительном ответе, — вставил словечко полпред. — А кто будет вести переговоры с вашей стороны?
Галифакс замялся, а затем ответил:
— Вообще-то мы уполномочиваем Сидса, но он сейчас болен инфлюэнцей, и мы не можем вызвать его в Лондон для инструктажа… Поэтому…
— Поэтому?
— Поэтому мы отправляем к вам Стрэнга…
— Стрэнга?! — не сдержал удивления Майский.
— Да! Он в курсе деталей наших письменных обменов и очень искусен в редактировании всякого рода дипломатических документов и формул…
— Когда нам его ждать?
— Мы рассчитываем, что он выедет в Москву в начале будущей недели.
— То есть числа двенадцатого-четырнадцатого? —Да…
Итак, на прямые переговоры в Москву Лондон направлял не яркую, видную фигуру Форин Офис, а опытного крючкотвора — заведующего центральноевропейским (!) департаментом.
И если бы дело было только в незначительности поста английского делегата! Но фокус был в том, что у Уильяма Стрэнга в Форин Офис была вполне определенная репутация. Он настолько был привержен идее стравливания СССР и рейха, что коллеги зубоскалили по его адресу «Стрэнг нах Остен»…
Даже на Западе о назначении Стрэнга однажды было сказано так: «Его прибытие в Москву — это тройное оскорбление, нанесенное Советскому Союзу, ибо Стрэнг был лицом невысокого дипломатического ранга, выступал в роли защитника группы английских инженеров, уличенных в Советской России в шпионаже (имеется в виду дело начала тридцатых годов об АО «Метрополитен Виккерс Электрикал экспорт». — С. К.), и входил в группу сотрудников, сопровождавших Чемберлена в Мюнхен».
Справедливости ради надо сказать, что в начале тридцатых Стрэнг, работая в Москве, давал в Лондон достаточно объективную и доброжелательную для нас информацию, а в Мюнхене был по служебному долгу. Но вот его незначительность для такого поручения была действительно вопиющей и вызывающей, как и однозначный его антисоветизм к концу тридцатых годов…
Позднее, 23 июля, Ллойд-Джордж в публичной речи возмущался: «Лорд Галифакс посетил Гитлера и Геринга. Чемберлен отправлялся в объятия фюрера три раза подряд… Почему в гораздо более мощную страну, которая предлагает нам свою помощь, послали представлять нас лишь чиновника Форин Офис?»
На свой вопрос «лев английской политики» сам же и отвечал: «На это можно дать лишь один ответ. Господин Невилл Чемберлен, лорд Галифакс и сэр Саймон не желают союза с Россией».
Утверждение Ллойд-Джорджа 23 июля прямо противоречило утверждениям Галифакса 8 июня, но верным было первое, а не второе. Между прочим, Майский в своем донесении в НКИД о беседе с Галифаксом 8 июня в конце сообщал:
«В ходе разговора Галифакс мельком упомянул, что… кое-кто советовал ему самому съездить в Москву… но что он является принципиальным противником частых и длительных (н-да! — С. К.) отлучек министра иностранных дел из страны…»
Если уж ты выбираешься в Берхтесгаден к Гитлеру, то и до московского Кремля со Сталиным путь недалек… И объяснения Галифакса были более чем неубедительными.
Тем не менее 10 июня Молотов направил Майскому шифровку, «рыбу» которой писал, скорее всего, Сталин:
«Сообщите Галифаксу в ответ на его заявление следующее:
1) Принимаем к сведению решение британского правительства о командировании Стрэнга в Москву;
………………………………………………………
4) что касается заявления Галифакса о том, что кто-то советовал ему съездить в Москву, то можете намекнуть, что в Москве приветствовали бы его приезд».
Однако Галифакс в Москве не появился, и туда приехал лишь Стрэнг (он таки совершил свой поход «нах Остен»). И не столько личные симпатии и антипатии этого переговорщика, сколько его низкий статус заранее программировали весьма «кислые» результаты «круглого стола» с ним.
ИНОГДА чтение дипломатической переписки тех лет выявляет такие детали эпохи, что просто диву даешься! Вот же вроде бы все человеку было понятно… А в целом тот же документ, где содержатся точные оценки и прогнозы, оказывается свидетельством удивительной непрозорливости…
16 и 19 марта 1939 года пятидесятичетырехлетний посол Франции в Германии Робер Кулондр направил министру иностранных дел Франции пятидесятилетнему Жоржу Этьену Бонна два письма…
Кулондр находился на дипломатической службе с двадцати четырех лет, с 1909 года, начинал консулом в Марокко, в двадцатые годы был связан с проблемой германских репараций, участвовал в разработке американского плана Юнга для Германии… Он был безусловно умен, опытен, неплохо владел пером, и его письма Боннэ читаются с интересом.
За день до написания первого письма Кулондр появился в германском МИДе — Аусамте. Там его принял статс-секретарь МИДа Вайцзеккер.
Вермахт утром этого дня вошел в Чехию, и Кулондр был взволнован:
— Господин статс-секретарь, на меня сильно подействовало вступление ваших войск в Прагу…
— А в чем дело? Все прошло спокойно, чехи делали «хайль»…
— Но это же означает, что Мюнхенское соглашение можно выбросить в мусорный ящик!
— Зачем? На нем есть подпись нашего фюрера и вашего Даладье…
— Но этот ввод противоречит Мюнхену, противоречит тем отношениям доверия, которые я, казалось бы, встретил у вас, противоречит, наконец, целям моей миссии здесь…
— Господин Кулондр! — резко и раздраженно ответил Вайцзеккер. — Как вы знаете, фюрер в своей речи еще 30 января заявил, что Центральная Европа — это район, где западным державам делать нечего… И я просил бы не поучать нас. Мюнхен содержит два элемента: сохранение мира и незаинтересованность Франции в восточных делах.
— Но…
— Пусть Франция наконец обратит свои взоры на Запад, на свою империю, и прекратит разговоры о делах, в которых ее участие, как подсказывает опыт, не содействует делу мира…
Ответ немца я назвал бы образцовым для подлинно национальной дипломатии деловых патриотов, а не салонных шаркунов. Он был резок, но верен по существу, однако Кулондр был выбит им из привычной колеи. И — взвинченный вчерашним — он сел 16 марта за письменный стол, чтобы написать вот что: «Операция, жертвой которой только что стала Чехословакия (точная констатация — «Чехия». — С. К.), в еще большей мере, чем предыдущие акты насилия нацистов (что тут имел в виду посол, понять сложно, ибо аншлюс Австрии был добровольным, а включение Судетской области в рейх — справедливым. — С. К.), отмечена специфическими признаками гитлеровских акций: цинизм и вероломство замысла, секретность подготовки (в том же письме посол заявлял, что «уже в начале февраля посольство отмечало многочисленные признаки, указывавшие на намерения рейха в отношении Чехословакии», так что непонятно — о какой «секретности» речь? — С. К.), жестокость исполнения…»
Кулондр— дипломат второй колониальной империи мира — приписывал Берлину «мораль, которую проповедуют гангстеры и обитатели джунглей», а заканчивал длинное свое послание так: «Интересы национальной безопасности, равно как и интересы мира во всем мире, требуют от французского народа огромных усилий в плане дисциплины и мобилизации всех возможностей страны; только это позволит Франции, при поддержке ее друзей, утвердить свое положение и отстоять свои интересы перед лицом такого серьезного противника, каким является Германия Адольфа Гитлера, устремленная отныне к завоеванию Европы».
Второе письмо от 19 марта было менее эмоциональным, зато аналитичным — с весьма подробным анализом положения Германии, в Германии и вокруг Германии…
Особо Кулондра возмущало то, что осенью 38-го года в Мюнхене Гитлер заявлял об абсолютной невозможности сосуществования этически разнородных групп чехов и немцев, а весной 39-го года преобразовал Чехию в имперский протекторат Богемия и Моравия.
Но чехи, давно привыкшие жить в условиях верховной немецкой власти в составе Австрии, достаточно спокойно отнеслись к тому, что отныне живут под верховной немецкой властью, исходящей уже не из Вены, а из Берлина… Даже президентом протектората остался тот же Эмиль Гаха, который в качестве избранного самими же чехами президента вручил судьбу избравших его чехов в руки фюреру.
Чехи об утрате «независимости», подаренной им Штатами и Версалем, всего лишь погоревали, не выявляя общенационального намерения бороться за ее восстановление. Словаки были вполне довольны вновь обретенной (да — при содействии Берлина) независимостью от чехов.
И отдавая себе отчет в этом заранее — еще до начала «чешской» комбинации, — Гитлер не мог удержаться от соблазна бескровно решить сразу две серьезные проблемы в свою пользу.
В письме Кулондра об этом было сказано так:
«Германия, все валютные ресурсы которой были почти полностью израсходованы, наложила руку на большую часть золотого и валютного запаса чешского эмиссионного банка. Полученная таким образом сумма (50 млн долларов) является весьма ценной поддержкой для страны, которая была почти полностью лишена средств для международных платежей.
Еще более важным является тот факт, что Германия получила в свои руки значительное количество первоклассного вооружения (которое чехи не пожелали применить против Германии. — С. К.), а также заводы «Шкода». Эти предприятия, пользующиеся мировой известностью, снабжали вооружением не только Чехословакию, но и Румынию и Югославию (и даже СССР. — С. К.)… Напомню мимоходом, что заводы «Шкода» поставляли для нас авиационные моторы… Не следует недооценивать и новые возможности рейха по приобретению путем продажи вооружений за границу ценной для него валюты».
Да, все золото мира было тогда в основном у Америки и «демократического» Запада. А золотой запас Германии был существенно меньше даже итальянского и «тянул» не более чем на 30 жалких миллионов долларов (США к лету 1939 года имели золотых монетных запасов на 28,5 миллиарда долларов — 62% от общей суммы, имеющейся в распоряжении Запада).
То есть «золотая» прибавка за счет чехов была для рейха очень весомой и своевременной — как и «стальная» прибавка за счет «Шкоды»…
Понимая это, Кулондр понимал и другое:
«Перед гитлеровскими руководителями открываются два пути: либо продолжать далее завоевание Восточной и Юго-Восточной Европы, а быть может, и Скандинавских стран, обеспечив себе тем самым… ресурсы этих районов и возможность… подготовиться к тому, чтобы противостоять блокаде, либо же напасть на Францию и Англию, прежде чем эти державы при поддержке Америки (выделение здесь, как и ниже, — мое. — С. К.) смогут достичь или превзойти уровень вооруженности рейха и, в частности, лишить его превосходства в воздухе»…
Как видим, француз мыслил вполне здраво, причем, если вдуматься, он сам в конфиденциальном письме Боннэ признавал, что «демократические державы» сами загоняют Германию и Гитлера «в угол» своими военными приготовлениями и под разглагольствования о деле мира уже прикидывают — а как они будут Германию блокировать с моря…
И что интересно! Первое письмо Кулондра от 16 марта заканчивалось упованием на «друзей» Франции — без расшифровки, кто же имеется в виду конкретно. Но и второе — подробное, всесторонне рассматривающее ситуацию — письмо ничем в этом смысле не отличалось от первого…
Там не было даже намека на СССР как на важнейшего для Франции потенциального союзника.
Правда, «Кремль» во втором письме поминался. Но не московский, а пражский… До этого я умалчивал, что с 1936 по 1938 год Кулондр был послом в Москве, после чего получил назначение в Берлин. И вот при таком послужном списке он даже пары слов не сказал о срочной необходимости для Франции теснейшего и действенного военного союза с Россией.
Нам, русским, этот союз нужен был тогда как телеге пятое колесо… Но для французов-то он был жизненно важен! А они предпочитали «в упор» этого не признавать.
Н-да…
Так кто же виделся Кулондру в «друзьях»? Что ж, последний абзац письма берлинского посла Франции констатировал:


«Имея в виду непостоянство гитлеровских руководителей и опьянение успехами, в котором должен пребывать сейчас фюрер, а также то беспокойство и раздражение, которое вызывают за Рейном перевооружение демократических держав и позиция Соединенных Штатов (в другом месте письма говорится, что «наблюдая все с большим волнением и глухим раздражением… за мероприятиями Франции, Англии и Америки по перевооружению, руководители рейха могут задаться вопросом, долго ли еще они будут обладать превосходством в воздухе…» и т. д. — С. К.), я считаю, что мы должны немедленно приступить самым решительным образом, сохраняя как можно большую секретность, к мобилизации промышленности страны».
В скобках замечу, что для Франции, как видим, Кулондр режим секретности зазорным не считал… Но это я так — в качестве попутного замечания…
Но вот уж совсем не походя надо отметить тот показательный факт, что «штатовские» уши республиканского Осла и демократического Слона уже виднелись в европейской политике… Виднелись если и не публично, то в секретной переписке европейских политиков… И эти уши навострялись в сторону Европы все настырнее, хотя Дядя Сэм и президент Рузвельт громко заявляли о неизменном «изоляционизме» США…
Ну-ну… Может, оно было и так… Но ведь и Кулондр, тесно связанный с капиталом США еще со времен работы над планом Юнга, тоже знал, о чем писал…
А ЧТО ЖЕ в это время происходило в Берлине за стенами французского посольства?
В Берлине был, например, заключен германо-итальянский договор о дружбе и сотрудничестве — так называемый «Стальной пакт». Это был четкий и внятный документ, утверждающий полный политический, дипломатический, военно-политический, военный и военно-экономический союз двух стран.
Со стороны Германии его подписал Иоахим фон Риббентроп, со стороны Италии — его коллега Галеаццо Чиано.
«Стальной пакт» был заключен 22 мая в 1939 году от Рождества Христова и, как было в нем зафиксировано, «в XVII году Фашистской Эры»… За полтора года до этого, 6 ноября 1937 года, Италия присоединилась к тому политическому союзу, который стал известен как «Антикоминтерновский пакт» и который вначале заключили Германия и Япония 25 ноября 1936 года…
Автор должен сообщить читателю, что это соглашение часто (и совершенно неверно) определяют как антисоветское. Но вот что говорилось в беседе еще наркома Литвинова с польским послом Гжибовским 4 апреля 1939 года.
Появившись у Литвинова по своей инициативе, Гжибовский начал с упреков:
— Мне приходится выполнять функции вашего полпреда, господин народный комиссар, и передавать ваши запросы польскому правительству.
Макс Литвинов с поляками особо не церемонился, и поэтому почти сразу задал вопрос «в лоб»:
— Вы сообщили англичанам, что Польша отказывается от участия в комбинациях, направленных против СССР?
Гжибовский протянул наркому «Таймс» и «Тан» и показал места, где говорилось об отклонении Польшей трех германских требований: о Данциге, о постройке экстерриториальной автострады через «коридор» и о присоединении Польши к антикоминтерновскому пакту…
— Ну и верны ли эти газетные сообщения? — вопросил Макс.
— Эти газеты обычно хорошо информированы, — уклончиво сообщил поляк.
— А вы?
Гжибовский, опять не отвечая прямо, промямлил, что, дескать, отрицательное отношение Польши к антикоминтерновскому пакту хорошо известно западноевропейским государствам и участникам пакта.
— Им это известно тоже только из газет? — едко поинтересовался Литвинов.
— Нет, — хмуро ответствовал Гжибовский. — Им это известно от польского правительства.
— Так вот, господин Гжибовский, тогда вам должно быть известно и то, что антикоминтерновский пакт отнюдь не направлен против СССР или исключительно против него, но также против Англии, Франции и даже Америки…
Гжибовский что-то хотел сказать, однако не страдавший рефлексией Литвинов безапелляционно подытожил:
— Это доказано тем спором, который в настоящее время ведется между участниками пакта, из которых каждый хочет, чтобы острие пакта было направлено против наиболее интересующего его противника…
— А вот Польша… — Гжибовский опять что-то хотел вставить, но Литвинов (и вот тут даже я скажу ему за это «спасибо!») прямо-таки «припечатал» «гонорового» пана:
— Мы знаем, что в свое время Польша была готова примкнуть и вела даже соответственную агитацию за так называемый пакт пяти в составе Англии, Франции, Германии, Италии и Польши, отлично сознавая, что такая комбинация была бы направлена против СССР…
— Но ведь, когда будет нужно, Польша обратится за помощью к СССР…
— Она может обратиться, когда будет уже поздно. Для нас вряд ли приемлемо положение общего автоматического резерва…
Европейские «демократические друзья» Литвинова его тогда уже «кинули», и поэтому он был так резок (лично для него — тоже уже поздно). Но в своей резкой прямоте он был, безусловно, прав. России действительно не пристало быть «палочкой-выручалочкой» для панов, мсье и сэров… Тем более что Антикоминтерновский пакт Гитлера с Токио и Римом отнюдь не был направлен против СССР как государства.
«Стальной» же пакт — тем более…
22 мая немцы заключили военный союз с Италией, а 23 мая…
А 23 МАЯ Гитлер провел в рейхсканцелярии совещание с руководством вермахта, люфтваффе и кригсмарине.
В его кабинете собрались фельдмаршал Геринг, гроссадмирал Редер, генерал-полковник фон Браухич, генерал-полковник Кейтель, генерал полковник Мильх, генерал артиллерии Гальдер, генерал Боденшатц, контр-адмирал Шнивинд, полковник Ешоннек (молодой начальник штаба люфтваффе), полковник генштаба Варлимонт, подполковник генштаба Шмундт, капитан Энгель, корветтен-капитан Альбрехт (вскоре ему предстояло руководить силами ВМФ, выделенными для Польской кампании), капитан фон Белов.
Протокол совещания с повесткой дня: «Информация о политическом положении и задачах» вел главный адъютант фюрера Шмундт…
Гитлер был уверен, конкретен и убедителен.
— Господа! — начал он… — С одной стороны, за период с 1933 по 1939 год наша внутренняя ситуация характеризуется успехами на всех участках. Колоссально улучшилось наше военное положение. С другой стороны, наше положение в окружающем мире осталось неизменным…
В кабинете, где царила внимательная тишина, началось шуршание тугих мундиров. Все были удивлены — а как же вход в Рейнскую область, успех Саарского плебисцита, аншлюс, Судеты, Прага, Мемель?
Однако Гитлер тут же пояснил:
— Германия была исключена из круга могущественных государств, и формально тут мало что изменилось. Равновесие сил было установлено без участия Германии. Ныне мы вступаем в этот круг и уже этим равновесие нарушаем. Любые, даже жизненно важные наши претензии рассматриваются как «вторжение»… Причем англичане больше опасаются нашего экономического превосходства, чем обыкновенной угрозы силой…
Фюрер обвел присутствующих внимательным взглядом холодных синих глаз и продолжил:
— Восьмидесятимиллионная масса немцев разрешила духовные проблемы. Однако экономические проблемы сохраняют свою остроту, и для их решения требуется мужество. Да, господа, мужество, потому что лишь трусы приспосабливаются к обстоятельствам, а смелый обстоятельства приспосабливает к своим потребностям!
Тугие мундиры зашелестели уже одобрительно, а фюрер повысил голос:
— Мы хорошо использовали время… Национально-политическое объединение немцев почти закончено. Однако мы перед выбором: подъем или падение. Пятнадцать, двадцать лет, и вопрос жизненного пространства, соразмерного с величием государства, надо будет решать! И ни один из немецких государственных деятелей не может более уходить от этого вопроса…
По кабинету опять прошелестело одобрение, но в нем чувствовалось и напряжение. Гитлер это уловил, но тон его речи оставался по-прежнему бодрым:
— Сегодня мы в состоянии подъема, равно как и наши друзья — Италия и Япония. Польша — в упадке…
Итак, слово было произнесено… И теперь уже даже малейший шорох не нарушал тишину кабинета рейхсканцлера, перешедшего к главному текущему вопросу:
— Польша всегда будет стоять на стороне наших противников. Да, мы имеем с ней пакт, но она всегда думает о том, как использовать против нас любую возможность. И проблему Польши нельзя отделить от проблемы столкновения с Западом. Дело не в Данциге… Если судьба заставит нас столкнуться с Западом, то хорошо иметь обширную плодородную территорию на Востоке с невысокой плотностью населения. Немецкое солидное ведение хозяйства даст громадный прирост продукции… В связи с этим должен предупредить — нам не следует уповать на подарок в виде колоний, даже если нам его и сделают. Это не решение продовольственной проблемы, ибо морская блокада способна здесь все подорвать. Так что решение— в Польше. Внутренняя же устойчивость Польши по отношению к большевизму— сомнительна. Поэтому Польша — сомнительный барьер и против России. Польский режим не выдержит ее давления…
Мундиры вновь не выдержали, поскольку было произнесено и еще одно главное слово — «Россия»… Однако фюрер на нем не задержался и продолжил «польскую» тему:
— Польский вопрос обойти невозможно! Остается одно — при первой подходящей возможности напасть на Польшу. Да, дело дойдет до борьбы, о повторении чешского варианта нечего и думать. И нет уверенности в том, что в ходе германо-польского столкновения война с Западом исключается…
Гитлер умолк, задумался и решительно подытожил:
— Тогда борьбу следует вести в первую очередь против Англии и Франции, хотя успех в том, чтобы исключить Запад из игры и изолировать Польшу… Это — дело ловкой политики…
Да, от политики зависело в 39-м году многое, ибо пушки еще молчали. Гитлер пояснил, что он сомневается в возможностях мирного урегулирования с Англией:
— Англия видит в нашем развитии закладку основ той гегемонии, которая лишит ее силы. И поэтому Англия — наш враг. Столкновение с ней будет не на жизнь, а на смерть. Вы, господа, — люди военные, и любые вооруженные силы должны стремиться к короткой войне, но государственное руководство обязано готовиться к войне продолжительностью от 10 до 15 лет…
Генералы и прочие переглянулись через стол без особого энтузиазма, а фюрер понимающе кивнул и сказал:
— Конечно, внезапное нападение может привести к быстрому исходу. Однако полагаться только на внезапность было бы преступно, ибо тут могут помешать измена, обыкновенная случайность, человеческая глупость и даже просто метеоусловия… Хотя, конечно, — кивнул еще раз головой фюрер, — надо стремиться к сокрушительному удару, не беря в расчет соблюдение договоров. Важнее оружие, но…
Гитлер уже немного утомился, перевел дух и даже как-то устало констатировал:
— Но любое оружие имеет решающее значение, пока обладаешь преимуществом в нем — начиная с газов и заканчивая авиацией. К сорок первому году у нас преимущества в воздухе над англичанами не будет. Зато против поляков будут эффективны танки, так как у них нет противотанковой обороны. Впрочем, даже если преимущества в оружии нет, — в глазах фюрера мелькнул огонь, — успех приносит его внезапное и гениальное применение…
Выходило, что с Польшей все было в принципе ясно… А с Россией? Отвечая на невысказанный внимательно слушающими мундирами вопрос, фюрер пояснил:
— Экономические отношения с Россией возможны только при улучшении политических отношений. Пока в комментариях печати обнаруживается осторожная позиция. Не исключено, что Россия сочтет разгром Польши нежелательным для нее. И если русские будут и дальше действовать против нас, то могут стать более тесными наши отношения с Японией…
ОТНОШЕНИЯ двух стран были не такими уж и простыми. Япония не воевала с Германией так, как она воевала с Россией в 1904—1905 годах, но Япония «воевала» с Германией в Первую мировую войну.
Вся эта «война» ограничилась, правда, тем, что Япония после колебаний объявила рейху Вильгельма II войну, соблазнившись возможностью захвата германской базы в прибрежном Китае — Циндао (Киа-Чао). После недолгой блокады и вялого штурма Циндао был взят, и этим боевые действия между двумя империями ограничились.
До «консервативной революции Мэйдзи» 1867 года Япония сохраняла почти феодальный облик, а до ее насильственного «вскрытия» эскадрой американского коммодора Перри — и вовсе феодальной.
Чуть ли не три века самоизоляции сформировали очень своеобразное общество и своеобразный же национальный характер. И они оказались такими, что сделали Японию и японцев способными на удивительно динамичные цивилизационные рывки.
Тот, кто отстал, волей-неволей должен использовать опыт ушедших вперед. И Япония сумела сделать это талантливо и умно. А одним из образцов была как раз кайзеровская Германия. Японская армия строилась по прусскому образцу, а Бисмарк был кумиром японских реформаторов.
Казус с Циндао, впрочем, особо ничего не испортил, тем более что Япония, хотя и вошла в число стран-победительниц, постоянно ощущала и после этого пренебрежение англосаксонских «союзников». Они сильно потеснили японцев с захваченных позиций в Китае и прижали их на Вашингтонской конференции 1921—1922 годов двумя договорами — Пактом четырех (США, Великобритания, Франция и Япония) и Пактом девяти (к упомянутой компании из четырех тут присоединились Италия, Бельгия, Голландия, Португалия и Китай). Особенно же был ненавистен для Страны восходящего солнца третий договор — Пакт пяти (США, Великобритания, Япония, Франция и Италия), по которому было установлено следующее соотношение предельного тоннажа линейного флота — 5:5:3:1,75:1,75…
В декабре 1934 года Япония отказалась от Пакта пяти и потребовала права на уравнение своего флота с флотами англосаксов. Через год в Лондоне открылась морская конференция, но и там Японии ничего добиться не удалось, и в начале 1936 года она конференцию покинула…
Итак, как и Германию, Японию пытались дискриминировать. К тому же, как и Германия, Япония в тридцатые годы покинула Лигу Наций… И сходные точки в их ситуации имелись… Причем даже «горячие»… В начале тридцатых и германское, и японское общества были охвачены кризисом. Немцы нашли выход в национализме, японцы — в дальнейшей милитаризации.
Однако если в Германии внутриполитическая обстановка стабилизировалась, то в Японии в середине 30-х годов происходило обратное. В 1934 году в обширном северном районе Тохоку, только по официальным данным, голодало на грани голодной смерти 700 тысяч крестьян. Из-за нищеты в дома терпимости было продано более 60 тысяч девушек.
Япония в непривычных для нее массовых размерах если не «краснела», то «розовела»…
20 февраля 1936 года на выборах в японский парламент победила партия минсэйто, выступавшая против группы милитариста генерала Араки, связанного с «новыми» концернами. Минсэйто увеличила число мест в парламенте со 146 до 205. Партия же сэйюкай (по сути — аракистская) вместо прежних 303 набрала лишь 171 место.
И даже тяготевшая к левой демократии партия сякай тайсюто набрала 18 мест вместо 5, имевшихся у нее ранее.
А через несколько дней после выборов группа молодых офицеров подняла мятеж… это была не революция, а крупная «разборка» среди различных групп военщины. Одной из первых жертв серии жестоких убийств стал семидесятивосьмилетний экс-премьер и лорд-хранитель печати адмирал Макото Сайто. Сайто был реакционером высшей пробы, но вот же— реакционные путчисты его не пощадили, потому что адмирал считался противником «молодого офицерства».
Главной силой путчистов стали части Третьей пехотной дивизии, расквартированной в Токио. Полторы тысячи солдат заняли улицы столицы, здания парламента, военного министерства (в сотне метров от которого было германское посольство с послом Дирксеном и военным атташе генералом Оттом), главное полицейское управление…
Были убиты на глазах их жен восьмидесятишестилетний министр финансов Такахаси, главный инспектор военного обучения генерал Ватанабэ.
Главный камергер императора адмирал Судзуки получил тяжелое ранение.
Сам премьер Окада спасся лишь благодаря самопожертвованию его зятя — морского офицера, которого убили вместо тестя. Влиятельный граф Макино тоже спасся— благодаря смелости внучки.
Путч продержался три с половиной дня. Массы его не поддержали, в Токио подтягивались танковые части «лоялистов», а с самолетов разбрасывали прямой императорский приказ мятежникам сложить оружие и подчиниться своим начальникам.
Тринадцать капитанов и лейтенантов были приговорены к смерти и казнены в присутствии судей и подлинных зачинщиков путча — старших офицеров.
Один судья сошел при этом с ума, один покончил с собой. Кабинет Окада сменился кабинетом Хирота— бывшего министра иностранных дел.
На этом и японский кризис был вчерне преодолен.
Что же до японо-германских отношений, то еще в декабре 1935 года Риббентроп и японский военный атташе в Берлине полковник Осима начали взаимные зондажи с целью сближения.
В ноябре 1936 года Германия и Япония подписали пакт, ставший известным как «антикоминтерновский»…
ГИТЛЕР весьма ценил «японскую» линию своей перспективной политики, но Токио был далеко, а Москва — не просто ближе. Если Германия граничила с Польшей с востока, то Россия граничила с Польшей с запада, и изолировать Польшу означало во многом изолировать ее от России. При этом отрыв России от возможного союза с англофранцузами означал как повышение шансов на изоляцию Польши, так и вообще вероятность успеха в конфликте с Западом.
С Россией надо было наладить отношения как минимум в тактической перспективе. А возможно и в стратегической. В Гитлере боролись два начала: рационалистическое аполлонийское и дионисийское, несдержанно эмоциональное…
Боролись в нем и трезвый геополитик с идеологом-антикоммунистом. Первый был готов — при определенных условиях — ориентировать немцев на союз с удачно дополняющей Германию Россией. Второй не мыслил себя без смертельной борьбы с ней, выбравшей коммунизм.
Но думал фюрер о России много, и думал неглупо… Уже в «Майн кампф» он анализировал возможные направления европейской политики Германии в период перед Первой мировой войной и писал так: «Политику завоевания новых земель в Европе Германия могла вести только в союзе с Англией против России (в то время в состав России входила и русская Польша. — С. К.), но и наоборот политику завоевания колоний и усиления своей мировой торговли Германия могла вести только с Россией против Англии… Раз Германия взяла курс на политику усиленной индустриализации и усиленного развития торговли, то, в сущности говоря, уже не оставалось ни малейшего повода для борьбы с Россией. Только худшие враги обеих наций заинтересованы были в том, чтобы такая вражда возникала (выделение здесь и ниже мое. — С. К.). …Я не забываю всех наглых угроз, которыми смела систематически осыпать Германию панславистская Россия. Я не забываю пробных мобилизаций, к которым Россия прибегала с целью ущемить Германию. Однако перед самым началом войны у нас все-таки была еще вторая дорога: можно было опереться на Россию против Англии».
С начала века многое изменилось. Тем не менее общая характеристика прошлого была годна и для будущего. К тому же Гитлер тогда, в 20-х годах, рассматривал в XIV главе два варианта: будущая война Германии в союзе с Европой против России и война Германии в союзе с Россией против Европы!
Возможный союз с Россией был им тогда теоретически отвергнут, но по причинам не идеологическим, а вполне логичным — Советская Россия времен написания «Майн кампф» была еще очень слаба.
Вот ход рассуждений Гитлера: «Между Германией и Россией расположено польское государство, целиком находящееся в руках Франции. В случае войны Германии — России против Западной Европы Россия, раньше чем отправить хоть одного солдата на немецкий фронт, должна была бы выдержать победоносную борьбу с Польшей».
Но была ли способна на подобное потенциальная союзница Германии? Гитлер отвечал на этот вопрос так: «С чисто военной точки зрения война Германии — России против Западной Европы (а вернее сказать в этом случае — против всего мира) была бы настоящей катастрофой для нас. Ведь вся борьба разыгралась бы не на русской, а на германской территории, причем Германия не смогла бы даже рассчитывать на серьезную поддержку со стороны России…
Говорить о России как о серьезном техническом факторе в войне не приходится. Всеобщей моторизации мира, которая в ближайшей войне сыграет колоссальную и решающую роль, мы не могли бы противопоставить почти ничего. Сама Германия в этой важной области позорно отстала. Но в случае войны она из своего немногого должна была бы еще содержать Россию, ибо Россия не имеет еще ни одного собственного завода, который сумел бы действительно сделать, скажем, настоящий живой грузовик. Что же это была бы за война? Мы подверглись бы простому избиению. Уже один факт заключения союза между Германией и Россией означал бы неизбежность будущей войны, исход которой заранее предрешен: конец Германии».
Вот почему союз с новой Россией тогда представлялся Гитлеру невозможным. Однако уже в 1931 году около одной трети, а в 1932 году — около половины всего мирового (!) экспорта машин и оборудования было направлено в СССР.
А к концу 30-х годов Россия Сталина уже преобразовала себя в мощную индустриальную державу. И заключить честный союз с ней уже могло почесть за честь и выгоду любое разумно ведущее себя государство.
Гитлер понимал это хорошо и уже весной 1933 года говорил тогдашнему нашему полпреду в Берлине Хинчуку вот что:
— Оба наших государства должны признать непоколебимость фактов взаимного существования на долгое время и исходить из этого в своих действиях… Независимо от разности миросозерцаний, нас связывают взаимные интересы, и эта связь носит длительный характер. Причем я имею в виду и экономическую область, и политическую. Трудности и враги у нас одни… Вы должны заботиться о своей западной границе, мы — о восточной… У Германии нелегкое экономическое положение, но и у Советов оно нелегкое. Думаю, нам надо всегда помнить, что обе страны могут дополнять друг друга и оказывать взаимные услуги. Чем явилось бы для Германии падение национал-социалистского правительства? Катастрофой! А падение Советской власти для России? Тем же! В этом случае оба государства не сумели бы сохранить свою независимость. И что бы из этого вышло? Это привело бы не к чему другому, как к посылке в Россию нового царя из Парижа. А Германия в подобном случае погибла бы как государство.
С МОМЕНТА разговора Гитлера с Хинчуком прошло шесть лет… За эти годы в советской печати Гитлера не раз называли кровавым палачом, изображали в виде шакала и прочее… Не оставалась в долгу и германская печать, призывая покончить с большевизмом и грубо оскорбляя лично Сталина («Фёлькишер беобахтер» публиковала такие статьи даже весной 1939 года).
Да, было всякое, но…
Но одна фраза в речи фюрера перед генералитетом 23 мая была всего лишь повторением того, что за три дня до этого заявил германскому послу Шуленбургу нарком иностранных дел СССР Молотов.
Появившись у Молотова 20 мая, посол почти сразу начал уверять его, что со стороны Германии есть желание заключить торговое соглашение…
— У нас создается впечатление, что германское правительство вместо деловых экономических переговоров ведет своего рода игру, — заявил ему Молотов. — Это ваше право, но тогда следовало бы поискать в качестве партнера другую страну, а мы в такого рода игре участвовать не собираемся…
— Речь не об игре, господин Молотов. Мы действительно желали бы урегулировать наши экономические отношения, — возразил Шуленбург. — И хотели бы прислать к вам Шнурре для переговоров с господином Микояном…
— Вашего «знаменитого» Шнурре? —Да…
Имелся в виду заведующий восточноевропейской референтурой отдела экономической политики аусамта Карл Юлиус Шнурре — знаток России и мастер переговоров.
Шуленбург ждал ответа, и тут-то Молотов и сказал то, что через три дня повторил фюрер:
— Мы пришли к выводу, что для успеха экономических переговоров должна быть создана соответствующая политическая база…
— Что под этим имеется в виду? — тут же вскинулся немец.
— Об этом надо подумать и нам, и германскому правительству.
— Итак, как я понимаю, — вернулся к теме переговоров Шуленбург, — в настоящее время нет благоприятных условий для приезда Шнурре в Москву?
— Повторяю: экономическим переговорам должно предшествовать создание соответствующей политической базы.
Шуленбург очень хотел получить от Молотова конкретные разъяснения насчет «политической базы», но тот от конкретизации уклонился.
А Шуленбург тотчас же после визита в НКИД снесся с Берлином…
И мысль Молотова (собственно— Сталина, конечно), высказанную в Москве 20 мая, уже 23 мая Гитлер повторил как собственную. Причем перед генералами он сослался на осторожные комментарии печати, хотя про себя имел в виду явно осторожность, продемонстрированную советским руководством.
Что это значило?
Конечно же то, что Гитлер уже отслеживал контакты с СССР в режиме, как сейчас выражаются, «непрерывного мониторинга», то есть ежедневно. И все более начинал мыслить так, как того и желала Москва, то есть Сталин.
Впервые же Гитлер воспользовался кремлевскими формулировками, пожалуй, 1 апреля… И это была отнюдь не первоапрельская шутка. В тот день в Вильгельмсхафене спускали на воду линкор «Тирпиц», и фюрер выступил там с большой речью. Не оставляя ни у кого из слушателей никакого сомнения в своей решимости окончательно покончить с диктатом Версаля (а это означало решить последний больной вопрос — «польский»), фюрер подчеркнул, что в Восточной Европе имеются сильные немецкие культурные корни, о чем, мол, английские государственные деятели понятия не имеют.
Давно и мирно были связаны в Восточной Европе два народа — немецкий и русский. С поляками ни о какой серьезной общности речи быть не могло—даром что польские, скажем познанские, помещики усердно лизали прусским властям все, что принято в таких случаях лизать.
Так что намек был сделан.
Да что намек! В той же речи Гитлер пошел дальше и заявил:
— Если мне сегодня кто-нибудь скажет, что между Англией и Советской Россией не существует никаких мировоззренческих или идеологических разногласий, то я лишь отвечу: поздравляю… Думаю, очень скоро выяснится, как велика разница между демократической Великобританией и большевистской Россией Сталина.
Гитлер пошел и еще дальше и… фактически процитировал Сталина в подтверждение собственных мыслей. 10 марта на XVIII съезде партии Сталин призвал: «Соблюдать осторожность и не дать втянуть в конфликты нашу страну военным провокаторам, привыкшим загребать жар чужими руками».
Западная пресса сразу отметила эту мысль Генерального секретаря ВКП(б) и назвала речь на съезде «каштановой», потому что русскому выражению «загребать жар чужими руками» в английском языке (и немецком тоже) соответствует идиома (то есть непереводимое выражение) «заставлять других таскать для себя каштаны из огня»…
Есть основания предполагать, что в то время Гитлер был знаком с речью Сталина только по западным газетным отчетам. Лишь 5 мая во время его встречи с Риббентропом и приехавшим из Москвы советником Хильгером фюрер, к своему удивлению, узнал от Хильгера, что Сталин в своей речи заявил об отсутствии видимых причин для конфликта СССР и Германии.
Но западные газеты он читал, и вот 1 апреля, через три недели после «каштановой» речи, Гитлер вдруг сказал:
— Тот, кто готов таскать каштаны из огня для западных держав, обожжет себе пальцы.
Это был и намек и — предупреждение…
Пока, впрочем, в Москве в особняке НКИДа еще властвовал Литвинов.
Однако весенние ветры выдували затхлость не только из истосковавшихся по свежему воздуху из заклеенных на зиму московских квартир, но и из советской внешней политики.
Эта политика в апреле и уже в начале мая имела не только двух разных официальных лидеров — Литвинова и Молотова, но и различалась принципиально — если не по своим еще действиям, то по своим тенденциям.
В конце марта 1939 года обер-квартирмейстер Генерального штаба сухопутных сил Германии генерал Курт фон Типпельскирх запросил военного атташе в Москве генерала Кестринга о возможности «иных» действий Сталина. Под иными действиями понимались, конечно, совместные действия против Польши.
«С какой стати? — ответил в Берлин Кестринг. — Разве на месте Сталина вы поступили бы иначе?»
Ответ шестидесятитрехлетнего Кестринга не свидетельствовал о широте его взглядов —даром что он был уроженцем Москвы. Кестринг отлично знал русский язык, очень высоко оценивал русского солдата, но одновременно считал, что русских надо активно привлекать к борьбе с коммунистическим режимом (тут он совпадал во взглядах с экс-генералом Деникиным). То есть в отличие от Гитлера Кестринг был не только антикоммунистом, но и антисоветчиком.
Однако запрос Типпельскирха был показателен — германские военные, судя по нему, отнюдь не рвались в тот «Дранг нах Остен», в который их хотел бы наладить «Стрэнг нах Остен».
ПОВОРОТНОЙ могла стать, пожалуй, беседа статс-секретаря Вайцзеккера и советского полпреда Мерекалова 17 апреля 1939 года. По сути это была лишь вторая их встреча (первая состоялась в аусамте 6 июля 1938 года перед вручением Мерекаловым верительных грамот).
О сути берлинской миссии Мерекалова я уже говорил. Он долгое время был «в запасе», а вот теперь наступало время для его действий.
После беседы с Вайцзеккером полпред почти сразу же отбыл в Москву вместе с военным апаше, а 19 апреля туда же направился и наш полпред в Лондоне Майский.
Полпреды ехали на правительственное совещание в Политбюро, собираемое для обсуждения вопроса о тройственном пакте взаимопомощи и перспективах его заключения. И оно, проходившее в Кремле, кое-что расставило для Сталина на свои места. А заодно фактически поставило крест на Литвинове и его политике.
После совещания Мерекалов в Берлин уже не вернулся, и его в качестве временного поверенного в делах заменил Астахов. Ему это было не привыкать делать!
Как мы помним, 17 апреля Литвинов передал английскому послу Сидсу наш весьма лояльный ответ на предложения Лондона.
И 17-го же апреля советский полпред пришел в германский аусамт. То, что это не было сделано по указанию Литвинова, — сомнению не подлежит. А если Мерекалову и было предписано что-то из НКИДа, то лишь относительно выяснения инцидента на заводах «Шкода».
На «Шкоде» — еще чешской — для нас изготавливали две зенитки, систему управления артиллерийским огнем, опытные образцы пушек — с поставкой чертежей, а также поковки артсистем. В марте 39-го «Шкода» стала элементом немецкой военной экономики. А в апреле генерал-лейтенант Баркгаузен из военной комиссии в Праге приостановил наши заказы, и конфликт растянулся на месяц. Лишь 5 мая Шнурре сообщил уже Астахову, что все улажено и договоры будут выполнены.
Мерекалов и начал со «Шкоды». Вокруг нее разговор вертелся и далее, и лишь в конце он перешел на темы более крупные…
Вроде бы шутливо немец бросил:
— Ходят слухи о предстоящем русско-англо-французском военно-воздушном пакте, а зенитки вы заказываете у нас. Вряд ли это удобный момент для наших военных поставок в Россию.
Мерекалов — тоже как бы невзначай — поинтересовался:
— А что — пушки готовы заговорить?
— Ну, сейчас все мобилизуются, даже Голландия, Бельгия, Швейцария.. Германия же никого не призвала сверх нормы… Хотя могла бы в этом отношении многое. Однако, насколько мне известно, Германия является сейчас единственной страной в Европе, не бряцающей оружием.
— Даже в сторону Польши? Или вы готовы с ней договориться?
— О, мы уже три месяца ведем с поляками переговоры о передаче Данцига и проведении экстерриториальной автострады через «польский» коридор в обмен на наши гарантии польской западной границы, зато Англия создает нервную обстановку…
Мерекалов не был профессиональным дипломатом, тем более литвиновской школы. И, очевидно, поэтому он задал Вайцзекккеру тот вопрос, который «литвиновец» не задал бы никогда. Впрочем, надо полагать, вопрос был задан в рамках поставленной ему задачи, но опять-таки — не Литвиновым, а Сталиным…
Так или иначе, полпред, с которым на дипломатическом приеме 12 января 39-го года фюрер демонстративно беседовал несколько минут, спросил прямо:
— Что вы действительно думаете о германо-русских отношениях?
Пожалуй, для того чтобы в нужное время задать этот вопрос, Мерекалов и был направлен в Германию.
В своей телеграмме в НКИД от 18 апреля он о таком повороте разговора не упомянул, просто и скупо передав в изложении следующие утверждения Вайцзеккера: «Последнее время советская печать ведет себя значительно корректнее английской. Германия имеет принципиальные политические разногласия с СССР. Все же она хочет развить с ним экономические отношения».
При этом из шифровки Мерекалова следовало, что инициатива этих заявлений шла от немца.
Однако вопрос свой он все же задал явно сам. И дело, похоже, было не только в том, что ловкий (в отличие от Мерекалова) и изощренный «карьерный» дипломат Вайцзеккер сумел навязать русскому роль спрашивающего.
Мерекалов, явно, обязан был спросить! И, опять-таки, обязан не Литвиновым! Зачем ему было отправлять в Москву 18 апреля шифровку о встрече 17 апреля, если того же 18 апреля он уехал в Москву? А он ее направил — для отчета.
В Москву же его вызвал, судя по всему, не Литвинов, а тот, кто его в Берлин и направлял — Сталин.
Вайцзеккер позже записал, что Мерекалов заявил следующее: «Политика России прямолинейна. Идеологические расхождения вряд ли влияли на русско-итальянские отношения. И они не должны стать камнем преткновения в отношении Германии. Советская Россия не использовала против Германии существующих между ней и западными державами трений и не намерена их использовать. С точки зрения России, нет причин, могущих помешать нормальным взаимоотношениям. А начиная с нормальных отношения могут становиться все лучше и лучше».
Некоторые обороты этого пассажа — даже в передаче Вайцзеккера— очень напоминают стиль мыслей и речей Сталина. И, надо полагать, это не было случайным совпадением. Мог ли Мерекалов — при всем своем дипломатическом дилетантизме — «бухнуть» в «литвиновские» времена этакое без прямой и далеко не литвиновской санкции?
Вряд ли…
А вернее — нет!
Далее статс-секретарь сообщал: «Этим замечанием, к которому Мерекалов подвел разговор, он и закончил встречу».
Кто же «подвел разговор» к теме наших отношений? Скорее всего, тут случился некий дипломатический «встречный бой». С учетом возни Литвинова вокруг англофранцузов Мерекалову, как можно предполагать было, поручено провести зондаж германской стороны вне линии Литвинова. Немцам же надо было провести зондаж русских, что было делом непростым, потому что Мерекалов почти не контактировал с ними.
А тут — такой удачный повод — визит полпреда в аусамт. И вовсе не неожиданный.
Да, время подготовиться к беседе с русским у Вайцзеккера было. Было, ибо до Вайцзеккера Мерекалов уже нанес визит руководителю отдела экономической политики аусамта Вилю — с жалобой относительно срыва заказов на «Шкоде»… А Виль «любезно» порекомендовал полпреду сделать представление непосредственно статс-секретарю.
Теперь Вайцзеккер мог «невзначай» упоминать о лояльности рейха к Советскому Союзу и готовности немцев к широкому диалогу.
Немцы думали, что они ловко использовали момент, но этот момент им обеспечил, похоже, Сталин.
ИНИЦИАТИВА, впрочем, была все-таки взаимной. В то время как Вайцзеккер готовил схему предстоящего разговора с Мерекаловым (то, что он начнется со «Шкоды», было очевидно, и «экспромт» насчет зениток и пакта немцем, скорее всего, был заготовлен заранее), Герман Геринг специально направился в Рим для того, чтобы заручиться поддержкой Муссолини в деле налаживания отношений с Россией.
16 апреля во дворце «Венеция» в присутствии зятя дуче и его министра иностранных дел графа Галеаццо Чиано «наци № 2» сообщил Муссолини, что Германия склонна решить «польский» вопрос мирно, но что Польша в своей внешней политике совершает поворот не в пользу Германии…
— Думаю, — вел далее Геринг, — что тут стоило бы прислушаться к речи Сталина 10 марта, где он заявил, что русские не дадут капиталистам использовать себя как пушечное мясо…
— Ну и что? — вопросил дуче. — Это, конечно, сказано умно…
— Так вот, я хотел бы предложить фюреру через каких-нибудь посредников осторожно прозондировать в России относительно возможного сближения, чтобы потом припугнуть Польшу Россией…
— Логично! Мы в Италии и сами так думаем. В ходе торговых переговоров с русскими наше московское посольство стало разговаривать с ними более дружелюбно. И если державы «оси» решат сближаться с Россией, то мы могли бы отталкиваться как раз от торгового договора с ней.
Дуче увлекся и уже не останавливался:
— Державы «оси» могли бы объяснить Сталину, что не имеют намерения нападать на Россию. Ведь у нас в нашей идейной борьбе против плутократии и капитализма отчасти те же цели, что и у русского режима.
— Да! А если Россия заявит о своем нейтралитете, то Польша….
— Понятно! Она не шевельнет пальцем во всеобщем конфликте. Однако «демократии» от войны не откажутся, а ее надо отложить хотя бы на два-три года… И вам надо отказаться от Украины, — заявил дуче.
— У нас нет притязаний на Украину, а в связи с нехваткой сырья фюрер сам думает так же, как вы… Относительно же России уверен, что мы с ней договоримся…
Согласие Муссолини было получено, и Геринг— зондировавший почву явно по поручению фюрера — сразу же сообщил об этом в Берлин. И теперь ничего не препятствовало Вайцзеккеру назначить Мерекалову дату встречи —17 апреля…
Взаимный зондаж удался и здесь. Теперь Мерекалов мог уехать в Москву с информацией. То, что прием в аусамте и совещание в Москве очень удачно пришлись друг к другу по срокам, могло быть и простой случайностью.
Но сами факты взаимных зондажей были вполне логичными с точки зрения национальных интересов двух стран.
Совещание в Политбюро было напряженным…. 21 апреля Майский приехал в Москву. 24-го собирался уже отбыть обратно — с остановкой в Париже для информирования тамошнего полпреда Якова Сурица. Однако уехал Иван Михайлович лишь 29-го…
И за эти дни произошло многое…
В Кремле Майский подробно доложил о ситуации и настроениях в Лондоне, и по его же собственной оценке картина получалась малоутешительная. Сам он тем не менее считал, что договариваться необходимо с Англией и Францией.
Докладывал на совещании, естественно, и Мерекалов. И его информация наводила более чем на размышления — она подталкивала к вполне определенным выводам. Особенно с учетом того, что Гитлер в речи 28 апреля, произнесенной в рейхстаге, не допустил ни одного антисоветского выпада. То есть конфиденциальная информация по линии полпреда и его заместителя Астахова (он тоже присутствовал 17 апреля при беседе Мерекалова со статс-секретарем аусамта и вел записи) публично подтверждалась Германией теперь уже на высшем государственном уровне.
А из Лондона в дополнение к сказанному Майским шла иная информация — об отклонении наших разумных предложений.
Молотов открыто обвинил Литвинова в политическом головотяпстве. Что же. Давно было пора!
Сталин молча попыхивал трубкой.
Но смотрел на «Папашу» Макса чрезвычайно недружелюбно.
Формальным итогом совещания стало решение продолжать диалог с Лондоном и Парижем.
Но фактически главным решением стала скорая отставка Литвинова.
Эдуард Эррио — убежденный сторонник советско-французской дружбы во имя перманентного советско-германского раздора—с трибуны парламента заявил: «Ушел последний великий друг коллективной безопасности»…
Эррио не уточнял, конечно, при этом, что ушел последний великий друг коллективной безопасности Запада за счет безопасности СССР.
В Берлине же не скрывали радости.
Но Сталин, сняв Литвинова, Мерекалова в Берлин не вернул. В первый день немецко-польской войны — 1 сентября 1939 года, он был освобожден от должности полпреда в Германии «в связи с переходом на другую работу»… Ему еще предстояла долгая жизнь, однако «звездным часом» ее оказался апрель 39-го года…
Сталин действовал безупречно. Еще не готовый избавиться от прогоревшей политики Литвинова и от Литвинова и понимая, что все может решиться не в Лондоне, а в Берлине, он принимает решение иметь в Берлине в качестве полномочного своего эмиссара такую фигуру, которая имела бы соответствующий декорум, то есть высокий дипломатический статус. Но фигуру, заслуживающую его доверия.
Карьерный «литвиновский» «кадр» тут не подходил, и он выбирает надежный «кадр» Анастаса Микояна.
Мерекалов чужд Литвинову и не силен в дипломатии, но это неважно. Важно то, что он свой для Сталина и вполне подходит для зондажей не как мастер зондажа, а как точный передатчик зондажных идей Сталина и их исполнитель.
Зондаж проведен, ситуация сформировалась, Литвинова можно отставлять. И он отставлен. Выполнил свою миссию и Мерекалов. И его тоже уводят в тень.
Теперь — на заключительном этапе — нужен уже дипломат-профессионал, хорошо знающий обстановку в Берлине, владеющий языком, знающий немцев и знакомый им. И такой есть — это долговременный временный поверенный в делах Астахов…
Однако нельзя выдавать немцам свой особый интерес к ним, и поэтому свою часть работы Астахов выполняет во все том же не очень высоком статусе временного поверенного (лишь после заключения Пакта в Германию назначается полпредом Шкварцев).
Избавив Россию и Германию от Литвинова, внимательно вглядываясь в ситуацию в Берлине, но не показывая этого, Сталин берет паузу…
Однако и немцы тоже не были склонны «заводиться» с пол-оборота…
ПАУЗА была недолгой. Уже 5 мая Шнурре попросил Астахова зайти к нему и сообщил, что Германия согласна соблюдать советские контракты с заводами «Шкода». Конечно, это могло быть и совпадением, но очень уж решение мелкого вопроса «совпало» с таким крупным событием, как уход Литвинова и приход Молотова. Тем более что сам Астахов тут же подчеркнул не материальную, а принципиальную сторону вопроса о «Шкоде».
И хотя инициатива встречи исходила от немцев, сам же советник советского полпредства (а теперь и временный поверенный в делах) затронул вопрос о смене главы НКИД и поинтересовался: не приведет ли это к изменению позиции рейха в отношении СССР?
Ответ быстро дала сама жизнь, о чем Астахов сообщал 12 мая первому заместителю Молотова (а до этого и Литвинова) Потемкину…
Первым показателем, как всегда, стала пресса — тон ее изменился. Как писал Астахов: «Исчезла грубая ругань, советские деятели называются их настоящими именами и по их официальным должностям без оскорбительных эпитетов, Советское правительство называется Советским правительством, Советский Союз — Советским Союзом, Красная Армия — Красной Армией, в то время как раньше эти же понятия передавались другими словами, которые нет надобности воспроизводить».
Розенберг в очередном сугубо идеологическом выступлении о борьбе с большевизмом не сказал ни слова. Зато заведующий отделом печати аусамта Браун фон Штумм учтиво беседовал с Астаховым почти час, доказывая отсутствие у Германии агрессивных намерений в части России.
В одной из рейнских газет появились фотографии ряда советских новостроек.
15 мая Астахов приехал в аусамт к Шнурре, чтобы «поговорить о правовом статусе советского торгового представительства в Праге». Москва хотела сохранить его как филиал берлинского торгпредства, и Шнурре высказался в том смысле, что лично он не видит препятствий для удовлетворения советской просьбы.
Далее — если верить памятной записке Шнурре — Астахов перевел разговор на возможное развитие советско-германских отношений. Если же верить записи Астахова о той же беседе, то тему об улучшении этих отношений затронул сам Шнурре.
Так или иначе, но говорили они об этом много, а суть сходилась в обеих записях — во внешней политике двух стран особых противоречий нет и устранение взаимного недоверия вполне возможно.
Был в беседе помянут в качестве показательного примера и дуче, который публично заявлял, что препятствий для нормального развития политических и экономических отношений между Советским Союзом и Италией не существует.
А 20 мая, как мы знаем, Молотов беседовал с Шуленбургом.
30 же мая знакомый нам статс-секретарь аусамта Эрнст фон Вайцзеккер, фактически ставший первым заместителем Риббентропа, пригласил к себе советского временного поверенного в делах Георгия Александровича Астахова.
До полудня предпоследнего дня мая оставалось полчаса, когда Астахов и Вайцзеккер обменялись рукопожатиями.
— Господин Астахов! Вы хотите открыть отделение берлинского торгпредства в Праге. Значит ли это, что вы хотите развивать экономические отношения с протекторатом? Учтите — вопрос важный, с Риббентропом говорил об этом сам фюрер.
— Но что, если генерал Баркгаузен вновь…
— Это временные затруднения… Я говорил об этом господину Мерекалову и повторяю вам…
Сам по себе инцидент действительно был мелким, и Вайцзеккер тут же прямо пояснил, что все это важно не само по себе, а как повод к разговору о вообще отношениях Германии и России. Причем не только экономических, а и политических…
— Вы знакомы с содержанием беседы господина Молотова с Шуленбургом? — поинтересовался статс-секретарь.
— Лишь отчасти, — осторожно ответил Астахов.
— Но вы готовы к расширению экономических связей?
— Да, но Берлин сам же зимой отказался прислать Шнуре, и это выглядело как политический жест…
— Все меняется, а точнее — может измениться, — Вайцзеккер демонстративно отложил в сторону карандаш для записей и пояснил: — Отныне наша беседа переходит на неофициальные рельсы…
И по этим приятным рельсам беседа катилась еще добрых полчаса, в течение которых немец втолковывал русскому, что для России у Германии есть в «лавке» много «товаров» — от вражды до дружбы…
И тон немца в ходе этой часовой в сумме (официальной плюс неофициальной) беседы разительно отличался от его тона, принятого с французом Кулондром.


Тон же Москвы при контактах с представителями Берлина был все еще холодноватым. 2 июня к наркому внешней торговли Анастасу Ивановичу Микояну явился экономический советник германского посольства Хильгер. В то время в составе германского посольства было как минимум два уроженца Москвы — военный атташе генерал-лейтенант Кестринг и Хильгер, для которого русский язык был вторым родным…
Хильгер явно имел задание понять — чего же хотят русские и насколько далеко они готовы идти навстречу рейху. Но узнал он в этом смысле мало чего, хотя говорил долго и — как записал зам-торгпреда СССР в Берлине Бабарин в официальной записи беседы — «нарочито путано»…
Еще бы! Анастас Микоян был ведь не только гибким партийцем, но еще и «восточным человеком». Он выслушал Хильгера, заявил, что разговоры о немецких кредитах и прочем идут уже два года и приняли характер политической игры и что лично у него, Микояна, пропала охота и желание разговаривать по этому вопросу.
Под «занавес» визита Хильгера Микоян сообщил ему, что раньше стоял на точке зрения расширения экономических связей с Германией и ему хорошо известна германская промышленность, но заказы, мол, могут с успехом размещаться и в других странах — в Америке и Англии…
— Однако я обдумаю ваши мысли, господин советник, и в скором времени дам вам ответ, — закончил разговор Микоян.
А ЧЕРЕЗ полторы недели в Москву из Лондона приехал Стрэнг.



Глава 3

Лондон — Берлин — Москва — Токио (продолжение)


АНГЛИЯ конца тридцатых годов даже в своей элитной части была далеко не однородной.
Часть деловых кругов Сити, духовенство, политики типа Болдуина стояли за рейх.
Часть элиты была склонна к традиционной для Англии политике баланса сил и уже поэтому к рейху относилась холодно.
И просто-таки враждебно к нему относилась наднациональная (по сути — антинациональная) часть элиты, где были сильны масоны, евреи, часть церкви… Об этой части надо бы сказать пару отдельных слов…
В 1937 году Бланш Дагдейл, племянница умершего в 1930 году знаменитого Артура Джеймса Бальфура — консерватора, лорда, графа, сотрудника Солсбери, Дизраэли и Ллойд-Джорджа, опубликовала ряд бумаг покойного дяди.
Проживший восемьдесят два года, Бальфур имел биографию более чем насыщенную и чуть ли не полвека играл в английской политике роли первостепенные. Однако в истории он остался известным, пожалуй, прежде всего как автор декларации Бальфура 1917 года — проекта создания в Палестине «еврейского национального очага». Эта декларация — собственно, письмо министра иностранных дел лорда Бальфура другому лорду, банкиру Ротшильду—была опубликована 2 ноября 1917 года, а позднее ее включили в английский мандат на Палестину. Для человека, которого Дизраэли брал с собой в Берлин еще в 1878 году, такой шаг был вполне в его духе.
Племянница пошла в дядю и стала лидером неевреев-сионистов, выступавших за создание в Палестине еврейского национального государства. Этих страдальцев за «избранный» народ именовали gentile Zionists. В английском языке слово «gentile» имеет минимум три значения: библейское «нееврей», американизм «не мормон» (очень показательное сходство!) и редко употребляемое в смысле «язычник»…
В русском языке это понятие равнозначно ныне популярному слову «гой»…
Так вот, подобных проеврейских «гоев»-неевреев среди английских «хозяев жизни» хватало — как, впрочем, и непосредственно евреев… Был среди них («гоев») упоминавшийся мной Леопольд Эмери — ближайший долголетний соратник не кого иного, как Уин-стона Черчилля… Был и сам Черчилль…
Быть в то время дружным с «избранным народом» уже автоматически означало быть дружным с элитой США. А дружба с этой элитой автоматически превращала элитного представителя любой нации в человека, принципиально пренебрегающего подлинными национальными интересами своей Родины. Ведь у Золотого Интернационала нет отечества!
Однако не все в Англии мыслили так, как сэр Артур, сэр Леопольд и сэр Уинстон. Были в Англии и национально мыслящие лорды, промышленники, политики, банкиры, епископы…
Собственно, весьма лоялен был к рейху и сам король Эдуард VIII. Именно поэтому (а не потому, что он женился на дважды разведенной американке Уоллис Симпсон, в девичестве Уорфилд) ему пришлось отречься от престола в пользу своего брата Георга VI.
Конец тридцатых годов становился моментом истины для многих стран, да и для мира в целом. Понимал это кто-либо или нет, но вопрос стоял так: что будет иметь человечество в перспективе — разрушительную наднациональную гегемонию, прикрытую фиговым листиком звездно-полосатого флага, или созидательное мировое содружество государств, сумевших избежать главного — мировой войны.
В Лондоне были люди, это хорошо осознававшие — пусть и с позиций национально-капиталистических. Они-то и пытались обеслечить сотрудничество с рейхом, а не войну с ним. Наиболее же рациональным рычагом представлялся экономический… Были такие люди и в Берлине…
17 и 18 октября 1938 года в Англии находилась германская экономическая делегация во главе с заведующим референтурой по Великобритании отдела экономической политики аусамта Рютером.
18 октября с ним пожелал встретиться главный экономический советник английского правительства с 1932 года сэр Фредерик Лейт-Росс (Ли-Росс). Надо сказать, что в историографии эта фигура освещена скупо — скорее всего именно по причине ее конструктивности и крупности (с началом той войны, которой он стремился избежать, Лейт-Росс был назначен генеральным директором министерства экономической войны).
Так вот, сэр Фредерик, Рютер и ответственный сотрудник германского Министерства экономики фон Зюскинд-Швейди расположились в посольских креслах, и Лейт-Росс начал с того, что посетовал на трудности с розыгрышем облигаций австрийского займа (рейх отказался принять на себя внешние долги бывшего австрийского правительства)…
Потом поговорили о том о сем, но вскоре Лейт-Росс перешел к сути:
— Все вышесказанное имеет для меня второстепенное значение. Есть вопросы намного более важные… В Мюнхене господин Гитлер имел беседу с премьер-министром о германо-английском сотрудничестве в будущем, и господин Чемберлен придавал большое значение той декларации, которую они тогда подписали с господином рейхсканцлером.
Рютер внимательно слушал, а англичанин развел руками:
— Увы, премьер-министр разочарован тем, что немецкая сторона до сих пор не оценила по достоинству значения этой мюнхенской декларации… В своей речи в Саарбрюккене ваш фюрер ее даже не упомянул…
Если быть точным, то 9 октября в Саарбрюккене фюрер говорил об Англии как раз много, но вылил на нее ушат презрения, сравнив позицию Британии с положением гувернантки. Он жаловался на враждебность британского общественного мнения и жестоко атаковал оппозицию «черчиллевцев» Идена, Даффа-Купера и самого Черчилля… И тут он был, конечно, прав, потому что «гои»-«черчиллевцы» вели дело к войне, нужной Штатам и Золотому Интернационалу, а не к миру, нужному Европе…
Помня все это, Рютер слушал собеседника по-прежнему внимательно, и Лейт-Росс, многозначительно взглянув на него, сообщил как бы невзначай:
— Сейчас в Лондоне случайно находится Ван-Зееланд, и было бы интересно знать, как в Германии относятся к его плану?
— В Германии, как и в других странах, его не сочли подходящей основой для обсуждения… Хотя там и не все так уж плохо, — ответил Рютер.
Тут надо кое-что пояснить… Ван-Зееланд был премьер-министром Бельгии в 1935 — 1937 годах, имел репутацию умеренного, но Россию не любил, как ее вообще не очень-то любили в Бельгии, потерявшей в России после революции немалые вложения.
Уйдя в отставку, Ван-Зееланд (считается, что по просьбе английского правительства, а там кто его знает) подготовил доклад о возможном экономическом сотрудничестве между США, Англией, Францией, Германией и Италией…
Отсутствие в этом списке России и Японии было весьма красноречивым — как и присутствие Соединенных Штатов. Впрочем, план Ван-Зееланда внешне был для немцев привлекателен уже тем, что предусматривал возможность предоставления им кредитов, но… Но — через Банк международных расчетов, то есть под контролем США.
Гитлеру это было уже не с руки…
А теперь вернемся в германское посольство в Лондоне…
Лейт-Росс настаивать на обсуждении плана Ван-Зееланда не стал. Думаю, отрицательный ответ немца его даже устроил. И далее он сказал вот что:
— Господа! У каждой из европейских стран есть сходные трудности, решение которых собственными силами отдельно взятого государства вряд ли возможно…
Рютер осторожно склонил голову, ожидая, что же последует дальше…
— При этом о развитии политического сотрудничества можно думать только в том случае, если оно базируется на совместной экономической политике, — заявил сэр Фредерик.
Обращу внимание уважаемого читателя на занятное обстоятельство… Если в Москве немцам говорили, что для экономического сотрудничества нужна политическая база, то в Лондоне им говорили обратное — экономика поможет политике. Что самое грустное — и Москва, и Лондон были правы. Берлину действительно нужно было уладить политические разногласия с Россией и экономические — с Англией, чтобы в Европе установился прочный мир.
И далее Лейт-Росс окончательно стал говорить открытым текстом:
— Именно перед лицом постоянно укрепляющейся экономики Соединенных Штатов Америки экономике Европы грозит серьезная опасность, если четыре державы, вместо того чтобы сотрудничать, будут выступать друг против друга… Нашим представителям надо поскорее встретиться для совершенно непринужденной беседы на эти темы…
В этих словах Лейт-Росса содержалась, собственно, программа европейского мира — если бы вместо пятого отбрасываемого участника, «штатовского», в компанию было бы решено пригласить Россию.
Но если бы предложение англичанина реализовалось, четыре великие европейские державы просто не смогли бы ее игнорировать!
Так что тут было о чем подумать…
Рютер, выслушав все это, сказал:
— Уже то, что мы здесь, доказывает лояльную позицию Германии. Что же до ваших последних предложений, то мы их передадим в Берлин и надеемся, что вскоре сможем сообщить вам, сэр Фредерик, готово ли германское правительство вступить первоначально в неофициальные совместные переговоры с тремя другими великими европейскими державами…
И процесс пошел…
В ноябре 1938 года в Лондоне гостил представитель Рейхсбанка Винке, и 6 ноября заведующий экономическим отделом Форин Офис Эштон-Гуэткин предложил ему рассмотреть вопрос о крупных английских кредитах Германии. А в середине декабря уже сам президент Рейхсбанка Яльмар Шахт нанес «частный» визит своему другу — управляющему Английским банком Монтегю Норману.
Одновременно в Лондоне начались переговоры между «Рейнско-Вестфальским угольным синдикатом» и «Угольной ассоциацией Великобритании»… Обсуждался, как всегда в таких случаях, раздел сфер влияния.
Наступил год 1939-й…
В феврале в Лондоне было объявлено о предстоящей в середине марта поездке в Берлин министра торговли Англии Оливера Стэнли и министра внешней торговли Роберта Хадсона. (Впрочем, предполагалось, что Хадсон заедет и в Москву, что он позднее и проделал.)
В то время послом Германии в Лондоне был Герберт фон Дирксен. 20 февраля он направил в аусамт письмо, первую половину которого стоит процитировать почти полностью: «Поездка английского министра торговли Оливера Стэнли в Берлин имеет значение, выходящее за рамки обсуждения текущих экономических вопросов. Она осуществляется в то время, когда Англия стоит перед трудными решениями в области своей торговой политики в целом…
Короче говоря, перед британским правительством стоит следующий вопрос: должна ли английская торговая политика тащиться на буксире у Соединенных Штатов или же ей следует попытаться сохранить свою независимость с помощью более тесного сотрудничества с Германией и соответственно с Европой?
Эта альтернатива возникла в результате американского давления на Англию и общей нестабильности мирового хозяйства. Еврейские финансовые магнаты в Соединенных Штатах хотят заставить Англию идти вместе с Америкой и удержать Англию от сотрудничества с тоталитарными государствами.
Британское правительство стремилось до сих пор сохранять свою экономическую независимость. Об этом свидетельствуют его энергичные меры по защите английской валюты от американских маневров и против утечки капитала в Америку.
Однако успешное продолжение этого сопротивления представляется возможным лишь в том случае, если тяготеющая над Европой экономическая нестабильность и недостаток доверия будут заменены более благоприятной атмосферой и созданием новых производственных возможностей…»
Спрашивается: как должна была вести себя «гоевская» «британская» элита с учетом изложенного Дирксеном (а он писал чистую правду!)?
Впрочем, до поры до времени все шло так, как этого хотела национально мыслящая часть британской элиты. Ежегодный обед англо-германской Торговой палаты прошел весьма и весьма тепло. Со стороны Германии на нем был глава экономического отдела МИД доктор Вайль. Со стороны Великобритании — Стэнли и Хадсон. .
А 15 и 16 марта 1939 года в Дюссельдорфе состоялась конференция «Федерации британской промышленности» и «Союза германской промышленности» («Имперской промышленной группы»).
И это был пик достижений сил мира в Европе. Увы, именно пик, удержаться на котором Европе не удалось…
15 марта сторонами было подписано Совместное заявление «Федерации британской промышленности» и «Имперской промышленной группы» («Дюссельдорфское соглашение»). И это был манифест не двух экономических объединений двух стран, а декларация мира между этими странами.
Лондонский журнал «Экономист» назвал дюссельдорфские переговоры «беспрецедентными в истории в смысле масштабов».
Действительно, впервые со времен кайзеров Вильгельма Первого и Вильгельма Второго, Бисмарка, Мольтке-старшего и Мольтке-младшего, со времен Дизраэля Биконсфилда, Солсбери, Розбери, Асквита, Ллойда Джорджа и вереницы других английских премьеров Британская империя становилась на путь не сдерживания Германии, а долговременного сотрудничества с ней.
Для СССР это означало бы мир на ближайшие годы, если не навсегда. Окончание планового перевооружения Красной Армии одним из лучших в мире оружием приходилось на 1942 год. К концу этого года РККА получила бы по нескольку тысяч танков «Т-34», «KB», «катюш», новых истребителей, штурмовиков, бомбардировщиков. И после этого в оборонительной войне мы были бы непобедимы!
Сложно сказать — смог ли бы фюрер при альянсе с Англией мирно решить польскую проблему, но это было вполне возможно. При этом ценой нашей лояльности к таким его устремлениям могло стать согласие Германии на передачу нам Западных Украины и Белоруссии.
Мог ли допустить это Золотой Интернационал?
Ответ очевиден. К тому же прямо в день подписания Дюссельдорфского соглашения Гитлер дал и повод — в Прагу вошел вермахт.
И вся «английская» пресса тут же завопила об «империализме» немцев. Мол, присоединение семи миллионов людей другой национальности к рейху— это акт не национального объединения, как раньше, а акт империалистический. На страницах прессы крупнейшей колониальной империалистической державы мира весь этот шум и гам выглядел, мягко говоря, странно.
Да, то, что проделали немцы с чехами, было не самым красивым поступком, но чехи давали к тому основания. И, во всяком случае, не англичанам было тут возмущаться…
А вот же…
Визит Стэнли и Хадсона отменили.
Впрочем, как писал позднее Дирксен, Чемберлен в Палате общин и Галифакс в Палате лордов сделали заявления, осуждающие акции Гитлера, но не продемонстрировали никаких фундаментальных изменений в проводимой ими политике по отношению к Германии.
«Вскоре, однако, — вздыхал далее Дирксен, — непреодолимая сила британского общественного мнения потащила за собой правительство…»
Что ж, источником «общественного мнения» в «демократических» странах является пресса. А прессой в Англии, как и в Штатах, управляли прежде всего или сами евреи, или их доброхоты. Так что именно эта пресса быстренько отбуксировала британское правительство на тот фарватер, который вел Англию в направлении США…
Гитлер к идее альянса с Англией относился тогда уже скептически, возможно потому, что уже мало сомневался в том, что англофранцузы планируемое вторжение в Польшу ему не простят. А на это Гитлер уже психологически почти решился, и если бы он обеспечил себе нейтралитет (как минимум) России, то колебаниям окончательно пришел бы конец.
Не мог он и оставить в боку рейха чешскую «занозу». Так что дюссельдорфские перспективы были опрокинуты и его действиями, но они-то не имели целью порвать с Англией. Секретные англо-германские переговоры о разделе мировых рынков шли с мая по август!
Нет, «Дюссельдорф» торпедировали «черчиллевцы». Недаром же их лидер в свое время был первым лордом адмиралтейства и своим странным бездействием фактически запрограммировал гибель «Лузитании». А уж эта гибель стала одним из поводов для вступления в Первую мировую войну ее подлинного творца — Соединенных Штатов Америки…
Экономика и политика в капиталистическом мире не то что взаимосвязаны, а скорее взаимно запутаны. Но запутаны они для взгляда лишь постороннего, поверхностного, непосвященного…
Вот, скажем, та же судетская проблема… Ведь на нее можно посмотреть и с нетрадиционной точки зрения…
На передаче националистической Германии Судетской области настаивала та часть французских финансистов и промышленников, которая была связана с банком еврея Лазара. Крупным акционером германского химического треста «Aussiger Verein» был один из главных чешских капитулянтов, чешский министр Беран, и этот трест был связан с химическим концерном, одним из главных акционеров которого был Чемберлен…
Таков вот мир Капитала, не имеющего национального отечества и принципиально занимающего позицию космополита. А как там было в мире рабоче-крестьянском?
31 МАЯ 1939 года Молотов на сессии Верховного Совета СССР сделал доклад «О международном положении и внешней политике СССР»…
Уже в начале своей речи он сообщил депутатам, что последние изменения в международной обстановке «с точки зрения миролюбивых держав значительно ухудшили» его.
В агрессивные державы была записана Италия, поскольку она аннексировала Албанию, но прежде всего — Германия, которой поставили в счет Судеты, Мемель и то, что она «пошла дальше, просто-напросто ликвидировав одно из больших славянских государств — Чехословакию».
Как на факты прискорбные Молотовым было указано на отказ Германии от морского соглашения с Англией и выход немцев из пакта о ненападении между Германией и Польшей.
Заключенный неделю назад итало-германский «Стальной пакт» Молотов оценил как наступательный и тоже агрессивный.
Англия и Франция (а мимоходом и США) были зачислены докладчиком в «неагрессивные демократические державы», и было много сказано о том, что с ними СССР ведет и намерен вести переговоры с целью организации сотрудничества «в деле противодействия агрессии».
Однако было сказано и так:
— Мы стоим за дело мира и за недопущение дальнейшего развертывания агрессии. Но мы должны помнить выдвинутое товарищем Сталиным положение: «Соблюдать осторожность и не давать втянуть в конфликты нашу страну провокаторам войны, привыкшим загребать жар чужими руками».
Только две европейские страны привыкли на чужом горбу въезжать в рай — Англия на протяжении многих веков, а Франция — чуть менее. И последний раз эти «демократические» державы успешно загребали жар именно руками России — в Первой мировой войне…
Поэтому в докладе Молотова присутствовал и следующий пассаж:
— Ведя переговоры с Англией и Францией, мы вовсе не считаем необходимым отказываться от деловых связей с такими странами, как Германия и Италия…
Торговое соглашение на 1939 год с Италией ко времени произнесения речи было уже подписано… Соглашение с Германией задерживалось, ибо, как мы знаем, тот же Молотов заметил немцам, что вначале надо заложить политическую его базу…
И тут все еще было впереди, хотя на все развитие ситуации от сдержанной холодности до полного решения всех вопросов — как политических, так и экономических — оставалось всего-то три месяца.
ПОСЛЕДНЯЯ часть доклада Молотова касалась наших отношений с Японией… В то время уже давно истек срок японо-советской рыболовной конвенции 1928 года, заключенной на 8 лет. После 1936 года мы конвенцию год за годом краткосрочно продлевали. Однако японские районы промысла постепенно сокращались — ведь даже в 1938 году их было в наших водах ни много ни мало, а 384 участка.
А японцы настаивали на новой конвенции — для них еще более выгодной. И ссылались при этом на… Портсмутский русско-японский договор 1905 года.
Тут были фатально связаны экономика и политика, замешанные на наследии Русско-японской войны начала века. Тогда Россию и Японию — потенциально дружественные и взаимодополняющие дальневосточные державы — стравили по той же схеме, с теми же целями и те же силы, что стравливали и стравили в Европе Россию и Германию. Тогда много постарался и верный слуга врагов России Витте, проведя по территории Северной Маньчжурии злополучную КВЖД — Китайскую восточную железную дорогу.
С тех пор так оно и пошло — цари с «виттами» кашу заварили, а расхлебать ее никак не удавалось даже сталинскому Политбюро… Уж очень круто она была сварена, да еще и очень ядовито посыпана англосаксами, а также и еврейскими банкирами Америки во главе с Якобом Шиффом из финансовой группы «Кун, Леб и К°».
Не стоило, впрочем, все списывать только на кунов и лебов — в Японии хватало и собственных провокаторов. В 1931 году японский посол в Москве Хирота (будущий премьер «халхин-голской» поры) уверял свой генеральный штаб, что «нужно занять решительную позицию по отношению к Советскому Союзу, приняв решение воевать с СССР в любое время, когда это окажется нужным…»
При этом Хирота пояснял: «Однако целью должна быть не столько защита от коммунизма, сколько оккупация Дальнего Востока и Сибири».
У военных был такой же взгляд на вещи, и военный министр Араки в 1933 году на совещании губернаторов префектур заявил: «Япония должна неизбежно столкнуться с Советским Союзом. Поэтому для Японии необходимо обеспечить себе путем захвата территории Приморья, Забайкалья и Сибири».
В СССР тогда, после одного из дальних перелетов Владимира Коккинаки были популярны стихи:


Если надо, Коккинаки

Долетит до Нагасаки

И покажет всем араки,

Где у нас зимуют раки.




Но кроме Араки и аракистов, в Японии всегда были влиятельные люди, мыслившие прямо противоположно. В двадцатые годы одним из них был граф Симпэй Гото. Скончавшись в 1929 году семидесяти двух лет от роду, он в ранге министра иностранных дел в 1918 году организовывал интервенцию в Россию, в начале 20-х был мэром Токио и ректором Университета Такусёку, а в 1923 году— министром внутренних дел.
Немало поспособствовав установлению с СССР дипломатических отношений, был с 1925 года президентом советско-японского общества культурной связи.
В 1923 году в Токио приезжал — официально для лечения — советский эмиссар Абрам Иоффе, и Гото передал с ним письмо Чичерину, где имелось много интересных мыслей, например:
«Сейчас пришло время, когда уже не только образованные круги, но и широкие слои населения вполне осознали… что добрые взаимоотношения между Японией и Россией… служат… основой мира на востоке Азии… Больше всего я желаю, чтобы наши дружественные взаимоотношения послужили основой для благополучия всего человечества. Именно японцы и русские должны питать полную уверенность в том, что они могут объединить восточную и западную культуру и тем самым устранить существовавшее до сих пор затруднение в жизни народов».
Конечно, в этом письме между строк читалось и желание договориться за счет Китая, но была в нем та рациональная суть, усвоив которую Япония могла бы избавиться в будущем от немалого числа больных проблем.
Увы, линия Гото не реализовалась…
К началу тридцатых Япония активно внедрялась в Китай, а Маньчжурию попросту оккупировала, создав там позднее марионеточное государство Маньчжоу-Го… В июле 38-го года в районе озера Хасан почти две недели шли бои между японскими и советскими войсками из-за двух высоток— Заозерной и Безымянной, якобы принадлежавших этому «государству»…
Высотки остались нашими — хотя маршал Блюхер проявил себя далеко не лучшим образом, к тому времени больше интересуясь спиртными напитками, чем штабными разработками…
Но высотки — это была так, мелочь. Главное было в рыбе… В рыболовной концессии…
Поздней осенью 1938 года, 28 ноября, еще нарком Литвинов принял японского посла Того, и состоялся долгий и резкий разговор. Свою бездарную, беззубую — в отношении «демократических держав» — европейскую линию поведения Литвинов компенсировал жесткостью линии с японцем.
— Господин посол, — нарком был сама чопорность и официальность, — я имею ответ моего правительства и сообщу его вам. Мы будем говорить о конвенции, но— не только о ней… Каждый раз, когда заходит речь о конвенции, вы ссылаетесь на Портсмутский договор. Что ж, берем его и смотрим, о чем он говорит… Литвинов надел очки и прочел:
— Статья девятая гласит, что правительство бывшей царской империи обязуется — далее прямо по тексту: «войти с Японией в соглашение в видах предоставления японским подданным прав по рыбной ловле вдоль берегов русских владений в морях Японском, Охотском и Беринговом…»
Литвинов снял очки и вопросил:
— Где же здесь сказано что-то о количестве и условиях сдачи внаем участков лова? Ясно, что и то и другое должно быть предметом полюбовного соглашения путем отдельных переговоров.
Того угрюмо молчал, ибо возразить-то ему было нечего.
Поэтому Литвинов торжествующе продолжил свой монолог, в котором каждая мысль прихлопывала японские претензии не хуже, чем ловкая хозяйка прихлопывает мухобойкой назойливых мух в квартире:
— Японское правительство в последние годы вообще часто упоминает Портсмутский договор, но само его то и дело нарушает… В Портсмуте вы обязались не иметь в Маньчжурии войск, кроме охраны железной дороги по пятнадцать человек на километр. А вы Маньчжурию оккупировали и держите там огромную армию.
Того молчал…
— По статье одиннадцатой Япония обязалась не возводить никаких укреплений и военных укреплений на Сахалине и прилегающих к нему островах. А сейчас вы начали чинить препятствия свободному плаванию советских судов в проливе Лаперуза, ссылаясь на имеющиеся там военные зоны. Но если там нет укреплений, то какие там могут быть военные зоны?
Литвинов сделал паузу, потом прибавил:
— Я уже не говорю о нарушении ваших обязательств по платежам за КВЖД…
Он вновь помолчал, но молчал и японец, и, нарушая эту обоюдную тишину, Литвинов раздраженно заявил:
— Мы не можем считать терпимым такое положение, при котором японское правительство, нарушая свои собственные обязательства в отношении СССР, настаивало бы на выполнении советским правительством своих обязательств и тем более на удовлетворении требований Японии, выходящих за пределы этих обязательств. Я уполномочен передать, что Советское правительство не находит возможным приступить к переговорам о заключении новой рыболовной конвенции на длительный срок раньше, чем японское правительство не выполнит по крайней мере своего обязательства в отношении платежа по КВЖД… Мы готовы в доказательство своей доброй воли заключить лишь временное соглашение на один год…
Того наконец разлепил склеенные долгим молчанием губы, и — возможно, потому, что язык его долго пребывал в бездействии — речи его были весьма невнятными и лукавыми:
— Я рад, что на наши предложения имеется ответ. Я надеялся, правда, что он будет кратким и ясным. Но оказалось, что он длинный и содержит комментарии. Я разочарован таким ответом и думаю, что мое правительство тоже будет разочаровано. Вы цитировали Портсмутский договор. Но в нем сказано, что советское правительство предоставляет права японским подданным. А значит, их основные права признаны. В конвенции же говорится, что она будет продлеваться, когда истечет срок ее действия.
Того слепил губы, вздохнул и вновь их разлепил:
— По вопросу о нарушении обязательства не держать войск в Маньчжоу-Го. Япония и Советский Союз обязались иметь войска для охраны железной дороги в ограниченном количестве, но поскольку Советский Союз дорогу продал, то больше не существует объекта, который надо охранять.
Литвинов мог бы ответить Того, во-первых, что по Портсмутскому договору брали на себя обязательства царское правительство и Российская империя, а не Советское правительство и Советский Союз… Что конвенция не должна продлеваться, а может продлеваться в случае обоюдного согласия… Что если нет объекта, который надо охранять, то войск в Маньчжурии — по букве Портсмутского договора — вообще быть не должно.
Но местечковый остряк Макс был скор на слово только для отповедей немцам. И он просто заявил, что более не считает нужным останавливаться на толковании старых договоров, а срок новых закончился, и надо исходить из этого…
В итоге после сорокаминутной беседы стороны распрощались, друг другом весьма недовольные.
В Японии стали призывать к войне с СССР. Сотрудников советского полпредства в Токио на улице тут же окружал конвой из двух-трех полицейских. Они сталкивали их с тротуара, мешали переходить улицу… Сзади ехал автомобиль, пугая наездом и дудя в сигнал. А рядом еще обязательно вышагивали несколько японцев в цивильном — свистя, оскорбляя и смеясь…
Да, японцы — народ вежливый. Но японцы, движимые приказом, руководствуются уже не нормами приличного поведения, а приказом…
Начавшиеся в декабре 38-го года переговоры шли туго, 14 февраля 1939 года нижняя палата японского парламента фактически дала правительству карт-бланш на использование против СССР военной силы.
В ответ Москва заявила, что СССР будет рассматривать попытки «свободного лова» в советских водах как нападение на Советский Союз со всеми вытекающими отсюда последствиями.
Мукден и Цусима вдруг оказались почему-то забытыми. 2 апреля 39-го года Токио подписал протокол о продлении рыболовной конвенции на один год на советских условиях.
Конфликт был временно улажен, но далеко не ликвидирован… И в последний день весны 39-го года, в преддверии жаркого в метеорологическом и — особенно — в политическом отношении лета, Председатель Совета Народных Комиссаров и народный комиссар иностранных дел СССР Вячеслав Молотов с кремлевской трибуны заявлял:
— Кажется, уже пора понять кому следует, что Советское правительство не будет терпеть никаких провокаций со стороны японо-маньчжурских воинских частей на своих границах. Сейчас надо об этом напомнить и в отношении границ Монгольской Народной Республики… Мы серьезно относимся к таким вещам, как договор взаимопомощи… Я должен предупредить, что границу Монгольской Народной Республики, в силу заключенного между нами договора о взаимопомощи, мы будем защищать так же решительно, как и свою собственную границу…
Однако дело было не только в Японии…
В ТРИДЦАТЫЕ годы состоять в Коммунистической партии было наиболее опасным делом в двух странах — в Японии и Германии.
В Японии это было даже не просто опасным, а смертельно опасным. Там коммунистов нередко казнили, в то время как в Германии тридцатых годов их все же просто сажали в концлагеря.
Поэтому неудивительно, что Антикоминтерновский пакт был заключен 25 ноября 1936 года именно между Японией и Германией, и лишь в 1937 году к нему присоединился дуче, а 24 февраля 1939 года — Венгрия адмирала Хорти и японская марионетка — Маньчжоу-Го с «императором» Пу И.
27 марта 1939 года— накануне вступления войск генерала Франко в Мадрид — пакт подписала и Испания (тогда же она секретно присоединилась к оси «Берлин — Рим»)…
Антикоминтерновский пакт был направлен не против страны реального коммунизма — СССР, а против коммунизма внутри стран-участниц. И Гитлер был готов (и эту готовность не раз подчеркивал) проводить различие между идейной борьбой внутри рейха и межгосударственными отношениями. То есть, будучи антикоммунистом, Гитлер не обязательно числил себя в антисоветчиках. Это нам надо уяснить четко.
Иначе было в Японии… Среди элиты там были сильны не только антикоммунистические настроения, но и настроения антисоветские. И даже не антисоветские, а — антирусские. Императорская Япония не могла забыть победоносные для нее Мукден и Цусиму, и эта ее долгая память питала презрение к возможностям России. Это был тот редкий случай, когда традиционно русской болезнью — шапкозакидательством — болели многие в стране, России враждебной.
Однако в Токио понимали, что против России нужен союзник. Но кто?
США не годились, потому что Япония все более претендовала на ту ведущую роль в Азиатско-Тихоокеанском регионе, которую США— после идиотски-предательской продажи Александром II Русской Америки в 1867 году — давно и привычно отводили себе.
Англия? Элитарная Англия в своем традиционном русофобстве входила в союз с Японией давно, еще в 1901 году заключив с ней союзный по сути договор. Цель его была ясной всем — поощрение курса японских экстремистов на войну с Россией. Именно на английских верфях была построена основная часть того флота, который отправил на дно Цусимского пролива эскадру адмирала Рожественского весной 1905 года.
Сразу сообщу, что в конце июля 1939 года эта история с антирусской возней «англичанки» повторилась. Та же Англия, которая вела политические переговоры с СССР и готовилась направить в Москву делегацию во главе с престарелым адмиралом Драксом, заключила соглашение Арита — Крэйги. Я об этом позднее еще скажу подробнее…
Но само это соглашение стало результатом улаживания конфликта Японии и Англии, постепенно возникшего в оккупированной Японией части Китая, да и вообще в Тихом океане.
То есть Англия в надежные союзницы не годилась (да и могла ли Англия быть таковой в принципе?).
Франция? Франция — и это становилось все очевиднее— не могла толком помочь даже сама себе…
Италия не имела серьезного самостоятельного значения без Германии…
Итак, блокироваться надо было с Германией, и блокироваться против России. А вот этого Гитлер хотел не очень-то, хотя уверял японцев скорее в обратном.
26 апреля 1939 года Риббентроп направил германскому послу в Японии Ойгену Отту очередную, но далеко не рядовую шифрованную телеграмму.
Министр иностранных дел вводил посла в курс весьма тонких обстоятельств, сообщая, что уже длительное время между Берлином, Римом и Токио ведутся тайные переговоры о заключении военного союза.
Первые разговоры об этом завел летом 1938 года генерал Хироси Осима—тогда еще военный атташе Японии в Берлине… И предложения Осимы вначале выглядели как чисто оборонительные — там шла речь о поддержке при угрозе «извне», при «неспровоцированном нападении со стороны другой державы».
Об Осиме иногда говорили, что он порой производил впечатление более убежденного нациста, чем сами нацисты, и это было не так уж далеко от истины. Осима был природной «военной косточкой» (отец в 1916—1918 годах занимал пост военного министра), человеком чести и принципов. С такими людьми приятно — если можно так выразиться — враждовать, но еще приятнее — дружить.
В том же 38-м Осиму произвели в генерал-лейтенанты и назначили послом в Берлине. И он еще более активно стал продвигать идею тройственного пакта. Однако тут возникли сложности. Японское правительство хотело привязать обязательство по оказанию взаимной поддержки исключительно к случаю войны с Россией и соответственно ориентировало Осиму и посла в Риме Сиратори.
«Оба посла информировали об этом меня и Чиано (министра иностранных дел Италии. — С. К.) в личном и строго конфиденциальном порядке, — писал в шифровке Отту Риббентроп, — и в свою очередь тотчас же сообщили в Токио о своем отказе представить на рассмотрение в Берлин и Рим это столь существенное изменение итало-германского проекта (существовавшего со времен Мюнхена. — С. К.). Они еще раз высказались за принятие первоначального проекта и заявили, что в случае иного решения японского кабинета они вынуждены будут уйти со своих постов…»
Токио, однако, не был склонен договариваться «вообще», и в апреле 1939 года оттуда пришло в Берлин предложение, суть которого в шифровке была изложена так:
«Японцы испрашивали наше категорическое согласие на то, чтобы после подписания и опубликования пакта сделать английскому, американскому и французскому послам заявление примерно следующего содержания: пакт возник в развитие антикоминтерновского соглашения; при этом партнеры в качестве своего военного противника имели в виду Россию; Англия, Франция и Америка не должны усматривать в нем угрозу против себя…»
Далее Отт с японских слов пояснял:
«Япония в данный момент по политическим и особенно по экономическим соображениям еще не в состоянии открыто выступать в качестве противника трех демократий…»
Однако Гитлеру в преддверии возможной войны с Западом отнюдь не улыбалось трансформировать антикоммунистические договоренности в чисто антисоветские — без направленности против англофранцузов прежде всего. Не был склонен к такому варианту и Муссолини.
Осима и Сиратори это понимали — почему и были в своей позиции так категоричны.
Сообщая обо всех сложившихся обстоятельствах Отту, Риббентроп в конце шифровки предупреждал:
«Данное сообщение предназначено исключительно для вашей информации. Прошу строго засекретить его. Эту тему в ваших беседах по своей инициативе не затрагивать до особого распоряжения. А если в беседе с вами она будет затронута другой стороной, то ни в коем случае не давать собеседнику понять, что вы информированы по этому вопросу…»
Отт эту инструкцию-то выполнил, но ум — хорошо, а два — лучше. И вторым умом у посла был блестящий аналитик, не раз уже его выручавший, помогавший готовить донесения в Берлин и пользовавшийся у посла полным доверием. Этот его конфидент имел хорошие связи среди японской элиты, что было вполне объяснимым для токийского корреспондента одной их солиднейших германских газет «Франкфуртер Рундшау»… Он воевал в Первую мировую, имел Железный крест и был, кроме прочего, обаятельнейшим, компанейским парнем… Звали журналиста Рихард Зорге…
С 4-м Главным управлением Генштаба РККА — разведывательным — член компартии Зорге был связан еще с начала 20-х годов.
В конце 20-х он работает в Китае, где в 1930 году в Шанхае американка Агнес Смедли познакомила его с Ходзуми Одзаки — тогда шанхайским корреспондентом «Осака Асахи».
В 1933 году Зорге был направлен в Токио, а в 1937 году Одзаки вошел в состав комиссии политических советников японского премьер-министра и параллельно — в состав разведывательной группы Зорге «Рамзай»…
Зная это, Отт вряд ли был бы откровенен с симпатичным соотечественником и не знакомил бы его со всей своей перепиской с Берлином.
Однако Отт всего этого не знал, и вскоре «Рамзай» уже сообщил «Директору», что Япония готова в любой момент подписать пакт, направленный против СССР.
Однако к этому, как уже было сказано, не был готов Берлин…
А в районе границы Монголии с Маньчжоу-Го все чаще звучали выстрелы… Но счет убитых с обеих сторон пока исчислялся единицами…
В ЕВРОПЕ же…
Впрочем, за всеми нашими рассказами, уважаемый читатель, мы совсем забыли о режиссере многих важных событий — о козлобородом Дяде Сэме…
Пора бы о нем и вспомнить. И как раз в связи с неким фактом, имеющим отношение и к Европе, и к Америке…
18 апреля 1939 года посол США в Бельгии Джозеф Дэвис подписал в отправку срочную шифровку в Вашингтон государственному секретарю Кордэплу Хзллу. Того же 18 апреля (оперативность, говорящая сама за себя!) он получил ответ.
Я приведу оба эти документа полностью — уж очень они, если читать их верно, хорошо показывают, кем были Штаты для Европы в 1939 году (да и только ли в нем!)…
Я их приведу, а потом уж прокомментирую.
Хотя одно пояснение надо бы дать сразу. До Бельгии, в 1936— 1938 годах, Дэвис был послом в СССР. И еще одно… После его отзыва в июне 1938 года пост посла США в СССР был до августа 1939 года свободен. Правда, в марте 39-го было объявлено о назначении послом сорокасемилетнего Лоуренса Адольфа Штейнгарда, но он добрался до Москвы лишь накануне новой европейской войны… И это тоже кое о чем говорит…
Так вот, Дэвис писал:
«Для президента и государственного секретаря. Я убежден, что решение Гитлера в основном будет зависеть от того, окажет ли Россия полную поддержку Англии и Франции. По собственному опыту я знаю, что у Советов существовало недоверие к Англии и Франции как в отношении их целей, так и в отношении их действий. Но они действительно доверяют Вам. Они также доверяют мне. Поэтому я чувствую себя обязанным предложить — вслучае, если Вы сочтете целесообразным, — чтобы я поехал в Москву на несколько дней под предлогом приведения в порядок своих личных дел… и повидался — если это необходимо, то неофициально — с Литвиновым, Калининым, Молотовым и обязательно также со Сталиным с тем, чтобы помочь более скорому заключению соглашения с Англией против агрессии. Ни французы, ни англичане, по моему мнению, не смогут лично связаться во время переговоров с высокопоставленными руководителями (так и вышло на деле — потому что направленный в июне в Москву Стрэнг абсолютно не был ровней даже Литвинову. — С. К.). Я уверен в том, что я не только смогу встретиться с надлежащими людьми, с которыми иначе нельзя связаться, но и в том, что они доверяют правильности моих суждений и моей искренности. По-моему, Гитлер сейчас не начнет войну, если он будет вынужден воевать на два фронта. Я считаю, что я мог бы помочь, не беря на себя обязательств, склонить чашу весов в нужном направлении при принятии решения Россией или помочь в укреплении этого решения и таким образом оказать скромную помощь в осуществлении Вами огромных усилий по сохранению мира на земле. Может быть, в свете более широкой информации, которой Вы располагаете, такая акция не является необходимой или целесообразной. Вам известно, я уверен, что моя единственная цель — оказать помощь. Медлить нельзя.
Дэвис».
Несмотря на некоторую наивность и действительно далеко не полную осведомленность Дэвиса, в его предложении был явный резон — если в Вашингтоне действительно прилагали «огромные усилия по сохранению мира на земле».
Однако ответ был следующим:
«Лично для посла. Президент и я искренне ценим ваш совет и ваше предложение быть полезным в настоящей ситуации. Мы оба полагаем, что Вы поймете, однако, что с точки зрения внутренних соображений такой визит, как бы тщательно он ни был подготовлен, может быть истолкован превратно. В эти дни, когда конгресс рассматривает вопрос о нашем законодательстве о нейтралитете, более чем когда-либо важно не рисковать.
Хэлл».
Закон о нейтралитете 1935 года — это закон об эмбарго на продажу оружия воюющим странам. Весной 1939 года госдепартамент предложил его трансформировать так, чтобы можно было в случае войны продавать вооружения Англии и Франции на условиях «плати и вези». Даже эти скромные предложения конгресс тогда провалил. Причем это объективно способствовало войне (на что, похоже, в США и рассчитывали, потому что когда война началась, то по принятому в марте 1941 года закону о ленд-лизе оружие в Европу все равно потекло).
Как поездка Дэвиса могла повлиять на решение конгресса, вряд ли мог объяснить и сам Корделл Хэлл.
Шестидесятитрехлетний Джозеф Эдуард Дэвис был действительно сторонником искреннего сотрудничества с Советской Россией. В 1937 году он много поспособствовал заключению торгового соглашения между СССР и США, был одним из организаторов общества советско-американской дружбы, трезво оценивая жесткость режима в СССР как неизбежность закономерной «борьбы с многочисленными врагами»… Дэвиса принимал Сталин, и, уже вернувшись в США, бывший посол отзывался о нем так: «Мудрый, простой человек, умеющий глядеть вперед, умеющий сочетать достоинство с приветливостью».
Так что Дэвис действительно верил в то, что предлагал. И если бы то, что он предлагал, было Вашингтоном санкционировано, то…
Ах нет! Не могло это быть санкционировано Вашингтоном и Рузвельтом, ибо Золотой Элите мира уже нужна была новая Большая война… И два документа весны 1939 года, взятые вместе, это наглядно доказывают.
Можно, впрочем, уважаемый читатель, привести и еще один документ из-за океана… 25 мая 1939 года американский посол в Париже масон Буллит в письме руководителям двух ведущих французских масонских лож — Грусье из «Великого Востока Франции» и Дюменилю де Грамону из «Великой Ложи Франции» — сообщал: «Имею честь довести до Вашего сведения, что… я хотел бы пригласить к себе на днях кого-либо из Ваших великих магистров, чтобы сделать сообщение, только что полученное от президента».
От имени обеих лож к брату Буллиту поехал брат Грусье, которому брат Буллит и вручил послание Рузвельта. В нем брат-президент из Арабского ордена предлагал европейским братьям действовать таким образом, чтобы конфликт с Гитлером «сделался неизбежным».
«Компромисс за счет Польши стал бы очень серьезной ошибкой, — писал Рузвельт. — Продолжение политики умиротворения приведет к отказу США от предоставления моральной, материальной и иной помощи».
А далее Рузвельт заверял, что «США бросят всю свою мощь на весы демократических государств, сражающихся в Европе».
И никакие «законы о нейтралитете» его не смущали.
Да и какой нейтралитет! Позднее — когда война уже стала фактом, бывший посол США в Лондоне Джозеф Кеннеди играл в гольф с Джеймсом Винсентом Форрестолом.
— Джо, как, на ваш взгляд, мог Чемберлен удержать Англию от вступления в войну? — поинтересовался Форрестол.
Кеннеди лишь ухмыльнулся:
— Положение Чемберлена было таково, что Англия не имела ничего, чтобы отважиться на войну с Гитлером.
— Так какого же тогда черта?!
— А это Буллит внушал президенту, что немцев следует проучить в истории с Польшей.
Кеннеди явно не знал, что это, напротив, Рузвельт инструктировал Буллита в подобном духе. Но вот что говорил лично ему английский премьер, он, конечно же, помнил, о чем Форрестолу и сообщил:
— Ни французы, ни британцы не сделали бы Польшу причиной для войны, не будь это постоянным стремлением Вашингтона… Чемберлен заявлял мне, что именно Вашингтон и всемирное еврейство заставили Англию вступить в войну…
И читатель может поверить, что ответы Кеннеди переданы верно — их записал сам Форрестол в своем дневнике.
А нам все «навяливают» на уши — коллективная безопасность, мол…
Есть в нашей истории такой крупный специалист по Германии — Лев Безыменский. Он в дипломатической — как он выражается— игре западных держав летом 1939 года насчитывает аж шесть плоскостей: 1) английскую, 2) англо-французскую по отношению к СССР, 3) англо-французскую по отношению к Польше, 4) англо-немецкую с целью возможного сговора с Германией, 5) англо-немецкую по неофициальным каналам с целью определить подлинные намерения Германии и 6) немецко-английскую в рамках неофициального информирования Англии о намерении Германии зондировать СССР.
Об одной только «плоскости» «забыл» упомянуть этот Лев — американо-европейской! То есть о той наклоненной Штатами плоскости, по которой они подло и ловко толкали европейские «демократии» к войне против Гитлера… А точнее — против себя, против мирных перспектив собственного, то есть американского, народа.


ВОТ ТАК, уважаемый мой читатель, была окончательно решена новая война в Европе. Далее мы еще не раз вернемся к тем дням 39-го года и еще не раз увидим подтверждение только что сказанному, но достаточно знать об этой беседе, чтобы точно понять — что и к чему…
Да, война была решена так…
И не Адольф Гитлер принимал решение о ее начале— он отнюдь не рвался к затяжному конфликту, хотя и был к нему психологически готов.
Но и готов-то он был к нему потому, что как талантливый политик понимал: война решена без него. И ему остается одно — постараться провести ее не так, как это предполагалось братьями Грусье, Буллитом, Рузвельтом, Черчиллем и прочими космополитствующими «гражданами мира»…
А это оказывалось возможным лишь в том случае, если будет снята напряженность в «русском» вопросе. И Россия нужна была Германии не только как нейтральный элемент, но и как…
Да чуть ли — не как союзник!
В августе 1939 года имперская служба по проблемам развития экономики подготовила докладную записку «Возможности межрегиональной военной промышленности под немецким руководством»… В ней был сделан следующий вывод: «Абсолютной защиты от блокады межрегионального пространства можно достичь только через тесное экономическое сплочение с Россией… Полная гарантия возможна только с сырьевыми ресурсами (дружественной нам) России… Без экономического союза с Россией… полностью обезопасить оборонную промышленность от последствий блокады невозможно».
Москва говорила Берлину — для экономического союза нужна политическая база. Но свой политический «Дранг нах Остен» в Россию летом 39-го года совершал Запад. Из Москвы уехал Стрэнг, и хотя толку от его занозистого «круглого стола» было мало, тремя державами было решено провести в Москве теперь уже военные переговоры.
2 августа Политбюро утвердило состав советской делегации: нарком обороны Ворошилов, начальник Генштаба РККА Шапошников, его зам Смородинов, начальник ВВС РККА Локтионов и нарком военно-морского флота Кузнецов.
Накануне, 1 августа, во Франции и Англии было публично объявлено о назначении состава военных миссий на трехсторонних переговорах в Москве по военным вопросам.
Конфиденциально же о решении английского правительства министр иностранных дел лорд Галифакс объявил нашему полпреду Майскому еще 25 июля.
26 июля о таком же решении французский МИД сообщил полпреду Сурицу.
Французы делегировали в Москву второстепенного члена Верховного военного совета генерала армии Думенка, генерала Валена, преподавателя военно-морской школы капитана 1 ранга Вийома, капитана Бофра и еще кое-кого по мелочи — одного майора и трех капитанов, которых должна была подкрепить тройка французских военных атташе в Москве во главе с генералом Паласом.
Англичане же…
Эти направили к нам компанию еще более удивительную…
5 августа к Ленинграду ушел пакетбот «Сити оф Эксетер» (скорость хода— максимум 13 узлов, то есть около 25 километров в час) с комендантом Портсмута адмиралом Реджинальдом-Планкетом-Эрнл-Эрл-Драксом и членами английской миссии (один маршал авиации, один генерал-майор и тоже немного «мелкоты»).
12 августа горе-переговоры начались. Россия была готова защищать Польшу и Францию полутора сотнями дивизий, десятью тысячами танков, пятью тысячами боевых самолетов и пятью тысячами тяжелых орудий, Англия — одной-двумя дивизиями.
При этом Дракс сообщал в Лондон, что предложения СССР — пустая затея. И ведь что удивительно и забавно — был прав в этом на сто, как говорится, процентов. Впрочем, Сталин, надо полагать, хотел довести ее до логического конца, то есть — до провала по вине Запада.
Очевидно, только поэтому сия затея еще окончательно не провалилась.
Но уже вот-вот должна была провалиться…
Еще до начала московских переговоров — 25 июля, Шнурре по прямому указанию Гитлера пригласил на ужин в ресторан «Эвест» Астахова и заместителя торгового представителя Бабарина.
26 июля заведующий восточноевропейской референтурой отдела экономической политики германского МИДа, прихвативший с собой личного референта, сидел напротив двух русских, впервые за много их встреч рассматривая собеседников в необычном ракурсе —через стол не мидовского, а отдельного ресторанного кабинета.
Собственно, то, что он готовился сообщить московским представителям, он говорил уже не раз, но на этот раз он говорил с санкции Гитлера, и это меняло все…
Поэтому, когда Шнурре сказал, что руководители-де германской политики исполнены самого серьезного намерения нормализовать и улучшить германо-советские отношения, Астахов сразу подобрался и тут же вспомнил о словах Вайцзеккера— о лавке, полной товаров…
Шнурре подтвердил — Германия готова предложить СССР на выбор все что угодно, от политического сближения и дружбы вплоть до открытой вражды.
Астахов уточнил — это личная точка Шнурре или же отражение мнения германского правительства?
Шнурре в ответе был внятен не очень-то… И все это надо было переварить не только двум желудкам русских дипломатов.
Впрочем, процесс развивался… И 30 июля статс-секретарь Вайцзеккер записал в своем дневнике: «Этим летом решение о войне и мире хотят у нас поставить в зависимость от того, приведут ли неоконченные переговоры в Москве к вступлению России в коалицию западных держав. Если этого не случится, то депрессия у них будет настолько большой, что мы сможем позволить себе в отношении Польши все что угодно. Я не верю, что разговоры в Москве закончатся ничем, но не верю и в то, что мы сможем чего-то добиться, как это теперь пытаются, в течение ближайших 14 дней».
Вайцзеккер имел в виду предстоящие московские переговоры СССР с Англией и Францией и явно переоценивал реализм Запада и недооценивал реализм Сталина…
ПРОЦЕСС же продолжал развиваться… 2 августа уже рейхсминистр Риббентроп по своей инициативе принимает Астахова, что при разнице их статусов означало крайнюю срочность и важность демарша. Рейхсминистр подтвердил Астахову, что все, что тот слышал от Шнурре, — это официальная позиция германского руководства.
Итак, приближался «момент истины»…
Утром 15 августа — как раз в день доклада на трехсторонних переговорах маршала Шапошникова — Шуленбург получил из Берлина срочную телеграмму, где ему предписывалось немедленно посетить Молотова и сообщить ему, что Риббентроп готов прибыть в Москву с кратким визитом, чтобы «от имени фюрера изложить господину Сталину точку зрения фюрера».
В 20.00 Шуленбург был у Молотова, чтобы сообщить это, а также познакомить наркома и Предсовнаркома с запиской Риббентропа, а по сути — Гитлера…
— Мне поручено изложить эту памятную записку устно, но я желал бы ее зачитать, — заявил германский посол.
И зачитал…
Документ всегда убедительнее его пересказа. Тем более такой документ, как тот, с которым мы чуть позднее познакомимся полностью.
Ведь он того стоит!
После зачтения записки началась беседа, и Молотов сразу же поинтересовался:
— Граф Чиано в беседе с нашим временным поверенным в Риме Гельфандом сообщил ему 26 июня о некоем «плане Шуленбурга» из трех пунктов, а именно: германское содействие урегулированию взаимоотношений СССР и Японии; заключение пакта о ненападении и совместное гарантирование прибалтийских стран; заключение широкого хозяйственного соглашения с СССР.
Немец постепенно наливался кровью, а Молотов спокойно спросил:
— Господин Шуленбург, насколько данное сообщение из Рима соответствует действительности?
Шуленбург был уже красен как рак и сдавленно пояснил, что речь-де шла о перспективах лишь в общих чертах… О Японии, мол, он говорил, о гарантиях для прибалтов — нет…
Однако Молотов его успокоил:
— Но в вашем плане ничего невероятного нет.
— Значит, приведенные вами, господин Молотов, его пункты можно брать за основу? — обрадовался Шуленбург.
— Теперь можно говорить и конкретнее… Однако вопрос о Японии пока рассматривать нецелесообразно, — пояснил Молотов. — Иное дело — «освежить», как вы говорите, наши давние совместные договоренности…
Шуленбург был у Молотова один час и сорок минут, из которых сорок минут ушло на диктовку германского посла. Свои листки с текстом телеграммы Риббентропа Шуленбург из рук не выпускал и передать их нам не захотел…
И с его слов советский переводчик Павлов записал следующее:
«1. Противоречия между мировоззрением национал-социалистской Германии и мировоззрением СССР были в прошедшие годы единственной причиной того, что Германия и СССР стояли на противоположных и враждующих друг с другом позициях. Из развития последнего времени, по-видимому, явствует, что различные мировоззрения не исключают разумных отношений между этими двумя государствами и возможности восстановления доброго взаимного сотрудничества. Таким образом, периоду внешнеполитических противоречий мог бы быть навсегда положен конец и могла бы освободиться дорога к новому будущему обеих стран.
2. Реальных противоречий в интересах Германии и Советского Союза не существует. Жизненные пространства Германии и СССР соприкасаются, но в смысле своих естественных потребностей они друг с другом не конкурируют. Вследствие этого с самого начала отсутствует всякий повод для агрессивных тенденций одного государства против другого. Германия не имеет никаких агрессивных намерений против СССР. Германское правительство стоит на точке зрения, что между Балтийским и Черным морями не существует ни одного вопроса, который не мог бы быть разрешен к полному удовлетворению обеих стран. Сюда относятся вопросы Балтийского моря, Прибалтийских государств, Польши, Юго-Востока и т. п. Помимо того, политическое сотрудничество обеих стран может быть только полезным. То же самое относится к германскому и советскому народным хозяйствам, во всех направлениях друг друга дополняющим.
3. Не подлежит никакому сомнению, что германо-русские отношения достигли ныне своего исторического поворотного пункта. Политические решения, подлежащие в ближайшее время принятию в Берлине и Москве, будут иметь решающее значение для формирования отношений между немецким и русским народами на много поколений вперед. От них будет зависеть, скрестят ли оба народа вновь и без достаточных к тому оснований оружие или же они опять придут к дружественным отношениям. Обоим народам в прошлом было всегда хорошо, когда они были друзьями, и плохо, когда они были врагами.
4. Правда, что Германия и СССР вследствие существовавшей между ними в течение последних лет идеологической вражды питают в данный момент недоверие друг к другу. Придется устранить еще много накопившегося мусора. Нужно, однако, констатировать, что и в течение этого времени естественная симпатия германского народа к русскому никогда не исчезала. На этой основе политика обоих государств может начать новую созидательную работу.
5. На основании своего опыта германское правительство и правительство СССР должны считаться с тем, что капиталистические западные демократии являются непримиримыми врагами как национал-социалистской Германии, так и Советского Союза. В настоящее время они вновь пытаются путем заключения военного союза втравить Советский Союз в войну с Германией. В 1914 году эта политика имела для России худые последствия. Интересы обеих стран требуют, чтобы было избегнуто навсегда взаимное растерзание Германии и СССР в угоду западным демократиям.
6. Вызванное английской политикой обострение германо-польских отношений, а также поднятая Англией военная шумиха и связанные с этим попытки к заключению союзов делают необходимым, чтобы в германо-советские отношения в скором времени была внесена ясность. Иначе дела без германского воздействия могут принять оборот, который отрежет у обоих правительств возможность восстановить германо-советскую дружбу и при наличии соответствующего положения совместно внести ясность в территориальные вопросы Восточной Европы. Ввиду этого руководству обеих стран не следовало бы предоставлять развитие вещей самотеку, а своевременно принять меры. Было бы роковым, если бы из-за обоюдного незнания взглядов и намерений другой страны оба народа окончательно пошли по разным путям.
Согласно сделанному нам сообщению, у Советского правительства также имеется желание внести ясность в германо-советские отношения.
Ввиду того, что прежний опыт показал, что при использовании обычного дипломатического пути такое выяснение может быть достигнуто только медленно, министр иностранных дел фон Риббентроп готов на короткое время приехать в Москву, чтобы от имени фюрера изложить господину Сталину точку зрения фюрера. По мнению господина Риббентропа, перемена может быть достигнута путем такого непосредственного обмена мнениями, не исключающего возможности заложить фундамент для окончательного приведения в порядок германо-советских отношений».
В этот текст можно вчитываться и вчитываться! Ведь это — умная и точная программа восстановления того нормального взгляда на судьбу России и Германии, который был утрачен уже во времена Витте и благодаря — во многом — тому же Витте и прочим внутренним и внешним врагам двух органически дружественных держав.
МОЛОТОВ был, безусловно, умным и умно работоспособным человеком, однако умницей он, увы, не был. В Политбюро тогда вообще был лишь один подлинный умница — Сталин. Поэтому Молотов с лету не оценил глубины германской записки, но это было не так уж и важно. Важно было то, что для Сталина и до 15 августа было ясно, что немцы желают как можно скорее документально зафиксировать наметившиеся де-факто новые отношения с Россией.
И поэтому у Сталина было давно заготовлено то ключевое слово, произнести которое перед Шуленбургом должен был Молотов…
Он его и произнес…
И слово это было «Пакт»…
Подвели ситуацию к этому немцы. Слово произнесли русские.
И оно было сразу же услышано и оценено в Берлине… Через день, 17 августа, Шуленбург встретился с советским наркомом вновь и радостно сообщил, что он получил хороший ответ из Берлина.
— Видно, в Берлине быстро работают, —удовлетворенно отметил посол.
— Я тоже имею ответ на ваши предложения, — не остался в долгу Молотов. — И должен предупредить, что товарищ Сталин в курсе дела и ответ согласован с ним.
Итак, мы считаем, что первым шагом должно быть заключение кредитно-торгового соглашения. Вторым же шагом может быть либо, как вы выражаетесь, — освежение договора 1926 года, либо — заключение договора о ненападении плюс протокол по вопросам внешней политики…
Искренне приверженный идее дружбы с Россией, Шуленбург расцветал… А Молотов ему настроения и еще подбавил:
— Относительно вопроса о приезде господина Риббентропа… Мы ценим постановку его германским правительством. Своим предложением послать в Москву видного политического деятеля оно подчеркивает серьезность своих намерений. Это не то, что англичане, которые прислали к нам второстепенного чиновника Стрэнга… Однако…
Тут даже невозмутимый Молотов сделал чуть виноватую паузу и продолжил:
— Однако нам необходимо время для проведения подготовки, и мы не хотели бы сразу поднимать много шума… Нельзя ли не поднимать много шума?
Но у Гитлера, которому надо было в сухие дни — до сезона дождей — решить проблемы с Польшей, времени не было. И уже поэтому вопрос о Пакте стал вопросом нескольких суток.
Гитлер был готов прислать Риббентропа в Москву прямо 18 августа (и даже почти собрался отправиться туда сам!), но даже 19 августа Сталин еще колебался.
А Берлин нажимал, и утром 19-го — это была суббота, Шуленбург получил инструкцию добиться «немедленной встречи с господином Молотовым».
В два часа дня он — уже в который раз за эти дни — извинялся перед Молотовым за настойчивость.
— Но срочность дела требует этого, — пояснил он.
— Ничего, когда дело требует, не стоит его откладывать, — ответил нарком иностранных дел.
И русский с немцем вновь принялись уточнять пункты и формулы будущего пакта.
Шуленбург и переводивший его Хильгер покинули кабинет Молотова в три часа дня.
А через полчаса в германское посольство позволили из НКИДа и попросили Шуленбурга вновь приехать к Молотову в полпятого…
И в 16.30 посол услышал от Молотова:
— Я проинформировал правительство и сообщаю, что мы считаем, что господин Риббентроп мог бы приехать в Москву числа 26—27-го после опубликования торгового соглашения…
ПЕРЕВАЛ уже был близок… И в тот же день, а точнее — ночь, два уставших от последних согласований человека— доктор Шнурре и наш торгпред Евгений Бабарин подписали уже ранее парафированное кредитное соглашение.
Пункт первый его гласил:
«Правительство Союза Советских Социалистических Республик сделает распоряжение, чтобы торговое представительство СССР в Германии или же импортные организации СССР передали германским фирмам добавочные заказы на сумму в 200 миллионов германских марок».
А вот и пункт второй:

«Предмет добавочных заказов составляют исключительно поставки для инвестиционных целей, т. е. преимущественно:
устройство фабрик и заводов,
установки,
оборудование,
машины и станки всякого рода,
аппаратостроение,
оборудование для нефтяной промышленности,
оборудование для химической промышленности,
изделия электротехнической промышленности,
суда, средства передвижения и транспорта,
измерительные приборы, оборудование лабораторий».

Список этот более чем красноречив…
Но это было не все! К соглашению прилагались списки «А» и «Б» «отдельных видов оборудования, подлежащих поставке германскими фирмами» за кредит и выручки от советского экспорта в рейх.
Из этих обширных списков я приведу — и то частично! —лишь статью некоторые «машины и станки всякого рода»:
«Специальные машины для железных дорог. Тяжелые карусельные станки диаметром от 2500 мм. Строгальные станки шириной строгания в 2000 мм и выше. Шлифовальные станки весом свыше 10 тыс. килограмм. Токарно-лобовые станки с диаметром планшайбы от 1500 мм. Станки глубокого сверления с диаметром сверления свыше 100 мм. Зуборезные станки для шестерен диаметром свыше 1500 мм».
Были в списке еще и «большие гидравлические пресса; краны: мостовые, кузнечные, поворотные, плавучие» и «прокатные станы: проволочные, листовые и для тонкого листового железа»…
Были «компрессоры: воздушные, водородные, газовые и пр.» , и «различное специальное оборудование для сернокислотных, пороховых и др. химических фабрик», и «плавучие судоремонтные мастерские», и «турбины с генераторами от 2,5 до 12 тыс. киловатт», и «дизельные моторы мощностью от 600 до 1200 лошадиных сил»…
Были даже «некоторые предметы вооружения — на сумму в 28,1 млн. герм. марок».
К соглашению прилагался и список «В» «товаров, подлежащих поставке из СССР» на сумму в 180 миллионов марок.
Мы обязывались поставить немцам на 22 миллиона кормовые хлеба, на 74 миллиона — лес, на 15 миллионов — хлопка и хлопковых отходов, на 13 миллионов — фосфаты, на 9 миллионов — мехов и пушнины, на 2 миллиона — платины, почти на 4 миллиона — марганцевой руды и даже на полтора миллиона — «тополевое и осиновое дерево для производства спичек».
А вообще-то в списке было много чего еще — вплоть до необработанного и обработанного конского волоса, рыбьего пузыря, пуха и перьев…
ВЕСНОЙ Молотов говорил о политической базе экономического сотрудничества. Но в реальности все соединилось в одно — кредитно-торговое соглашение немного опередило соглашение политическое. Но — лишь на четыре дня.
С наследием Литвинова было наконец-то покончено. И 21 августа миссиям Дракса и Думенка предложили собирать чемоданы.
Банкир (и по совместительству— политикан) из группы Черчилля Леопольд Эмери позднее писал: «22 августа маршал Ворошилов заявил миссиям западных держав, что России надоело смотреть, как союзники без конца топчутся вокруг да около, и потому она вступает в соглашение иного рода. В тот же день мир узнал, что Германия и Россия заключили пакт о ненападении…»
Что ж, хоть раз Эмери, описывая позицию СССР, возвысился — пусть и перевирая немного даты—до правды. Ну, спасибо ему и на том…
ТОГО ЖЕ 21 августа Гитлер подписал для отправки Сталину личную срочную телеграмму. Шуленбург передал ее Молотову в 15.00 по московскому времени и уже в 17.00 получил от Молотова ответ Сталина.

Гитлер, в частности, писал:
«Господину И. В. Сталину
1) Я искренне приветствую заключение германо-советского торгового соглашения, являющегося первым шагом на пути изменения германо-советских отношений.
2) Заключение пакта о ненападении означает для меня закрепление германской политики на долгий срок. Германия, таким образом, возвращается к политической линии, которая в течение столетий была полезна обоим государствам. Поэтому Германское Правительство в таком случае исполнено решимости сделать все выводы из такой коренной перемены.
3) Я принимаю предложенный Председателем Совета Народных Комиссаров и Народным Комиссаром СССР господином Молотовым проект пакта о ненападении, но считаю необходимым выяснить связанные с ним вопросы скорейшим путем.
5) Напряжение между Германией и Польшей сделалось нетерпимым. Польское поведение по отношению к великой державе таково, что кризис может разразиться со дня на день. Германия, во всяком случае, исполнена решимости отныне всеми средствами ограждать свои интересы против этих притязаний.
6) Я считаю, что при наличии намерения обоих государств вступить в новые отношения друг к другу является целесообразным не терять времени. Поэтому я вторично предлагаю Вам принять моего Министра Иностранных Дел во вторник 22 августа, но не позднее среды 23 августа. Министр Иностранных Дел имеет всеобъемлющие и неограниченные полномочия, чтобы составить и подписать как пакт о ненападении, так и протокол (о протоколе было кратко сказано в пункте 4-м. — С. К.). Более продолжительное пребывание Министра Иностранных Дел в Москве, чем один день или максимально два дня, невозможно ввиду международного положения. Я был бы рад получить от Вас скорый ответ.
Адольф Гитлер».

Ответная телеграмма Сталина была в три раза короче:
«Рейхсканцлеру Германии господину А. Гитлеру
Благодарю за письмо.
Надеюсь, что германо-советское соглашение о ненападении создаст поворот к серьезному улучшению политических отношений между нашими странами.
Народы наших стран нуждаются в мирных отношениях между собою. Согласие германского правительства на заключение пакта ненападения создает базу для ликвидации политической напряженности и установления мира и сотрудничества между нашими странами.
Советское правительство поручило мне сообщить вам, что оно согласно на приезд в Москву г. Риббентропа 23 августа.
И. Сталин».
Ответ этот был сдержанным. Но —однозначным и конкретным.
На следующий день «Известия» сообщили: «После заключения советско-германского Торгово-кредитного соглашения встал вопрос об улучшении политических отношений между Германией и СССР. Происшедший по этому вопросу обмен мнениями… установил желание обеих сторон разрядить напряженность,.. устранить угрозу войны и заключить пакт о ненападении. В связи с этим предстоит на днях приезд германского министра иностранных дел г. фон Риббентропа для соответствующих переговоров».
Утром 23 августа два четырехмоторных «Кондора» вылетели из Кенигсберга, а во второй половине дня они приземлились на московском Центральном аэродроме. Заехав ненадолго в посольство, Риббентроп отправился в Кремль на первую трехчасовую встречу со Сталиным и Молотовым.
И того же 23 августа Пакт был подписан…
Европа, да и не только она, была ошеломлена.
Да нам-то что с того!
Мы получили реальный шанс на прочный мир с Германией и на…
НУ, ДО дружбы с ней нам было еще далеко…



Глава 4

Халхин-Гол…


СОВЕТСКО-ГЕРМАНСКИЙ пакт был заключен, и ошеломлена была, как я уже сказал, не только Европа.
Подлинный шок испытала также Япония. Ни до августа 39-го, ни после его в истории Японии не было случая, чтобы японское правительство уходило в отставку, причиной которой стало заключение двустороннего договора двумя другими государствами.
А именно это и произошло с правительством барона Киитиро Хиранума. После получения известий из Москвы оно пало — 28 августа. Экс-премьер Хиранума был горячим поклонником Гитлера, однако как раз из-за фюрера он «потерял лицо». И за два дня до отставки барон послал в Берлин ноту, где с горечью (хотя и безосновательно) заявлялось, что договор Германии с СССР противоречит секретному приложению к Антикоминтерновскому пакту.
Публично же факт заключения пакта Хиранума смог прокомментировать одним словом: «Непостижимо»…
Еще бы! Летом 39-го года он послал в Германию полномочную военную миссию во главе с бывшим военным министром в кабинете Хироты, членом Высшего военного Совета маршалом Хисаити Тэраути… Миссия направлялась формально на очередной съезд НСДАП в Нюрнберге, а фактически имела задачу провести переговоры о присоединении Японии к «Стальному пакту»…
И вот — на тебе!
ДА, КАЗАЛОСЬ бы, еще недавно такое было немыслимым — для умов, впрочем, высокомерных, поверхностных и ограниченных. Так, еще 7 июня посол Польши в Токио Тадеуш Ромер был принят японским министром иностранных дел Аритой, у них состоялся любопытный разговор…
— Ваше высокопревосходительство, 24 апреля я имел честь уведомить вас, что политика моего правительства в отношении Японии, с одной стороны, и СССР — с другой не претерпела изменения…
В переводе с дипломатического на обычный язык это означало, что польские паны по-прежнему ненавидят СССР не менее, чем японские самураи.
Затем поляк продолжил свою цветисто-напыщенную фразу:
— Не будете ли вы, Ваше высокопревосходительство, склонны теперь на основе взаимности уполномочить меня в свете последних решений японского правительства заверить мое правительство в том, что дружественные отношения Японии к Польше также остаются без изменений?
Арита поспешил дать утвердительный ответ и заметил, что в Японии «горячо желают мирного устранения трудностей, возникших между Польшей и Германией».
Ромер тут же начал осторожно жаловаться на немцев, а Арита — еще более осторожно ему «сочувствовать». Поляк же не унимался:
— Я не понимаю политики Германии, проводимой под антикоминтерновскими лозунгами. Западные державы добиваются сейчас дружбы с Советами (ха! — С. К.), которые до недавнего времени находились в полной политической изоляции в мире, а Германия…
Тут Ремер даже поперхнулся от негодования и едва закончил:
— А Польша, без которой немыслима в Европе какая-либо антисоветская акция, поставлена Германией перед необходимостью противодействовать неожиданным германским притязаниям.
Притязания были, как мы знаем, и вполне ожидаемыми — еще со времен Версаля, и весьма обоснованными. Поэтому Арита уклончиво и не менее витиевато, чем поляк, ответствовал в том смысле, что, мол, «японское правительство в равной степени дружественно относящееся как к Польше, так и к Германии, не может занять никакой позиции в вопросах, разделяющих две страны, и вынуждено ограничиться тем, чтобы в меру своих возможностей оказать содействие в устранении этих разногласий»…
— Увы, — сообщил далее Арита, — нас более всего беспокоят англо-советские переговоры.
— Мы дали Лондону, — с готовностью откликнулся Ремер, — немало советов и предостережений относительно русских… Сами же не намерены участвовать в новых соглашениях с Советами. Мы, однако, не можем помешать в этом нашим западным союзникам. Особенно убедителен английский аргумент о необходимости привлечь на свою сторону Советы хотя бы для того, чтобы предупредить германо-советское сближение…
— Я в это верю! — прервал Ремера Арита.
— Ну, я не придаю этому преувеличенного значения… — махнул рукой поляк. — Хотя могу доверительно сообщить, что нам известно об интересе к этому вопросу руководящих деятелей оси «Рим — Берлин»…
Все говорилось и выслушивалось в якобы взаимно шутливом тоне, но вдруг Арита решительно заявил:
— Английская политика— это игра с советской опасностью! И заключение каким-либо государством союза с Советами будет расценено нами как акт, нарушающий жизненные интересы Японии. Тогда нам придется выработать ясную позицию в отношении новой, созданной этим актом ситуации.
— Предрешен ли уже способ реакции Японии на вероятный акт такого рода? — не сумев скрыть жадного интереса, спросил поляк.
— Этот вопрос нуждается еще в изучении, — признался японец, пояснив: — В зависимости от условий, на которых состоялось бы заключение соглашения Англии и Франции с СССР…
Как видим, в июне 39-го года в Японии всерьез опасались англо-франко-советского соглашения, но отнюдь — не советско-германского…
Вышло же, как говорят математики, «с точностью до наоборот». И шефу Ариты — барону Киитиро Хиранума— оставалось лишь произнести свое историческое: «Непостижимо»!
Лорд-хранитель печати Коити Кидо записал в дневнике: «Вероломство Германии удивило и потрясло Японию…»
Сам Арита был и эмоциональнее, и многословнее… На другой день после заключения пакта в Москве он вне себя ворвался-таки в германское посольство и, не стесняясь в выражениях, заявил послу Отту протест.
— Мы прерываем все переговоры с Германией и Италией, — проорал он в лицо Отту и удалился.
Хатиро Арита прожил к тому моменту пятьдесят пять лет (из отпущенных ему восьмидесяти одного), и он относился к карьерным гражданским дипломатам, начав работать в японском МИДе в 1910 году.
Вскоре ему предстояло заключить знаменательное соглашение с английским послом в Токио Робертом Крейги. О нем (о соглашении) еще будет сказано.
И не успели, как говорится, просохнуть чернила на этой японо-английской бумаге, как правительство, в котором Арита был министром, рухнуло…
На смену кабинету Хиранума пришел кабинет генерала Нобуюки Абэ. Он, впрочем, просуществовал всего четыре с половиной месяца и 4 января 1940 года тоже пал — но уже из-за продовольственных затруднений в стране и утраты поддержки армейских кругов.
Однако до этого генералу-премьеру пришлось испытать горечь от окончательного поражения японских войск в Монголии в конце августа 1939 года…
ТУТ имеются, конечно же, в виду события, известные у нас как конфликт на Халхин-Голе, а в Японии — как «Номон-ханский инцидент».
Формально этот конфликт возник из-за якобы спорной границы между Монгольской Народной Республикой и Маньчжоу-Го в районе недлинной реки Халхин-Гол. Но о подлинной природе этого конфликта говорит уже тот факт, что над азиатскими выжженными степями в ходе этого конфликта сражались иногда с двух сторон сотни самолетов. Скажем, в воздушном бою 22 июня 1939 года 120 самолетам, произведенным на Японских островах, противостояло 95 истребителей, произведенных в СССР.
Эти самолеты в наших официальных сообщениях так и назывались — «японо-маньчжурские» и «советско-монгольские», хотя в обеих формулах вторая часть была излишней…
Все началось с мелких пограничных стычек 11 —12 мая в районе Номон-Кан-Бурд-Обо и в районе Донгур-Обо, а уже 19 мая Молотов вызвал японского посла Сигэнори Того и заявил, что всякому терпению есть предел…
— Я прошу вас передать японскому правительству, чтобы этого больше не было, — выговаривал Молотов послу, как нашкодившему мальчишке. — Так будет лучше в интересах самого же японского правительства.
— Я знаю о происходящем только из газет, и выходит, что нападала сама Внешняя Монголия… У меня нет на этот счет сведений от моего правительства, кроме тех, что Япония не имеет намерений нападать на иностранные государства, но будет давать отпор агрессии других стран.
— Вы имеете эти сведения от меня!
— Господин Молотов, — вкрадчиво спросил Того, — предусматривает ли ваш пакт с Внешней Монголией, чтобы советское правительство говорило от имени монгольского правительства по вопросу, касающемуся дипломатических дел?
Ответ Молотова был и блестящим, и забавным, но главное — это был ответ действительно великой державы:
— Ваши газетные сведения — явная выдумка и носят смехотворный характер! Имеется бесспорный факт! Японо-маньчжурские части и самолеты нарушили границу МНР и открыли боевые действия… Мы с этим мириться не будем. Нельзя испытывать терпение… — Молотов сделал почти неуловимую паузу, — монгольского правительства и думать, что это будет проходить безнаказанно… А мое заявление находится в полном соответствии с пактом о взаимной помощи, заключенным между СССР и МНР…
Уже готовясь откланяться в конце сорокаминутной беседы, Того попытался заговорить о концессиях… Японию интересовала теперь не только рыба, но и открытая на Северном Сахалине (то есть в его советской части) нефть.
— Этот вопрос будет изучен Наркоминделом, и вы получите ответ, — буркнул Молотов.
Итак, Япония хотела бы прочно быть связанной с Советской страной экономическими связями, но вовсе не хотела обеспечивать их прочность за счет искренне дружественной к ней политики.
При этом Страна восходящего солнца явно переоценивала свои военные возможности и недооценивала наши…
В КОНЦЕ тридцатых годов средний японский танк «Шинхото Чи Ха» имел боевую массу около 16 тонн, лобовую броню 25 миллиметров (на маске пушки — 30), бортовую — 22 миллиметра при 47-миллиметровой пушке и двух 7,7-миллиметровых пулеметах.
Скорость по шоссе — 40 км/час.
Тяжелый японский танк «2595» с боевой массой в 26 тонн, который почти в Японии и не выпускался, имел лобовую броню 30 мм и бортовую — 12 (!), при двух пушках (70 и 37 мм) и двух 6,5-миллиметровых пулеметах.
Скорость по шоссе — 22 км/час.
Наша же «тридцатьчетверка» (средний танк) имела боевую массу 26,5 тонны, лобовую, бортовую и кормовую броню 45 миллиметров (лоб башни — 52), 76,2-миллиметровую пушку и два 7,62-миллиметровых пулемета.
И это — при скорости хода по шоссе 54 км/час.
А уж тяжелый «КВ-1» с лобовой и бортовой броней 75 миллиметров при 76-миллиметровой пушке и четырех 7,62-миллиметровых пулеметах и скорости хода по шоссе 34 км/час был вне конкуренции даже на европейском театре военных действий!
«Т-34» и «КВ-1» тогда уже были «на выходе» в серию, но до Монголии не добрались.
Однако даже наш легкий танк «Т-26» (он в Монголии в основном и воевал) имел при боевой массе 10,25 тонны и скорости хода 30 км/час бронирование в 15 миллиметров, 45-миллиметровую пушку и два 7,62-миллиметровых пулемета.
То есть наш легкий танк приближался к среднему японскому, а уж легкий японский «2595» («Ха-Го») с его местами 6-миллиметровой противопульной броней советскому «Т-26» и близко ровней не был.
Положение с самолетами было в 1939 году не настолько неравноправным, как с танками, но тоже схожим. Япония имела в авиации сухопутных войск 91 эскадрилью (около 1 тысячи самолетов). У нас же имелось 3 воздушных армии, 38 бригад и 115 полков. Только в 1938 году авиапромышленность дала Красной Армии пять с половиной тысяч самолетов.
К лету 39-го года одноместные японские истребители типов «95» и «96» достигали скорости 380 километров в час. Наш «испанец» «И-15» к 39-му году считался устаревшим при скорости в 368 километров в час — далеко не самые удачные бипланы «И-153» летали на скоростях свыше 400 километров в час.
Впрочем, как показали первые халхин-гольские бои, «И-153» были эффективны лишь во взаимодействии с более новыми истребителями «И-16» с их скоростью в 455 километров в час и более.
Что ж, на Халхин-Голе хватало и «И-16»…
И все-таки Япония упорно не хотела видеть очевидного… Генерал Араки заявлял: «Япония не желает допустить существование такой двусмысленной территории, какой является Монголия, непосредственно граничащая со сферами влияния Японии — Маньчжурией и Китаем. Монголия должна быть во всяком случае территорией, принадлежащей нам».
И особо не скрывалось, что принадлежащая Японии Монголия — плацдарм для вторжения в СССР.
27 мая 1939 года, за день до начала активных и масштабных действий в районе Халхин-Гола, военно-морской атташе Италии в Японии Г. Джорджис направил доклад министру военно-морского флота Бенито Муссолини.
Нет, морской министр Италии не был однофамильцем и тезкой дуче — просто дуче занимал «по совместительству» и этот пост, совмещая его с постом премьер-министра.
Так вот, в этом докладе сообщалось:
«Если для Японии открытым врагом является правительство Чан Кайши, то врагом № 1, врагом, с которым никогда не сможет быть ни перемирия, ни компромиссов, является для нее Россия…
Япония знает, что за спиной Чан Кайши — длинная красная рука. Победа над Чан Кайши не имела бы никакого значения, если бы Япония оказалась не в состоянии преградить путь России, отбросить ее назад, очистить раз и навсегда Дальний Восток от большевистского влияния.
Коммунистическая идеология, естественно, объявлена в Японии вне закона… Маньчжоу-Го было организовано как исходная база для нападения на Россию. Недавно принятая грандиозная программа расширения вооружений имеет явной целью в том, что касается армии, привести ее в такое состояние, чтобы она могла вести войну на два фронта, т. е. в Китае и против России».
Как показали уже ближайшие события, Джорджис в своих оценках очень ошибался. И перемирие с Россией Японии вскоре пришлось заключать, и даже пойти на такой компромисс, как собственный Пакт с Россией 1941 года о нейтралитете.
Однако оценки итальянца точно выявляли ведущую тенденцию, и если они разошлись с действительностью, то прежде всего потому, что очень уж эта тенденция шла вразрез с реальностью.
И хотя в Японии это признавал мало кто, линия на вражду с СССР противоречила верно понятым национальным интересам Японии.
ФОРМАЛЬНО претензии к Монголии по разграничению границы в районе реки Халхин-Гол предъявляло Маньчжоу-Го, не признавая прав монголов на восточный берег реки. Именно за этим берегом находилась вошедшая в историю застава Номон-Кан-Бурд-Обо…
Еще с 1938 года на территорию МНР из-под Читы была переброшена советская 36-я стрелковая дивизия в составе трех стрелковых и одного артиллерийского полка. Леса для обустройства жилья не было, и на окраине Улан-Батора появился военный «копай-городок».
Пришла зима, за ней весенние дожди, а там — и весенняя жара.
28 мая японские силы в количестве 1500 штыков, 1000 сабель, до 75 ручных и станковых пулеметов, 12 орудий, 6—8 бронемашин и 40 самолетов атаковали 15-й монгольский кавалерийский полк и немногочисленные наши сторожевые заставы на восточном берегу реки, вскоре ставшей знаменитой.
И развернулись трехмесячные «монгольские» бои, начало которым положил двухдневный бой с наступающими японцами 149-го мотострелкового полка майора Ивана Михайловича Ремезова.
Полк перебросили к реке на автомашинах, и он «с колес» сразу пошел в атаку…
Тактический успех был достигнут, а вот стратегический… Над командирами типа Ремезова стояли такие командиры, что о стратегическом успехе говорить было сложно…
Высшее командование на театре военных действий осуществлял в виде «общего вмешательства в дела подчиненных» командарм Григорий Штерн, находившийся от места боев более чем далеко.
Командир дислоцированного в Монголии 57-го особого корпуса комдив Фекленко тоже не рвался на передовые позиции, устроившись в Тамцак-Булаке за 120 километров от фронта. И 2 июня нарком обороны Ворошилов направил в Монголию — разобраться на месте —динамичного заместителя командующего войсками Белорусского военного округа комдива Георгия Жукова.
5 июня Жуков был в Тамцак-Булаке.
— Не далеко ли от войск забрались? — поинтересовался он у командира особого корпуса.
— Да, сидим далековато. — согласился Фекленко. — Но район событий не подготовлен в оперативном отношении.
— И что будем делать?
— Думаю послать за лесоматериалами…
— А может, съездим на передовую? — предложил Жуков комдиву.
— Сижу на проводе, в любой момент может вызвать Москва… Пусть вот комиссар съездит.
И Жуков отправился в путь в компании комиссара корпуса — полкового (и толкового) комиссара Никишева. Через день они возвратились, и вскоре по приказу Ворошилова Фекленко был заменен Жуковым.
Ожесточение боев и их масштаб возрастали, японцы разворачивали в зоне боев 6-ю армию генерала Огису Риппо. Расчет был на то, чтобы к осени с русскими (или если желается, с «монголами») покончить, обеспечив решительный перелом к середине июля. Бактериологи их лабораторий № 11 и № 731 химических войск Квантунской армии заразили воды Халхин-Гола бациллами тифа, паратифа и дизентерии.
3 июля японцы захватили господствующую гору Баин-Цаган.
Июльские бои были для нас тяжелыми.
8 июля погиб командир 149-го стрелкового полка Иван Ремезов. 12 июля легендарный комбриг 11-й танковой бригады Михаил Павлович Яковлев, чей танк был подбит, поднял в атаку залегших пехотинцев и тоже погиб в рукопашной схватке. На его теле санитары насчитали семь ран, две из них — смертельные.
В целом в июле ни мы, ни японцы оснований для ликования не имели, хотя положение последних было лучшим — сказывался некоторый их перевес.
15 июля была образована 1-я армейская группа под командованием уже комкора Жукова. Приближался финал, но он оказался отнюдь не таким, как обещал генерал Огису Риппо иностранным корреспондентам, подвезенным японцами в район боев.
РИППО уверял в скорой победе европейцев. А самого Риппо уверял в том же Генрих Самойлович Люшков— фигура в маньчжурской ситуации любопытная…
1900-го года рождения, уроженец Одессы, сын портного, в 1916 году— конторщик, он сделал в советское время быструю и блестящую карьеру: в 1917 году— красногвардеец в Одессе, в 1919-м — начальник политотдела бригады, в 1924-м — начальник Проскуровского окружного отдела ГПУ, в 1930-м — начальник Секретно-политического отдела (СПО) ГПУ Украины…
18 августа 1931 года его переводят в Москву в центральный аппарат ОГПУ—НКВД, где он долгое время был заместителем начальника СПО Главного управления государственной безопасности НКВД СССР.
В первой половине тридцатых годов на протоколах допросов троцкистов часто стояла и его подпись.
31 июля 1937 года Люшкова назначают начальником Управления НКВД по Дальневосточному краю, и в том же году он избирается в депутаты Верховного Совета СССР.
Сочный полнощекий брюнет с завитой роскошной шевелюрой, с фатовскими усиками, он уже давно был предан одному лишь идеалу — самому себе. Такие легко «ловятся на крючок» и еще легче становятся предателями.
Стал им и Люшков. Подцепили его, похоже, русские белоэмигранты-контрразведчики. Во всяком случае, уже 1 мая 1938 года агенты бывшего подполковника русской армии Владимира «осьмина— колчаковского генерал-лейтенанта, с 1932 года сотрудничавшего с японцами, по совету Люшкова организовали распространение на первомайской демонстрации в Чите антисталинских листовок.
А 13 (надо же!) июня 1938 года бывший одессит ушел в Маньчжоу-Го… И уже накануне событий у озера Хасан вскрыл для Квантунской армии систему охраны государственной границы в этом районе.
Рассказал он все, что знал (а знал он по положению на июнь 38-го года все), и о ситуации в Монголии. Но Люшков очень хотел понравиться, а расхваливая Красную Армию перед японскими генералами, он этого добился бы вряд ли… Поэтому он перед ними ее хаял, что осторожности командованию 6-й армии не прибавляло…
Они, как уже было сказано, хвалились победами заранее и заблаговременно готовили почву для соответствующих публикаций за рубежом.
Итоги июльских боев они подавали как «победу», и в период с 3 по 15 июля Риппо пригласил в район боевых действий первую группу журналистов.
Был среди них и Бранко де Вукелич, корреспондент французского агентства печати Гавас в Токио. Улыбчивому французу сербского происхождения охотно показывали и рассказывали многое, и он собрал весьма полные данные о японских аэродромах и их оборудовании, о количестве и типах самолетов, о складах военного снаряжения.
Вряд ли все это интересовало агентство Гавас, зато в Разведывательном управлении Генштаба РККА работу Вукелича — помощника «Рамзая»-Зорге, оценили высоко.
В августе — со второй группой из журналистов и военных атташе — появился в монгольских степях и сам Рихард Зорге. Он уже бывал в этих местах в составе германской «исследовательской» экспедиции в 1936 году, и к его мнению теперь прислушивались даже японские генералы, вполне ему доверявшие.
Зорге, чтобы «оправдать» это доверие, добирался на правах старого вояки до передовых позиций и линию фронта изучил неплохо. Ведь потом он должен был не только дать информацию в свою газету, но и осведомить о положении германского посла Отта. Японцы это понимали и всячески ему способствовали.
Соответственно, «улов» Зорге для Разведупра был еще более солиден, чем у Вукелича: условия жизни генералов и офицеров, состояние личного состава, структура, боеготовность, дислокация и планы передислокации войск, планируемые операции и слабые места, центры управления и…
И самое существенное — данные о запланированной готовности 6-й полевой армии к наступлению.
Узнал Зорге и о снятии с фронта знаменитой дивизии «Судзуки», а также двух корейских бригад. Эти отозвал генерал-губернатор Кореи с единственной целью — уберечь от уничтожения.
Вскоре Зорге вернулся в Токио…
Жуков тем временем, устроив свой командный пункт на горе Хамар-Даба, накапливал силы. И данные Зорге позволяли ему принимать решения с открытыми глазами.
Современная война —давно не эффектные взмахи шпагой. Вот составленный самим Жуковым список того, что надо было в иссушающую жару и безводье доставить до Халхин-Гола с расстояния в 650 километров машинами:
артиллерийских боеприпасов —18 000 тонн,
боеприпасов для авиации — 6500 тонн,
горюче-смазочных материалов — 15 000 тонн,
продовольствия — 4000 тонны,
топлива — 7500 тонн,
прочих грузов — 4000 тонны.
И это был список не только того, что надо было доставить, но и того, что было доставлено!
Скрытно накапливались и войска…
А В ЗОНЕ Тихого океана тем временем постепенно накапливались новые политические обстоятельства… Япония входила в конфликт уже с Англией, вторгаясь в Южный Китай. Еще 22 октября 1938 года она заняла самый крупный южнокитайский порт Кантон по соседству с опорой Англии в Китае — портом и базой Гонконг.
А 3 ноября японцы объявили об установлении «нового порядка в Восточной Азии»… И еще до этого — в июле 38-го года — начались переговоры между тогдашним японским министром иностранных дел генералом Кацусигэ Угаки и английским послом в Токио Крейги…
На первой же после своего назначения пресс-конференции Угаки заявил: «Мы имели особые отношения традиционной дружбы с Великобританией, и я сделаю все от меня зависящее, чтобы их восстановить и сделать даже более близкими, чем раньше»…
Однако 29 сентября 38-го года Угаки вышел в отставку, и переговоры были прерваны.
Кабинеты в Японии временами менялись чаще перчаток на руках токийских дипломатов. И 3 января 1939 года ушел в отставку новый премьер принц Коноэ. Впрочем, тут можно было говорить скорее о рокировке: председатель тайного совета Хиранума стал премьером, а экс-премьер Коноэ — председателем тайного совета. Большинство министров кабинета Коноэ вошли и в кабинет Хиранума: вдохновитель путча 36-го года генерал Садао Араки — в качестве министра просвещения, генерал Сэйсиро Итагаки — в качестве военного министра, а наш знакомец Хасиро Арита сохранил за собой портфель министра иностранных дел. Сам Коноэ тоже не остался без министерского поста, хотя портфеля и не получил, став министром без портфеля…
Военные действия в Китае успешно расширялись, и японцы там соответственно распоясывались…
21 февраля 1939 года они перенесли военные действия настолько близко к Гонконгу, что иногда бомбы падали на его территорию.
3 мая японцы потребовали от Англии и США права на руководство международным сеттльментом (экстерриториальным поселением) в Шанхае на острове Гулансу. 12 мая японские моряки высадились на этом острове, но 17 мая там высадились и американский, английский и французский отряды, сведя ситуацию к ничьей.
Японцы решили отыграться на блокаде английской и французской концессии в Тяньцзине, начав ее 14 июня. А до этого в Калгане японской военной жандармерией по обвинению в шпионаже был арестован английский военный атташе полковник Спирс.
Кончилось все это несколько неожиданно — 22 июля в Токио министр Арита и посол Крейги заключили путем обмена нотами соглашение, получившее их имена.
Суть его изложил Чемберлен, сообщая о новости в английском парламенте 24 июля: «Правительство Его Величества признает нынешнее положение в Китае, где военные действия происходят в широких размерах, и заявляет, что, пока существует такое положение вещей, японские войска в Китае имеют специальные задачи по охране их собственной безопасности и поддержанию общественного порядка в местностях, находящихся под их контролем, что они вынуждены подавлять или устранять всякие действия и причины, которые затрудняют их положение или помогают их врагам.
Правительство Его Величества не имеет намерения содействовать каким-либо мероприятиям, мешающим выполнению японской армией вышеуказанных задач, и пользуется этим случаем, чтобы разъяснить английским властям и подданным в Китае, что они должны воздержаться от таких действий или мероприятий».
Собственно, это был «карт-бланш» Японии на свободу рук в Китае. И это возмутило в мире многих. Государственный департамент США даже объявил 27 июля о денонсации американо-японского торгового договора 1911 года. Впрочем, на американских поставках в Японию, в том числе и военных, это практически не сказалось.
Чемберлен тут же заявил, что соглашение с Японией не означает признания японского господства в Китае де-факто… И английский премьер, в общем-то, не очень-то здесь лгал…
Но что тогда все сие означало?
Что ж, не забудем, что эти англо-японские «страдания» происходили во время паузы в активной фазе боев у Халхин-Гола.
И трудно было оценить соглашение Арита—Крейги иначе, кроме как поощрение Японии на расширение конфликта с СССР. Тут просматривалась явная аналогия с англо-японским военно-политическим союзом 1901 года.
Тогда результатом его стала через три года русско-японская война. И Лондону, готовившемуся направить в Москву старца Дракса, было бы желательно посодействовать теперь возникновению уже не локального конфликта, а полноценной советско-японской войны.
ИМЕЛИСЬ желающие этого и в Японии…
Надо сказать, что, кроме Зорге, в группе гостей генерала Огису был и тридцатилетний Ивар Лисснер (собственно, Роберт Хиршфельд, сын рижского биржевого маклера) —специальный корреспондент ведущих берлинских газет «Фолькишер беобахтер» и «Ангрифф», член НСДАП и СС, атташе по делам пропаганды посольства в Токио и сотрудник «восточного отдела» группы «Люфт», созданной абвером в Маньчжоу-Го.
Так вот, описывая свои впечатления, Лисснер-Хиршфельд сообщал: «В Маньчжурии происходили странные вещи… Молодым и горячим офицерам Квантунской армии не терпелось после стольких лет бездействия снискать себе… лавры на поле боя…»
Мечтал о победных лаврах и начальник штаба Квантунской армии генерал Рэнсуке Исогай, планировавший первый удар по Чите…
Однако в Монголии дела шли к такому концу, когда прах антисоветского потенциала соглашения Арита — Крейги смешался с прахом антисоветских планов кабинета Хиранума…
Решающее превосходство над японскими войсками было достигнуто к 20 августа. Численность войск с обеих сторон была примерно одинаковой (наш перевес был примерно полуторакратным, что для наступления немного), но вот вооружение…
542 наших артствола против 337 японских…
492 наших танка и 346 бронемашин против 120 их танков.
581 «советско-монгольский» самолет против 450 «японо-маньчжурских» самолетов.
Вдвое больше было у наших войск и пулеметов — деталь тоже в тех условиях немаловажная…
17 августа японцы начали наступление, но без очевидного успеха. Сроки японского наступления Зорге сообщил точно, и неожиданностью для Жукова оно не стало.
Да, все разворачивалось не так — для японцев. И прежде всего в воздухе… Кроме хотя и грозных, но уже привычных «И-16» японские пилоты столкнулись с чем-то уж совсем новым… И в своих донесениях они сообщали об удивительных русских истребителях, с плоскостей которых в полете срывались огненные трассы… А в поврежденных огнем этих чудо-самолетов машинах японские механики обнаруживали на земле после посадки осколки снарядов калибром около 76 миллиметров.
Было отчего испугаться — выходило, что у русских на борту «И-16» установлено целое могучее орудие. Но этого просто не могло быть!
Да и не было… Особая пятерка капитана Звонарева, приданная 22-му истребительному полку майора Кравченко, летала на «И-16», под плоскостями которых были подвешены первые в мире 82-миллиметровые реактивные снаряды типа «воздух-воздух» «РС-82».
За короткое время до 16 сентября, когда боевые действия закончились, пятерка сбила за 85 боевых вылетов 10 истребителей, 2 тяжелых бомбардировщика и 1 легкий, не потеряв ни одного своего…
А 20 августа 1939 года — за три дня до прилета Иоахима фон Риббентропа в мирную летнюю Москву — командир орденоносного 24-го мотострелкового полка Иван (сын Ивана) Федюнинский мчался среди разрывов японских снарядов на бронемашине к боевым порядкам своего 2-го батальона, замешкавшегося на подступах к высоте Ремизова в районе Халхин-Гола.
В этот день монголо-советские войска перешли в контрнаступление по всей линии к востоку от Халхин-Гола. В воздухе господствовали летчики Якова Смушкевича…
Голову Ивана, сына Ивана, японцы уже и до этого оценивали в 100 тысяч рублей золотом, а сейчас, когда Федюнинский лично показал комбату-2, как надо «твердо вести роты вперед», самураи могли бы дать за него и побольше…
Советская страна была в тратах на полковника Федюнинского скромнее, оценив его на вес учрежденной 16 октября 1939 года медали «Золотая Звезда».
Всего же за бои на Халхин-Голе эту свежеотлитую награду (тогда она называлась медаль «Герой Советского Союза») получили 70 человек.
И эти бои были первым серьезным практическим испытанием Красной Армии образца конца тридцатых годов XX века.
К исходу 23 августа в Москве был подписан советско-германский Пакт, а у Халхин-Гола к исходу того же дня было завершено окружение -японской группировки на «пятачке» в 60 квадратных километров.
С 24 по 26 августа была ликвидирована японская попытка деблокады окруженных за счет ввода свежих резервов. Офицеры и солдаты писали Тэнно (так сами японцы именуют императора) прощальные стихи и делали себе харакири.
И 1 сентября 1939 года «Правда» сообщила:
«В ночь с 28 на 29 августа остатки японо-маньчжурских войск были ликвидированы на территории МНР, и монголо-советские войска прочно закрепились на рубеже вдоль государственной границы МНР»…
Вопреки майским прогнозам итальянского атташе Джорджиса, японцам пришлось 16 сентября подписать в Москве условия официального перемирия. А 19 сентября — протокол о создании смешанной комиссии для уточнения границы.
Подписание советско-германского Пакта и окончание советско-японского конфликта в Монголии совпали не только по физическому времени. На политической временной шкале эти два события тоже очень удачно пришлись одно к другому. Немцы убедились, что русские отнюдь не слабы даже в войне наступательной, а японцы поняли, что на практическую поддержку со стороны Гитлера против СССР им особо рассчитывать не приходится.
Не помогло Токио и секретное дополнительное соглашение к Антикоминтерновскому пакту, в нарушении которого упрекал своего кумира — фюрера — барон Хиранума перед отставкой своего кабинета… Ведь статья II этого соглашения обязывала высокие договаривающиеся стороны «без взаимного согласия не заключать с Союзом Советских Социалистических Республик каких-либо политических договоров, которые противоречили бы духу настоящего соглашения».
Впрочем, сам пакт потому и назвали антикоминтерновским, что он заключался для противодействия именно Коминтерну, а не СССР. Что же до непосредственно секретного соглашения, то и в нем статья I предусматривала возможность (не обязательность) совместных мер лишь в случае «неспровоцированного нападения» со стороны СССР на одну из сторон. А ведь на Японию-то никто не нападал!
Так что, если разобраться, в Токио упрекали Берлин все-таки зря…
В Токио Рихард Зорге сделал для посла Отта «послеигровой» разбор конфликта, где написал: «Высказывания Люшкова и других, уверявших в слабости Красной Армии, оказались ложными. Если японская армия собиралась выбить Красную Армию с занимаемых ею… позиций, ей понадобилось бы 400 —500 танков, что превысило бы возможности промышленного потенциала Японии. Германии следовало бы тщательнее проанализировать весь инцидент на Номон-хане и оставить отжившую идею, будто бы Красная Армия неспособна оказать серьезное сопротивление».
В Германии к таким оценкам пока не прислушивались.
В Японии же выводы были сделаны верные, и в Токио стали склоняться вместо «северного», то есть — советского варианта, к «южному» — тихоокеанскому.
Но рассказ об этом мы пока — до поры до времени — вести не будем…
РУССКИЙ успех в далекой от Европы Монголии сразу понизил градус политических страстей в континентальной Азии. А в Европе политический «градусник» уже зашкаливало даже в мирной и гарантированно нейтральной Швейцарии.
Жена (и боевой товарищ) советского разведчика Шандора Радо — Лена Янзен — в середине августа пришла домой расстроенная:
— Знаешь, Алекс, — даже дома она называла мужа его «швейцарским» именем, — в магазинах творится что-то невообразимое!
— То есть?
— Дикие очереди, давка…
— В Швейцарии, в Женеве?!!
— В Швейцарии, в Женеве…
— В чем дело?
— Оказывается, швейцарское правительство объявило, что в случае войны все магазины и лавки в течение двух месяцев будут закрыты! И вот…
— Может, это слух?
— Увы, не слух… Так что я беру сумку повместительнее, и скоро меня не жди…
Да, в Швейцарии (!) начались панические закупки продовольствия. Напуганные возможной (пока еще — лишь возможной) войной, непрерывно спорящие о том, будет ли она, люди хватали все: крупу, спички, соль, консервы — целыми мешками… Заказывали детям ботинки на два-три размера больше — на вырост.
Те, кто побогаче, превращали бумажные деньги в драгоценности…
Из Швейцарии начали уезжать иностранные туристы…
Локальная японо-советская война в далекой пыльной Азии 31 августа закончилась.
А в покрытой лесами, лугами и газонами Европе война была «на носу»…
1 сентября она таки началась.
А 4 СЕНТЯБРЯ Япония опубликовала заявление, в котором подчеркнула, что не будет вмешиваться в нынешнюю войну в Европе и направит свои усилия исключительно на разрешение «китайского инцидента»…
Пассаж это был, конечно же, из серии «А виноград-то зелен»… Ну как, спрашивается, Япония могла бы вмешаться в далекую европейскую войну, в которой оказались завязаны пока лишь Германия, Польша, Франция и Англия? Только у Англии на Дальнем Востоке были заморские территории, но с Англией Япония недавно заключила соглашение. И не в последнюю очередь потому, что на конфликт с Англией у нее не хватало силенок.
Но таким заявлением Япония давала понять, что она не склонна ввязываться в новый конфликт с СССР. Ведь по пыльным степям Монголии еще вовсю катили японские военные грузовики, перевозившие останки японских солдат, павших в «Номонханском конфликте».
Было проще, воспользовавшись — как и во время Первой мировой войны — сварой между белыми, беспрепятственно решать свои проблемы в желтом Китае…
Впрочем, на Дальнем Востоке многое зависело от многого…
Как, впрочем, и в Европе…



Глава 5

Неаполитанские песенки…


ДА, В ЕВРОПЕ тоже многое зависело от многого… И от многих… В каждом общественном процессе есть основные величины и величины второго порядка, малости… Но и факторы второго ряда не просто важны, а порой выдвигаются вперед— на первый ряд… Ведь общественная жизнь складывается из отдельных жизней, а жизнь — процесс многозначный…
К началу XX века Италия в делах Европы играла роль далеко не ведущую, хотя когда-то на Апеннинском полуострове возникла, развилась и преуспевала одна из самых блистательных — если не самая блистательная — древняя цивилизация планеты.
Но если Римская империя была в свою эпоху величиной суперпервого порядка, то Итальянское королевство на первоклассность претендовать никак не могло.
Однако в предвоенной Европе его значение было немаловажным, тем более что о короле Викторе-Эммануиле III тогда вспоминал мало кто. Символом и синонимом Италии стал дуче («вождь») Бенито Муссолини…
В сентябре 1939 года европейская война уже набирала обороты — хотя и медленно… Вермахт шел на Варшаву, Лондон направлял на Германию бомбардировщики, которые, правда, сбрасывали на рейх не бомбы, а листовки.
Французы в бетонных фортах линии Мажино держали в руках игральные карты чаще, чем штабные.
Еще впереди были майские прорывы вермахта, Дюнкерк и много чего еще….
Было еще впереди и объявление Италией войны Англии и Франции…
И вот тут — пока Рим еще не ввязался в прямые бои — нам, уважаемый читатель, надо бы вернуться немного назад… И даже — не немного…
БОЛЬШУЮ часть 1939 года в мире с англофранцузами еще пребывала и сама Германия… А Россия летом этого года еще вела с Лондоном и Парижем активный диалог в духе антигерманских идей бывшего наркома иностранных дел Литвинова, отставленного Сталиным в начале мая.
Впрочем, и Италия в тот год— несмотря на заключенный 22 мая в Берлине пакт с Германией — еще не выбрала окончательно того партнера, с которым можно было идти далеко и успешно.
За два года до этого «Стального» итало-германского пакта, 2 января 1937 года, в Риме произошел обмен письмами между министром иностранных дел Италии Чиано и послом Англии Эриком Драммондом (позднее — лорд Перт). Так было заключено «первое джентльменское соглашение» дуче и Лондона.
Будущий лорд Перт до Рима занимал международный пост Генерального секретаря Лиги Наций, то есть был фигурой неяркой по определению, чего никак нельзя было сказать о зяте Муссолини — графе Галеаццо Чиано.
24 апреля 1930 года красавец Чиано обвенчался в римской церкви Сан-Джузеппе с Эддой Муссолини. Сын героя Первой мировой войны адмирала Констанцо Чиано — президента Палаты фасций и корпораций, Галеаццо окончил факультет права, успешно занимался журналистикой, успешно же сочетая ее со службой в МИД, куда был принят по конкурсу. Как и дуче, он имел свидетельство пилота и послужил в военной авиации. Брак оказался гармоничным, и в 1937 году у супругов Чиано было уже трое очаровательных детей.
После женитьбы на дочери дуче карьера Чиано двинулась вообще стремительно. Вначале он назначается генеральным консулом в Шанхае, затем — посланником в Китае. В 1933 году он возглавляет пресс-отдел МИДа, затем он становится министром по делам печати и пропаганды, а с 9 июня 1936 года — министром иностранных дел. Назначение это было, надо сказать, достаточно удачным в том смысле, что молодой зять хотя и был полон амбиций и претензий, тогда не претендовал на большее, чем роль «рабочей лошади» во внешней политике тестя. Знание английского, французского, испанского и португальского для шефа МИД тоже было не лишним, хотя с немецким у него было похуже..
Удачно вписывается Чиано и в тот публичный образ жизни, который характерен для дуче, фехтующего, устраивающего свои заплывы, лично берущего в руки вилы во время «битвы за хлеб» 1934 года — кампании за самообеспечение Италии зерном, и прочее…
Впрочем, вернемся к Англии…
Итак, в самом начале 1937 года Италия, уже помогающая в Испании генералу Франко, и Англия, владеющая в Испании Гибралтаром, «по-джентльменски» гарантируют друг другу равенство прав сторон и сохранение статус-кво в Средиземноморском бассейне. Италия обязуется его не нарушать, и это немного успокаивает Лондон, встревоженный тем, что Франко передал Италии базы на Балеарских островах.
Однако уже в феврале 37-го года Муссолини обнародует новую военно-морскую программу, явно изменяющую статус-кво. Лондон заявляет, что соглашение этим нарушено, и начинает новый тур переговоров с Римом. К тому же англичане не склонны признавать аннексию Италией Эфиопии…
Еще больше Лондон волновало нарастающее присутствие Италии в Испании, где у английского капитала были давние и немалые интересы.
16 апреля 1938 года в Риме было заключено «второе джентльменское соглашение», вступившее в силу ровно через семь месяцев.
Италия обязывалась отозвать своих «волонтеров» из Испании «после окончания гражданской войны», уменьшить гарнизоны в Ливии до размеров мирного времени, прекратить антибританскую пропаганду среди арабов, гарантировать Англии ее интересы в районе эфиопского озера Тан и соглашалась присоединиться к договору, принятому на Лондонской морской конференции 1935— 1936 годов.
Англия, со своей стороны, признавала захват Эфиопии, соглашалась на равные с собственными права Италии в Саудовской Аравии и Йемене, подтверждала свободу прохода итальянских судов через Суэцкий канал.
Относительно малоудачной Лондонской конференции сообщу, что Италия на ней была, однако подписывать ничего не стала (Япония конференцию вообще покинула). Лондонский же договор вводил не количественные ограничения на военные флоты, а ограничения по тоннажу и калибру орудий (водоизмещение линкоров и их главный калибр не должны были превышать 35 тысяч тонн и 14 дюймов, то есть 355,6 мм; авианосцев — 23 тысячи и 6,1 дюйма и так далее).
Теперь между Римом и Лондоном установились внешне достаточно лояльные отношения, обусловленные и тем, что 12 марта немцы вошли в Австрию, осуществив аншлюс… Радости это ни Лондону, ни — особенно — Риму не доставило.
В конце сентября 38-го года Бенито Муссолини выступил посредником в урегулировании Судетского кризиса, и его роль в проведении Мюнхенской конференции акций дуче у того же Чемберлена не убавила.
Так развивалась «английская» линия предвоенной итальянской политики.
Что же до линии «французской», то она во второй половине тридцатых годов выражена намного слабее. И хотя Англия порой смотрит на некоторое сближение Италии и Франции ревниво, считая влияние на Францию своей безраздельной прерогативой, особой итало-французской дружбы не наблюдается уже потому, что для дуче важнее отношения с Лондоном, как со старшим партнером Парижа.
Однако в начале 1935 года французский премьер Пьер Лаваль, приехав в Рим, отдает дуче зону пустыни на юге Туниса в обмен на согласие лишить с 1945 года итальянцев, проживающих в Тунисе, их привилегированных прав, обусловленных договором 1896 года.
Особого значения эти реверансы, конечно же, не имели…
ИНОЕ дело — «германская» линия политики дуче… Но и она была очень и очень непроста…
Италия считалась «тоталитарной» страной уже давно — в силу авторитарного характера фашистского режима. Однако дуче шел к власти под чисто социальными лозунгами.
Германия утратила «демократию» позднее, и сама идейная база, на которой получил власть нацизм, предполагала активную и жесткую внешнюю политику, потому что Гитлер торжественно обещал немцам покончить с диктатом Версальского договора.
Муссолини идеи Великой Германии, конечно же, беспокоили уже в силу итальянских интересов в Австрии. Поэтому почти сразу после прихода Гитлера к власти он выступил с предложением заключить пакт «о согласии и сотрудничестве» между Великобританией, Францией, Италией и Германией…
Когда проект дуче был опубликован, в прессе поднялся большой шум, да и было от чего…
О «Пакте четырех» были и имеются разные мнения и уверения. Вот американцы уверяли, что идея пакта принадлежит английскому премьеру Макдональду, который просто подбросил ее дуче во время визита в Рим. А Макдональд, мол, согласовал эту идею с госдепартаментом США. А США ее одобрили, потому что при ее реализации обеспечивалось создание реакционной Германии в виде «шпаги», направленной в СССР.
Итак, по уверению янки, «Пакт четырех» был антисоветским. Такая оценка из уст природных антикоммунистов и антисоветчиков выглядит подозрительно уже сама по себе. Усомнившись в ней, мы ошибемся вряд ли, ибо по замыслу Муссолини пакт был антиверсальским.
И поскольку уже в реальном масштабе времени вокруг этого момента было наворочено много всякого, о «Пакте четырех» я расскажу подробнее. Знание и понимание сути дела поможет нам и позднее — когда мы обнаружим в политике Муссолини совсем уж неожиданные черты…
Итак…
Впервые Муссолини положил идеи пакта на бумагу в начале марта 1933 года, пребывая в загородной резиденции Рокка делла Камината… И сразу замечу, что, во-первых, встреча его с Макдональдом состоялась позже, а во-вторых, дуче сразу же указывал на то, что претендует лишь на первый набросок и что, кроме Муссолини, у пакта есть еще три отца… Позднее мы это увидим… Суть проекта с поправками других «отцов» была такова…
I
Четыре западные державы — Италия, Франция, Германия и Великобритания — принимают на себя обязательство во взаимных отношениях друг с другом осуществлять политику эффективного сотрудничества с целью поддержания мира в духе пакта Келлога (декларативный пакт об отказе от войны как средства национальной политики. — С. К.)… В области европейских отношений они обязуются действовать таким образом, чтобы эта политика мира, в случае необходимости, была также принята другими государствами.
II
Четыре Державы подтверждают, в соответствии с положениями Устава Лиги Наций, принцип пересмотра мирных договоров при наличии условий, которые могут повести к конфликту между государствами. Они заявляют, однако, что этот принцип может быть применим только в рамках Лиги Наций и в духе согласия и солидарности в отношении взаимных интересов.
III
Италия, Франция и Великобритания заявляют, что в случае, если Конференция по разоружению приведет лишь к частичным результатам, равенство прав, признанное за Германией, должно получить эффективное применение…
IV
Четыре Державы берут на себя обязательство проводить, в тех пределах, в которых это окажется возможным, согласованный курс во всех политических и неполитических, европейских и внеевропейских вопросах, а также в области колониальных проблем…

Что все это значило при подстановке в общие формулы пакта конкретных государственных величин?
Зная ситуацию, можно было предполагать вот что. Действуя совместно и согласно, четыре державы могли решить две наиболее больные проблемы, созданные версальской системой, без войны.
Две проблемы — это: 1) Данциг и «Коридор»; 2) Судеты…
Задумано все было неглупо.
Англофранцузы, признавая права Германии на решение двух проблем в ее пользу, избегали напряжения европейской войны.
Выгоды для Германии были очевидны. Недаром фон Папен сразу заявил, что идея Муссолини «гениальна».
Что же до Италии… Ну, если бы через какое-то время с «подачи» Италии Польшу принудили вернуть немцам все лишнее, а Чехословакию — не ей по праву принадлежащие Судеты, то таким образом дуче мог бы обеспечить лояльность фюрера к проитальянской Австрии. Ведь такая Австрия была естественным «буфером» между рейхом и Италией.
Беседуя 15 марта с германским послом в Риме Ульрихом Хасселем (между прочим — противником идеи «оси»), дуче сказал:
— Пакт обеспечит вам пять-десять лет на вооружение на основе принципа равенства, и Франции на это нечего возразить. При этом и возможность ревизии мирных договоров будет официально признана, что практически ликвидирует ее…
Неудивительно поэтому, что уже разговоры о «Пакте четырех» вызвали тревогу у тех европейских стран, политическое лицо которых было в густом версальском пуху. То есть у стран Малой Антанты: Чехословакии, Румынии и Югославии, а особенно — у Польши. Ведь последней Версаль отвалил бывших германских земель особенно много.
Но и Чехословакия, «сшитая» в Париже из нескольких национальных «лоскутов», получила в Версале жирный кус в виде бывших австрийских, этнически немецких Судет.
А идея «пересмотра мирных договоров при наличии условий, которые могут повести к конфликту между государствами», почти прямо указывала на потенциальный европейский конфликт из-за Судет и польского «Коридора»…
Да и созданная не только волей южных славян, но и волей масонства, Югославия смотрела на «Пакт четырех» через призму возможных претензий к ней Рима (да и Берлина)…
Было им отчего беспокоиться!
«ПАКТ четырех» был подписан 15 июля 1933 года в рабочем кабинете Муссолини самим дуче и послами Англии, Франции и Германии.
Советская печать с момента опубликования уже проекта пакта подавала его как «антисоветский», игнорирующий Советский Союз и направленный на его изоляцию. В то время этот «рупор общественного мнения» был по своему политическому и национальному составу в немалой степени как троцкистским, так и антигерманским. Особенно резвились «Известия»…
Скрытым троцкистам пакт был не нужен потому, что тушил излюбленный ими «мировой пожар».
Реакционным «местечковым» выходцам из среды «избранного народа» он тоже был не нужен потому, что обеспечивал стабильность в Европе и мог способствовать улучшению отношений СССР с Германией.
Но забавное (только вот — забавное ли?) совпадение точек зрения: «Пакт четырех» подавали как антисоветский не только «Известия», но и многие буржуазные европейские газеты далеко не прогрессивного толка…
Почему?
Ну, относительно Европы все можно было объяснить так, как это объяснял 5 июля 1933 года члену Коллегии НКИД Стомонякову посол Франции в Москве Шарль-Эрве Альфан. И это объяснение стоит того, чтобы его привести дословно…
Речь шла о любимом литвиновском детище — коллективной безопасности, о двух только что заключенных СССР в Лондоне 3 и 4 июля пустопорожних конвенциях об определении агрессора с Эстонией, Латвией, Польшей, Румынией, Турцией, Персией, Афганистаном, Чехословакией и Югославией…
В этом списке не хватало, пожалуй, только Люксембурга, Монако и Лихтенштейна, но Альфан пришел поздравить русских с «успехом», однако резонно заметил:
— А в сущности, что дают материально заключенные вами конвенции? Кто будет судьей в случае нарушения этих конвенций кем-либо из участников?
— Общественное мнение всего мира! — дал Стомоняков удивительный по своей наивности ответ.
И даже прожженный дипломатический лис Альфан не выдержал:
— Общественное мнение! Что это такое! Его делает пресса. А прессу мы знаем. У вас она выражает хоть взгляды правительства. А чьи взгляды отражает она у нас, во Франции? Взгляды тех, кто платит. Я расскажу вам один случай, на который прошу не ссылаться… Один раз я вел переговоры с Румынией (Альфан был там послом. — С. К.). В интересах Франции я хотел дать в нашу прессу коммюнике. Однако оно появилось только в двух газетах. Большая пресса не захотела его опубликовать. Оказалось, что она уже была оплачена румынами. Заметьте, что коммюнике было послано министерством. Вот что такое общественное мнение!
К оценке Альфан можно было подыскать примеры и прямо по теме пакта. В ноябре 1933 года Бенеш — тогда министр иностранных дел Чехословакии, дал интервью главному редактору французской газеты «Жур» Тома…
Вот что представлял собой пакт в описании Бенеша…
«Когда господин Муссолини предпринял дипломатическую акцию, связанную с „Пактом четырех“, он имел в виду определенную идею, план, проект.
Мир, по его представлению, должен быть обеспечен путем раздела всего земного шара. Этот раздел мира предусматривал, что Европа и ее колонии образуют четыре зоны влияния.
Англия обладала империей, размеры которой огромны;
Франция сохраняла свои колониальные владения и мандаты;
Германия и Италия делили Восточную Европу на две большие зоны влияния;
Германия устанавливала свое господство в Бельгии и России.
Италия получала сферу, включающую дунайские страны и Балканы.
Италия и Германия полагали, что при этом большом разделе они легко договорятся с Польшей: она откажется от «Коридора» в обмен на часть Украины… Вы, наверное, помните в связи с этим заявление господина Гутенберга в Лондоне»…
Тома не публиковал это интервью пять лет, обнародовав его в 1939 году. И его можно понять — очень уж много тут было нагорожено чепухи.
Если бы четыре державы смогли договориться о таких серьезных конкретных вещах, как раздел сфер влияния, то им не было бы нужды заключать пакт того содержания, с которым мы уже знакомы.
Сам план раздела, излагаемый Бенешем, был удивительно наивен и географически невежественен, ибо вне идеи «раздела всего земного шара» оказывались целые континенты — две Америки и Африка, Китай, Тихоокеанский регион и много еще чего другого…
Ссылка же на заявление германского министра экономики Гугенберга тоже не стоила ломаного гроша— мы это сейчас увидим…
И все эти россказни были, конечно, провокацией Бенеша, для которого добрые отношения СССР и Германии означали крах.
И с Судетами при реализации и укреплении режима «Пакта четырех» Бенешу скорее всего пришлось бы расстаться без всякого Мюнхена…
Так было с прессой буржуазной…
А как там было с советской прессой?
Альфан считал, что уж в СССР-то она выражает взгляды правительства, то есть Сталина и Политбюро… Но он, увы, ошибался — тогда до этого было еще далеко.
Вот вам и пример…
В беседе с Альфаном Стомоняков помянул «меморандум Гугенберга», представленный на Международную экономическую конференцию в Лондоне, и сказал:
— Немцы жалуются, что наша пресса возбуждает советскую общественность против Германии. Однако сто лет так называемой большевистской пропаганды не могли бы достигнуть того эффекта, как один меморандум Гугенберга, после которого рабочие и крестьяне считают гитлеризм своим злейшим врагом…
— О, это очень верно, и то, что происходит в Германии, есть настоящий психоз, — тут же поддакнул Стомонякову буржуазный дипломат Альфан…
Да и как ему было не поощрить антигерманизм крупного литвиновского «кадра»!
А ведь о чем речь-то была…
Германская делегация на Международной экономической конференции в Лондоне вручила председателю Экономической ее комиссии меморандум министра экономики Гугенберга.
И литвиновский НКИД— по указанию, естественно, самого Литвинова — выдернул из этого документа одну фразу, заявил, что она прямо касается СССР, и тут же бухнул 22 июня 1933 года ноту на стол статс-секретарю аусамта Бюлову…
Вот эта фраза, приведенная в ноте:
«Второе мероприятие заключается в том, чтобы предоставить в распоряжение „народа без пространства“ новые территории, где эта энергичная раса могла бы учреждать колонии и выполнять большие мирные работы… Мы страдаем не от перепроизводства, но от вынужденного недопотребления (этой констатации обязан был аплодировать любой толковый марксист! —С.К.)… Война, революция и внутренняя разруха нашли исходную точку в России, в великих областях Востока… Этот разрушительный процесс все еще продолжается. Теперь настал момент его остановить».
Об СССР, как видим, здесь ничего не говорилось. Да и вообще тут имелось в виду нечто совсем иное… Однако литвиновцы нагло заявляли:
«В этом абзаце содержится прямой призыв со стороны делегации Германии к представителям других держав совместными усилиями положить конец „революции и внутренней разрухе, которые нашли исходную точку в России“, т. е. призыв к войне против СССР.
Кроме того, из всего контекста этого абзаца вытекает требование Германии, чтобы ей для колонизации была предоставлена территория Советского Союза».
Далее авторы этого — и подлого, и, одновременно, глупого — опуса-ляпсуса, тут же опубликованного в «Известиях», — выражали «решительный протест» и т. п.
Относил эту ноту в аусамт полпред Хинчук… Бюлов вяло выслушал всю эту галиматью и вяло же сказал:
— Я завтра уезжаю в отпуск, но заранее предупреждаю: ответ будет дан в острой форме.
— Дело не в форме, а в содержании!
— Но как раз содержание меморандума, переданного Гутенбергом, не дает никаких оснований для ваших подозрений! — возразил Бюлов. — Только из-за излишней чувствительности вы усмотрели здесь те мысли, которые давали бы вам повод заявить протест. Та часть, которая касается СССР, ничего общего не имеет с первой частью о колонизации в Африке. Речь шла не о войне против СССР и не о поселении в СССР. Имелись в виду поселения в Канаде, Чили и других южноамериканских странах, где Германия встречает затруднения при осуществлении поселений. В отношении же России и стран Востока, по преимуществу Китая, речь шла лишь о пониженной покупательной способности в этих странах…
— Эту фразу поняли так не только мы! — вскинулся Хинчук.
— Да, — устало согласился Бюлов. — Первоначально все неправильно восприняла «Дейли геральд» — газета, Германии враждебная…
Бюлов вздохнул и закончил:
— Германия в отношении СССР неизменно стоит на точке зрения традиционных дружественных отношений, никогда не примет участия ни в каких интервенционистских планах в отношении СССР и не имеет никаких территориальных претензий….
Начавшись в 1933 году, подобные провокации литвиновского НКИД в отношении Германии, ставшей национал-социалистической, продолжались почти до самой отставки Литвинова… Но эта крупная провокация была одной из первых…
И ведь Литвинов в Лондоне был. И знал полный текст. И вырвал из него, стервец, нужную ему фразу просто-таки с мясом. Да и, похоже, не сам выдернул, а воспользовался подсказкой «Дейли геральд»…
Да еще при этом, надо сказать, и Молотова дезинформировал и спровоцировал.
Увы, в точно такой же манере, тут же подхватывая и охотно раздувая любые оплаченные врагами европейского мира провокации западной прессы, действовала «советская» печать и в отношении «Пакта четырех»…
А ведь Муссолини СССР не игнорировал — мы в этом еще убедимся! И «Пакт четырех» был, по его замыслу, не антисоветским.
Он был антиверсальским!
ДА, ПАКТ атаковали и «справа», и «слева»… И он вскоре скончался, так никем и не ратифицированный… Ведь сразу же после его подписания в Риме французский министр иностранных дел Бонкур и французский премьер Даладье откровенно признавались 6 июля советскому коллеге Литвинову, заехавшему в Париж проездом из Лондона с Международной экономической конференции, что «Пакт четырех» интересен для Франции только как средство сближения с Италией…
«Очевидно, есть стремление оттянуть от Германии Италию, чтобы окончательно ее изолировать», — сообщал в НКИД его шеф.
И хотя в Италии писали, что «миссия Рима благодаря дуче становится всемирной!», а Гитлер прислал дуче особенно восторженную телеграмму с поздравлениями, пакт не стал значительным реальным фактом политической жизни мира. Поджигателей войны за океаном и их европейскую агентуру мир в Европе итало-германского образца не устраивал.
Однако пакт стал мостиком к первой личной встрече рейхсканцлера Гитлера и дуче итальянского народа Муссолини…
Эта встреча в Венеции 14 июня 1934 года напоминала встречу учителя —дуче, затянутого в парадную фашистскую форму, и ученика— фюрера, одетого в мешковатый цивильный костюм…
Основной темой стала судьба Австрии… Ведь в то время Альпийская республика находилась под влиянием не Берлина, а Рима. Так, в Австрии был весьма активен хеймвер — вооруженный фашистский легион, требовавший фашизации страны по итальянскому образцу. Возглавляли хеймвер молодой кавалерист князь Штаремберг и мрачноватый майор Фей, а финансировал — Муссолини.
Укреплялись, впрочем, в Австрии и местные нацисты, поддерживаемые, естественно, Берлином.
Венецианская встреча закончилась ничем. И даже можно сказать — крахом. После нее дуче заявил: «Этот назойливый человек, этот Гитлер— существо свирепое и жестокое. Он заставляет вспомнить Атиллу… Германия — страна варваров и извечный враг Рима»…
Вообще-то в 1932 году Муссолини издал небольшую работу «Доктрина фашизма», где называл немецкий народ «народом высшей культуры»… Так что Гитлер мог выбирать из двух противоположных оценок ту, которая ему была удобна.
Он одну и выбрал — что ж — Атилла, так Атилла… И коль так, Гитлер решил действовать иначе, и 28 июля 1934 года австрийские нацисты пытаются совершить государственный переворот. Но единственный успех — гибель проитальянского канцлера-католика Дольфуса, которого сменил канцлер в том же роде Шушнинг.
Дуче тоже решителен — он перебрасывает на перевал Бреннер 4 дивизии и готов вступить в Австрию. В то время он был увлечен идеей Дунайской конфедерации под гегемонией Италии, и его очень волновало возможное продвижение Германии к итальянскому Тиролю, Адриатике и Балканам. А Муссолини очень хотелось превратить Средиземное море в «итальянское озеро».
Австрийский путч провалился, и Муссолини делает заявление для прессы: «Германский канцлер не раз давал обещание уважать независимость Австрии. Но события последних дней со всей очевидностью показали, намерен ли Гитлер соблюдать свои обязательства перед Европой. Нельзя подходить с обычными моральными мерками к человеку, который с таким цинизмом попирает элементарные нормы порядочности».
Дело было, конечно, не в морали — дуче прекрасно понимал, что компетентный, национально мыслящий глава государства обязан руководствоваться его интересами и может быть «порядочен» лишь в той мере, в какой это не противоречит национальным интересам. Весь пыл Муссолини на деле мог быть объяснен одной фразой из служебной записки заместителя Литвинова — Стомонякова, который уже после аншлюса Австрии в 1938 году писал о проблемах Муссолини, получившего соседом «сильную Германию вместо слабой и полувассальной Австрии»….
Понимали, понимали Макс Литвинов и его замы всю естественность аншлюса, хотя и кричали публично о «насильственном лишении австрийского народа его политической, экономической и культурной независимости»…
Понимал это заранее и дуче, потому и пытался избежать неизбежного… Потому и не мог тогда простить «ученику» его напора…
В августе 1934 года его раздражение выплеснулось вновь публично — в беседе с журналистами в Остии.
— Ваши личные впечатления от фюрера? — спросили у него.
— Отвратительный сексуальный выродок и опасный сумасшедший!
— А насколько близки фашизм и нацизм?
— Германский национал-социализм — дикое варварство! — в запале дуче не заметил тавтологии и забавности мысли, допускающей варварство «культурное». — Европейская цивилизация будет разрушена, если позволить этой стране убийц и педерастов завладеть нашим континентом!
Давний друг, талантливый сумасброд и путаник, поэт и писатель Габриэле д'Анунцио, получивший от дуче титул князя, откликнулся еще более резко и еще более восторженно: «Я знаю, что прозорливость помогла тебе отбросить сомнения и вытолкать взашей этого подлеца, Адольфа Гитлера, с его мерзкой, вечно перемазанной в краске мордой. С его чудовищной клоунской челкой… Этот пачкун способен своей неповоротливой кистью измазать кровью все человеческое и божественное».
Вскоре д'Анунцио издаст сборник речей и статей «Teneo te, Africa» («Держу тебя, Африка!»), где воспоет итальянскую агрессию в Эфиопии, когда кровью женщин и детей были густо измазаны развалины эфиопских деревень… И уже это несколько обесценивало пафос «разоблачителя» — нацизм и немцев он не любил из-за крайней собственной неряшливости мыслей и чувств, которым был чужд германский рационализм.
Эмоционален и дуче. И 11 апреля 1935 года он собирает конференцию в Стрезе в связи с отказом Гитлера 16 марта от дальнейшего соблюдения военных статей Версальского договора и решением Германии восстановить всеобщую воинскую повинность.
В Стрезу съехались Фланден и Лаваль — от Франции, Макдональд и Саймон — от Англии. Италию представляли дуче и Фульвио Сувич.
Италия предлагала против рейха санкции, но Англия от этого уклонилась, и тут все ограничилось выражением «сожаления» по поводу вооружения Германии. Сошлись также на том, что подтвердили общую верность принципу сохранения суверенитета Австрии.
В ЕВРОПЕ сразу заговорили о «фронте Стрезы», но дитя мира оказалось мертворожденным.
Во-первых, 3 октября 1935 года Муссолини начинает вторжение в Эфиопию. И это в мире нравится далеко не всем, а Германия к действиям Италии относится спокойно.
Во-вторых, 16 февраля 1936 года на выборах в Испании побеждает Народный фронт. Это — отнюдь не шаг к социализму, но «розовой» Испанию назвать после этого уже было можно…
В-третьих, 7 марта 1936 года Германия восстанавливает в полной мере свою юрисдикцию над демилитаризованной Рейнской зоной, вводит туда войска и отказывается от Локарнских соглашений. Франция вновь лишь сожалеет и протестует — но не более того. Не учитывать этого дуче не может…
В-четвертых, в начале мая 1936 года Народный фронт побеждает и во Франции. Премьером становится социалист Леон Блюм. Франция уже отдает определенной краснотой, там проводятся некие социальные реформы, а Блюм 18 июня даже распускает экстремистские фашистские союзы.
В-пятых, 17—18 июля 1936 года в Испании начинается фашистский мятеж. Его глава — генерал Санхурхо, еще в марте получил заверения Берлина в поддержке. Получил он их в Риме…
Все вместе взятое и подвело дуче к необходимости как-то с фюрером договориться.
Они и договорились. Еще до мятежа адмирал Канарис — шеф военной разведки абвера, по поручению Гитлера вошел в контакт с начальником СИМ — итальянской службы военной разведки полковником генштаба Марио Роаттой…
49-летний Канарис и 47-летний Роатта, бывший в 1930 году военным апаше в Берлине, разработали план возможного подключения Италии к планируемому мятежу, и Муссолини его одобрил… Роатта же — уже в чине генерала — возглавил позднее итальянский экспедиционный корпус в Испании.
22 июля 1936 года Хосе Санхурхо погиб в авиационной катастрофе, и его функции принял на себя командующий африканской армией Франсиско Франко. Он тут же направил в Берлин и Рим офицеров связи с просьбой о помощи.
28 июля германские и итальянские самолеты начали переброску войск Франко из Тетуана в Испанском Марокко через Гибралтарский пролив в Андалузию.
2 августа в испанские воды вошли соединения германских и итальянских кораблей…
В августе же Муссолини получает от Франции такую пощечину, которая при его характере на ситуацию тоже, надо полагать, повлияла… Как-никак, с Францией он организовывал «фронт Стрезы» в поддержку Австрии, а Гитлера он публично аттестовал — как там? — «отвратительным сексуальным выродком и опасным сумасшедшим»…
А теперь он вместе с этим «выродком» шагает в Испанию…
Н-да…
И Муссолини предлагает Леону Блюму подписать совместное соглашение о… невмешательстве в дела Испании. Уж не знаю, насколько он был тут искренен, но объективные обстоятельства делали такой его шаг вполне разумным.
Имея немало проблем в Африке, истощать себя еще и в Испании было делом рискованным. Гитлер явно был склонен вмешаться в испанские дела так или иначе весомо, и, отстраняясь от них, Муссолини мог рассчитывать на то, что нарастающее единоличное — без помощи Франко со стороны Италии —участие немцев в интервенции приведет к отвлечению внимания и сил Германии от Австрии.
А заодно можно было улучшить и отношения с Францией.
Но Блюм не то что отказал. Он просто не ответил дуче, а вскоре публично заявил: «Я доверяю Муссолини не больше, чем Гитлеру. Я пожал бы руку Гитлеру, но ни за что — Муссолини».
И затем приказал разорвать все контакты с Италией.
Оплеуха, как видим, была еще та…
Но почему же Блюм отказал?
Пожалуй, вот почему…
ВПРОЧЕМ, вначале — небольшое отступление…
Поводом к такой жесткой реакции «социалист» Блюм объявил ответственность-де дуче за смерть Маттеотти.
Джакомо Маттеотти — видный итальянский социалист, депутат с 1919 года, в апреле 1924 года выступил на первом заседании нового парламента с резкой разоблачительной антифашистской речью, а вскоре был похищен и 10 июня убит. Муссолини тогда еще лишь осваивал роль вождя нации, и положение его было от прочного далеким.
Маттеотти же представляется мне фигурой не так чтобы ясной. Ровесник дуче (оба родились в 1883 году), адвокат, богатый землевладелец из ломбардского городка Ровиго близ Венеции (Муссолини называл его «социалистом-миллионером»), он готовился опубликовать некие разоблачительные документы, но его антифашизм был скорее аристократического толка, хотя Маттеотти и числился по «социалистическому» «ведомству».
Ведь Муссолини был приверженцем реальных и широких социальных реформ, причем обладал для их проведения и властью, и поддержкой активной части широких масс. Более того — он такие реформы уже проводил! Собственно, дуче ведь и сам начинал как социалист, но сытый по горло левой болтовней, он — человек действия — начал действовать, создавая свою «корпоративную систему». Это был не социализм, но и не совсем капитализм…
То есть Муссолини действовал тогда так, что крупные землевладельцы и прочие крупные владельцы имели основания для тревоги. Позднее стало ясно, что многие страхи преувеличены. Но ведь это стало ясно позднее… Да и опасения в чем-то оправдались — понятие «капитализм» было для дуче ругательным.
К слову, Муссолини и законы, направленные против масонства, вводил. А «демократы» их осуждали как «антидемократические»…
Фашизм, как и позднее получивший власть и возможность реформ нацизм, был явлением весьма сложным. Вспомним хотя бы слова дуче, сказанные им Герингу весной 1939 года во дворце «Венеция» о схожести советских и фашистских целей по борьбе с плутократией… И ничего плохого в том не было — цели-то были вполне достойными и благородными.
В СССР даже такой умница, как Сталин — чуть ли не единственный к началу тридцатых годов творческий марксист, определял эти два массовых социальных течения как диктатуру наиболее реакционных кругов капитала, но это было все же далеко не так…
Наиболее реакционные круги всегда настолько презрительны к «быдлу», что сама идея существенного и устойчивого улучшения их положения для этих кругов ненавистна. Достаточно почитать, например, то, как природный представитель элиты, выпускник закрытой аристократической школы Харроу и Белиол-колледжа Оксфорда Леопольд Эмери — член правления военно-судостроительной фирмы «Кэммел Лэрдз», директор железнодорожной компании «Саузерн рэйлуэй», президент Имперской сахарной федерации, директор Дарманпендской южноафриканской золотодобывающей компании, президент канадской сельскохозяйственной компании «Траст энд лоун», имеющий интересы также в горной промышленности Австралии и Юго-Западной Африки, — оценивает английских горняков, после неудачной забастовки вернувшихся на работу на условиях шахтовладельцев: «Это была разбитая, но затаившая злобу армия», или с каким пренебрежением он высмеивает введение Гитлером рабочих в состав советов директоров, чтобы понять, насколько химически чистая элита реакционна и непримирима по отношению к массам.
В России большевики решили проблему наиболее основательно, сказав, что «лишь мы, работники всемирной, великой армии Труда, владеть Землей имеем право, а паразиты — никогда»!
В Италии же, а позднее и в Германии, два авторитарных и ярких лидера предложили массам свою альтернативу большевистскому способу разрешения противоречий между Трудом и Капиталом и заявили, что в сильном национальном государстве классовое сотрудничество возможно.
Большевики вообще отвергали Капитал.
Дуче и фюрер не отвергали его, но и не были склонны ставить его интересы во главу своей политики. Их социальная политика была весьма сильной и действенной. Она, как и у большевиков, прямо апеллировала к массам.
И это не могло не вызывать ненависти у наиболее элитной (и, значит, автоматически наиболее реакционной) части итальянского общества. Не могло это нравиться и наиболее элитной (и, значит, автоматически наиболее реакционной плюс космополитической) части имущих слоев планеты.
Как я догадываюсь, Маттеотти и стоящие за ним круги просто хотели левой фразой защитить интересы правых. Ну в самом-то деле — не пролетарскую же республику взамен корпоративной республики дуче призывал строить в Италии «социалист» Маттеотти!
Да и какой там «социалист»! В 1922 году Маттеотти вышел из Итальянской социалистической партии вместе с ее правым крылом и образовал так называемую Объединенную социалистическую партию трудящихся Италии. Стал ее секретарем, вел ожесточенную кампанию против Компартии Италии, зато к фашизму — как политическому течению — был достаточно лоялен.
Вот почему «дело Маттеотти» представляется мне чем-то вроде давнего французского «дела Дрейфуса». Уж очень вокруг него был поднят шум в итальянской прессе. А «демократическая» пресса даром никогда не шумит, она шумит лишь за немалые деньги…
С трибуны парламента Маттеотти обвинял фашистов в том. что их поход на Рим финансировали… масоны. Что ж, «молодой фашистский волк» Итало Бальбо масонством действительно увлекался. Но такие обвинения отнюдь не исключали масонства самого Маттеотти. Очень уж братья-«каменщики» были всегда мастерами многоходовых комбинаций.
Невидимые силы масонства умеют «создать общественное мнение», а убийство Маттеотти (еще и неясно, кем спровоцированное) чуть не свалило Муссолини, хотя даже вдова Маттеотти считала, что лидер фашистов непричастен к смерти ее мужа и глубоко ею потрясен. Оно так, к слову, и было.
Тем не менее Блюм в 1936 году вытащил это старое грязное белье 24-го года, превратив его в антиитальянское знамя…
Но почему?
Думаю, дело тут было в личности самого Блюма… Как и Маттеотти, он родился далеко не в хижине… Еще в молодости — в конце 90-х годов XIX века — из карьеристских соображений стал социалистом, не порывая связи с монополистическим капиталом. Эти связи со временем лишь укреплялись и потому, что его газету — орган соцпартии «Попьюлер» финансировали крупные предприниматели, и потому, что Блюм был членом правления крупнейшего парижского универмага «Галлери Лафайет».
Такой вот лидер «Народного» фронта…
Блюм особо не скрывал, что, по его мнению, Франции необходимо следовать в фарватере США. И даже более того — позднее (в 40-е годы реальной истории) он не стеснялся писать в «Попьюлер» о желательности ликвидации суверенитета Франции и вообще всей Европы, о благотворности мирового господства США, о желательности «мирового правительства» и «сверхгосударства»…
Мурло глобализма, космополитизма и тайного масонства выпирало тут из каждого тезиса.
Такой вот у «павшего от руки реакции» Маттеотти оказался защитничек и почитатель… Деталь, как выражаются люди знающие, — знаковая!
Соединенные Штаты, как мы знаем, готовили новую мировую войну, начало которой опять должен был положить внутриевропейский конфликт.
Позиция Муссолини объективно была способна напротив — сгладить острые углы и ослабить напряженность. Но глобалистам требовалось иное…
И Блюм окончательно толкнул дуче в сторону фюрера…
Да он и сам поглядывал в направлении Берлина все чаще…
ГИТЛЕРА такое развитие ситуации вполне устраивало. Блокируясь с Италией и отдавая ей ведущую роль в помощи Испании, он в свою очередь отвлекал дуче от Австрии, отдавая ему его любимую игрушку — идею итальянского Средиземноморья… А сближаясь с дуче, фюрер отрывал его от англофранцузов.
Но и дуче боялся чрезмерно теплых отношений между Германией и Англией… Да и Францией.
В итоге движение двух лидеров в сторону друг друга оказалось взаимным, встречным.
Блюм с подачи своих «фартучных» братьев-«вольных каменщиков» отвесил дуче «плюху». А вот фюрер вскоре после этого уведомил Рим, что он готов признать новый статус Итальянского королевства как Итальянской империи. Остальные великие державы от этого воздерживались, и для числившего себя древним римлянином Муссолини это было лестно.
С 21 по 24 августа в Германии гостил Чиано. Приехав на Нюрнбергский съезд, он провел переговоры с министром иностранных дел фон Нейратом. Потом его принял и сам Гитлер.
В сентябре 1936 года фюрер направляет к дуче министра юстиции Ганса Франка. Франк хорошо владел итальянским и должен был без лишних ушей переводчиков пригласить дуче в Берлин.
Франк уехал, а в Берлин в конце октября приехал Чиано. И 25 октября 1936 года стороны подписали свое первое соглашение.
1 ноября Муссолини выступил с речью в Милане на площади дель Дуомо…
— Встречи в Берлине, — заявил он, — внесли существенный взгляд в переговорный процесс между двумя странами… Договор Берлин — Рим не столько связующее звено между Германией и Италией, сколько ось, вокруг которой соберутся все страны, исполненные воли к сотрудничеству и миру…
Однако до полного перелома в отношениях был еще почти год. Зато дуче вел диалог с Лондоном, заключив с ним, как мы помним,
2 января 1937 года первое «джентльменское соглашение».
Через два дня, 4 января, в Риме появился Геринг для прояснения хода дел. Но главное, что ему удается выяснить: дуче не склонен ни к каким уступкам в «австрийском» вопросе.
— Думаю, в стратегическом плане аншлюс неизбежен, — бросает зондирующий вопрос Геринг.
— Нет, — качает головой Муссолини, — об изменении статус-кво не может быть и речи…
— Возможно, мы обсудим эти вопросы во время вашего визита в Берлин? — вновь зондирует почву Геринг.
— А что, он уже решен? — удивляется дуче. — Я об этом ничего не знаю…
Он отказывался от визита в Берлин 5 (пять) раз! Но когда он туда поехал в сентябре 1937 года, то встретили его как древнеримского триумфатора — в течение недели один за другим следовали парады, смотры, митинги и приемы.
В Мекленбурге для него были устроены большие маневры с применением танков. В Эссене ему показали заводы Круппа…
Муссолини получил полное представление о возможностях Германии и фюрера и был покорен. Завершился визит грандиозным митингом на олимпийском стадионе в Берлине. Гитлер говорил о Муссолини как о человеке, который неподвластен истории потому, что он сам создает историю.
Прожекторы, черные мундиры СС… Фанфары исполняют марш из «Аиды»… Стадион ревет: «Хайль дуче!»
Растроганный дуче, стоя на трибуне перед многотысячной аудиторией, бросает в микрофон:
— Итальянский фашизм обрел наконец друга, и он пойдет со своим другом до конца… Мы боремся, чтобы не допустить упадка Европы, спасти культуру, которая может еще возродиться при условии, если она отвергнет фальшивых и лживых богов в Женеве и Москве…
Над стадионом вспыхивали молнии, гремел гром… И вскоре с небес хлынул осенний ливень… Страсти, однако, он не затушил…
В БЕРЛИНЕ дуче обрушился на «фальшивых и лживых богов» сразу и в Женеве, и в Москве…
К тому времени прошел уже почти год, как Риббентроп и виконт Мусякодзи подписали антикоминтерновский пакт, заключенный между Германией и Японией. Это произошло 25 ноября 36-го года, а 6 ноября 1937 года к нему присоединилась Италия…
Осенью 36-го года Италия и рейх только начинали настоящее взаимное знакомство, и примерно за месяц до 25 ноября только что (в июне) назначенный министром иностранных дел Чиано привез Гитлеру досье Форин Офис «Германская опасность».
Копию его выкрали в Лондоне итальянские СИМ, и теперь его читал Гитлер, а Чиано молча наблюдал за его реакцией…
Фюрер читал документ внимательно, закончив, минуту помолчал, а потом зло спросил:
— Итак, по мнению англичан, в мире есть две страны, руководимые авантюристами: Германия и Италия?
— Как видите, господин рейхсканцлер!
— Но Британскую империю тоже создали авантюристы. А вот теперь ею правят бездарности!
Чиано вежливо промолчал, а фюрер продолжил:
— Сами видите, что союзу демократий надо противопоставить наш союз! Надо перейти в наступление!
— Но это встревожит многих!
— Да! И с точки зрения тактики мы в качестве маневра используем антибольшевизм. А тогда те, кто опасается пангерманизма или итальянского империализма и могли бы объединиться против нас, скорее будут склонны к обратному. Да — если они усмотрят в германо-итальянском союзе барьер против внутренней и внешней угрозы большевизма.
Чиано молчал, но уже крайне заинтересованный, и Гитлер объяснил ему:
— Мой план таков… Если Англия увидит, что постепенно создается созвездие государств, готовых под знаменем антибольшевизма образовать единый фронт с Германией и Италией, что мы создали единый блок в Европе, на Востоке, на Дальнем Востоке и даже в Южной Америке, то она не только воздержится от борьбы с нами, но постарается найти средства и пути для соглашения с этой новой политической системой…
— А если нет? — встрепенулся Чиано.
— Что ж, в противном случае — если Англия будет по-прежнему замышлять планы нападения и стремиться выиграть время, мы ее просто разгромим, потому что вооружение Германии и Италии будет происходить быстрее…
— Но потенциал Англии все же велик! — возразил посланец дуче..
— О! Дело не только в строительстве судов, орудий и самолетов! Британцам надо будет еще приступить к значительно более длительному и трудному перевооружению духовному…
План Гитлера был обширен и неглуп.
Блок в Европе — это Германия, Италия, Испания, Венгрия…
Восток — Польша.
Дальний Восток — Япония и зависящие от нее районы Китая, прежде всего Маньчжоу-Го…
В Южной Америке позиции немцев тоже были весьма сильны. Достаточно вспомнить, что Эрнст Рем в двадцатые годы создавал армию Боливии…
Но антибольшевизм Гитлера (да и Муссолини) не означал автоматического антисоветизма. У Меера — Макса Литвинова его антинацизм был густо подкреплен германофобством как таковым. И он к середине тридцатых засадил в «тело» двусторонних наших отношений с немцами немало «заноз»…
А вот у Гитлера два вроде бы близких понятия не отождествлялись безоговорочно. И в доверительной беседе он видел стержнем своего антибольшевистского блока не идею уничтожения большевистского СССР, а создание такой политической системы государств, где антибольшевизм был бы основой прежде всего внутренней политики.


В целом такая концепция была ориентирована на войну отнюдь не автоматически. Если разобраться, она вообще не была ориентирована на войну, используя антикоммунизм как действительно тактическое средство выиграть время, чтобы окрепнуть и взять на себя в Европе функцию лидера.
Собственно, это были старые идеи «Серединной Европы» под германской рукой, переосмысленные с учетом новых реальностей… Ранее базой союза предполагалась экономика. Теперь— мировоззрение…
Вскоре после беседы фюрера с Чиано этому плану Гитлера было положено начало подписями Риббентропа и Мусякодзи. Но план этот, повторяю, не мыслился им как антирусский и антисоветский.
Да и для Муссолини все было не так уж и однозначно. Мы еще это увидим — в свое время.
ПО ВОЗВРАЩЕНИИ в начале ноября 1937 года в Рим из грандиозно чествовавшего его Берлина дуче был встречен на вокзале — кроме, естественно, прочих — и Габриэле д'Анунцио…
— Этот союз приведет Италию к краху, — предупредил он дуче.
— Чепуха!
— Нашим лучшим союзником была и остается Франция!
— Глупая чепуха!
— Это ты глупец!
Взбешенный бывший друг удалился на свою виллу у озера Гарда— к молодой красивой медсестре-австриячке Эми Хейфлер, а для дуче начинается период «австрийских» сомнений… Ведь однажды он публично заявил: «Я никогда не позволю, чтобы Австрия — этот оплот Средиземноморья— стала жертвой пангерманизма». Хотя вскоре после заключения Антикоминтерновского пакта он как-то бросил, что ему надоело защищать независимость Австрии…
Закончились сомнения 10 марта 1938 года, когда Муссолини получил личное письмо Гитлера. Его передал личный представитель фюрера, принц Филипп Гессенский, зять итальянского короля, женатый на его дочери, принцессе Мафалде.
«Внастоящее время, — писал фюрер, — я преисполнен решимости восстановить законность и порядок в своем отечестве. Со всей ответственностью я хочу заверить Ваше Превосходительство, Дуче фашистской Италии: 1) я рассматриваю этот шаг всего лишь как необходимую меру в целях национальной самообороны… 2) В критический для Италии час я подтверждаю непоколебимость моих добрых чувств по отношению к Вам. Прошу Вас не сомневаться в том, что они и в будущем не претерпят никаких изменений. 3) Какие бы последствия ни повлекли бы за собой предстоящие события, я начертал четкую границу между Германией и Францией и сейчас провожу такую же четкую границу между Италией и ним. Это — Бреннер. Принятое мной решение никогда не будет подвергнуто сомнению, ни, тем более, изменениям».
И 12 марта Гитлер въезжает в Вену… Накануне, в пятницу 11 марта, в половине десятого принц Филипп позвонил Гитлеру из Рима.
— Я только что вернулся из палаццо Венеция. Дуче отнесся к письму весьма дружелюбно и передает вам свои наилучшие пожелания… Он сказал, что его позиция определена дружбой, освященной «осью»…
В Берлине явно и с удовлетворением перевели дух…
— Прошу вас, передайте дуче, что я это буду помнить всегда!
— Понял, мой фюрер!
— Всегда, всегда, всегда! Что бы ни случилось. Я готов идти с ним рука об руку, что бы ни случилось!
— Да, мой фюрер!
— Если ему когда-либо понадобится моя помощь, если он будет в опасности, то я буду рядом с ним, даже если весь мир встанет против него…
— Да, мой фюрер!
Гитлер был искренним националистом и родину свою любил, а родиной его была Австрия, хотя он остро был предан идее Большой Германии. Которую, впрочем, не мыслил себе без Австрии…
Позиция, занятая в конце концов дуче, была прежде всего реалистичной, но всегда ли люди, а тем более — государственные лидеры ведут себя здраво?
И Гитлер был благодарен дуче прежде всего по-человечески… Ведь завтра бывшему мальчику Адольфу предстоял день, его и страшащий неизвестностью, и, возможно, несущий самый сладкий триумф — счастье воссоединения его малой немецкой Родины с Родиной большой…
Напряжение к вечеру 11 марта достигло максимума, а ответ дуче сразу разрядил его…
Однако сам дуче был от радости далек, как и итальянцы, в глазах и в душах которых дуче сразу же потускнел…
И нервная реакция Муссолини выразилась в том, что 16 апреля он заключает «второе джентльменское соглашение» с Англией.
Но общий курс уже почти решен. Как и было сказано им в Берлине, дуче уже почти готов был идти с Германией до конца…
Что же до д'Анунцио, то 31 марта он обрел свой конец на собственной приозерной вилле. А Эми Хейфлер, исчезнув, вскоре появилась в Берлине. И «своевременная» смерть поэта-германофоба поставила психологическую точку в антигерманском прошлом дуче.
5 мая 1938 года он с большой помпой встречает в Риме Гитлера, прибывшего к нему с ответным визитом. Итальянцы же поначалу сдержанны, но Гитлер умеет завоевывать симпатии, в том числе и женские. Мужчин он привлекает тем, что четко дает понять — спорных вопросов между двумя державами более нет и не будет, включая тему Южного Тироля.
В 1922 году по инициативе инженера Пьери Пуричелли дуче начал программу строительства первых в Европе автострад. Собственно, и слово-то это имеет итальянский корень от «strada» — «улица», а более позднее немецкое «autobahn» («bahn»— «путь, дорога») — всего лишь словесная калька с итальянского, как и сама нацистская программа имперских автобанов.
По новенькой автостраде-автобану дуче и его гость мчатся в Неаполь. Там их ждал военно-морской парад, бурные встречи, Неаполитанский залив… Внушительно застывшие в парадном стою в немалом количестве подводные лодки вдруг как одна забурлили вокруг себя водой и одновременно погрузились. Через несколько минут они так же синхронно дали торпедный залп.
Гитлер, дуче, король, важные гости наблюдали за этим с борта крейсера «Кавур»… Рядом стоял на бочке крейсер «Юлий Цезарь»…
Голубой залив, итальянский май, веселые неаполитанские песенки…
Когда Гитлер вернулся, то в близком кругу признался:
— Неаполь! Если не считать средневековых замков, он вполне мог бы сойти за южноамериканский город… Но двор в замке — какие изумительные пропорции, как все продумано, как одно сочетается с другим!
Гитлер умолк, а потом мечтательно сказал:
— Моя мечта — безвестным художником приехать сюда и просто бродить здесь.
Потом развел руками и удрученно закончил:
— Куда там! Вместо этого —тут отряды, там отряды, да еще дуче, который, конечно, грандиозная личность, но его хватает самое большее натри картины…. Так я из картин ничего и не посмотрел…
Дома, в рейхе, ему тоже, впрочем, было уже не до картин. Впереди уже маячила проблема Судет…
И — Мюнхен…
Когда судетская проблема достигла пика остроты, ее сгладил дуче как инициатор конференции четырех держав в Мюнхене в том же «раскладе», который составлял «Пакт четырех»… И в конце сентября 38-го года Муссолини почувствовал себя вершителем судеб Европы — он посредник между великими державами, он отвел от континента угрозу войны, он вновь очень помог фюреру, и тот чуть ли не преданно вторит ему в каждом жесте…
А всего через три с лишним месяца, 15 января 1939 года, маршал Пьетро Бадольо представляет дуче невеселый рапорт. Эфиопская и испанская кампании опустошили военные склады… Острый дефицит снаряжения и горючего… Артиллерия безнадежно устарела… Средств ПВО нет, тяжелых танков нет, да и вообще с танками плохо. Военно-воздушные силы имеют на вооружении устаревшие самолеты с почти выработанным ресурсом.
Да, в Европу пришел 1939 год. Последний мирный… И Италия вступала в него сильно милитаризованной, но слабо вооруженной…
Хотя молодая Италия уверена в своем будущем и всматривается в него блестящими глазенками восьмилетних мальчишек из молодежной организации «Балилла». В бодром моторизованном строю они катят по улицам итальянских городов на мотоциклах под приветствия взрослой толпы…
Генеральный секретарь Национальной фашистской партии пятидесятилетний Акиле Старачи, много сил отдающий развитию спорта и укреплению здоровья нации, формулирует идеал юного фашиста:
«Для юного фашиста жизнь — это долг, совершенствование, борьба. Надо жить для себя, но прежде всего — для других. Фашизм верит в святость героизма и отвергает корыстные расчеты. Жизнь — это постоянный бой»…
Германия тоже уверена в будущем. И оно уже весьма прочно подкреплено оружием. Но пока что Германия расширяет свое влияние по-прежнему бескровно.
15 марта 1939 года она вошла в Прагу…
Финал «чешской рапсодии» оказался не только бурным, но и скоротечным, и дуче был извещен о нем постфактум — телеграммой фюрера… Чуть раньше, 25 февраля, он беседовал с Чиано о Юлии Цезаре, не столько проводя аналогии, сколько вздыхая о величии замыслов того, кто жил на одной с дуче римской земле почти за две тысячи лет до него…
Очевидно, поэтому 15 марта дуче в сердцах бросает Чиано:
— Союз с Германией настолько абсурден, что о нем вопиют даже камни…
— О, дуче! Я в отчаянии — ваш престиж под угрозой! Фюрер отводит вам второстепенную роль сателлита, — тут же поддакнул тестю Чиано…
Но дуче, уже остывал:
— Германия слишком могущественна, и Италии надо быть на ее стороне. Нас всего сорок два миллиона, а немцев — в два раза больше.
— А Англия и Франция?
— Они слишком слабы…
Итогом такой трезвой оценки и стал «Стальной пакт», подписанный 22 мая 1939 года в Берлине Чиано и Риббентропом. Зять дуче, впрочем, к немцам внутренне оставался холоден. И он был все более склонен совать при случае палку в то «колесо», на котором вращалась ось «Берлин — Рим»…
Для Гитлера же теперь становится актуальной проблема Польши. И тем же летом своего пика достигает ситуация вокруг позиции России — в отношении Польши, в отношении военного союза с Англией и Францией, в отношении германского нацистского рейха…
Имели свое значение и наши отношения с фашистской Италией…



Глава 6

Не все дороги ведут в Рим, однако…


26 НОЯБРЯ 1921 года председатель Российской экономической делегации Вацлав Боровский и министр иностранных дел Италии Т. делла Торетта подписали предварительное соглашение между РСФСР и Италией об урегулировании ряда проблем. В тот же день аналогичное соглашение было подписано между Италией и Украинской ССР.
Это означало признание Италией Советской России де-факто… Что же до признания де-юре, то оно задержалось…
В том ноябре 1921 года Итальянское королевство еще вовсю было освещено солнцем парламентаризма… И в том же ноябре в Риме прошел 1-й конгресс Фашистской партии. Сразу скажу, что 2-й ее конгресс прошел в октябре 1922 года в Неаполе. После этого все в партии определялось вождем — дуче и Большим Советом фашизма, ставшим с 1928 года по конституции органом государственной власти.
30 октября 1922 года, в разгар успеха знаменитого похода чернорубашечников дуче на Рим, король Виктор-Эммануил III предложил фашисту Муссолини сформировать новый кабинет министров.
Дуче согласился, и в первом фашистском правительстве он кроме портфеля премьера оставил за собой портфели министра внутренних дел и министра иностранных дел.
А 1 ноября 1922 года группа фашистов совершила налет на Торговый отдел Представительства РСФСР в Риме. Один из служащих был выведен на лестницу и расстрелян.
Ленин написал тогда наркому иностранных дел Чичерину:
« Т. Чичерин! Не придраться ли нам к Муссолини и всем (Воровскому и всему составу делегации) уехать из Италии, начав травлю ее за фашистов?.. Повод к придирке удобный: вы наших били, вы дикари, черносотенцы хуже России 1905 года и т. д. По-моему, следует. Поможем итальянскому народу всерьез.
Ваш Ленин».
На деле все ограничилось протестом Наркоминдела МИДу Италии, ибо вряд ли отъезд Воровского был нам выгоден. В подтверждение сказанного просто приведу выдержку из шифровки, направленной тем же Лениным Орджоникидзе 5 апреля 1921 года:
«Подтвердило ли совправительство Грузии концессию итальянцам на ткварчельские копи, когда, каковы условия… Второе, насчет чиатурских марганцевых копей: перевели ли немцев-собственников на положение арендаторов или концессионеров… Крайне важно, чтобы по этим… вопросам решения были самые быстрые. Это имеет гигантское значение и для Грузии, и для России, ибо концессии, особенно с Италией и Германией, необходимы безусловно, как и товарообмен за нефть, в большом масштабе с этими странами…»
В Италии прошел первый «установочный год»… И 30 ноября 1923 года премьер-фашист заявляет, что его правительство не видит никаких препятствий для признания Советской России.
7—11 февраля 1924 года путем обмена нотами нормальные дипломатические отношения на уровне посольств были наконец установлены.
С фашистской, замечу, Италией…
8 февраля 1924 года был подписан первый итало-советский договор о торговле и мореплавании…
И тоже — с фашистской Италией…
Под руководством дуче Италия неплохо развивалась, еще более успешно развивалась Россия под руководством большевиков. Рос и торговый обмен между ними, от портов Италии курсом на советские порты Черного и Азовского морей и обратно бодро дымили трубами грузовые пароходы.
С началом тридцатых годов стала очевидной необходимость нового договорного подкрепления экономических торговых связей. И 6 мая 1933 года в Риме было подписано Соглашение о торговом обмене, в удостоверение чего поставили свои подписи и приложили печати «Уполномоченный Союза Советских Социалистических Республик господин Михаил Левензон, член Коллегии Народного Комиссариата Внешней Торговли и Торговый Представитель Союза Советских Социалистических Республик в Италии, и Уполномоченный Италии Кавалер Бенито Муссолини, Глава Правительства, Премьер-Министр, Статс-Секретарь, Министр Иностранных Дел и Корпораций, временно исполняющий обязанности Министра Финансов».
Да, Муссолини пожелал лично — как сообщал об этом в НКИД СССР полпред в Риме Потемкин — подписать соглашения и дал по этому поводу роскошный банкет в Министерстве корпораций…
Корпорации, числом 22, были в Италии дуче органами государственного управления и регулирования хозяйственной жизни… Имелись корпорации из шести рабочих и шести предпринимательских конфедераций по направлениям промышленности, сельского хозяйства, торговли, морского и воздушного транспорта, железных дорог и речного судоходства, банков и страховых обществ…
И государственное регулирование экономики давало неплохие плоды. Так, число больниц в Италии уже в 1930 году увеличилось по сравнению с 1922 годом в четыре раза, зато детская смертность снизилась в три с половиной раза.
По скоростной трассе, проложенной прямо на крыше основного здания фирмы «Fabrica Italiana Automobili Torino (FIAT)», мчались новые автомобили, министр авиации Итало Бальбо во главе эскадрильи серийных «Савойя-Маркетти СМ-55» облетел полмира…
В марте 1934 года было объявлено, что «все промышленные ценности, находящиеся во владении четырех крупнейших банков Италии, должны быть переданы в государственный орган» — Институт промышленного восстановления (IRI — Institute di ricostruzione industriale).
ИРИ при этом получал контроль над всей экономикой, вовлекая в свою орбиту и тот Banca commerciale Italiana, большинство акций которого ранее принадлежало американцам.
Конечно, все это было далеко не так решительно, как в Стране Советов, но относить фашистскую Италию — как и нацистскую Германию — к чисто капиталистическим государствам было уже нельзя…
В НАЧАЛЕ мая 1933 года Муссолини подписал торговое соглашение с нами, а 28 мая в 11 часов утра дуче в государственной резиденции палаццо «Венеция» принял советского полпреда Потемкина.
— Я уезжаю на две недели в Москву для информирования Наркоминдела о нынешнем состоянии наших отношений и их перспективах и счел своим долгом проститься с главой правительства, — сообщил полпред. — Одновременно я хотел бы рассказать о том, к каким выводам я пришел за полгода своей работы в Италии…
Муссолини слушал внимательно, и его выразительный взгляд был спокоен, а Потемкин приступил к сути…
— Мое общее заключение сводится к тому, что со стороны итальянского правительства проявляется желание поддерживать и развивать сотрудничество с СССР.
Муссолини кивнул головой.
— В качестве иллюстрации могу отметить, во-первых, ваши личные старания, господин Муссолини, и усилия ваших послов в Берлине и Москве содействовать восстановлению дружественных отношений СССР и Германии. Во-вторых, — заключение итало-советских торговых соглашений…
Муссолини опять кивнул головой.
— В-третьих, как яркий пример благожелательного отношения к нашей работе хочу отметить исключительно внимательный прием, оказанный нашим военному и морскому атташе местными военными и гражданскими властями при последней служебной поездке обоих по северу Италии.
Муссолини широко улыбнулся, а Потемкин, улыбнувшись в ответ, заявил:
— Правительство СССР тоже проникнуто искренним желанием сохранить и развить дружественные отношения с Италией…
— Господин посол, — остановил Потемкина дуче, — я весьма благодарен вам за вашу оценку наших отношений и всецело к ней присоединяюсь. Хотел бы лишь добавить, что, по моему мнению, нынешние итало-советские отношения являются не только «дружественными», но и «сердечными»…
— Согласен, однако на ясном общем фоне итало-советского сотрудничества имеются и некоторые преходящие тени, — выражение лица полпреда сразу стало соответствовать его фамилии, Муссолини насторожился, а Потемкин пояснил: —Дело идет об антисоветских выступлениях органов фашистской печати — «Реджиме фашиста» и «Пополо д'Италия»… Там, в частности, заявляется, что экономическое наше сотрудничество преходяще, а перспектив у политического сотрудничества нет.
Муссолини поморщился, и Потемкин понимающим тоном закончил:
— Я в недоумении— ведь и вы сами, господин премьер-министр, и ваше правительство не раз обнаруживали заинтересованность в поддержании и развитии как экономических, так и политических связей. И по вашей личной инициативе ставился вопрос о договорном оформлении политических наших взаимоотношений… И вот ваши официозы…
Муссолини поморщился еще сильнее и ответил:
— Я благодарен вам за то, что вы откровенно указываете мне на наличие некоторых теней в наших отношениях… Но значение их не стоит преувеличивать! Тираж «Реджиме фашиста» ничтожен, и его издает человек, всегда желающий иметь особое мнение. Что касается «Пополо д'Италия», то ее статья лишена такта и неправильна по существу…
Чуть помолчав, дуче твердо сказал:
— Но эта статья не может устранить того несомненного факта, что именно я поставил вопрос о заключении политического договора Италии с СССР.
— Увы, дело застопорилось…
— Да, но если бы вы выяснили, считает ли Советское правительство возможным заключение такого договора, то я вполне присоединился бы к такому мнению.
Теперь кивнул головой Потемкин, а Муссолини пояснил:
— Более того, скажу прямо, что считаю заключение такого договора не только возможным, но желательным и полезным.
И Муссолини начал загибать пальцы, считая:
— Во-первых, это содействовало бы консолидации международного мира… Во-вторых, тверже оформились бы наши дружественные отношения… А в-третьих, и я считаю это весьма существенным, договор мог бы устранить сомнения и опасения, вызываемые у СССР пактом четырех держав…
Муссолини коротко раскинул ладони, свел их, выдержал паузу и продолжил:
— Советская печать высказывает ту мысль, что пакт может стать орудием политики, направленной против Страны Советов. Но это ошибочное мнение…
Муссолини снова начал загибать пальцы…
— С Германией у вас уже есть договорные отношения, обеспечивающие Страну Советов от германской агрессии… Недавно заключен советско-французский пакт о ненападении… Есть у вас пакт и с Польшей…. Англия… Ну, ваш конфликт с Англией будет несомненно улажен…
Муссолини хлопнул ладонями.
— Остается заключить договор Союза и Италии, и это нейтрализует все ваши сомнения относительно эвентуального направления сотрудничества четырех держав…
Дуче умолк, перевел дыхание и признался:
— Я, к слову, предъявляю отцовские права только в отношении того первоначального наброска, который был обнародован в отчете о парламентских прениях в Риме. А в дальнейшем около моего детища сошлось еще трое отцов, которые наложили на проект печать своего воздействия. Первые поправки внесла Англия… Затем Франция захотела подчеркнуть связь пакта с Уставом Лиги Наций, пактом Бриана — Келлога… Собственно, сейчас в основу обсуждения положен текст Даладье…
— Но Польша…
— Ну, эта страна производит на меня весьма неблагоприятное впечатление. Трудно понять, что там — строй диктатуры или традиционная склока партий… В конце концов Польша самостоятельной роли играть не может, и, если Франция подпишет, ей придется примириться с этим…
— Нас беспокоит и Германия…
— Да, нарушение традиционной дружбы с вами было бы для Германии безумием, а отказ от традиций Рапалло и Берлинского договора лишь ослабил бы ее положение. Эту мысль я не перестаю внушать моим берлинским друзьям…
Потемкин начал раскланиваться, и дуче сказал:
— Счастливого пути! Сразу по возвращении я просил бы вас быть у меня… Я буду ждать вас с большим интересом и надеюсь, что вы вернетесь с хорошими вестями…
ПОТЕМКИН еще не успел вернуться, как временный поверенный в делах СССР в Италии Вейнберг получил 20 июня из НКИД информационную телеграмму замнаркома Крестинского с сообщением о том, что Москва согласилась с предложением Муссолини о заключении пакта о ненападении.
Вести переговоры поручалось Потемкину…
Такое гладкое развитие ситуации объяснялось, конечно же, не родством политических режимов двух стран, а очевидной разумностью дружественных связей.
В «Доктрине фашизма» дуче громко провозглашал, что корпоративное государство — это все, что индивидуум может быть свободен, только соединив себя с государством. И это внешне очень походило на практические подходы к развитию общества в СССР. Но в СССР не было богатых. Там вообще не было тех, кто мог иметь значительный доход, не отрабатывая его в полной мере… В Италии же и при внедрении фашистами духа коллективизма не было недостатка в богатых владетелях собственности.
И все же у нас с Италией не было реальных зон конфликта — даже политического. Зато было немало зон реализованного или потенциального взаимного дополнения. Конфликт, впрочем, был — ибо доктрина фашизма отрицала марксизм и социализм… Но идеология оперирует не пушками, а идеями. Борьба же в сфере идей отнюдь не ведет автоматически к перестрелке.
Так что 10 июля в полседьмого вечера Потемкин, вернувшийся из Москвы, сидел в том же огромном зале Маппамондо (Карта мира) палаццо «Венеция», где дуче принимал визитеров.
— Советское правительство с полным удовлетворением восприняло вашу оценку взаимных отношений как сердечных… — говорил он Муссолини — Точно так же оно удовлетворено вашими заверениями, что «Пакт четырех» не будет использован его участниками как орудие политики, направленной против интересов Советского Союза… При этом мы готовы приступить к переговорам для заключения политического пакта между СССР и Италией…
— Прекрасно! Ваше сообщение удовлетворяет меня в полной мере!
— И сразу же хочу отметить, — поспешил добавить Потемкин, — что мы не противопоставляем «Пакт четырех» Лондонским конвенциям…
— О, я тоже считаю, что для такого противоположения нет никаких оснований, — успокоил его дуче, а потом сказал нечто, совпадающее с признаниями Шарля-Эрве Альфана чуть ли не дословно:
— Мне понятно, почему часть европейской прессы тенденциозно их противопоставляет! И прежде всего этим занята французская пресса. Я вообще считаю ее серьезнейшей опасностью для мира. Особенно органы, близкие к «Комите де форж» и генштабу, сеют рознь и недоверие между народами Европы… А в отношении СССР эта пресса проникнута непримиримой враждебностью… Я не советовал бы вашей стране слишком доверяться дружественным проявлениям со стороны Франции…
Муссолини говорил святую правду, но Владимир Потемкин, питомец историко-филологического факультета Петербургского университета, хотя и дорос в Гражданскую войну до начальника политотдела фронта, ко всему французскому подсознательно и сознательно был неравнодушен и особой улыбчивости при этих словах дуче не выказал…
А дуче еще и добавил:
— Франция— страна алчных крестьян, скопидомов, рантье, насквозь буржуазная, Франция органически не может быть расположена к Советскому Союзу. Рано или поздно, но вы в этом убедитесь…
Потемкин почти незаметно пожал плечами, а Муссолини уставил в него палец и предупредил:
— Мне совершенно точно известно, что Франсуа Понсе предлагал Гитлеру заключить военный союз против СССР.
— Но от Гитлера этого можно ожидать!
— Не думаю… Жаль, что ваши отношения ухудшаются, но я напомню Германии, что если бы она затеяла авантюру против вас, фашистская Италия ни в коем случае не поддержит ее и не последует за ней по этому гибельному пути…
Затем Муссолини осведомился у Потемкина, с собой ли у него московский проект пакта. Потемкин достал из портфеля бумагу и вручил ее Муссолини. Тот взял, внимательно прочел и сказал:
— Первые две статьи — вне сомнений, с остальным мы разберемся…
И под конец почти часовой беседы Потемкин услышал:
— В принципе я принимаю московский проект. И заключение пакта не следует откладывать!
29 августа уже почти все спорные вопросы были решены, и к Потемкину приехал заведующий политическим департаментом МИД Кварони…
Кварони без лишних слов сообщил, что он приехал по поручению заболевшего заместителя министра Сувича, чтобы передать следующее: дуче принимает все советские предложения и желал бы подписать пакт не позднее 2 сентября.
А далее я просто приведу отрывок из шифровки Потемкина в НКИД:
«…Исходя из дружественного характера наших отношений, исключавших и до подписания пакта взаимных нападений… Муссолини высказывается за то, чтобы наш договор получил более адекватное наименование пакта о дружбе, ненападении и нейтралитете. По поручению Сувича Кварони… ясно дал понять, что отклонение нами предложения о расширении наименования пакта было бы воспринято Муссолини особенно болезненно. Прошу учесть последнее соображение, которое считаю весьма существенным для наших дальнейших взаимоотношений…»
Положительный ответ пришел 2 сентября, в субботу. И 2 же сентября 1933 года Советский Союз и фашистская Италия заключили на неопределенный срок с возможностью денонсации одной из сторон, но не ранее чем через 5 лет со для вступления в силу, Договор о дружбе, ненападении и нейтралитете, суть которого вполне была выражена в его названии.
Пакт был подписан Потемкиным и Муссолини в торжественной обстановке в присутствии всего руководящего состава МИД. Муссолини условился с Потемкиным, чтобы в прессу сообщение о подписании попало не раньше понедельника, 4 сентября.
Так оно и было сделано, а 4 сентября наш полпред в Лондоне Майский пришел к шефу Форин Офис — виконту Джону Олсбуку Саймону. Шестидесятилетний Саймон — антисоветчик заслуженный и умелый, проболтал с Майским почти час и ближе к концу, не без ехидства, но с самой любезной улыбкой на лице сказал:
— Поздравляю с успехом в Риме! Господин Литвинов производит по три пакта о ненападении в минуту!
Майский в изумлении невольно и недовольно пожал плечами, и Саймон, смешавшись, поспешил кисло прибавить:
— Впрочем, пакты о ненападении служат делу европейского мира, и поэтому я их приветствую…
Ох, впрочем, лукавил тут сэр Джон, лукавил…
Через четыре года, после присоединения Италии к антикоминтерновскому пакту в конце 1937 года, СССР в связи с этим выразил протест, но договор так и сохранил свою силу.
ЛИТВИНОВ в 1937 году протестовал, но поворот в настроениях дуче был запрограммирован во многом настроениями и делами самого Литвинова… Еще до подписания пакта с СССР, и даже — «Пакта четырех», московский посол Италии Аттолико беседовал 4 июня 1933 года с замом Литвинова Крестинским…
Аттолико убеждал замнаркома:
— То, что инициатива «Пакта четырех» принадлежит нам, гарантирует вас от того, что пакт задуман против СССР. Уверяю вас, он не имеет никакого антисоветского острия…
— Э! У держав, заключающих этот пакт, слишком много пунктов расхождения и только один пункт согласия: общая вражда к коммунизму…
Аттолико пожал плечами, ибо, хотя относительно последнего с Крестинским спорить было трудно, относительно остального зам Литвинова вряд ли был прав.
А Крестинский торжествующе резюмировал:
— Итак, неприглашение нас в ваш пакт подтверждает то, что объективно пакт направлен против нас…
Но и тут Крестинский вряд ли был прав… Пакт не был антисоветским, но он был, напоминаю, антиверсальским. Ну, приняли бы Советский Союз с Наркоминделом Литвинова в компанию «Пакта четырех» пятым… И что бы из этого вышло?
Представим, что четыре участника решили совместно нажать на Польшу в вопросе «Коридора»…
А СССР бы все заблокировал… И вероятность этого была велика, хотя требование решения проблемы «Коридора» было объективным.
То же могло произойти и при постановке на повестку дня судетского вопроса.
Нет уж, в этих тонких материях — при той внешней политике СССР, которую проводил и олицетворял Литвинов, — лучше было обойтись действительно без СССР.
Это особенно стало ясно после того, как Италия в ночь на 3 октября 1935 года начала завоевание Эфиопии. Агрессия есть агрессия, но что нам было до очередной колониальной войны, когда Англия и Франция в своих колониях вели их — втихую — почти постоянно на протяжении десятилетий. И никаких нот протеста НКИД Литвинова им не посылал.
К середине февраля 36-го года в Африке уже было 350 тысяч итальянских солдат и почти 15 тысяч офицеров, не считая 150 тысяч вспомогательных сил. Экспедиционный корпус имел 15 тысяч автомобилей, 80 тысяч вьючных животных, 500 тысяч винтовок, 10 тысяч пулеметов, 300 танков, 800 орудий и 500 пулеметов, почти 2 тысячи радиостанций.
У эфиопов имелись десяток тысяч винтовок и сотня пушек.
В тот момент наши отношения с Италией были очень неплохи. Еще 14 марта 1935 года Муссолини в беседе с нашим новым полпредом Штейном и торгпредом Беленьким был полон любезности. С дуче был и его заместитель по МИДу Сувич.
Штейн начал разговор по-итальянски, и Муссолини поздравил его с быстрыми успехами в итальянском языке (обычно они говорили на французском)…
Полпред поблагодарил, сказав однако:
— Увы, мой итальянский не позволяет мне вести на нем всю беседу. Кроме того, товарищ Беленький говорит лишь по-немецки, и я просил бы вашего позволения перейти на него. Тем более что синьор Сувич знает немецкий очень хорошо.
Муссолини тотчас согласился…
Штейн и Беленький планировали начать с общего вступления полпреда, а уж потом перейти к конкретным затруднениям с нашим экспортом. Однако дуче их план невольно нарушил и сразу же перешел к делу, задав вопрос Беленькому.
— Что у вас слышно и с чем вы пришли ко мне? Беленький пустился в разъяснения. Муссолини слушал, а потом спросил у Штейна:
— Основываются ли эти притязания на договоре? —Да…
Сувич со своей стороны все подтвердил, и Муссолини быстро заявил:
— Тогда вопроса не существует. Договор должен быть выполнен. Это само собой разумеется, и я немедленно отдам все распоряжения.
Он немного помолчал и после паузы продолжил:
— С этим, можно считать, покончено. Договор через две недели заканчивается. Что мы будем иметь после? Скажите мне, что нужно предпринять?
Штейн решил отшутиться:
— Мы пока стоим перед неизвестным иксом.
Муссолини рассмеялся:
— Вы знаете, я никаких иксов не люблю.
И Штейн уже серьезно ответил, что нужен новый договор.
— Я согласен, но на какой базе вы все это мыслите? Беленький начал объяснять, дуче был внимателен и беседу закончил так:
— Мне нравится идея быстрого заключения договора. Я все обдумаю и завтра через Сувича передам свой ответ.
Назавтра Штейн телеграфировал в НКИД: «Торговые переговоры начнутся на днях… Вопрос окончательно разрешен в соответствии с нашими требованиями».
И почти в то же время, в 1934 году, разные киршоны в Москве с трибуны Первого Съезда советских писателей проклинали «звериное лицо итальянского фашизма»…
После начала событий в Эфиопии к ним подключился Литвинов, используя для этого уже трибуну Лиги Наций в Женеве.
Ларчик тут открывался просто… К 1935 году Рим, как мы знаем, принципиально улучшил свои отношения с Берлином и уже поэтому становился для Литвинова столицей нон грата. А тут такой повод — дуче начал агрессию!
На Италию и Муссолини из Советского Союза покатилось газетное «цунами» «священного гнева», рожденного «кровавой агрессией»…
А ведь если вдуматься: ну что нам было до императора Эфиопии — негуса негесте (царя царей) Хайле-Селасие Первого, «Льва-Завоевателя из колена Иудова» и обладателя двадцати процентов чистой прибыли Национального банка Эфиопии? Его подданные были мужественным и симпатичным народом, но очень уж отсталым. Таких хватало и в двух великих колониальных империях…
Если бы хотя бы половину из своих прибылей негус расходовал не на народные даже нужды, а на оборону…
Впрочем, что там говорить!
Тем не менее Литвинов спровоцировал Советский Союз на крикливую антиитальянскую кампанию в Лиге Наций, не говоря уже о традиционном для «Известий», редактором которых стал Бухарин, революционном интернационалистическом галдеже… Опять же — антиитальянском.
Результат оказался ожидаемым… 11 декабря 1935 года Штейн отослал в НКИД экстренную телеграмму: «Сегодня „Пополо ди Рома“ опубликовала статью, открыто призывающую Германию к нападению на СССР. На основании ряда признаков можно уже предвидеть, что возможность компромисса с Англией будет сопровождаться одновременно яростной атакой против нас. Пресса будет пытаться доказывать, что основным врагом является СССР, заинтересованный в санкциях в целях свержения фашистского режима».
Так Макс Литвинов «улаживал» наши внешнеполитические проблемы…
ПОТОМ был франкистский мятеж, бои итальянских «волонтеров» против советских «добровольцев», и в томе 40-м первой Большой Советской энциклопедии в статье «Муссолини» читатель мог в 1939 году прочесть: «МУССОЛИНИ (Mussolini) Бенито (род 1883), глава фашистской диктатуры в Италии. По профессии учитель, примкнул к социалистическому движению… Идеология М. — идеология „взбесившегося мелкого буржуа“ — представляла беспорядочную смесь элементов бланкизма, сорелизма, прудонизма, ирредентизма… В марте 1919 М. организовал в Милане первый „фашио“ с грубо демагогической программой… В ноябре 1922 М. совершил свой „поход на Рим“, в результате ему была передана государственная власть как представителю наиболее реакционных элементов… Широко используя методы шантажа и обмана во внешней политике, М. в то же время выжимал последние соки из рабочего класса и крестьянства…» и т. д.
Заканчивалась же статья 40-го тома БСЭ, где ответственным редактором отдела «Всеобщая история» был С. А. Гольденберг, а научным редактором по теме «Новая история — Франция, Италия, Испания» — В. Д. Вейс, так: «В сентябре 1938 М. явился одним из организаторов позорного Мюнхенского соглашения, означавшего уничтожение демократической Чехословацкой республики, отданной на разграбление фашистским агрессорам. Главарь… фашистской партии, председатель совета министров… начальник внутренних полицейских отрядов и банд наемников… беззастенчивый демагог… М. является самым верным слугой наиболее реакционных, наиболее шовинистических слоев итальянского финансового капитала…»
Итак, профессора Гольденберг и Вейс не нашли для дуче ни одного доброго слова, хотя страна, гражданами которой они были, имела в то время с Италией договор о дружбе, инициатором которого был именно «М.»…
Так кем же был герой этой «энциклопедической» статьи на деле?
23 марта 1919 года он провел в Милане учредительное собрание «Фашио ди комбаттименто» («Союз борьбы»), на котором заявил: «Мы позволим себе роскошь быть одновременно аристократами и демократами, революционерами и реакционерами, сторонниками легальной борьбы и нелегальной, и все это в зависимости от времена места и обстоятельств»…
Беспринципность? Возможно… Но во имя чего? Италия если и не была родиной политического рационализма с его принципом «Цель оправдывает средства», то обосновала этот принцип идеями Никколо Макиавелли. Однако Макиавелли не относился к нравственным уродам. Он просто понимал, что, подходя к жизни общества (а тем более — к его переустройству) с мерками житейской морали, политический лидер может вместо добра принести обществу зло.
Соратники дуче то силой — как Итало Бальбо в 1920 году в районе Феррары — разгоняли стачки сельскохозяйственных рабочих, то создавали — как аристократ Дино Гранди в том же 1920 году в той же Ферраре — сельскохозяйственные профсоюзы.
Самому тридцатишестилетнему Муссолини в его полицейском досье была дана следующая характеристика:
«Муссолини — человек сладострастный, о чем свидетельствуют его многочисленные связи с женщинами… В глубине души он очень сентиментален, и это привлекает к нему людей. Деньги Муссолини не интересуют, что создает ему репутацию бескорыстного человека. Он очень умен, любезен и хорошо разбирается в людях, знает их недостатки и достоинства. Склонный к проявлению неожиданных симпатий и антипатий, иногда бывает крайне злопамятным».
Итальянской полиции в точном психологическом анализе не откажешь, хотя надо заметить, что дуче мог быть и добро памятным…
В Женеве, в ранней юности, когда покинувший Италию Бенито не имел в кармане ни гроша, зато носил на шее медальон с портретом Карла Маркса, он жил в одной квартире с болгарским студентом-медиком Томовым… В то время Бенито — по словам Томова — был «не просто красным, а кроваво-красным» и заявлял, что буржуазию надо не просто экспроприировать, а истреблять физически…
Прошло три десятка лет, из-за неисправности судна, на котором доктор Томов плыл из Стамбула в Марсель, ему пришлось задержаться в Неаполе. И он дал знать о себе дуче…
Рассказывая об этой истории земляку и коллеге, советскому разведчику Ивану Винарову, доктор вынул пачку фотографий: они и дуче на вилле «Торлония», в автомобиле, на лодке, в кабине самолета с дуче в кресле пилота, на теннисном корте… В углу одного из фото надпись: «Моему незабываемому другу в память о незабываемой молодости, проведенной в незабываемой Швейцарии».
В той же стопке лежали и личные письма дуче — на бело-синей рисовой бумаге в шикарных конвертах с национальным итальянским гербом и штампом «Личная канцелярия дуче»… И в одном из них — строки: «Вновь приглашаю в Италию. Если тебя не устроит должность врача дуче, возглавишь какую-нибудь клинику… Или, если хочешь, я тебя сделаю крупным администратором в области здравоохранения… »
В декабре 1921 года на учредительном съезде Национальной фашистской партии была принята программа, где говорилось: «Функции государства должны быть сведены к заботе о поддержании в стране политического и правового порядка»…
А стоя во главе Италии, дуче на пятилетнем собрании режима заявил:
— Для фашизма государство не ночной сторож, занятый только личной безопасностью граждан; также не организация с чисто материалистическими целями для гарантии известного благосостояния и относительного спркойствия социального сосуществования, …и даже не чисто политическое создание без связи со сложной материальной реальностью жизни отдельных людей и народов.
В «Доктрине фашизма» в 1932 году он был еще более категоричен: «Для фашизма государство представляется абсолютом, по сравнению с которым индивиды и группы только „относительное“… Индивиды и группы мыслимы только в государстве».
Дружины-«фашио» дуче Муссолини громили рабочие кварталы… Но фашистский премьер-министр Муссолини уже в 1923 году вводит пятидневную рабочую неделю с 8-часовым рабочим днем, запрещает ночные работы для женщин и юношей, устанавливает страхование от несчастных случаев, назначает пособия по безработице, по болезни и на детей. Создаются женские консультации и строятся родильные дома… Резко падает детская смертность.
Общая сумма пособий для детей — 344 миллиона лир в год. Это примерно 15 миллионов тогдашних очень весомых долларов. Для 20-х годов в Европе не так уж и мало…
Дуче-премьер начинает также открывать летние лагеря для детей из малообеспеченных семей, спортивные и игровые площадки, туристические базы для трудящихся… Уже в 1926 году в спортивно-военизированных лагерях «Балилла» и в организации «Молодые фашисты» прошли подготовку 2 миллиона подростков.
А число безработных уменьшается с 541 тысячи в 1921 году до 122 тысяч в 1923-м…
Тридцатые годы для Италии — это годы весьма широких социальных программ, и даже мировой экономический кризис сказывается на ней мало.
На дуче восхищенно смотрела вся Италия. Да и не она одна — об уважении к нему заявлял Махатма Ганди… А это чего-то да стоило…
Кампания в Эфиопии не была однозначно идеей дуче. Достаточно сказать, что в армию ушли добровольцами давний противник дуче социалист Лабриола и Бенелли, враждебно настроенный к дуче после смерти Маттеотти. Депутат Марио Бергамо обличает лицемерие и алчность англосаксов… А итальянская масса не понимает, почему мировые колониальные державы Англия и Франция протестуют против того, чем сами занимаются весь XX век…
Да, Советскому Союзу стоило тогда тоже удивиться и просто промолчать. Мы же — в отличие от д'Анунцио — не собирались «держать» Африку… Зато имели с Италией хорошие и расширяющиеся торговые связи.
Не было большой нужды идти нам и в Испанию… Шансов на победу там братьев по классу изначально не имелось никаких — Народный фронт Испании был рыхлым и либерально-буржуазным. Зато в устранении из Испании германского и итальянского влияния были очень заинтересованы англосаксы, имевшие на Пиренейском полуострове немалые экономические интересы.
То есть наши парни, сами о том не догадываясь, воевали в Испании в немалой степени за интересы лондонского Сити. И еще в мае 1939 года за это расплачивались— франкисты держали в плену 102 моряка из экипажей захваченных советских теплоходов «Комсомолец», «Катаяма», «Цюрупа» и «Макс Гельц»…
ОТНОШЕНИЯ Советского Союза и Италии к началу 1939 года были если и не свернуты, то о «сердечности» не было и речи, особенно после Мюнхена. Антигерманская линия Литвинова очень способствовала вообще фактической изоляции СССР в Европе (не брать же в расчет вояжи Литвинова в Лигу Наций и его речи там, а также возню Литвинова вокруг англофранцузов и поляков!).
Тем не менее сразу после Мюнхена — 2 октября 1938 года, советник нашего полпредства в Риме Лев Гельфанд, исполнявший обязанности временного поверенного в делах СССР в Италии вместо уехавшего в НКИД Штейна, встретился с Чиано.
Чиано увлеченно говорил о полной капитуляции Франции и рассказал, что фюрер с дуче шутливо определили французского премьера Даладье как «человека, умело скрывающего союзное отношение Франции к Чехословакии».
— Дуче и думать не хочет о соглашении с Францией, — заявил Чиано и тут же осведомился: — А вы не собираетесь сделать выводы из своего «одностороннего» пакта с ней? Мне кажется, СССР стоило бы подумать о лучших отношениях с Берлином и Римом…
Гельфанд не отреагировал (да и что ему, временному поверенному, было тут язык распускать!) и сам задал вопрос:
— А как, граф, вы оцениваете отношения Берлина и Лондона?
— Думаю, Чемберлен и Гитлер договорятся… Чемберлен признал закономерность рассмотрения колониальных требований Германии.
— Вам в Италии их сближение вряд ли приятно? — уколол Гельфанд Чиано.
— Ну, без нас Гитлер на соглашение не пойдет и портить итало-германские отношения не будет, — возразил франтоватый итальянский министр иностранных дел.
Разговор был вроде бы и не враждебным, но бестолковым. Чиано был не прочь поговорить с Гельфандом, реальных отношений это, увы, не улучшало.
Реально они ухудшались. Через два месяца — 9 декабря, толпа в 200 человек осадила советское консульство в Милане, орала, бросала камни, выбила окно и пыталась проломить дверь…
Кончилось это закрытием нашего консульства в Милане и итальянского — в Одессе… Инициатива исходила тут, увы, от нас, но и итальянцы не очень стремились ситуацию как-то спасти — очень уж невысоко стояла тогда репутация СССР как европейской величины…
В это время, как мы знаем, Токио очень хотелось бы заключить военный союз с Германией и Италией, но обязательно — против СССР. Берлин же и Рим были склонны лишь к союзу против Запада, и дело шло как раз к нему, но — двустороннему, «к Стальному». О таком своем решении вопроса Муссолини сообщил Чиано в качестве «новогоднего подарка» как раз 1 января 1939 года…
А 27 января Литвинов отправил шифровку Штейну в Рим: «Имеем точные данные о договоре. Можете поделиться ими с Филипсом (посол США в Италии. — С. К.). Речь идет о военном союзном договоре между тремя странами (Германией, Италией и Японией. — С. К.)…»
«Точные» данные шли от Зорге из Токио, хотя в данном случае они оказались на самом деле неточными. Разведка — дело тонкое, однако верная оценка разведывательных данных — дело еще более тонкое. Тут попасться на дезинформацию — если она ловко скроена — пара пустяков… Но вот что в этой шифровке было действительно точным, так это ее конец: «Расхождение состоит в том, что Япония хотела бы заострить договор преимущественно против СССР, между тем как Германия и Италия настаивают на применении его также к Франции, Англии и США, причем Италия вообще заявляет, что ее не интересует конфликт с СССР».
Италию зато интересовал конфликт с Францией, потому что дуче был склонен предъявить ей ряд претензий. 8 апреля Италия вторглась в Албанию, не встретив сопротивления, и оккупировала ее…
Но этот год обещал быть напряженным не поэтому, а прежде всего потому, что Гитлер все настойчивее и громче говорил о необходимости решения проблемы Данцига и «Коридора».
28 апреля он аннулировал германо-польский пакт о ненападении 1934 года. Еще раньше Англия и Франция дали Польше гарантии ее безопасности. Одновременно они начали свои попытки пристегнуть к этим антигерманским гарантиям и СССР…
3 МАЯ 1939 года советник полпредства в Риме, в очередной раз оставленный Штейном временным поверенным, Гельфанд увиделся с министром сельского и лесного хозяйства Италии, членом Большого фашистского совета Эдмондо Россони…
Россони был встревожен и поэтому разговорчив сверх меры:
— Мы в Италии очень боимся германо-польского конфликта. Гитлер ввяжется в авантюру и втянет в нее всех нас, а дуче вынужден следовать за ним.
— Да, ваши газеты стали вести себя антипольски, — поддакнул Гельфанд.
— И это при том, — подхватил Россони, — что мы всегда стремились культивировать дружбу с Варшавой… Ну зачем нам осложнения на Востоке?! Во имя чего — германских интересов? Так они у нас чрезвычайно непопулярны.
— А на Западе? — Гельфанд решил, что раз уж спрашивать, так спрашивать.
— Да, — Россони закивал головой, — мы хотели бы направить нажим итало-германского блока на Запад. И если вы не подключитесь к системе англо-французской гарантии, то мы бы имели больше шансов на успех, ставя на капитуляцию Франции…
Гельфанд передал содержание этого разговора в НКИД с пометкой «Немедленно»… Направлял он шифровку Литвинову, но читал ее уже Молотов…
Следующий важный контакт Гельфанда состоялся 8 мая — уже с самим Чиано. Но между 3 и 8 мая, кроме такого важного события, как смена наркома иностранных дел в Москве, произошло еще одно событие — 6 и 7 мая в Милане Чиано и Риббентроп провели переговоры, в официальном коммюнике о которых было сказано, что оба министра «решили тесную сплоченность обоих народов закрепить в виде широкого политического и военного пакта».
Вернувшись в Рим, Чиано сразу же принял Гельфанда и был вполне приветлив. Вначале быстро решились вопросы, относящиеся к посредничеству Италии между СССР и Франко о возврате наших моряков, включая тех семерых с «Комсомольца», которых испанцы передали немцам для обмена на арестованных в СССР германских граждан.
Затем разговор перешел на общеполитические проблемы.
— Вас можно поздравить с успехом в Милане? — спросил Гельфанд и прибавил: — Но что это значит для нас?
— Ничего опасного, уверяю вас! — воскликнул Чиано. — Я прошу передать в Москву, что предстоящий союз абсолютно лишен антисоветского острия. Именно поэтому в нем не участвует Япония…
— А сведения о том, что Токио готов присоединиться, если будет заключено англо-советское соглашение? — возразил Гельфанд.
— Газетные утки! Весь вопрос в географическом направлении острия военного союза. Мы отстаивали и отстояли его чисто континентальное, западноевропейское направление, то есть противоположное СССР… И в этом вопросе у нас с Германией полное согласие… Так что я не вижу препятствий к улучшению наших с вами отношений в сторону дружественности. Во всяком случае, мы в Италии этого хотели бы…
Вспомнил Чиано и Польшу:
— Гитлер непримирим в данцигском вопросе, но думаю, что компромисс возможен. Проще будет договориться о дороге через «Коридор». А вообще-то Гитлер обещал не менее шести месяцев против Варшавы ничего не предпринимать…
ОДНАКО не предпринимать решительных мер против поляков становилось все труднее… Вся польская политическая элита вела себя как сборище патологических идиотов, если…
Если не предположить очевидное — то, что ведущая часть этой элиты подставляла «ойчизну» совершенно сознательно, ведя рядовых поляков на войну с немцами во имя будущего господства в Европе и в мире Соединенных (масонами!) Штатов… Ведь в Польше традиции безоглядного предательства ее аристократией национальных интересов имели весьма глубокие исторические и психологические корни еще со времен знаменитого «Потопа» — шведско-польской войны второй половины XVII века…
Да и тот факт, что поколение за поколением польских панов воспитывалось в таком духе, что воспринимало как естественную идею возведения на польский трон заведомого чужака — хоть из далекой Франции, лишь бы этот чужак не мог посягать на панское право своевольничать, этот факт тоже о чем-то говорил…
И, похоже, так оно и было: «гоноровый» кретинизм одних удачно и взаимно дополнял принципиальную бесчестность других…
В этом отношении было небезынтересно познакомиться с письмом вице-директора политического департамента польского МИДа Кобыляньского послу Польши в Румынии Р. Рачиньскому от 4 мая 1939 года…
В это время Москва вела политический диалог с Лондоном, Гитлер в своей речи в рейхстаге 28 апреля объявил о денонсации англо-германского морского соглашения 1935 года и сделал весьма прозрачные дружественные политические намеки в адрес СССР, и уже было ясно, что Рим не пойдет против Берлина в польском вопросе…
С другой стороны, 21 марта Риббентроп изложил в Берлине польскому послу Липскому германские предложения Польше. Эти предложения были четки, реалистичны и приемлемы:
1) Данциг входит в состав рейха как самостоятельная единица.
2) Германия получает право строительства экстерриториальной железнодорожной линии и автострады через «Коридор» для связи с Восточной Пруссией..
Эти магистрали, между прочим, не мешали бы жизни внутри «Коридора», потому что немцы предлагали провести их или по эстакаде над землей, или в туннеле под землей.
Значение Данцига же для Польши подрывали сами поляки, построив под боком у Данцига-Гданьска свой порт Гдыню…
Чего еще надо было полякам?
Однако письмо Кобыляньского Рачиньскому дышало такой самоуверенностью, что с учетом подлинных возможностей Польши ее нельзя было определять иначе, как «наглая»…
Вице-директор писал послу: «Посол Липский доносит, что во время беседы министра Гафенку (министр иностранных дел Румынии. — С. К.) с канцлером Гитлером последний… резко отзывался о Польше и указал на то, что последнее предложение Германии было исключительно благоприятным для Польши. Довольно агрессивно канцлер Гитлер высказывался и об Англии. Канцлер, а также Геринг весьма остро ставили вопрос о колониях…
Министр Гафенку проинформировал посла Липского о своих заявлениях канцлеру и Риббентропу… г. Гафенку указал, что ни Польша, ни Румыния не желают связывать себя с Советами…
Посол Рачиньский (Эдвард. — С. К.) доносит из Лондона, что министр Гафенку заявил ему, что он убедился в том, что английское правительство не желает устанавливать тесных отношений с Советами. Министр Гафенку считает, что нынешние англо-советские переговоры не дадут конкретных результатов.
Посол Лукасевич (польский посол в Париже. — С. К.) сообщает, что… во всех состоявшихся беседах министр Гафенку в отношении Советской России занимал позицию , идентичную позиции Польши…
В связи с заявлением, сделанным послом Вянявой-Длугошовским (польский посол в Риме. — С. К.) о том, что последняя речь Гитлера ни в чем не изменила нашу принципиальную позицию в вопросе отношения к Советской России, министр Гафенку сказал послу Веняве, что об этом ему уже известно от посла Франасовича (посол Румынии в Польше. — С. К.)».
Что же до итальянских контактов румына, то в письме далее сообщалось: «В беседе с Муссолини министр Гафенку подчеркнул, что позиция Польши исключительно спокойна и, так же, как и Румыния, она… выступает против сближения с СССР.
По словам министра Гафенку, Муссолини в беседе с ним проявил большую симпатию к Польше и одновременно высказал опасение, что поскольку Гитлер открыто поставил вопрос о Гданьске (Гафенку и дуче говорили, конечно, о Данциге. — С. К.), он не захочет уступить, а вооруженный конфликт из-за непримиримости поляков может быть чреват непредвиденными осложнениями и последствиями…
В результате наблюдений, сделанных во время бесед в Риме, министр Гафенку пришел к заключению, что Италия не будет активно вмешиваться в возможный конфликт…»
Гафенку объехал тогда с визитами всю Европу… На Румынию очень уж жала Германия, и он хотел понять, как в этой ситуации вести себя румынам. Кончилось тем, что румыны, имея ум достаточно здравый и поняв, что все «гарантии» Запада не стоят той бумаги, на которой даны, сопротивляться Германии не стали и пошли с ней на сближение.
В этом смысле интересна оценка Гафенку «гарантий» Лондона: «Давая Польше гарантии, прежде чем было заключено точное соглашение с СССР, Англия играла на руку тем, кто был заинтересован в предотвращении образования союза между Лондоном и Москвой».
Что ж, если уточнить, что космополитическая часть лондонских политиков играла на руку Дяде Сэму, то все тут было сказано точно!
И еще одно… Как следовало из письма Кобыляньского, поляки прекрасно были осведомлены о нежелании Англии сдерживать Гитлера — отказ от блока с СССР доказывал это более чем убедительно… И даже зная это, поляки отвергали любые реальные гарантии со стороны СССР.
Н-да!
А 18 МАЯ Гельфанд проболтал с Чиано почти два часа! Продолжительность дипломатических бесед представителей двух стран фиксируется весьма тщательно не только этими двумя сторонами, но еще и много кем на стороне…. Поэтому советский временный поверенный пару раз пытался разговор свернуть и откланяться.
И каждый раз Чиано его задерживал, заявляя, что никуда не торопится…
— Вы ведь знаете, я всегда проявляю большой интерес к нашим беседам, — любезно объяснял он. — С другими дипломатическими представителями я беседую, как правило, не более пятнадцати минут.
После такого комплимента Гельфанду, естественно, ничего не оставалось, как остаться…
Через день, 20-го, Чиано уезжал в Берлин для подписания итало-германского военного договора— «Стального пакта»… С него разговор и начался…
— Что бы вы ни говорили, я расцениваю этот договор как очередную капитуляцию Рима перед Берлином, — совершенно искренне, надо сказать, заявил Гельфанд. — Я убежден, что имели место инициатива и давление Гитлера. Вряд ли он вам полностью доверяет и хочет покрепче связать вашу будущую политику…
— Нет! — горячо возразил Чиано. — Я прошу не делиться сказанным с местными иностранными дипломатами, но должен вам конфиденциально сообщить, что инициатором военного союза была Италия, а не Германия.


— Но это противоречит законам логики!
Чиано, ни слова не говоря, встал, подошел к несгораемому сейфу, провернул кодовый замок, щелкнул стальной дверцей и достал какую-то книгу…
— Дневник, — коротко пояснил он. — Сюда я лично заношу наиболее секретные резюме своих внешнеполитических переговоров. Так вот, зачитываю текстуально…
Молодой полнощекий красавец сделал приличествующую ситуации паузу и начал:
— Вопрос о военном союзе был окончательно решен в субботу вечером 6 мая. Я до этого днем говорил с Муссолини, которому доложил, что добился согласия Риббентропа на все… интересующие нас вопросы. Муссолини, который никогда не бывает удовлетворен достигнутым и всегда хочет большего, дал мне указание немедленно поставить вопрос о заключении военного союза. Я передал об этом Риббентропу, у которого возникли кое-какие колебания. Он позвонил по телефону Гитлеру, и фюрер принял предложение Муссолини с энтузиазмом…
Вот так, дорогой господин Гельфанд!
Прочел Чиано все это гладко, но Гельфанд сомневался — ведь красавчик мог и передернуть. Запись он показывал из своих рук, издали… И Гельфанд решил уточнить:
— А в чем причины такого решения? Я прекрасно понимаю выгоды военного союза, которые извлекает из него Германия, но вижу лишь отрицательные его стороны для Италии…
Чиано довольно улыбнулся и, приняв вид многозначительный и таинственный, произнес:
— Обо всех причинах я сказать не могу, но скоро новые факты прольют свет, и вам сразу станут ясны наши побудительные мотивы…
— Э! Эта версия что-то плохо клеится…
— Италия хочет закрепить военным союзом ряд обещаний и обязательств, полученных от Германии. Больше ничего сказать не могу, — повторил Чиано.
Гельфанд, поняв бесполезность дальнейшего продолжения в этом направлении, сменил тему:
— Ну а каковы перспективы германо-польских отношений?
— Я заявил Веняве-Длугошовскому, что Италия была бы рада урегулированию проблем и готова взять на себя роль посредника между Германией и Польшей… Однако у Варшавы не должно быть никаких сомнений: как только возникнет польско-германский конфликт, Италия немедленно и механически станет на сторону Германии…
—А он возникнет?
— Мы в этой части Европы конфликта не предвидим… Месяцев через шесть польско-германское соглашение не представит труда. Гитлер непреклонен в вопросе о Данциге, но нельзя забывать, что там девяносто два процента населения — немцы. В вопросе о «Коридоре» Гитлер согласен на два подземных туннеля — для железной дороги и автострады. Ширина коридора невелика — всего 38 километров!
— Работа немалая…
— А! — Чиано махнул рукой. — Немцы обожают всяческие технические работы, подземные сооружения, а поляки получат моральное удовлетворение…
— То есть?
— Ну, они смогут заявить, что Гитлер «Коридора» не захватывает и ради соглашения с ними готов даже забраться под землю…
Чиано явно переоценивал здравомыслие поляков и недооценивал «руку Дяди Сэма», пальцами которой были в Европе разного рода сэры, мсье и паны…
Не став возражать, Гельфанд решил выяснить и другое:
— А как ваши проблемы с Францией? В конце апреля вы говорили, что французы сдадутся и начнут с вами переговоры по своей инициативе. Но Даладье держится твердо и на путь капитуляции становиться не собирается…
Чиано ухмыльнулся и иронически заметил:
— Ваши французские «союзники» вас плохо информируют… Гельфанд молча пожал плечами, а Чиано вдруг зло и с ненавистью заявил:
— Если хотите знать, они то и дело подсылают к нам неофициальных посредников с контрпредложениями в ответ на мою расшифровку итальянских требований…. Франсуа Понсе во время своего последнего визита ко мне со свойственными ему ужимками ими поинтересовался, и я ему все расшифровал конкретно — по Тунису, Джибути и Суэцу…
Министр взял со стола бумажку с карандашными записями:
— Вот они, эти контрпредложения!… Конечно, все делается глубоко-неофициально, исподтишка —французы панически боятся шума в газетах из-за больших трудностей во внутренней политике…
Затем Чиано стал очень серьезным и сказал:
— Вот что, господин Гельфанд! Я скажу вам откровенно, что перспектива англо-франко-советского соглашения беспокоит Италию, и было бы глупо утверждать, что мы не понимаем, какое громадное значение имело бы включение СССР в союз с Англией и Францией… Должен объективно признать, что СССР ведет очень мудрую политику и ваши условия Англии несомненно отвечают вашим интересам. И все же…
Тут Чиано умолк, посмотрел на собеседника и продлил:
— И, все же, мы надеемся, что ваше соглашение с Англией не состоится… С одной стороны, вам все же лучше бы какое-то время сохранять нейтралитет. С другой стороны, мы неплохо знаем англичан и ненависть консерваторов к вам. Уверяю вас, что хотя вы нас считаете оголтелыми фашистами, у нас нет и не может быть такой вражды к советской системе и к советскому режиму, которую питают к ним крупные английские и французские буржуа…
Гельфанд слушал все это тоже очень серьезно и внимательно, а Чиано закончил:
— Поэтому мы думаем, что Англия будет тянуть с переговорами и… — тут Чиано вновь сделал многозначительную паузу, — и может наступить момент, когда будет уже поздно и вы сами не захотите торопиться вступить в коалицию…
Пожалуй, тут Гельфанду стоило бы уточнить, как бы не поняв — в какую, мол, коалицию…
И тогда Чиано, возможно, спросил бы: «А что, вы видите и другую коалицию, кроме вашей с англофранцузами?», намекая на возможность коалиции СССР — чем черт не шутит — уже с итало-германцами…
Но такой диалог — возможно, и мелькавший в умах собеседников, на языки так и не попал… Впрочем, особой нужды в том и не было, ибо оба были очень, очень неглупы…
Автор напоминает читателю, что эти мысли Чиано высказал уже после апрельского зондажного визита в Рим Геринга. То есть после того, как дуче и его зять уже были осведомлены о намерениях Гитлера выправить отношения с Москвой.
К этому же склонялся и Сталин…
И то, что Чиано вел свой зондаж в том же направлении, объективно давало основания видеть в будущем контуры очень нетривиальной европейской ситуации. Такой, где на базе дружественности трех держав могла бы реализоваться конструкция, предполагаемая провалившимся «Пактом четырех»!
«Пакт четырех» был обречен на крах изначально уже потому, что два его участника— «демократические» Англия и Франция, были уже не самостоятельны в выборе своего будущего. Элита этих стран в основном уже мыслила интересами всей мировой Золотой Элиты, то есть интересами США, кровно заинтересованных не в мире в Европе, а в войне.
То есть «Пакт четырех» мира не обеспечивал.
А вот стратегическая дружественность России и германо-итальянского блока напротив — почти автоматически обеспечивала Европе прочный мир. И даже не долговременный, а — при умном развитии отношений — ВЕЧНЫЙ!
И если бы к этой дружественности присоединилась и Япония, то это могло бы означать в перспективе если не скорый, то весьма возможный мир уже для всей ПЛАНЕТЫ!
Планеты, избавившейся от судьбы, уготованной ей Золотой Элитой и ее оплотом — Соединенными Штатами…
Заканчивался второй час разговора… Конечно, Гельфанд, человек опытный, умный и мыслящий широко, был, надо полагать, действительно интересен Чиано чисто по-человечески, но сегодня долгая беседа имела в своей основе интерес политический.
И понимали это оба…
Впрочем, сегодня было сказано все и можно было окончить разговор чисто светски.
— Заходите, — пригласил Гельфанда Чиано. — Впрочем, —он мечтательно улыбнулся, — со следующей недели я начинаю ездить на правительственный пляж, и там, надеюсь, мы будем встречаться достаточно часто…
— Да, — согласился Гельфанд, — окунуться в море будет нелишним. Это лето обещает быть жарким…
— О, да! — согласился и Чиано.
Гельфанд пожелал ему всего хорошего и задумчиво распрощался. А Чиано через день уехал в Берлин.
Заключать тот пакт, который был дуче и желателен, и привязывал его к политике фюрера.



Глава 7

Готовь войну летом…


ГИТЛЕР действительно был готов кое в чем уступить Муссолини, поскольку политическая поддержка Италии ему в наступающих передрягах требовалась. Он спокойно отнесся к весенней оккупации Италией Албании и знал о требованиях Италии к Франции. Дуче еще в апреле 39-го года на заседании Большого фашистского совета говорил о том, что западная граница Италии должна продвинуться до рек Вар и Рона, то есть претендовал на французские земли в зоне Западных Альп. Как, впрочем, и на Корсику, на Тунис…
Чиано же после одного разговора с дуче сделал в дневнике помету еще от 8 января:
«Требования к Франции. Мы не требуем Ниццы и Савойи, ибо они находятся по ту сторону Альп. Корсика: автономия, независимость, аннексия. Тунис: статус итальянцев, …протекторат. Джибути: свободный порт и железная дорога, управление колонией на основе кондоминиума, уступка. Суэцкий канал: широкое участие в управлении…»
Однако Муссолини отдавал себе отчет в военной слабости Италии, и ему тоже требовалась хотя бы политическая поддержка Германии…
Взаимная военная поддержка при этом не исключалась, но вермахт смотрел на нее вполне определенно, о чем было внятно сказано в записке Генерального штаба вооруженных сил Германии от 26 ноября 1938 года. Записка имела наименование «Соображения относительно переговоров представителей вермахта с Италией» и в разделе 2-м «Главная идея переговоров» устанавливала:
«Никакого совместного ведения военных действий в одном районе и под единым командованием, а разделение особых задач и театров военных действий для каждого государства…»
В разделе же 3-м «Военно-политическая основа для переговоров» вермахт смотрел на перспективы следующим образом:
«Война Германии и Италии против Франции и Англии с целью в первую очередь разгромить Францию. Тем самым наносится удар и по Англии, которая, потеряв базу для продолжения войны на материке, окажется перед лицом того, что все силы Германии и Италии будут направлены против нее одной… »
То есть конфликт мог начаться и безотносительно к развитию «польского» вопроса. Германский Генштаб при этом исходил из того, что Польша занимает «сомнительную позицию», а Россия «враждебно настроена по отношению к Германии и Италии».
Этот документ был интересен и тем, что как раз в вермахте к России относились скорее лояльно, чем наоборот. Сказывались и многолетнее сотрудничество двух армий, и трезвые генштабовские оценки. Но даже в вермахте, как видим, мнения имелись разные…
В ИЮНЕ в Москву приехал из Лондона Стрэнг, но летом же 39-го года шел нарастающий диалог и Москвы с Берлином. Впрочем, Берлин тоже вел переговоры с Лондоном, но успех их был примерно таким же, как и успех англо-франко-советских переговоров, начавшихся в августе в Москве.
Дело шло к реализации плана «Вайс» — «Белого плана», по выполнении которого Черный имперский орел Германии должен был взять решительный верх над Белым польским орлом.
Конечно, Гитлер был бы удовлетворен и мирным вариантом, но мог ли он быть мирным?
11 августа в Зальцбурге в который раз встретились Риббентроп и Чиано.
— Польша должна понять, что Данциг должен вернуться в рейх, — почти сразу заявил Риббентроп. — Требования фюрера умеренны, но положение обостряется тем, что Польша хочет поставить нас в Данциге перед свершившимися фактами.
— Вы имеете в виду ввод войск?
—Да!
Говорили и о подготовке к возможной войне. И Чиано поинтересовался у коллеги:
— Чего вы хотите — Данциг или «Коридор»?
— С фюрера хватит польских провокаций! — отрезал Риббентроп. — Мы хотим войны. Во всяком случае, мы ее не боимся. Хотя лично я надеюсь на дипломатическое решение вопроса именно потому, что фюрер столь решителен.
Чиано, хотя ответ был, собственно, ожидаемым, выглядел ошеломленным:
— Но дуче желает иметь хотя бы еще один спокойный год. Италия обессилена. У нас нет сырья, не хватает вооружений, береговых укреплений нет…
Чиано перевел дух и продолжил перечисление жалоб:
— Из Ливии ничего предпринять нельзя… Наш генштаб оценивает боевую мощь Италии и Франции как один к пяти… Результаты в Албании разочаровывают…
Риббентроп слушал это со скучающим видом, а выслушав, заявил:
— Нам вашей помощи не нужно. Чиано вздохнул:
— Это покажет будущее…
Жесткая и хлесткая «непреклонная» фраза Риббентропа была не случайной. Перед встречей с Чиано он получил от Гитлера четкую инструкцию.
— Вы ни в коем случае не должны вызвать у Чиано сомнения в моей решимости! — наставлял министра Гитлер.
— То есть мы готовы воевать и хотим воевать?
— Если надо — да! Вот ваша линия поведения.
Но это был, конечно, лишь психологический «форсаж» ситуации… И фюрер, и Риббентроп знали о чересчур длинном языке как итальянских правительственных кругов вообще, так и Галеаццо Чиано в частности. Если бы у Чиано в Оберзальцберге создалось впечатление о нерешительности фюрера, то об этом, естественно, знали бы в Риме…
Но, увы, об этом немедленно стало бы известно и в Лондоне, а значит, и в Варшаве. И это заранее делало бы невозможным любое политическое и дипломатическое решение.
На следующий день Чиано принимал уже фюрер.
— Вы действительно намерены решить «польскую» проблему уже в этом году? — спросил у него Чиано.
— У нас выходят резервы времени, — ответил Гитлер. — Осенью успешная кампания невозможна… С середины сентября погода не позволит использовать авиацию. С сентября по май Польша представляет собой большое болото и непригодна для военных действий. И если Польша в октябре просто займет Данциг— что очень вероятно, то…
— И в какой срок надо решить вопрос с Данцигом?
— Так или иначе — до конца августа.
— А как вы представляете себе его решение?
— Польша уступает Данциг при соблюдении ее экономических интересов. За это и за обеспечение связи между Восточной Пруссией и рейхом я лично обещал Беку во время его визита в Оберзальцберг гарантию границ и пакт о дружбе на 25 лет…
— И Бек?..
— Тогда он сказал, что хотел бы изучить мои предложения, но все изменило английское вмешательство….
— И что дальше?
— А вы, дорогой Чиано, почитайте варшавскую прессу, — раздраженно посоветовал Гитлер. — Из нее со всей ясностью можно понять цели Польши.
Раздражаясь все больше, Гитлер перечислил:
— Хотят захватить всю Восточную Пруссию, продвинуться вплоть до Берлина… И это еще и не все!
Чиано невольно понимающе кивнул, а фюрер подытожил:
— Для великой державы на длительный период невыносимо терпеть соседа, питающего к ней такую сильную вражду и отдаленного от ее столицы всего на 150 километров. Поэтому, — тон Гитлера стал особенно резким, — я преисполнен решимости использовать первую же политическую провокацию — будь то ультиматум, жестокое обращение с немцами в Польше, попытка установить голодную блокаду Данцига, ввод войск в Данциг или тому подобное, чтобы в течение 48 часов обрушиться на Польшу и таким путем решить проблему.
— Но Англия… — пытался возразить Чиано… Не дав ему закончить, фюрер резко отчеканил:
— Я неколебимо убежден, что ни Англия, ни Франция не вступят во всеобщую войну…
Чиано слушал и задумчиво молчал… Потом, какой-то «сдувшийся», сложившийся, как складной нож, он тихо сказал:
— Вы так часто оказывались правы, в то время как мы считали иначе, что, возможно, и на этот раз вы все видите лучше нас…
Даже переводчик фюрера Пауль Шмидт был уверен в том, что Гитлер сказал то, что думал… Шмидт ведь не присутствовал при разговоре фюрера и Риббентропа, не знал, что его шефы решили взять красавца Галеаццо, что называется, «на пушку»…
Ведь и эта уверенность Чиано в отрицании Гитлером опасности войны с англофранцузами тоже быстро дошла бы до Лондона и Парижа…
В тот же день, 12 августа, временный поверенный в делах СССР в Германии Астахов доносил в Москву Молотову:
«Конфликт с Польшей назревает в усиливающемся темпе, и решающие события могут разразиться в самый короткий срок… Основные лозунги — «воссоединение Данцига с рейхом», «домой в рейх» — уже выброшены, причем мыслится не только рейх, но и вся германская Польша…»
Тут, пожалуй, надо последние два слова пояснить… По Версальскому договору Германия не только лишилась Данцига. Под власть Польши отдали не только немцев в зоне «Коридора», но еще и обширные земли, населенные немцами уже несколько веков и все это время входившие в состав Германии — Познань, часть Восточной и Западной Пруссии, часть Силезии… Германские города Торн и Позен стали именоваться Торунь и Познань.
И жилось на этих «польских» землях немцам еще хуже, чем су-детским немцам на «чешских». Еще бы — у «гонорового»-то поляка спеси куда больше, чем у попивающего светлое пиво чеха…
Вот об этой «германской» Польше Астахов и писал, сообщая дальше вещи не менее интересные:
«Пресса в отношении нас продолжает вести себя исключительно корректно, причем стали появляться (факт доныне небывалый!) даже заметки о наших успехах в области строительства (заметка о Казано-Бугульминской дороге). Наоборот, в отношении Англии глумление переходит всякие границы элементарной пристойности…
Сами немцы в официальных и неофициальных беседах не скрывают назревания развязки и признают приближение таковой, хотя и с оговорками о возможности «мирного» решения вопроса на базе своих весенних требований (Данциг и экстерриториальная связь с ним через «Коридор»). Впрочем, если бы поляки эти требования удовлетворили, то трудно предположить, чтобы немцы удержались от постановки вопроса о Познани, Силезии и Тешинской области. Вопрос по существу ставится о довоенной границе (если не больше)».
Как видим, еще в середине августа фюрер не исключал все же политического решения проблемы, если бы к нему была готова Польша, но прекрасно понимал, что она к нему не готова.
И даже если бы Гитлер поставил вопрос о довоенной границе, то разве он был бы — с позиций декларированного «демократиями» права на самоопределение вплоть до отделения — не прав?
Фактор Англии он, Гитлер, не мог не учитывать, но мог ли он — при самом неблагоприятном влиянии этого фактора — отказаться на этом основании от действий в Польше? Ведь «английский» фактор исчезнуть не мог, а поляки — раз уж каша заварилась — с течением времени только наглели бы…
Гитлер не исключал военной реакции той же Англии, о чем говорил 14 августа в Оберзальцберге. В тот день начальник генерального штаба сухопутных войск Франц Гальдер пометил в своем дневнике: «Теперь следует показать для заграницы, что при любых обстоятельствах, даже если Англия вмешается, дело все равно дойдет до столкновения».
Полностью исключить военной реакции Запада Гитлер не мог еще и потому, что с середины августа французы приводили в боевую готовность свой мощный пояс оборонительных укреплений на германской границе — «линию Мажино». Французы боялись ее обхода с юга, и на проходах к Базелю устанавливались тяжелые орудия. В середине августа Черчилль в сопровождении начальника французского генерального штаба Гамелена посетил «линию Мажино». И все это от внимания немцев, конечно же, не ускользнуло, как и от итальянцев.
Гитлер вполне сознавал риск и без обиняков произносил это слово в те дни в доверенном служебном кругу— перед генералами — часто. Тем не менее он вполне сознательно на этот риск шел.
Итальянцы же форсирования событий боялись…
15 августа бывший посол Германии в СССР, а ныне — ее посол в Англии Герберт фон Дирксен зашел к итальянскому послу в Берлине Аттолико, с которым был дружен еще со времени совместного пребывания в Москве. Зашел по-дружески, без предупреждения и застал у Аттолико посетителя…
— Обождите пару минут, Герберт, и я буду располагать неограниченным временем для беседы с вами, — попросил Аттолико.
— Конечно, конечно, Бернардо, — успокоил его Дирксен. Вдруг в кабинет Аттолико прошел помощник и срочно вызвал к телефону… Вскоре немецкий гость был приглашен к возбужденному послу, и тот взволнованно выпалил:
— Мне только что звонил Чиано и сообщил, что приняты решения, чреватые войной с Польшей. При этом исходят из того, что Англия не вмешается. Но это же не так!
— Да, — согласился Дирксен, — но не может быть, чтобы в Берлине и Риме этого не учитывали.
— Нет-нет, вы обязаны их предупредить!
— Как раз собираюсь представить соответствующий доклад.
Даже это Аттолико не успокоило. Он был по-прежнему взволнован, спешил, и через пять минут гость и хозяин друг с другом распрощались…
В Москве тоже готовились вежливо прощаться — с английской и французской военными делегациями. В Москве уже ждали Риббентропа…
22 АВГУСТА все и так быстро происходящие события слились в нечто вообще калейдоскопическое… В утреннем выпуске «Известия» (как официоз правительства, а не партии) сообщили о близком приезде в Москву Риббентропа. В Лондоне из-за разницы во времени это сообщение было получено 21-го поздно вечером и вызвало, как доносил в Москву полпред Майский, «величайшее волнение в политических и правительственных кругах»…
«Чувства были разные —удивление, растерянность, раздражение, страх, — писал Майский, — Сегодня утром (22-го. — С. К.) настроение было близким к панике… Ллойд-Джордж настроен хорошо: он находит, что Советское правительство проявило даже слишком много терпения в переговорах с Англией и Францией. Он ждал нашего удара раньше…»
22-го маршал Ворошилов имел беседу с главой французской военной миссии генералом Думенком и сказал ему прямо:
— Прошло одиннадцать дней, и вся наша работа за это время сводилась к топтанию на месте… Позиция Польши, Румынии, Англии неизвестна…
— Я согласен с вами, — это все, что мог сказать француз в ответ. И он повторял это раз за разом, переливая по сути из пустого в порожнее…
Но старался генерал зря… Уже через день он начнет паковать чемоданы, как и его неудалый коллега адмирал Дракс.
22-го же августа посол Франции в СССР Наджиар направил министру иностранных дел Боннэ телеграмму, в начале которой сообщал:
«Агентство Гавас получило разрешение от советской пресс-службы опубликовать следующее:
«Переговоры о договоре о ненападении с Германией не могут никоим образом прервать или замедлить англо-франко-советские переговоры. Речь идет о содействии делу мира: одно направлено на уменьшение международной напряженности, другое — на подготовку путей и средств в целях борьбы с агрессией, если она произойдет».
Я рекомендую комментировать если не точно в этих терминах, то, по крайней мере, в подобном духе и с самым большим спокойствием…»
Однако о спокойствии речи уже не было… Что могло снять напряженность? И кто ее мог снять?
Напряженность могли снять два события…
Первое решало бы вопрос кардинально и обеспечивало бы Европе прочный мир. Это произошло бы в случае согласия Польши на включение Данцига в состав Германии и согласия на, как минимум, экстерриториальные коммуникации через «Коридор». Хотя, надо заметить, честнее было бы провести внутри «Коридора» референдум по вопросу о том, в составе Польши или рейха желает быть само его население (Гитлер и такой вариант предлагал). Да и в Силезии с Познанью такой референдум был бы и не лишним, и справедливым. Как-никак благодаря Версалю в «германской» Польше проживало полтора миллиона человек.
Вторым, хотя и менее кардинальным, но тоже стабилизирующим событием могла стать громко заявленная готовность Польши в случае вторжения Гитлера немедленно и безоговорочно принять советскую военную помощь в рамках англо-франко-советского соглашения, заключение которого фактически блокировала позиция Лондона (читай — Вашингтона), а формально — как раз позиция Варшавы (тоже, впрочем, читай — Вашингтона)…
Гитлер был полон решимости решить «польский» вопрос силой до осени 1939 года и был прав. Вермахт изготовился, он — тоже, Европа была в идейном разброде, и «тянуть резину» до 1940 года или еще дольше было бы со стороны Германии просто глупо.
Но при переориентации Польши на гарантии СССР Гитлер сталкивался бы в случае нападения на Польшу уже не с коварными французами, много обещающими и часто предающими, не с лидерами типа Даладье, Боннэ и прочей политиканской швалью, а с державой, слов на ветер не бросающей, и с лидером, покрупнее и порешительнее его — фюрера, самого… И тут надо было бы и задуматься…
Фюрер и задумался бы…
То есть на второй вопрос о том, кто мог снять напряженность и спасти ситуацию, ответ был один — поляки. Но это был ответ без реальной базы. Власть имущие поляки сами вели Польшу на заклание золотому долларовому тельцу, который — в отличие от своих собратьев по крови и плоти — никогда не становился объектом жертвоприношений, но всегда — их субъектом…
Французы, хотя Наджиар и призывал к спокойствию, конечно, тревожились и в отличие от Лондона и Варшавы (в обоих случаях читай, повторяю, — Вашингтона) хотели бы войны избежать. На увертки времени уже не было, для Парижа наступал момент истины, и приходилось смотреть ситуации в глаза и хотя бы самим себе говорить правду. Поэтому Боннэ того же емкого на события 22 августа отбил послу в Варшаве Ноэлю вполне честную телеграмму:
«Ввиду новой перспективы, созданной объявлением о предстоящем подписании германо-советского пакта о ненападении, мне кажется необходимым попробовать предпринять в самом срочном порядке новые усилия перед маршалом Рыдз-Смиглы с целью устранить, пока еще есть время, единственное препятствие, которое вместе с тем мешает заключению трехсторонних соглашений в Москве.
Единственным возможным ответом на русско-германский договор было бы немедленное предоставление польским правительством, по крайней мере молчаливого (это у многоречивых-то, если им надо, польских панов? — С. К.), права подписи, позволяющего генералу Думенку занять от имени Польши твердую позицию, имея в виду уникальную эвентуальность войны, при которой Россия пришла бы последней на помощь…
Соблаговолите особо настаивать на этом, подчеркивая самым решительным образом, что Польша ни морально, ни политически не может отказаться испытать этот последний шанс спасти мир…»
Но Польша не стремилась спасти мир — она в газетных статьях уже брала Берлин… И Берлин это знал… Поэтому в насыщенный день 22 августа в 12.00 среднеевропейского времени в высокогорном районе Оберзальцберг неподалеку от баварского городка Берхтесгаден в шале фюрера началось совещание командующих группами армий и армиями от всех трех видов вооруженных сил.
— Господа! Я созвал вас для того, чтобы дать картину политического положения и получить вашу поддержку… Столкновение с Польшей неизбежно! Было бы лучше вначале ликвидировать угрозу на Западе, а потом идти на Восток, но все более становится ясно, что Польша в любом затруднительном положении ударит нам в спину. В то же время удара с Запада можно не опасаться, Англия и Франция не готовы… Англия будет стремиться к военным осложнениям не раньше, чем через 3 года..
Генералы и адмиралы слушали фюрера в полной тишине — как и всегда, но на этот раз — особенно внимательно и напряженно. Ведь война была уже на носу. А Гитлер продолжал:
— Нам благоприятствуют и два обстоятельства персонального значения: моя личность и личность Муссолини. Ввиду моих политических способностей многое зависит от моего существования. Ведь это факт, что народ никому не верит так, как мне, и вряд ли в будущем появится кто-то второй, такой же. Но я могу быть в любой момент уничтожен в результате покушения…
По залу пронесся невольный говор…
— Второй фактор — дуче. Если что-то случится с ним, союзническая верность Италии больше не сможет быть надежной… Поэтому пусть лучше все произойдет теперь — прежде, чем произойдет крупное столкновение с Западом. Надо испытать инструмент войны!
Генералы вновь были само внимание… А Гитлер говорил уже вновь о Польше:
— Отношения между Германией и Польшей стали невыносимыми. Предложения относительно Данцига и железной дороги через «Коридор» были отклонены Польшей по настоянию Англии… Разрешение «польского» вопроса не может быть передано в третьи руки. Время благоприятствует его решению именно теперь.
Слушатели фюрера уже знали о новостях из Москвы и внешне терпеливо, но с большим внутренним нетерпением ждали, когда фюрер скажет им об этом…
— Теперь о России… Она никогда не бросится, очертя голову, сражаться за Францию и Англию. Снятие Литвинова знаменовало окончание интервенционистской политики… А наш торговый договор проложил дорогу пакту. Таким образом, я выбил из рук западных господ их оружие.
Гитлер прервал речь, обвел присутствующих испытующим взглядом и вновь заговорил:
— Предвидеть последствия пока еще нельзя. Видимо, возможен новый курс… Сталин пишет, что этот курс сулит большие выгоды обеим сторонам… Что же, возможен гигантский поворот всей европейской политики…
ТАК БЫЛ настроен Берлин…
И в тот же день 22 августа английский премьер Невилл Чемберлен направил Гитлеру послание. Смысл его был однозначен — если Гитлер думает, что после объявленного подписания советско-германского договора Великобританию можно в расчет не брать, то он крупно ошибается. «Каким бы ни оказался по существу советско-германский договор, — предупреждал Чемберлен, — он не может изменить обязательство Великобритании по отношению к Польше, о котором правительство Его Величества неоднократно и ясно заявляло и которое оно намерено выполнить».
Англосакс грозил войной, предлагал посредничество в переговорах и в конце выражал надежду что «Ваше превосходительство (то есть Гитлер. — С. К.) с величайшим вниманием взвесит высказанные мною… соображения».
Но все уже было взвешено, сочтено и измерено… Требования — вполне законные — Германии к Польше были известны давно. И так же давно поляки вели себя нагло, отрицая очевидное. Они настолько игнорировали реальность и настолько безответственно «подставляли» давших им гарантии Англию и Францию, настолько провокационно отказывались от гарантий советских, что Англия имела полное право от своих гарантий отказаться.
Ведь в тот период, к которому относилось послание английского премьера, польские зенитные батареи обстреливали мирные самолеты «Люфтганзы»!
И если бы Чемберлен вместо послания в Берлин направил соответствующее послание в Варшаву, то можно было надеяться, что «гоноровые» политики, оставшись в одиночестве, пойдут на попятную. И их конфликт с рейхом решится без войны.
Ан, нет! Чемберлен войны не хотел, но и предотвратить ее наиболее естественным образом — отказавшись от угроз в адрес Германии — не мог… Золотому Интернационалу Злит была нужна война, и Чемберлен себя исчерпывал, хотя и сам был крупнейшим оружейным промышленником…
К рулю Английского острова уже готовились привести Уинстона Черчилля, и «демократическая» пресса уже готовила типографскую краску для дифирамбов ему и проклятий «тевтонам»…
Но исчерпал себя — в том году —для Золотой Элиты и Гитлер…
Грустно-забавная деталь… Весной 39-го года Дядя Сэм отметился-таки в европейской ситуации своим «копытом» явственно. 14 апреля президент Рузвельт отправил Муссолини и Гитлеру личное послание со следующим основным вопросом: «Готовы ли вы дать гарантию, что ваши вооруженные силы не нападут и не захватят территории или владения следующих независимых наций…» И далее перечислялись тридцать стран в Европе и вне ее.
Рузвельт предлагал сделать Германии и Италии заявления о ненападении на все страны из его списка на срок от 10 до 25 лет и взаимно согласовать их с ними.
В своей «заботе» о мире Рузвельт и его спичрайтеры упустили из виду, что нация всегда независима, ибо независимость — это не возможность лихо подкручивать уланские усы или накачиваться плзеньским пивом, а возможность самостоятельно определять свою судьбу вопреки любым внешним влияниям. Те, кто не может этого себе обеспечить, нацией не являются.
Но это так, к слову. Главным тут была та наглость, с которой Золотая Элита устами Рузвельта самочинно «учила жить» две действительно суверенные нации — германскую и итальянскую… Заодно он походя оскорблял и еще три десятка независимых и… не очень независимых, но юридически все же суверенных народов.
В обращении к рейхстагу 28 апреля Гитлер язвительно сообщил:
— Я взял на себя труд запросить упомянутые государства — чувствуют ли они, что им угрожают, и сделал ли господин Рузвельт свое заявление по их просьбе или по крайней мере с их согласия? Ответ был отрицательным, а в некоторых случаях звучал как подчеркнутое опровержение.
Так ответил Рузвельту фюрер… Да, хотя он и активно сотрудничал с Золотой Элитой, включая даже чисто еврейскую ее часть, во времена прихода к власти, хотя и был лидером страны, где сильные позиции имел капитал США, он для Золотой Элиты как возможный рычаг себя исчерпал… И вместо того, чтобы договориться с Западом и не просто так, а за счет России, он предпочел договориться с Россией.
А его ведь Лондон очень соблазнял — с мая по август 1939 года, то есть как раз тогда, когда Лондон соблазнял против него Москву.
Контакты весны и лета (порой они носили характер переговоров) начались по инициативе Англии и велись целой компанией переменного состава, в которую с английской стороны входили Чемберлен, советник Чемберлена— Вильсон, министр иностранных дел Галифакс, его постоянный заместитель Ванситтарт, министр внешней торговли Хадсон, представитель консерваторов Болл, представитель лейбористов парламентский советник партии Бакстон, парламентский заместитель Галифакса— Батлер, офицер командования королевских ВВС Ропп, а с немецкой — посол Дирксен, советник посольства Теодор Кордт, рейхсчиновник по особым поручениям министериальдиректор Гельмут Вольтат и еще кое-кто.
Посредниками выступали шведский промышленник Биргер Далерус, верховный комиссар Лиги Наций в Данциге швейцарец Карл Буркхардт, аристократы Тротт цу Зольц и принц Гогенлоэ…
Этот последний был записным посредником на пару с супругой, княгиней Гогенлоэ, и уж эти-то две пары глаз олицетворяли явно тот единственный всевидящий глаз, которым смотрело на мир элитное масонство. Да и не одни супружеские глаза помогали следить за переговорами этому глазу.
Присмотримся же к этим переговорам и мы…
ГЕРМАНИЯ к тому времени была экономически второй державой мира, и уже это делало ее главным антагонистом не Англию, а США — первую мировую державу. И сей простой факт программировал как целесообразность англо-германских переговоров, так и их заведомую неудачу — так же, как это было и с Дюссельдорфским соглашением…
Начиналось все примерно так…
Уже после входа Гитлера в Чехию, после выдачи Лондоном гарантий Польше, 14 мая 1939 года видный консерватор Генри Друммонд-Вольф встретился в Берлине с заведующим референтурой по Великобритании отдела экономической политики аусамта (МИД) Германии Рютером и огорошил его:
— Политические комбинации, на которые сейчас идет Великобритания, не исключают готовности предоставить Германии принадлежащее ей по праву поле экономической деятельности во всем мире…
— Во всем?
— Ну в частности на Востоке и Балканах…
— А ранее данные вами гарантии известной стране?
— Не все сразу, дорогой герр Рютер, но должен заметить, что наше отношение к вам после Мюнхена не изменилось… Мы даже готовы дать вам крупный заем…
Итак, «а» было сказано. Та часть английской элиты, которая сознавала гибельность для Британской империи союза с США («союза» хозяина и доверенного слуги), дающего империи войну, пыталась обеспечить союз с Германией, дающей ей мир.
Но что фатально! Та часть английской элиты, которая сознавала себя не англичанами, а англосаксами, и даже не столько англосаксами, сколько гражданами мира, и не просто мира, а мира, где хозяином жизни и планеты остается Золотой Интернационал, эта часть элиты Английского острова тоже была заинтересована в англо-германских переговорах, но с целью прямо противоположной — вести Европу к войне…
К войне в Европе во имя интересов новой штаб-квартиры Золотого Интернационала — США.
И началась двусмысленная «челночная» полу-, не— и официальная дипломатия…
8 июня Чемберлен принимает аристократа Адама фон Тротт цу Зольца, перед этим беседовавшего с лордом Галифаксом, лордом Лотианом и еще кое с кем…
Вот на фигуре этого переговорщика надо остановиться отдельно…
Тридцатисемилетний Адам Вернер Трои цу Зольц, сын бывшего прусского министра образования, принадлежал к природной германской аристократии. Однако назвать его немцем (как и Уинстона Черчилля —англичанином) я бы поостерегся. Адам имел бабушку-американку, которая была правнучкой Джона Джея, первого верховного судьи Соединенных Штатов — что само по себе обеспечивало ему почетный кожаный фартук брата-«вольного каменщика». Прапраправнук одного из «отцов-основателей» США учился в университетах Мюнхена, Геттингена и Берлина, а затем получил стипендию Росса в Бэллиол-колледже в Оксфорде.
С 1934 года Тротт — практикующий юрист в Касселе. Но в 1937 году укатывает в США и по заданиям Американского института тихоокеанских исследований «путешествует» по Китаю. Вдруг в 1939 году он возвращается в Европу, но не на родину, а в… Англию.
И вот тут-то он — казалось бы, далекий от политики, и тем более от политики текущей и деликатной, не имея никаких полномочий от Берлина, — в политику вдруг включается! Да еще и как — на высшем уровне! Вначале он встречается с давними знакомыми — семьей Асторов и лордом Лотианом, а затем и с лордом Галифаксом..
В поданном позднее в аусамт меморандуме Троп утверждал: «Лорд Лотиан и его друзья действительно готовы уступить Германии в вопросе о протекторате над Восточной Европой и предоставить ей свободу рук в экономическом отношении в Восточной Европе».
По протекции Асторов, которые имели доступ к премьеру в любое время, Тротт был принят и Чемберленом. Тот заявил Тропу, что «единственное решение европейской проблемы возможно лишь по линии Берлин — Лондон», что он готов продолжить политику Мюнхена и принести в жертву переговоры с СССР.
После этого Трои направляется в Берлин и подает в аусамт свой меморандум.
Крючок был заброшен еще более ловко, чем Друммонд-Вольфом… Но кто держал в руках удочку?
Забегая вперед, сообщу, что в сентябре 1939 года прекрасно физически развитый фон Троп, немец «спелого» призывного возраста, вновь уезжает в США «по приглашению Института тихоокеанских исследований» и призывает противодействовать нацизму.
Блистательный космополит с пронзительным взглядом и ранними большими залысинами, убежденный элитарист, он вернулся в Германию в 1940 году через Сибирь с целями вполне определенными и вряд ли им задуманными. Дело в том, что фон Трои был очень дружен с двумя высшими чиновниками МИДа братьями Кордтами (впрочем, у него вообще были в Берлине огромные связи). Они тоже участвовали в контактах 1939 года, и с их помощью Адам сам поступил на службу в аусамт, планируя свержение Гитлера…
Участие фон Тропа в ранних англо-германских контактах было во всей этой истории моментом, конечно же, «знаковым»…
Так или иначе, теперь нить потянулась из Берлина в Лондон. 10—14 июня в Лондоне гостит принц Гогенлоэ, ведя беседы с Ванситтартом, лордом Астором, герцогом Кентским, советником Форин Офис Фрэнком Эштон-Гуэткиным… Были у него и особо интимные контакты с промышленниками.
И в июне в Лондон приезжает Вольтат для переговоров с «серым кардиналом» Чемберлена Хорасом Вильсоном и министром Хадсоном. А 29 июня Галифакс в публичной речи выражает готовность договориться с Германией по вопросам, которые «внушают миру тревогу»…
— В новой обстановке мы могли бы обсудить колониальную проблему, вопрос о сырье, торговых барьерах, «жизненном пространстве», об ограничении вооружений и многое другое, что затрагивает европейцев, — говорил шеф Форин Офис.
Намеки были прозрачными, а в конфиденциальной обстановке все называлось своими именами. Во время уже августовских встреч Далеруса с Герингом немцам предлагали конференцию в Швеции на условиях, что «Германия получит от Польши все, что хочет»…
Еще ранее, во время второго, июльского, визита Вольтата в Лондон, ему была предложена концепция совместного сотрудничества в трех районах мира — Британской империи, Китае и… России.
Да, России….
Хороша была на крючке наживка!
Но ведь — наживка!
И это — при ведущихся в Москве переговорах Стрэнга, готовившего почву для уже военных англо-франко-советских переговоров.
Даже личный секретарь Риббентропа, начальник бюро министра Эрих Кордт говорил своему английскому коллеге, помощнику заместителя министра иностранных дел Сардженту:
— Все усилия английского правительства достичь соглашения с Германией при помощи речей или используя другие каналы не будут иметь ни малейшей надежды на успех, пока не будут так или иначе закончены англо-франко-советские переговоры.
К слову… Знакомцы фон Тротта, братья Эрих и Теодор Кордты, были бы вполне удовлетворены, если бы эти тройственные переговоры увенчались успехом, и приходили в ужас от мысли о возникновении германо-советской договоренности…
И эти «патриоты»-космополиты не просто ужасались про себя, но действовали. «Лондонец» Теодор, получая информацию от «берлинца» Эриха, конфиденциально извещал своих английских друзей о том, что Гитлер намеревается обойти их в Москве.
Братьям ответили, что английское правительство никогда не даст шанса Гитлеру опередить себя. При этом англичане все твердили о необходимости договориться двум «ведущим белым расам»…
Казалось бы, чего больше? Британия готова отказаться от гарантий Польше и дать Германии в Польше все, чего она хочет. Франции в этом случае оставалось бы лишь последовать примеру Англии, сославшись на прецедент. Гитлер без войны получает Данциг и прочее, свободу рук, доступ в колонии, сырье, заем…
Английский посол в Берлине Гендерсон только глаза не закатывал, повторяя раз за разом:
— Мечтаю хоть однажды увидеть, как фюрер Германии и Герман Геринг едут в Букингемский дворец нанести визит королю…
Впрочем, Гендерсон говорил это, похоже, искренне.
Пока же Герингу предлагали нанести визит секретный — к Чемберлену. Самолет фельдмаршала и наци № 2 должен был приземлиться на уединенном аэродроме в Хартфордшире, откуда гостя перевезли бы в Чекерс, загородную резиденцию премьер-министра.
Хороша была наживка!
Но порой и срывалось… 11 августа Гитлер в присутствии гауляйтера Данцига Альбрехта Форстера принимал Карла Буркхардта. Швейцарец устраивал накануне прием в честь отъезжающего Тадеуша Перковского — заместителя главы польской дипломатической миссии в «республике Данциг». Со стороны швейцарца, комиссара Лиги Наций, это уже была вполне определенная и провокационная демонстрация.
Гитлер пригласил Буркхардта в Берхтесгаден. А может, Буркхардт напросился на визит и сам — история тут темная…
Позднее швейцарец ход встречи переврал, но фактом является то, что после беседы с фюрером он двинулся из Германии не в «горячий» Данциг, а в тихий Базель, и 13 августа к нему приехали эмиссары: из Форин Офис — Мэйкйнс, и с Кэ д'Орсэ — Арналь.
Комиссар Буркхардт информировал, эмиссары записывали, и тут Арналю сообщили — «Пари Суар» дала сообщение о том, что фюрер через Буркхардта направил Чемберлену личное послание с предложением совместного крестового похода против России…
Вечерняя «Пари Суар» была еще «та» газета, и если читатель помнит оценку парижанином Альфаном французской прессы, то она полностью была применима к сему печатному органу.
Суть фальшивки просматривалась яснее ясного — дело шло к германо-советскому сближению, и надо было этому помешать.
Но вряд ли кто-то разумный поверил типичной «утке»… Напротив, наш полпред в Париже Яков Суриц телеграфировал в Москву: «Сейчас в центре внимания миссия Буркхардта, поскольку все знающие его исключают возможность, чтобы свою поездку он мог предпринять без ведома и согласия Лондона и Парижа».
ДА, МНОГОЕ, многое переплеталось в эти две недели перед 23 августа… За неделю до этого «германо-советского» числа — 16 августа к руководителю внешнеполитической службы НСДАП Альфреду Розенбергу «заглянул» его давний знакомый, барон де Ропп из британского Министерства авиации.
Барон де Ропп только что вернулся из Южной Франции, был на Корсике и особенно не скрывал, что его визит — не дань давнишнему знакомству, а зондаж…
— В генеральном штабе британских военно-воздушных сил и в Министерстве авиации считают бессмыслицей, чтобы Англия и Германия оказались ввергнуты в борьбу не на жизнь, а на смерть из-за Польши… — сразу же сообщил де Ропп.
— Не спорю, барон — согласился Розенберг.
— Я и мои друзья детально изучали Германию и национал-социалистическое движение, и мы не верим, чтобы вы помышляли разгромить Англию или Францию. Напротив, мы знаем, что фюрер и ваше движение уважают Британскую империю как целое…
— Опять не спорю, барон…
— Однако, —де Ропп вздохнул, — если война начнется, выступление Англии и Франции последует автоматически.
— О?
— Да! Но важно не дать превратиться конфликту во взаимное уничтожение… Если Германия быстро покончит с Польшей, то войну можно ликвидировать. Ведь из-за государства, которое уже перестало бы существовать в своем первоначальном виде, ни Британская империя, ни Германия не поставили бы на карту собственное существование.
— Я только что из отпуска, барон, и не имею полной информации, но сказанное вами принимаю к сведению.
— Если Англия надавит на поляков, они станут благоразумнее?
— Поляки сознательно провоцируют рейх, да и вас… Как я понимаю, они своими провокациями хотят вынудить нас на какой-то шаг и получить вашу автоматическую поддержку в силу гарантий.
— Но если на них надавить?
— Ах, тут надо знать их характер… Порой они просто теряют сдержанность и способность трезво рассуждать…
— Что здесь можно предпринять? Не могли бы вы дать мне подборку документов о жестоком обращении с немцами в Польше?
— Дам указание подготовить к завтрашнему утру…
— Спасибо! Я пробуду в Германии еще 8—10 дней…
Запись беседы Розенберг тут же передал Гитлеру. Что ж, де Ропп явно относился к национально мыслящей части английской элиты, но положение вещей определял не он, а черчилли и идены… Что там барон де Ропп! На неудачу были обречены и более серьезные контакты…
ШВЕДСКИЙ промышленник Биргер Далерус был производителем подшипников и поставщиком военных материалов. В военных кругах рейха он имел давние и хорошие знакомства, особенно в люфтваффе, которые во многом зависели от его поставок.
7 августа к вилле в имении жены Далеруса «Зенке Ниссен Хог» в Шлезвиг-Гольштейне вблизи датской границы мчался из не очень-то близкого Гамбурга вместительный лимузин под шведским флагом.
К Далерусу ехали гости на встречу с еще одним гостем «Зенке Ниссен Хог»…
Пассажиры автомобиля приехали в Гамбург порознь, но знали друг друга неплохо в силу деловых связей.
Директор компании «Джон Браун энд К°» и фирмы «Ассошиэйтед электрикал индастриз» Чарльз Спенсер.
Директор компании «Джон Браун энд К°» Стенли У. Роусон.
Директор компании «Кревенс рейлуэй карридж» Холден.
Директор страховой компании «Дженерал Бэннер оф игл Этер» Брайан Маунтен.
Управляющий и заместитель председателя фирмы «Каунти оф Лондон электрик санлай» Роберт Ренвик.
Председатель и управляющий компании «Эллайд бейкериз» и «Вестон бисквит» Гарольд Вестон.
Плюс седьмой необозначенный член общества, надо полагать — переводчик.
Люди это были не из самых верхних слоев английского бизнеса, но, возможно, как раз поэтому они — люди вполне солидные — представляли действительно деловой мир Англии, а не «в Англии».
Спенсер вместе с Холденом и Роусоном возглавлял также данцигскую фирму «Интернешенел шипбилдинг инжиниринг», а в данном случае — и всю компанию английских промышленников. И эти представители деловых кругов считали, что Германия путем войны может получить меньше, чем путем переговоров.
Добравшись до виллы в 10 утра, гости с Острова размяли ноги и прошли в дом, где хозяин, встретив их, пригласил уже ждущего девятого участника:
— Прошу, фельдмаршал!
И в гостиную прошел в обычном сером костюме Герман Геринг…
Встреча была вроде бы частная. Но…
Но президент англо-шведского общества Вернер свел Далеруса, ее инициатора, с лордом Галифаксом.
И шеф Форин Офис идею нового контакта благословил, потребовав лишь, чтобы корреспонденция шла через Вернера.
Впрочем, может быть, это Галифакс (или Чемберлен) вышли через Вернера на Далеруса… Как-никак, а Далерус — это был прямой и неофициальный выход минимум на Геринга, а там…
Это ведь дело такое — на бумаге не фиксируемое…
Так или иначе, но девять человек расположились в креслах для спокойного разговора, который с перерывом на «шведский стол» (где хотя и ели, но тоже не молчали) затянулся до половины седьмого вечера.
Герингу сразу же задали вопрос:
— Что привело к изменению взглядов фюрера после Мюнхена? Почему он был так резок по отношению к Англии и ее премьеру в своей речи 9 октября 38-го года в Саарбрюккене?
— Фюрер не нападал там на господина Чемберлена, — возразил Геринг. — Он нападал только на тех, кто выступал против него. Выступления господина Уинстона Черчилля, господина Идена и господина Дафф-Купера говорят о том, что они предпочитают войну урегулированию. Мы видим, что положение господина Чемберлена неустойчиво.
Слушающие его заерзали в креслах, хотя мягкие шедевры мебельного искусства были само удобство, а Геринг пояснил:
— Кабинет, имеющий в своем составе Черчилля, Идена и Дафф-Купера, вероятно, возьмет верх, а курс этого кабинета был бы направлен на войну…
Геринг повел взглядом по присутствующим и сказал:
— Господа! Я сделал исторический обзор по текущим проблемам и предлагаю обменяться мнениями по всему комплексу отношений между Великобританией и Германией без ограничений… Нынешняя обстановка чревата постоянной угрозой возникновения войны, и мысль о том, что может начаться кровопролитие, для меня ужасна. Идеи фюрера в «Майн кампф» ориентированы на взаимопонимание с Великобританией как на один из основных принципов внешней политики Германии… Однако есть ли добрая воля у Великобритании? Хотелось бы заметить, что мы пытаемся решить свои проблемы за столом переговоров пером, но ведь не пером, а мечом создана была Британская империя!
В креслах заерзали вновь, но Геринг с линии не сбился:
— Мюнхен был успехом, но после него Великобритания избегала обсуждать с нами колониальную проблему, проблемы Чехословакии и наши собственные. И после Мюнхена чехи вели странную политику, блокировали словаков, и все это привело к нашему вступлению в Прагу… Что касается Польши, то после Мюнхена она извлекла для себя выгоды в Чехословакии благодаря нам и получила Тешин. Однако следующим логичным шагом было бы решение данцигской проблемы. И это было бы реальным, но вмешательство Великобритании сделало поляков жесткими.
— Поляки и сами… — попытался возразить Спенсер, однако Геринг перебил его:
— Мы в Германии были удивлены тем фактом, что Великобритания вначале считала возможным говорить о легкомыслии поляков, а через несколько месяцев заговорила о них как о «гордом и мужественном народе»…
Геринг сделал паузу и сказал предупреждающе:
— Мы тоже будем отныне жестче в своих требованиях…
— Но Германия может оказаться в изоляции, —осторожно возразил Спенсер.
— Что вы имеете в виду?
— В Москве ведутся тройственные переговоры, и они, господин фельдмаршал, могут дать результаты.
— О! — откровенно рассмеялся Геринг. — В Москве с британскими участниками переговоров обошлись не лучшим образом. Но ведь среди них нет ни одного действительно авторитетного военного деятеля. Нет, конкретных результатов там не будет… И потом…
— Что «потом»?..
— Потом, — Геринг чуть поджал губы, — потом, двери для переговоров с Россией все еще открыты и для самой Германии. Рапалльский договор все еще в силе, и следует помнить, что и у Германии до сих пор в России много друзей…
Обстановка если и не накалялась, то становилась деликатной, и Далерус незаметно мигнул бровью и сказал:
— Господа! Не пора ли нам подкрепиться? После легкого завтрака Далерус предложил:
— Возможно, имеет смысл рассмотреть возможности общего характера для достижения взаимопонимания между Великобританией и Германией.
— Пожалуй, пора, — согласился Геринг. — И я сразу хочу указать на следующее… Если Великобритания в будущем станет проводить чисто британскую политику, то соглашение с Германией возможно — если, конечно, оно будет выгодно обеим сторонам.
Наша насущная проблема в том, что сегодня население рейха насчитывает 82 миллиона немцев и 7 миллионов чехов. В урожайные годы нам продовольствия хватает, в неурожайные же мы можем получить недостающее или из колоний, или путем импорта, для чего нам нужна расширенная экспортная торговля.
Тут все англичане и сам Далерус дружно и понимающе кивнули…
— Колониальные же притязания Германии — это необходимость территории, на которой можно выращивать масличные культуры для наших нужд.
— Возможно, это затронет сферы британского влияния, — задумчиво заметил Спенсер…
— Скорее всего, но… — ответил Геринг.
— Ну, это вполне естественно, — примирительно бросил Далерус…
И остальные тоже согласно кивнули…
— Однако важнее текущие проблемы, — напомнил немец, — и я подчеркиваю: важно, чтобы Германия вернула себе Данциг… Я клянусь честью офицера и джентльмена, что это — последняя территориальная претензия Германии в Европе.
Вряд ли можно было признать тут фельдмаршала искренним — если учитывать то, что Гитлер настраивал себя и окружающих на долгую войну в видах как минимум «Серединной Европы». Но вряд ли надо оценивать клятвы Геринга и как заведомо лживые. Он ведь очень хорошо подметил, что мир возможен, если Великобритания станет проводить чисто британскую политику.
А такая политика без войны отдавала бы приоритет политического и экономического лидерства в Европе Германии. Ведь даже без колоний она стала второй промышленной державой мира!
В такой Европе поляки и помыслить не смели бы о «знаковой» кастрации немца, потому что их быстро «кастрировали» бы самих на те же Познань и Силезию — как минимум.
Однако была ли тогда способна реальная Британия на действия в интересах Британии?
Геринг задал три прямых вопроса, начав так:
— Если господин Чемберлен предложил сегодня Германии переговоры, не привел бы этот шаг к его падению?


— Увы, ситуация такова, что пресса может представить общественности все в таком свете, что после этого кабинет падет, — вздохнул Спенсер.
— А если с таким предложением к нему обратимся мы, он примет его?
— Вероятно, да…
— А если будет созвана конференция для выяснения наших двусторонних проблем с учетом интересов Италии и Франции, согласится ли господин Чемберлен участвовать в ней без Польши?
Спенсер, переглянувшись с коллегами, признался:
— На этот вопрос мы ответить не можем…
Что же получалось? Протягивая руку мирного партнерства Германии по своей инициативе, Чемберлен получал пробоины от рифов прессы и шел ко дну.
Принимая руку Германии, он… Ах, да ясно же, что он тонул на тех же рифах. Элитная Британия была уже не способна проводить чисто британскую политику…
ОТЧЕТ Спенсера о «частной» беседе был тут же положен на стол даже не Галифаксу, а самому Чемберлену. Так что фактический уровень этого контакта был по сути высшим. И импульс шел из Великобритании…
А теперь, уважаемый мой читатель, подумаем…
Казалось бы, инициатор всего этого процесса — Лондон, а не Берлин. Значит, дело лишь за согласием Берлина?
Но почему же фюрер не отвечает согласием? Он что — глупец, «маньяк»? Позднее ходил бродячий анекдот, пущенный Яльмаром Шахтом, что после возвращения из Мюнхена фюрер в гневе якобы заявил по адресу Чемберлена: «Этот тип сорвал мое победоносное вступление в Прагу»… Но вряд ли в этом анекдоте правды было больше, чем в любом другом.
Вот и Леопольд Эмери вложил в уста фюрера такую эмоциональную оценку, относящуюся к 22 августа 39-го года: «Даладье и Чемберлен — жалкие черви, я распознал их в Мюнхене. Они слишком трусливы, чтобы напасть на нас. Самое большее, на что они могут решиться, — это блокада». Однако имеется и более сдержанный вариант этого пассажа: «Наши противники — мелкие черви. Я видел их в Мюнхене».
И уж совсем иначе изложена эта же мысль генералом Гальдером после совещания генералитета 14 августа, где тоже обсуждалась текущая ситуация. Гальдер записал в своем дневнике: «Мюнхенские главари не возьмут на себя риск развязывания войны. Всемирный риск!»
Впрочем, суть мысли от этого не менялась — если есть сила, то с «демократической» публикой особо считаться не стоит. Мысль, к слову, очень неглупая. Но сам же фюрер перед генералитетом не раз подчеркивал, что риск велик и для Германии, но рисковать стоит.
Гитлер был трезвым и реалистичным политиком и вполне видел рациональность партнерских отношений с Англией, но на принципе признания последней очевидного: лидером Европы в перспективе может быть лишь Германия. Она это право за-ра-бо-та-ла в прямом смысле этого слова — трудом своего народа.
И если бы все шаги английской стороны летом 39-го года были искренними, то вряд ли и шаги Гитлера были бы теми, какими они были. Но как раз искренности-то и не было, ибо у германо-английского диалога было хотя и тщательно скрытое, но несомненное «двойное» дно — называйте его как хотите: элитарно-космополитическое, масонское, наднациональное, глобалистское…
Как мог Лондон убедить Берлин в своих действительно bona fide (добрых намерениях)?
Только полностью лишив Польшу своей политической поддержки и публично признав права Германии на Данциг и прочее… Хорас Вильсон говорил в Лондоне Теодору Кордту: «Было бы величайшей глупостью, если бы две ведущие белые расы истребили друг друга в войне, от этого выиграл бы только большевизм». Оставим на совести сэра Хораса (если она у него была) утверждение насчет большевизма. Но то, что от войны не выиграли бы ни немецкий народ, ни английский, было вне сомнений…
Однако все это говорилось кулуарно… А публично англичане спокойно относились к тому, что поляки начинали предпринимать против Данцига экономические меры, сыпали угрозами. Немецкому меньшинству в Польше приходилось и хуже — много шума (в польской прессе) наделал случай с кастрацией поляками молодого немца!
Но более того — 4 августа поляки предъявили Германии ультиматум!
Ультиматум!
В ответ Германия ввела 6 августа в Данциг войска, а польским таможенникам на границе Данцига с Восточной Пруссией было предложено прекратить исполнение обязанностей.
Кризис углублялся. Гауляйтер Данцига Ферстер отправился к фюреру в Берхтесгаден за инструкциями.
Англия же играла в публичный «нейтралитет», провоцируя и поляков, и немцев, и русских.
Конечно, в Англии были трезвые англичане, желающие, чтобы британская политика была британской. Например, та же «семерка Спенсера». Но они среди активной (что важно!) части элиты были в меньшинстве. И уж совсем не на их стороне была пресса…
Что же до космополитической части элиты, то схема ее действий была проста и подла. Переговорами в Москве наднациональная часть английской элиты хотела оторвать Россию от возможного союза с Германией, а переговорами в Лондоне — оторвать от возможного союза с Россией Германию…
Москва и Берлин тогда уже вели активный диалог, но в СССР еще хватало тех, кто вольно или невольно ему не способствовал… Так, имея в виду еще политические — не военные — переговоры Стрэнга в Москве, наш полпред в Париже Суриц писал 25 июля в НКИД:
«Правильность нашей позиции в переговорах стала для всех особенно явственной в свете переговоров Хадсон-Вольтат и капитулянтского англо-японского соглашения… Всякий честный сторонник соглашения с нами спрашивает себя, какое доверие Москва может иметь к переговорщикам, когда в момент переговоров наводится мост к соглашению с Германией, а во время военного конфликта между СССР и Японией делаются позорные авансы Японии».
Показательно, что об этом же по сути говорил 6 июля в Лондоне Сардженту и Эрих Кордт. И вообще-то Сурицу можно было бы заметить, что могли ли быть во Франции в то время честные сторонники соглашения с нами (а не просто сторонники), если соглашение с Францией не соответствовало нашим интересам.
Если англофранцузы не хотели войны, им надо было не искать у СССР поддержки против Германии (вновь, как и тридцать лет назад. стравливая русских и немцев), а снять свои гарантии Польше и принять германский план урегулирования.
Не делая этого, руководство «демократий» вело к войне свои страны, а при этом своекорыстно намеревалось «вплести» в эту свару и нас…
Где же здесь честность?
Но Суриц был литвиновским кадром, и уже осуждая конкретную линию лукавых западных переговорщиков, он все еще был склонен с ними договориться на «честной» основе…
Н-да…
А ведь тут был и еще один аспект — с учетом сложных августовских боевых действий в Монголии и общей обстановки на Дальнем Востоке — тоже немаловажный… О нем предупреждал Молотова 12 августа временный поверенный в делах СССР Астахов:
«Перспектива приобщения Японии к итало-германскому пакту остается в резерве Берлина на случай нашего соглашения с Англией и Францией».
То есть сохранение враждебности с Германией, пока не соглашавшейся входить в антисоветский союз с Токио, автоматически обостряло бы нам еще одну проблему.
Однако Москва уже почти избавилась от этого путаного литвиновского наследия. И у Молотова, как мы помним, все чаще бывал московский посол рейха, граф Фридрих Вернер фон дер Шуленбург.
Сталин был согласен обеспечить России и Германии мир… Англичане типа Спенсера предлагали Германии вроде бы то же самое — мир вместо войны.
Но если в случае Советского Союза Гитлер знал, что предлагаемое русскими при его согласии будет гласно, честно и прочно закреплено на высшем государственном уровне, то англичане «кривуляли», ограничиваясь детективными контактами вроде встречи на вилле Далеруса…
И как тут должен был решать и поступать фюрер? Вновь пытаться договориться с Польшей? Но ведь и на минимальную долговременную лояльность Польши (ведомой Вашингтоном еще более жестко, чем Англия) фюрер рассчитывать не мог.
Англия предлагала Германии очень аппетитный кусок сыра. Он не был бесплатным, но он все же лежал в мышеловке. Лежал даже в том случае, когда его предлагали вроде бы искренне — как круги, группирующиеся вокруг Спенсера.
Гитлер же был как-никак волком и псевдоним партийный имел соответствующий. А матерый волк в капканы не идет…
Да, двойное «дно» в английской политике, увы, было…
И его наличие программировало войну. Но политика Сталина сумела изменить ту часть программы, которая ориентировала Гитлера на вражду с СССР и перепрограммировала ситуацию «с точностью до наоборот»…
ЭТО БЫЛО важно еще и потому, что у нас на Дальнем Востоке в любой момент могла тогда начаться уже серьезная, большая война! Начавшись в монгольских степях, она могла продолжиться в «диких» степях Забайкалья, «где золото моют в горах», в воспетом Арсеньевым Приморье, у «высоких берегов Амура»…
Как бы ни проигрывала японская армия Красной даже образца 1939 года, широкие военные действия на Дальнем Востоке, воздушные бомбардировки Хабаровска и морские обстрелы с моря Владивостока были — при неудачном для нас развитии событий на Халхин-Голе — весьма вероятными…
Военный союз с «демократиями» провоцировал новую вражду СССР с рейхом, но он же раздражал бы и Японию… Уже одна смутная перспектива посылки на помощь советскому Дальнему Востоку каких-то англо-французских военно-морских сил могла подтолкнуть Токио к наращиванию масштаба конфликта и расширения его географических границ…
С другой стороны, как точно уловил Астахов, в случае нашего соглашения с Англией и Францией Берлин мог согласиться с подключением Японии к итало-германскому «Стальному пакту» на японских условиях, то есть с приданием «Стальному пакту» того антисоветского характера, который для Берлина был до этого нежелателен.
Напротив, пакт с немцами отрезвлял японцев и в перспективе создавал резерв возможностей улучшения отношений и с Японией — как за счет собственно наших усилий, так и при помощи немцев и… И — итальянцев…
Сталин через Зорге знал, что японцы начнут свое наступление у Халхин-Гола 20 августа, и это было одной из причин того, что посол Шуленбург 19 августа вначале имел с Молотовым «безрезультатную» беседу до 15 часов, а уже через полчаса, только-только успев вернуться в посольство, он был вновь приглашен в Кремль на 16.30.
И вскоре вновь возвратился в посольство, но уже не удрученный, а радостно ошеломленный… Молотов наконец получил сталинское «добро». Для Сталина все окончательно связалось в один узел — готовность Берлина, японская активность, англо-французский саботаж и объективная польза от партнерства России и Германии…
Для германского посла наступала полоса не «звездных» часов, а нескольких «звездных» суток — с вечера субботы 19 августа до ночи со среды 23-го на четверг 24 августа…
В 18 часов 21 августа, когда визит Риббентропа уже был решен, Шуленбург заканчивал в посольстве личное письмо в Берлин Алле фон Дуберг. Он писал: «Я сейчас прямо из Кремля. Когда ты получишь это письмо, тебе уже будет известно из газет о крупном успехе. Это дипломатическое чудо! Его последствия невозможно предвидеть. Мои шифровальщики не спали уже несколько ночей, я тоже слегка утомился. А нам предстоят еще несколько дней высочайшего напряжения. Но теперь это не имеет значения, после того, как принято решение, которого мы добивались и желали. Надеюсь, что обстоятельства не испортят того, что сейчас в полном порядке. Во всяком случае свою задачу мы выполнили. Мы добились за три недели того, чего англичане и французы не могли достичь за многие месяцы! Лишь бы из всего этого вышло что-нибудь хорошее!..»
А ВООБЩЕ-ТО, идея поворота носилась в Германии, что называется, в воздухе уже давно… Об этом говорил Геринг Спенсеру и Далерусу… Об этом — сам удивляясь, надо полагать, этой мысли — задумывался и сам Гитлер, просматривая в рейхсканцелярии кинохронику и восхищаясь простой величественностью Сталина, дружелюбно кивавшего на экране парадным колоннам московского военного парада.
Об этом же говорил Гитлеру 3 августа — за двадцать дней до прилета Риббентропа в Москву Константин фон Нейрат, пять месяцев назад назначенный имперским протектором Богемии и Моравии. Когда фюрер спросил его, что он думает о договоренности с Россией, шестидесятишестилетний барон Нейрат, сын обер-шталмейстера Вюртембергского королевского двора и сам одно время обер-гофмейстер этого двора, воспитанник Тюрингского и Берлинского университетов, член НСДАП с 1937 года, группенфюрер СС, ответил, не колеблясь: «Мой фюрер, я это советовал давно…»
Гитлер тогда засомневался — а вот как воспримет это партия? Но даже в партии к этому многие отнеслись бы с пониманием, не говоря уже о вермахте…
Еще 25 ноября 1937 года Шуленбург выступил перед слушателями военной академии в Берлине. Молодая элита германской армии слушала посла рейха в Москве внимательно, а он с серьезной трибуны, на пятом году существования национал-социалистского режима говорил следующее:
— Россия занимает в прусско-германской истории двух последних столетий важнейшее место… Ее позиция в период создания единой Германии очень помогла Бисмарку в его великих усилиях.
Зал не проявлял ни малейшего недовольства, и Шуленбург продолжал:
— Абсурдно заявлять, что Советский Союз представляет угрозу для Германии, напротив, порой наша политика дает России основания для тревоги… Россия в международных делах стремится к спокойствию. И только агрессивность Германии может подтолкнуть Советы к блоку с Англией и Францией.. Потом к докладчику подошел военный министр фон Бломберг и сообщил, что ему и ряду его коллег хотелось бы иметь у себя копию доклада.
Впрочем, Бломберг — это в 39-м году было уже прошлое вермахта. Но и в начале июня 39-го года, когда после совещания с генералитетом 23 мая Гитлер поручил Браухичу и Кейтелю изучить еще раз вопрос «о возможности в нынешних условиях благоприятного исхода для Германии тотального конфликта», оба ответили, что все зависит от неучастия или участия в конфликте Советского Союза. При этом главнокомандующий сухопутными силами, то есть Браухич, ответил для случая неучастия России: «Вероятно, исход будет благоприятен», а начальник штаба Верховного главнокомандования вермахта, то есть Кейтель, ответил безоговорочно: «При неучастии России—да!»
Так обстояло с настроениями «наверху»…
А что уж было говорить о простых немцах! За десять дней до отлета Риббентропа из Берлина в Москву, 12 августа, хорошо знакомый читателю Георгий Александрович Астахов писал Молотову:
«…Внаселении уже вовсю гуляет версия о новой эре советско-германской дружбы, в результате которой СССР не только не станет вмешиваться в германо-польский конфликт, но и даст Германии столько сырья, что сырьевой и продовольственный кризисы будут совершенно изжиты. Эту уверенность в воссоздании советско-германской дружбы мы можем чувствовать на каждом шагу в беседах с лавочниками, парикмахерами и всевозможными представителями разнообразных профессий. Та антипатия, которой всегда пользовались в населении поляки, и скрытые симпатии, которые теплились в отношении нас даже в самый свирепый разгул антисоветской кампании, сейчас дают свои плоды и используются правительством в целях приобщения населения к проводимому курсу внешней политики».
МЫ УЖЕ знаем, как Советский Союз и Германия шли к Пакту… А вот как они его подписывали…
В Москву летела большая компания из 37 человек, включая личного переводчика фюрера Пауля Шмидта и личного фотографа фюрера Генриха Гофмана.
Выйдя из самолета в час дня, Риббентроп из аэропорта поехал в свою резиденцию на время московского визита — здание бывшего австрийского посольства, а оттуда — в германское посольство на беседу с Шуленбургом. Вскоре туда позвонили из Кремля и сообщили, что их ждут в половине четвертого.
В Кремль поехали трое — Риббентроп, посол и советник Хильгер, знающий русский как родной (каковым он для уроженца Москвы Хильгера и был).
Войдя в продолговатый небольшой зал (это был служебный кабинет Молотова), Шуленбург не смог сдержать удивленного возгласа — рядом с Молотовым стоял Сталин. Шуленбург был послом в Москве с октября 1934 года, но со Сталиным не виделся до этого никогда.
Устроившись за столом и обменявшись любезностями, Риббентроп после приглашения Молотова сказал:
— Господин Сталин! Германия желала бы поставить германо-советские отношения на новую основу. Мы хотим договориться с Россией на самый долгий срок на основе самых дружественных отношений. Как мы поняли из вашей весенней речи, вы тоже хотели бы этого…
Сталин, выслушав, обратился к Молотову:
— Кто будет отвечать, товарищ Молотов? Может быть, вы сами?
— Товарищ Сталин, первое слово по праву — ваше… Сталин молча кивнул, прямо посмотрел на гостя из Берлина и начал:
— Вы поняли меня правильно, свою речь 10 марта я произнес сознательно, имея в виду желательность нашего взаимопонимания. Да, хотя мы многие годы выливали друг на друга ушаты грязи, это еще не причина для того, чтобы мы не смогли снова поладить друг с другом. Но подобные вещи так быстро не забываются. Поэтому мы должны быть осмотрительными и, продвигаясь к действительно дружественным отношениям, должны быть аккуратными в формулировках для общественного мнения наших стран, когда будем информировать наши народы о перемене, происшедшей в советско-германских отношениях.
Риббентроп не ожидал такой прямоты и откровенности и у него невольно вырвалось:
— О, да!
И тон Сталина сразу задал тон всей беседе — она шла деловито и была конкретной. Главное было уже понятно — пакт будет подписан и можно сразу договариваться о близких перспективах, среди которых прежде всего маячил не исключенный германо-польский конфлит…
Ни Гитлер, ни тем более Риббентроп не ожидали такой быстроты — русские имели репутацию упорных дипломатов. Кто бы мог подумать, что уже через какой-то час разговор пойдет о деталях в проблеме разграничения интересов и сфер влияния. И Риббентроп, хотя и имел от фюрера неограниченные полномочия, на вопросе о портах Либау (Лиепая) и Виндау (Вентспилс) споткнулся…
— Об этом я хотел бы доложить правительству, — попросил он.
Пришлось объявить перерыв, и Риббентроп ринулся в посольство — к телефону. В Берлин ушел запрос, а так и не успевший толком в Москве перекусить министр начал поспешный ужин, то и дело восклицая: «Сталин — гений! Это — человек необычайного масштаба! А его манера выражаться, этот трезвый, сухой стиль! И при этом — какое великодушие! Дела с русскими идут великолепно. К ночи мы все закончим»…
А В БЕРЛИНЕ Гитлер ждал известий из Москвы. В Оберкомандо дер вермахт у Кейтеля и в Оберкомандо дес хеерес у Гальдера полным ходом шли совещания, перегревались телефонные трубки от напряженного дыхания адъютантов и генералов, уточнялись диспозиция и задачи уже изготовившихся к ударам частей и соединений в рейхе и Восточной Пруссии и в разговорах уже фигурировали «день Y» и «час Х»…
Механизм еще не начавшейся войны уже работал полным ходом, и Гитлер не мог полностью отдаться своим чувствам, но был особо напряжен.
Он велел своему адъютанту запросить посольство, но из Москвы сообщили всего лишь то, что переговоры идут, рейхсминистр в Кремле…
Выслушав ответ, он задумчиво сказал:
— Что ж, этот договор можно рассматривать как разумную сделку. Конечно, со Сталиным надо быть начеку, но пакт с ним дает шанс на выключение Англии из польского конфликта…
— Мой фюрер, — рискнул заметить адъютант, — конфликт все же может перерасти в кровавую войну.
— Если уж ей быть, то пусть это произойдет как можно скорее. Чем дольше мы будем тянуть, тем больше прольется крови…
В это время Гитлера позвали к телефону— Риббентроп обратился с запросом по балтийским портам.
— Карту, — коротко бросил фюрер.
Карту тут же принесли. Гитлер взглянул на нее, подумал и распорядился:
— Передайте в Москву, я согласен…
Получив ответ и наскоро закончив трапезу, Риббентроп, прихватив кроме посла и Хильгера еще и начальника юридического отдела доктора Гауса, а заодно и личного фотографа фюрера Генриха Гофмана, вновь помчался в Кремль.
Было около 10 часов вечера… И уже к полуночи все бумаги, включая сам пакт, были подписаны. Щелкали камеры наркоматовского фотографа и Гофмана — первого иностранца, получившего разрешение на съемки такого уровня. В руках у хозяев и гостей появились бокалы с крымским шампанским.
Риббентроп, одно время сам имевший дела с шампанским, оценил его как знаток, а Гофман в это время поймал удачный кадр — Сталин и Риббентроп с бокалами, протянутыми друг к другу.
Сталин вдруг резко повернулся и что-то бросил нашему переводчику Павлову. Тот, пылая легким румянцем, подошел к берлинскому гостю и сообщил:
— Товарищ Сталин не желал бы публикации этого снимка. Риббентроп подозвал Гофмана:
— Генрих, пленку придется отдать…
Гофман, вздохнув, безропотно вынул пленку из камеры, отдал министру, а тот передал ее Сталину. Сталин взял, подержал в руке, и отдал Гофману обратно:
— Я вам доверяю… Но — без права публикации!
— O, jawohl, — обрадованно согласился Гофман. Отщелкали пленки фотографы, бумаги были унесены и уложены в портфели.
— А теперь прошу к столу, — пригласил Молотов.
Все перешли в небольшой Андреевский зал, там уже был сервирован стол, у него быстро и точно мелькали подтянутые фигуры в белом.
Кроме немцев — Риббентропа, Шуленбурга и Гауса с Хильгером за стол вместе со Сталиным и Молотовым сел и Лазарь Каганович…
Стол вел Молотов, но атмосферу застолья создал Сталин, встав и сказав:
— Я предлагаю выпить за рейсхканцлера Германии господина Адольфа Гитлера. Его любит германский народ, а мы видим в нем человека, который достоин уважения! Надеюсь, что подписанные сейчас вами, господином Риббентропом и товарищем Молотовым, договоры кладут начало новой фазе германо-советских отношений… За это!
И затем тосты следовали за тостами. Риббентроп, сидевший рядом со Сталиным, поднимал рюмку за Сталина и Молотова, Молотов — за Риббентропа и Шуленбурга… Пили не так уж и мало —даже Сталин, изменив по этому более чем особому случаю нелюбви к излияниям, — но хмель никого не брал — его напрочь съедало напряжение.
Сталин, весело помигивая прищуренными глазами и улыбаясь в усы, предложил:
— Выпьем за нового антикоминтерновца Сталина!
Немцы оторопели, а Сталин иронически подмигнул и чокнулся с Риббентропом…
За столом раздался смех — вообще-то звучавший сейчас частенько… Но стол был очень уж хорош, с делами было покончено, и не только гости, но и хозяева вновь склонились над тарелками.
Вдруг Сталин взял в руки рюмку, еще раз подмигнул и начал новый тост:
— Я предлагаю выпить за здоровье нашего наркома путей сообщения Лазаря Кагановича!
Сталин встал из-за стола, подошел к Кагановичу и чокнулся с ним. За Сталиным встал и Риббентроп — тоже чокаться…
В этом был весь Сталин — «антикоминтерновский» тост был шуткой, тост за еврея Кагановича— вполне серьезным намеком на то, что мы шутить умеем, но от принципов не отказываемся…
Время на исходе еще недлинной ночи на излете лета летело незаметно, но ужин был все же не дружеским, а дипломатическим и пора было прощаться…
В посольство вернулись шумно, в наилучшем расположении духа. Риббентроп был оживлен, вновь с восторгом говорил о Сталине, о том, что за столом он вел себя как добрый отец семейства, о «людях с сильными лицами», работающими со Сталиным…
Наутро Риббентроп, протирая глаза, увидел из окна глазеющих на резиденцию реихсминистра людей, выглядывающих из окон английского посольства.
— Кто это? — поинтересовался он.
— Члены английской и французской военных миссий.
— А! Вчера я спрашивал о них у Сталина.
— И что он сказал?
— Сказал, что с ними вежливо распрощаются… Риббентроп торопился домой, для доклада фюреру. И уже в час дня оба «Кондора» взяли курс на запад.
Впопыхах забыли заскочившего в ресторан при аэродроме личного переводчика фюрера — Шмидта. Глупо глядя вслед двум бронированным «Кондорам», он уже почти упал духом, как ему крикнули: «Бегом туда! Сейчас будет взлетать на Берлин запасная машина без пассажиров!»
И воспрянувший духом Шмидт бросился к «Ju-52», уже запустившему двигатели в дальнем конце аэродрома…
Подходя к Польше, транспортный «Юнкерс» — небронированный — взял круто вправо, далеко в море…
— В чем дело? — поинтересовался Шмидт.
— Могут сбить польские зенитки, а то и истребители, — зло улыбнулся пилот… — А мы не такие важные, у нас брони нет…
Впрочем, «Кондор» с рейхсминистром тоже сделал над Балтийским морем большой крюк. Береженого бог бережет. Особенно когда приходится иметь дело с поляками.
ЗАКЛЮЧЕНИЕ Пакта в генеральном штабе сухопутных войск прошло почти незамеченным — наступали самые горячие дни. 24 августа из Будапешта пришли сведения о намерении поляков вступить в Данциг во второй половине 24-го или утром 25-го, и фюрер в 15.00 25 августа отдал приказ о начале военных действий в 4.30 26 августа.
В 19.30 того же 25-го он приказ отменил, но не извещенные об отмене диверсанты абвера под командой обер-лейтенанта Герцнера захватили Яблунковский перевал в районе туннеля и несколько часов его удерживали.
Но Гитлер еще колебался… Создавалось впечатление, что резервы политического решения еще не были исчерпаны…
С одной стороны, 25 августа виконт Галифакс и польский посол граф Рачиньский подписали в Лондоне соглашение о взаимопомощи (фактически — о военных гарантиях Польше).
И 25 августа генерал Франц Гальдер записал в служебном дневнике: «Вмешательство Англии совершенно очевидно», а 26-го — «Вмешательство Англии безусловно».
Почему фюрер временно и отменил вторжение…
Но Англия вела себя так, что ее вмешательство выглядело всего лишь возможным. Об этом 25-го и 26-го говорили Геринг и Далерус, потому что немцы хотели прояснить ситуацию и по этому каналу…
25 августа Гитлер беседовал с английским послом в Берлине Гендерсоном и сделал ему устное заявление…
Он говорил, что его надежды на взаимопонимание между Германией и Англией не исчезли. Чемберлен и Галифакс утверждают, что Германия стремится завоевать мир и при этом Британская империя занимает по всему миру 40 миллионов квадратных километров, площадь территории России— 19 миллионов, Америки — 9,5 миллиона, а Германии — менее 600 тысяч.
— Кто же именно стремится к завоеванию мира? — спросил у посла фюрер.
А далее он сказал:
— Фактические провокации Польши невыносимы… Не имеет значения, кто виновен в этом… Проблема Данцига и «Коридора» должна быть решена. Но что касается Англии, после ликвидации германо-польской проблемы я желаю сделать шаг, который был бы таким же решительным, как тот, что был сделан по отношению к России… Я желаю англо-германского согласия… При этом я подчеркиваю окончательное решение Германии никогда вновь не вступать в конфликт с Россией.
Гендерсон слушал внимательно, а Гитлер продолжал:
— Если английское правительство учтет эти соображения, это будет благом как для Германии, так и для Британской империи. Если она отклонит эти соображения — будет война.
Гендерсон инстинктивным жестом коснулся усов. Фюрер же заканчивал речь:
— Ни при каких условиях Великобритания не сможет выйти из нее более сильной… Последняя война доказала это…
Английский посол поспешил в посольство для составления срочной шифровки, а потом в личном самолете фюрера улетел в Лондон для консультаций, которые продолжались до 28 августа… Запрашивал Лондон и Варшаву… Но там упорствовали по причинам как ранее мною объясненным, так и не объясняемым никем и ничем…
28-го в 17 часов Гендерсон вылетел в Берлин с меморандумом английского правительства. В 22.30 он передал его Гитлеру.
Просмотрев перевод текста, тот пообещал:
— Я рассчитываю дать ответ в этот же день.
— Я не спешу, — успокоил англичанин.
— Зато я спешу, — отрезал фюрер.
Лондон вел себя в 1939 году с немцами почти так же, как и накануне начала Первой мировой войны, то есть делал вид, что готов пойти на мировую… Но если в тот раз посол кайзера Лихновски поддался на провокацию тогдашнего английского министра иностранных дел Эдуарда Грея, то сейчас Гитлер был готов с Англией как к миру, так и к войне… Хотя очень надеялся, что британцы не пойдут на срыв мира из-за Польши, все более набиравшей «штрафные» политические очки…
Впрочем, искренне или нет, но Англия предлагала новые переговоры и свое посредничество.
29 августа Гендерсона попросили прибыть к 18.45 в Имперскую канцелярию. Гитлер лично вручил ему ответ, суть которого сводилась к тому, что Германия готова к переговорам и ждет представителя Польши в Берлине в среду 30 августа.
Все в эти дни вели себя все более нервно — напряжение сказывалось. Дискуссии уже походили на перепалки, и Гендерсон один раз чуть ли не стукнул кулаком по столу… Гитлер еле сдержался, но тут вовремя вмешался с каким-то вопросом Риббентроп.
По поводу краткого срока прибытия поляков Гендерсон пробурчал:
— Это похоже на ультиматум. Срок мал, и Варшава вряд ли успеет за сутки подготовить свои предложения.
— От Варшавы до Берлина девяносто минут полета, — заявил в ответ Гитлер. — Я не могу больше ждать. Армия и флот готовы уже с 25-го… Неделя уже потеряна, и они не могут терять еще одну… Потом плохая погода будет работать на поляков.
Гитлер мог бы еще и добавить, что в Берлине уже сидит посол Липский, а для обдумывания ситуации у Бека было минимум сто пятьдесят суток — ведь основные требования Германии были известны Польше с конца марта текущего года!
И он был бы прав!
К вечеру 30 августа польский представитель не прибыл, хотя в Берлине, как только что было сказано, все это время находился посол Липский. Зато Гендерсон вечером попросил Риббентропа принять его в 23.00 для передачи английского ответа.
Ответ же сводился к тому, что Англия предлагает немцам начать двусторонние переговоры с поляками. А Англия, мол, не может рекомендовать польскому правительству принять предложенную Германией процедуру.
Гитлер уже объяснил Гендерсону, что. близкие осенние туманы могут сорвать рейху военное решение вопроса и поэтому политическое решение необходимо принимать немедленно, сегодня. С учетом этого ответ Лондона выглядел издевательски.
Это была явная затяжка в целях как раз того, чего хотел избежать Гитлер — срыва всего плана «Вайс» по вторжению в Польшу. Причем было очень похоже, что проволочки англичан координировались с поляками — Гальдер отмечал наличие перехватов польских телефонных переговоров о затягивании дел… А велись переговоры с… Парижем. Телефонные кабели из Варшавы туда шли по территории… Германии, так что у службы перехвата особых проблем не было… Из Парижа все шло, естественно, в Лондон. Поэтому Риббентроп, узнав ответ, вспылил:
— Мы ждали поляка весь день. Где же ваш поляк? Время истекло!
— Мы рекомендовали полякам стремиться к сдержанности и рекомендуем это вам…
Итак, все «посредничество» Британии свелось к пустым рекомендациям, вместо того чтобы Гендерсон по приказу Лондона за ухо привел Липского к Риббентропу под угрозой немедленного отказа Англии от своих обязательств по отношению к Польше.
И Риббентроп уже почти кричал:
— Я могу сказать вам, герр Гендерсон, что ситуация чертовски серьезная!
Посол поднял указательный палец и тоже заорал:
— Вы только что сказали «чертовски»! Это не то слово, которое следует употреблять государственному деятелю в такой ситуации!
Риббентроп вскочил со стула и прорычал:
— Что вы сказали? Вскочил и англичанин…
Ситуация достигла пика… И оба одновременно сели… Риббентроп вынул из кармана бумагу:
— Вот наши предложения Польше…
Он начал медленно читать, кое-что по ходу поясняя. Германия предлагала аншлюс Данцига и плебисцит на территории «Коридора» под международным контролем Англии, Франции, Италии и СССР.
— Могу я взять эту бумагу? — выслушав, попросил посол.
— Нет, она просрочена, потому что польский представитель не явился…
Вскоре Чемберлен с трибуны палаты общин заявит, что, мол, германский министр иностранных дел не дал возможности послу Его Величества разобраться с сутью, но, во-первых, это было ложью, а во-вторых, бумага-то была предназначена не присутствовавшему Гендерсону, а отсутствовавшему польскому делегату.
Был бы поляк — была бы и бумага.
А если поляка нет, то и бумаги нет…
Впрочем, и без бумаги англичанин основное понял правильно и уже в 2 часа ночи передал суть послу Липскому, признав ее «не слишком неприемлемой» (н-да!).
Выглядело это все просто отвратительно, если знать, что еще 9 марта 39-го года тот же Гендерсон писал в Лондон Галифаксу:
«Кажется неминуемым, что с течением времени Мемель и Данциг и даже, возможно, некоторые другие незначительные районы будут вновь присоединены к рейху на основе самоопределения. Самое большее, на что мы можем надеяться, — что это произойдет без бряцания оружием, конституционным путем или путем мирных переговоров…
Мы совершили ошибку, проявив неспособность и нежелание понять подлинную сущность Германии. Как бы неприятно это ни было для нас и для остальной Европы, но стремление Гитлера объединить немцев — будь то австрийцы или судетские немцы — в Великой Германии не было низменным… Это присоединение было не чем иным, как осуществлением стремления, которое никогда не оставляло умы всех германских мыслителей на протяжении веков».
И после этого сама Британия делала в течение весны и лета 39-го года все для того, чтобы конституционный путь и путь мирных переговоров по острой проблеме были для Германии закрыты.
А вот теперь, когда им самим предвидимые события, закономерность целей которых для Германии он не отрицал, разразились, английский «джентльмен» играл в оскорбленное неведение и невинность…
И вместо того чтобы с подачи того же Галифакса устроить Липскому выволочку, он всего лишь выдавил из себя:
— Я рекомендую вашему правительству предложить немцам немедленную встречу маршала Рыдз-Смиглы и Геринга…
Липский пожал плечами… Он ведь сидел в посольстве, как мышка в норке, не имея в этой «чертовски серьезной» ситуации никаких полномочий из Варшавы на любые контакты с германской стороной, не то что на получение ее предложений.
Лишь вскоре после полудня 31 августа Липский получает указание встретиться с Риббентропом и сообщить, что польское правительство «благожелательно рассматривает предложение о прямых переговорах». Но полномочий на переговоры Липский не получил.
В 13.00 Липский попросил приема у Риббентропа. Статс-секретарь Вайцзеккер тут же спросил:
— Вы желаете увидеть рейхсминистра в качестве специального уполномоченного?
— Я прошу аудиенции в качестве посла для передачи сообщения моего правительства.
Собственно, после этих слов все стало окончательно ясно, но в 18.30 Риббентроп Липского принял. Поляк вручил ему ноту.
— У вас есть полномочия вести с нами сейчас переговоры по предложениям Германии?
— Нет.
— Ну, тогда нет смысла продолжать этот разговор…
В 21.00 31 августа на Вильгельмштрассе, в аусамт, были приглашены послы Англии, Франции и США, и их ознакомили с германскими предложениями. Одновременно предложения были переданы по берлинскому радио с пояснением, что фюрер собирался сделать их полякам, но делать их было некому…
До начала военных действий оставались считанные часы…
ТАК ВЕЛА себя Британия…
Но ведь была же еще и Франция… Была Италия… И, в конечном счете, была Польша… В Берлине ее посол Липский не подавал никаких признаков своего существования, но жизнь-то продолжалась… Летели письменные и телефонные депеши из Берлина и в Берлин, из четырех остальных столиц и в эти четыре столицы…
Поэтому посмотрим-ка мы теперь на поведение французов…
25 августа через четыре часа после приема Гендерсона Гитлер беседовал с французским послом Кулондром, сказав ему примерно то же, что и англичанину. Да и что иное он мог говорить, если вермахт был изготовлен, а поляки за четыре часа ни в чем свою позицию не изменили?
Позднее Риббентроп сказал, что Англия в оба последних дня августа имела возможность одним кивком головы в Варшаве ликвидировать кризис и тем самым устранить опасность войны. Это так…
Но в не меньшей мере сказанное относится и к Франции… Она ведь тоже дала полякам гарантии, и это ее, а не английские, дивизии должны были нанести удар по «агрессору» с Запада…
И вот теперь Робер Кулондр сидел перед Гитлером, а тот говорил ему уже нечто отличное от заявленного английскому послу, потому что это касалось специфических отношений двух старых соперниц:
— Я, господин посол, буду сожалеть, если Франция и Германия будут втянуты в эту войну. После моего официального отказа от Эльзаса и Лотарингии между двумя соседями конфликтных вопросов нет. И я прошу вас передать это господину Даладье…
Короткая получасовая аудиенция заканчивалась, Гитлер уже приподнялся со стула, но Кулондр многозначительно задержал его жестом руки и попросил:
— Я хотел бы сразу ответить на некоторые ваши заявления, герр рейхсканцлер.
И полилась цветистая речь, законченная так:
— В такой критической ситуации, как эта, герр рейхсканцлер, непонимание между странами является самым страшным. И чтобы прояснить суть дела, я даю вам честное слово французского офицера, что французская армия будет сражаться на стороне Польши. Если эта страна подвергнется нападению, но…. — тут Кулондр повысил голос еще более, — я также могу дать вам мое честное слово, что французское правительство готово сделать все возможное для сохранения мира и стать посредником в вопросах урегулирования в Варшаве.
Итак, вместо решающего нажима на поляков Германии предлагалось довольствоваться даже не бумажкой от французов, а «честным словом» посла. Франция вместе с Англией сама спровоцировала поляков — и так настроенных провокационно — на спесивое презрение к законным германским интересам, а теперь и она набивалась в «посредники»…
А от Английского острова и со стороны Ла-Манша в сторону польского театра военных действий тянулись уже не только политические, но и метеорологические туманы… И в них могли полностью утонуть все потенциальные успехи люфтваффе Геринга.
Н-да…
И ведь что гнусно и подло… Кулондр прекрасно знал, что французская армия не воевать собирается, а намерена отсиживаться на «линии Мажино» (чем она вскоре и начала заниматься), что еще 19 августа французский министр иностранных дел Боннэ сообщал своему английскому коллеге Галифаксу, что «счастлив, что политический договор с Польшей еще не заключен»…
И тот же Боннэ 24 августа направил временному поверенному в делах Франции в Великобритании Камбону шифровку, где писал, что предпримет «весьма настоятельный демарш» перед поляками, чтобы те «воздержались от противодействия оружием, если Сенат Свободного города объявит о присоединении Данцига к рейху…»
Боннэ пояснял:
«Важно, чтобы Польша не заняла агрессивную позицию, которая воспрепятствовала бы осуществлению некоторых наших пактов!..»
Иными словами, французы очень боялись, что поляки очертя голову ринутся в бой и дадут основания квалифицировать себя как агрессора, а не как жертву. А Франция обязывалась помочь Польше лишь в последнем случае…
Вот как элитный Париж, становившийся действительно мировым городом, хотел «сделать все возможное для сохранения мира»…
Не к миру они стремились, а резину тянули, чтобы очень возможный успех германского наступления превратить в возможный неуспех при помощи осенней погоды (а точнее непогоды)…
Гитлер все это понимал и знал, Гитлер все это Кулондру объяснил, и теперь он просто спросил у него сердито:
— Почему же вы тогда дали Польше карт-бланш действовать по ее разумению?
Кулондр открыл было рот, но фюрер не дал ему говорить, а прощально протянул руку со словами:
— Мне больно сознавать необходимость вступления в войну против Франции, но это решение не зависит от меня…
Уважаемый читатель! Я напомню, что это происходило 25 августа, когда и Кулондр мог (и обязан был!) привести Липского к фюреру за ухо для выслушивания поляком уже обоими ушами германских предложений…
Вместо этого Даладье 26-го направил фюреру ответ, где уверял в стремлении к искреннему сотрудничеству и напыщенно называл Гитлера «вождем, направляющим Германию по пути мира к полному выполнению ее миссии в общем деле цивилизации»…
Но что занятно! Даладье предупреждал Гитлера об «опасности социальных последствий» в случае войны… Звучало это странно… Деятели Коминтерна — приверженцы «мирового пожара» — были уверены и уверяли в том советский народ, что война Германии с СССР приведет, мол, к «победоносному пролетарскому восстанию германского пролетариата»… Ну это еще можно было как-то понять… Но не мог же рассчитывать на такой вариант буржуа Даладье? Он 25 августа запретил органы Компартии «Юманите» и «Се суар» и вел дело вообще к запрету Компартии.
Кто же должен был, по мнению француза, создать фюреру «социальные последствия»? Гитлер ведь не кокетничал, когда говорил о большом доверии к нему народной массы.
Так что имел в виду Даладье?
Задавшись этим вопросом, временно отставим его в сторону и вернемся к посланию французского премьера…
«Если на Польшу будет совершено нападение, — писал этот тип, названный на родине „воклюзским быком с рогами улитки“, — честь Франции потребует, чтобы она выполнила свои обязательства»…
И этот разглагольствовал о «чести»!
«Разве Франция не действовала бы таким же образом, если бы, например, вдруг Марсель был отторгнут от своей родной страны и в его возвращении Франции было бы отказано?» — возразил Гитлер в ответном послании. И разве он был не прав?
«ДЕМОКРАТИЧЕСКАЯ» Европа вела дело к войне, но у Германии была «тоталитарная» союзница — Италия. Однако и с ней возникали проблемы…
24-го Риббентроп вернулся в Берлин в 19.00, а на следующий день, 25-го, он говорил с Чиано. В тот же день Гитлер телеграфировал Муссолини, что он пойдет на Польшу в ближайшие дни и просил понимания с итальянской стороны.
Понимать не значит помогать, и 26-го в 13.00 Муссолини через своего посла Аттолико телеграфировал Гитлеру в ответ, что если Германия нападет на Польшу, а Англия и Франция предпримут ответные меры, Италия не будет участвовать в войне…
Дуче писал:
«В один из самых трудных моментов моей жизни я должен сообщить вам, что Италия не готова к войне…»
Союзник жаловался, что горючего в ВВС хватит всего натри недели военных действий, со снабжением армии и сырьем положение не лучшее…
Впрочем, в письме дуче была и оговорка— выступление Италии возможно, если…
«Если…» дуче было не лишено остроумия и юмора… Ранее он предупреждал Гитлера, что Италии для подготовки к войне надо не менее трех лет, но теперь был готов ее все же начать, если… Германия в ближайшей перспективе поставит военные материалы по указанному списку (позднее его назвали «заявками на молибден»)…
С этой заявкой не все, надо сказать, было ладно… Она была заведомо непомерной, но была она такой по рекомендации… германского посла в Риме Макензена, который был противником войны. Шаг нельзя сказать, чтобы патриотический…
В итоге Италия, кроме прочего, запрашивала 7 миллионов тонн нефти, 6 миллионов тонн угля, 2 миллиона тонн стали, миллион тонн лесоматериалов, семнадцать тысяч военных автомобилей и 150 зенитных батарей с обслуживающим личным составом… Список «тянул» по весу на 17 миллионов тонн (17 тысяч тысячетонных эшелонов), и эта «ноша» была, конечно, для рейха неподъемной. Сам Чиано признавал, что такой список «убил бы быка, если бы тот умел читать».
Дополнительно сфальсифицировал ситуацию итальянский посол в Берлине Аттолико. Когда Риббентроп спросил его, когда итальянцам все это потребуется, посол ответил (по собственной инициативе): «Немедленно, до начала военных действий»…
Бернардо Аттолико был по образованию экономистом и мог понять, что его ответ технически смехотворен. Впрочем, для того чтобы это понять, особого образования и не требовалось. То есть это был плохо завуалированный отказ.
Гитлер это, конечно, понял и сдержанно ответил, успокоив Муссолини — мол, позицию понимаю, и что ни делается — все к лучшему… Нервность его сказалась в быстроте ответа — через три часа после получения первого послания из Рима.
Письмо туда ушло в 16.00, а в 18.35 дуче ответил: «Так как Германия не может поставить нам необходимое сырье, я не могу принять активного участия в конфликте…»
Муссолини, правда, тоже предлагал посредничество — это дело ему с Мюнхена, похоже, понравилось… Он-то был искренен, но фактор времени не учитывал. Через полчаса после него Гитлер получил тот ответ от Даладье, где было сказано о «высокой миссии» фюрера… И уж француз-то фактор времени учитывал вполне…
К полночи 26-го Гитлер ответил дуче: «Сознаю, что Италия не может выступить. До начала боевых действий следует создавать впечатление о возможности вмешательства Италии и сковывать силы! Тогда я смогу решить „восточный“ вопрос и зимой появлюсь на Западном фронте с силами, не уступающими англо-французским…»
В Риме оно было получено в 9 утра 27-го. Но в этой столице сроки и даты уже не имели значения. Проблема Данцига итальянцев не волновала, и ввязываться в конфликт они, понятно, не хотели. Гитлер был разочарован, однако рассчитывал справиться с поляками и сам… И имел на то все основания…
Но имелись основания и для сомнений… К 28 августа фюрер был уже крайне изнурен. Охрипший, рассеянный, в окружении охраны из СС, он провел в 17.30 совещание в Имперской канцелярии с депутатами рейхстага и руководящими деятелями партии.
Были Гиммлер, Гейдрих, Вольф, Геббельс, Борман…
— Положение очень серьезное… Минимальные требования: возвращение Данцига и решение вопроса о «Коридоре». Максимальные — по военной обстановке.
Его спросили:
— Война неизбежна?
— Если минимальные требования не будут удовлетворены — да! — ответил он. — Война, и жестокая… Пока я жив, о капитуляции не будет и речи…
— А пакт с русскими — не капитуляция?
— Пакт неправильно понят партией. Это пакт с сатаной, чтобы изгнать дьявола…
Гитлер осторожничал — среда была «идейная», партийная… Но в конце речи аплодисменты были жиденькими и явно «по приказу». Даже в партии, враждебно относившейся к коммунистам, далеко не всё относили к врагам Россию.
ОСТАЕТСЯ сказать о контактах немцев с поляками…
Но что можно сказать о том, чего нет?


Тем не менее о настроениях поляков и их позиции, освещенных с несколько непривычного ракурса, я чуть ниже расскажу. А если иметь в виду ракурсы традиционные, то есть их поведение с англичанами, французами, русскими и — пусть даже и без контактов — немцами, то его можно было охарактеризовать одним словом: «Идиотизм!»
При возникновении же необходимости характеристики двумя словами оценка расширялась до слов: «Наглый идиотизм!»
Вспоминая же оценку самой Польши одним компетентным, хорошо знающим ее американским журналистом, можно было привести и четыре слова: «Пороховой завод, управляемый сумасшедшими»…
Ну ладно — Англия и Франция не хотели лишить Польшу гарантий и тем подстрекали ее к политическому сумасшествию и к войне с немцами. Но ведь и свой ум надо было иметь, поняв, что Польше пора забыть о данном ей не по праву двадцать лет назад в Версале…
Но ум — он ведь тоже как свежесть осетрины в булгаковском романе…
Или он есть…
Или его нет.
ДА, ВСЕ в последнюю неделю августа закручивалось еще более круто, чем в предпоследнюю…
Причем к процессу, в дополнение к Чемберлену и Гитлеру, Галифаксу и Чиано, Риббентропу и Гендерсону, Даладье и Муссолини, полковнику Беку и Биргеру Далерусу, подключались такие лица, как папа Пий XII…
И тут я немного отвлекусь, от темы, впрочем, не отходя…
13 мая 1917 года итальянский аристократ, магистр Эудженио Пачелли был посвящен в сан епископа, а уже 18 мая он отправился в Берлин, чтобы возглавить папское посольство в Баварии и Пруссии с резиденцией в Мюнхене.
Вскоре сорокалетний нунций, катавшийся в дни отдыха на лыжах со склонов Альп вместе с очаровательной молодой монашкой Жозефиной Леннерт, знал немецкий почти как родной итальянский…
С перерывами он пребывал в Германии до 1930 года, когда папа Пий XI назначил его 10 февраля государственным секретарем Ватикана.
Происхождение, склонности и связи кардинала Пачелли, а также сама его системная роль однозначно выдавали в нем принадлежность к Золотой Элите мира. Его патрон — Пий XI, ставший папой римским в 1922 году, был убежденным врагом СССР — чье образование совпало как раз с его избранием на святой престол. И политике экспансии Германии в сторону СССР Пий XI остался верен до конца дней своих.
Конец же этот наступил для 82-летнего папы 10 февраля 1939 года в полшестого утра — накануне произнесения речи в поддержку фашизма.
Пачелли был тоньше… 14 марта 1937 года была опубликована энциклика Пия XI «MitbrennenderSorge», автором которой был его государственный секретарь. Вскоре еженедельник НСДАП «Фёлькишер беобахтер» оценил ее так: «Последней энциклике папы безоговорочно аплодируют евреи, чехи, французы и франкмасоны…»
Но не все так просто и ясно у римских католических иерархов… Пачелли и его ближайшее окружение по мере своих немалых сил не раз помогали нацистам еще до их прихода к власти, подготовленного и усилиями… Пачелли. Ведь фюрер шел к власти как антикоммунист, а это при Пие XI был чуть ли не пропуск в католический рай.
1 марта 1939 года над папским дворцом взвился легкий белый дым. В костер, на котором по традиции сжигались избирательные бюллетени, подбавили соломы, и это означало, что новый папа собором из 63 кардиналов избран.
63-летний (по кардиналу — на каждый прожитый год) Эудженио Пачелли стал папой Пием XII… И сразу же — уже в новом качестве— продолжил линию Ватикана на…
Нет, не рискну я, грешный смертный, точно определять, в какое желаемое им будущее смотрел новый папа. А вот некоторые факты сообщить могу …
Ватикан не желал войны, способной уничтожить католическую Польшу и еще более ослабить католическую Италию. Поэтому друг, например, графа Чиано —иезуит Таччи Вентури, влиял на светский Рим как раз в том смысле, чтобы дуче смотрел на конфликт «из окна»…
С другой стороны, экс-Пачелли пытался повлиять на поляков. Но польской элите даже святой папа был не указ… В свое время — что мало известно — епископат отказался хоронить не кого-нибудь, а маршала Пилсудского в склепе Вавельского кафедрального собора в Кракове на том основании, что тот сам объявлял себя протестантом, чтобы жениться на одной из своих трех жен — протестантке.
Не очень-то верным сыном церкви (зато еще большим дамским угодником) был и полковник Юлиус Бек — польский министр иностранных дел. В самый напряженный момент перед войной папский нунций в Варшаве смог добраться до Бека лишь по телефону, но в ответ услышал: «Передайте папе, что Гитлер боится нас и у него есть основания нас бояться»…
А папа — в согласии с дуче — выдвигал идею мирной конференции по Польше. План предусматривал, между прочим, референдум под международным контролем и вообще напоминал германские предложения… Бек отмахнулся, и 31 августа — еще до войны, кардинал Маллионе заметил: «Даже если это лишь соломинка, то полковник Бек виноват в том, что не ухватился за нее»…
Не добился особого успеха и нунций в Париже Валерио Валери, хотя формально Боннэ его и поддержал.
Но и это не все… Секретарь Пия XII — иезуит Лейбер, получил право на любые действия и контакты. Он быстро вышел на Далеруса, имевшего резиденцию в берлинском отеле «Эспланада», и через него — на Геринга.
Тут вроде бы намечалось понимание, но… Но Лейбер посетил и такого сына католической церкви, как посол Польши в Берлине, известный нам Юзеф Липский… Тот хотя и сидел как мышка, да разве можно ускользнуть от святого взгляда? Да еще и иезуитского!
Лейбер пришел, впрочем, к Липскому не один, а с Далерусом.
— Не пора ли вам изменять позицию, господин Липский? — вопросил подшипниковый шведский «король».
И ответ Липского — тоже, увы, малоизвестный — прозвучал в странный унисон с предупреждением Даладье:
— Если начнется война между Германией и Польшей, то в Германии вспыхнет революция, и польские войска маршем войдут в Берлин…
Н-да..
Но на какую же такую «революцию» в Берлине намекали Даладье и польский посол?
А?
И вот тут нам надо еще раз вспомнить о друзьях фон Тротта цу Зольц — братьях-дипломатах Кордтах…
До 30 января 1933 года, когда Гитлер стал рейхсканцлером, оппозиция ему была открытой, причем ему противостояли и слева — коммунисты, и справа — респектабельные националисты и просто аристократы. Аристократы ненавидели коммунистов и хотели сохранить режим власти элиты, но и Гитлер для них подходил мало. Поэтому после 30 января скрытая аристократическая оппозиция Гитлеру и нацистскому режиму была не так уж и мала… Ведь и в Германии была такая часть элиты, для которой превыше всего были право и возможность жить, особо не утруждая себя общественными обязанностями и ответственностью, в атмосфере тонких бесед и тонких вин, вращения в высоких сферах на всех параллелях и меридианах Земли…
Фон Троп цу Зольц и прочие «фоны», с одной стороны, были уверенно встроены в режим, а с другой стороны, были не прочь его разрушить… Так, Эрих Кордт, родившись в 1903 году, к 1939 году был штурмбаннфюрером СС, начальником «канцелярии Риббентропа» в аусамте, личным секретарем министра…
Его брат Теодор был советником лондонского посольства и по долгу службы тесно, иногда ежедневно находился в контакте с фактически первым (во всяком случае, в профессиональном отношении) лицом Форин Офис — постоянным заместителем министра лордом Робертом Ванситтартом. И уже далеко не по долгу службы он и наезжающий в Лондон его брат информировали англичанина, а через него— Галифакса по всем мало-мальски важным вопросам внешней политики рейха — включая переговоры Гитлера о союзе с Муссолини, планы соглашения с СССР и прочее… Они же давали Лондону рекомендации — например, оказать давление на Муссолини…
Центральноевропейским сектором британской «Сикрет Интеллидженс Сервис» руководил тогда капитан Пэйн Вест (мы с ним позже еще встретимся)… 54-летний Вест был кадровым разведчиком еще со времен Первой мировой войны. После нее он переехал в Гаагу, был хорошо известен при дворе королевы Вильгельмины и часто бывал на севере Германии. Он вращался в кругах немецкой знати и был известен как «человек с моноклем»…
Занимался он рекламой и производством фармацевтических препаратов — занятие не самое аристократическое, но в Европе его принимали как представителя высших слоев английского общества, причем — с хорошими связями.
Были, выходит, для этого основания…
В 1938 году Бест обеспечил встречу будущего шефа военной разведки МИ-6 сэра Стюарта Мензиса с эмиссаром генерала Людвига Бека —тогда начальника Генерального штаба сухопутных сил, происходившего из семьи крупного промышленника. Бек уже тогда планировал заговор военно-политического руководства Германии против Гитлера.
В переговорах 38-го года эмиссар Бека предложил англичанам обменять свержение фюрера на отказ Англии от некоторых условий Версальского договора. Но согласия не последовало… Собственно, наднациональной элите требовалась в Европе новая война. И режим Гитлера ее обеспечивал не потому, что рвался к ней, а потому, что, будучи режимом национальным, органически не мог жить в «версальском» «ошейнике» и сбросил бы его рано или поздно силой… Потому что сделать это миром ему не позволила бы эта самая элита.
Но за развитием заговора Бека и его единомышленников англичане следили внимательно.
Бест докладывал «наверх»: «Мы имеем надежную информацию о том, что Гитлеру противостоит оппозиция в лице многих людей, занимавших высшие должности в его вермахте и в его ведомствах… По нашим информациям, это оппозиционное движение приняло такие масштабы, которые даже могут привести к восстанию и свержению нацистов».
Вот на каких «революционеров» рассчитывали Даладье и Липский. Хотя, конечно, в первую голову — не они, а люди намного более высокого ранга…
И эти тротты, беки и кордты активно срывали усилия Берлина прийти к мирному решению и дополнительно способствовали формированию у Англии решения пойти на войну.
Во всяком случае, они давали антианглийской части «английской» элиты удобный повод для оправдания жесткости — мол, если мы начнем войну, то наши друзья в Берлине смогут свергнуть Гитлера…
Получалось интересно! Леваки из Коминтерна, троцкисты, энтузиасты «красного мирового пожара» пытались подтолкнуть Советский Союз к войне с Германией в расчете на «пролетарскую германскую революцию, сметающую Гитлера»…
Правые антикоммунисты-аристократы тоже пытались подтолкнуть Гитлера на войну — с Западом, в расчете на успешный верхушечный антигитлеровский переворот.
То есть можно было сказать так…
Европу подвела к войне наднациональная часть элиты Лондона и Парижа— провоцируя на наглое поведение антинациональную часть польской элиты (у поляков, правда, почти вся элита таковой и была)…
Европу подвела к войне сама эта «польская» элита — отказываясь вернуть Германии издавна населенный немцами Данциг и решить проблему надежной связи основной территории рейха с Восточной Пруссией.
Однако, как видим, Европу подвела к войне и оппозиционная часть элиты Германии — провоцируя Лондон, Париж, Варшаву уверениями в близости «антинацистского восстания»…
Но все эти европейские силы войны были вторичны по отношению к питающей их, порождающей их заокеанской силе Золотой Элиты США.
И лишь две серьезные политические силы в Европе и в мире хотели мира, но мира честного и справедливого, не ущемляющего естественного права народов на самоопределение.
И этими силами были в 1939 году германский рейх Гитлера и Советский Союз Сталина…
23 АВГУСТА эти две силы подписали Пакт, который, по уверениям многих, и дал импульс войне, но так считали или глупцы, или подлецы.
Пакт 23 августа всего лишь создал политическую базу для полной ликвидации подлых решений Версаля в отношении Германии и ликвидации подлой жадности Польши, рискнувшей в 1921 году отторгнуть по Рижскому договору от России Западную Украину и Западную Белоруссию.
Относительно Версаля надо сказать вот что…
В 1919 году Парижская «мирная» конференция подводила итоги Первой мировой войны. И 25 марта 1919 года премьер-министр Англии Ллойд Джордж направил участникам Конференции меморандум, озаглавленный «Некоторые соображения для сведения участников конференции перед тем, как будут выработаны окончательные условия». Его потом назвали «документ из Фонтенбло», потому что считается, что Ллойд Джордж его в Фонтенбло и написал…
А может, он его и впрямь написал там — документ был невелик…
Вот что там было: «Если в конце концов Германия почувствует, что с ней несправедливо обошлись при заключении мирного договора 1919 г., она найдет средства, чтобы добиться у своих победителей возмещения… Поддержание мира будет… зависеть от устранения всех причин для раздражения, которое постоянно поднимает дух патриотизма; оно будет зависеть от справедливости, от сознания того, что люди действуют честно в своем стремлении компенсировать потери… Несправедливость и высокомерие, проявленные в час триумфа, никогда не будут забыты или прощены.
По этим соображениям я решительно выступаю против передачи большого количества немцев из Германии под власть других государств… Я не могу не усмотреть причину будущей войны в том, что германский народ, который достаточно проявил себя как одна из самых энергичных и сильных наций мира, будет окружен рядом небольших государств. Народы многих из них (Ллойд Джордж мог бы сказать и определеннее — Чехословакии и Польши. — С. К.) никогда раньше не могли создать стабильных правительств для самих себя, и теперь в каждое из этих государств попадет масса немцев, требующих воссоединения со своей родиной. Предложение комиссии по польским делам о передаче 2100 тыс. немцев под власть народа иной религии, народа, который на протяжении всей своей истории не смог доказать, что он способен к стабильному самоуправлению, на мой взгляд должно рано или поздно привести к новой войне на Востоке Европы».
Есть ли необходимость комментировать этот документ 1919 года после того, что мы, уважаемый читатель, знаем теперь о годе 1939-м? Я лично делать этого не намерен, но кое-что прибавлю о другом, хотя — все о том же…
Ход советско-польской войны в 1920 году был таков, что Рабоче-Крестьянская Красная Армия стремительно продвигалась к Варшаве. И тогда правительство Великобритании предприняло демарш. Министр иностранных дел Керзон направил правительству РСФСР ноту с предложением заключить с Польшей перемирие и отвести войска на этнически обоснованную «линию Керзона»…
В ноте указывалось, что она «приблизительно проходит так: Гродно — Яловка — Немиров — Брест -Литовск — Дорогуск — Устилуг, восточнее Грубешува через Крылов, далее западнее Равы-Русской, восточнее Перемышля до Карпат»…
Но затем произошло «чудо под Варшавой» — поляков стала срочно спасать Антанта, и все кончилось Рижским миром, при выработке условий которого поляки о «линии Керзона» решительно забыли. В Польше оказались Брест-Литовск и Владимир-Волынский, Луцк, Ровно, Гродно, Пинск, Молодечно, Барановичи…
Это было примерно то же, что отнять у Германии Данциг и часть территории под «коридор» для выхода Польши к морю (хотя обходились же без этого выхода Венгрия, Чехословакия, Австрия, Швейцария).
Что ж, после потрясений 1910—1920 годов карта Европы изменилась. Но перекраивали ее глупцы и негодяи…
Было время — безумцы разбрасывали камни.
Теперь пришло время их собирать…
И СОБИРАТЬ не только в Европе…
Под конец того дня 23 августа, когда немец Риббентроп находился в русской столице, из Рима в Берлин от германского посла 56-летнего Ганса фон Макензена (сына фельдмаршала Макензена, крестника и зятя фон Нейрата, к слову) ушла срочная телеграмма, в содержании которой сплетались возможные судьбы четырех великих держав.
Причиной ее отсылки была другая срочная депеша, пришедшая в Рим издалека… Вскоре после этого Макензена вызвал граф Чиано.
— Я пригласил вас, чтобы ознакомить с сообщением посла в Токио Джачинто Аурити, — объяснил срочность Чиано. — Оно, по моему мнению, настолько серьезно, что я прошу вас как можно скорее передать его дальше…
— Слушаю…
— Вчера вечером нашего военного атташе подполковника Скализе вызвали в японское военное министерство и заявили, что предстоящее заключение московского пакта вызвало в Японии глубокое возмущение Германией… Как сказали Скализе, это означает предательство японо-германской дружбы и идей «Антикоминтерновского пакта».
— Да, серьезно… Ну а каковы, на ваш взгляд, могут быть последствия?
О мнении Чиано (точнее —Аурити) Макензен докладывал так: «Как возможные последствия посол перечисляет:
1. Падение теперешнего правительства и новый англофильский кабинет.
2. Изменение курса японской внешней политики.
3. Отзыв посла в Берлине и, возможно, в Риме.
4. Направление подкреплений в Квантунскую армию, чтобы уравновесить русские подкрепления в этом районе…»
Чиано читал все это по тексту шифровки, Макензен слушал, а выслушав, спросил:
— Ну и что вы намерены предпринимать?
— Я немедленно дал указание послу в Токио заявить японцам следующее…
И Чиано уже устно начал перечислять по пунктам, которые в изложении Макензена выглядели так:
«…1) итальянская политика не претерпела никаких изменений, дружба и понимание в отношении Японии неизменны;
2) при оценке положения японцам следовало бы помнить, что любое ослабление позиций Англии и Франции в Европе было бы только выгодно для Японии;
3) отзыв послов явился бы беспрецедентным компрометирующим шагом…»
Чиано сам вряд ли понимал, какую плодотворную идею нес в себе второй пункт его указаний… По нему выходило, что для Японии выгодно ослабление двух европейских «демократий», косвенной причиной которого является тот СССР, который в Японии рассматривали как врага… Да что рассматривали — с ним реально воевали, пусть и на периферии японских интересов.
И вот действия СССР объективно укрепляют позиции Японии. Тут было над чем подумать! И японцам, и немцам с итальянцами, и нам…
Англия и Франция Японию не могли дополнять — они ее лишь использовали в своих интересах в Китае. А вот СССР Японию дополнять мог, и с этим СССР теперь заключала пакт Германия — еще одна страна, которая тоже могла дополнять СССР, а не использовать его…
Иными словами, тонко уловленное Чиано обстоятельство могло быть иллюстрацией к уже совершенно иной идее — идее оси «Берлин — Москва — Токио»…
Италия здесь могла бы играть роль своего рода «смазки»… Импульсивный Муссолини был, правда, во внешней политике намного менее состоятелен, чем во внутренней, и его антикоммунизм ренегата (все же он был именно им) мог быстро перерасти уже в антисоветизм, но…
Но думать тут было над чем…
Германия, Италия и Япония были связаны общим «Антикомин-терновским пактом». Однако Германия и Италия были уже связаны и дружественными пактами с СССР.
Гитлер в партийном кругу говорил о пакте с СССР как о сделке с сатаной против дьявола. Сталин тоже рассматривал пакт с Германией как передышку. Недоверие обеих сторон и обоих лидеров было, увы, обоснованным. И еще более было обосновано наше недоверие к японцам.
Но и три «антикоминтерновских» страны друг другу не очень-то доверяли. И расходились — кроме прочего— на отношении Японии к СССР.
Недоверие было обширным… Но было ли оно принципиально неустранимым?
Война в Монголии затихала. Война в Европе разгоралась… Но надо было смотреть в будущее, даже если о нем было пока известно лишь одно.
То, что оно неизбежно.
ГИТЛЕР же… Гитлер 31 августа подписал документ, название которого и номер говорили сами за себя…

ДИРЕКТИВА № 1 О ВЕДЕНИИ ВОЙНЫ
Верховный главнокомандующий вооруженными силами ОКВ/Штаб оперативного руководства вермахта
Берлин, 31.8.1939 г.
Совершенно секретно
Только для командования
Передавать только через офицера

1. После того, как политические возможности мирным путем устранить нетерпимое для Германии положение на ее восточной границе исчерпаны, я решил пойти на решение этого вопроса силой.
2. Нападение на Польшу провести согласно принятым по плану «Вайс» приготовлениям…
Распределение задач и цель операции остаются без изменений. Дата нападения: 1.09.1939 г. Время нападения: 4.45.
3. На Западе задача заключается в том, чтобы однозначно переложить ответственность за начало боевых действий на Англию и Францию… Данные нами Голландии, Бельгии, Люксембургу и Швейцарии гарантии их нейтралитета тщательно соблюдать.
Германскую сухопутную границу не переходить ни в одном пункте без моего категорического разрешения.
Наступило 4 часа 45 минут 1 сентября, и вермахт, люфтваффе и кригсмарине приступили к выполнению плана «Вайс»…
2 сентября — после безуспешных попыток выступить в роли посредника — Италия объявила себя «не ведущей войны».
3 сентября Франция и Великобритания объявили Германии войну. 3-го же сентября (в Европе это было уже 4-е) президент США
Рузвельт публично заявил: «Наша страна останется нейтральной, но я не могу просить, чтобы каждый американец оставался нейтральным также в мыслях»…
Характерное «респектабельное» фиглярство Рузвельта проявилось в том, что он тут намеренно играл словами… Подтекст его тезиса был противопоставлен заявлению президента Вудро Вильсона, тоже объявлявшего о нейтралитете США 4 августа 1914 года (преступника тянет «отметиться» на месте преступления, а США неудержимо тянуло сразу после подготовленной для них войны тут же заявить: «Мы ни при чем!»). Тогда Вильсон заявлял: «Я прошу граждан США соблюдать полную лояльность ко всем воюющим государствам как на деле, так и на словах, как в действиях, так и в мыслях».
Да, преступника можно узнать не только по его тяге к месту преступления, но и по особо сентиментальному, «чувствительному» словарю.
Так «отметились» США.
Италия же…
Читатель, надеюсь, помнит, что в разговоре с нашим временным поверенным в делах Гельфандом 18 мая Чиано заявлял: как только возникнет польско-германский конфликт, Италия немедленно и механически станет на сторону Германии…
На деле вышло не просто иначе, а очень даже иначе…
Так, даже с началом войны Италия, не встав на сторону Германии, продолжала поставлять Франции авиационное оборудование и… автомобили (даром, что просила их у немцев).
Но более того — в Альпах на итало-германской границе было форсировано строительство мощных укреплений (и материалы нашлись). Немного известный нам Марио Роатта, ставший к 1939 году заместителем начальника Генштаба, заявил: «Создание этой линии… показало, что никакого военного союза между Италией и Германией не существовало». Но в целом это было, конечно же, не совсем верно.
ВОЙНА в Европе началась для всех основных европейских держав, кроме Италии. Впрочем, и для других стран — кроме Германии и Польши, она еще как бы не начиналась…
Англо-французская Европа пока что еще не воевала — она еще пока что, как удачно сказал Леопольд Эмери, — играла в войну.
И ее сразу же окрестили «странной»…



Глава 8

Нестранная политика «странной» войны


ПОНЯТИЕ «странная война» (drole de guerre) было запущено в оборот вроде бы американскими журналистами, но, возможно, и не ими… Точный автор этого точного выражения, увы, неизвестен, хотя американскому сенатору Бора приписывают авторство выражения «Phoney war» — «мнимая война» (также— «ложная», «поддельная», «фальшивая», «подозрительная», все варианты перевода отражают суть верно)…
«Странной» же (drole de guerre) ее назвали французы. И подобное название, что называется, само просилось на язык, а почему — мы еще увидим…
Однако не менее странной, чем само начало войны на Западе, была и подготовка двух «демократических» государств к войне…
А основная странность заключалась в том, что этой подготовки не было!
Точнее, она, конечно же, вроде бы и была, но — именно странная…
Говорят, что генералы всегда готовятся к прошедшей войне. Вряд ли это так, но французские и английские генералы перед новой европейской войной действительно мыслили категориями Первой мировой войны, которая была войной позиционной.
Высшим проявлением такого образа мыслей стала французская «линия Мажино». Позднее мы с ней немного познакомимся…
Но у той войны была еще одна важнейшая особенность, которую в Англии, например, забыть не могли. Та война была первой войной по-настоящему массовых армий. Перед ней выглядели полуигрушечными даже наполеоновские войны. И в ту войну островной Англии пришлось создать миллионную «армию Китченера»…
А раз так, то Англия, казалось бы, должна была сделать выводы и по мере обострения ситуации армию массировать. Это было бы логично, тем более что Англия сама же способствовала накалу страстей…
Вторжение непосредственно в островную Англию в 1939 году было делом по-прежнему сложным, но все же более вероятным, чем в 1914 году. Да и на континент, если вспомнить опять-таки ту войну, Англии пришлось бы послать по крайней мере сотни тысяч солдат.
Так что регулярная армия к концу тридцатых годов должна была бы быть по крайней мере не меньшей, чем к 1914 году. Однако она была в 1937 году на 40 тысяч меньше первоначальной той и насчитывала всего 146 тысяч человек.
Резерв вместе с дополнительным резервом составлял 136 тысяч по сравнению с 210 тысячами в 1914 году.
Территориальная армия имела 151 тысячу человек по сравнению с 210 тысячами в 1914-м.
Что же до подготовки, то я просто приведу оценку Леопольда Эмери: «Современная война предъявляет все более высокие требования к физическому развитию и технической подготовке личного состава армии… Но ни жалованье, ни условия службы… не были рассчитаны на подготовку людей нужного типа… В то время как во флоте каждому моряку давали возможность выбрать себе специальность, в армии… старались подготовить солдат без лишних расходов… Поэтому физически развитая и здоровая духом молодежь не хотела служить в сухопутной армии, и последняя пополнялась ежегодным набором 20 тысяч физически неполноценных юношей, которых к тому же кормили и обучали по системе, не отличавшейся особыми достоинствами».
Закон же о всеобщей воинской повинности был принят в Англии лишь за несколько месяцев до войны.
Странно?
Пожалуй, более чем…
Ну а как там обстояли дела у Франции?

Еще в 1934 году тогдашний секретарь Высшего совета национальной обороны Франции 44-летний полковник Шарль Андре Жозеф Мари де Голль написал книгу «За профессиональную армию»… Автор ее не отвергал идею массовой армии — в то время это было бы уже смешным, но призывал к созданию современной, моторизованной, сбалансированной и хорошо подготовленной маневренной армии, радиофицированной, насыщенной бронетанковыми и авиационными силами, способной «действовать без промедления»…
Де Голль весьма образно, но что главное — точно для образа мыслей гражданина великой державы, заявлял: «…Меч — это ось мира, и величие страны неотделимо от величия ее армии».
Во Франции эта книга вызвала некоторый интерес, но была воспринята как чисто теоретический труд. Из тиража в несколько тысяч было продано 750 экземпляров. Зато Гитлер не только с ней ознакомился, но и положил многие идеи француза в основу собственного военного строительства, хотя у него и национальные теоретики были на уровне — генералы Кейтель, Рундштедт, Гудериан… Ранее они группировались вокруг генерала фон Секта, теперь — вокруг Гитлера.
Впрочем, эти теоретики были и отличными практиками! Благо фюрер их инициативу не только не сковывал, а напротив, поощрял. Это, правда, не очень нравилось старым генералам типа Бека, но и старые генералы не очень-то нравились фюреру…
Герой же воздушных боев Первой мировой войны Герман Геринг создавал современную авиацию, которая могла бы как взаимодействовать с наземными войсками, так и решать серьезные самостоятельные задачи.
Что же до Шарля Андре Жозефа Мари де Голля, то ему, по его собственному признанию, «было невыносимо тяжело наблюдать, как… будущий противник обеспечивает себя средствами, необходимыми для достижения победы, в то время как Франция по-прежнему была их лишена». Де Голль определял положение как «невероятную апатию».
В чем же было дело? Что— острый галльский ум и мощное британское умение смотреть вперед вдруг себя исчерпали?
Не думаю…
В Англии и Франции отсутствовали необходимые материальные возможности?
Ну, хотя промышленное производство в Германии по многим позициям было близко или даже превышало суммарное англофранцузское, но и слабой промышленность двух стран назвать было нельзя.
Да, чугуна и стали Германия выплавляла в 1939 году столько, сколько Англия и Франция — вместе. Алюминия Германия в 1939 году производила 200 тысяч тонн, а Франция — 50 (Англия — вообще 25)… Но, скажем, автомобилей Германия в 1937 году произвела 332 тысячи (из них 269 — легковых), а Англия — 493 (легковых — 379), а Франция — 200 тысяч (177 легковых).
Так почему же Англия и Франция пребывали «в апатии»?
И — что еще более интересно — почему, не будучи готовыми к войне, обе «демократические» державы так легкомысленно дали военные гарантии Польше?
А еще более интересно — почему они от этих гарантий не отказались тогда, когда такой отказ мог бы обеспечить мирное решение проблемы путем уступок со стороны Варшавы?
Франция, например, обязывалась в случае германской агрессии против Польши немедленно подвергнуть бомбардировке с воздуха военные объекты в Германии и провести ряд ограниченных наступательных операций, а на пятнадцатый день мобилизации — когда немцы втянулись бы в бои в Польше — организовать широкое наступление основными силами!
Обязательство более чем серьезное, но зачем неготовая Франция его давала?
И зачем неготовая Англия просто-таки провоцировала поляков на войну, ратифицировав 25 августа тот военный договор, который был заключен в мае 39-го года?
ПОДЛЫЙ «фокус» был тут в том, что, несмотря на все галльско-петушиные ссылки Даладье и Кулондра на честь, национальную и офицерскую, и несмотря на все «праведное» возмущение Гендерсона, ни Франция, ни Англия воевать с Германией всерьез не собирались!
В годовой разведсводке отдела Генштаба сухопутных войск «Иностранные армии» от 1 июля 1939 года об этом говорилось весьма уверенно: «Вслучае конфликта западные державы вероятнее всего предоставят Германии инициативу в принятии политических и военных решений… Существует возможность того, что они вначале откажутся от попытки добиться военного решения посредством наступления на суше…»
Да что там разведывательные сводки и прогнозы! 15 (пятнадцатого) августа 1939 года— когда в Москве уже четыре дня шли тройственные переговоры, Боннэ принял польского посла в Париже Лукасевича, чтобы обсудить с ним советское предложение о помощи Польше в случае германского нападения на нее…
Боннэ втолковывал Лукасевичу:
— Только русско-польское сотрудничество на восточном театре боевых действий обеспечит наше общее эффективное сопротивление агрессивным планам держав «оси»…
— Маршал Пилсудский завещал нам не допускать на польскую землю иноземные войска!
— Но отказываясь обсуждать стратегические условия ввода русских войск, Польша должна принять на себя ответственность за возможный провал военных переговоров в Москве и за все вытекающие из этого последствия…
Однако поляк отвечал настолько резко отрицательно, что его реакция просто-таки разозлила как Боннэ, так и самого премьера Даладье. 18 августа Даладье беседовал с послом США Буллитом и со зла выложил ему все, что он думает о поляках:
— Отвергать русское предложение о действенной военной помощи — это величайшая глупость со стороны поляков!
— Поляки не хотят допускать к себе Красную Армию, — заметил Буллит…
— Но как только в Польшу вторгнется германская армия, они будут рады получить любую помощь! — раздраженно ответил Даладье…
Брат Буллит мог бы его и разуверить — он-то знал, что «пилсудские» поляки никогда не примут помощь СССР, но просто пожал плечами и слушал дальше… А Даладье, раздражаясь все больше, возбужденно заявил:
— Если поляки откажутся от русской помощи, я не пошлю ни дного французского крестьянина защищать Польшу!
— Вы это серьезно?
— Абсолютно серьезно!
Буллит мог бы — если бы он был заинтересован в сохранении мира — задать логичный вопрос: «А когда Франция давала военные гарантии Польше, она обусловила эти гарантии согласием поляков на русскую помощь? И если Даладье обнадеживал поляков без расчета на русских, то почему он теперь так жестко связывает участие Франции в войне за Польшу с участием русских?»
Буллит мог бы спросить (и даже обязан был спросить) и вот что: «Не считает ли Даладье своевременным отозвать французские гарантии — безотносительно к позиции поляков по вопросу о русской помощи?»
Но Буллит просто еще раз переспросил:
— Ваша позиция тверда?
— Говорю вам в третий раз: если поляки откажутся от русской помощи, я не пошлю защищать Польшу ни одного французского крестьянина!
Так и вышло на деле! И мы это увидим.
А как же с честью?
Да и что там такое эфемерное для многих понятие, как честь! Были же и реальные национальные интересы… И серьезная война им не отвечала. Им отвечала серьезная военная подготовка, им отвечал меч как ось мира…
Но подготовки к войне не было. Зато войну Англия и Франция начали…
Почему? Почему же они ее начали, не будучи к ней готовы? И почему они не готовились?
С точки зрения национальных интересов это было крайне глупо.
А наднациональных?
Вот то-то! Это был вопрос, несущий в себе и ответ. Если посмотреть на дело с такой стороны, то становится понятно, почему Англия и Франция не готовились. Ведь если бы они форсировали свою военную подготовку, то, имея мощные армии, могли бы вести себя с Германией жестко. И Гитлер мог бы просто испугаться очевидно неблагоприятных для себя последствий прямого военного конфликта, тем более войны на два фронта.
А могучим мировым силам была нужна новая война…
Ранее, перед Первой мировой войной, европейский «расклад» был таков, что общеевропейский конфликт не мог стать возможным без стравливания Германии и России.
И это было подло сделано… Вначале Россию Александра III — и так уже надежно запутанную в паутине внешних займов со времен Александра I, а особенно Александра II, — еще больше привязали к Западу займами, а организованными Витте русско-германскими таможенными войнами Россию оттолкнули от традиционно дружественной ей Германии.
Затем мужичков Николая II повели под пулеметный огонь войск кайзера Вильгельма II во славу Ротшильдов парижских и лондонских, а в конечном счете — во славу Уолл-стрита.
Стравить же Третий рейх и Советскую Россию для Запада было соблазнительней и желательней уже десятикратно.
Но ранее Россия и Германия соприкасались непосредственно — по границе русской части Польши. Теперь сразу, впрямую эту схему повторить было нельзя — общей границы не было.
И поэтому Гитлеру подставили Польшу… Дальний расчет был, конечно, и на СССР. Наш знакомец Гендерсон писал в Лондон 9 марта 39-го года: «Гитлер заявил в „Майн кампф“ совершенно ясно, что жизненное пространство для Германии можно получить только путем распространения на восток. Распространение на восток делает, однако, столкновение между Германией и Россией в какой-то день в значительной степени вероятным… Не является невозможным достижение соглашения с Гитлером…»
Да, дальний расчет был и на СССР, но — не обязательно. Ведь заранее не было известно, насколько успешен будет поход Гитлера. Ведь он и сам рассчитывал прежде всего решить проблему Данцига и «Коридора», а остальное — как повезет. Но в любом случае до войны он предполагал, что итогом войны будет некий мирный договор с некой послевоенной Польшей. А это означало, что между ним и СССР все равно располагалась бы Польша— пусть и обрезанная до своих естественных этнических пределов с Запада Гитлером и с Востока — Сталиным.
Поэтому для наднациональных сил и их «национальных» групп в Англии и Франции в первую очередь была нужна война в Европе как таковая, и обязательно— с участием Германии (собственно, иной и быть не могло).
Вот почему появились военные гарантии Польше и почему «демократии» не готовились.
Гарантии провоцировали поляков (уже после начала войны Бек спрашивал у эмиссара Ватикана: «А где же армии Гамелена?»)…
Гарантии обязывали англичан и французов и автоматически вовлекали их в конфликт.
А неготовностью «союзников» можно было объяснять необходимость вмешательства в европейские дела третьей «великой демократии» — заокеанской.
Итак, неготовой Англии надо было втравить Польшу в войну с Германией и объявить Германии войну формально. Затем можно было отсиживаться на острове и наращивать вооружения, постепенно включая в европейские дела США.
Что же до неготовой Франции…
Конечно, был риск падения неготовой Франции. Ну и что?! Ею жертвовали заранее… Что там элитарным «французским» «двумстам семьям» до каштанов Парижа? Каштаны из огня для них таскал весь мир, и весь же мир был для них домом…
Сентиментальностью же эти «семьи», как и любые бандитские «семьи», не отличались.
НА ЗАПАДЕ 3 сентября началась drole de guerre. В Германии она тоже получила образное название — Sitzkrieg («сидячая война»). Но в Англии для тех, кто хотел войны, пора наступала самая деятельная. 3 сентября — Чемберлен как раз обсуждал текст декларации о ее объявлении — Черчилль «согласился» стать первым лордом адмиралтейства, то есть военно-морским министром.
А 11 сентября президент США Франклин Делано Рузвельт, ФДР, направил ему «личное» письмо:
«Мой дорогой Черчилль,
в связи с тем, что Вы и я занимали аналогичные посты в годы мировой войны (первый лорд адмиралтейства Черчилль и помощник министра ВМС США Рузвельт. — С. К.), я хочу, чтобы Вы знали, как я рад тому, что Вы вновь в адмиралтействе… Я хотел бы, чтобы и Вы, и премьер-министр знали, что я всегда буду рад, если вы будете обращаться лично ко мне по любым вопросам, по которым, по Вашему мнению, я должен быть в курсе дел. Вы можете всегда посылать мне запечатанные письма с Вашей или моей почтой.
Я рад, что Вы закончили тома о Мальборо (sic) еще до того, как все это началось, и я с удовольствием их читал».
По всем правилам — божеским, человеческим и дипломатическим — это была, пожалуй, бестактность: глава иностранной, да еще и нейтральной державы при живом премьере направлял послание не премьеру, а одному из его министров. «Фиговые листики» в виде «личных» фраз об «аналогичных постах» и «о Мальборо», то есть о книге Черчилля и его помощников «Мальборо — его жизнь и время», скрывали мало что… Последний, четвертый том исследования о своем знаменитом предке сэр Уинстон издал еще в 1938 году, и ФДР — если уж так им восхищался, мог бы сообщить об этом автору и пораньше…
Сразу сообщу, что до февраля 1940 года Черчилль направил в США 5 (пять) безответных форменных отчетов о ходе дел… Рузвельт — в рамках все еще «интимной частной переписки» — ответил Черчиллю лишь 1 февраля 1940 года.
Конечно, Рузвельт знал то, о чем писал Черчилль, не хуже Черчилля. Это была просто «обкатка» технологии контактов, которым предстояло стать в будущем уже открыто официальными и регулярными…
Если перед Первой мировой войной сам брат-математик французского президента Пуанкаре говорил, что Пуанкаре — это война, то через четверть века синонимом войны мог быть Черчилль… В 1939 году Чемберлен записал в дневнике: «Шансы Черчилля на включение в состав правительства улучшаются по мере того, как война становится более вероятной, и наоборот».
Черчилль, Ллойд Джордж и бывший французский премьер, друг Литвинова Эдуард Эррио требовали в 1939 году немедленного подписания англо-франко-советского договора о взаимопомощи.
Черчилль же 4 мая 39-го года заявлял: «Нет никакой возможности удержать Восточный фронт против нацистской агрессии без активного содействия России… Пока еще может существовать возможность сплотить все государства и народы от Балтики до Черного моря в единый прочный фронт против нового преступления или вторжения…»
Так что — «ура» другу России Черчиллю?
Но у Советской России во внешнем мире было мало таких бесповоротных и талантливых врагов, каким всю свою жизнь ощущал себя Уинстон Леонард Спенсер Черчилль. Вся его натура, все существо было пропитано мироощущением элиты, олигархии, не оспариваемых никем прав имущего меньшинства на жизнь, достойную венца творения, однако прав на такую жизнь именно и только для имущего меньшинства.
Идея подлинной демократии (понимаемой в своем дословном переводе с греческого «демос», народ + «кратос», власть) была ему не просто чужда. Она ему была даже не ненавистна. Аристократ и прямой потомок аристократов, при игре так и не состоявшегося случая —9-й герцог Мальборо, он с младых ногтей формировался в атмосфере элитарности и избранности. И с молоком — нет, конечно же, не цветущей красавицы матери, украшавшей бальные платья двумя бриллиантовыми пентаграммами, а с молоком цветущей красавицы кормилицы малыш Уинстон впитывал психологию непререкаемого хозяина жизни. Да, в юности он мог подвергать свою жизнь опасности на Кубе, в Омдурмане и в Южной Африке… Да, он был хотя и заносчив, но обаятелен, хотя и сибарит, но с умением трудиться… То есть он не был химически чистым типом социального паразита. Однако он просто представить не мог себя существующим при таком порядке общества, когда нет хозяев и слуг, нет элиты и массы, а есть лишь свободная ассоциация свободных людей…
Всех, а не избранных…
Но, может быть, Черчилль тоже был готов к союзу с сатаной (то есть, в его понятиях — со Сталиным), чтобы изгнать дьявола-Гитлера?
Нет, к союзу с Советской Россией он призывал даже не в силу политического реализма, а с одной стратегической целью — не допустить сближения России и Германий, а тем более их прочного союза. С учетом того, что Россия ушла из-под власти наднациональной Золотой Элиты, а Германия — уходила, такой союз ставил в перспективе крест на всей англосаксонской, а точнее — мамоно-масонской, элитарной концепции мира.
Еще 19 мая 39-го года в палате общин обсуждался вопрос о переговорах с СССР с целью заключения военного союза…
Вначале Ллойд Джордж красочно и мрачно описал картины будущей агрессии и — что ж делать — признал, что Германии безусловно удался бы блицкриг в 1914 году, «если бы не Россия»…
О том же говорил и Черчилль:
— Если не будет создан Восточный фронт, то что будет с Западом? Без действенного Восточного фронта невозможно удовлетворительно защитить наши интересы на Западе, а без России невозможен действенный Восточный фронт…
Сэр Уинстон был, конечно, прав, но оставалось понять — а нужен ли действенный Восточный фронт России? И нужен ли ей вообще иной фронт, кроме трудового? Черчиллю и его Золотому Клану была нужна новая война — для новых военных сверхприбылей, для дальнейшего возвышения США, для нового стравливания Германии и России…
Но Советскому-то Союзу нужен был мир. Он-то уже жил в режиме 4-й пятилетки…
Да и Гитлеру была нужна не война, а Данциг и окончательное решение «польской» проблемы…
Если бы Черчилль был просто политическим реалистом, мыслящим национально, он — во всяком случае после 23 августа — должен был выступить против военных гарантий Польше. Он ведь сам заявлял, что гарантия Польше «не имела военной ценности иначе, как в рамках соглашения с Россией». Соглашения с Россией не получилось, и теперь гарантии служили делу не сохранения мира, а развязывания войны.
Однако Черчилль — за словом в карман никогда не лазавший и слывший блестящим оратором — к отмене гарантий так и не призвал. Напротив, уже после начала войны он признавался: «Все последние недели я больше всего опасался, что, несмотря на нашу гарантию, правительство Его Величества откажется воевать с Германией, если последняя нападет на Польшу».
Почему же он этого опасался?
Да понятно — почему]
ЧЕРЧИЛЛЬ разглагольствовал о «действенном Восточном фронте» не с пустой головы… «Гоноровая» Польша не могла его обеспечить ни в коей мере, хотя намеревалась войти в Берлин…
Германия была второй промышленной державой мира с выдающимися культурными, интеллектуальными и трудовыми традициями, а Польша…
А Польша была отсталой аграрной страной со слабой экономикой и напрочь прогнившим государственным строем (если то, что имела Польша, можно было назвать государством).
На оборону работало всего 57 фабрик, производивших стрелковое вооружение, порох, боеприпасы и артиллерию. Авиационная и танкостроительная промышленность имелась, но слабая во всех отношениях.
Модернизация армии проведена не была — у магнатов на оборону не находилось денег, а займы «покровителей» были схожи с военными гарантиями — вроде и есть, а вот же — и нет. Франция обещала заем и поставки на два с четвертью миллиарда франков, а выполнила обещание на 13 (надо же — с намеком, что ли?) процентов… На эту «помощь» был построен батальон танков. Англия обещала заем на 8 миллионов фунтов стерлингов, но не дала ни пенса.
Хватало, правда, шляхетских сабель, кавалерийских усов, шпор и гонора. Поляки верили в кавалерию намного больше, чем считавшийся конником Семен Буденный (на самом деле просто протестовавший против неумного отношения к взглядам на танки).
Характер будущего германо-польского конфликта понимающий человек мог легко представить себе при сопоставлении всего нескольких цифр, относящихся к вооружениям сторон…
Они были примерно такими:

Танки
Германия: 3200
Польша: 600
Самолеты
бомбардировщики
Германия: 1176
Польша: 146
истребители
Германия: 771
Польша: 315
разведчики
Германия: 356
Польша: 325
военно-транспортные и другие
Германия: 981
Польша: 56

Качественное сравнение бронетанковой и авиационной техники оказывалось для поляков еще более удручающим.
Численность войск была сопоставима, но качество тоже было у немцев выше (хотя рядовой польский улан или пехотинец могли сражаться порой весьма стойко).
Перед самым началом польской кампании вермахт ощущал себя не лучшим образом, и настроение в частях создалось не самое боевое. Как-никак это был для большинства дебют — если иметь в виду рядовой состав и младший офицерский корпус. А ведь под пули и снаряды идут прежде всего они — двадцати— и тридцатилетние…
Третий офицер штаба III корпуса Франц фон Меллентин напротив — рвался в строй и был прикомандирован к 5-му танковому полку, куда должен был явиться 1 октября 1939 года…
Нараставший «польский» кризис планы изменил, но уже скоро Меллентину предстояла фронтовая работа и в штабе корпуса. В последние дни августа части корпуса прошли по улицам Берлина к польской границе…
Берлинцы, глядя на походные, а не парадные колонны, были молчаливы и серьезны. Меллентину невольно вспомнились ликующие толпы, которые он видел десятилетним мальчиком в 1914 году. Теперь же ни население, ни солдаты не проявляли никакого энтузиазма.
И вот началось…
XIX армейский корпус генерала Гейнца Гудериана в составе 4-й армии генерал-полковника фон Клюге наступал из Померании в зону «Коридора», перерезая его. Промежуточная цель — родной для Гудериана старый немецкий город Кульм, переименованный поляками в Хелмно.
Земли Померании — это же и земли польского Поморья. Так уж здесь все наложено одно на другое… И теперь германская померанская пехота противостояла польской поморской кавалерии. Впрочем, поляки больше имели дело с танками, идя на них в атаку с холодным оружием. Сабля против брони? Что ж, смело и даже беззаветно, вот только — абсолютно безрезультатно…
4 сентября «Коридор» был прорван.
А 5-го в корпус Гудериана прибыл Гитлер…
Для командира корпуса это были не просто родные места, а еще и родина предков. Имением Гросс-Клоня владел прадед генерала — барон Гиллер фон Гертринген. Кроме могилы прадеда, там же была и могила деда — Гудериана, и в Гросс-Клоне же родился отец будущего танкового полководца. Мать его тоже родилась в округе Кульм.
Версаль отобрал у Гудериана родину, а теперь он отбирал ее у поляков обратно. И вот ехал в машине фюрера в направлении Кульма— Хелмно…
Они проезжали по местам вчерашних боев — фронт ушел вперед, и Гитлер спросил о потерях.
— Насколько мне докладывали, — ответил Гудериан, — 150 убитых и 700 раненых в четырех подчиненных мне дивизиях.
— Так мало? — удивился фюрер. — Полк «Листа», в котором я служил в ту войну, потерял две тысячи убитыми и ранеными после первого дня боевых действий!
— Ну а наши незначительные потери в боях против храброго и упорного противника следует объяснять эффективностью танков… Теперь, после наших успехов, вера в них сильно возросла!
На горизонте появились характерные башни…
— Это что — Кульм? — поинтересовался Гитлер.
— Так точно! В марте прошлого года я имел честь приветствовать вас на вашей родине, а сегодня могу принять вас на моей. Я родился в Кульме…
Гудериан напомнил фюреру о времени аншлюса, когда он встречал его машину, заваленную цветами австрийцев в Линце… Оба помолчали… А потом разговор перешел на проблемы улучшения конструкции средних танков «T-III» и «T-IV»…
Машина въехала в город… Население уже выбиралось из убежищ, и Гитлер тут тоже получил цветы… В Кульме-то жили тоже в основном немцы…
А фронт уходил все дальше — к Плоцку, к Варшаве… Уже 6 сентября в дневнике Гальдера появилась запись: «16.00. Варшава взята»…
Однако на самом деле передовые части 4-й танковой дивизии вышли на ближайшие подступы к польской столице 8 сентября… И те поляки, у которых не было поместий и которые уже при рождении могли рассчитывать в будущем на вечное владение лишь парой квадратных метров родной земли, защищали Варшаву до 28 сентября… Защищали стойко, под мощным артиллерийским огнем и воздушными бомбежками, неоднократно отвергая предложения немцев сдаться…
Что ж, не все в Польше стремились быть похожими на полковника Бека… Было там, как видим, немало и тех, кто хотел при любых обстоятельствах оставаться человеком…
Жаль только, что такие были в меньшинстве… В противном случае не стала бы возможной сама Польша беков и мосьцицких, а такая Польша — уважающая себя — могла бы отнестись с пониманием к чувствам другого народа и достойно уступить ему то, что ей не принадлежало… И генералу Гудериану не пришлось бы отвоевывать свой родной город с оружием в руках… Он ведь тоже воевал за родную землю, и 10 сентября генерал Гальдер пометил в своем дневнике: «Гудериан находится на самом переднем крае с пистолетом в руке!»
У немецких солдат боевой дух рос. У польских— угасал… У польского же руководства его не было изначально…
Да, Варшава капитулировала лишь 28-го. Но уже 6 сентября правительство Польши тайно покинуло столицу и перебралось в Люблин… Оттуда оно вскоре сбежало в Румынию… И прослеживать его дальнейшие странствия у меня, честно говоря, нет ни охоты, ни необходимости.
Однако кое-что еще сказать надо бы…
Сразу после объявления Францией войны Германии французский главнокомандующий генерал Морис Гамелен направил польскому коллеге Эдварду Рыдз-Смиглы телеграмму с уверениями в дружбе и обещал начать боевые действия на суше 4 сентября.
И не начал…
В Лондоне Галифакс заявил Эдварду Рачиньскому, что он «разделяет его горе, но правительство Его Величества не может распылять силы, необходимые для решительных действий».
А ведь обещали за Польшу воевать…
Начальник британского генштаба Эдмунд Айронсайд в ответ на просьбу польской военной миссии о помощи посоветовал закупить вооружение в нейтральных странах…
Ни более и не менее…
А в это время…
А в это время (если точно —2 сентября) советский все еще полпред в Варшаве Шаронов пришел к Беку и спросил его, знаком ли он с интервью маршала Ворошилова. Суть была в том, что сразу после заключения советско-германского пакта, 27 августа, Ворошилов в интервью «Известиям» сообщил, что СССР готов оказать помощь Польше сырьем и военными материалами, поскольку это «является делом торговым».
Бек с интервью был, конечно, знаком, но изобразил непонимание того, на что намекает русский полпред.
Шаронов же спрашивал уже прямо:
— Вы помните, что там предлагалась вам помощь сырьем и военными материалами?
— Да…
— Так почему же Польша не обращается к нам за помощью? И Бек, уважаемый читатель, после паузы ответствовал:
— Мы рассмотрим этот вопрос…
Всего-то — «рассмотрим»!!!
Через день эстонский коллега Шаронова — Маркус спросил у него:
— Вы не собираетесь выступить на стороне Германии?
— Вы же слышали выступление Молотова? Там все ясно сказано — об этом речи нет… Кстати, мы только вчера продали Польше хлопок…
Хлопок во время войны — это порох… Но Маркус настаивал:
— Неужели вы не поможете Польше?
— Мы хотели помочь, но Польша отказалась, а напрашиваться нам не пристало…
И лишь через неделю посол Польши в Москве Гжибовский пришел к Молотову и сообщил, что цель его прихода «вступить в контакт» по вопросу возможных советских поставок.
Всего-то в контакт!!!
Однако тут закончилось даже русское терпение… Польша разваливалась на глазах, и пора было подумать не о помощи ей, а о возврате наших, жадно отторгнутых Польшей земель — Западной Украины и Западной Белоруссии…
ВСЕ, КОНЕЧНО, было тогда похоже на квартиру во время не то переезда, не то большой уборки — ситуация менялась, а с ней менялись планы и намерения, и изменения ситуации были так быстры и неожиданны, что быстро менялись и намерения…
Еще 7 сентября Гальдер записывал в дневнике: «Поляки предлагают начать переговоры. Мы к ним готовы на следующих условиях: разрыв Польши с Англией и Францией; остаток Польши будет сохранен; районы от Нарева с Варшавой — Польше; промышленный район — нам; Краков — Польше; северная окраина Бескидов — нам; области Западной Украины — самостоятельны…»
Гальдер не знал, естественно, о московских договоренностях и поэтому он лишь отметил тот факт, что на Западную Украину немцы не претендуют, а польская над ней юрисдикция тоже прекращается.
Но в тот же день 10 сентября он отметил: «Русские выступят».
Россия, правда, еще колебалась — что вообще-то было уже понятно плохо… Ведь при промедлении мы могли лишиться более чем многого — немцы имели не просто огромное, но полное влияние на украинских националистов всего спектра от Бандеры до «Бульбы» и Мельника, и поэтому были вполне реальными планы создания сателлитной по отношению к Германии «независимой» «Украинской народной республики» со столицей в Львове-Лемберге. Берлин же выпустил обращение к «народу Западной Украины», и 10 сентября оно лежало на столе Гальдера.
России надо было решаться, тем более что войска были уже приведены в боевую готовность…
Но еще 12 сентября Гудериан после разговора главнокомандующего Браухича с Гитлером записал: «Русские очевидно не хотят выступать. Они хотят взять себе Украину, чтобы удержать французов от вмешательства. Русские считают, что поляки будут согласны заключить перемирие».
Сталин, впрочем, все еще опасался не столько критики «справа» — из Европы, сколько «слева» — из Коминтерна, от собственных очень уж «идейных» «соратников»… Но время и ситуация работали не только на успех германского оружия, но и советского здравого смысла…
Еще 7 сентября немцы — несмотря на быстрые и ошеломляюще успешные для них сражения — не отвергали идею переговоров с поляками. Но польский «обвал» был уже похож на лавину, и эта «лавина» погребала под собой перспективы хоть какой-то мирной договоренности. В считанные дни с политической арены просто исчезли те, с кем можно было договариваться. Польские лидеры окончательно превращались в живые трупы.
Для Германии на Польском театре военных действий с 10 сентября начались действия вермахта на преследование через Сан и Вислу… 11 сентября начался переход кадровых польских солдат на территорию Румынии.
15 сентября войска Гудериана взяли в кольцо крепость Брест на берегу Буга, а утром 17 сентября гигантская цитадель была взята. В Бресте разместился штаб корпуса Гудериана… И с востока к Бресту уже подходили части РККА. Подходила армия, по сути — дружественная германской.
И дружественная не в силу «тоталитарного» родства — как это изображали разозленные карикатуры в «демократической» прессе, а в силу той геополитической и исторической логики, о которой говорилось в германской записке советской стороне от 15 августа 1939 года.
Польскую кампанию вермахта можно было бы описать и подробнее, но это не входит в намерения автора. Скажу лишь одно: страна, которая громогласно грозилась войти в Берлин на белых конях, за неполный месяц просто перестала существовать!
А была ли она когда-либо — независимая «Польска»? На протяжении почти всей своей политической истории— и до, и после «объединения» с Литвой, Польша несла в себе факторы саморазрушения. И если к их потенциальному воздействию добавлялся внешний импульс — шведский, казацкий, прусско-русско-австрийский, она сразу же оказывалась в состоянии разлада, раскола, развала, распада и раздела…
Вермахт действовал в целом неплохо (хотя и далеко не так блестяще, как кайзеровские войска в 1914-м), превосходство в вооружении было очевидным, но решающим оказался контраст между вождями и полководцами Германии и сворой гражданских политиканов и военных фанфаронов в польской верхушке…
НА ЗАПАДЕ— если иметь в виду англо-французские «верхи» — картина была хотя и далеко не такой, как в Польше, но тоже — не впечатляющей…
Что же до непосредственно Западного фронта, то чисто военная ситуация там была совершенно иной…
Во-первых, там с 1934 года имелась оборонительная линия, названная по имени французского военного министра Анри Мажино, умершего в 1932 году.
Протяженность — 380 километров вдоль границы с Германией от Люксембурга до Швейцарии.
Три укрепленных района: Лотарингский (Мецкий), Эльзасский (Лаутерский) и Бельфорский…. Рейнский укрепленный фронт… Каналы… Между Лотарингским и Эльзасским УРами — зона затопления.
Сильные естественные препятствия, в Вогезских горах — полоса укреплений. Глубина двухполосной обороны на Саарском участке — от 4 до 14 километров в предполье и 6—8 километров в главной полосе.
Опорные пункты-ансамбли с подземными сооружениями и галереями на глубине до 30 метров.
5600 железобетонных долговременных огневых сооружений с перекрестным огнем — в том числе 520 артиллерийских и 3200 пулеметных… Противопехотные и противотанковые заграждения…
Модернизированные крепости Бельфор, Эпиналь, Туль, Верден… Подземные многоуровневые форты с жилыми помещениями, вентиляционными установками, телефонными станциями, столовыми и кухнями, госпиталями и даже с узкоколейными электрическими железными дорогами…
Общая численность гарнизонов — 300 тысяч человек…
Общая стоимость линии — миллиард долларов. Тогдашних…
Но это — лишь «линия Мажино», то есть непробиваемая часть западного театра военных действий. К слову, части на «линии Мажино» имели в форме особый маленький берет цвета темного хаки с девизом крепостных войск еще со времен Вердена в 1916 году: «On ne pesse pas» («He пройдут»). Немцы здесь действительно не прошли, поскольку Гитлер был не дурак пробивать такие укрепления в лоб — он в свое время просто обошел их сбоку и взял с тылу.
Общее же соотношение сил на Западном фронте тоже можно характеризовать немногими цифрами— например, из дневника генерала Гальдера, который 21 августа записал: «Артиллерия: Франция будет иметь на северном крыле около 1600 орудий, не считая дивизионной артиллерии (а при ее заснете — всего 6000— 7000, — С. К.); Германия — 300 орудий. Французская дивизионная артиллерия сильнее немецкой дивизионной.
Танки: Франция располагает 50 —60 танковыми батальонами (около 2500 танков); Германия — 0 ».
Ноль танков у Германии в сентябре 1939 года на Западном фронте— это не опечатка, а факт. Что же до самолетов, то их у немцев было до восьмисот единиц суммарно, а у французов — до полутора тысяч. Но немецкие самолеты были мало боеспособны — генерал Зигфрид фон Вестфаль признался, что в наличии «лишь несколько разведывательных самолетов и устаревших истребителей».
Соотношение дивизий на франко-германской границе составляло 85 к 31 в пользу Франции.
Но вся эта масса войск так и осталась на месте.
А немцам наступать на нее было сейчас не с руки — у них хватало дел в Польше…
Англичане же, проведя 5 сентября напет 29 бомбардировщиков на Кильскую бухту, повредив «карманный» линкор «Адмирал Шеер» и легкий крейсер «Эмден» и потеряв на этом деле 7 самолетов, приступили к «рейдам правды»… Начав ночью 3 сентября, английская авиация до 27 сентября сбросила на Германию 13 тонн… бумаги в виде 18 миллионов листовок с «Письмом к немецкому народу»…
Эту акцию еще назвали «войной конфетти», а маршал авиации Харрис признался:
— Я лично считаю, что единственное, чего мы добились, — это обеспечили потребности Европейского континента в туалетной бумаге на несколько лет…
ГЕРМАНИЯ же и Польша воевали всерьез… Хотя события разворачивались так, что употреблять слово «всерьез» для оценки картины боевых действий становилось все менее серьезным.
Италия затаилась на альпийских перевалах…
Французы играли в карты и пили пиво в подземных комнатах отдыха на «линии Мажино»…
Англичане отсиживались за Ла-Маншем, разбрасывая над Германией вместо бомб листовки…
Америка ни воевать, ни затаиваться, ни забираться под землю, ни агитировать кого-либо не собиралась — она подготовила события и теперь брала стратегическую паузу.
Советский Союз, внимательно озирая окружающий мир, был сосредоточен. За его западной границей бои шли, за его восточной границей бои только что закончились… И запыленные войска ком-кора Жукова еще не успели смыть пот и пыль халхин-гол-номон-хонского инцидента.
Однако степную монгольскую пыль не смывали даже воды Халхин-Гола — тем более что они были отравлены японцами.
Не так-то просто было смыть и ту пыль, которую пускали в глаза европейским простакам в Европе накануне военной поры…
И чтобы увидеть это, вернемся-ка мы в мирное время — в последнюю неделю перед войной…
23 АВГУСТА 1939 года в парижском отделении ТАСС зазвонили сразу все пять телефонов. Увы, заведующий — сорокалетний Николай Пальгунов имел лишь две руки и два уха.
Руки отваливались, уши опухали… А звонки шли и шли — от звезд парижской журналистики и от провинциальных полудилетантов из микрогазеток, шли из министерств и посольств, из телеграфных агентств и частных квартир.
Звонили редакторы и дежурные чиновники, атташе и послы, посланники и просто любопытные граждане. Но разговоры были похожи один на другой, как два спелых парижских каштана…
— Это пункт ТАСС? — Да…
— Это правда?
— Что?
— А то, что передало телеграфное агентство Фурнье?
— Мы не пользуемся информацией Фурнье.
— Но оно сообщает, что Риббентроп прилетел в Москву для важных переговоров. Это правда?
— Не знаю.
— Значит, вы опровергаете сообщение Фурнье?
— Нет!
— Выходит — подтверждаете?
— Тоже нет.
— Итак, вы ничего не знаете?
— Точно!
— И комментариев нет?
— Пардон, какие могут быть комментарии к тому, о чем ничего не знаешь?!
И на этом Пальгунов опускал трубку на рычаг лишь для того, чтобы тут же снять ее вновь.
24 августа в Париж пришла уже точная информация, и теперь комментариев хватало без пальгуновских… А на пресс-конференции на Кэ д'Орсэ директор отдела печати французского МИД маркиз Фук дю Парк был косноязычен и язвителен одновременно.
И Пальгунов не удержался-таки от комментария:
— Словом, Quod licet Jovi, non licet bovi?
Соседи не поняли и после пресс-конференции подошли к русскому:
— Коллега! Что вы имели в виду?
— Вы интересуетесь переводом с латыни? Пожалуйста— что позволено Юпитеру, то не позволено быку…
— Это-то понятно. Непонятно, что вы имели в виду?
— Всего лишь то, что, по мнению Запада, то, что позволено ему, Советский Союз себе позволить не может!
— То есть?
— Господа! Чемберлен и Гитлер подписали совместную декларацию с заверением никогда более не воевать друг с другом 30 сентября прошлого года — сразу после Мюнхена… Не так ли? — насмешливо спросил Пальгунов.
— Ну, да…
— А Даладье подписал аналогичную декларацию здесь, в Париже, вместе с Риббентропом 6 декабря прошлого года. Верно?
— Не спорим.
— Ну вот, выходит, что Англия и Франция могут подписывать соглашения о ненападении с Германией, а СССР — нет?
— Но мы дали гарантии Польше!
— Господа! Это — ваши проблемы…
А в министерском коридоре Пальгунов наткнулся на Тадеуша Свенцицкого, носившего пышный титул «директора парижской службы Польского Телеграфного Агентства». Изысканно одетый поляк был немолод, начитан и претендовал на весомость…
Сегодня он был особо торжественен и величествен.
— Ваша страна ведет себя нелояльно, — заявил он. — Нам придется оставить на границе с вами три-четыре дивизии… Но меняется мало что — Гитлер уже начинает понимать, что мы не уступим. Польская армия — крепка, английские и французские гарантии не допускают уклончивых толкований… Все это Гитлер должен учитывать!
— Проше пана, в чем же вы усматриваете нелояльность? Три месяца назад, 11 мая, Варшава отклонила наше предложение подписать пакт о взаимопомощи!
— Мы никогда не пустим ваши войска на свою территорию.
В общем-то, так оно и вышло. Красная Армия вошла в Польшу сама —без спроса. Так ведь и на земли она пришла не чужие, а наши!
Как долго мы колебались в сентябре 39-го! Лишь в воскресенье, 17 сентября, Гальдер наконец сделал запись, которой в его служебном дневнике надо было бы оказаться на неделю, а то и на две раньше:
«2.00. Сообщение, что русские двинули свои армии через границу Польши.
7.00. Приказ нашим войскам остановиться на линии Сколе — Львов — Владимир-Волынский — Брест — Белосток.
в первой половине дня — обмен мнениями с ОКБ относительно будущей демаркационной линии…»
Конечно, выступив позднее, мы обеспечили свои интересы вообще почти бескровно. Но зато, с учетом будущего возможного развития отношений с Германией, и — менее убедительно…
Конечно, сам факт пакта сковывал поляков и ободрял немцев. Германские генералы и офицеры, солдаты и вообще весь народ очень опасались начала войны, и надежды у них были перед ее началом именно на помощь России — хотя бы в виде прочного нейтралитета.
Увы, в первый период германо-польской войны мы и действительно были не более чем нейтральны.
Официально о начале войны с Польшей в НКИД стало известно 1 сентября в 13.00 от советника германского посольства Хильгера. Но первый раз Хильгер появился в особняке на Спиридоновке в 11.00.
Говорил он с переводчиком и помощником Молотова Павловым. Впрочем, Хильгеру переводчик не требовался:
— Прошу вас передать господину Молотову, что ввиду отклонения Польшей наших предложений о мирном урегулировании, фюрер отдал приказ войскам.
— Понял…
— Прошу также передать, что рейхсминистр Риббентроп чрезвычайно обрадован вчерашней речью господина Молотова на сессии Верховного Совета, горячо ее приветствует и очень доволен ее предельной ясностью…
— Передам…
— Когда вылетает ваш военный апаше в Берлин?
— Второго…
— И вот еще что, господин Павлов… Начальник генерального штаба люфтваффе Ганс Ешоннек просит, чтобы радиостанция в Минске в свободное от передач время передавала непрерывную линию с вкрапленными позывными знаками «Рихард Вильгельм 1.0». И еще — как можно чаще во время передач — слово «Минск»…
— А назначение этого? — спросил Павлов.
— Это необходимо для… — тут Хильгер помялся, потому что официально для СССР война Германии с Польшей не началась, — для срочных воздухоплавательных опытов…
— Передам…
Замечу, к слову, что сорокалетний Ешоннек, как и Гудериан, воевал в 1939 году за родную землю, ибо был уроженцем Гогензальца, который после отторжения его от Германии поляки назвали Иновроцлавом. Но это так— между прочим. Что же до просьбы люфтваффе, то Молотов дал согласие на передачу лишь слово «Минск»… Для ночного времени и это было для немецких летчиков подмогой — лишний надежный радиомаяк был, конечно, важен.
Но идти от Минска в направлении Варшавы РККА не торопилась…
Хотя повторяю, идя в Польшу и тем подкрепляя успех немцев, мы шли за своим…
Автор уже напоминал читателю, что в составе Польши с 1921 года находились земли, на которые она по чести права не имела — Западная Украина и Западная Белоруссия. Это — не польские области, они лежат по восточную сторону от «линии Керзона», которую устанавливал не Сталин.
При этом Керзон агентом Кремля не был. Напротив, лорд Джордж Натаниэл Керзон, умерший в 1925 году, относился к наиболее открытым врагам Советской России. На первых советских спичечных коробках был изображен аэроплан с внушительным кулаком вместо пропеллера и надписью «Ультиматум!» Это— «ответ» как раз Керзону на его ультиматум СССР в 1923 году.
О «линии Керзона» читатель кое-что уже знает, а я сейчас и еще кое-что добавлю… Верховный Совет Антанты принял решение о временной восточной границе Польши по этнографическим польским границам уже 8 декабря 1919 года. Это было вполне справедливое решение в пользу России, но — России не Советской, а антисоветской. Антанта расщедрилась так потому, что на Украине тогда стояли Деникин и Врангель. Соответственно — надежды на гибель РСФСР были еще велики, и надо было сгладить противоречия между двумя главными ударными антибольшевистскими силами: белополяками и русскими белогвардейцами.


Но Деникину «дали по шапке» сами белые генералы, а его преемник Врангель был обречен, хотя еще и прятался за бастионы Перекопа в Крыму. «Абсолютно немотивированное нападение Польши на Советский Союз» — я тут использовал оценку Герберта фон Дирксена, бывшего в 1920 году советником германского посольства в Варшаве, — вначале привело к тому, что Пилсудский взял Киев, а потом РККА оказалась в 12 милях от Варшавы. Об авторстве «чуда на Висле» было потом много споров — то ли положение спас сам Пилсудский, то ли французский генерал Вейган (что более похоже на правду), но главную «заслугу» надо бы отдать Михаилу Тухачевскому, бездарно и бездумно — в чисто троцкистской манере — гнавшему войска вперед, не заботясь о коммуникациях и прочем…
В результате «красная волна» — я опять использую выражение Дирксена — повернула вспять…
Однако, как сказано, был момент, когда Красная Армия в ходе советско-польской войны подходила к Варшаве.
Паны запаниковали.
И тогдашний польский премьер Грабский на союзнической конференции в бельгийском Спа заявил 10 июля 1920 года, что Польша готова признать границу с Россией по линии Верховного Совета Антанты.
12 июля Керзон направил нам ноту, где требовал остановить наступление Красной Армии на линии, которую с того дня и назвали именем английского министра иностранных дел. Увы, наши успехи оказались временными, и по Рижскому мирному договору поляки оттяпали-таки от нас Западную Белоруссию и Западную Украину.
За спиной Польши стояла Антанта, а поживиться «на дармовщинку» польские паны всегда были горазды. Они, конечно, рассчитывали, что этот «кусок» прожуют. Но забыли, что непрожеванным куском легко и подавиться…
ШЕЛ семнадцатый день сентября 39-го года, когда Председатель Совета Народных Комиссаров СССР Молотов выступил по радио и объявил об освободительном походе наших войск на Западную Украину и в Западную Белоруссию.
Молотов сказал: «События, вызванные польско-германской (не мировой! — С. К.) войной, показали внутреннюю несостоятельность и явную недееспособность польского государства. Польские правящие круги обанкротились».
Предсовнаркома и нарком иностранных дел был тут более чем прав. Причем можно прибавить, что банкротство панской Польши было не в том, что она не смогла противостоять напору танков Гудериана. Это было ее бедой, а не виной.
Вина была в том, что она не захотела сохранить для себя мир и независимость ни одним из двух возможных путей: или уместной уступкой Германии, или военным союзом с нами.
В своем продвижении по Западной Украине и Западной Белоруссии наши войска чаще имели проблемы с материальной частью — техника порой барахлила, чем с противником. Хотя бой за Гродно обошелся нам в 57 человек убитыми и в 19 подбитых танков.
Да, иногда приходилось и сражаться… Порой — с польскими частями, а порой — с польскими карательными отрядами, пытающимися подавлять выступления украинцев и белорусов, рвущихся к своим освободителям.
20 сентября моторизованная группа комбрига Розанова у местечка Скиделя обнаружила польский отряд, занимавшийся расстрелами мирных жителей. БТ группы успели проскочить по подожженному карателями мосту, а плавающие танки форсировали реку Скидель самостоятельно. Упорный полуторачасовой бой закончился к вечеру, и в плен вряд ли кого-то взяли — среди 17 убитых белорусов было двое мальчишек, и не думаю, что бойцы щадили даже тех убийц, которые поднимали руки…
Бывало, войска сталкивались уже только с трупами — как это вышло с солдатами немецкого танкиста Меллентина. Войдя — и тоже после упорного боя — в Бромберг (Быдгощ), они увидели на улицах сотни трупов немцев — жителей города, которых поляки перед отступлением умертвили….
Но польское сопротивление быстро сходило «на нет»…
И случались нежелательные «огневые контакты» уже советских и немецких солдат. Особенно напряженной получилась стычка подо Львовом… »
В Берлине с нашим военным атташе Беляковым был на связи начальник Отдела обороны страны в оперативном руководстве вермахта Вальтер Варлимонт… В Москве с нашими военными связь шла через военного атташе Эрнста Кестринга, уроженца Москвы…
20 сентября у Кестринга выдался тяжелый день, но еще более горячим он был для русских и немцев в районе Львова. Немцы уже вошли по сути в Львов, но туда же вошли и наши…
Как водится, каждый считал, что город занял он, тем более что немцам Львов отдавать не хотелось. Понять их было можно — они ведь шли к Львову с настоящими и нелегкими боями — не то что советские танковые части.
В стычках наши принимали немцев за поляков. 19 сентября две разведывательные бронемашины были обстреляны солдатами 1-й горной немецкой дивизии и сами открыли огонь. Немцы потеряли 5 человек, а обе машины сгорели вместе с экипажами.
Но вскоре по личному указанию Гитлера вермахт отошел на 10 километров западнее Львова— на линию временной демаркации…
А части генерала Гудериана в Бресте спокойно ожидали подхода наших частей — по договоренности демаркационная линия проходила по Бугу, и крепость Брест должна была отойти к нам. К 20 сентября туда приехал молодой русский парень на бронеавтомобиле — офицер связи. Позднее прибыл и комбриг Кривошеин — для приема района.
Два танкиста быстро нашли общий язык, хотя он и оказался французским, которым оба владели. Немцы провели в цитадели прощальный парад, флаги над крепостью сменились, и к вечеру 22 сентября штаб Гудериана был уже в Замбруве и приступил к расформированию корпуса.
Кампания шла к концу. В ходе ее потери немецких войск составили примерно 45 тысяч человек, из них десять с половиной — убитыми.
Через месяц, 31 октября 1939 года, Молотов в своей речи заявил, что Германия находится в положении государства, стремящегося к скорейшему окончанию войны и к миру…
И это было правдой…
Принято считать, что 1 сентября 1939 года началась Вторая мировая война. Однако, как точно определил Молотов в речи 17 сентября, 1 сентября началась всего лишь германо-польская война. И если бы не безответственность Англии и Франции, то к концу сентября она бы закончилась. И в Европе восстановился бы мир.
Да, все могло бы ограничиться войной германо-польской. Но 3 сентября началась уже и мировая война — после объявления Англией и Францией войны Германии.
А точнее — не войны, a drole de guerre, «странной войны»…
ПРОЙДЕМСЯ по улицам «военного» Парижа осени 1939 года… А в проводники возьмем Николая Пальгунова — благо и мы с ним уже знакомы, и он с Парижем знаком отлично…
Хотя проще, пожалуй, будет просто послушать его рассказ о тех днях.
Итак, спросим:
— Ну и как же изменилась жизнь в Париже с началом войны, Николай Григорьевич?
— Очень мало… Каждый занимался своим делом. Магазины торговали как обычно: никто не делал запасов сахара, кофе, консервов. Однако с первого же дня войны были приняты меры к экономии продовольственных благ: два дня в неделю бакалейные лавки не продавали шоколада, один день не продавали кофе, два раза в неделю в ресторанах ограничивали меню… Но купить вместо одной плитки шоколада две не возбранялось…
Леопольд же Эмери, приехав в Восточную Францию в октябре, был поражен, увидев ночное зарево над фабричными трубами всего в нескольких милях от «фронта»…
Так «воевала» Франция в 1939 году…
А вот тут я сделаю небольшую оговорку… Хотя автор и пользуется самыми различными печатными источниками самым широким образом (а как же иначе он, живущий в XXI веке, может узнать о том, что происходило задолго до его рождения), автор очень не склонен лишний раз так или иначе уводить внимание читателя в реальные годы, следующие за годом сороковым…
Ведь автор намерен с ноября сорокового года описывать уже не тот мир, который сложился реально, а тот, который вполне мог бы быть!
И поэтому прямые ссылки на источники, скажем, шестидесятых годов реальной истории, для автора нежелательны. Но на этот раз я — единственный, очевидно, раз — отступлю от своей собственной установки и с прямой ссылкой на третий том «Истории дипломатии», изданной Политиздатом в 1965 году реальной истории, приведу цитату со страницы 788-й: «Дыхание приближавшейся опасности чувствовалось и в западных столицах. В Париже на улицах рыли траншеи, витрины магазинов закладывались мешками с песком».
Но компетентный очевидец дает принципиально иную картину Парижа. Так зачем «историки ЦК КПСС» врали? Лично я — хотя и понимаю, зачем, но все же — в толк взять не могу… Тем более что книга Н. Г. Пальгунова «Тридцать лет» была издана тоже Политиздатом, и на год раньше — в 1964 году реальной истории…
И я думаю — что было бы, если бы мы всматривались в жизнь и ее реальности без предубеждений, без «подсюсюкивания», а с пониманием и учетом этих реальностей? Возможно, тогда и реальные сороковые годы, и реальные девяностые годы были бы для России и всего мира иными — более умными и человечными?
Такими, о которых автор намерен со временем рассказать…
А пока мы — все еще в реальном 1939 году…
И, надо сказать, что в этом году французы… тоже «наступали», о чем в какой-то момент много шумели все западные газеты.
Впрочем, это было не столько наступление, сколько выдвижение французов за линию франко-германской границы в районе Саара. 9 сентября десять дивизий 2-й группы армий проникли в предполье германского Западного вала (союзники называли ее «линия Зигфрида») на фронте шириной 25 километров на глубину до 7—8 километров (по другим данным на фронте 32 километра глубиной 3—8 километров) на участке Шпихерн, Хорнбах.
Немцы тут же без боя отошли на линию основных укреплений Западного вала — как им и было строго приказано.
Газеты же союзников ликовали: «Французская армия поставила Гитлера перед труднейшей стратегической дилеммой!», «Французы впервые после Наполеона вступили на немецкую землю!»
Заметим в скобках, что, оказывается, «победив» в Первую мировую войну, французы вступить на немецкую землю так и не смогли… Но и на этот раз они действовали отнюдь не так, как решительный корсиканец. И ограничились не энергичными маршами, а лживыми демаршами. 10 сентября Гамелен сообщил польскому правительству, находящемуся уже в беглом состоянии: «Более половины наших активных дивизий Северо-Восточного фронта ведут бои».
На деле же 12 сентября в Абвиле на свое первое заседание собрался Верховный совет союзников (англичане уже направили на континент символические воинские контингенты, и Совет был образован). И первым же решением Совета было решение о прекращении «наступления»…
Лгать полякам, правда, продолжали. 14 сентября Гамелен направил в польскую военную миссию письмо, где сообщалось: «Последнее заседание Верховного совета союзников определило твердую решимость Франции и Великобритании обеспечить Польше всю возможную помощь. Формы этой помощи намечены с нашими британскими союзниками после тщательного анализа общей обстановки, и я могу Вас заверить, что ни одна из возможностей прямой помощи Польше и ее армии не будет оставлена без внимания».
А что— генерал вообще-то не очень и лгал! Твердая решимость — это всего лишь решимость. Решил, а потом перерешил. А то, что намечено после тщательного анализа, не обязательно будет реализовано. И наконец, не оставить без внимания что-то означает всего лишь, что это что-то будет внимательно изучено. Изучено, а не использовано!
И вообще-то 14 числа ни заверять кого-то, ни помогать кому-то, имеющему реальную власть в Польше, уже не было возможности. Вместо власти и армии там был уже хаос бесславного конца.



Глава 9

Фронты видимые и невидимые


ОКОНЧАТЕЛЬНО польский фронт был ликвидирован к 7 октября, но уже 19 сентября Гитлер выступил с речью в Данциге… Он говорил Германии то, что может говорить стране и народу ликующий вождь в минуту долгожданного и, честно говоря, не очень-то ожидаемого триумфа. Он говорил о Германии и для Германии, но говорил он — что было вполне показательно — и о России:
— Россия организована на принципах, во многом отличающихся от наших. Однако с тех пор, как выяснилось, что Сталин не видит в этих русско-советских принципах никакой причины, мешающей поддерживать дружественные отношения с государствами другого мировоззрения, у национал-социалистской Германии тоже нет больше побуждения применять здесь иной масштаб…
Как видим, Гитлер уже поборол многие свои сомнения относительно союза с Россией, и тут, надо полагать, сыграло свою роль не только вступление СССР на территорию ранее отторгнутых у него земель, но и общее отношение немцев к этому союзу с Советским Союзом…
А отношение это было по преимуществу не просто положительным, а даже радостным. Даже — в НСДАП, тем более что в партии недаром ведь бытовало понятие «бифштексы». Так называли бывших «красных», ставших затем «коричневыми», но внутри оставшихся в той или иной мере «красными»…
ЧТО ЖЕ до Польши, то вскоре по завершении боевых действий та часть ее территории, которая была в составе Германии более века, вошла в состав рейха. Вошла в рейх и часть чисто польских земель, включая Лодзь, переименованную в Лицманштадт. Но ведь и старая Польша без сомнений включала в свой состав этнически чуждых ей украинцев и белорусов.
Западная Украина и Западная Белоруссия воссоединились с большими советскими Украиной и Белоруссией. Население СССР увеличилось на 12 миллионов человек, среди которых было 6 миллионов украинцев и 3 — белоруссов. 3 миллиона пришлось на долю поляков и евреев…
Из остатков же «гоноровой» Польши, охотно включавшей в свои пределы не ей принадлежащие земли, а точнее —охотно принимавшей такие подарки от Антанты и США, было образовано «Генерал-губернаторство оккупированных польских областей» со столицей в Кракове.
Впрочем, как мы увидим чуть позднее, Гитлер не исключал и воссоздания некоего «остаточного польского государства», но лишь такого, которое перестало бы быть источником напряженности в Европе.
Пока же в Генерал-губернаторстве был установлен достаточно жесткий режим. Но если знать, как вели себя польские власти с собственными гражданами — западными украинцами и западными белорусами, то трудно было очень уж упрекать немцев, которые повели себя сурово с теми, кто был бы с ними еще более суров, если бы не немцы вошли в Варшаву, а поляки — в Берлин.
Первые эксцессы начались еще в ходе войны. 10 сентября артиллеристы-эсэсовцы танкового корпуса согнали в костел евреев одного местечка и всех перебили. Трибунал дал им по году заключения, но командующий 3-й армией генерал Кюхлер приговор не утвердил ввиду мягкости. Дело дошло до высшего командования вермахта…
Конечно, польский народ переживал трагедию, но он сам выбирал себе таких правителей, которые вели его к трагедии и ни к чему иному привести не могли. Говорят, что народ достоин своих правителей, но это далеко не всегда так. Однако в случае Польши можно было сказать, что правители были достойны народа.
Относительно же евреев был и еще один нюанс, о котором будет сказано позже…
Хватало в трагедии и фарса…
В конце сентября в Рим приехал кардинал-примас Польши Хлонд — поплакаться папе. Из Польши Хлонд выбрался, к слову, при помощи Гудериана.
21-го Пий XII принял примаса, и 28-го голос Хлонда зазвучал на радио Ватикана: «На этих волнах, которые несутся с Ватиканского холма по всему миру, чтобы рассказать правду, я кричу тебе: „Польша, ты не покинута! Волей Господней ты воскреснешь в славе, моя горячо любимая и несчастная Польша!“
Правда, когда к папе пришли Хлонд, польский посол при святом престоле Казимир Папе и генерал иезуитов Ледоховский и когда папа сказал им абсолютно то же — Христос, мол, однажды соберется, чтобы воздать за ваши слезы, поляки были разочарованы. Они бы предпочли более вещественную поддержку…
Но подобная поддержка приходилась на другую сторону. Сразу же после первой радиопроповеди Хлонда Италия напомнила, что она является единственным поставщиком электроэнергии для радиостанции Ватикана мощностью в 25 киловатт…
И грех… И —смех…
А ЗА РАЗВИТИЕМ событий внимательно следили из-за океана…
«Изоляционизм» Америки — это товар для внешнего потребления, а также для особо неугомонных крикунов-янки внутри Штатов. Но крикуны были крикливы, и традиционно их охотно слушала масса. Поэтому загонять ее в загон военного положения Золотой Элите надо было аккуратно и поэтапно.
Вот почему еще за полтора года до европейского военного начала президент Рузвельт совершил хитрый «финт»… Через вашингтонского посла Лондона сэра Рональда Линдсея он направил Чемберлену секретнейшее послание, которое Линдсею вручил заместитель государственного секретаря Сэмнер Уэллес (эта фигура нам в дальнейшем еще встретится)…
Рузвельт предлагал ни много ни мало, а обращение ко всем странам мира с призывом достичь соглашения о разоружении, выполнении договоров о предоставлении доступа к источникам сырья, а для этого — созыв международной конференции в Вашингтоне…
К участию в ней Рузвельт предлагал привлечь также Францию, Германию и Италию… Отсутствие России, Японии и Китая говорило само за себя…
Послание датируется по-разному: то 11-м, то 12-м, а то и 13-м (!) января 1938 года. Последнюю датировку приводил Леопольд Эмери… Но точно известно, что Рузвельт настаивал на ответе до 17 января и требовал строжайшей секретности, поскольку, мол, крайне боится возможной реакции «изоляционистов», если те о чем-то разузнают.
Чемберлен заколебался, да и было от чего… Он вел собственные непростые переговоры с Италией, резонно сомневался в успехе идеи Рузвельта и, кроме того, в формуле «предоставление доступа к источникам сырья» не видел для Британской колониальной империи ничего привлекательного… И Чемберлен предложил осуществление американского плана «отложить»…
Собственно, на это в Штатах и рассчитывали… Под секретные послания о «разоружении» Америка за пять лет, с 1934 по 1939 год, израсходовала почти 6 миллиардов долларов, что было сопоставимо лишь с расходами на вооружение Германии, но у Германии в 1934 году вообще не было серьезных вооруженных сил — объективно ей жизненно необходимых.
Но выставлять «дымовые» политические завесы в США умели… И послание Рузвельта от 13 января было как раз одной из них…
Вот что можно сказать, уважаемый читатель, в качестве некоего вводного замечания к дальнейшему рассказу.
3 сентября 1939 года Англия и Франция объявили войну Германии. И 3 же сентября 1939 года Рузвельт объявил о нейтралитете США.
5 сентября он дополнительно опубликовал две декларации — обычную о нейтралитете, и особую, подтверждающую приверженность закону от 1 мая 1937 года о запрете экспорта военного снаряжения в воюющие страны.
Итак, США «умывали руки»?
Э-э, нет!
Можно ли отмыть руки, на которых еще с Первой мировой войны (да и с нее ли?), как и на каждом «военном» долларе, были — по словам Ленина — комья грязи и следы крови?
Грязь и кровь смыли, доллары остались, но руки… Руки отмыть было невозможно, ибо они все так же тянулись к долларам, испачканным грязью и кровью…
Заинтересованность США в европейской войне проявилась удивительно быстро. Еще 5 сентября они на весь свет кричали о нейтралитете и разглагольствовали у себя дома об «изоляционизме», а уже 21-го…
А уже 21-го Рузвельт созвал чрезвычайную сессию конгресса. И, открывая это объединенное сборище демократов и республиканцев из сената и палаты представителей, он предложил отменить закон, запрещающий продавать оружие воюющим странам.
В этот же день журнал «Форчун» опубликовал результаты «общественного опроса» населения США. Лишь 17 процентов его «высказалось» с оговорками за вступление США в войну, но 80 процентов «желали», чтобы Германия была разгромлена.
Если помнить оценку буржуазной прессы французом Альфаном и знать, что еще в начале XX века пресса США находилась в руках еврейских кланов (официальная оценка ряда царских дипломатов, работавших в США), то…
То не приходилось сомневаться, что потревоженные раньше времени сенаторы и конгрессмены будут внимательны к подобному проявлению «гласа народа»…
Они и были внимательны… Конгресс большинством в 55 против 24 в сенате и 243 против 172 в палате представителей снял эмбарго на экспорт оружия, лишь запретив американским кораблям заходить в военные зоны. Это был принцип «плати и вези». Риск — везущему, доллары — «милостиво» продавшему.
Формально оружие и сырье могла покупать и Германия… Но «общественное мнение»…
Однако почему все в США изменилось так скоропалительно — вплоть до чрезвычайной сессии Конгресса?
Особой загадки тут не было, хотя ответ и тогда, и позднее тщательно замалчивался: «Да потому, что резкое изменение позиции США было прямо связано в резким и неблагоприятным для США изменением европейской ситуации».
19 сентября Гитлер в Данциге — уже прочно немецком — сделал первый намек на готовность Германии к компромиссу с союзниками. Польши в это время как государства уже не существовало — даже верховная власть уже была в «нетях»…
Во Франции же и даже в островной Англии вести далее войну, тем более «странную», войну непонятно за что, охотников было все меньше. Уже во вторую половину сентября Англию — по словам «золотого интернационалиста» Эмери — «захлестнула волна пораженчества»…
75 процентов писем, полученных Чемберленом в эти дни, призывали его прекратить войну.
3 октября Ллойд Джордж потребовал в палате общин, чтобы «каждое предложение, касающееся мирного урегулирования, откуда бы оно ни исходило, тщательным образом рассматривалось на специально созванной конференции».
А 6-го, между прочим, Гитлер такое предложение сделал — я еще об этом скажу подробнее…
И что же из всего этого могло получиться?
Безусловно — быстрый европейский мир. В результате, правда, Франция чувствовала бы себя неуютно, но она смогла бы достроить в придачу к «линии Мажино» «линию Даладье» (которую уже строила) и этим возможные амбиции Германии нейтрализовать.
В Англии к власти не пришел бы Черчилль, но это означало бы возможность возобновления в отношениях Германии и Англии «духа Дюссельдорфа», объективно не просто невыгодного США, но смертельно опасного для планов их мирового господства.
Условием мира со стороны Англии и Франции (которое явно поддержал бы и СССР) могло стать и сохранение Польши — обрезанной с двух сторон, но со столицей в Варшаве, то есть — «независимой». Конечно, такая Польша уже никогда и никем не бралась бы в серьезный политический расчет, но это было бы и к лучшему.
Советский Союз получил бы свои исконные земли, усилился бы и вошел в систему такой европейской безопасности, гарантом которой был бы дружественный характер германо-советских связей. При этом между рейхом и СССР был бы «буфер» в виде Польши, зависимой от благосклонности как Германии, так и от СССР. А не Франции, Англии и США…
И этот «буфер» был также неплохим гарантом мирных отношений России и Германии.
Выходило по всему, что Америке угрожал прочный мир в Европе!
А это означало полный крах всех тщательно продуманных и подготовленных планов по развитию такого европейского конфликта, верховным судьей в котором оказались бы опять США.
Вот почему надо было спешить и срочно подбодрить приунывших «союзников»…
Быстрая переориентация США от декларативного нейтралитета к реальной поддержке англофранцузов разоблачала Штаты как подлинного поджигателя войны, как единственную державу, в ней действительно заинтересованную.
США все более оказывались единственной в мире страной, заслуживающей наименования Империи Зла…
Зловещие — иначе их не назвать — замыслы США были хорошо видны из тех слов, которые наш знакомец Уильям Кристиан Буллит говорил осенью 1938 года своему польскому коллеге в Париже — послу Юзефу Лукасевичу:
— Возможно, Германия сумеет направить свою экспансию в восточном направлении… Демократические страны не возражали бы, если бы дошло до решения спорных вопросов между Германией и Россией путем войны…
И ведь Лукасевич не поинтересовался у коллеги — а что это за спорные вопросы, и как Германия и Россия будут воевать, не имея общей границы?
Буллит в начале ноября 38-го года отбыл за океан в трехмесячный (!) «отпуск». И тогда же, в середине ноября 38-го, Рузвельт отозвал американского посла из Германии и заявил, что США не намерены возобновлять нормальные дипломатические отношения с рейхом.
Ханжество и лицемерие американских президентов сравнимо лишь с их же собственной непогрешимой наглостью, и поэтому Рузвельт, так легко рвавший нормальные отношения со второй — во многих отношениях — страной мира, 14 апреля 1939 года писал в уже известном нам послании Гитлеру и Муссолини вещи настолько занятные, что я часть его послания просто процитирую: «Ничто не в состоянии убедить народы мира в том, что какое-либо правительство имеет право… обрушить войну… на голову своего собственного или любого другого народа, исключая лишь само собой разумеющийся случай обороны своей страны».
США к тому времени уже не раз обрушивали войну на головы многих народов — исключая собственный — на Филиппинах и в Южной Америке, на Дальнем Востоке и в Европе. Уже со времен «доктрины Монро», то есть с 20-х годов XIX века, США провозгласили свое право на исключительность во внешней политике, равнозначную праву быть хозяином там, где они сами сочтут это для себя необходимым.
И вот теперь племянник Теодора Рузвельта, рассматривавшего внешнюю войну, ведущуюся совсем не для обороны своей страны, как некую разновидность развлечения типа охоты, Франклин Рузвельт в манере, свойственной и дяде, поучал Гитлера: «Выступая с этим заявлением, мы, американцы, говорим это не в силу эгоизма (вот уж воистину преступник разоблачает себя самим характером оправдания. — С. К.), не потому, что мы боимся или слабы… Мы говорим это… голосом силы и дружбы к человечеству… Международные проблемы могут быть разрешены за столом совещания».
Но как раз «совещаний» с целью восстановления мира в Европе Рузвельт и Золотой Клан не желали допустить ни в коей мере…
Заняв Варшаву, немцы получили в свое распоряжение и архив польского МИДа — поляки даже не смогли его вывезти или хотя бы уничтожить…
Люди Риббентропа, разбирая эти завалы, отыскивали там немало интересного.
Скажем, польский посол в Вашингтоне граф Ежи Потоцкий после беседы с возвращающимся в Париж к месту службы Буллитом шифром телеграфировал в Варшаву 16 января 1939 года, что Буллит «едет с целым «чемоданом» инструкций, записей, бесед и директив Рузвельта и сенаторов — членов комиссии по иностранным делам»…
Потоцкий сообщал, что, по его впечатлению, Буллит «получил от президента Рузвельта совершенно точное определение той позиции, которую Соединенным Штатам следует занять в нынешнем европейском кризисе»…
Буллит должен был соответственно настроить и французский МИД на Кэ д'Орсе, и вообще «европейских государственных деятелей», сообщив им содержание президентских директив…
Беседа янки с поляком и сама напоминала, впрочем, инструктаж, ибо при всей своей насыщенности продолжалась всего полчаса.
Директивы формально Рузвельта, а на деле — Золотой наднациональной Элиты в шифровке Потоцкого выглядели так:
«1 . Оживление внешней политики под руководством президента Рузвельта…
2. Военные приготовления Соединенных Штатов к войне на море, на суше и в воздухе, которые проводятся ускоренными темпами и уже поглотили колоссальную сумму в 1250 000 000 долларов (занятно, что в это время, когда США израсходовали на военные приготовления уже миллиард с четвертью долларов, штатный «борзописец» Рузвельта — Роберт Шервуд, утверждал, что «оборона Соединенных Штатов состоит из клочка бумажки, называемого законом о нейтралитете». — С. К.).
3. Решительное намерение президента положить конец всякой политике компромисса Франции и Англии с тоталитарными государствами. Они не должны более вступать с ними ни в какую дискуссию, имеющую целью территориальные изменения.
4. Моральное заверение в том, что Соединенные Штаты расстаются с политикой изоляционизма и готовы в случае войны активно выступить на стороне Англии и Франции. Америка готова предоставить в их распоряжение свои финансовые средства и сырьевые ресурсы»…
Заметим, что это все было сказано и указано задолго до того — 14 апреля, когда Рузвельт обратился к Гитлеру и Муссолини.
Стоит ли удивляться, что с началом войны конгресс очень уверенно и быстро отменил эмбарго на продажу оружия.
И еще одна деталь… Позиция США была доведена до поляков не через посла США в Польше или хотя бы через парижского посла Лукасевича, а через сидевшего в Вашингтоне Потоцкого… Да, янки явно не доверяли кабелю «Париж — Варшава». Он ведь шел и через территорию рейха…
Но это была, так сказать, прощальная беседа Буллита в вашингтонском посольстве Польши. А первый раз он появился у Потоцкого сразу же после своего прибытия в США — 19 ноября 38-го года.
— Граф, только война может положить конец сумасбродной экспансии Германии и этого маньяка Гитлера…
— А как вы ее себе представляете?
— Штаты, Англия и Франция должны вооружиться и…
— Но как же произойдет столкновение? — удивился Потоцкий. — Я просто не вижу зацепки для такой комбинации, когда Германия нападет на Англию и Францию первой!
— Ну, для полного вооружения демократиям надо два года. В этот промежуток времени можно надеяться на восточную экспансию Гитлера. Мы хотели бы, чтобы дело дошло до военного конфликта германского рейха и России…
Буллит остановился, якобы размышляя, потом продолжил: . — Реальный потенциал Советского Союза неизвестен. Но можно надеяться, что Гитлер окажется обреченным на затяжную и ослабляющую его войну.
— И тогда…
— И тогда демократии атаковали бы Германию и заставили ее капитулировать!
Это был полный алгоритм нового стравливания Германии и России. И Потоцкий в Вашингтоне мог бы задать Буллиту тот вопрос, который не задал ему в Париже Лукасевич — а как же, мол, будет с Польшей, лежащей между рейхом и СССР? Но вместо этого он задал Буллиту другой прямой вопрос:.
— Будут ли США участвовать в войне против Германии?
— Вне всякого сомнения, да, — заверил его янки, — но только после того, как Франция и Англия нанесут удар первыми…
Нашлись в архиве поляков и записи уже продолжительных парижских бесед с вернувшимся послом Буллитом посла Лукасевича в феврале 1939 года…
Лукасевича волновали те же вопросы, что и Потоцкого, и Буллит успокаивал его примерно так же:
— Победив в Европе, Германия в перспективе может угрожать нашим реальным интересам на Американском континенте… Мы этого не допустим…
— А что вы можете сказать в отношении ваших интересов здесь? — спросил польский посол. — Газеты утверждают, что президент заявил: граница Соединенных Штатов проходит по Рейну.
— Этот слух ложен! Зато могу точно сообщить, что президент высказал готовность продать Франции самолеты, потому что французская армия стоит на первой линии обороны Соединенных Штатов!
— А как Англия? Если на компромисс с Берлином пойдет она?
— Соединенные Штаты располагают различными и чрезвычайно эффективными средствами принуждения в отношении Англии…
— И они будут пущены в ход?
— Да, если в Англии возникнут тенденции к компромиссу.
— Вы в Штатах так непримиримы к тоталитарным идеологиям? — якобы непонимающе поинтересовался поляк.
— При чем тут идеология! —категорически отрезал янки. — Позиция Вашингтона определяется прежде всего реальными интересами Соединенных Штатов! Если война разразится, мы наверняка не примем в ней участие с самого начала, но мы ее закончим!
То есть в дополнение к официальным военным гарантиям Англии и Франции поляки весной 1939 года получили и неофициальные, но очень весомые гарантии США.
При этом все эти гарантии имели целью не сохранить мир, а спровоцировать поляков на войну. Главным (а по сути — и единственным) поджигателем мировой войны оказывался тот, кому им быть и было положено — Дядя Сэм из заокеанской Империи Зла. И дальний его расчет был, как видим, на конфликт немцев и русских…
ВЫХОДИЛО, однако, пока не по Буллиту… 3 сентября новый полпред СССР в Германии Шкварцев вручал свои верительные грамоты Гитлеру.
— Господин рейхсканцлер, — говорил советский полпред, — вместе с торгово-кредитным соглашением советско-германский договор о ненападении кладет прочную основу для дружественного и плодотворного сотрудничества двух великих европейских государств в экономической и политической областях.
Гитлер был сосредоточен, а Шкварцев продолжал:
— В этом смысле договор знаменует исторический поворот в международных отношениях и открывает собой самые широкие положительные перспективы.
Гитлер кивнул, а новый полпред заканчивал свою краткую речь:
— Приступая к выполнению своих обязанностей Чрезвычайного и Полномочного Посла Союза Советских Социалистических Республик в Германии в столь ответственный момент, я позволяю себе выразить надежду, что в Вашем лице, господин рейхсканцлер, а также со стороны Вашего правительства я встречу должное доверие и активную поддержку, необходимые для успешного выполнения ответственной задачи, возложенной на меня правительством Союза Советских Социалистических Республик…
Приезд посла Москвы в Берлин, когда у вермахта обозначилось уже направление на Варшаву, говорил сам за себя.
И если в начале сентября Шкварцев появился в Берлине, то в конце этого же месяца в Москве появился Риббентроп — для заключения германо-советского договора о дружбе и границе между СССР и Германией.
Договор подписали Молотов и Риббентроп — 28 сентября. Он содержал пять статей, наиболее существенными из которых были I, II и III о принципах разграничения, а наиболее перспективной — IV: «Правительство СССР и Германское Правительство рассматривают вышеприведенное переустройство как надежный фундамент для дальнейшего развития дружественных отношений между своими народами».
В преамбуле говорилось: «Правительство СССР и Германское Правительство после распада бывшего Польского государства рассматривают исключительно как свою задачу восстановить мир и порядок на этой территории…»
29 сентября договор был опубликован в «Правде» (а не в «Известиях», как августовский Пакт).
Дополнительный же протокол по конкретному разграничению, о котором говорилось в статье II договора, был подписан 4 октября Молотовым и Шуленбургом, а опубликован — через полгода после подписания основного договора в 10-м номере «Ведомостей Верховного Совета СССР» от 29 марта 1940 года.
ВТОРОЙ приезд Риббентропа отличался от первого весьма существенно — рейхсминистр встретил в Москве прием вполне дружеский, почти сердечный.
Да и было от чего встречать германского эмиссара именно так. Ведь — как там ни крути — именно благодаря риску фюрера и успеху вермахта Советский Союз в неделю практически бескровно решил ту проблему, которая была головной болью для него почти двадцать лет.
Однако когда началась работа над окончательным текстом договора о дружбе, то с разграничением в бывшей Польше договорились быстро, а вот с разграничением сфер интересов возникли разногласия — Сталин настаивал на включении Литвы в нашу сферу влияния.
Риббентроп прямо из Кремля позвонил фюреру:
— Мой фюрер, русские притязают на Литву…
В трубке слышалось не очень-то довольное сопение… Затем Гитлер сказал:
— Согласен… Пусть это будет для русских доказательством моего искреннего желания достичь компромисса и установить настоящие отношения взаимного доверия…
Возвратившись после разговора к Сталину, Риббентроп сообщил:
— Фюрер согласен и сказал, что он хотел бы установить совсем тесные отношения.
— Герр Гитлер свой гешефт знает, — коротко бросил в ответ Сталин…
Уже после подписания договора Риббентроп вполне искренне воскликнул:
— Герр Сталин! Больше никогда не должно быть войны между немцами и русскими. Я убежден, что мы никогда не должны скрестить оружие!
Сталин глубоко задумался, потом медленно, словно все еще раздумывая, ответил:
— Пожалуй, это все-таки должно было быть так… Советник Хильгер тоже медленно перевел… Необычность формулировки Риббентропа поразила, и он попросил Хильгера:
— Noch einmal… Хильгер перевел еще раз…
И теперь замолчал Риббентроп… Сталин ответил намного сдержанней, чем он ожидал, но что стояло за этим? Тайное желание перенести все же большевизм и в Германию? Или искренность великого человека исторического масштаба, не желающего отделаться в такой момент от такого собеседника дежурной дипломатической фразой и честно выразившего свое сомнение в уверенности Риббентропа, признавая, однако, при этом и возможность его правоты?
Тогда Риббентроп — коль уж его искренняя реплика вызвала такую же глубокую реакцию, рискнул уже сознательно прозондировать Сталина:
— Но если это так, герр Сталин, то наш договор создает возможность более тесного союза для будущих сражений против западных держав?
Сталин опять задумался…
А потом как-то очень убежденно произнес:
— Я никогда не допущу ослабления Германии!
РИББЕНТРОПА поразила сквозившая в ответе огромная уверенность в силе Красной Армии,
И он опять задумался…
Но хозяева на этот раз не поскупились на развлечения и отвлечения: Всесоюзная сельскохозяйственная выставка, «Лебединое озеро» в Большом театре, банкеты…
Дал блестящий банкет в Кремле в честь гостя и Сталин… Иоахим фон Риббентроп не был природным аристократом — лишь в тридцать два года, усыновленный своей бездетной теткой, он получил право на дворянскую приставку «фон» к фамилии. Но что такое высшее общество, сын майора-артиллериста знал хорошо, став в 1920 году мужем Аннелиз Хенкель — дочери крупнейшего торговца шампанским.
Тем не менее банкет привел его в восторг как изысканностью стола, так и естественной простотой нравов за ним…
Удивляло его и другое… В Москве шел фильм «Петр Первый» — о царе. На картине, висящей над маршем лестницы в кремлевском дворце, был изображен царь Александр II с манифестом об отмене крепостного права…
Эти русские, похоже, уже не мечтали о мировом пожаре, но зато крепко любили свое Отечество…
На банкете рейхсминистр фюрера был представлен всему Политбюро Сталина. Тост следовал за тостом, много говорил Молотов, которого подбивал на это сам Сталин, к Риббентропу, сидевшему рядом со Сталиным, подходили члены Политбюро — чокнуться за здоровье рюмками.
На столах напитков хватало, но особой популярностью пользовалась — как рассказывал потом в Берлине Риббентроп — «отличавшаяся особенной крепостью коричневая водка». Конечно, это была «Старка», и у немца от нее дух захватывало. А вот Сталин выпивал свою рюмку запросто…
Захмелевший Риббентроп не выдержал и наклонился к соседу:
— Герр Сталин, я восхищен превосходством русских глоток над немецкими… Ваша коричневая водка — это нечто дьявольское!
— Герр Риббентроп, — почти трезвый Сталин рассмеялся, подмигнул и признался, — в моей рюмке все время только крымская мадера… У нее тот же цвет, что и у «Старки», но совсем не та же крепость…
— О-о!! — вначале удивился, а потом и сам рассмеялся Риббентроп…
А за столом пили за каждого из присутствовавших, вплоть до секретарей… И все чокались с гостем… И вся вообще атмосфера была дружеской и раскованной. Верхушка большевиков оказалась совсем не тупой и раболепной. Напротив, уже в самолете на обратном пути гауляйтер Данцига Ферстер признался Риббентропу:
— Должен сказать, рейхсминистр, что порой я чувствовал себя просто среди своих старых партайгеноссен…
ПО ВОЗВРАЩЕНИИ в Берлин Риббентроп….
А впрочем…
Впрочем, забегая немного вперед, уважаемый читатель, перенесемся-ка мы на несколько минут в мирную Москву сорокового года, на Волхонку, 14. Там, закаленный Арктикой и переменами политического климата, главный редактор Большой Советской энциклопедии Отто Юльевич Шмидт как раз берет в руки новенький 46-й том, изданный Государственным институтом «Советская энциклопедия» как раз в 1940 году.
Подождем, пока он дойдет до статьи «Польша» и незаметно подсмотрим из-за плеча…
Академик увлекся, и мы можем не торопясь прочитать:
«Германо-советским договором о дружбе и границе между СССР и Германией от 28/IX 1939 были точно определены границы между обоюдными государственными интересами на территории бывшего польского государства. Статья II договора говорит, что „обе Стороны признают установленную в статье I границу обоюдных государственных интересов окончательной и устраняют всякое вмешательство третьих держав в это решение“ (см. газету „Правда“, 1939,29/IX, № 270, стр. 1). Тем самым эта статья выбивает почву из-под ног всяких любителей загребать жар чужими руками. Фарисейские вопли империалистических Англии и Франции об „исторической роли“ Польши — только крокодиловы слезы и проявление бешенства при виде краха своих вожделений. Империалистической, лоскутной, реакционной, основанной на социальном и национальном гнете польских панов и буржуазии Польше пришел исторический конец».
Оставим академика наедине с радостью от рождения сорок шестого энциклопедического «сына» и поразмыслим — что в этой статье было от политической злобы дня, а что и от исторической закономерности?
Маленькая Дания, имея могущественных соседей, смогла отстоять себя как национальное государство во всех исторических передрягах… Конечно, в момент своей мощи Дания была отнюдь не маленькой, но, сократившись до национальных территориальных пределов, она чужеземцев дальше не пускала. И хотя всем своим географическим положением она прямо-таки напрашивалась на включение в рейх, Гитлер ее в 1940 году лишь оккупировал в силу военной необходимости, но не аннексировал. Я об этом еще скажу…
А вот с Польшей поступили иначе! Не потому ли, что в статье БСЭ была правда?
Во всяком случае, там ее, надо полагать, было-таки немало…
Впрочем, вернемся в Берлин начала октября 1939 года…
О только что завершившемся визите Гитлер говорил со своим министром не раз…
— Кто вам запомнился больше всего, Риббентроп?
— Маршал Ворошилов и министр транспорта Каганович.
— О, это тот еврей, за здоровье которого вы пили в августе?
— Так точно, мой фюрер!
— У нас в Германии его считают главой внутреннего советского еврейского клана, тесно связанного с мировым кагалом!
— Не думаю, что это так, мой фюрер!
— Но его причисляют к крупнейшим закулисным лицам интернационального еврейства!
— Мой фюрер, мой разговор с герром Кагановичем был весьма коротким, но содержательным. Кроме того, я внимательно наблюдал за лицами и реакциями во время обоих моих посещений Москвы… И много размышлял потом…
— И ваш вывод?
— О, он прост: ни о каких акциях, руководимых интернациональным еврейством и согласованных между Москвой, Парижем, Лондоном и Нью-Йорком, всерьез говорить не приходится… Как и о каких-то перекрестных связях… В московском Политбюро — а это для всей России абсолютно всесильный орган, кроме Кагановича нет ни одного еврея…
Риббентроп умолк, взглянул на Гитлера и прибавил:
— Да и тот— вполне достойный человек с сильным характером и без еврейской хитрости…
Гитлер слушал, думал, нервно сжимал пальцы… Выслушав, отнюдь не формально сказал:
— Возможно, Риббентроп, вы и правы…
А 6 ОКТЯБРЯ Гитлер, прямо отвечая на речь Ллойда Джорджа 3 октября, выступил с речью в рейхстаге. Он поддержал план «льва» английской политики и сам предложил созвать европейскую конференцию для обсуждения проблем, возникших в связи с падением Польши, а также проблемы колоний и ограничения вооружений.
Он говорил о том, что не находится в состоянии конфликта с Францией и Англией, и опять говорил о России:
— Если в наступлении на Польшу проявилась общность интересов с Россией, то она основывается не только на однородности тех проблем, которые касаются обоих государств, но и на однородности того опыта, который оба государства приобрели в формировании отношений друг с другом…
Депутаты рейхстага, практически все в той или иной форме — партийной или военной, слушали так, что было понятно: внутреннего, глухого сопротивления тому, что говорил фюрер, — нет. А он продолжал:
— Советская Россия — это Советская Россия, а национал-социалистская Германия — это национал-социалистская Германия. Но несомненно одно: с того момента, как оба государства начали взаимно уважать их отличные друг от друга режимы и принципы, отпала всякая причина для каких-либо взаимных враждебных отношений.
Зал замер, потому что он не раз слышал совсем иное, а то, что он слышал сейчас, слишком сильно затрагивало нечто глубоко спрятанное к душе — сомнение в успешной борьбе уже со всей Европой, да и не только с ней… Гитлер же, словно отвечая на эти сомнения, говорил:
— Пакт о дружбе и сферах интересов дает обоим государствам не только мир, но и возможность счастливого и прочного сотрудничества. Германия и Советская Россия общими усилиями лишат одно из опаснейших мест в Европе его угрожающего характера и, каждая в своей сфере, будут вносить свой вклад в благополучие проживающих там людей, а тем самым и в европейский мир…
То, что говорил Гитлер, казалось бы, снимало сомнения, но оно все более невольно проступало на лицах, где все явственней читалась мысль: «Получится ли?»… А Гитлер отвечал и на нее:
— Оба государства полны решимости не допустить, чтобы между ними возникли такие проблемы, в которых таится ядро внутренних волнений и которые могли бы неблагоприятным образом затронуть отношения между обеими великими державами. Поэтому Германия и Советский Союз провели четкую границу областей обоюдных интересов…
С учетом своего предложения о европейской конференции Гитлер сказал и о Польше:
—Правительство Германской империи никогда не допустит, чтобы возникшее в дальнейшем остаточное польское государство смогло бы стать мешающим элементом для самого рейха или тем более источником помех между ним и Советской Россией…
Итак, Гитлер предлагал Европе прочный мир на условиях признания того очевидного факта, что Польша должна быть приведена к своему естественному состоянию. А таким состоянием могла быть только фактическая национально-культурная автономия, оформленная некой государственностью, но находящаяся в полной политической зависимости от тех двух стран, для которых Польша долгое время была фактором угрозы не в силу своей силы, а в силу своей готовности служить силам, враждебным как России, так и Германии…
Казалось бы, особых преград к замирению быть не могло, если…
Если бы на планете не существовало той могущественной наднациональной и вненациональной Золотой Элиты, планы которой были прямо противоположными…
Понимая это, Гитлер сам колебался. В 17.00 27 сентября он начал очередное совещание по разбору обстановки с генералитетом. Суть политической части его анализа сводился к тому, что надо готовиться к войне на упреждение планов усиления Англии, поскольку время работает не на Германию…
10 октября он эту мысль повторил, передав генералам свою памятную записку с планом мощного удара по Франции через Бельгию и Голландию, если его предложения о мире будут отвергнуты.
Генералы же склонялись к долговременной оборонительной войне…
С ГЕНЕРАЛАМИ вообще было все далеко не просто… В какой-то момент они начали чуть ли не саботировать идеи перенесения блицкрига на Запад. Вносил свой вклад и Канарис, для которого неразгромленная Англия была более привлекательной перспективой, чем ее разгром Германии при той или иной поддержке Советской России…
Еще 10 сентября Чемберлен записал в своем дневнике: «То, на что я надеюсь — это не военная победа (я весьма сомневаюсь, возможна ли она), а развал германского внутреннего фронта».
Кое-что о том, на кого мог надеяться английский премьер (и — не он один) в деле развала Германии, мы уже знаем… Но пришло время узнать и еще кое-что…
7 ноября 1939 года полковник Ганс Остер прибыл ночным поездом из Берлина во Франкфурт-на-Майне для встречи с полковником Винценцом Мюллером.
Остер занимал должность начальника центрального отдела Управления разведки и контрразведки в составе Верховного командования вермахта (Оберкомандо дер вермахт), чаще именуемого короче — «абвер».
Мюллер служил начальником оперативного отдела штаба группы армий «Ц», которой командовал 63-летний генерал-полковник Риттер фон Лееб.
Лееб принадлежал, как и генерал Бек, к «старой» школе и в марте 38-го года даже был уволен в запас с производством в генерал-полковники, но уже в октябре того же года руководил войсками, оккупировавшими Южную Богемию.
Командующим же 1-й армией группы «Ц» был 58-летний генерал-полковник Эрвин Йоб Вильгельм Георг Эрдман фон Вицлебен (произведенный в генерал-полковники 1 ноября за Польскую кампанию).
Мюллер по долгу службы часто контактировал и с тем, и с тем…
Полковник Остер, недавно разменявший пятый десяток, был и одним из наиболее доверенных офицеров главы абвера — адмирала Канариса.
Полковнику Мюллеру было немного за сорок… Однако Остер начал разговор первым по праву не старшего по возрасту, а по праву старшего по… заговору.
Да, да, по весьма серьезному заговору против Гитлера, который Остер, Вицлебен и другие высшие офицеры вермахта замышляли уже с лета 1938 года. Уже тогда призванный из запаса Вицлебен (его в 1938 году, как и Лееба, временно из вермахта «вычистили») был фюрером крайне недоволен. И, командуя 1-й армией на франко-германской границе, он был готов в случае военных действий — как возможного результата Судетского кризиса— поднять свои войска не против французов, а против Гитлера.
Вместо этого Вицлебен вскоре без единого выстрела оккупировал те самые Судеты, в которых видел — до успеха — лишь источник войны. В общем — типичный брюзга из старого рейхсвера… Но — с амбициями…
И вот теперь его эмиссар Остер сидел перед Мюллером и говорил:
— Вы уже знаете от Вицлебена, о чем идет речь… Обращение с населением Польши — особенно с интеллигенцией и евреями, возмущает армию… Гитлера надо устранить еще до начала кампании на Западе…
— То есть до?.. — спросил Мюллер.
— На этот счет есть разные мнения — от немедленного наступления до желания выждать, не договорится ли Гитлер с Англией…
Остер достал из портфеля два листка папиросной бумаги:
— Это копии воззваний к народу и к вермахту.
Мюллер взял, начал читать: «Жертвы польской кампании… Длительная война опасна… Престиж Германии, развязавшей войну, падает… Вермахт должен быть сплочен в интересах всего немецкого народа… Необходимо устранить Гитлера и Геринга…»
Остер тем временем поучал:
— Трудность в том, что в дело надо посвящать как можно меньше людей, но требуется побольше надежных людей в ответственный момент. Главное — не оставлять в ходе подготовки письменных документов…
Мюллер удивился:
— Так зачем вы мне это привезли? — он взмахнул листками тонкой бумаги.
— Ну, чтобы обсудить их… Кроме того, я держу их в надежном сейфе, — успокоил Остер.
— Вы же старый разведчик! Абсолютно надежных сейфов нет… И еще… Вы приехали ночным экспрессом, от меня поедете к Вицлебену на машине… А если что случится по дороге? Нет, давайте-ка сожжем это в моей большой пепельнице… Основное ясно, и его лучше хранить в памяти.
Остер согласился, и вскоре в хрустальной пепельнице бушевал скоротечный маленький пожар… Под его отсветы Остер рассказывал:
— Рассчитывать можно лишь на офицеров вермахта. Флот целиком на стороне Гитлера, как и люфтваффе… На Браухича полагаться не стоит, все зависит от Гальдера и Вицлебена.. Адмирал от активных действий воздержится, ибо не хочет нарушать своих многочисленных связей вне и внутри страны…
— Под «адмиралом» вы имеете в виду Канариса? — уточнил Мюллер.
— Ну конечно, — поморщился Остер, но пояснил: — Однако он поможет советами.
— Советы — это хорошо, — не унимался Мюллер. — А кто, где и при каких обстоятельствах должен устранить Гитлера и Геринга?
— В этом-то все и дело! — вздохнул Остер. — Никто не хочет брать это на себя… Кое-кто предлагал нанять профессионального бандита за большую сумму денег…
У Мюллера глаза на лоб полезли от таких идей профессиональных военных, но Остер покачал головой:
— Конечно, это — чепуха! Проще с местом и временем. Гитлер наверняка будет ездить на Западный фронт, как он ездил на Восточный… Ясно одно — это надо сделать не в Берлине..
—А Геринг?
— Тут хлопот будет больше! Он ведь, кроме как на службе и у себя в Каринхалле, почти нигде не бывает…
Костер в пепельнице давно догорел, надо было прощаться.
— Я хотел бы поговорить с Вицлебеном, — попросил Мюллер.
— Обязательно! Тут, как говорится, семь раз отмерь, один раз — отрежь! Главное, Вицлебен должен нажать на Гальдера…
Сразу после ухода гостя из Берлина Мюллер разыскал начальника штаба группы армий «Ц» генерал-лейтенанта фон Зоденштерна, и они вместе пошли к фон Леебу — обсуждать новости Остера…
Лееб поручил Мюллеру выехать к Вицлебену в Бад-Крейценах.
И Мюллер отправился туда. А в 9 утра 10 ноября он был уже в Цоссене, в Генеральном штабе сухопутных войск у Гальдера. Зашел он по делам заговора и к генералу Штюльпнагелю— 1-му обер-квартирмейстеру, ближайшему помощнику Гальдера.
Однако Гальдер колебался…
Штюльпнагель был решительнее… Приехав к Леебу во Франкфурт 13 ноября, он заявил ему и Мюллеру:
— Нельзя терять времени! Возможно, скоро начнется наступление на Францию, и тогда все осложнится. Тем более что имеются высокие гражданские лица, готовые взять на себя руководство государственными делами…
Штюльпнагель умолк, а потом отрубил:
— Хотя, конечно, придется ввести чрезвычайное положение…
Уважаемый читатель помнит, надеюсь, что автор уже говорил о том, что, когда война была еще лишь возможной перспективой, германская верхушечная оппозиция укрепляла Запад и поляков в необходимости твердой линии с Гитлером.
Когда война стала фактом, они же обнадеживали Запад, что вот-вот выступят, и тем программировали продолжение войны.
Но даже когда германо-польская война закончилась триумфом Германии, эти «патриоты» по-прежнему провоцировали англофранцузов на военное противостояние рейху Гитлера вместо замирения с ним и по-прежнему обещали скорый и успешный заговор против фюрера.
Реальным результатом этой возни было одно— затягивание войны. А ведь сам же фон Лееб записал 3 октября в дневнике: «Плохое настроение населения, никакого воодушевления, никаких флагов на домах, все ждут мира. Народ чувствует ненужность войны».
Все двадцатые и тридцатые годы немцы жили надеждой сбросить ярмо Версаля, вернуть себе уважение, а Германии — мощь, вернуть Данциг…
Генералы, соответственно, вздыхали о сильной армии, без которой невозможны так желанные генералам победы.
Политика Гитлера к октябрю 39-го года дала мощную армию, новую Германию, ликвидировала результаты Версаля в полном объеме, обеспечила дружественность России при исключении войны на два фронта, и вот народ — в унынии, а генералы — в заговоре…
Н-да…
А события развивались дальше… 8 ноября, через день после того, как абверовский полковник Остер встретился во Франкфурте-на-Майне с армейским полковником Мюллером…
Впрочем, обо всем по порядку…
21 ОКТЯБРЯ начальник группы IVE 4-го управления Главного управления имперской безопасности (РСХА) двадцатидевятилетний Вальтер Шелленберг под проливным дождем, покрывавшим пеленой голландский городок Зютфен, шел к вместительному «Бьюику»-лимузину, за рулем которого сидел аристократического вида мужчина с моноклем в глазу.
Сев в «Бьюик», Шелленберг представился:
— Капитан Шеммель.
— Капитан Бест, — услышал он в ответ.
О Пэйне Сигизмунде Бесте читатель уже знает. По виду типичный англичанин, он был на самом деле наполовину индусом, что, впрочем, делало его тонкое лицо еще более благородным, а манеры — изысканными. Будучи сотрудником отделения «Z» — независимой организации внутри Си-Ай-Си (МИ-6), Бест свободно владел четырьмя европейскими языками, был образован, любил музыку, играл на скрипке… Жена Беста, дочь голландского генерала Ван Риса, получила известность как хороший портретист.
Любил музыку и «капитан Шеммель», участник офицерской антигитлеровской группы Сопротивления — так его представил Бесту его доверенный агент, а на самом деле — тайный агент СД F.479.
Разговор в машине шел на темы самые светские, и деловой характер приобрел лишь после того, как в Арнеме к Бесту и «Шеммелю» присоединились майор Стивенс и голландский разведчик капитан Клоп (последний, впрочем, назвался вымышленным английским именем Коппенс, что было для гражданина нейтральной страны вполне разумной предосторожностью).
Ричард Стивенс работал в Гааге под традиционным для МИ-6 прикрытием сотрудника британского контрольно-паспортного управления. Он уже имел контакты с представителями генерала Бека (подлинного заговорщика), и чтобы убедить немцев в своих высоких полномочиях, МИ-6 попросила Би-би-си несколько изменить традиционную заставку радиовыпуска новостей на Германию заранее оговоренным образом.
Теперь Стивенс, не представляясь, внимательно вглядывался уже в нового немца. Шелленберг знал о его подлинных обязанностях, но виду, естественно, не подавал.
— Мы знаем о вас заочно, — начал знакомиться по-настоящему Бест, — но теперь скажите сами, кто вы?
— Я представляю оппозиционную группу в высших сферах вермахта. Руководитель — генерал, имя которого я открыть вам не уполномочен.
— Ваши цели?
— Насильственное свержение Гитлера и установление нового режима. И мы хотели бы знать отношение английского правительства к такому развитию событий. Мы хотели бы заключить такое секретное соглашение, которое в случае нашего успеха привело бы к мирному договору.
— О, правительство Его Величества придает огромное значение достижению мира и приветствовало бы устранение Гитлера, — заявил Стивенс. — Однако лично мы не уполномочены давать политические обязательства, хотя находимся в прямом контакте с Форум Офис и с Даунинг-стрит.
— Но…
— Давайте встретимся еще раз 30 октября в Гааге, в центральном бюро нашей разведки на континенте?
— Согласен!


Наживка, которую в виде Шелленберга-«Шеммеля» забросил Лондону Гейдрих, сработала… И на вторую встречу Шелленберг выехал уже втроем. Его сопровождал тот же агент СД, который первый раз привез «Шеммеля» в Зютфен и лучший друг Шелленберга — Макс де Кринис, профессор Берлинского университета и заведующий психиатрическим отделением знаменитой клиники Шарите и полковник медицинской службы в придачу.
Седой, несколько старомодный, статный, элегантный, с легким австрийским акцентом, он с удовольствием согласился сыграть роль правой руки руководителя группы.
В полдень 30-го все трое добрались до того перекрестка в Арнеме, где их должен был ждать знакомый «Бьюик»…
Однако прошел уже почти час, а англичан не было. Зато к машине немцев подошли два полицейских, и один из них без лишних слов забрался в машину и приказал поворачивать к участку.
И начался предельно вежливый и предельно тщательный обыск… Тщательность голландцев и подвела. Начали они с багажа де Криниса, а в это время Шелленберг с ужасом увидел в вываленном на стол багаже агента упаковку аспирина в обертке с надписью «SS Sanitaetshauptamt» («Главное санитарное управление СО).
И Шелленберга бросило в холодный пот первый раз — потому что ему еще предстояло потеть в результате своей находчивости. Он схватил тюбик, уронил на пол щетку для волос и, наклонившись за ней, незаметно затолкал всю упаковку в рот прямо с бумагой…
Угроза разоблачения была устранена, и далее обыск шел спокойно. После него начался допрос, но тут в помещение вошел «лейтенант Коппенс», предъявил удостоверение и в две минуты вызволил «заговорщиков»…
На улице они увидели «Бьюик», а Бест начал горячо извиняться — мол, мы вас ждали не на том перекрестке…
«Шеммель» успокаивающе кивнул, а Шелленберг удовлетворенно констатировал, что проверку они прошли успешно, ибо прекрасно понимал, что «ошибка» была не случайной…
На бешеной скорости гости и хозяева доехали до Гааги и там в резиденции Стивенса сошлись вот на чем…
После низвержения Гитлера Англия заключает с Германией мир на условиях возвращения Австрии, Чехословакии и Польше их первоначального статуса.
Германия отказывается от своей экономической политики (самостоятельной и национально ориентированной) и возвращается к золотому стандарту (то есть — под руку Золотой Элиты мира)
— А как с колониями? — настаивал «Шеммель».
— Да, это надо иметь в виду, но увы, имеется уже сложившаяся система мандатов, — разводил руками Бест…
В этих скоротечных «переговорах» в Гааге, как в грязной луже, отражалось лицо якобы «национально» и «патриотически» ориентированной верхушечной оппозиции. Фактически свержение Гитлера означало возврат к Версалю, национальный позор и подчинение Штатам со всеми вытекающими отсюда социальными последствиями.
То есть успех беков, вицлебенов и леебов в 1939 году означал бы крах Германии как великой державы великого народа.
Пили за этот грядущий «успех» в доме Беста, где стол был великолепен. «Гвоздем» оказались устрицы, а душой общества— де Кринис… Лишь поздно вечером гостей отвезли на виллу…
В десять утра после обильного завтрака немцев снабдили английской рацией, шифрами, позывными… На 7 ноября была назначена новая встреча в кафе в городке Венло у германо-голландской границы… 8 ноября Шелленберг и Вест встретились еще раз… Предполагалась поездка в Лондон.
8-го же к Шелленбергу в Дюссельдорфе (он был километрах в шестидесяти от границы) пришел командир особого отряда СС, который, оказывается, страховал «Шеммеля», взяв под контроль тот участок границы, на котором была немецкая таможня и голландский контрольно-пропускной пункт. Эсэсовец имел задание не допустить захвата «Шеммеля» в случае его провала…
Охраняющий и подопечный обсудили меры безопасности и варианты и расстались в предвидении сна…
УЖЕ ИСТОРИЯ «Шеммеля» выглядит, надо признаться, как чистая детективная литературщина, хотя даже вышеприведенные диалоги в своей основе документальны. Но в эту полуневероятную историю 8 ноября 39-го вплетается еще одна — настолько же реальная, насколько и удивительная…
Да и загадочная…
В ночь с 8 на 9 ноября Шелленберга разбудил звонок. Звонил лично рейхсфюрер СС Генрих Гиммлер (которого в то время Вальтер Шелленберг и близко не видел) и сообщил полусонному подчиненному Гейдриха, что вечером, после речи фюрера на традиционной встрече старых членов партии в мюнхенском пивном зале «Бюргербраукеллер», произошло неудачное покушение на него. Гитлер ушел немного раньше, семь человек погибло, более шестидесяти — ранено, зал разрушен.
— Фюрер и я уверены, что за этим стоят англичане, — заявил Гиммлер, — и вы завтра должны во время встречи с их агентами немедленно всех троих арестовать и доставить в Германию…
— Но…
— Никаких «но», это приказ. Возможно, придется нарушить границу… Голландия нейтральна, но фюрер говорит, что это неважно.
Так взрыв в «Бюргербраукеллер» стал детонатором знаменитого «инцидента в Венло»…
Схема его оказалась следующей…
Сразу же после звонка Гиммлера Шелленберг и эсэсовцы выработали план захвата. Было решено, что «Шеммель» с помощником ожидают в кафе на голландской стороне в Венло, а машина с эсэсовцами будет стоять за зданием немецкой таможни и, как только увидит огромный черный «Бьюик» Беста, рванется прямо через голландский шлагбаум. Эсэсовцы — под автоматные очереди вверх — захватывают английскую «троицу», и машина задним ходом (эсэсовский шофер умел делать это виртуозно) уходит в Германию, куда прорываются и Шелленберг с напарником на своей машине…
План удался, но — как это и бывает не только в детективах, а и в реальной жизни — с «коррективами»… «Коппенс» начал отстреливаться и был тяжело ранен (уже в Дюссельдорфе он скончался, а из документов стало известно, что он не английский «лейтенант Коппенс», а голландский капитан Клоп)… Сам же Шелленберг был чуть не застрелен по ошибке своими же…
Беста и Стивенса же начали допрашивать, и они рассказали многое… Но к покушению, единственным участником которого был 36-летний столяр Георг Эльсер, они отношения не имели.
Что, впрочем, не означало организации покушения извне.
Эльсер в свое время работал четыре года на часовой фабрике, умел токарить и имел искусные руки. Никакие допросы (без пыток, но зато с привлечением лучших гипнотизеров рейха и перветина — «сыворотки правды») не изменили его показаний: покушение он готовил в одиночку.
В истории с Эльсером темного было много. Печать на Западе приписала все самому Гиммлеру, но это была чепуха уже потому, что уж кто-кто, а Гиммлер прекрасно понимал: падение Гитлера означало бы и его падение.
Сам Гитлер? Но стоять на трибуне в Мюнхене рядом с начиненной взрывчаткой колонной, полагаясь на точность хода часового механизма или на выдержку и согласованность действий исполнителей из спецслужб? Нет, и фюрер был здесь ни при чем…
Эльсер мог быть и одиночкой — начальник гестапо Мюллер предоставил в его распоряжение столярную мастерскую, и Эльсер с любовью воспроизвел там свою работу. Но эксперты установили, что детонаторы и взрывчатка — иностранного происхождения…
Эльсера отправили в концлагерь Заксенхаузен, а затем — в Дахау, в расчете на то, что он, возможно, когда-либо заговорит, но он молчал….
ЗАТО фюреру 23 ноября 39-го пришлось произнести три речи подряд и говорить с перерывами в общей сложности семь часов!
Он выступал перед высшим генералитетом, вплоть до командиров корпусов, а также перед командирами частей и соединений в преддверии наступательной операции на Западе в рамках плана «Гельб» («Желтый»), который был разработан еще в октябре и уже несколько раз откладывался.
На генералов речи произвели большое впечатление, и Вицлебен, возвратившись в Бад-Крейценах, сказал Винценцу Мюллеру, что перспектив у заговора пока нет…
Речи фюрера действительно впечатляли. Это было все сразу — и публичная исповедь политического борца, и обзор истории Германии, и ретроспективный анализ событий последних лет, и программа на будущее…
Говоря о России, фюрер сказал:
— С Россией у нас есть договор. Договоры соблюдаются столь долго, сколь долго это является целесообразным. Россия будет соблюдать его до тех пор, пока будет считать его за благо для себя. Так думал и Бисмарк…
Надо сказать, что ко времени произнесения этой речи СССР подписал договоры о взаимной помощи с Эстонией — 28 сентября, с Латвией — 5 октября и с Литвой — 10 октября (12 октября, между прочим, мы предложили заключить такой же договор и Финляндии, на что последовал финский отказ).
Гитлер знал об этом, как и весь мир, но — как видим — не счел эти действия СССР нарушением условий ни Пакта от 23 августа, ни Договора от 28 сентября. Однако сомнений относительно наших планов у него хватало, и он констатировал:
— Россия делает то, что считает для себя полезным… В данный момент интернационализм отошел для нее на задний план. Если Россия от него откажется, она перейдет к панславизму… Заглядывать в будущее трудно… Но фактом является то, что в настоящее время боеспособность русских вооруженных сил незначительна. На ближайшие год или два нынешнее состояние сохранится…
Закончил же он так:
— Если мы победоносно выстоим в борьбе — а мы выдержим ее! — наше время войдет в историю нашего народа. Я выстою или паду в этой борьбе. Поражения моего народа я не переживу. Никакой капитуляции вне страны, никакой революции — внутри ее!
Последние слова не были адресованы конкретно никому, но мы, уважаемый читатель, знаем, что адресат у них был. И — не только в зале совещания 23 ноября…
Однако и после этого совещания, в принципе имеющего целью психологически подготовить вооруженные силы к наступательной операции на Западе, никакого наступления на деле не последовало. Еще 3 ноября Гальдер записал в дневнике: «Ни одна командная инстанция не рассматривает наступление, о котором ОКВ отдало приказ, как обещающее успех…»
5 ноября Гитлер отменил наступление, затем он отменил его еще раз, и в итоге в боевых действиях сухопутных войск Германии наступила стратегическая пауза.
Борьба мнений и полоса сомнений продолжались до конца февраля 1940 года, когда план «Гельб» был коренным образом изменен по сравнению с планом генштаба и в большой мере — по сравнению с предложенным Манштейном и Рундштедтом в октябре 1939 года.
Однако до своего истинного начала 10 мая 1940 года наступление откладывалось 29 раз.
НА МОРЕ же война шла, но тоже пока без особого ожесточения… Напомню, что 5 сентября англичане в налете на Кильскую бухту повредили «карманный» линкор «Адмирал Шеер» и легкий крейсер «Эмден»…
В далеком Атлантическом океане три британских крейсера «Эксетер», «Эйджекс» («Аякс») и «Экилез» («Ахиллес») блокировали 13 декабря 39-го года германский линкор «Адмирал граф Шпее» у берегов Уругвая.
Спущенный на воду в 1934 году, «карманный» линкор имел шесть 11 -дюймовых орудий, восемь 6-дюймовых и восемь торпедных аппаратов при скорости хода в 26 узлов (почти 50 км/час) и экипаж в 1107 человек. Выйдя в Атлантику на перехват английских торговых судов, «Шпее» вскоре потопил их девять общим водоизмещением 50 тысяч тонн — немало. Но вот и сам оказался зажат, имея на борту до трехсот пленных англичан с «купцов».
Бой шел 15 часов, «Эксетер» был тяжело поврежден, на «Шпее» 30 человек было убито и 60 ранено. Капитан Лангсдорф увел линкор в бухту Монтевидео, попросив у уругвайцев 15 суток на ремонт. Но те дали лишь двое, пригрозив после этого арестом.
В 18.00 17 декабря «Шпее» поднял якорь и на буксире вышел из бухты. Затем буксиры отошли, и считавшийся практически непотопляемым линкор окутался дымом — на нем были взорваны артиллерийские погреба. Через три минуты он затонул.
Капитан, получивший личный приказ Гитлера на затопление, его команда и пленные англичане достигли берега и были там интернированы.
Через три дня сорокапятилетний капитан цур зее (капитан 1-го ранга) Ганс Лангсдорф, служивший в ВМФ с 1912 года, обернулся в номере гостиницы флагом линкора и застрелился.
Более удачливыми оказались его более молодые коллеги — командиры подводных лодок. Тридцатилетний капитан-лейтенант Отто Шухарт на «U-29» потопил 17 сентября британский авианосец «Корейджес», а его ровесник капитан-лейтенант Гюнтер Прин с «U-47» заслужил вообще оглушительную национальную славу и прозвище «Бык Скапа-Флоу». В ночь с 13 на 14 октября он сумел пробраться на главную базу английского флота — Скапа-Флоу на Оркнейских островах, расположенных севернее самого северного кончика британского острова. Там, на рейде, Прин торпедировал гордость флота Его Величества — линкор «Ройял Оук». Погибли адмирал Блэнгроув и 832 члена экипажа, а Прин из рук фюрера получил Рыцарский крест. А весь экипаж—Железные кресты II класса.
Но вот двадцатишестилетнему капитан-лейтенанту Фрицу Юлиусу Лемпу с «U-30» повезло весьма сомнительно уже на второй день войны. Приняв за вспомогательный крейсер английский лайнер «Атения», он торпедировал его и потопил в двухстах милях западнее Гебридских островов.
Лемп явно ошибся. И, поняв это, он об «успехе» не радировал, а доложил уже на берегу лично адмиралу Деницу. Все это было так серьезно, что в вахтенном журнале заменили листы — ведь правительство Германии 7 сентября в официальном коммюнике отмежевалось от причастности к потоплению судна. А Геббельс выдвинул версию о том, что это — дело рук Черчилля, пытающегося таким образом побыстрее втянуть в войну США, потому что на борту лайнера были и американские граждане…
Лемп ошибся… А вот Геббельс…
Пресса сразу дружно назвала «Атению» — «Лузитанией» Второй мировой войны. И так ли уж это было неверно? Внешняя аналогия лежала на поверхности (впрочем, точнее — уже под поверхностью воды).
А как там с объективными, с логическими связями?
О том, что английский лайнер «Лузитания» во время Первой мировой войны намеренно «подставили» под торпеды подлодки «U-20» капитана Швигера, я писал в своей книге «Россия и Германия: стравить!» А «подставил» «Лузитанию» весной 1915 года военно-морской министр Черчилль в союзе с Золотым Интернационалом и именно с целью вызвать возмущенную реакцию США. После официальных предупреждений имперского германского посольства в США об опасности рейса в условиях подводной войны на судно с 1257 пассажирами (в том числе с американцами) и 702 членами экипажа были погружены военные грузы. И при этом Черчилль лишил его эскорта у берегов Англии, зная, что в этом районе рейдирует германская лодка.
Так что с «Лузитанией» понимающим и знающим людям все было ясно…
А с «Атенией»?
Зачем в предгрозовые дни она вообще выходила в океан с 1102 пассажирами на борту? Германский лайнер «Бремен», задержанный в нью-йоркском порту по личному указанию «нейтрального» президента Рузвельта (задержанный намеренно, ввиду возможного последующего перехвата английским крейсером «Бервик»), вышел в обратный рейс 30 августа под звуки гимна «Германия превыше всего!» без единого пассажира! Еще до начала войны!
А «Атения» примерно в то же время ушла с доброй их тысячей! И, зная уже о начале войны, имея флаг воюющей державы, зная о лодочной опасности и вероятности ошибки, подходила к опасной зоне вечером — Лемп засек ее в 19.30, когда уже темнело. А можно было ведь темп и сбавить — до утра, и все огни погасить. А с утра на максимальном ходу наоборот — давать сигналы, жечь фальшфейеры… Мол, я — «пассажир»…
Ан, нет! Причем «Атению», так же как в свое время «Лузитанию», бросили фактически не произвол судьбы. Зато что-то уж слишком оперативно на «СОС» «Атении» откликнулось сразу же немало судов. И норвежский танкер «Кнут Нельсон» почти всех спас (из 1417 человек пассажиров и экипажа погибло всего 128, из них 122 пассажира, среди которых было 28 американцев).
«Совпало» даже то, что оба погибших лайнера принадлежали знаменитой компании «Кунард Лайн». Если суда не менее знаменитого конкурента— «Уайт Стар Лайн» традиционно именовались с окончанием на «…ик»— «Олимпик», «Британик», «Мажестик», «Титаник», то кунардовские суда традиционно имели названия, оканчивающиеся на «…ия»: «Албания», «Саксония», «Аквитания», «Мавритания»….
«Лузитания»…
«Атения»…
В Лондоне, к слову, был клуб для избранных «Атенеум», а само слово восходило к древним Афинам… Первый Атеней (Афиней) — элитарное античное высшее заведение античности, основал в 135 году император Адриан…
И не с намеком ли на элитарный «Атенеум», а заодно — и на «Лузитанию», кто-то избрал «Атению» в качестве новой жертвы? Ведь закулисные силы очень любят такую символику, которая была бы выставлена на всеобщее обозрение, но понятна при этом была бы только посвященным. Конечно, скорее всего «Атения» просто неудачно для себя стояла в расписании кунардовских рейсов, но…
Кто его знает? Тайны Золотой Элиты тем и страшны, что вот же — вроде, они на виду…
Но пойди докажи это!
ПРИН в конце 1939 года потопил «Ройял Оук», вермахт и соответственно республиканские французские и королевские британские войска на континенте взяли стратегическую паузу, Геббельс напоминал по радио французам, что Англия втянула их в бессмысленную войну и опять намерена сражаться за свои цели до последнего французского солдата…
А…
Хотя вообще-то я обещал читателю рассказать кое-что о ситуации вокруг евреев Польши, да и не только Польши…
После объявления Англией и Францией войны Германии Гитлер 3 сентября 39-го года направил послание НСДАП, в котором возлагал ответственность за начало войны на «нашего еврейско-демо-кратического мирового врага», назвав его и «капиталистическим разжигателем войны Англии и ее сателлитов»…
Если убрать «национальную» часть этой оценки (ибо Золотая Элита мира вненациональна), то такой политической зрелости фюрера можно было только аплодировать. Да и в отношении «национальной части» можно было бы заметить, что она связана не с чисто этническим моментом, а с моментами классовыми.
И еще одно — воззвание Гитлера было всего лишь ответом на заявление, сделанное 1 сентября председателем «Еврейского Палестинского агентства» 65-летним Хаимом Вейцманом о том, что евреи всего мира стоят на стороне Великобритании и будут бороться на стороне демократии…
А 5 сентября «Таймс» опубликовала текст уже открытого письма Вейцмана Чемберлену. И Хаим Вейцман, родившийся в 1874 году в России, имел все основания и права говорить от имени всех евреев мира уже потому, что с 1921 года он был председателем «Всемирной сионистской организации» и лидером «Всеобщей сионистской партии», а с 1929 года занимал и пост председателя «Еврейского Палестинского агентства» — главной опоры Англии на Ближнем Востоке. И именно Вейцман вел в 1917 году переговоры с лордом Бальфуром…
По сути декларация Вейцмана была объявлением войны Германии со стороны евреев, при этом нельзя было сбрасывать со счетов то, что в любой стране мира большинство евреев отдавало приоритет не обязанностям гражданина страны, а неформальным обязанностям перед соплеменниками.
И выходило, что польские евреи — не отмежевавшись от заявления Вейцмана — ставили себя в некотором смысле в положение вечно воюющих — с вытекающими отсюда последствиями…
При этом надо помнить, что польское правительство Мосьцицкого и Бека было просто-таки антисемитским. Не антисионистским, а антисемитским. Так что и массовые настроения были соответствующими. И польские националисты по отношению к евреям на оккупированных территориях были не более жалостливы, чем националисты украинские… А немцы услугами националистов — и тех, и тех — не пренебрегали.
А антиеврейский террор в Польше стимулировал сплочение евреев всего мира вокруг Вейцмана и ему подобных…
Так узел «еврейской» проблемы в Польше затягивался с двух сторон… И одной стороной была верхушка сионистов… В результате ситуация окрашивалась невинной кровью… И кое-кто в самой Германии делал это с вполне определенными целями…
Хотя в целом положение в Польше можно было охарактеризовать словами, произнесенными генерал-губернатором Гансом Франком на совещании начальников отделов 19 января 1940 года и занесенными в его дневник: «15 сентября 1939 года мне было дано указание принять на себя управление завоеванными восточными областями. При этом я получил особое задание рассматривать это приобретение как военную… добычу, безоговорочно выкачать оттуда все, превратить ее… в груду развалин. Сегодня же (то есть всего через два месяц после окончания боевых военных действий. — С. К.) генерал-губернаторство рассматривается как ценная составная часть немецкого жизненного пространства…
Мое отношение к полякам можно сравнить с отношением муравья к древесной тле. Если я дружественно отношусь к поляку… то я делаю это, исходя из того, что его работоспособность принесет мне пользу… Это является чисто тактико-технической, а не политической проблемой…»
Сказано было это цинично, но по сути ничем не отличалось от отношения к аборигенам в английских, французских, бельгийских, голландских колониях.
8 марта 1940 года Франк на таком же совещании говорил и так:
— Нам придется считаться с ростом противоречий, возникающих по отношению к нам в кругах польской интеллигенции, церкви и высших офицеров (заметим, что тут не упомянуты ни польские рабочие, ни крестьяне. — С. К.)… Уже имеются организационные формы, направленные против нашего господства в этой стране. Однако малейшая попытка полячества предпринимать что-либо против нас приведет к невероятно жестокой кампании по уничтожению поляков. Тогда я не испугался бы применения карательного полка…
Из сказанного Франком следовало, что почти через полгода после образования генерал-губернаторства жестокого немотивированного антипольского террора немцы не проводили. И более того, на том же совещании 8 марта Франк сообщал: «Я отдал приказ о том, чтобы несколько сот членов таких тайных организаций были арестованы на три месяца с тем, чтобы в ближайшее время ничего не случилось…»
То есть ни о каком «зверстве» речи пока не было… Франк ведь не перед прессой выступал, а перед своим аппаратом, проводя рядовое рабочее совещание… Три месяца превентивного ареста тех, кто по указанию предавшего Польшу правительства теперь пытался поднять народ на «сопротивление оккупантам» в условиях, когда поляки убедительно доказали всему миру свою неспособность существовать самостоятельно в рамках самостоятельной государственности?
Да таким «интеллигентам» можно было бы «вкрутить» и чего покруче!
К слову, и судопроизводство в бывшей Польше по делам поляков велось по примерно общим имперским нормам.
И еще немного о ситуации с евреями… Уже 12 апреля 1940 года Франк после бесед с генералами, в том числе и командирами дивизий, живущими в столице генерал-губернаторства Кракове, выяснил, что они «вынуждены вследствие жилищного кризиса жить в домах, в которых, кроме генерала, все квартиронаниматели являются евреями. Такое же положение у всех категорий чиновников…»
Итак, через семь месяцев после оккупации Польши в оккупационной столице в лучших ее домах (не в трущобах же селились германские генералы и имперские чиновники!) жили все еще «терроризируемые» немцами евреи! И не просто жили, а занимали эти элитные дома полностью!
Не знаю, кому как, а автору эта деталь кажется и несколько неожиданной, и кое-что проясняющей…
НО ЭТО так, к слову… А вообще-то автор хотел сообщить, что в то время, как кто-то топил корабли и тонул на них, произносил речи и выслушивал приказы, любовница французского премьера Эдуарда Даладье — маркиза де Крюссоль вела непримиримую войну на истощение с любовницей будущего недолговечного французского премьера Поля Рейно — графиней де Порт. Говорят, что от великого до смешного — один шаг… Но как часто этот один шаг отделяет смешное от мелочно-подлого… Рейно стоил Даладье, Даладье стоил Рейно, маркиза стоила графини и наоборот, и все они не стоили смачного солдатского плевка…
А ведь склока двух высокопоставленных шлюх в ближайшие месяцы пагубно — как компетентно заявляли люди знающие — отразилась на всей политической и военной ситуации во Франции…
Хотя при чем здесь шлюхи-премьерши и их любовники-премьеры? Как и обрушившаяся уже Польша, была готова обрушиться и вся Франция…
Но об этом у нас еще будет разговор…
1939 ГОД шел к концу…
16 октября Президиумом Верховного Совета СССР была учреждена медаль «Золотая Звезда» — знак отличия Героя Советского Союза.
18 октября Гитлер вручил Гюнтеру Прину Рыцарский крест за «Ройял Оук»…
19 октября в Анкаре был подписан англо-франко-турецкий договор о взаимной помощи…
В том же октябре Советский Союз заключил, как помнит читатель, договоры о взаимопомощи с Латвией и Литвой (с Эстонией такой же договор был заключен 28 сентября)… И профессор Академии Генштаба РККА комдив Дмитрий Михайлович Карбышев в частном разговоре говорил: «Сейчас наше положение такое, что мы можем делать, что хотим, и такие государства, как Эстония, Латвия и Литва, должны быть включены в состав какого-то большого государства. Давно доказано, что маленькие страны самостоятельно существовать не могут и являются только причиной раздора»…
Мысль была неглупой, и поэтому она приходила в голову многим…
Но вот же — понимали эту очевидную истину далеко не все…
Так, 12 октября 1939 года СССР протягивал руку мира и Финляндии… Но финны не видели ее в «упор»… Они не видели ничего особенного в том, что вторая столица России — Ленинград — могла с территории Финляндии обстреливаться дальнобойной артиллерией—так близко проходила от него граница.
Мы предложили это положение исправить.
Финны отказались.
И 30 ноября 1939 года начался советско-финский конфликт, получивший в Финляндии название «зимняя война».
В те дни даже антисоветчик Леопольд Эмери записал: «б связи с вторжением русских в Финляндию… Лига Наций проявила последний жалкий признак жизни, выведя из своего состава Россию».
Соединенные же Штаты Америки 2 декабря объявили «моральное эмбарго» на торговлю с Советским Союзом.
НО ОБО всем об этом мы узнаем из следующей главы…



Глава 10

Герои «Калевалы» и «свиноголовые» политики


ЕЩЕ в начале лета 1939 года, 8 июня, в разговоре с нашим лондонским полпредом Майским лорд Галифакс заявил:
— Мы проконсультировались со всеми прибалтийскими странами и пришли к выводу, что никто из них не желает быть открыто гарантированным.
— Ваши консультации включали и Финляндию? — тут же спросил Майский.
— Да! И должен сказать, что особенно противятся именно финны.
Как, надеюсь, помнит читатель, в то время начинался предпоследний акт английского фарса «Переговоры с Москвой» и речь шла о гарантиях Англии, Франции и СССР ряду малых стран Европы против возможной их оккупации Германией.
Казалось бы, отказываться от гарантий мира глупо. Но для трех буржуазных прибалтийских новоделов-«лимитрофов» любые гарантии от СССР были заранее неприемлемыми. Они уже готовились заключить дружественные договоры с немцами — что и было сделано Латвией и Эстонией в августе 1939 года.
Литва после Мемеля заранее «поджимала» хвост без договора, тем более что в августе Литве еще приходилось считаться и с фактором Польши, с октября 1921 года «оттяпавшей» у Литвы ту Виленскую область с Вильнюсом-Вильно, которую 12 июля 21 -го года РСФСР уступил Литве по мирному договору, подписанному в Москве.
В том же августе начальник имперского Генерального штаба Великобритании генерал Эдмунд Айронсайд инспектировал в Финляндии «линию Маннергейма»… Между прочим, сразу после этого ее инспектировали и немцы… Тем более что они же ее финнам и строили.
И финны продолжали движение в «никуда»…
НАРОДЫ ведут себя далеко не всегда умно, и в 20—30-е годы реальной истории XX века даже умный, вроде бы, финский народ вел себя по отношению к народу русскому более чем глупо…
Глупее по отношению к русским порой ведут себя только сами русские… А ведь не будет, пожалуй, серьезным преувеличением сказать, что именно русским финны обязаны сохранением своей национальной самобытности…
Да, финны боролись за нее веками — но не с русскими, а со шведами. Так, правивший в XVI веке шведский король Густав I Ваза, приняв протестантство, распространил его и на католическую Финляндию. В результате чего финны лишились, например, почти всех национальных скульптурных шедевров, так как Густав приказал переплавить всех отлитых в металле святых на государственные нужды. В печь пошли и 12 серебряных статуй апостолов, стоявших у главного алтаря кафедрального собора в Турку (шведы переименовали его в Або)…
Густав, к слову, основал в 1550 году и будущую столицу Финляндии — Гельсингфорс (уже в XX веке переименованную в Хельсинки). С тех пор давление шведского влияния в Финляндии росло и росло… И если бы Россия не отвоевала ее у Швеции в войне 1808—1809 годов, то уделом страны Суоми мог стать статус захудалой шведской провинции.
Ну пусть читатель судит сам… Лишь через почти шестьдесят лет после вхождения Финляндии в состав Российской империи, в 1866 году, школьная реформа ввела обучение в финских школах на финском языке вместо шведского…
У нас есть вообще-то и финское мнение на этот счет такого известного финна, как Мауно Койвисто, который прямо признавал, что «Финляндия развивалась и вызрела в самостоятельное государство как часть Российской империи» и признавался:« Такого результата наверняка не было бы достигнуто под властью Швеции»…
Собственно, и руны знаменитого финского эпоса «Калевала» были собраны и обработаны финским поэтом и фольклористом Ленротом в уже «русский» период финской истории — в 1835 году были изданы первые 32 руны. А в 1849 году — все 50. И создатель волшебного музыкального инструмента кантеле — Вяйнямёйнен, а также кузнец Ильмаринен, выковавший мельницу счастья — сампо, вскоре стали известны во многих странах мира…
Перипетии русской революции дали Финляндии независимость. И теперь Северная столица России находилась под угрозой простого артиллерийского обстрела с сопредельной территории.
Причиной этого было не могущество финнов, а щедрость русского императора Александра Первого. Это он в 1811 году воистину по-царски присоединил к вновь обретенному Великому княжеству Финляндскому так называемую «Старую Финляндию», то есть те шведские (а точнее старинные русские) земли, которые отвоевал у Швеции еще Петр Великий!
И в результате этой типично расейской щедрости границы автономной Финляндии вплотную приблизились к Санкт-Петербургу «со всеми вытекающими последствиями». Сообщая об этом, такой известный в реальной истории финн, как Мауно Койвисто, сам же писал и об одном из таких «последствий» — были затронуты интересы тех петербуржцев, которые владели дачами на Карельским перешейке.
Казалось бы, финнам век благодарить Александра и с тех пор заказывать внукам и правнукам с русскими дружить…
Увы, вместо былых дач на Карельском перешейке в тридцатые годы двадцатого века стали появляться пушки. И это было тем более обидно, что финны в тридцатые годы были народом в обращении ровным, гордым, самолюбивым, исключительно работящим и чистоплотным… Уже известный нам Николай Пальгунов отправился осенью 1932 года в Хельсинки — корреспондентом ТАСС…
Позже он рассказывал друзьям:
— Едем от Ленинграда — на станциях ни души… Тишина… Чистота— идеальная…
— А кто убирает?
— Раз чисто — значит, убирают. Но главное — не сорят, не ломают…
— Так никого на перронах и не видел?
— Видел — часа за три до Хельсинки остановка. Смотрю — выходит из вокзала некто в фуражке с белым чехлом, с золотой кокардой, черная тужурка с сияющими пуговицами и широким галуном по рукавам, белоснежный воротничок…
— Начальник станции?
— Ну я вначале подумал, что это вообще их адмирал…
— А оказалось?
— А он через пару минут у моего вагона колеса выстукивает и масло подливает — смазчик!
— Не может быть!
— Может… Правда, мне потом сказали, что у них на маленьких станциях вообще по одному человеку работает. Он и билеты продает, и стрелки переводит, и семафоры открывает, и за чистотой следит, и отчеты составляет…
— И отчеты? Ну дают!
— Да, и отчеты… А называется при этом — сторож станции… Из этого рассказа уже можно было понять, в чем был секрет экономических и культурных успехов финнов…
Но…
Но в той же чистой и аккуратной стране, умеющей усердно трудиться и живущей просторно — в десять раз просторней, скажем, немцев, сильны были идеи некой «Великой Финляндии». Университетская молодежь упивалась планами расширения земель наследников творцов «Калевалы» по Ладожское озеро с выходом на линию Пскова, с аннексией Карелии и самого Петербурга…
Был популярен лозунг президента Пера Эвинда Свинхувуда: «Любой враг России должен быть другом Финляндии»…
Фамилия «Свинхувуд», к слову, в переводе на русский означает «свиноголовый», и носитель ее в отношении России полностью свою фамилию оправдывал…
Но если говорить не о верхах, а о финской массе, то — сама по себе — она была к русским традиционно весьма лояльна… И — не очень-то лояльна к другим чужеземцам…
Во время Крымской войны объединенный британо-французский флот высадился на Аландских островах. Эти острова, о которых я еще скажу, запирают вход в Ботнический залив, восточным берегом которого владела тогда Россия, а западным — Швеция…
С удобной островной базы союзники начали бомбардировки прибрежных финских городов и поселков, но финны сумели дать сдачи… Героями обороны стали рыбак Матс Канкконен и коммерц-советник Андерс Доннер, и с тех пор в Финляндии стала популярной песня об Аландской войне, когда от финского огня содрогались англичане…
Была у финнов популярна и другая песня, где пелось:


Тысячи финляндских парней

Покидают порт Хельсинки

И не остановятся,

Пока не достигнут Константинополя…




Это было уже в 1877 году, во время Русско-турецкой войны…
Но массами финских «парней» руководят образованные слои, а даже в 30-е годы XX века в стране было очень влиятельно… шведское меньшинство: дворянство, помещики, буржуазия, при соотношении шведов и финнов в населении 1 к 9.
И вся эта братия не просто была пропитана ненавистью к России и русской культуре, но еще и имела возможность пропагандировать их…
А ведь были еще и образованные «национальные интеллигенты»… И в тридцатые годы финские школьники учили уже другие строчки… Поэт Ууно Кайлас писал:

Граница открывается, как полынья,
Впереди — Восток, Азия…
Позади — Запад и Европа,
На страже которых стою я…

Да, интеллигенты — они и в Финляндии интеллигенты… Коллега из финской «Хувудстадсбладет» жаловался тассовцу Пальгунову: — У нас перепроизводство интеллигенции: на каждый десяток жителей столицы приходится не менее двух-трех докторов наук и магистров, и только пятеро — без званий, у остальных есть какие-то ранги — дипломированного инженера, ректора, редактора…
— У нашего посольства стоит полицейский с профессорским видом, — пошутил Пальгунов.
— Не удивлюсь, если он окажется доктором права, — вполне серьезно ответил собеседник. — В «Ротонде» среди официантов есть магистры философии…
УВЫ, политическая философия Финляндии выстраивалась отнюдь не на прочной логической базе… При этом она была еще и болезненно неумной… С тем же Пальгуновым весной 34-го года вышел забавный случай…
Как-то его пригласили в отдел печати МИДа к 10 часам 30 минутам завтрашнего дня для «важного сообщения» лично заведующего отделом Каарло Нестори Рантакари…
Рантакари был не просто крупным чиновником МИДа, а доверенным лицом президента Свинхувуда, составителем его речей и прочего…
В 10.30 Пальгунов был в тесном кабинете шефа отдела печати с огромным письменным столом…
— Господин Пальгунов, я хотел бы сделать вам дружественное представление.
— Слушаю…
— В Москве проходит XVII съезд ВКП(б). —Да.
— Так вот, в отчетах ваша пресса печатает слова из доклада о том, что если некое свиное рыло сунется в советский огород, то горько о том пожалеет… Наш президент очень недоволен и считает, что это выпад против него…
— Но господин Рантакари, это же русская идиома, и ей намного больше лет, чем господину Свинхувуду… О свиных рылах еще наш Гоголь писал, но, надеюсь, у вас нет претензий к классику?
— О, нет! — неожиданно рассмеялся сам Рантакари. — Но вот президент…
НО РУССКИЙ перевод фамилии финского президента отражал ситуацию точно, если к первому эпитету прибавить второй — «тупоголовые»…
Советский Союз обретал все большую мощь, а в Финляндии не то что университетские магистры философии и философы-официанты, но правительственные и военные круги разрабатывали планы расширения территории Финляндии до Ладожского и Онежского озер с захватом всей Карелии и всего Кольского полуострова с, естественно, Мурманском…
Уж не знаю, как там по-фински, но по-русски такие «планы» можно было назвать уже лишь безголовыми…
Финны очень заигрывали с немцами и на них очень рассчитывали, но так же они заигрывали и рассчитывали и на Лондон, и на Париж, и даже — на Стокгольм, но особенно — на Вашингтон.
На самих себя финны тоже рассчитывали.
И только на Москву в Хельсинки предпочитали смотреть в перспективе через прорезь прицела или — хотя бы — через презрительный прищур глаз… Это не могло быть оправдано ничем, хотя в начале тридцатых годов политическую холодность финнов к нам еще можно было объяснять экономикой. Дело было в том, что более 80 процентов финского экспорта составляли лес и бумага, и всего 7 процентов — изделия машиностроения. А СССР тоже был крупнейшим экспортером леса…
Однако к 1938 году финнам было сделано весьма выгодное предложение…
В начале апреля второй секретарь советского полпредства в Хельсинки Борис Аркадьевич Ярцев был вызван к Сталину. Личный вызов в Кремль дипломата с таким незначительным статусом был бы абсолютно необъясним, если не учитывать то, что под «крышей» полпредства и под псевдонимом «Ярцев» резидент внешней разведки НКВД Борис Рыбкин занимался в Финляндии делами весьма значительными.
Жена его, очаровательная Зоенька Воскресенская, заведовала хельсинкским отделением «Интуриста» и тоже была кадровой советской разведчицей высокого класса. В легальную хельсинкскую резидентуру 5-го отдела ГУГБ НКВД СССР она входила на правах заместителя собственного мужа.
Впрочем, даже вторая «профессия» Рыбкина личного вызова особо не объясняла, потому что разговор в сталинском кабинете зашел о делах все же дипломатических… Причиной же были, скорее всего, опасения Сталина относительно того, что в тонкой назревшей проблеме «литвиновский» НКИД только напортачит… Во всяком случае, полпреда Асмуса срочно из Хельсинки отозвали…
Кроме хозяина кабинета там были только Молотов и Ворошилов, и поскольку до этого Сталин Рыбкина не знал, он начал с расспросов о биографии, о службе, о Финляндии. Дело Рыбкину-Ярцеву предстояло тонкое, и Сталин, естественно, хотел понять — а стоит ли его Рыбкину вообще поручать…
Спросил он и о флоте…
— В строю у финнов эсминец, ну катера и два крейсера — «Вяйнямёйнен» и «Ильмаринен»…
— Герои «Калевалы», — заметил Сталин.
— Так точно!
Рыбкин тут, к слову, был не совсем точен — эти два «крейсера» на самом деле были старыми броненосцами береговой обороны, но формальная принадлежность к классу кораблей с грозным названием боеспособности «крейсерам» не прибавляла.
А Сталин уже переключился на другую тему:
— С композитором Сибелиусом встречаться не приходилось?
— Нет, товарищ Сталин… Да ему уже за семьдесят…
Сталин, явно закончив изучение и вывод сделав тоже явно положительный, переглянулся с Ворошиловым и сказал:
— Вот что, дорогой товарищ… товарищ…
— Рыбкин, — подсказал Рыбкин…
— Да, — засмеялся Сталин, — простите, запамятовал… У вас, разведчиков, столько фамилий, что и сами, наверное, путаетесь… Так вот, назрела необходимость секретных переговоров с высшим финским руководством, но провести их мы поручаем вам.
Рыбкин если и удивился, то виду не подал — выдержка у этого украинского еврея с редким для его национальности происхождением «из крестьян» была железной, за что его красавица жена и любила беззаветно… А Сталин продолжал:
— Мы хотим заключить двусторонний оборонительный договор, исключающий возможность нападения Германии на СССР через Финляндию… Мы же дадим финнам гарантии их независимости…
— Товарищ Сталин, финны увязли в своих обязательствах перед Гитлером, с помощью немцев они возводят мощную линию укреплений на границе с нами.
— Да, — подтвердил Ворошилов, — Маннергейм большую часть времени проводит в Германии…
— И при этом националистические вооруженные отряды шюцкора втрое превосходят регулярную армию, — добавил Рыбкин. — Сильна антисоветская кампания в финской печати… Вряд ли правительство Каяндера пойдет на какие-то шаги против Германии.
Сталин встал, коротко бросил Рыбкину: «Сидите!», начал шагать по ковровой дорожке, затянулся из трубки, которую держал в левой руке…
Потом подошел к Рыбкину…
— Вы сомневаетесь в своих способностях? — сердито спросил он.
— Я сомневаюсь в способностях финского правительства! В кабинете воцарилось молчание…
— На кого ориентируется Холсти? — поинтересовался Молотов.
На кого ориентируется бывший российский подданный, царский паж и кавалергард Карл Густав Эмиль Маннергейм — ныне финский маршал и главнокомандующий финской армией, можно было не спрашивать. Эйно же Рудольф Холсти был министром иностранных дел…
— Холсти ориентируется, безусловно, на немцев.
— Но он приезжал к нам, улыбался.
— Я точно знаю, что Холсти —абсолютно немецкой ориентации!
— А с Таннером можно говорить? — задал вопрос уже сам Сталин. — Он основатель социал-демократической партии, президент Международного кооперативного альянса…
— Таннер — антисоветчик и по убеждению души, и по состоянию кармана…
Рыбкин и тут, увы, не ошибался… 58-летний Вяйнё Альфред Таннер в двадцатые годы был премьер-министром, а в конце тридцатых — министром финансов. При этом он входил в руководство как мощной социал-демократической партии, так и в руководство крупнейшего хельсинкского кооператива «Эланто» и крупнейшего концерна «Энсо Гутцейт» (баланс последнего превышал треть бюджета страны).
В общем, это был скандинавский вариант Фигаро, причем действительно — в убежденно антисоветском исполнении… Да еще и в антирусском к тому же…
Опять помолчали, потом Сталин сказал:
— Переговоры нужны. В первую очередь — о договоре… Во вторую же…
Опять помолчал и закончил:
— Во вторую же надо будет заключить соглашение об обмене территориями. Вы подумайте, — Сталин махнул рукой с трубкой, — современная артиллерия способна расстрелять Ленинград с Карельского перешейка. Да еще эта линия… Нет, пусть они отодвигают границу, скажем, за Выборг, а мы им — вдвое большую территорию в Карелии, с богатыми запасами карельской березы и мачтовым лесом… Финны-то леса на своей стороне там вырубили…
А 14 АПРЕЛЯ временный поверенный в делах СССР в Финляндии Ярцев, замещающий отозванных в Москву Асмуса и его заместителя, попросил приема у Холсти.
Заинтригованный министр назначил встречу после обеда.
После обеда полагается пить кофе, и Холсти, встретив гостя, провел его к круглому столу с дымящимися чашками на нем…
Разговор шел на немецком языке, и Ярцев быстро изложил Холсти то, о чем ему было приказано…
Затем он без особых обиняков сообщил, что если финны допустят на свою территорию германские войска, то Красной Армии не останется ничего иного, кроме нацеливания на Финляндию как можно далее в глубь ее…
— Малоприятная перспектива, — признал Холсти.
— Однако Советское правительство готово оказать вам военную и экономическую помощь. Мы также можем закупать вашу промышленную продукцию, особенно целлюлозу, а также сельскохозяйственную продукцию для Ленинграда…
— Но это означает коренной пересмотр внешней политики страны, господин Ярцев, а у нас есть обязательства перед друзьями и соседями.
— Наши предложения не наносят ущерба третьим планам… Впрочем, это не все, господин министр, — вздохнул Ярцев. — С начала тридцатых годов в вашей стране поднялась волна «папуасского движения». В его программе есть требование о Великой Финляндии, включающей Ленинград и всю Карелию… Достаточно небольшой утечки информации о нашем разговоре, и фашистские элементы в Финляндии при внешней поддержке вполне могут организовать путч…
— Вы уверены?
— Пока это все, что я могу сказать, но главное — готовы ли вы принять нашу помощь? Готовы ли вы продолжать переговоры, не сносясь более ни с кем-либо иным из числа советских дипломатов? Как я вам уже говорил, исключительные полномочия имею один я…
— Господин Ярцев, — Холсти отвечал весьма кисло, — без президента Каллио я ничего не решаю…
— Что ж, господин Холсти, я не говорю «прощайте»…
19 апреля Холсти беседовал уже с новым нашим полпредом Деревянским, но это была чистой воды дипломатическая рутина… Ярцев же вел разговоры по существу… Кроме ряда общественных контактов, он в конце июня и 11 июля дважды беседовал с премьером Аймо Каяндером, а 30 июля Каяндер «замкнул» Ярцева на Таннера…
Итак, это был даже не политический пинг-понг, а скорее некая эстафета, где финские руководящие политики передавали нашего эмиссара друг другу из рук в руки как палочку, бегая при этом по кругу…
18 августа Ярцев в разговоре с Таннером передал, что мы готовы дать гарантии финнам и заключить выгодное торговое соглашение при условии допуска СССР к вооружению Аландских островов и предоставления в аренду военной базы на острове Суурсари.
Условия были выгоднейшие — мы хотели лишь как-то обезопасить свои балтийские фланги, о передвижении границы речь пока не шла, но финны опять побежали «по кругу»…
А год 1938-й шел между тем к концу…
Неофициальные переговоры Ярцева-Рыбкина с Холсти, Каяндером и Таннером дали лишь один конкретный результат — стало ясно, что идти на заключение полноценного договора финны не хотят, желая тянуть время и ограничиваться улаживанием мелких пограничных инцидентов — то финский самолет залетит в наше воздушное пространство, то финское гидрографическое судно задержат в наших водах на Ладоге…
Наступал уже год 1939-й…
И ПОСТЕПЕННО формировалась проблема Аландских островов…
Эти острова запирают, во-первых, Ботнику. Но они же контролируют и Финский залив. А вообще-то — и почти всю Балтику… Поэтому нет ничего удивительного, что кому-то всегда очень хотелось иметь там военные базы, а кому-то — совсем наоборот, не хотелось, чтобы кто-то их там имел…
До 1809 года острова входили в состав Финляндии, а та — в состав Швеции… После русской победы в последней войне со шведами Аланды стали русскими. Однако после русского поражения в Крымской войне (это тогда финские рыбаки и коммерц-советники отбивались от англичан) Аланды по Парижскому мирному договору 1856 года были демилитаризованы.
После 1917 года — когда Финляндия получила независимость — на острова претендовали и она, и Швеция. Но Совет Лиги Наций передал их Финляндии — как более антисоветской по сравнению со Швецией, да еще и более выдвинутой в сторону СССР. Новый статус Аландов определила новая Аландская конвенция 1921 года о демилитаризации и нейтрализации островов. 24 июня ее подписали Великобритания, Германия, Дания, Италия, Латвия, Польша, Финляндия, Франция, Швеция и Эстония.
РСФСР в эту компанию не пригласили, как не приглашали и на обсуждение судьбы Аландов, хотя 2 октября 1919 года и 28 июня 1920 года Россия направила в Лигу Наций две ноты, где напоминала, что каких-либо договорных установлений, отменяющих верховные права Российской республики на острова, нет, а «само географическое положение Аландских островов у входа в Финский залив тесно связывает их судьбу с нуждами и потребностями народов России».
После заключения Конвенции 21 -го года мы направили 13 ноября 21 -го года всем ее участницам ноту протеста, где объявляли Конвенцию «безусловно не существующей для России», поскольку она подписана без нашего участия.
Тем не менее Конвенция, как и сами Аланды, существовала, и в конце тридцатых годов ее нарушила сама Финляндия, начав там работы военного характера. С учетом прогерманских симпатий финнов нам перспектива милитаризации Аландов абсолютно «не улыбалась», особенно если учесть, что шхерный финский берег Финского залива и так уже блокировал деятельность Балтийского флота…
Об Аландах говорил финнам уже Ярцев… Но переговоры были секретными, писаных полномочий у Рыбкина не было, и всегда можно было сделать вид, что финны просто не поверили в серьезность этого контакта.
Однако 5 марта 1939 года посланника Финляндии в СССР Ирие-Коскинена вызвал к себе нарком Литвинов. Это уже был контакт более чем официальный. И после обмена обычными любезностями Литвинов заявил:
— Господин Ирие-Коскинен, в наших отношениях с Финляндией на очереди стоят два важных вопроса, требующих разрешения. Это — экономические отношения и Аландские острова.
Чтобы решать их, надо иметь атмосферу доверия и дружественности. По нашему мнению, этого можно было бы достигнуть, если бы вы передали нам в аренду лет на тридцать несколько островков в Финском заливе. Не представляющих для вас ценности и не используемых, а именно…
Ирие-Коскинен слушал с финской невозмутимостью, но с тем неуловимым сопротивлением им выслушиваемому, которое как раз и делает доверие невозможным… А Литвинов уточнял:
— А именно: Гогланд, Лавансаари, Сейскари и Тютерс. Мы не намерены их укреплять, а используем их в качестве наблюдательных пунктов, контролирующих морской путь на Ленинград…
После паузы Литвинов закончил:
— Ваше согласие окажет благотворное влияние и на экономические переговоры, начавшиеся вчера…
Коскинен открыл рот:
— Я, конечно, передам все это моему правительству, но Гогланд — остров не маленький. И там, как мне кажется, есть несколько тысяч населения, пляж для купания и туда ездят туристы…
Гогланд— площадью на все про все 20 квадратных километров, просто-таки запирал Финский залив, находясь прямо в его центре, от финского берега отстоял километров на пятьдесят и ничем, кроме стратегического положения, не отличался от множества живописных островков у самых берегов Финляндии… Короче, уже ответ Коскинена можно было расценивать как издевательский…
Но уж точно наглым в своем неоправданном высокомерии был официальный ответ Хельсинки, переданный Коскиненом Литвинову 8 марта…
— Господин Литвинов! — начал финн. — Даже дискуссию на тему аренды островов мы считаем несовместимой с политикой нейтралитета. Мы просим не оглашать вашего предложения, ибо это взбудоражит общественное мнение Финляндии…
Литвинов — особым тактом в таких ситуациях не отличавшийся (и тут я его могу лишь одобрить) — сморщился с миной явно презрительной, но промолчал. А финн говорил уже об Аландах:
— Мы берем обязательство их защищать! И такое заверение должно быть для вас достаточной гарантией.
Финны могли защищать что-либо от кого-либо только на равных. Реальная же потребность в защите Аландов могла возникнуть при попытке их занятия Англией, Германией или Советским Союзом. И любой вариант был для финнов заранее проигрышным.
А вот же — Коскинен надувался спесью во вполне «свиноголовой» манере… Он еще и наши экономические авансы всерьез не принимал — хотя мы заранее шли на выгоды для финнов при условии их согласия на аренду.
Литвинов, выслушав все, отвечал так:
— Мое правительство будет очень разочаровано. Острова ваши, вы — государство, — тут он сделал многозначительный нажим, — суверенное, имеете право распоряжаться островами, как желаете…
Он помолчал, а потом произнес слова будто бы и вскользь, но по смыслу — важнейшие:
— Мне лично кажется, что можно было бы даже перевести переговоры в плоскость обмена территориями.
Литвинов испытывающим взором взглянул на финского посланника, но тот как будто ничего не слышал и не понял… Но слушать ему пришлось, потому что нарком пояснил:
— Для Финляндии, например, могла бы представлять интерес уступка ей соответственной части нашей территории вдоль карельской границы, чем бесплодные острова. Финляндия всегда интересовалась лесом, который в Карелии имеется в изобилии… А к проблеме Аландских островов я еще вернусь…
И это уже был зондаж не секретного эмиссара Ярцева, а главы внешнеполитического ведомства СССР! При мудрой, а не «свиноголовой» политике Хельсинки надо было тут же — повторяю, тут же, — соглашаться. Причем сразу — самим финнам — предлагать перенос границы от Ленинграда к Выборгу… Ведь было уже ясно — Россия постепенно наращивает объем своих законнейших требований, и нежелание финнов начинает ее уже раздражать…
А умно ли было со стороны финнов раздражать «русского медведя»?
ПО СУТИ, в северном углу Европы повторялось нечто похожее на то, что в те же дни происходило в ее центре.
Немцы предлагали полякам решить миром назревшую проблему Данцига.
Русские же предлагали финнам решить миром назревшую проблему обеспечения безопасности Ленинграда и северо-западного «фаса» России…
Почему были неуступчивы поляки, мы знаем.
Но почему были— при намного более неблагоприятном для них соотношении сил — неуступчивы финны?
Увы, причины были до печального схожими… Скрытая задиристость национального характера, неумение и нежелание «интеллигенции» реально мыслить и…
И расчет на поддержку «цивилизованного» мира… В чем финнов — как и поляков — особо подзуживали именно западные «демократии»…
Финны, к слову, еще и на внутреннюю политическую слабость СССР рассчитывали. Это особенно ясно проявилось в их весьма глупой и высокомерной (а от этого — еще более глупой!) пропаганде на советские войска во время «зимней войны»… Но это так — между прочим…
Неумно вели себя финны и на торговых переговорах с Микояном, начавшихся 4 марта в Москве. В 1927 году наш товарооборот достигал 528 миллионов финских марок, в 1938-м — всего 153 миллиона. В Москве финны предложили нам товаров на 450 миллионов марок (почти 9 миллионов долларов), мы были согласны на 320 миллионов. Однако финны, во-первых, не были склонны увеличивать свой импорт из СССР, а во-вторых, облагали наши товары пошлинами в четыре раза выше нормальных…
А 23 марта Хельсинки вообще отозвал свою торговую делегацию…
Да, Запад явно хотел иметь в антисоветской «колоде» и финскую «карту»…
Но мы хотели довести ситуацию до логической точки… И 11 марта в зондаж включился наш полпред в Италии Борис Штейн. Он в 1932—1934 годах был полпредом в Финляндии и теперь «решил» — как он объяснил в беседе со сменившим Холсти Юхо Элиасом Эркко — «провести часть отпуска в Хельсинки»…
Штейн сказал новому шефу финского МИДа, что в курсе бесед Литвинова с Коскиненом, а с финской торговой делегацией позавчера завтракал…
— Но, господин Эркко, есть и проблема Аландов. Мы считаемся с возможностью, что в один прекрасный день эти острова добровольно или… не добровольно будут переданы Германии и их укрепление будет обращено против нас…
Эркко сделал протестующий жест, а Штейн, не принимая его, продолжал:
— Поэтому мы так настойчивы и в требовании о прекращении укрепления Аландов вами в нарушение конвенции 21 -го года, и — в просьбе об аренде ряда островов, лежащих уже на водном пути к Ленинграду и Кронштадту.
Штейн перевел дыхание и подытожил:
— В целом же имеется комплекс из трех проблем: Аланды, торговые отношения и аренда островов в Финском заливе…
— Господин Штейн, согласно финской конституции правительство не имеет права ставить перед сеймом вопросы об отторжении даже самой малой части финской территории… Этот вопрос не дискутабелен…
— Не думаю, господин Эркко. Ваша конституция запрещает простую уступку территории, но она не запрещает обмен равноценных территорий или же долгосрочную аренду. Что вам в этих островах, а в обмен вы получите территорию, богатую высокосортным лесом! Лесом, господин Эркко!
Штейн был обаятелен, убедителен, доказателен и для «отпускника» хорошо подготовлен к дискуссии, и Эркко пришлось чуть податься, заявив, что дело это «деликатное и трудное», что тут надо подумать и нужна «большая предварительная работа», а «это при финских темпах требует времени»… К тому же надо проконсультироваться с военными, а они наверняка «дадут отрицательное заключение»…
— Но где же логика? — парировал Штейн. — Если военные выскажутся против, то это будет означать, что острова имеют для вас военное значение, а вы утверждаете обратное.
— Ну все же, — уклончиво промямлил финский министр, — я хотел бы встретиться с вами вновь сразу после разговора с военными…
— Хорошо! Напоминаю, что необходима полная конфиденциальность. У нас об этих разговорах знает буквально считаное количество людей, дискретность которых вне сомнения…
— О! Сохранение тайны — в наших общих интересах, — заверил Эркко, и лишь тут он был действительно искренен.
Через день Штейн беседовал в министерстве финансов уже с Таннером… Все было схоже с тем, что было и раньше, но Таннер бухнул напрямик:
— Зачем вам острова в качестве наблюдательных пунктов? В случае войны вы их все равно займете в первый же день!
— Речь не о войне, а именно о мирном времени, и как раз в это время они представляют для нас интерес…
— Ну, в сказанном вами, господин Штейн, есть много интересных деталей, которых не было ранее, — согласился Таннер и как бы мимоходом спросил: — А о каких конкретно территориальных компенсациях может идти речь?
— Мы пока этого не конкретизировали, ожидая вашего принципиального ответа. Если вы согласны, то давайте ваши предложения и мы готовы в любой момент их обсудить.
На том они и расстались, а 15 марта Штейн вновь встретился с Эркко… Потом он опять беседовал с Таннером и еще кое с кем…
Однако итоговый результат этого вполне официального дипломатического зондажа (о «хельсинкском отпуске» полпреда и его полномочиях финнов официально уведомил Литвинов) был тем же, что и в случае Ярцева.
Финны упорствовали, и Штейн при прощании сказал Эркко:
— Ну что же… Финское правительство закрывает дверь для дружеских переговоров, и это, несомненно, отразится на всем комплексе отношений…
Оно и отражалось… 19 мая уже сам Молотов вызвал Ирие-Коскинена…
Речь шла о все тех же Аландах… И как раз тут автор более подробно сообщит читателю о том, что в январе 39-го года финны по согласованию со шведами направили странам — участницам Аландской конвенции 21-го года ноту, в которой ставился вопрос об изменении статей 6-й и 7-й Конвенции так, чтобы Финляндия и Швеция имели право вооружения островов. СССР не был участником Конвенции, но был членом Совета Лиги Наций, а для изменения Конвенции требовался консенсус в Совете.
Германия, к слову, уже не была членом Лиги, но была участницей Конвенции. Итак, запрошены были так или иначе все ведущие европейские державы. Но беспокойство мог испытывать лишь Советский Союз. Базы на Аландах не спасали ни шведов, ни финнов — недаром же Таннер понимал, что в случае войны СССР займет те острова, с которых могут ему угрожать. Но Аланды в случае войны занимать для нас было делом слишком сложным — хлопот много, эффект невелик. Проще было «оседлать» близкий Гогланд.
А вот для немцев или англофранцузов Аланды были бы отличной базой для операций против России. Особенно если бы в блоке с ними были финны и прибалты. И они могли легко занять их с согласия или без согласия финнов. И уже имели бы в своем распоряжении на островах какую-то готовую инфраструктуру…
Молотов 19 мая так и сказал:
— СССР заинтересован в этом вопросе не менее, а более, чем Швеция. У нас есть основание считать, что вооружения на Аландских островах могут быть использованы в первую очередь против СССР.
Коскинен пытался возражать, но Молотов спросил:
— А, собственно, каковы характер и размеры этих сооружений?
— С деталями я не знаком, господин премьер-министр, но запрошу… Хотя, — финн заколебался, — не уверен, даст ли мое правительство ответ на вопросы, имеющие чисто военный характер…
В этом ответе уже вообще-то содержался ответ. Финны могли спокойно предоставить нам подробнейшие данные по Аландам, поскольку они с них нам угрожать не могли, а нам Аланды против финнов были полезны еще менее, чем им против нас. И ответ Коскинена косвенно подтверждал — Аланды вполне могут стать угрозой именно для Советского Союза.
Беседа Молотова с финским посланником 23 мая ничего не прояснила, кроме того, что финн уже официально отказал нам в получении информации об укреплениях на Аландах…
Но некоторая проясняющая информация пришла 25 мая из Осло. Наш полпред Никонов на обеде у норвежского министра иностранных дел Кута беседовал с командующим морскими силами Норвегии Дисеном, и тот ничего скрывать не стал:
— О, этот вопрос был предрешен Лондоном в апреле 38-го года во время визита туда шведского министра иностранных дел Сандлера…
— Он был неофициальным!
— Но Дорогой герре Никонов, как раз во время неофициальных визитов такие малые страны, как наша, и узнают о важных для них решениях больших стран…
Последняя фраза, правда, остается на совести автора — в донесении Никонова ее не было. Однако именно этот момент присутствовал в политической реальности, хотя об этом чаще всего не говорили вслух…
Ситуацию вокруг Аландов Молотов не обошел вниманием в своем докладе 31 мая на сессии Верховного Совета СССР, где он напомнил о том, что эти острова более ста лет принадлежали России, и подробно разъяснил наше недоумение относительно финских ссылок на «военную тайну»…
Между прочим, норвежский адмирал за неделю до речи советского Предсовнаркома признавался Никонову в Осло, что против укрепления Аландов выступают сами шведские военные, потому что это «дает возможность Германии угрожать непосредственно столице Швеции и… держать ее все время под угрозой»…
А вот Лондон, как мы помним, этого не боялся…
Почему? Был слеп? Нет, конечно! Просто и этот вроде бы далекий от основных событий район был потенциально важен для планов Золотой Элиты…
Использует Аланды Германия —да не против шведов, а против, конечно же, русских — хорошо!
А может— базы на Аландах пригодятся самой Англии… Может — против Германии, а может — и против России…
Да, и «финская» карта была в «колоде» Золотой Элиты не лишней…
НЕ БОЛЕЕ умно вела себя и троица наших прибалтийских «соседок»… Ближайшая к Финляндии Эстония склонялась к немцам вполне определенно. 5 июля 1938 года германский посланник в Таллине Фровайн после беседы с начальником штаба эстонской армии доносил в Берлин: «Генерал Рэк признал, что было бы очень важно, чтобы в случае войны Германия осуществляла контроль над Балтийским морем. Он заявил далее, что Эстония может оказать содействие в этом деле. Например, Финский залив мог бы быть очень легко заминирован против советских военных кораблей, ни привлекая никакого внимания. Имеются также и другие возможности…»
А 21 марта 39-го года уже наш полпред в Эстонии Никитин сообщал в Москву: «В нарвские русские семейства помещают немецкую молодежь для изучения русского языка… Летом ожидается заход в Эстонию трех океанских пароходов с германской молодежью… Японский майор из миссии в Риге был в Нарве, осматривал пограничную полосу… Немецкая колония в Таллине осмелела…
Ситуация очень сложная, разрыв между правительством и народом большой».
4 мая Никитин направил еще одну шифровку: «3 мая состоялось секретное закрытое совещание по международному положению эстонской государственной думы. Главнокомандующий Лайдонер в самой резкой форме заявил: „Никогда Эстония не будет выступать вместе с СССР против Германии“…
Конечно, нейтралитет — дело для суверенной державы вполне допустимое, но, во-первых, вспомним, что говорил о прибалтийских «державах» генерал Карбышев. А во-вторых…
Во-вторых, и нейтралитета-то не было… Никитин далее писал: «На днях с Германией будет заключен пакт о ненападении. Что касается СССР, то Лайдонер сказал: „С ним никаких пактов мы заключать не станем“…»
Несложная логическая операция приводила к однозначному выводу: буржуазная Эстония вполне готова участвовать в германской агрессии против СССР…
В отличие от Эстонии Литва вела себя осторожнее… Да, исконно немецким Мемелем она владела не по праву, а в силу «версальского» провокаторства. В 1920 году Антанта отторгла Мемельскую область от Восточной Пруссии и взяла ее под свой контроль, а в 1923 году передала Литве. И Германия имела на Мемель все естественные права, но вернула его себе в такой агрессивной манере, что литовцам волей-неволей приходилось затылки почесывать…
Поэт Юозас Балтрушайтис был не только классиком литовской литературы, но и посланником Литвы в Москве… и 29 марта 39-го года он жаловался Литвинову на грубое поведение Риббентропа, когда тот требовал от литовского министра иностранных дел Урбшиса подписать соглашение по Мемелю…
— Вы представляете, Риббентроп заявил, что если Урбшис будет упрямиться, то Ковно будет сровнен с землей… Мол, для этого все готово..
Литвинов сочувственно качал головой, а Балтрушайтис жаловался дальше:
— В Ковно царит беспокойство и ходят слухи о возможности объявления Германией протектората…
Литвинов поддакивал, а ведь мог бы спокойно предложить — а возвращайтесь-ка вы в состав России, господа…
Однако он этого не предлагал, да литовские «верхи» на это и не пошли бы… Конечно, тогда будущее литовского Каунаса было бы обеспечено, но тогда наступал бы конец буржуазному Ковно… Это для власть имущих в Ковно-Каунасе было недопустимо. Но и под германскую руку идти не хотелось…
Поэтому литовцы были все-таки с нами поаккуратнее, и новый их посланник Наткявичус, приехав в Москву, в беседе с Молотовым сразу же выразил надежду, что «и в дальнейшем СССР будет относиться к Литве дружественно»…
Однако в Ковно не отказывались и от авансов немцам, и 5 апреля литовский МИД конфиденциально уведомлял нашего временного поверенного в делах Позднякова, что командующий литовской армией принял приглашение поехать в Германию на день рождения Гитлера в строго протокольных рамках….
Вместе с ним ехали генерал Рэк от Эстонии и военный министр Латвии Балодис.
Зато никак не была намерена оправдываться официальная Латвия… Она была подчеркнуто к нам враждебна. Автор мог бы привести на сей счет много примеров, но лучше, чем это сделал в срочной шифровке в Москву наш полпред в Риге Иван Зотов, не сделаешь.
И я просто приведу ее почти полностью:
Немедленно 17 апреля 1939 г.
Власти латвийские санкционировали празднование так называемого «дня освобождения Риги от большевиков» немецкой группой жителей Латвии. Обширная программа 22 мая включает проведение вечеров, собраний… увеселение и завершается общей демонстрацией в Межапарке… Приглашаются немцы из Эстонии и Литвы. Из Германии ожидается прибытие парохода с тысячью ландверовцев… Из многих источников меня информируют, что на празднество приедет фон дер Гольц (его войска свергали Советскую власть в Латвии в 1919 году. — С. К.). Все чаще появляется молодежь в форме, демонстративно употребляет гитлеровское приветствие, затрагивает латышей и вызывает их на споры, ссоры и драки. Немцы ругают латышей за прошлое и настоящее…
Латвийский народ крайне недоволен разрешением празднества — его мнение: «Надо каждый день праздновать освобождение от немцев». Симпатии трудящихся к СССР растут с каждым днем. Вышеизложенное дает право говорить о расширенной легальной фашистской работе против нас. Латвийское правительство этому способствует, в то же время наносит непоправимый политический ущерб независимости…
Но и латыши не рвались к статусу германского протектората, и, когда в конце апреля из Хельсинки в Ригу приехал военный атташе Германии в Финляндии Рессинг, предлагая латвийским военным подумать над таким вариантом, они ответили отрицательно…
А В ЛОНДОНЕ и в Париже упорно не соглашались с нашими предложениями об общих гарантиях прибалтам… Собственно, с разговора об этом нашего лондонского полпреда Майского с лордом Галифаксом 8 июня 39-го года и началась эта глава…
Странную «гордость» демонстрировали последним мирным для Европы летом те страны, которые были обязаны самим своим «государственным» существованием не многовековой борьбе за национальную свободу, а изменению соотношения сил крупных держав!
Н-да…
В чем дело?
Не ошибаясь, можно было утверждать, что — в расчетах Интернационала Элиты…
Конечно, три балтийские «карты» не имели для Золотой Элиты того судьбоносного характера, как для пушкинского Германна, но в общей антигерманской и антирусской игре вполне шли в «расклад»…
В конце концов плацдармом для удара Германии по России могла стать и Прибалтика под рукой фюрера. В том числе и поэтому Лондон и Париж не соглашались на советское предложение дать прибалтам совместные гарантии.
Наши гарантии, конечно, означали бы при необходимости и ввод в Прибалтику войск… Да, это усиливало бы СССР, но зато укрепляло бы европейский мир. Кое же кому его надо было рушить…
Но, войдя в Прибалтику для гарантии ее независимости, Россия могла бы пойти на блок с Германией и совместно принудить Польшу к здравому поведению в части Данцига и отторгнутых у России областей…
А это уж было бы для Золотой Элиты совсем худо… Польша в таких «клещах» могла все «сдать» и мирно — включая аннексированную у Литвы Виленщину…
Н-да…
Интересная, интересная игра шла балтийскими и скандинавскими «картами» весной и летом 39-го года, уважаемый мой читатель!
В те дни Норвегия, Швеция и Финляндия отказались от англофранцузских гарантий, как, впрочем, и от предложения Германии заключить пакты о ненападении…
Для Норвегии такая линия была понятна— в случае войны ей однозначно грозила оккупация в той или иной форме. Вопрос был лишь в том, кто первым высадится в Бергене, Тронхейме, Нарвике — немцы или англичане?
Швеция вполне могла рассчитывать на сохранение нейтралитета — она в таком качестве устраивала, в общем-то, всех — как и Швейцария.
Но вот Финляндия… Она отказалась от англо-французских гарантий в «группе», но настолько не желала тройственных англо-франко-советских гарантий, что даже шантажировала Лондон! Мол, если англичане согласятся с идеей Москвы об общих гарантиях финнам, то те станут на сторону Германии…
В чем дело? В надеждах на «линию Маннергейма»? Или в надеждах на линию Вашингтона?
Похоже, расчет был и на то, и на то…
И это кое-кто понимал и даже заявлял об этом публично…
13 июня 39-го года «Правда» опубликовала большую передовую под заголовком «Вопрос о защите трех Балтийских стран от агрессии»… Стиль ее был вполне сталинский, а, значит, весьма вероятным было и его авторство.
Так или иначе, но передовая анализировала положение дел очень толково. Были там и строки, относящиеся к «балтийскому упрямству». Об этом писалось так:
«Возможно и другое объяснение поведения… политических деятелей Эстонии и Финляндии. Вполне возможно, что мы имеем здесь дело с определенными влияниями извне, если не с прямой инспирацией… В настоящее время трудно сказать, кто именно являются здесь подлинными вдохновителями: агрессивные государства, заинтересованные в срыве антиагрессорского фронта, или же некоторые реакционные круги демократических государств…»
И там же была ссылка на статью правого французского журналиста Анри де Кериллиса в газете «Эпок»… Редактор «Эпок», правый депутат парламента, Кериллис не был членом компартии, но Францию любил и видел, что дела во Французской республике идут неладно… Поэтому и тревожился, и писал — как ни странно — правду (потому его и цитировала «Правда»):
«6 отношении гарантий Балтийским странам требования Советского Союза абсолютно законны и вполне логичны. Если Франция и Англия вступают в соглашение с Советским Союзом, они должны быть заинтересованы в том, чтобы Советский Союз не пострадал в первые же дни войны от германской интервенции через территорию Балтийских стран… Если мы хотим этого союза, мы должны сделать все, чтобы Германия не обосновалась в Риге, Таллине и Хельсинки, а также на Аландских островах. Указывают, что ни Финляндия, ни Эстония, ни Латвия не желают франко-англо-советских гарантий. Что это за чертовщина? Если они не желают этих гарантий, то это значит, что имеются лишние основания для беспокойства. Указанные Балтийские страны, две из которых являются странами-лилипутами, не способны сами обеспечить свою независимость. И если они утверждают обратное, то это значит, что они вступили в германскую орбиту. Советский Союз желает этому противостоять…»


29 июня в «Правде» появилась уже статья члена Политбюро Андрея Андреевича Жданова. Секретарь ЦК писал, что тройственные переговоры «зашли в тупик» — в том числе и из-за отказа англофранцузов дать гарантии прибалтам…
Более точно было бы написать, что переговоры так и не вышли из тупика, в который были загнаны Западом еще до их начала…
Но странная, повторю еще раз, получалась картина: Запад не хотел гарантий дать, а прибалты не хотели их брать… Мир и безопасность оказывались в Европе 39-го года и для тех и для тех бросовым товаром…
Почему? Что, народам больше нравилась война? Вряд ли… Но интересы народов и действия их властителей (выбираемых, впрочем, самими народами) — далеко не всегда одно и то же… А если властители связаны с Золотой Элитой, то это всегда противоположности — народы и власти предержащие…
И за всеми европейскими предвоенными «странностями» в конечном счете маячила одна страна — далекая, заокеанская…
И ВДРУГ целые пласты комбинаций были взорваны в один день — 23 августа…
1 сентября последовал новый взрыв многих планов — уже чисто военный…
17 сентября по взорванным «пластам» пропахали советские танки курсом на Львов и Барановичи…
А 28 сентября эти «пласты» были еще более разрушены советско-германским договором о дружбе…
Немцы отказывались от балтийской сферы влияния — вплоть до Литвы, которая получила от нас Вильнюс, а СССР вводил свои войска на территорию балтийских «лилипутов» в силу новых союзных договоров с ними…
Что же до Финляндии…
Впрочем, перед тем, как говорить о ней, автору хотелось бы закончить с этими «лилипутами» и познакомить читателя с приказом Народного комиссара обороны СССР Клима Ворошилова № 0163 от 25 октября 1939 года.
Он имел название «О поведении личного состава воинских частей Красной Армии, расположенных в Латвии» и предписывал командиру 2-го Особого стрелкового корпуса комдиву Морозову и комиссару Марееву принять все меры к тому, чтобы личный состав не вмешивался «во внутренние дела Латвийской Республики»…
Было приказано разъяснить, что «наши части расквартированы и будут жить на территории суверенного государства, в политические дела и социальный строй которого не имеют права вмешиваться» — чтобы не дать повод «изобразить вступление наших частей в Латвию как начало ее „советизации“…
Нарком «категорически» запрещал «какие-либо встречи наших частей, отдельных групп военнослужащих или отдельных лиц, будь то начальник или красноармеец… с рабочими и другими латышскими организациями или устройство совместных собраний, концертов, приемов и т.д.»
Предписывалось: «Ни с кем из граждан Латвии не вести никаких бесед о жизни и порядках в Советском Союзе, о нашей Красной Армии»…
«Всех лиц, —заявлял нарком, —мнящих себя левыми и сверхлевыми и пытающихся в какой-либо форме вмешаться во внутренние дела Латвийской Республики, рассматривать как играющих на руку антисоветским провокаторам и злейшим врагам социализма и строжайше наказывать».
Вот так…
А С ФИННАМИ получалось худо — 5 октября 39-го года их пригласили в Москву на переговоры…
Приглашал сам Молотов, который позвонил Ирие-Коскинену и сказал, что Советское правительство хотело бы обменяться взглядами с финским правительством на некоторые политические вопросы. Нарком иностранных дел просил дать ответ в ближайшие дни…
Через два дня Молотов позвонил Коскинену вновь, а 8 октября уже наш полпред Деревянский позвонил министру иностранных дел Эркко и сообщил:
— Москва буквально гудит от негодования, господин министр! Мы удивлены — Балтийские страны сразу же приняли наши приглашения…
— Я не осведомлен об их поведении, господин Деревянский…
— Смотрите, но имейте в виду, что товарищ Молотов хотел бы видеть в Москве вас лично…
Но Эркко не поехал, заявив журналистам:
— Место министра иностранных дел — в правительстве страны…
Итак, Эркко только лишь пригласили за стол, а он на него даже ноги не хотел положить… А свиндхувуды еще обижались за невольный казус с русской идиомой!
9 октября в Москву поехал всего лишь государственный советник Юхо Кусти Паасикиви — до этого посол в Швеции… Почти семидесятилетний, Паасикиви был в Финляндии фигурой, конечно, известной. В 1918 году — президент Сената, с 1914 по 1934 год — генеральный директор Национального акционерного банка… Но в текущей политике его статус был невысок, а одна деталь в его прошлом выглядела по отношению к нам просто вызывающе — Паасикиви руководил финской делегацией на переговорах с РСФСР и подписал в 1920 году тот советско-финский договор, который и устанавливал границу чуть ли не в пригородах Питера… И этот договор оставлял за финнами половину Ладожского озера…
12 октября в 17.00 переговоры начались.
С советской стороны их вели Сталин и Молотов… Но и этого прозрачного намека финны замечать не желали…
Рядом с русскими лидерами сидели заместитель Молотова Потемкин и Деревянский.
Рядом с Паасикиви — Коскинен, полковник Паасонен и некто Нюкопп…
Разговор сразу пошел о территориальных уступках на суше и на море, и финны сразу начали «тянуть резину» — мол, нам нужно снестись с Хельсинки…
И даже после всего этого финны всего лишь предоставили меморандум полковника (финский генерал для Сталина был бы слишком великой честью) Паасонена, который в два счета доказал, что Финскому заливу не угрожает никакая опасность…
Ну, конечно— куда до финского полковника таким «придуркам», как русский царь Петр и целая плеяда русских адмиралов и военных инженеров, два с лишним века укреплявших подступы к «граду Петрову»! И что там за «мелочь» — сухопутная граница проходила от него в 32 километрах (при возможностях дальнобойной артиллерии до шестидесяти!).
И стоило ли принимать в расчет такой «пустяк», как тот, что даже адмирал Колчак видел в русских базах в Прибалтике и Финляндии гарантию защиты русской столицы… И уведомлял об этом в 1919 году Парижскую «мирную» конференцию.
Вторая встреча 14 октября началась в 16.30 и закончилась в 19.00…
Сталин был терпелив с финнами, как с несмышленым ребенком…
Он объяснял:
— Никто не виноват, что география такова, как она есть. Если бы фарватер к Ленинграду не проходил мимо вашего побережья, мы этот вопрос никогда не подняли бы…
— Но полковник Паасонен в своем меморандуме…
— Ваш меморандум односторонен и чересчур оптимистичен… Мы же должны рассчитывать на худшее… Царская Россия располагала крепостями Порккала и Найссаар с их двенадцатидюймовой артиллерией и военно-морской базой под Таллином. И это был непробиваемый заслон.
Паасикиви пытался возразить. Но Сталин, предвосхищая вопрос, говорил:
— Мы не претендуем ни на Порккала, ни на Найссаар, так как они расположены слишком близко к столицам Финляндии и Эстонии… Но другой эффективный заслон можно создать между Ханко и Палдиски… Поэтому нам нужен в аренду ваш полуостров Ханко… Мы можем даже прокопать канал на перешейке, и Ханко не будет связан с материковой Финляндией…
Сталин тут, во-первых, мягко, предельно тактично упрекал финнов за их нежелание понять тот простой факт, что не может великая держава позволить ни себе, ни кому-либо такое положение вещей, когда ее вторая столица находится в двух шагах от чужой границы.
Во-вторых, Сталин демонстрировал отсутствие планов аннексии Эстонии…
А далее он так же терпеливо продолжил:
— По законам морской стратегии проход в Финский залив надо перекрыть перекрестным огнем батарей с обоих берегов. Ваш меморандум исходит из того, что враг не смог проникнуть в залив, но если вражеский флот уже в заливе, что тогда? Юденич на нас уже нападал через Финский залив, нападали и британцы… Полковник туповато осведомился:
— Но сейчас кто на вас может напасть — Англия или Германия? Сталин посмотрел на него чересчур внимательно, и предельно вежливо ответил:
— Кто? Сейчас с Германией у нас хорошие отношения. Но в этом мире все может измениться… При нынешнем раскладе крупный флот в залив могут послать и Германия, и Англия… Обе нажимают на Швецию, желая иметь там базы, обе воюют друг с другом. Когда война между ними кончится, флот победительницы войдет в залив.
Даже полковник Паасонен присмирел, слушая этот глуховатый, спокойный увещевающий голос человека, которого в «интеллигентских» салонах Хельсинки именовали «диктатором» и «тираном»…
А «тиран» обстоятельно втолковывал:
— Вы спрашиваете, зачем нам нужен Койвисто? Я скажу вам, зачем… Я спросил Риббентропа, зачем Германия вступила в войну с Польшей? И он ответил: «Мы должны были отодвинуть польскую границу от Берлина». А ведь от Познани до Берлина —двести километров, господа!
Сталин помолчал, добавил:
— Относительно Койвисто… Если там установить шестнадцатидюймовые орудия, они прекращают любое передвижение нашего флота по акватории залива.
Город Койвисто на берегу Финского залива мы переименуем потом в Приморск, но интересно другое — в ответе Риббентропа в пересказе Сталина не было ссылок на Данциг, и ведь это было объяснимо… Если поляки не хотели вернуть немцам немецкий Данциг, то уж какой крик поднялся бы на весь «демократический» мир, если бы Гитлер до войны публично начал требовать возврата в Германию немецкого — до 1919 года — Позена?
Сталин не грозил. Однако смысл его слов — точных и выверенных, мог бы сказать финнам, что дальше великая Россия со своей неблагодарной бывшей приемной «дочерью» шутить не намерена… Но готова быть с ней щедрой… И Сталин продолжал:
— Мы же просим, чтобы расстояние от Ленинграда до линии границы было бы минимум семьдесят километров, и мы это требование не уменьшим.
Финны заерзали, а глуховатый голос под этот скрип сообщал им:
— Мы не можем передвинуть Ленинград, значит, надо передвинуть линию границы. Мы просим 2700 квадратных километров и предлагаем взамен более 5500 квадратных километров.
Финны перестали ерзать — вот оно, слово произнесено, и голос в тишине вопросил:
— Какое государство поступало бы таким образом? Финны молчали, и голос ответил сам:
— Такого государства нет…
Что можно было возразить на это, уважаемый читатель, и после этого? Великий вождь великой страны сказал все… Но Паасикиви — да, да, — не промолчал смущенно, а опять начал талдычить насчет того, что никакая часть материковой Финляндии не может быть отчуждена… На передачу в аренду нескольких островков они уже были готовы пойти…
Но тут ему ответил уже Потемкин:
— Подобные уступки в прошлом не раз имели место… Пожалуйста — Россия продала Америке Аляску, Испания уступила Англии Гибралтар…
Он мог бы добавить, что большая часть территории США вообще была прикуплена «по случаю» и под нажимом… А уж об Англии, над которой тогда «никогда не заходило солнце», можно было вообще говорить часами…
Вечером того же дня, в 21.30, финны получили из рук опять-таки Сталина письменный меморандум с советскими предложениями.
Если коротко, то мы просили Ханко в аренду на тридцать лет, право якорной стоянки в заливе Лапохья, уступку с соответствующей территориальной компенсацией островов Суурсари, Лавенсари, Большой и Малый Тютерс и Койвисто, а также части Карельского перешейка от поселка Липола до южной окраины города Койвисто, западной части полуострова Рыбачий — всего площадью 2671 квадратный километр.
. Взамен уступали советскую территорию около Репола и Пори-ярви общей площадью 5529 квадратных километров.
Кроме того, предлагали разрушить укрепленные районы по обе стороны границы, соглашаясь при этом на вооружение Аландских островов, но без участия Швеции или какого-либо иного иностранного государства.
Паасикиви, прочтя все это не без труда — хотя бывший главный директор Государственного казначейства Великого княжества Финляндского Российской империи мог бы знать русский язык и получше, — пожал плечами:
— Это все исключительно трудные вопросы…
И тут Сталин не выдержал и с почти незаметной насмешливостью успокоил:
— На самом деле это не так страшно. Вот Гитлеру граница казалась близкой к Берлину, так он отодвинул ее на целых триста километров.
Паасикиви сбавил спеси и пробормотал:
— Мы хотим жить в мире, оставаясь вне конфликтов.
— Это невозможно, господин Паасикиви.
— А как же ваш знаменитый лозунг: «Чужой земли мы не хотим ни пяди, но и своей вершка не отдадим»? — съехидничал финн.
— Я вам отвечу, — спокойно произнес Сталин. — В Польше мы вернули свое… А теперь речь идет об обмене… Мы ждем вас обратно двадцатого или двадцать первого…
— Двадцать первого подпишем соглашение, — подхватил Молотов, — а на следующий день устроим обед по этому поводу…
И 15 октября Паасикиви уехал, чтобы 23-го (а не 21 -го) вернуться уже с Таннером… И финны — несмотря на то, что одесский Привоз был от них на другом конце Европы, начали торговаться, тем более что в составе их делегации был экс-президент банка — Паасикиви, и действующий министр финансов Таннер.
Но им внятно было сказано, что наши предложения — это минимум.
— Торговаться нет смысла, — сухо сообщил Сталин. Однако начался спор…
— Кого вы боитесь? — спрашивали финны.
— Мы не боимся никого, но возможна затяжная мировая война, возможны агрессивные действия Англии и Франции… Британский флот уже заходил в Гражданскую войну в Койвисто, и британские торпедные катера совершали рейд в гавань Петрограда…
— Сейчас у нас с вами есть пакт о ненападении 32-го года, — возражал Таннер.
— Он был заключен при совершенно других обстоятельствах, — парировал Молотов.
Так прошло несколько часов…
— Может быть, вы еще раз обдумаете наши предложения по Ханко и перешейку? — в который раз предложил Сталин.
— Они неприемлемы… Собственно, говорить больше не о чем, и мы хотели бы откланяться, — отрезал Таннер.
Молотов был удивлен:
— Так вы намерены спровоцировать конфликт? Паасикиви запальчиво ответил:
— Мы — нет. Но вы, кажется, — да… Сталин уже не уговаривал и не спорил… Он стоял и молча улыбался…
И все же это был еще не конфликт… Вечером финнов вновь пригласили в кремлевский кабинет Сталина, и в 23.00 их там вновь принимали Сталин и Молотов.
— Мы готовы немного сбавить свои требования, но конечным пунктом на границе остается Койвисто, — сообщил Молотов.
— Нам надо связаться с Хельсинки, — опять затянул привычную «волынку» Паасикиви…
— Связывайтесь…
Финны направились в посольство, и там Паасикиви наутро после бессонной ночи осчастливил себя и Таннера «открытием»… И даже двумя — географическим и политическим.
— Двадцать лет мы жили в плену иллюзий, — говорил он Таннеру. — Наше географическое положение связывает нас с Россией… Если война разразится, мы ее проиграем, и результаты будут намного хуже, чем мы можем добиться сейчас. И зараза большевизма распространится по Финляндии…
— Что вы предлагаете?
— Надо связаться со Швецией…
Ответ Паасикиви — как, собственно, и все, сообщенное автором ранее, —документален. И получалось, что Паасикиви был намерен вовлечь в мир иллюзий еще и шведов… Что из этого у финнов получилось, мы еще увидим…
26 октября финны — ничего в Москве не решив — вернулись домой. И тут начались парламентские и прочие дебаты… Время шло… И Таннер опять собрался в Москву — весьма просрочив взаимно оговоренные сроки…
И тут 1 ноября, уже в поезде, он узнал, что Молотов в публичной речи огласил и советские предложения Финляндии, и советскую оценку поведения Финляндии…
Москва торопилась сама и решила публично подтолкнуть финнов…
Тут тоже повторялась ситуация, схожая с польской, — погода работала не на нас, и надо было торопиться… Мы и так со всем этим затянули, надеясь на то, что у финнов здравого смысла — в отличие от поляков — должно хватить…
Увы, все обстояло иначе…
Во-первых, Таннер расценил наш шаг как «некорректный». А ведь, если вдуматься, чего тут было недопустимого или недостойного? Напротив, обнародовав наши требования к финнам, мы доказывали этим свою уверенность в нашей правоте…
Финны же, «милостиво» добравшись до Москвы, все более отступали, но — не доходя до той черты, которую СССР определил как минимальную. А минимальной была черта по Койвисто…
Сразу скажу, что по договору от 12 марта 1940 года— после взлома и «линии Маннергейма», и «линии Рузвельта» — Черчилля — граница прошла примерно на 50 километров дальше — не к Койвисто, а уже к Выборгу. Но ведь это было уже после взлома всех «линий», когда Сталину уже не было нужды делать для финских полковников экскурсы в военную историю…
А в 1939 году все начало ноября прошло в наших попытках не доводить до последнего довода — пушечного… Но финны не уступали в вопросе даже о Ханко, хотя было понятно, что Ханко — один из тех возможных «замков», на который Россия могла бы закрыть Финский залив для врага.
9 ноября Сталин показал на карте точку:
— Может быть, вы уступите хотя бы остров Руссарё?
— Нет.
— Тогда, похоже, ничего не выйдет, — вздохнул Сталин. — Ничего не выйдет…
Удивительно, но так же считали и сами финны. И еще до получения ответа из Хельсинки они подготовили письмо на имя Молотова, которое Таннер считал «вежливым», а я назвал бы неоправданно высокомерным. Даже традиционный завершающий «комплимент» письма выглядел весьма сухо.
Впрочем, пусть читатель судит сам.
«Господин Председатель,
Ввиду того, что в наших переговорах с Вами и г-ном Сталиным не удалось найти почву для предположенного между Советским Союзом и Финляндией соглашения, мы сочли целесообразным сегодня вечером вернуться в Хельсинки.
Доводя об изложенном до Вашего сведения и принося искреннюю благодарность за всю оказанную нам любезность, мы выражаем надежду, чтобы переговоры в будущем могли привести к удовлетворяющему обе стороны результату.
Примите, г-н Председатель, уверения в глубоком нашем уважении.
Ю. К. Паасикиви, В. Таннер».
Письмо было датировано 13 ноября— что было несколько странно. Финны могли бы еще денек в Москве и побыть и не связывать себя темной символикой…
Однако письмо было датировано 13-м, и в тот же понедельник, 13 ноября— суеверные финны почему-то (?) проявили бесстрашие и в этом вопросе — в 21.30 финская делегация уехала в Хельсинки…
Тут пора сказать, что маршал Маннергейм — как бывший русский подданный, как бывший генерал царской армии и неглупый военный, был со многими нашими сомнениями согласен и рекомендовал гражданским политикам уступить в рамках возможного. И этим пределом могла как раз стать «линия Маннергейма». Тогда, конечно, финнам пришлось бы отказаться от предполья ее укрепленных районов, то есть от километров лесных завалов, оплетенных колючей проволокой, стационарных зарытых фугасов, противотанковых рвов, гранитных и бетонных надолбов и прочих «прелестей» в виде пулеметных гнезд, окопов и блиндажей…
Но мы это предполье так или иначе прошли за полторы недели и уперлись лишь в саму линию — действительно непроходимую так просто…
То есть даже Маннергейм понимал, что надо уступать… Но если он надеялся на линию его имени, то политики в штатском надеялись еще и на «линию Рузвельта»…



Глава 11

Финские «кукушки», генштабовские «вороны» и атлантические «ястребы»


ДА, ФИНСКУЮ проблему надо было решать быстро — мало того, что наступала зима и боевые действия сразу же осложнялись прежде всего для нас… Поджимало и «политическое» время… Ситуация была для СССР сегодня благоприятной. А завтра?
Сегодня Германия связана на западе и нам официально дружественна. А завтра?
Сталин лучше многих понимал и знал, что могущественные силы вне и внутри Германии вполне могут обеспечить такой поворот мировой ситуации, когда Германия и Англия — с Францией и Финляндией в пристяжных — вместе пойдут на СССР. И пойдут — в том числе — через Финляндию…
И пойдут ведь ведомые не национальными — пусть и жадными — интересами. Пойдут в интересах наднациональных сил по обе стороны Атлантики…
Скажем, если бы удались покушение Эльсера или заговор Бека или получили бы развитие и логическое завершение интриги бывшего обер-бургомистра Лейпцига, а к концу тридцатых — советника штутгартского концерна «Бош АГ» Карла Фридриха Гёрделера, то Гитлер был бы свергнут. А Германия быстро была бы возвращена в систему Золотого Стандарта как в узко финансовом, так и в широком политическом смысле…
И такая Германия была бы тут же подключена к быстрым действиям против СССР широкого антисоветского фронта Золотой Элиты…
Ведь Элите тоже надо было спешить — пока СССР не выполнил четвертую пятилетку и не перевооружился.
А в Советском Союзе в ту осень 39-го было много дел, и большинство из них относилось к жизни мирной и созидательной… Но в мирные хлопоты вплетались и пахнущие порохом — по крайней мере потенциально…
В Европе вермахт вел бои на Висле, а Сталин 13 сентября вызвал в Москву Первого секретаря ЦК КП(б) Белоруссии Пантелеймона Кондратьевича Пономаренко и Председателя Совнаркома Белоруссии Кузьму Венедиктовича Киселева.
Думали, нужда в каком-то хозяйственном отчете: в Минске затеяли размахнуться на искусственное озеро — с водой в городе было туго. Однако требовались средства, а союзный нарком финансов Зверев скупился… Были и другие неотложные дела…
В приемной сталинский личный секретарь Поскребышев в серой коверкотовой гимнастерке привычно расправлялся с телефонными аппаратами — редко звоня сам, но то и дело отвечая на звонки.
Вскоре белорусов пригласили в кабинет, а за ними туда прошли и их украинские коллеги Хрущев и Корниец… В кабинете был и Ворошилов.
Сталин начал совещание по вводу войск на западные белорусские и украинские земли. Киселев сидел, то ли как на иголках, то ли как на крыльях… Свершалось то, чего желалось почти двадцать лет!
Обсуждение заняло чуть больше часа, а потом Сталин повез всех на дачу — обедать…
Хозяин был приветлив и заботлив, смущающегося Ковалева посадил рядом с собой, расспрашивал. По всего-то 35-летнему возрасту белорусского «премьера» Сталин мог бы называть его по-отцовски просто Кузьмой, но был подчеркнуто вежлив. Вопросы, впрочем, задавал не из вежливости, а по сути…
Рассказывал Сталин и сам… Рассказывал и о войне с белополяками, когда пришлось воевать и в белорусских краях.
А ранним утром 17 сентября Кузьма Ковалев уже ехал вместе с наступающими частями кавалерийского корпуса Еременко вперед — к Несвижу, Барановичам, Волковыску и дальше — на Гродно…
У Сталина же возникали уже другие проблемы — на другом конце страны… И очень хотелось решить их на северо-западе так же бескровно, как это удалось сделать на юго-западе…
День 7 ноября застал финнов еще в Москве, и их пригласили на военный парад. Паасикиви отказался, Таннер пошел и весь парад вежливо отказывался от предложений американского посла Лоуренса Штейнгарта хлебнуть из его фляжки с коньяком, к которой сам посол частенько прикладывался, бурча по поводу устаревшего вооружения — что было явной неправдой.
Но еще большие возможности для размышлений, чем русские танки на московской брусчатке, мог бы дать финнам вдумчивый анализ праздничного приказа № 199 от 7 ноября ко дню 22-й годовщины Октябрьской революции наркома Ворошилова…
Завершался 1939 год, в котором основные усилия и успехи РККА пришлись на Халхин-Гол. Однако об этом конфликте было сказано в одном абзаце. Зато весьма много места было отведено под описание «освободительного похода», и не меньше места заняла оценка ситуации в Прибалтике. О Финляндии не было сказано ни слова, однако нарком цитировал Сталина: «Мы стоим за мирные, близкие и добрососедские отношения со всеми соседними странами, имеющими с СССР общую границу… и будем стоять на этой позиции, поскольку эти страны будут держаться таких же отношений с Советским Союзом, поскольку они не попытаются нарушить, прямо или косвенно, интересы целости и неприкосновенности границ Советского государства»…
Это было сказано для финнов, однако они не вняли голосу СССР и Сталина. И теперь разговор с ними предстояло вести нашим солдатам…
В ПРИКАЗЕ наркома обороны СССР № 199 говорилось и о Германии, об Англии и Франции…
«Договор о дружбе и границе между СССР и Германией как нельзя лучше отвечает интересам народов двух крупнейших государств Европы. Он построен на прочной базе взаимных интересов Советского Союза и Германии, и в этом его могучая сила. Этот договор явился поворотным пунктом не только в отношениях между двумя великими державами, но он не мог не отразиться самым существенным образом также и на всем международном положении…
Европейская война, в которой Англия и Франция выступают как ее зачинщики и усердные продолжатели, еще не разгорелась в бушующее пожарище, но англо-французские агрессоры, не проявляя воли к миру, все делают для усиления войны, для распространения ее на другие страны…»
О Финляндии в приказе не говорилось ни слова, но именно до советско-финской войны оставалось менее месяца. И дело было не только в нашем желании обеспечить безопасность границ с этой стороны, и не только в желании Золотого Интернационала не позволить нам этого, но еще и в настроениях внутри самой Финляндии. Ведь там пропагандистов идеи «Великой Финляндии от Ботнического залива до Белого моря и Ильменского озера» не сажали ни в «желтый», ни в арестный дом.
Русское озеро Ильмень, на берегу которого стоит русский Великий Новгород, имело, конечно, название финского происхождения, означая «озеро, которое делает погоду». Однако простой взгляд на карту показывал, что оно лежит чуть ли не на двести километров юго-восточнее Ленинграда.
И вот даже на Ильмень было позволено заглядываться в Финляндии Свинхувуда, Эркко, Таннера, Маннергейма, Паасикиви и «философов» из «Ротонды»…
Да что «Ротонда»! Уже в 30-е годы официальные, государственные финские военные планы предусматривали возможность наступления в глубь России…
Н-да…
Однако на севере Европы геополитическую погоду теперь делали отнюдь не наследники героев «Калевалы», и разбираться в сложившейся исторически-параноидальной коллизии требовалось путем неотложного «хирургического вмешательства» уже наследников героев русских былин…
НЕПОСРЕДСТВЕННО перед войной случился тот знаменитый артиллерийский обстрел советского гарнизона в городке Майнила в 15 часов 45 минут 25 ноября, который потом кое-кто считал точкой отсчета событий. Но подлинной точкой надо было считать первое же финское «нет» в ответ на советское предложение отнести границу от Ленинграда на достаточное расстояние.
Не обойдем, впрочем, вниманием этот обстрел и мы, уважаемый мой читатель. О нем говорили потом разное, но стреляли, конечно, сами финны — в стране все изготовились к войне с русскими, и кто-то, похоже, не выдержал…
В тот же день Молотов вручил Ирие-Коскинену ноту с требованием «незамедлительно отвести свои войска подальше от границы на Карельском перешейке — на 25 —30 километров»…
Лишь через три дня финны ответили, что звукометрические-де расчеты доказывают, что выстрелы прозвучали с советской стороны, что «внепосредственной близости к границе главным образом (? — С. К.) расположены пограничные войска…» и что «орудий такой дальнобойности, чтобы их снаряды ложились по ту сторону границы, в этой зоне не было вовсе»…
На первый взгляд все это звучало, может быть, и убедительно, но…
Но далее финны соглашались «приступить к переговорам по вопросу об обоюдном отводе войск»… Однако если полевых войск у финнов в «этой зоне» не было, то что же они собирались отводить?
Далее, сами же финны сообщали в своей же ноте, что «селение Майнила расположено на расстоянии 800 метров от границы, за открытым полем». И при этом не отрицали наличия «в этой зоне» артиллерии как таковой, а лишь — наличие орудий такой дальнобойности, «чтобы их снаряды ложились по ту сторону границы»… Получалось, что какие-то орудия у финнов «в этой зоне» все же были… Однако что же это были за орудия, у которых дальность не превышала километра (Майнила была к границе и того ближе)?
Да и вообще было непонятно — с чего это вдруг финские пограничники занялись звукометрией, если выстрелы были произведены русскими на русской стороне и по русскому объекту. Все это очень смахивало на желание оправдаться задним числом если не перед русскими (мы-то знали правду точно), то перед «мировым общественным мнением»…
Да, концы с концами у финнов не сходились. И не сходились тем более, что в результате обстрела после семи выстрелов было убито четыре и ранено девять наших солдат. Могло ли это быть результатом некой специальной акции с нашей стороны?
Нет, конечно! Ни одна страна мира не пойдет на такой идиотский вариант провоцирования войны просто потому, что скрыть это невозможно, а один слух о подобном будет настолько разлагающе действовать на войска, что лучше придумать что-то и поумнее…
Тем более что селение Майнила было расположено за открытым полем, и если бы обстрел был организован нами для создания casus belli — повода к войне, то вполне достаточно было бы всадить пару снарядов в это «открытое поле», да и дело с концом — можно писать ноту — мол, вы обстреляли нашу территорию…
Не сходились концы и потому, что очень уж издевательски звучало предложение о «взаимном отводе войск». За спиной у финнов были десятки километров пустынной территории, где пейзаж оживляли лишь проволочные заграждения… А наши войска, отойдя на тридцать километров, оказывались бы чуть ли не на Невском проспекте (о флоте вообще не разговор — морская граница проходила сразу за внешним рейдом Ленинградского порта). Об этой неравности ситуации было, к слову, сказано и в ноте НКИД СССР.
Был и еще один момент… Как стало ясно позднее, финны не думали, что ситуация настолько остра, что русские уже расчехляют танки… Финны — как и мы, естественно, — точно знали, кто в действительности сказал «Огонь!» 26 ноября. Но если бы финны знали, что это — дело наших рук, то они, наоборот, должны были бы понять, что русские создают формальный окончательный повод и скоро начнется…
Относительное же их спокойствие как раз и объяснялось их безусловной самоуверенностью… Ну нашкодили… Ну и что! Ведь в передовых частях финны держали не резервистов и не пацифистов — на этом «острие» как раз и служили энтузиасты «Финляндии до Ильменя»… Когда-то же надо было начинать поход к этому озеру на русской земле, но — с финским названием,
Я до этого умалчивал, но пора сообщить читателю, что финны объявили всеобщую мобилизацию еще 12 октября — когда Паасикиви был в Москве и уверял Сталина в лояльности финнов. И тогда же гражданское население из городов начинали эвакуировать в сельскую местность.
Нет. Войны «верхи» Финляндии не боялись. Тем более что в своей самоуверенности они рассчитывали стать всего лишь застрельщиком большого крестового похода Запада на русских… Их ведь к тому усиленно подстрекали — о чем еще будет сказано…
Нет, не сходились концы с концами у финнов в майнильском инциденте — даже с учетом того, что они предлагали совместное расследование инцидента… Ведь даже если бы это расследование началось, ни одна из сторон не могла бы привести однозначные, уличающие другую сторону доказательства. А затяжки времени работали на финнов…
Другое дело, что война была и для СССР делом решенным, и была бы объявлена Финляндии так или иначе скоро. После 26 ноября войска Ленинградского военного округа получили указание быть готовыми через неделю к контрудару.
Кто-кто, а финские «верхи» не могли этого не понимать…
Хотя…
Ведь даже после того, как 29 ноября Молотов объявил по радио об отзыве из Финляндии наших представителей, даже после того, как 30 ноября войска Ленинградского военного округа получили боевые приказы, мы еще раз предложили финнам уладить дело миром — но, естественно, на наших условиях.
Вместо этого финны отказали и объявили нам войну… Первоначальный недельный срок, данный на подготовку, пришлось сократить, потому что финны начали засылать на нашу территорию диверсионные группы. В этом деле они были умельцами. А рядом был Ленинград.
Итак, пушки загремели, огневой вал пошел в сторону укреплений Карельского перешейка, чтобы к 12 декабря о него временно разбиться…
В НАШИХ «финских» действиях получился лишь один политический «прокол»… И, пожалуй, неумный— уже 1 декабря была провозглашена Финляндская демократическая республика во главе с секретарем исполкома Коминтерна Отто Куусиненом.
Тут Сталин, возможно, и поторопился. Но в реальном масштабе времени и этот фактор мог стать не лишним… В Хельсинки должны были понять, что мы теперь настроены более чем решительно — вплоть до реализации варианта некоего теперь уже социалистического «Великого княжества Финляндского» от Карелии до Ботнического залива…
Вряд ли Сталин рассчитывал на это всерьез, но вот же — с Куусиненом был подписан «договор» о дружбе… Хотя…
Хотя одна политическая пародия на историю стоила другой пародии, которую Леопольд Эмери помянул в своих записях так: «Лига Наций проявила последний жалкий признак жизни, выведя из своего состава Россию».
Происходило это следующим образом…
3 декабря постоянный делегат Финляндии в Лиге Наций Рудольф Холсти передал Генеральному секретарю Лиги Авенолю письмо, обвиняющее СССР во внезапном нападении на Финляндию.
Начались «демократические» процедуры… На запрос Авеноля Молотов 4 декабря ответил, что СССР будет вести дела лишь с правительством Куусинена.
И тут…
Но вначале — о событиях за несколько дней до этого «и тут…»
29 ноября — заметим, еще до начала военных действий — Авеноль встретился в Париже с послом США Уильямом Буллитом — нам тоже хорошо знакомым…
В кулуарах Лиги Буллит считался доверенным лицом генерального секретаря, да и могло ли оно быть иначе… Разве что их положение можно было переставить местами — ведь «брат» Буллит был доверенным лицом самой Золотой Элиты!
Итак, в дело пошло уже прямое влияние США, и все завертелось — хотя и не так быстро, как желалось бы… Финны пожаловались, Авеноль — внял, и тут…
И тут за сынов финских хладных скал пламенно вступился представитель знойной Аргентины Пардо… 5 декабря он представил в секретариат Лиги протест, заявляя, что СССР попрал принципы международного права, и предложил его безоговорочно из Лиги исключить. Ну еще бы — так было хорошо в Лиге с наркомом Литвиновым! Он так заботился о «коллективной безопасности» для Запада, так был дружен с Соединенными Штатами… А вот нарком Молотов в ответ на увещевания президента Рузвельта посоветовал последнему позаботиться о независимости Филиппин…
И тут… И тут к Пардо в его обличении «беспардонных» Советов присоединились правительства Уругвая и Венесуэлы…
А в США провели очередной опрос «общественного мнения», и 88 процентов опрошенных ответили, что они — на стороне Финляндии, и лишь 1 (один) процент выразил симпатии России…
И янки тут же объявили «моральное эмбарго» на торговлю с СССР.
Ситуация оживлялась…
12 декабря наш НКИД получил телеграмму от де Матта — председателя свежего Комитета Ассамблеи Лиги Наций по финляндскому вопросу.
Де Матт— вопреки русскому толкованию его фамилии — весьма любезно предлагал СССР «прекратить военные действия и при посредстве Ассамблеи начать переговоры для восстановления мира».
Де Матту — тоже весьма любезно — не ответили…
И 14 декабря Совет Лиги принял решение признать, что «Советский Союз своими действиями поставил себя вне Лиги Наций…»
За исключение голосовало 29 стран из 52 стран-участниц. 12 стран вообще не прислали на ассамблею своих представителей, а 11 не стали голосовать за исключение. И среди них — скандинавские страны: Швеция, Норвегия и Дания… Делегат Швеции Уден от имени всех трех заявил о неприсоединении к санкциям против СССР.
Иными словами, скандинавы, отделенные от СССР Финляндией, отнюдь не поддержали финнов — уж очень явно те были не правы в своем конфликте с нами… И это, надо сказать, при том, что русских в Швеции особо не любили. Мы быстро забываем то, что забывать не следовало бы, а вот в Европе часто помнят и то, что давно надо было бы забыть. И шведы помнили как свой крах под Полтавой — когда они шли на Москву, да так и не дошли, так и тот ледовый поход петровских гренадёр и казаков, которые чуть не дошли по льду до Стокгольма…
И все же у шведов — в отличие от финнов — здравого смысла и политической трезвости хватило. Мы это увидим еще позднее…
А НА ГРАНИЦЕ СССР и вновь образованного польского генерал-губернаторства тоже происходил конфликт — уже между германскими и советскими военными…
Генерал-полковник Кейтель сообщал об этом статс-секретарю аусамта Вайцзеккеру. А тот в своем меморандуме от 5 декабря 1939 года доносил в свою очередь руководству германского МИДа: «Недавно на границе России и генерал-губернаторства снова произошли пререкания, в которых участвовала и армия. Выдворение евреев на русскую территорию происходило не так гладко, как, вероятно, ожидалось. На деле практика была, например, такой: в тихом месте в лесу тысяча евреев была выдворена за русскую границу; в 15 километрах от этого места они снова вернулись к границе с русским офицером, который пытался заставить немецкого офицера принять их обратно»…
Ситуация была трагикомической — никому не требовались новые граждане из числа «самого талантливого в мире» народа…
Да, жившему в панской Польше припеваючи, «избранному народу» в генерал-губернаторстве жилось теперь плохо. Но почему-то он в сопровождении чинов вермахта прорывался через «тоталитарную» русскую границу, а не в «демократическую», скажем, Литву, а оттуда — в западные демократии. Наверное, ему бы позволили отплыть и морем через Данциг за океан — если бы его там были бы готовы принять… Но вот же — незваных «избранных» польского происхождения принимать от немцев — пусть и со скандалом — приходилось только русскому Ивану… Как будто в России «избранных» было меньше, чем в Америке…
Многое смешивалось в то время в Европе в одно — трагедия и фарс, трезвый расчет и слепая злоба… И ко всему этому примешивались раздумья многих о России…
10 декабря 39-го года уже знакомый нам Евгений Васильевич Саблин писал Ариадне Владимировне Тырковой-Вильямс из Лондона в Лондон… Письмо он определял как некую исповедь в письменной форме, да оно таковым и было…
Автор не может его привести полностью, а хотелось бы — столько в этой исповеди было искренней любви к Родине, которой Саблин из-за службы по дипломатическому ведомству толком-то и не знал — как сам в том и признавался…
Отнюдь не уверовав в социализм, Саблин, тем не менее, писал: «Десять лет тому назад я… просил соотечественников продолжать считать Россию своим отечеством, называть ее собственным историческим именем, а не Совдепией и т.п… Я утверждал,.. что Красная Армия состоит из тех же русских мужиков и что Россия продолжает свое существование… Утверждения, что Россия исчезла… были так же нелепыми, как и утверждения, что революция в России создалась в результате жидовского заговора и что ныне ею правят все те же жиды… Когда восклицают, что в Польшу и Прибалтику вошла не Россия, а СССР, то для меня сей литературный прием… является не чем иным, как игрой слов… Кто же в самом деле вошел в Польшу и Прибалтику? Ведь не персы же и не гватемальцы. Туда вернулись русские, но ведомые на сей раз не тою властью, которою нам хотелось бы, чтобы они были предводительствуемы…»
Среди русских белоэмигрантов тогда модно было злорадствовать по поводу «финских» трудностей СССР, и Саблин писал: «Мне просто физически нестерпимы те разговоры среди соотечественников, в которых проглядывает желание устроить какую-то коалицию против России. Устраиваются даже какие-то лиги, подуськивающие и подзадоривающие демократических союзников к примирению с Гитлером и подсказывающие какой-то крестовый поход вместе с Гитлером против СССР…»
Не все, происходившее с Россией и миром, Саблин видел в верном ракурсе, но патриотизм — хороший компас, и главное в тот момент Саблин уловил.
И потому в конце письма написал: «Возможно, что в конце концов против России и создастся коалиция, объявив ее врагом номер первый. Но в этот момент мы с Вами, дорогая Ариадна Владимировна, если придется быть в живых, горько заплачем… Что будет с нами, когда иностранные авионы начнут разрушать Петра творенье… Не забудьте, что во время конференции в Версале финны циркулировали брошюрку, в которой доказывали, что Петербург должен был бы принадлежать им и весь север России чуть ли не до Урала… „Чернели избы тут и там, приют убогого чухонца“…»
ТАК смотрели на дело те, кто желал России мира и мощи, не желая союза «демократий» и Гитлера против России…
А те, кто желал иного, и мыслили иначе, и поступали иначе. И французское агентство «Гавас» в конце ноября сообщило о «речи Сталина в Политбюро 19 августа»… Генеральному секретарю ЦК ВКП(б) приписывалась мысль о том, что «война должна продолжаться как можно дольше, чтобы истощить воюющие стороны»…
Как раз 30 ноября Сталин передал в редакцию «Правды» свой ответ: «Это сообщение агентства „Гавас“, как и многие другие его сообщения, представляет вранье. Я, конечно, не могу знать, в каком именно кафешантане сфабриковано это вранье. Но как бы ни врали господа из агентства „Гавас“, они не могут отрицать того, что:
а) не Германия напала на Францию и Англию, а Франция и Англия напали на Германию, взяв на себя ответственность за нынешнюю войну;
б) после открытия военных действий Германия обратилась к Франции и Англии с мирными предложениями, а Советский Союз открыто поддержал мирные предложения Германии, ибо он считал и продолжает считать, что скорейшее окончание войны коренным образом облегчило бы положение всех стран и народов;
в) правящие круги Англии и Франции грубо отклонили как мирные предложения Германии, так и попытки Советского Союза добиться скорейшего окончания войны.
Таковы факты…»
С НАЧАЛОМ «зимней войны» факты самого разного характера начали множиться и множиться…
Немцы заняли позицию в принципе к нам дружественную… Они, правда, еще до начала конфликта обязались поставить финнам 20-миллиметровые зенитные орудия и поставили их полсотни — до того момента, как об этом — как о сенсации — сообщила шведская печать. Шли немцы навстречу финнам и кое в чем ином — позволяли, например, транзит итальянских самолетов в Финляндию…
Однако немцев можно было понять — финны были крупными поставщиками в Германию меди, да и никеля…
Зато немцы весьма решительно поддержали нас политически и дипломатически… Уже 2 декабря в германские миссии за рубежом ушла из аусамта за подписью Вайцзеккера телеграмма с указанием избегать «антирусского тона» в беседах на тему начавшегося конфликта.
«Взависимости от того, с кем беседуете, — инструктировал Берлин, — вами могут быть использованы следующие аргументы. Неизбежное развитие событий в сторону пересмотра договоров, заключенных после Первой мировой войны. Естественная потребность России в укреплении безопасности Ленинграда и входа в Финский залив…»
Немцы, сами много потерпевшие от Версаля, могли нас понять — и поняли — верно. Ведь очевидно, провокационная граница у стен Питера нам была навязана в 1920 году под угрозой новой интервенции — возможно, с помощью Англии, а возможно — и Германии. Немцы в 1918 году помогли белофиннам подавить в стране Советскую власть, так что они-то уж знали, что писали…
И далее Вайцзеккер был тоже точен:
«Широкие слои населения Финляндии придерживаются экономической и идеологической ориентации в сторону демократической Англии… Платонические симпатии Англии утвердили Финляндию в ее прежней позиции и не принесли стране ничего хорошего».
8 и 9 декабря вся печать рейха опубликовала статью «Германия и финляндский вопрос». Автором ее был, судя по всему, сам фюрер. И в ней о Финляндии — применительно к ее политике по отношению к Лиге Наций — говорилось в тонах весьма «северных». Наивно было бы ожидать, говорилось там, что Германия станет поддерживать те малые страны, которые к ней нелояльны…
Вскоре, впрочем, фюрер распорядился прекратить любые военные поставки в Финляндию вообще.
А еще до этого — 6 декабря, шифротелеграммой № 1003 Вайцзеккер сообщил послам рейха и дополнительную инструкцию. Ее, пожалуй, стоит привести почти полностью, потому что она в сжатом виде давала почти полный анализ происходящего:
«Всего неделю назад Финляндия была почти готова прийти к взаимопониманию с Россией, что могло быть достигнуто благодаря рассудительной политике финнов…
Нет сомнения, что британское влияние на финское правительство… вынудило финское правительство отклонить предложение русских, что и привело к настоящему конфликту. Следует сделать особое ударение на вине англичан в русско-финском конфликте. Германия непричастна к этим событиям. В ваших беседах должна высказываться симпатия относительно точки зрения русских».
Здесь все было верно — еще 27 сентября 1939 года Англия советовала финнам «противостоять нажиму с Востока».
Полной оценка германского аусамта была бы в том случае, если бы к словам «британское влияние» были добавлены слова «заокеанское»… И «брат» Буллит был тут наглядным доказательством необходимости такого дополнения.
«Демократическая» же пресса «всего мира» играла при этом роль сил «передового базирования»…
ВЗБРЫКНУЛ вдруг и дуче… Не участвуя в войне с Францией и Англией, он решил поучаствовать в войне с СССР на стороне Финляндии и хотел втравить в это дело фюрера…
Тут вряд ли обошлось без скрытых влияний Золотого Интернационала— очень уж это был заманчивый план. И дуче был выбран — явно «втемную» — как средство зондажа.
Сыграть в нужном направлении на самолюбии Муссолини было в то время делом техники… Уже когда наметились прочные военные успехи вермахта в Польше, дуче, выбравший «неучастие», с завистью сказал жене:
— Русско-германский пакт делает Германию непобедимой для любой другой державы или коалиции держав…
Он был тут стопроцентно точен — как раз поэтому дружественность двух стран была опасна для «атлантистов»…
И вот дуче почему-то решил им подыграть и прочное положение рейха пошатнуть при помощи «финского» фактора… К финнам пошли итальянские самолеты, в Италии вербовались добровольцы на финский фронт. 1 декабря начальник итальянского генштаба Марио Роатта предложил германскому военному апаше «объединить Европу для борьбы с большевизмом». Роатта был разведчиком, и это автоматически предполагало широкие интернациональные его контакты.
Во всей «финской» активности Рима виден был темперамент Муссолини, но отнюдь не его способность мыслить всегда трезво… К тому же вокруг него всегда хватало тех, кто был способен успешно растравлять желчь дуче как против преуспевающего на внешней арене — в отличие от Италии — рейха, так и против его нового «красного» партнера.
Позднее — уже 3 января 40-го года, дуче направит Гитлеру резкое письмо, где напишет:
«Никто не знает лучше, чем я, обладающий сорокалетним политическим опытом, что любая политика, а особенно — …революционная политика требует тактических мер. В 1924 году я признал Советы. В1934 годуя подписал с ними договор о торговле и дружбе…
Но я, прирожденный революционер, не изменяющий своей революционности, хочу сказать Вам, что Вы не можете постоянно жертвовать принципами Вашего революционного мышления ради сиюминутных тактических требований… Любой Ваш дальнейший шаг в сторону улучшения отношений с Москвой может создать страшную ситуацию, которая вынудит Италию, где единство антибольшевистских сил является абсолютным и несокрушимым, занять определенную ситуацию в этом вопросе…
Только в России, и нигде больше, Вы найдете решение вопроса о вашем жизненном пространстве… В тот день, когда Вы уничтожите большевизм, мы выполним свой долг перед нашими обеими революциями. Тогда наступит черед великих демократий…»
Сквозившая в письме явная вражда к СССР имела вообще-то не только — а с учетом прошлого — и не столько идеологическую основу. Дуче давно и вполне официально провозгласил тезис о невозможности-де примирения с теми странами, которые выступали за санкции против Италии во время абиссинской войны. А СССР стараниями НКИД Меера — Литвинова привел тогда дуче своей позицией в форменное бешенство!
И «красная» Россия раздражала его с тех пор не только как антикоммуниста, но и так, как раздражает красная тряпка разъяренного быка — просто самим фактом своего наличия перед глазами…
Эмоции — эмоциями, но при всем при том Муссолини явно терял чувство реального, особенно — во внешней политике. Получив письмо, Гитлер изучал его внимательнейшим образом и долго совещался с Риббентропом, с военными — Гальдер отметил это в записях за 11 января. Но итог обсуждений был— в отличие от настроений дуче — вполне реалистичным…
— Италия поможет нам тогда, когда мы уже почти победим, — заметил фюрер.
— Да, а ее нейтралитет и подтолкнул Англию к войне, — добавил Риббентроп.
И на Италии в тактическом отношении если и не был поставлен крест, то в расчет ее фюрер пока не брал….
21 ДЕКАБРЯ 1939 года Иосифу Виссарионовичу Сталину исполнилось шестьдесят лет. Его, конечно, поздравляли… В Москве открылась выставка, посвященная юбилею, но ее название было очень характерным для стиля юбиляра— «Стапин и люди Советской страны». Не просто, скажем, «Сталин — вождь» или «Жизнь гения», а Сталин и люди. Сталин и страна…
И что интересно и тоже показательно — на выставке отнюдь не рябило в глазах от «вождя», запечатленного в живописных полотнах и на графических листах…
' Портреты народной артистки орденоносца Яблочкиной и артиста орденоносца Леонидова, академика живописи Нестерова и героя-подводника Египко, знатной трактористки, депутата Верховного Совета СССР Ковардак и летчицы Гризодубовой, полярника Папанина и ударника Самсонова, писателя Леонова и председателя окружного исполкома Таджикской ССР Авезова, академика Цицина и скрипачки Лизы Гилельс, красного казака-командира Зубова и знатных текстильщиц Дуси и Маруси Виноградовых…
Сотни имен и портретов, и среди них— редкие портреты или картины, где присутствовал сам Сталин — прямо. Но незримо он был, конечно, в судьбе каждого из героев выставки…
Возможно, не все это понимали отчетливо и не все обязательно его любили, но в их судьбы он был врезан прочно. Такой уж была его роль в судьбе России…
22 декабря был сдан в печать каталог выставки со вступительной статьей некоего И. С. Рабиновича, и вот в ней имя Сталина пестрило с каждой страницы… Уж не знаю, держал ли в руках этот каталог, изданный тиражом в три тысячи, сам Сталин, но если держал, то наверняка ругнулся…
Да и как тут было сдержаться…
А 23 декабря в «Правде» были опубликованы две поздравительных телеграммы…

Первая выглядела так:
ГОСПОДИНУ ИОСИФУ СТАЛИНУ МОСКВА
Ко дню Вашего шестидесятилетия прошу Вас принять мои самые искренние поздравления. С этим я связываю свои наилучшие пожелания, желаю доброго здоровья Вам лично, а также счастливого будущего народам дружественного Советского Союза.
Адольф Гитлер 

Вторая была от Риббентропа:
ГОСПОДИНУ ИОСИФУ СТАЛИНУ МОСКВА
Памятуя об исторических часах в Кремле, положивших начало решающему повороту в отношениях между обоими великими народами и тем самым создавших основу для длительной дружбы между ними, прошу Вас принять ко дню Вашего шестидесятилетия мои самые теплые пожелания.
Иоахим фон Риббентроп, министр иностранных дел
25 декабря «Правда» опубликовала и ответные телеграммы Сталина этим адресатам. В телеграмме рейхсминистру Сталин писал:
«Дружба народов Германии и Советского Союза, скрепленная кровью, имеет все основания быть длительной и прочной».
Написал Сталину 21 декабря письмо и его старый боевой товарищ Клим Ворошилов:
«Коба и Вячеслав! Дело дрянь! Дороги в завалах, пехота действует на фронте не как организованная сила, а болтается туда-сюда, как почти никем не управляемая масса, которая при первом раздавшемся выстреле разбегается в беспорядке по укрытиям и в лес. Многие полки отправились воевать с единичными пулеметами на пехотное подразделение, остальные ожидают „прорыва“, чтобы торжественно промаршировать в Выборг. Военный совет 7-й армии ничего не делает организационно»…
Увы, пройдя предполье «линии Маннергейма», войска уперлись в нее, да и на других участках фронта успехов не было.
Финны воевали подготовившись и умело. Мы — бездарно… Но давно было сказано —лучше стадо баранов во главе со львом, чем стая львов во главе с бараном.
Красноармейская масса не была стадом баранов, но и во главе ее оказались далеко не львы… И дело было, конечно же, не в «чистках»… В конце тридцатых армия была в основном очищена от балласта или прямых политически враждебных людей… Невинные так или иначе или возвращались в строй — как комкор Рокоссовский, или на волю — как политработник Семен Руднев…
Страна и Сталин дали армии оружие. Но разве Сталин был обязан учить военных владеть им? И разве Сталин должен был планировать боевую подготовку стрелковых рот?
Лишь 1 сентября 1939 года внеочередная Четвертая сессия Верховного Совета СССР приняла Закон о всеобщей воинской обязанности… Ранее армия была чуть ли не милиционной… Но, значит, в эти годы — до 39-го, чувство ответственности тех, кому страна вручала винтовку для охраны ее мирной жизни, должно было быть особенно высоким…
Было ли оно таким у военных руководителей вооруженной массы — командармов 1-х, 2-х и прочих рангов?
Первое же настоящее испытание показало — нет!
Сталин был разгневан: наши военные неудачи отражались на нашей внешней политике — ведь на Карельский перешеек были тогда повернуты шеи политиков всего мира.
И гнев Сталина был вполне объясним и оправдан.
Ленинградским военным округом тогда командовал командарм 2-го ранга Кирилл Мерецков.
Впервые Сталин вызвал его для обсуждения положения на финской границе еще в конце июня 39-го года. Военного союза с англофранцузами ожидать было трудно, да и выгоды его были сомнительными. Отношения с Германией тоже были туманными.
— Товарищ Мерецков! Вы понимаете сложность ситуации?
— Так точно, товарищ Сталин! На границе неспокойно.
— Да, знаю. Но знайте и вы, что Финляндия может стать плацдармом для удара по нам любой из двух главных империалистических группировок — как немецкой, так и англо-франко-американской.
Мерецков как-то даже опешил, а Сталин пояснил:
— Не исключено, что они вообще начнут сговариваться о совместном выступлении против нас. И Финляндия может тут оказаться разменной монетой в чужой игре…
— Понимаю — что-то вроде моськи…
— Скорее — прямого застрельщика большой войны… Мерецков кивнул.
Сталин же, как-то подтянувшись, словно отдавая боевой приказ, четко произнес:
— Вам поручается подготовить докладную записку и доложить свой план. Имеются и другие варианты… Посмотрим, сравним, решим…
Обсуждения с военными шли все лето и осень… Бывший начальник Ленинградского военного округа, начальник Генерального штаба РККА командарм 1-го ранга Шапошников предупреждал о сложности театра военных действий, о погоде и предлагал сосредоточить для возможного удара мощные силы.
Сталин вспылил:
— Вы что же — требуете столь значительных сил и средств на маленькую Финляндию? Чуть ли не всю армию туда бросить собираетесь?
Потом его заглазно упрекали в недооценке противника, хотя Сталин был «виновен» лишь в том, что ожидал от советских военных такого же самозабвенного и повседневного служения Советскому Союзу, какое исповедовал он сам. И был искренне уверен — если боец хорошо подготовлен и вооружен, то может ли русский солдат проигрывать финскому, не имеющему и близко той технической поддержки, которая была у нашего солдата? Да, «линия Маннергейма» была препятствием… Но ведь военная разведка за десяток лет ее строительства не смогла вскрыть ее настоящего потенциала. Считалось, что эта линия не так уж и сильна.
После войны, правда, разведчики ворчали, что они, мол, все выяснили вовремя — просто их данные не учли. Но что же это тогда у военных было за военное планирование?
Сталин имел право рассчитывать на тщательность и ответственность советских граждан в мундирах, на которых хотя и не было погон, но светились яркими цветами командные петлицы… И был, конечно, в том прав!
Страна дала к тому времени армии много. Но готовить войска к боевым действиям, тщательно планировать очень даже возможные боевые действия на финском театре военных действий кто должен был?
Пушкин? — как говаривали в тридцатые годы?
Сталин? — как дружно поговаривали его критики уже в те дни, когда в декабре 39-го выявился крах наших предвоенных расчетов?
Или даже — нарком обороны Ворошилов?
Э-э, братцы! Планировать должен был Генштаб и другие штабы! Товарищи Тухачевский, Шапошников, Василевский, Мерецков…
Но можно ли было всерьез говорить о серьезной работе Генерального штаба РККА, если в войну этот высший штаб вступил с инструкцией 1905 года — об этом позднее — 23 декабря 1940 года, говорил сам Мерецков.
Борис Михайлович Шапошников считал Генштаб «мозгом армии». Сравнение было красивым, почетным, но в мирное время Генштаб должен был быть еще и той «ломовой лошадью», которая тянула бы все оперативное планирование возможной войны на всех возможных направлениях. И планировать ее Генштаб должен был так, чтобы нижестоящие штабы военных округов, армий шли с Генштабом в одной «упряжке», чувствуя общность усилий — как чувствуют ее хорошо понимающие друг друга коренник и пристяжные…
А уж что говорить о времени предвоенном? Сталин ведь дал Мерецкову и Шапошникову ясную задачу на подготовку войны с Финляндией. Дойдет до нее или нет — военным дела нет. Они обязаны воевать каждый день — на картах, в расчетах, постоянно внося изменения в планы и расчеты.
Достаточно было полистать служебный дневник германского генштабиста Гальдера, чтобы понять: настоящий Генштаб — это не только мозг, но и кровеносная система, и сердце армии, которые не могут не жить активной жизнью ежесекундно, не прекращая деятельность ни в какой миг.
А в советском Генштабе перед «финской» войной слишком много думали и слишком мало делали. Когда Сталин понял это, он отправил Шапошникова в отпуск на Черное море и поручил оперативное планирование операции Мерецкову и штабу Ленинградского военного округа…
Но и этот штаб ситуацию проворонил…
Уже когда все было закончено, с 14 по 17 апреля 1940 года в ЦК прошло совещание начальствующего состава РККА по обобщению опыта войны… 44-летний комкор Валериан Фролов, командующий 14-й армией, с упреком докладывал:
— В начале наступления мы ничего абсолютно не знали, даже такой пункт, как никелевые разработки… Уж это и в мирное время можно было узнать…
— Здесь в Москве мы знали, — подал голос Сталин.
— Но мы не знали, — возразил Фролов. И Сталин — Сталин! — сказал в ответ:
— Виноваты, что ничего не сообщили…
Но виноват-то был не Сталин, а аппарат Шапошникова и Мерецкова. То есть — в конечном счете — они!
Тот же Фролов говорил, что финны «очень боятся фланга» и «при появлении на флангах хотя бы батальона они отходят, бросают даже укрепленные районы».
А Генштаб и Мерецков планировали брать «линию Маннергейма» «в лоб»…
Да и как брать! Перед Финской войной по уставам «великих» полководцев— в теории— Тухачевского, Уборевича и других «крупных теоретиков» — в первом атакующем эшелоне 17-тысячной (семнадцатитысячной) стрелковой дивизии должны были наступать 640 (шестьсот сорок) бойцов.
Остальные должны были ожидать их прорыва и «развивать успех»… Это был даже не генштабовский вариант русской пословицы «Один с сошкой, семеро с ложкой». Тут на один штык, атакующий передний край врага в первом ударе, приходилось почти двадцать семь (!) штыков, ожидающих в тылу…
Об этом тоже говорил Кирилл Мерецков в декабре 40-го года…
И тот же Шапошников запретил штабам формирование партизанско-диверсионных отрядов. Их формировали уже в ходе боев — без разрешения, вот уж действительно «партизанским» образом.
ВОТ КАК обстояло дело с Генштабом и уставами.
А как там было с командармами?
Григорий Штерн, рождения 900-го года. В РККА с самого начала шел все по комиссарским должностям. Вступив в Красную Армию в марте 1919 года и вскоре — в РКП (б), он в августе стал уже комиссаром полка, да так и пошло… С 1929 по 1936-й Штерн был в распоряжении наркома обороны и лишь в 36-м вошел в строй — командиром 7-й кавалерийской дивизии.
А уже через год он — Главный военный советник в Испании. Какой у него там был особый военный опыт—уж и не знаю. Но в 1938 году его назначают начальником штаба Дальневосточного округа, и вскоре он, командуя 39-м стрелковым корпусом, вместе с Блюхером проваливает Хасанскую операцию. Высоты у озера Хасан остались за нами, но досталось это нам далеко не малой кровью…
Тем не менее Штерна ставят во главе войск, оперирующих в Монголии, но и там он особых лавров не снискал — победу обеспечили средние командиры и твердая рука Жукова. Штерн, правда, получил «по должности» за Халхин-Гол звание Героя Советского Союза…
Были, видно, у Григория Михайловича крепкие «дружки» в верхах…
В финскую войну он командовал 8-й армией — еще более плачевно, чем у Хасана. Успехов армия не добилась, зато в окружение попали и были почти полностью уничтожены 18-я стрелковая дивизия и 34-я легкая танковая бригада…
Начальник артиллерии Киевского особого военного округа сорокалетний комбриг Николай Яковлев попал на финский фронт уже в декабре… Там он встретился со старыми знакомыми — комкором Грендалем, начальником артиллерии 7-й армии Парсеговым… Побывал у начальника штаба 7-й армии Говорова.
И Яковлев был буквально обескуражен малой результативностью артиллерийского огня, хотя артиллерии было очень много. Войска палили так, как им хотелось — без учета важности целей — из любых калибров!
Говоров до войны часто руководил военными играми на сборах артиллеристов… Игры — это хорошо…
Но вот что докладывали наркому Ворошилову в конце декабря 39-го года: «Артчасти ведут безудержный огонь без достаточной разведки целей, не достигая нужного результата. Один 116-й артполк расстрелял с 30 ноября 17 700 152-мм выстрелов (72 вагона)… В 455-м артполку подавались команды на беглый огонь из 280-мм мортир и 152-мм пушек-гаубиц образца 1937года… Бывали случаи, когда общевойсковые командиры требовали вести ночью беспокоящий огонь из 280-мм мортир».
Снаряд тяжелой мортиры — это уже «чемодан» в добрых две сотни килограммов весом. Его к мортире — тяжелому осадному орудию — надо было подавать лебедкой. А бравые военные вместо того, чтобы после тщательной разведки громить из этих мортир «миллионные» доты «линии Маннергейма», вели из них беглый и беспокоящий (то есть по «площадям», «в белый свет, как в копеечку») огонь!
Чего стоили стране и лично Сталину все эти мортиры, пушки-гаубицы, пушки дивизионные и полковые! Новые стали, новые пороха и взрывчатые составы, новые заводы, новые артиллерийские конструкторские бюро, бессонные ночи…
Для одного лишь контроля качества корпусов 152-миллиметровых гаубичных снарядов (вес — около 50 килограммов) Уральский филиал Академии наук СССР разработал специальный магнитно-порошковый дефектоскоп.
А бравые артиллеристы швыряли потом эти снаряды как попало—вагонами!
Н-да…
Мог ли предполагать нечто подобное Сталин?
Авторы доклада наркому заключали его так: «Отношение к экономии и сбережению артвыстрелов в войсках пренебрежительное».
Писали все же свои, и поэтому написали мягко. А верно-то было бы написать — «преступное»…
Так обстояло дело с высшими командирами. А как там было с армией вообще?
Красная Армия уже конца тридцатых годов была оснащена неплохо — в этом сказались усилия и Сталина, и его «команды», и новой инженерной и научной молодежи новой страны. И всего рабочего люда России…
Но разве соответствовали усилия самих военных усилиям страны по оснащению этих военных? На этот вопрос читатель теперь может ответить и сам…
А как готовили и учили командармы, комкоры и комбриги своих подчиненных, как командовали ими?
А вот как…
Командир стрелкового полка 8-й армии полковник Раевский был назначен на эту должность приказом наркома обороны 18 декабря 39-го года.
Вечером 29 декабря он прибыл в Петрозаводск и увидел там такие картины, что в ночь под Новый год направил Ворошилову докладную записку…
Полковник умел писать, умел и думать, и вот что он написал:
«Возможно, я многого и не знаю, но из первых впечатлений и наблюдений у меня сложилось мнение, что принимаемые меры до сегодняшнего дня не обещают нам победы малой кровью.
Среди военнослужащих, находящихся в Петрозаводске, чрезвычайно низка воинская дисциплина. По городу и в общественных местах можно видеть много пьяных красноармейцев и командиров… У них распущенный, расхлябанный и неопрятный внешний вид… Взаимоотношения между начальниками и подчиненными построены не на требованиях уставов, а во всем чувствуется панибратство и какая-то семейственность. Подчиненным не приказывают, а просят их и уговаривают…
Из разговоров с рядом командиров, находившихся и находящихся на фронте, можно заключить, что и там с дисциплиной дело обстоит плохо…
Удивительно мне слышать, что наши войска несут огромные потери и не имеют никакого успеха из-за того, что не… обучены лыжному делу…


Как же это так случилось, почему же кто-то не выполнял Ваши неоднократные приказы о лыжной подготовке и почему же в войсках не выполняли требования ПУ-36 (Полевого устава РККА от 1936 года. — С. К.) — глава десятая? Ведь в этой главе десятки раз и без конца напоминается о применении лыж. И почему же войска северных округов не овладели лыжным делом, когда им на все 100 процентов положено было выполнять требования ПУ-36 и других Ваших приказов ?
И почему же кто-то не подумал о заблаговременном завозе сюда лыж, и почему кто-то не начал занятий по лыжной подготовке с первого дня, как выпал здесь снег, и даже до сих пор все только собираются начать занятия по лыжной подготовке?»
На следующий день после написания записки полковник Раевский убыл на фронт.
И теперь спросим мы — кто должен был ставить личный состав Ленинградского военного округа на лыжи — Сталин или все же — Мерецков?
А ведь Раевский писал и том, что наши войска ведут боевые действия только по дорогам, а лесные массивы занимают финны, заходят во фланг, в тыл и сеют панику… И поэтому надо прочесывать леса. Да без обозов, без пушек, а с сухим пайком на пять дней и с пулеметами на лыжах…
Он писал, что на замерзшие болота можно смело высаживать авиадесанты с техникой.
Писал о молодых лейтенантах-саперах, которые после двух лет училища не были уверены в своих знаниях и даже не имели с собой Наставления по инженерному делу для пехоты РККА-1939…
Об этом же, к слову, говорил позднее уже самому Сталину другой полковник — военный разведчик Хаджи-Умар Мамсуров. Приданный ему десяток лейтенантов из Тамбовского пехотного училища не владел ни компасом, ни картой… Зато все десять имели безукоризненную строевую подготовку и были «очень вымуштрованы». Для боя тем не менее не годились…
Командир всего-то стрелкового полка, оговариваясь, что всех деталей он, конечно, не знает, удивлялся: «Неужели нельзя произвести десант нескольких дивизий с моря? Ведь мы видели, как японцы в Китае очень смело и нахально осуществляют успешные десантные операции»…
Удивлялся-то полковник Раевский резонно. Однако у Генштаба-то была традиционно «пехотная» ориентация… Чего тут взаимодействовать с моряками!
Даже о сухарях и концентратах для войск пришлось с начала января 1940 года беспокоиться лично Сталину, потому что военные руководители «сухарями не занимались»…
Когда на апрельском совещании главный интендант Андрей Хрулев пожаловался на это, Сталин заметил:
— Граф Кутузов занимался, а они — нет.
Смеялись даже те, кому это было адресовано, а адресовано-то было по сути всему высшему комсоставу РККА. У Сталина на руках была вся страна и даже больше, однако он нашел время выяснить самому — а как там с солдатским «концентратом»? И потом сообщал командармам:
— Я пробовал. В горячую воду положить и через три минуты распускается… А в холодной воде — через десять-двенадцать минут готовая каша с салом…
Но на руках у Сталина была все же новая страна… И подводя итоги уже выигранной-таки «зимней войны», Сталин мог сказать:
— Что тут выявилось? То, что наши люди — это новые люди. Несмотря на все их недостатки, они очень быстро, в течение каких-то полутора месяцев, преобразовались, стали другими, и наша армия вышла из этой войны почти вполне современной армией, но кое-чего еще не хватает…
Говоря это командармам и комкорам, которым уже скоро (с 7 мая) придется привыкать к генеральским петлицам и званиям, Сталин улыбнулся и продолжал по-товарищески:
— Наша армия стала крепкими обеими ногами на рельсы новой, настоящей советской современной армии…
Он обвел без пяти минут генералов внимательным, орлиным взором прищуренных глаз и прибавил:
— Хорошо, что наша армия имела возможность получить этот опыт не у германской авиации, а в Финляндии, с божьей помощью…
Сталин был прав — армия получила вроде бы хороший урок и избавилась от многих слабостей. Однако во внешнем мире увидели только слабости, и по миру начали гулять рассказы о «русском колоссе на глиняных ногах», военная мощь которого — блеф.
Это было и плохо, и несправедливо — мы ведь взяли-таки эту чертову линию имени бывшего русского кавалергарда!
«ЛИНИЯ Маннергейма», о которой уже много было сказано, представляла собой — говоря языком военным — систему долговременных фортификационных сооружений и заграждений на Карельском перешейке протяженностью 135 километров и глубиной до 90 километров.
Глубина обороны — это то пространство, которое укреплено, которое войскам надо не проходить, а «проламывать».
И на Карельском перешейке было что проламывать! 296 долговременных железобетонных огневых точек— дотов, 897 гранитных сооружений, минные поля, пулеметные точки… Насыщение огнем на основной оборонительной полосе — 6—7 пуль в минуту на один погонный метр фронта…
В лесах— снайперы, которых наши солдаты сразу прозвали «кукушками», потому что они нередко устраивали свои «гнезда» на деревьях. Но финны и вообще отличались весьма меткой стрельбой…
Так что воевать было и объективно непросто, а с той организацией, которую обнаружили наши командармы и комкоры, — вообще невозможно, если ставить задачей победу…
Но неразбериха проходила, приходили новые командиры… Быстро назревали и новые события…
Финское контрнаступление 23 декабря захлебнулось кровью нескольких тысяч убитых… Финны растерялись, а мы приходили в себя… Правда, в январе случился тот казус с 8-й армией Штерна, о котором уже говорилось…
Но мы приходили в себя… И глупые финские листовки, где сдавшимся в плен за револьвер было обещано 100 рублей, за винтовку — 150, за танк — целых 10 тысяч, а в придачу — теплые нары и вкусный хлеб, уже не злили, а смешили…
Да, мы приходили в себя… Однако на это понадобился месяц с лишним…
Затем Красная Армия, расплатившись в декабре и январе кровью солдат и лейтенантов за безответственность комкоров и командармов, 11 февраля начала прорывать «линию Маннергейма».
К 23 февраля прорыв ее был закончен… После этого все пошло весьма быстро… Русские ведь только запрягают долго — пока кучера бестолковы… Но вот «кучеров» кого сменили, кого — подстегнули, и…
И русские поехали…
В начале марта финский фронт уже выдыхался…
Однако финны еще рассчитывали на «линию Черчилля —Даладье — Рузвельта»…
И эту «линию» надо было рвать тоже как можно быстрее.
ЕЩЕ 14 ДЕКАБРЯ 39-го года Гальдер записал в дневнике: «Конфликт с Финляндией толкает Россию в антианглийский лагерь». К слову, в тот же день он отметил, что Германия продала СССР тяжелый крейсер «Лютцов»… Заложенный на верфи «Дешимаг АГ Вессер» в 1937 году, купленный нами за 106,5 миллиона золотых марок и названный вначале в СССР крейсером «Л», он позднее был переименован в «Петропавловск» и приведен в Ленинград к бетонной стенке завода № 189 31 мая 1940 года…
Но финская война «толкала» нас не просто в антианглийский лагерь — в некотором отношении Россия была в нем всегда, когда вела мало-мальски национальную политику. «Зимняя война» быстро показала, насколько непрочным был бы тот военный «союз», который в августе 39-го года обсуждал в Москве Ворошилов с адмиралом Драксом и генералом Думенком..
В очередной раз обнаружилось и то, как «демократический» Запад ненавидит Россию — не Советский Союз даже, а именно Россию, и как он видит для нее лишь одну роль в политической жизни мира — обеспечивать интересы этого Запада, а точнее — его Золотой Элиты…
И наконец, еще яснее стало видно очевидное — Западу очень хочется «развести» Россию и Германию…
Уже 30 ноября Чемберлен в своей речи в палате общин резко выступил против СССР и поддержал Финляндию. 5 декабря Галифакс проделал то же самое в палате лордов.
В конце декабря московский посол Англии Сидс отправился в длительный «отпуск»…
Нашего полпреда Майского тут же атаковали журналисты:
— Господин Майский, говорят, что вы тоже отзываетесь в Москву?
— Почему вы употребляете слово «отзываетесь»?
— Но Сидс…
— Насколько мне известно, господин Сидс просто отправился в отпуск. И имеет на то право…
— Но говорят, что ваш багаж уже находится на товарной станции…
— Господа, как видите, на мне нет дорожного плаща…
— Но говорят, что вы разочарованы своей работой в Лондоне и покидаете его…
— Напротив, я Лондоном очарован еще с тех пор, как попал сюда первый раз в молодости…
— Но…
— Господа, все слухи об отзыве советского полпреда абсолютно беспочвенны…
Конечно, англичанам с Даунинг-стрит, где размещался премьер Чемберлен, и из Форин Офис — резиденции Галифакса, хотелось сделать так, чтобы Москва сама шла к разрыву в результате парламентских речей и газетной шумихи…
Однако Сталин и Молотов такого удовольствия доставлять Британии не собирались, и Майский получил четкие инструкции — плевать на все провокации с самым спокойным видом. Что он с успехом и делал, хотя с ним перестали здороваться даже некоторые его знакомые из лейбористской (то есть, по названию, рабочей) партии…
Зато финский посланник в Лондоне Гриппенберг стал героем дня, и его фото и интервью были непременной деталью английских газет…
Лейбористы, к слову, направили в Финляндию делегацию тред-юнионов во главе с генеральным секретарем Ситрином, и высший профсоюзный лидер по возвращении представил отчет, где русские выглядели чуть ли не людоедами… 21 января 40-го года отчет был опубликован в «Обсервере».
Черчилль писал о «возмущении, вызванном в Англии, Франции и в еще более острой форме в Соединенных Штатах при виде неспровоцированного (Н-да! — С. К.) нападения гигантской Советской державы на меленькую, отважную и высокоцивилизованную нацию…»
Что интересно! Тот же Черчилль в примерно то же время писал, что «Восточный фронт потенциально по-прежнему существует», имея в виду то, что русские и немцы получили общую границу и могут теперь сразу же вцепиться друг другу в глотки, радуя этим Запад и спасая его… И вот теперь он хулил Советский Союз, рискуя озлобить его. Почему?
Безусловно потому, что ни Гитлер, ни Сталин не повели себя так, как этого хотелось бы Золотой Элите… И раздражение вылилось в поддержку Финляндии…
Франция тут не только не отставала от Британии, но даже забегала вперед… Еще бы — в Лондоне посол-мультимиллионер Джозеф Кеннеди простодушно и прямолинейно считал, что раз уж европейцы дерутся, Штатам можно и посторониться…
Кеннеди был блестящим «аутсайдером», не входящим психологически и организационно в круги Золотой Элиты, и мог позволить себе говорить то, что думает и в чем убежден…
А вот в Париже послом сидел доверенный член Элиты — «брат» Буллит, и французы особенно неистовствовали.
Способствовало этому и то, что французские «двести семейств» особенно потерпели от Октябрьской революции и все не могли успокоиться… Идея всеевропейского похода на Советскую Россию, уже не склонную питать своими потом и кровью банковские счета французских рантье, во Франции тлела всегда, а сейчас вновь бушевала.
Бушевали и французские социалисты. Леон Блюм заявлял, что финнам надо помочь даже ценой войны с СССР. С ним была полностью согласна Всеобщая конфедерация труда…
Вечером 14 декабря посол Франции в Англии Корбен предложил англичанам «связать на Севере силы Советского Союза»… На следующий день сам Даладье принял финского посла Холмана и полковника Паасонена и уверил в готовности «разорвать отношения с Советским Союзом, если англичане сделают то же самое»…
19 декабря Даладье это англичанам предложил и тогда же впервые поднял вопрос о посылке в Финляндию экспедиционного корпуса. И за всем этим стоял Уильям Буллит. А точнее — все тот же сухопарый джентльмен в цилиндре и с козлиной бородкой….
Скажу сразу, что до разрыва дело не дошло — пойти на него не рискнули англичане, но поставки вооружения в Финляндию были весьма серьезными… Цифры, правда, в разное время назывались разные…
Так, Маннергейм после войны числил за Англией сотню поставленных истребителей и разведчиков и два десятка бомбардировщиков «Бристоль-Бленхейм», а сам Чемберлен называл 19 марта 1940 года цифру в 101 самолет (плюс 214 орудий, 185 тысяч снарядов, 50 тысяч ручных гранат, 15 700 авиабомб, 10 тысяч противотанковых мин и прочего).
Франция передала финнам 175 самолетов, 496 орудий, более 5 тысяч пулеметов, 200 тысяч гранат и 20 миллионов патронов…
Были поставки оружия из Швеции, Венгрии, Бельгии…
И раз за разом возникала идея отправки против России войск…
16 января во французский парламент было внесено предложение о разрыве дипломатических отношений с СССР. Его тут же поддержала пресса, оплаченная не столько франками, сколько долларами Буллита…
А 5 и 8 февраля парижская полиция устроила налет на советское торговое представительство и помещения Интуриста…
5-го же февраля Верховный союзный совет — поощряемый все теми же Буллитом и Дядей Сэмом, — вынес решение послать в Финляндию англо-французские войска. Предполагалась подготовка то ли 1 50-тысячного, то ли 100-тысячного экспедиционного корпуса— несколько английских дивизий и 50 тысяч французских добровольцев…
ДОБРОВОЛЬЦЫ, но— только добровольцы— рвались «на войну с большевизмом» из Дании, Норвегии, Швеции, США…
В Англии за вербовку добровольцев взялся Леопольд Эмери… Лорд Дэвис предоставил особняк Торни-хаус на Смит-сквер, лорд Наффилд выделял средства, в оргкомитет вошли лорд Бальфур-оф-Бэрли, лорд Филлимор, Гарольд Макмиллан. Мадам Бридди организовала дамский комитет для вязки теплых носков… К концу февраля 40-го года было навербовано… 500 добровольцев (300 из которых до Финляндии добрались)…
Добровольцам раздали круглые значки с буквами NI, что означало «Non-intervention», то есть — «невмешательство». Эти значки остались еще со времен гражданской войны в Испании, но теперь английские волонтеры были готовы вмешаться, и носили значки в перевернутом виде, так что получалось «IN» — с намеком на интернациональный характер контингента…
Вся эта мышиная возня британского льва показывала, что у английских масс — которым и война-то с немцами была не очень понятна— новый фронт, теперь уже против русских, энтузиазма не вызовет…
Не горели энтузиазмом и в самих Скандинавских странах. Финны официально обращались за военной помощью и к шведам, но те отказали. Шведский король Густав резонно заметил, что этот акт выводил бы Швецию из состояния нейтралитета и означал бы вступление в войну не только с СССР, но вообще в войну больших держав.
Шведы вели себя осмотрительно… Когда Англия и Франция обратились к Швеции с просьбой разрешить транзит их войск через шведскую территорию для помощи Финляндии, шведы отказали и в транзите, впервые сделав это еще в начале января 40-го года.
Еще бы! Мало того, что части союзников могли бы как-то ненароком в Швеции и застрять, факт транзита тоже был бы враждебен как по отношению к СССР, так и по отношению к Германии. И при случае немцы могли бы и пренебречь тем нейтралитетом, которым пренебрегли бы сами шведы.
То есть дружественность Германии реально помогала нам в этой «зимней войне»… Тем более что немцы признали Финляндию советской сферой влияния — что было лишь справедливо.
Был в ситуации и еще один момент… Помогая финнам, англичане косвенно обосновывали необходимость своего присутствия в Норвегии… А войдя в Норвегию, они блокировали поставки шведской железной руды в Германию из норвежского Нарвика… В то время как немцы были склонны к миру, Золотая Элита желала и географического расширения войны, и продолжения ее на годы.
Генерал Гальдер еще 1 января 1940 года сделал в служебном дневнике о Скандинавии такую запись:
«Швеция и Норвегия строго нейтральны… Мы заинтересованы в том, чтобы Норвегия оставалась нейтральной. Если Англия будет угрожать нейтралитету Норвегии, тогда наша позиция изменится…»
Так зачем это надо было скандинавам?
Да и простым англичанам — не из лордов и герцогов…
Да и простым французам — не из «двухсот семейств»…
Им-то нужен был мир…
Английский историк Тэйлор писал: «Мотивы намечавшейся экспедиции в Финляндию противоречат здравому смыслу. Для Великобритании и Франции провоцировать войну с Россией, когда они находились в войне с Германией, представляется сумасшествием, и это наводит на мысль о более зловещем плане: направить войну по антибольшевистскому курсу с тем, чтобы война против Германии могла быть забыта или закончена».
Но были и другие мнения…
5 МАРТА 40-го года, хорошо запомнившийся в Советской России по Гражданской войне, английский разведчик и газетчик Пол Дюкс откровенничал в «Таймс»: «Нам следовало бы рассмотреть, нельзя ли нанести смертельный удар… Гитлеру через Сталина. Вопрос стоит не о нападении на Россию, а только об уничтожении агрессии… Гитлер хочет освободить руки Сталина для получения из России тех запасов, которые Россия не в состоянии дать ему, пока Финляндия оказывает сопротивление. Очевидно, неограниченная помощь Финляндии… для отбрасывания Сталина будет наиболее эффективным ударом по Гитлеру».
Его тут же поддержал в своем письме в ту же «Таймс» некий коммандер Сполдинг: «Уничтожьте Россию, и тогда уничтожится Германия».
Даже кошке — как говорят в Англии, можно смотреть на короля… Писать и отсылать письма даже в «Таймс» может тоже любой. Но вот любое ли письмо «Тайме» печатала?
А ведь там печатались уже и мысли о том, нельзя ли военными действиями из турецких пределов обезвредить Сталина и Гитлера путем нападения на Баку? Мол, тогда нефти не будет ни у одного, ни у другого «диктатора»…
Тем более что 19 октября 1939 года в Анкаре был подписан англо-франко-турецкий договор о взаимной помощи…
Известный нам Евгений Васильевич Саблин сообщал из Лондона Маклакову в Париж 19 марта 40-го года: «Здесь поговаривают о бомбардировке бакинских промыслов и о движении союзных армий из Сирии и Мосула… »
Английские джентльмены, впрочем, не кладут все яйца в одну корзинку, поэтому в английской прессе нашлось место и для статей, стравливающих Россию и Германию.
Сразу после подписания мирного советско-финского договора уже другой коммандер — член парламента Кинг-Холл в старейшей (основанной в 1737 году) северо-ирландской газете «Ньюс Леттерс» успокаивал публику: «В намерения Сталина совсем не входит искание какого-то „жизненного пространства“ за счет Скандинавии. Сталинское появление в Финляндии преследовало лишь одну цель: защитить Россию от германского нашествия на случай, если бы Германия оказалась победительницей. В таком случае Гитлер, конечно, попробовал бы найти „жизненное пространство“ за счет России, о чем столь красноречиво упоминается в „Майн кампф“…
В «Майн кампф» Гитлер писал вообще-то и о возможности союза с Россией против Запада, но все же коммандер-парламентарий закрутил свою мысль круто и неглупо! Гитлеру тут делался намек: Сталин тебе не доверяет. Сталину тоже делался намек: поможешь Гитлеру — он тебя пырнет, когда победит Запад…
Вывод напрашивался сам собой: друзьями немцы и русские быть не могут, зато и тем и тем лучше всего ориентироваться на Лондон.
Впрочем, все это было, как говорится, пока впустую.
Тот же Саблин 19 марта писал: «Вопрос о Финляндии можно считать исчерпанным. Ее еще пожалеют… а затем забудут…»
К слову, он далее писал и так: «…как уже забыли о Латвии, Эстонии и Литве, тем более что английские сведения из этих стран свидетельствуют о том, что советские оккупационные силы ведут себя в этих окраинах вполне прилично, во внутренние дела не вмешиваются, и признаков советизации не наблюдается».
Саблин сам не увидел у себя противоречия — «оккупационные силы» во внутренние дела оккупированных территорий вмешиваются в силу самой своей природы. И уже поэтому называть наши войска, введенные в Прибалтику, «оккупационными» было некорректно.
Но, так или иначе, и «прибалтийская», и «финская» проблемы были Россией — к сожалению Золотой Элиты — закрыты.
А ведь совсем недавно строились далеко идущие планы…
В конце февраля из Лондона и Парижа в Хельсинки пришли сведения об ускорении отправки войск. Союзники явно были готовы поставить норвежцев и шведов перед фактом — когда войска уже высадятся в норвежских портах…
Да, финская война тут была таким удобным поводом, а готовность союзников серьезно ввязаться в нее — такой странной, что нейтральным скандинавам можно было понять — если в Европе не восстановится мир, то их удел — оккупация одной из сторон. А мира не желали как раз союзники.
Зато англичане лукаво предлагали норвежцам широкую военную поддержку в случае предоставления портов, прикрытие Тронхейма, Бергена, Ставангера, Нарвика… Высадка планировалась не позднее 20 марта.
Первый эшелон предполагалось переправить морем в Нарвик 15 марта.
Между прочим, ввязаться в битву с «москалями» были готовы и 20 тысяч польских солдат генерала Сикорского, интернированных в Латвии и Литве. И эти, якобы «оккупированные», якобы «находящиеся под контролем жестоких Советов», квазигосударства были готовы поляков освободить с тем, чтобы они транзитом через Швецию оказались в Финляндии..
И начальник имперского генерального штаба генерал Айронсайд сообщал маршалу Маннергейму такую раскладку первого эшелона:

две с половиной бригады
французских альпийских стрелков
8500 человек

два батальона «Иностранного легиона»
2000 человек

один батальон поляков
1000 человек

1-я британская гвардейская бригада
3500 человек

1-й британский батальон лыжников
500 человек

Итого —15 500 человек плюс три батальона обслуживания. Второй эшелон — три британские дивизии по 14 тысяч каждая.
Затем предполагалось постепенное наращивание сил экспедиционного корпуса с его подчинением финскому верховному командованию.
ЭТИ СВЕДЕНИЯ поступили в финский МИД 7 марта… Однако еще 6 марта финская делегация во главе с Рюти выехала в Москву— заключать мир…
Еще 7 марта Даладье говорил в Париже финскому послу Холману, что союзники ждут обращения к ним Финляндии, чтобы «броситься ей на помощь всеми способами» и что он, Даладье, не понимает, почему такое обращение откладывается.
Но финны уже поняли, что даже храброму полярному леммингу лучше не дразнить могучего белого медведя. Финны истощились и обессилели. Хотя они все еще были полны злобы на русских, которые отстояли-таки свои законные права, и так же как немцы отбросивших последние версальские лохмотья бумаг, давших новодельной Финляндии то, на что она по праву претендовать не могла…
Финны были еще озлоблены, но это была уже бессильная злоба… Финны уже не были способны воевать и были способны только сдаваться в желании хоть какого-то мира…
И 12 марта 40-го года он был заключен.
Генерал Айронсайд, узнав об этом, не скрывал горечи. «Мы потерпели второе поражение», — заявил он, имея в виду под первым Польшу…
Французы комментариями не ограничились. 15 марта Париж отказался продлить советско-французское торговое соглашение, был наложен арест на суммы, которые нам должны были выплатить французские фирмы. А 26 марта наш полпред Суриц был объявлен персоной нон грата, и французы потребовали его отзыва.
26 апреля французские власти наложили арест на ценности нашего торгпредства.
Вообще-то французы кое-где действовали совместно с англичанами. В далеких дальневосточных водах французские и английские крейсера начали угрожать нашим торговым перевозкам. А 28 марта англичане и французы задержали два советских парохода «Селенга» и «Владимир Маяковский», арестовали их экипажи и отвели суда вначале в Хайфон и Сайгон, а затем — в английский Гонконг.
И наш посол Майский неделями добивался в Форин Офис правды, а англичане вопрошали — не для Германии были предназначены грузы?
Ну что же, зато мы 11 февраля заключили новое хозяйственное соглашение с немцами. С нашей стороны его подписали нарком внешней торговли Микоян и торгпред в Германии Бабарин, с германской — особо уполномоченный по экономическим вопросам доктор Риттер и хорошо известный в СССР доктор Шнурре.
«Правда» опубликовала совместное коммюнике об этом, где сообщалось:
«Хозяйственное соглашение предусматривает вывоз из СССР в Германию сырья, компенсируемый германскими поставками в СССР промышленных изделий.
Товарооборот между Германией и СССР уже в первом году действия соглашения достигнет объема, превышающего наивысшие размеры, когда-либо достигнутые со времени мировой войны.
Имеется намерение в будущем повысить еще больше взаимные поставки товаров».
А ведь Германия — еще донацистская, веймарская — уже поставляла нам в тридцатые годы чуть ли не всю промышленную базу строек первых пятилеток, уже была крупнейшим нашим торговым партнером!
СССР быстро превращался в индустриальную державу, наши природные ресурсы были огромны, и партнерство с Германией открывало перспективы без преувеличения грандиозные…
Франция же, все более входящая в кризис, вместо замирения с немцами и нормализации отношений с нами выдворяла нашего полпреда. Причем это делал уже не Даладье, а Поль Рейно… Этот фигляр с фатоватыми усиками и в котелке оправдал надежды своей любовницы графини де Порт и стал премьером. Кабинет же Даладье был отставлен «двумястами семействами» и Золотым Интернационалом за бесперспективностью. Ведь Даладье война тоже уже надоедала.
21 марта новый кабинет в целях более решительного ведения войны сформировал Рейно. Любовница отставленного Даладье — маркиза де Крюссоль, кусала в ярости локти и кружевные платочки из лионского шелка…
Итак «линия Черчилля — Даладье — Рузвельта» тоже была прорвана…
Хотя бы — временно. В отличие от дотов «линии Маннергейма» она могла в том или ином виде быстро восстановиться, но это было делом будущего…
Пока же энтузиасты расширения войны потерпели поражение — как и их протеже финны.
Мирный договор был подписан 12 марта, и наша граница с финнами отодвинулась за Выборг… В 1812 году император Александр I присоединил к вновь обретенному Великому княжеству Финляндскому русскую Выборгскую губернию. Теперь она возвращалась в Россию вместе со вторым по величине городом Финляндии Виипури — Выборгом…
Получили мы и полуостров Ханко… В аренду, для нашей военно-морской и авиационной базы.
Были теперь неплохо прикрыты новыми территориями Мурманск и Мурманская железная дорога. Раньше Мурманск был легко уязвим с ближних финских (а теперь — наших) островов, а дорога легко перерезалась…
Полностью мы вернули себе Ладожское озеро — ранее рассеченное надвое границей — с городком Сортавалой на его берегу.
Кое-что мы приобрели себе и в Карелии. Вместо того, чтобы миром получить земли в обмен, финны в итоге лишились восьмой части полей и лесов и чуть ли не трети водных ресурсов… Но тут был и некоторый нюанс, о котором я еще скажу…
Теперь северная граница между русскими и чужими землями проходила примерно по границе Петра Великого, определенной Ништадским миром 1721 года, завершившим ту Северную войну России со Швецией, которую Петр вел 21 год.
Через двести с небольшим лет все решилось за три месяца…
Новый финский премьер Ристо Хейкки Рюти — «закаленный борец против коммунизма» по оценке прессы США — после начала «зимней войны» заявлял, что финны будут сражаться до конца и даже после конца. Теперь он осторожно спрашивал у Молотова — как отнесется Москва к укреплению финнами своей новой границы?
— Стройте столько укреплений, сколько хотите, — тут же ответил Вячеслав Михайлович.
А что! Мы ведь не чужие земли получили, а свои — Петром отвоеванные. И более нам здесь ничего не требовалось…
Мы даже не претендовали на никелевые рудники Петсамо… Даже старейшая британская ежедневная «вечерка» «Ивнинг Стандарт» удивлялась: «Лондонский Сити мало интересовался тем, заберет ли Сталин Выборг или Хангэ (Ханко. — С. К.). Их интересовало лишь одно, что станет с никелем в Петсамо. Сталину стоило лишь протянуть свою руку, и никель оказался бы в его руке, как спелый плод. Но он воздержался, и Сити вздохнул с облегчением».
Рудники — на финской территории — принадлежали англо-канадской компании, тесно связанной с французскими «никелевыми королями», и стоило ли дразнить собак?
Вряд ли…
А вот теперь — немного об обещанном автором «некотором нюансе», уважаемый мой читатель! Автор не ошибся, говоря о новых территориях, как об отвоеванных, а не завоеванных…
Земли-то были действительно отвоеванные, если помнить, что эти новгородские вотчины шведы прибирали к рукам несколько веков, начиная со времен русской крепости Орешка на ладожском острове Ореховом, с Ореховецкого «вечного» мира 1323 года, со Столбовского договора 1617 года— когда России пришлось отдать Швеции Ладогу с городом Корела, ставшим Кексгольмом, а вот теперь — нашим Приозерском…
Мы отобрали свое… И теперь от финнов нам надо было одно — чтобы они не стали новой разменной монетой в чужой большой игре…
А ИГРА становилась все более крупной. И разменной монетой в ней Золотая Элита хотела бы сделать уже всю Европу…
В самой Европе, правда, этого хотели далеко не все… Проще было с Францией. Рейно — фигура абсолютно марионеточная, если в кукловодах был Большой Капитал — был готов вести войну в интересах этого Капитала «до последнего французского солдата». Но если бы Англия решила выйти из игры, то Франции тоже пришлось бы сделать это волей-неволей.
В Англии же как раз в очередной раз задавались естественным вопросом — не пора ли заканчивать? И само правительство Чемберлена было почти готово к компромиссу с немцами. Точнее — не все правительство. А его национальное — «чемберленовское» — большинство.
Космополитическое же (или просто неумное) меньшинство, тяготеющее к Черчиллю, стояло за продолжение войны.
И вот в этот момент в Европу направился через океан 47-летний карьерный дипломат, заместитель государственного секретаря Самнер Уэллес…
ВИЗИТ личного эмиссара президента Рузвельта оказывался событием большой потенциальной важности. Было заявлено, что его целью является выяснение возможности прекращения войны и заключения мира. И это соответствовало истине — с тем лишь уточнением, что зондаж Уэллеса предпринимался Америкой с целью продолжения войны и исключения мира.
Впрочем, обо всем по порядку…
В начале февраля 1940 года Вашингтон объявил о намерении послать в Европу своего специального представителя. Официальное сообщение о целях поездки подчеркивало: «Господин Уэллес не получил полномочий делать предложения или принимать обязательства от имени правительства США… Его поездка предпринимается только с целью информации президента и государственного секретаря США о существующем положении в Европе».
12 февраля генерал Гальдер записал в дневник информацию, полученную из аусамта: «Самнер Уэллес. Его маршрут: Рим, Берлин, Париж, Лондон. Задачи: а) сбор информации; б) подготовка предложений о посредничестве на следующих двух условиях: восстановление польского государства; восстановление Чехословакии в соответствии с Мюнхенским соглашением.
Никакого вмешательства во внутренние дела Германии. Никаких чрезмерных репараций. Американская помощь: деньги для поддержания европейских валют, чтобы помочь поставить на ноги европейскую торговлю.
Причины: а) Ошеломление и замешательство в связи с ходом войны, б) Они полагают, что Америка не останется вне конфликта. Крах Финляндии. Военные действия на Балканах и Ближнем Востоке, влияние этих событий на США. в) Внутриполитические моменты: президентские выборы! Ангел мира! Возможна инициатива Англии с целью побудить Рузвельта к вмешательству…»
Конспект Гальдера был точен в изложении видимой сути визита янки, однако у визита «ангела мира» Уэллеса был и потайной смысл, упрятанный в «двойном дне» его дипломатического «багажа»….
Ну в самом-то деле! Предложения Вашингтона, простодушно изложенные Гальдером, были так разумны и так выгодны европейцам при явной их невыгоде для США (нужно им было «укрепление европейских валют»!), что на ум сразу приходили слова «подпольного миллионера» Александра-ибн-Ивановича Корейко— героя популярного в СССР и в США романа Ильфа и Петрова «Золотой теленок»… Корейко любил заверять облапошиваемых им граждан: «С этой минуты вы будете только получать».
Нечто подобное предлагал европейцам и Уэллес.
17 февраля он отплыл из Нового в Старый свет, а 23 февраля он был уже там. Как верно отметил Гальдер, его ждали в Риме, Берлине, Париже и Лондоне.
В Москву, заметим, Уэллес не собирался… И вряд ли тут играло роль то некоторое пренебрежение, с которым к СССР многие стали относиться после «зимней войны». Причины лежали, конечно же, глубже…
Хотя — в некотором смысле — они лежали и на поверхности…
26 февраля Уэллес имел первую встречу с Муссолини…. Тот встретил гостя настороженно. Однако, вручив личное послание Рузвельта, янки начал с огромного комплимента дуче:
— Президент очень рассчитывает на ваш миротворческий талант. Он был бы не прочь пересечь океан и встретиться с вами где-нибудь на полпути в Италию для личных и секретных переговоров.
— О! — тут же растаял Муссолини, которого хлебом не надо было кормить, если поманить посредничеством, — это прекрасная идея. Но я сразу могу заверить вас, что компромисс между Германией и союзниками вполне возможен! Соответственно, вполне возможен и прочный мир.
Дуче был так уверен потому, что о настроениях немцев его за несколько дней до приезда Уэллеса осведомил Геринг. И теперь он мог быть конкретным:
— Германию устроил бы мир на основе признания аншлюса Австрии и реальности существования независимой Словакии и богемского протектората.
— А Польша?
Дуче переглянулся с Чиано и ответил:
— Фюрер и тут, как я понимаю, пойдет на компромисс… Польшу можно восстановить, но земли, населенные немцами, должны остаться в рейхе…
— А что удовлетворило бы Италию?
— Весьма немногое и, надеюсь, приемлемое… Я уже не раз говорил об этом: передачу нам Джибути в Эфиопии, место в Совете Суэцкого канала, прочный статус итальянцев в Тунисе…
— Это все?
Дуче помедлил, потом прибавил:
— Кроме того, мы хотели бы получить у Сити заем, а также… — он опять помедлил, — интернационализацию Гибралтара.,.
29 февраля янки убыл из Рима и 2 марта уже был на приеме у фюрера…
Гитлер являл собой холодную любезность:
— Герр Уэллес! Ситуация достаточно ясна. Германия была дискриминирована и всего лишь восстановила свое законное место в Европе. Однако на нас напали. Наша цель — мир. Цель наших противников — уничтожение.
— Итак, господин Гитлер, господин Муссолини верно информировал меня, когда утверждал, что вы хотите мира?
— Да!
— На каких условиях?
— Они, признаюсь, весьма многочисленны, но вполне приемлемы для тех, кто искренне хочет мира и готов смотреть в лицо реальностям.
— Итак, господин Гитлер?
— Итак: неопасная для Германии Польша, ограниченная своими естественными пределами.
— То есть маленькая Польша?
— Да… Далее — автономия для Богемии и Моравии… Вне Европы — возвращение нам наших бывших колоний…
— Это — территориальные условия, а как с остальным?
— Мы хотели бы, чтобы Германия получила право без помех со стороны других государств образовать в Европе большую экономическую империю на базе системы таможенных преференций… —И ее контуры?
— Скандинавия, Центральная и Юго-Восточная Европа…
— А Советы?
— Мой план предусматривает широкое развитие экономических отношений с ними. Как видите, это — мирные планы…
— Но весьма широкие, — широко, по-простецки улыбнулся янки.
— Да, но тут места хватит всем, — тоже улыбнулся фюрер и сразу посерьезнел, — однако если в самом ближайшем будущем я на этой базе с Англией и Францией не договорюсь, то перейду к войне всерьез и за полгода их разгромлю…
— Недолгий срок!
— Ничего! Я меня есть новые виды оружия, и они дадут мне решительный перевес в борьбе…
У Германии тогда еще не было действительно нового — то есть ракетного — оружия, хотя ракетный центр в Пенемюнде уже и был создан. Однако германские люфтваффе сами по себе были грозной силой. И об этом недвусмысленно намекал Уэллесу Геринг.
Встречался Уэллес и с Риббентропом и Гессом, но содержание бесед диктовал сам фюрер.
Он предписал:
— В разговоре — крайняя сдержанность. То, чего мы хотим, я уже ему сказал. Теперь пусть говорит сам, а вы больше слушайте.
4 марта Гитлер опять принял эмиссара Америки в присутствии Риббентропа, начальника рейхсканцелярии Майснера и американского временного поверенного в делах…
— Герр Уэллес, — говорил он. — Наши отношения с Америкой хорошими не назовешь, но если вы посланы положить начало их повороту, то это отвечает интересам обоих народов.
Уэллес начал с Рима и Римом должен был закончить, поэтому Гитлер сразу же после отъезда американца в Париж начал писать письмо дуче, отправив его 8 марта с Риббентропом. Ему важно было обеспечить впечатление Уэллеса, что дуче и фюрер едины.
Риббентроп, приехав в Рим с пышностью, с многочисленной свитой, долго беседовал с Муссолини и убедил его, что Германия уверенно идет к победе.
— Я знаю это и тоже готов к войне, — заявил в ответ дуче. — Британия блокирует меня в моем собственном море… Я этого не потерплю…
В Париже Уэллес встречался и с «левыми», и с «правыми», в том числе — с президентом Франции Альбером Лебреном — фигурой чисто номинальной, с председателем палаты депутатов «социалистом» Эдуардом Эррио, Жоржем Бонне и, конечно же, — с самим Даладье.
Разговор с премьером состоялся 7 марта, и Даладье вяло заявил Уэллесу, что без восстановления Польши и Чехословакии мир невозможен.
Сказано это было весьма дежурным образом — а что еще мог говорить в качестве первого посыла к миру глава правительства страны, которая из-за Польши и ввязалась в войну?
Но уже не проформы ради Даладье сказал:
— Если контакты с Гитлером приведут к такому миру, когда Франция будет застрахована от новой войны с Германией в будущем, то мы на такие контакты пойдем…
Это заявление, пожалуй, и определило дальнейшую судьбу Даладье — вскоре его сменил Рейно…
В Москву Уэллеса не направляли, что лишний раз обнаруживало «американский» след в «финской» проблеме. И кроме того, что мог предложить он Сталину?
Поэтому в Советском Союзе о беседах Уэллеса узнавали лишь из разведывательных перехватов, да из донесений лондонского полпреда Майского. Иван Михайлович в тот период часто встречался с заместителем Галифакса Ричардом Батлером, представлявшим английский МИД в палате общин. Сын крупного британского сановника в Индии, Батлер был карьерным дипломатом и пользовался большим весом. Галифакс как лорд мог выступать лишь в палате лордов. А все речи в нижней — более весомой — палате произносил Батлер.
Вот Батлер и просвещал Майского относительно лондонских контактов Уэллеса, который в Лондоне, естественно, и оставался подольше, и беседовал побольше-Только среди его собеседников «первого ряда» оказались — кроме Чемберлена, Галифакса и Черчилля — также Иден, лидер лейбористов Эттли, Ллойд Джордж. Получил янки и аудиенцию у короля Георга VI.
11 марта Чемберлен, встретившись с Уэллесом, отрицал возможность мира на условиях Гитлера. Но Чемберлен как движитель войны выдыхался почти так же, как Даладье. И тут тоже были нужны скорые «организационные» выводы…
Они назревали для Золотой Элиты тем более, что рационально и национально мыслящие англичане понимали, что худой мир с немцами лучше доброй ссоры. В конце концов уроки Первой мировой войны в Англии забыли не все, а эти уроки заключались вообще-то в том, что каштаны из ее огня Британия таскала для янки. И из мирового кредитора до войны надолго превратилась после войны в должника тех же янки.
Майский, которому Батлер 18 марта рассказал о сути всех предыдущих бесед Уэллеса во всех столицах, спросил его:
— Ну и что вы думаете о гитлеровской программе мира? Батлер пожал плечами и ответил:
— Ко всякой программе мира надо подходить с открытым умом, без предвзятости. Конечно, в своем исходном виде там есть ряд пунктов, которые вызвали бы резкую оппозицию британского общественного мнения, но…
— Но…
— Но я не думаю, чтобы эта программа была его последним словом… Нужны переговоры…
Переговоры могут привести к миру… И Уэллес этот настрой кабинета Чемберлена уловил… Но общественное мнение — это пресса. А лорд, скажем, Бивербрук — газетный магнат, программу Гитлера отвергал, возмущаясь:
— Как! Он хочет возврата колоний? Хочет фактического захвата всей Европы? Он хочет как дамоклов меч висеть над нами и диктовать нам свою волю?
Однако Гитлер говорил об экономической империи, на что Германия — несомненный экономический лидер Европы — вполне могла претендовать.
Впрочем, и без Бивербрука в Англии лоббистов войны хватало… А главное, там имелась такая выдающаяся космополитическая личность, как Черчилль, влияние которой на ситуацию было тем более сильным, что он воспринимался всеми (и даже, похоже, самим собой) как некий образец истинного британца.
Проведя свои зондажи и еще раз «отметившись» в Риме, Уэллес отбыл восвояси за океан.
В конфиденциальных беседах в Лондоне и Париже американский эмиссар обнадеживал союзников относительно участия в будущих событиях Штатов. Если бы он хотел мира, то достаточно было сказать это же в Берлине, и Гитлер, скорее всего, как минимум задумался бы… Но как раз этого Уэллес и не сделал — чем еще раз доказал, что он появлялся в Европе не как потенциальный «ангел мира», а как реальный демон войны…
МНОГИЕ, увы, были американцами околпачены… Евгений Саблин писал 19 марта из Лондона Василию Маклакову: «Побывал у нас г. Самнер Уэллес, особый уполномоченный президента Рузвельта (что интересно — Вашингтон официально предупредил всех публично об отсутствии у Уэллеса каких-либо полномочий, но все воспринимали его именно как эмиссара. — С. К.). В одном из писем я писал вам о молодом американце, который служит в здешнем посольстве после пяти лет в Москве… Я спросил его как-то, какая цель поездки г. Уэллеса. Он ответил мне письменно, и ответ сей я ниже цитирую:
«Воспользоваться теми возможностями, которые еще остались для выработки какого-либо договоренного перемирия, если на это есть надежда до того, как начнется предполагаемое весеннее наступление… Кроме того, оттянуть хотя бы на немного спуск своры наци, так как понимают, что такая отсрочка поможет союзникам. Облегчить решение, которое не включает окончательного разгрома немецкой армии и поэтому сохранит преграду в Восточной Европе для проникновения большевизма»
После этой фразы приписано по-русски «Для домашнего употребления». Все это довольно интересно».
Вряд ли «молодой американец» знал, что кроме адресата письмо Саблина через какое-то время будет читать заместитель начальника 5-го отдела ГУГБ НКВД СССР Судоплатов, но достаточная «прозрачность» русской эмиграции для русских чекистов особой тайной для западных спецслужб не была. Так или иначе, «молодой американец» выглядел тут вообще-то как заурядный дезинформатор — очень уж «простодушно» он выкладывал все «тайны» русскому эмигранту. Однако и в лжи проглядывает правда, и она была в том, что не мир был целью Америки, а такая война, которая в перспективе перерастала бы в войну с СССР.
В своем письме Саблин приводил впечатления и другого американца—журналиста, «который ездит по пятам» Уэллеса.
И со слов этого журналиста Саблин писал: «Что касается Германии, то… германский народ стоит за мир, и немцев более всего интересовал вопрос — привез ли Сомнер Уэллес этот мир. Но… немцы будут воевать до победного конца. Все они как один стоят вокруг Гитлера и поддерживают режим. Верно, что в Германии многого недостает, но немцы переносят разные лишения с замечательным терпением. Никаких указаний на возможность восстаний, революции и т. п. не существует. Это лишь в воображении германских евреев заграницей. В победе все уверены. Надеются, главным образом, на свой воздушный флот… И на помощь России. В победе не сомневаются, тем более что ныне Германия воюет пока что на одном фронте, Россия не против нее, как это было в прошлой войне… Но более всего Германия желает, чтобы в войну не ввязывалась Америка».
Однако как раз миссией Уэллеса Америка — еще не ввязываясь в войну прямо, эту — очень нужную ей войну — подпитала политически. Пока… Прямые военные поставки по ленд-лизу были еще впереди…
Уэллес должен был выяснить и выяснил не перспективы заключения европейского мира. Он ведь и не должен был способствовать ему — миротворческой была лишь официальная цель его европейского турне. В действительности же его задача была прямо, «с точностью до наоборот», как говорят математики, противоположной.
За четверть века до его визита «полковник» Мандель Хауз — тогдашнее доверенное лицо Золотой Элиты, ездил в изготовленную к войне и затем — в воюющую Европу для инспекции на предмет способности Антанты к самостоятельной борьбе с немцами.
Теперь уже Самнер Уэллес должен был определить степень готовности противостоящих сторон к разумному компромиссу и к прекращению бессмысленной — для европейцев — войны.
Детально, из первых рук, ознакомившись с положением дел, Уэллес понял, что ситуация в Европе складывается для янки и заокеанских Золотых Космополитов плохо — «странная» война могла быстро окончиться разумным миром.
Но расчет-то у янки был на долгую войну. На войну, истощающую и ослабляющую Европу, но обогащающую и усиливающую США.
Если бы наступил мир, то Германия быстро становилась бы экономическим (а затем — и политическим) руководителем неких Соединенных Штатов Европы в русле германских идей Серединной Европы.
Англия и Германия могли бы восстановить и развить совместные проекты в духе уже полузабытого Дюссельдорфского соглашения 39-го года.
Советский Союз, дружественный Германии и все более экономически укрепляющийся, в новой ситуации обретал бы все большую мощь.
Италия дуче тоже полностью вовлекалась бы в новые европейские орбиты так, как это было бы выгодно Италии и Европе, а не янки…
Да и Франции нашлось бы достойное, но — не более чем законное — место.
Что тут надо было делать?
Понятно что — укрепить в Лондоне и Париже позиции войны и не дать реализоваться замыслам сторонников мира.
Продолжение войны могло дать вариантные результаты…
Оно могло, например, привести к временной победе рейха на континенте и к связанному с ней затягиванию войны с Британией.
Это было не лучшим вариантом, но важным было то, что война продолжалась бы, Европа истощалась, а США ждали своего часа — как и в Первую мировую войну.


К тому же ободренный континентальным успехом Гитлер мог ударить по России — что было бы идеальным вариантом при любом исходе, ибо означало бы срыв всех грандиозных перспектив как для немцев, так и для русских.
Возможен — хотя и маловероятен, был вариант успешной долговременной войны союзников с немцами с перспективой победы союзников.
Тоже неплохой вариант. Союзники истощались бы и попадали в зависимость от США, а янки их руками избавлялись бы от опаснейшего экономического конкурента, способного при удачном для него развитии обстоятельств обойти США.
Возможен был вариант войны на взаимное истощение, при котором союзники и немцы в какой-то момент заключали бы все же мир, но обязательно при «посредничестве» США.
Тут виделась и возможность общей европейской агрессии против СССР, в которой приняли бы участие уже и вооружившиеся до зубов США…
Но для любого варианта, устраивающего янки, нужна была война в Европе, а не мир.
Француз Рейно был фигурой войны, но — фигурой второго плана. Чемберлен и национальная часть английских «верхов» склонялась к миру.
Надо было настроить англичан и французов на продолжение «борьбы», а для этого надо было привести к власти Черчилля…
Во Франции подобное уже было проделано — выдохшегося Даладье как раз в итоге визита Уэллеса сменил Рейно… Но Рейно мог лишь подкрепить Черчилля в его раздувании войны, а не заменить его…
Соответственно, приближалась «эра сэра Уинстона»…
МИССИЯ Уэллеса обеспечивала стратегический курс США и Золотого Интернационала на долгую европейскую войну. Смотр был произведен, потенциальные дезертиры устранены и заменены стойкими кадрами.
В тактическом же плане надо было провоцировать Гитлера на формальное расширение агрессии на те страны, само географическое положение которых давало фюреру основание видеть в них возможный плацдарм союзников для войны с ним.
И такими странами, как мы уже знаем, были Дания и Норвегия. Что же до Швеции, то давние традиции глубокого нейтралитета достаточно надежно выводили ее из сферы обоюдных действий немцев и союзников.
Чемберлен как-то, повторяя слова Поля Рейно, сказал, что у Германии есть два уязвимых места — снабжение железной рудой и нефтью. Ударить по «железу» можно было, блокировав поставки шведской железной руды в Германию через норвежские порты.
Вот эту акцию англичане и начали готовить, тем более что расширение боевых действий на Норвегию повышало шансы на продолжение войны и снижало шансы на мир…
А ведь мира в мире хотели далеко не все…



Глава 12

«Везерские учения» и бомбы Черчилля против нефти Баку


АНГЛИЧАНЕ свой интерес к Норвегии, как мы знаем, обозначили еще в Финскую войну. И не надо было много рассуждать и быть великим стратегом — достаточно было немного знать экономическую и политическую географию Европы, чтобы понять обоснованность такого интереса как со стороны англичан, так и со стороны немцев…
И когда вмешательство союзников в Финскую войну стало все более вероятным, Гитлер и военное командование сразу же поняли, что необходимо срочно готовить план упреждающей операции. Она была названа «Везерюбунг» — «Учения на Везере», и 20 февраля 1940 года Гитлер вызвал к себе командира XXI армейского корпуса генерала Николауса фон Фалькенхорста (настоящая фамилия этого уроженца силезского Бреслау (Вроцлава) была фон Ястшембски).
Фапькенхорст-Ястшембски считался специалистом по Скандинавии еще с тех пор, как вместе с генералом фон дер Гольцем в 1918—1920 годах подавлял советскую власть в Прибалтике и Финляндии.
21 февраля он получил от Гитлера задание разработать план операции в Норвегии. Потом имел хождение анекдот о том, что он разработал этот план, пользуясь туристическим справочником, но всерьез эту шутку могли воспринимать лишь бездельники, не имеющие представления о том, что это такое — планирование любого крупного дела, а тем более такого непростого и динамичного, как комплексная десантная операция.
В германском Генштабе нужных карт хватало, и если генераллейтенант Фалькенхорст и держал в руках этот пресловутый «исторический» справочник, то лишь в первые часы после получения задания, когда хотелось обдумать его не в штабной обстановке, а в удобном гостиничном номере за рюмкой коньяку.
Одновременно с норвежской операцией было необходимо провести также и датскую. Дания — это полуостров Ютландия и густо окружающие его большие и малые острова. В проливе Эресунн на острове расположена и датская столица Копенгаген. И даже — на двух островах, соединенных мостами! Большая часть Копенгагена — на острове Зеландия, а меньшая — на примыкающем к нему острове Амагер.
Вытянутая Ютландия в южной части переходит в ту часть европейского материка, которую занимает Германия. А в западной своей оконечности Дания просто-таки замыкает Балтийское море двумя проливами — Каттегат и Скагеррак, которые должны быть памятны уважаемому читателю еще со школьных уроков географии.
Датский же остров Борнхольм, расположенный в проливе между Швецией и материком, это еще один непотопляемый авианосец в «горле» Балтики.
Неудивительно поэтому, что в тот же день, когда Гальдер в своем дневнике впервые записал имя Фалькенхорста, он пометил:
«Дания: Командование ВВС требует оккупации Дании. Срок: вскоре после того, как наступление на Западе даст определенные результаты. Тогда по возможности быстрее».
И уже 6 марта 1940 года Гальдер сделал новую запись:
«Англия, как и Франция, потребовала от Норвегии и Швеции разрешения на пропуск своих войск. Фюрер намерен действовать. К 10.03 подготовка будет закончена. 15.03 — начало операции «Везерюбунг».
Первая же директива на проведение операции по занятию Норвегии и Дании была дана фюрером еще 1 марта. В марте, однако, «Везерские учения» на датском Ютландском полуострове и в норвежских фиордах отставили в сторону… Финны потерпели крах, направлять войска союзникам нужды уже не было, не было и повода для немедленных действий немцев.
Но «Везерюбунг» лишь отставили, и необходимость в этой операции возникла вновь очень скоро, потому что союзники решили минировать норвежские проливы, по которым в Германию доставлялась шведская руда. Английские же подводные лодки и до этого отстаивались в узкостях проливов, подстерегая германские транспорты…
12 марта— как раз в день подписания советско-финского договора — кабинет еще Чемберлена рассмотрел планы военной оккупации Нарвика и Тронхейма, а затем — Ставангера и Бергена. Начать операцию предполагалось 20 марта, потом ее немного сместили, и 26 марта было решено провести ее 9 апреля.
Гитлер об этом знал, и тем самым был определен окончательный срок «Везерюбунга» — за день до десанта англичан.
И тут все было логично — решение союзников программировало решение фюрера. Еще 16 декабря 1939 года генерал Гальдер пометил в дневнике: «Отношение к Дании и Норвегии такое же, как и отношение России к Финляндии».
Да, если Финляндия в случае ее военной поддержки Западом могла стать плацдармом агрессии Запада против СССР, то и две упомянутые Гальдером страны могли стать подобным плацдармом для вторжения уже в Германию или для подрыва способности Германии к продолжению борьбы.
Так что дело было не в агрессивности немцев, а в нежелании англофранцузов закончить ту войну, которая была нужна лишь янки.
Англия и Франция вели ее, значит, судьба Дании и Норвегии была в принципе решена — вопрос был лишь в том, кто успеет раньше…
Золотая Элита протоколов не пишет. Еще Жорж Клемансо на Парижской «мирной» конференции 1919 года кричал: «К черту протоколы!», хотя в Версале роились тысячи секретарей…
Вряд ли фиксировались на бумаге и самые доверительные беседы Уэллеса с его английскими конфидентами типа Черчилля, да и не его одного. Недаром же Черчилль позднее старался об этой миссии лишний раз не вспоминать.
И «совпадение» пребывания янки в Лондоне с решением англичан спровоцировать расширение войны вместо ее сворачивания вряд ли можно назвать случайным.
Позднее Черчилль на всех углах утверждал, что колебания и «пререкания между хорошими и достойными людьми» были вызваны боязнью нарушить нейтралитет Норвегии, но это было так — дымовая завеса. Ставить их «бывший военно-морской деятель» научился еще в Первую мировую войну и был большим энтузиастом этого боевого приема.
Колебания в кабинете Чемберлена и вообще в Англии были вызваны именно пониманием национально мыслящей частью общества того очевидного факта, что оккупация Норвегии — это серьезный шаг в сторону продолжения войны, а не к миру.
А ведь не один германский народ хотел мира. Его хотели и в Англии, и во Франции. Его хотели и в стоящей в стороне от войны России. Ведь европейский мир означал для России тысячи новых промышленных предприятий ежегодно! Новые фабрики одежды и продовольствия, новые дома и новые больницы. У России была впечатляющая мирная программа, а для выполнения мирных программ нужен мир.
Однако в Англии — особенно после науськиваний и подбадриваний эмиссара Рузвельта — решились продолжать…
КАК РАЗ накануне 8 апреля Иван Михайлович Майский встретился с хорошим знакомым — норвежским посланником в Лондоне Кольбаном, человеком культурным и образованным.
— Над вашей страной собираются тучи? — спросил Майский.
— А, все это чепуха! — махнул рукой Кольбан. — Мы имеем самые категорические заверения Германии в том, что она будет уважать наш нейтралитет.
Затем норвежец понизил голос и прибавил:
— Если я сейчас чего и боюсь, так это опрометчивых действий со стороны наших английских друзей…
Затем он пояснил:
— Вы, конечно, знаете, что шведская железная руда, которую получает Германия, не дает им покоя. Руда из Швеции идет в Германию двумя путями: прямо через Балтийское море и кружным путем — через наш порт Нарвик и оттуда вдоль берега Норвегии в ее территориальных водах.
— Да, я это, конечно, знаю, — вставил Майский.
— Так вот, я слышал, — продолжал Кольбан, — что морской министр Черчилль уже давно настаивает на минировании наших территориальных вод. Если они это сделают, то германским судам придется выходить в открытое море, а там их будут перехватывать британцы.
— Да, план…
— Вот именно, план опасный как для немцев, так и для нас, норвежцев… Пока Чемберлен успешно сопротивлялся Черчиллю: ведь минирование чужих вод — это нарушение международного права.
А что сказал бы норвежский дипломат, если бы знал о планах уже английских десантов в норвежские порты? Но ему хватало и того, что он знал, чтобы горько вздохнуть:
— Кто знает, что дальше будет?
А ДАЛЬШЕ было вот что… 9 апреля в 5 часов утра германские посланники в Копенгагене и Осло вручили очумевшим спросонок министрам иностранных дел Дании и Норвегии меморандумы, где говорилось, что отныне Германия берет на себя военную защиту Дании и Норвегии от англо-французской агрессии и с этой целью вводит на их территорию свои войска.
В это время германские корабли уже более суток находились в море на пути к Норвегии…
В ноте Дании имперское правительство обязывалось не затрагивать территориальную целостность страны и ее политическую независимость.
Норвегии же Германия действительно еще 2 сентября 1939 года — с началом «польской» войны — гарантировала нейтралитет, но с оговоркой, что Норвегия обязуется строго соблюдать этот нейтралитет и не допустит его нарушения третьей державой.
Однако Норвегия не выражала ведь явного, официального опасения относительно планов Англии, которое ее представители за рубежом высказывали лишь кулуарно, вполголоса…
И в ноте норвежцам, срочно подготовленной Риббентропом, прямо говорилось о превентивном характере германской акции: только упреждение Германией может помешать Англии превратить Скандинавию в арену военных действий.
В ноте норвежцам указывалось также, что во главе норвежского правительства должен быть поставлен отставной 53-летний майор норвежской армии Видкун Абрахам Лауриц Квислинг, в 1931— 1933 годах — норвежский военный министр, а ныне — фюрер фашистской партии Национальное объединение.
Датчане отнеслись к происшедшему спокойно. 67-летний социал-демократический премьер-министр Торвальд Стаунинг и король Кристиан X тут же выпустили обращение к народу, где датчан извещали, что «датское правительство, выразив протест, решило урегулировать положение страны с учетом происшедшей оккупации». Датчан также призывали не оказывать немцам сопротивления и подчиняться новым властям. К полудня 9 апреля Датское королевство было оккупировано без единого выстрела и — соответственно — без каких-либо эксцессов со стороны немцев.
Стаунинг остался премьером, но сформировал новый кабинет.
Иначе было в Норвегии… Немцы высаживались сразу в Ставангере, Бергене, Ставангере, Кристиансуне, Бергене, Нарвике и в самом Осло. Егеря генерала Фалькенхорста и шли открыто на судах конвоя, и прятались в трюмах якобы порожних транспортов, идущих за рудой…
Осло-фиорд — узкий залив, вдающийся глубоко в сушу, имеет протяженность более 100 километров, охраняемые сетью береговых батарей и баз с главной базой норвежского флота — Хортеном.
Пройти в Осло морем было непросто, и немцы шли туда действительно тяжело… В передовой группе, где лидером был тяжелый крейсер «Блюхер», был поврежден крейсер «Эмден», а сам «Блюхер» получил вначале ряд повреждений от огня береговых батарей, в конце концов был торпедирован допотопными береговыми же торпедами в районе Дрёбака и вскоре затонул.
Погибло 125 моряков и 195 десантников, но 38 офицеров крейсера, 985 матросов и 538 армейцев добрались до берега.
На «Блюхере» находился командир дивизии генерал-майор Энгельбрехт и передовой командный пункт 21 -го армейского корпуса.
С управлением возникли сложности… Весь день 9 апреля в Осло-фиорде шли бои с новыми потерями.
Зато люфтваффе — хотя тоже не без крупных сбоев — сработали неплохо. На аэропорт Осло и Ставангер были совершены налеты и высажены десанты.
Впрочем, жителей норвежской столицы о вторжении немцев известили не взрывы бомб — аэропорты располагаются не в центре городов, —а звуки немецкого военного оркестра, который шествовал по улицам Осло в сопровождении… норвежской полиции…
Немцы вошли в Осло в половине четвертого пополудни, а в полдесятого утра 68-летний король Хокон VII с семьей и членами парламента покинул столицу и направился на автомобиле в сторону Хамара в сопровождении 12 грузовиков с золотым запасом национального банка Норвегии и трех грузовиков с секретными архивами норвежского МИДа.
Расторопный военно-воздушный атташе германского посольства в Осло капитан Эберхард Шпиллер (это он придумал трюк с оркестром, срочно вытребовав его по радио) посадил две роты парашютистов на автобусы и бросился в погоню.
Войск у Хокона почти не было — норвежцы быстро и массово сдавались в плен. Но генеральный инспектор пехоты полковник Отто Рюге наспех сколотил сборный отряд силой в два батальона и устроил ночную засаду.
В половине второго ночи парашютисты Шпиллера в нее въехали, ни о чем не подозревая и не предполагая какое-то сопротивление, и в первые же минуты Шпиллер был смертельно ранен.
Парашютисты отступили, а Хокон остался на свободе и решил сопротивляться.
С частью армии он ушел в горы к северу… Датский принц, хотя и не Гамлет, а Карл, зять английского короля Эдуарда VII, Хокон был избран королем Норвегии в 1905 году после расторжения шведско-норвежской унии 1814 года и образования самостоятельного норвежского государства.
Уж не знаю, проникся ли тридцатитрехлетний датский аристократ чувствами подлинного патриотизма к новой родине — вообще-то в датском королевском доме больше любили Англию, однако традиционно не терпели Германию. Так вот, насчет Хокона не знаю, но знаю, что некоторые выдающиеся норвежские патриоты традиционно относились к Германии более чем лояльно.
Одним из активных борцов за независимость Норвегии был классик норвежской литературы Бьёрнстерне Бьёрнсон, лауреат Нобелевской премии 1903 года. «Бьёрн» по-норвежски— «медведь», и вот этот медвежьей энергии человек стал автором слов норвежского гимна. О нем говорили: «Назвать его имя — все равно, что поднять национальный флаг»…
Бьёрнсон, скончавшийся в почти восьмидесятилетнем возрасте в 1910 году, был и одним из первых борцов за мир в Европе. А мирную Европу этот химически чистый норвежский патриот видел объединенной под рукой… Германии…
Так что не в одном майоре Квислинге было тут дело… И король Хокон мог бы понять, что потенциал и география его королевства не позволят ему быть нейтральным. Да он это, конечно, и понимал. Но явно рассчитывал на то, что англичане придут раньше немцев.
Хотя для Норвегии было бы разумнее заблаговременно дать реальные гарантии немцам, согласившись на их военное присутствие для охраны морских коммуникаций и портов.
Но, так или иначе, 9 апреля немцы вошли в Норвегию и Данию и фактически с этого момента drole de guerre-Sitzkrieg, то есть «странная» и «сидячая» война закончилась…
14 апреля союзники высадились в 160 километрах севернее Тронхейма, а 17-го — в 250 километрах южнее порта Андалазнес. А вскоре форменное сражение развернулось и в Северной Норвегии — в районе Нарвика…
Бои морских сил Германии и Англии в течение месяца тоже велись весьма активно при ощутимых взаимных потерях. На земле же, кроме Нарвика, люфтваффе и егеря достаточно успешно справлялись с судорожным сопротивлением англичан и норвежцев. Германские самолеты садились на норвежские аэродромы, англичане их без особого успеха бомбили, но в целом боевые действия сворачивались, и к 5 мая англичане начали эвакуацию…
Впрочем, в Нарвике все закончилось лишь к 10 июня, когда норвежские части с Хоконом эвакуировались на Британские острова.
ЗА ПЯТЬ дней до первой высадки англичан в Норвегии во Франции в дополнение к запрету правительством Даладье Французской компартии декретом от 26 сентября 39-го года прибавился декрет уже правительства Поля Рейно о смертной казни за коммунистическую пропаганду.
Франция была накануне краха, но главного врага видела в коммунистах как вне страны, так и внутри ее…
Немцы тоже воспринимались как враги. Причем не только французами, но и русскими… Точнее — бывшими русскими. В январе 40-го генерал Деникин представил Даладье докладную записку по русскому вопросу, которая начиналась так: «И пангерманизм, и коммунизм несут рабство народам. Иго немецкое, большевистское или немецко-большевистское одинаково гибельны. И поэтому, подняв оружие, нельзя останавливаться на полпути, а необходимо покончить навсегда с обоими врагами.
Между тем в отношениях к Германии и СССР до сих пор применяются две мерки и двое весов: к первой — война, ко второму — «нормальные дипломатические отношения», хотя СССР ударил на Польшу в союзе с Германией и на Финляндию — всогласии с Германией…»
Так и не угомонившийся Деникин пугал Даладье призраком коммунизма: «На Европу идет коммунизм, в течение двадцати лет не встречавший извне никакого отпора», и в конце записки открыто призывал к разрыву отношений с Советским Союзом и к военному походу союзников на него…
Зная уже, как вели себя французы в период Финской войны по отношению к нам, можно было подумать, что они действовали по схеме Антона Ивановича. Хотя дело было не в его рекомендациях — антикоммунистов и антисоветчиков в Париже хватало и без него…
24 января в подробном письме в НКИД заместителю Молотова Потемкину еще не изгнанный из Парижа наш полпред Суриц писал: «Тон сейчас задают только правые… У всех партий есть только один конкретный лозунг „Уничтожайте коммунистов“… Перед этим лозунгом на второй план отступили и Гитлер, и самая война…
От хваленых «демократических свобод» осталось очень мало… Маленький протест, выражение неудовольствия влекут за собой суровые кары, тюремные отсидки… Разителен пример Пьера Кота, профессора Баш, этих вчерашних наиболее рьяных «сторонников Москвы». Теперь это люди, говорящие об СССР с пеной у рта…»
Яков Захарович сообщал и о том, что предпринимательский Комитет металлургической промышленности Франции — Комите де форж и банковские концерны открыто призывают к ликвидации советского полпредства, именуя его «пользующимся иммунитетом учреждением, представляющим в Париже главный штаб мирового коммунизма»…
И что интересно! Под россказни о рабстве, которое-де принесут народам немцы и большевики, Франция все более впадала в уже реальное экономическое рабство, навязанное ей Англией… Суриц писал Потемкину об этом так: «Все явственнее проступают процессы все более и более очевидной вассализации Франции в отношении Англии. Это особенно ярко сказывается в области финансово-экономической. Смысл англо-французских экономических соглашений заключается в стремлении англичан с помощью экономических и финансовых рычагов подчинить себе Францию и в политическом отношении».
Получались странные — если забывать о факторе Золотой Элиты — вещи! Германия открыто претендовала на экономическое лидерство в Европе, и «вся» —то есть владетельная Франция пошла из-за этого на войну с ней, рискуя самим своим существованием и пренебрегая перспективами мира.
И при всем при том шла в добровольное рабство к англосаксам и проливала кровь французов во имя упрочения такого положения вещей…
Таковой была «национальная» политика французских «верхов», однако и у «верхов» английских, впрочем, подобная вывернутость политики становилась тоже все более очевидной…
Что же до Франции, то к середине апреля 40-го антикоммунистическая истерия уже перерастала там в антикоммунистическую паранойю. Всю парламентскую группу коммунистов из 44 человек арестовали, и в марте во Дворце юстиции открылся якобы открытый процесс, на который сложно было попасть даже журналисту. Во всяком случае, наш знакомый, корреспондент ТАСС Николай Пальгунов попал туда с трудом.
На скамье свидетелей сидел единственный депутат-коммунист— аджюдан (старшина) французской армии Этьен Фашон, доставленный с фронта. Но и против тех его товарищей, которые сидели на скамьях подсудимых, «материала» не набиралось… Однако процесс продолжался…
А впереди уже маячили майские прорывы вермахта, Дюнкерк и много чего еще….
Было еще впереди и объявление Италией войны Англии и Франции…
Пока же в Париже еще вовсю цвели каштаны — начинался самый веселый весенний месяц май. А на севере Европы, под Нарвиком, все еще шли бои, и Франция направила в Северную Норвегию 27-ю альпийскую полубригаду и два батальона Иностранного легиона. 8 мая там высадилась и прибывшая из Франции польская бригада.
Однако через месяц им всем пришлось из Норвегии уйти…
УДАР по Германии со стороны «железа» сорвался… Но оставалась же еще нефть.. Причем ударить по нефтяной «ахиллесовой пяте» Гитлера союзники решили, уничтожив… советские источники нефти.
Впрочем, как мы далее увидим, немецкий аспект проблемы был для них скорее удобным поводам — лишить нас нашей же нефти было задачей, желанной для Запада самой по себе…
Нефть в начале XX века добывали по сути только в США и в России. Лишь позднее были открыты месторождения Ближнего Востока, и вот их-то «оседлали» англичане.
А в России основным нефтяным районом оставался Кавказ, Баку…
В начале декабря 39-го Евгений Саблин в том же письме-исповеди Ариадне Тырковой-Вильямс, о котором автор читателю ранее уже сообщал, с горечью писал о «золотых» мечтах белоэмигрантов и Золотой Элиты:
«А ведь наступление (на СССР — С. К.) можно было бы придумать разительное и весьма эффектное. Судите сами. С запада немцы, с востока японцы, на Кавказ англичане, на Одессу румыны, на Азербайджан персы… Союзное командование могло бы тотчас поручить Германии занять авиационные базы на Даго, на Эзеле, в Балтийском порту, в Ревеле (соответственно острова Хийумаа, Сааремаа, порты Палдиски и Таллин. — С. К.). Те же немцы могли бы овладеть Либавой и Виндавой. Можно было бы установить еще несколько авиационных базочек: в Петербурге для финнов и для них же в Мурманске, затем по линии Петербург — Новгород — Витебск — Могилев — Чернигов — Киев — Полтава — Одесса, учредить японскую базу на Байкале и т.д…»
Старый русский дипломат из новочеркасских казаков-дворян и не знал, что описывает чуть ли не оперативные планы неких влиятельных сил…
Не знал он и того, что его оценки в реальном масштабе времени станут известны и в НКВД СССР, а значит, и Сталину… Но это так, к слову…
Что же до планов, то они действительно существовали не только в горьких фантазиях Саблина…
В ТОМ ЖЕ декабре 1939 года министр по координации обороны лорд Чэтфилд привез в Комитет начальников штабов доклад «Об уязвимости нефтедобывающих районов России».
Совещание союзного совета выглядело солидно. В Лондон прилетели генералы Гамелен, Уэйвелл и Вейган, адмиралы Дарлан и Каннингхэм. Присутствовал и Черчилль.
Вейган командовал французскими войсками в Сирии и Ливане, Уэйвелл — английскими на Среднем Востоке. Каннингхэм держал флаг командующего флотом Его королевского Величества в Восточном Средиземноморье.
— Итак, джентльмены, — Черчилль был в приподнятом настроении и не скрывал этого, — я рад приветствовать весь цвет объединенных союзных сил. Прошу вас, Чэтфилд…
— В СССР имеются три основных центра добычи нефти: Баку, Грозный и Майкоп, — начал Чэтфилд. — Если разбомбить с воздуха русские нефтепромыслы, нефти лишится не только Россия, но и Германия-Авиационный генерал Бержере из французского штаба ВВС пожевал губой:
— А насколько их легко уничтожить в серии налетов?
— Эти разработки фонтанирующего типа и поэтому могут быть легко разрушены. Мы предполагаем бомбить Баку с аэродромов в Игдире и Ардебиле на территории Ирана и из Карса в Турции. Максимальный радиус — 360 миль, минимальный —144… Из Карса и Трабзона мы также легко достаем до Грозного и Майкопа. Кроме того, мы их накрываем из Ирандиби, максимальный радиус 516 миль…
В воздухе повисло удовлетворенное молчание. Генералы смотрели на адмиралов, адмиралы — на генералов, и все — на Черчилля и Чэтфилда.
— Итак, доктрина Дуэ в действии? — нарушил тишину Черчилль. — А насколько эти общие планы уже проработаны?
— Сейчас мы окончательно сводим воедино два плана, — генерал Бержере легко поднялся и прошел к карте. — Ваш «МА-6» и наш «RIP». По нашим расчетам, для этого достаточно ста самолетов. Пять групп «Гленн Мартин» американского производства и четыре группы «Бленхэймов». Напеты комбинированные — с разных высот, днем и ночью. На разрушение Баку мы отводим пятнадцать дней, Грозного — двенадцать, Батуми — полтора дня. Противовоздушная оборона у русских здесь очень слабая, так что можно будет действовать спокойно и методично…
— А потом?
— Потом? — Гамелен отозвался со своего места, как эхо. — Даже наша «Фигаро» открыто писала еще прошлой осенью, что у русских три уязвимых места на флангах: Прибалтика и Финляндия с севера, с юга — Кавказ и Владивосток… Забудем пока о Владивостоке и сосредоточим свое внимание на двух других слабых флангах. На юге сейчас готовится подвижная группа войск Леванта. Для Финляндии мы снаряжаем экспедиционный корпус: сто тысяч англичан и пятьдесят — французов. Мы бьем по русским с юга из района ближнего Востока, — Гамелен поклонился в сторону Вейгана и Уэйвелла, — и с севера с территории Скандинавии и Финляндии. Общее направление обоих ударов — на Москву.
— И хребет СССР сломан! — подвел итог Вейган… Впрочем, ликовали не все. Дарлан вздохнул и осторожно осведомился:
— А если финны не выдержат?
— Это не имеет большого значения. Даже если русские их побьют, мы всегда сумеем заставить Сталина отказаться от оккупации Финляндии. Так что плацдарм сохранится. В нужный момент мы высаживаем десант в Петсамо, идя на Кандалакшу перерезаем железную дорогу Мурманск — Ленинград и, угрожая Ленинграду, идем к Москве.
— А Гитлер?
Черчилль засопел и ответил:
— Адмирал, вряд ли в этом случае нам надо будет бояться Гитлера. Сейчас мы стоим с Германией друг против друга, и нас разделяет «линия Мажино». Через нее Гитлер не пройдет. И если мы сдавим горло России в Москве, то фюрер времени терять не будет. Он тут же полезет в карманы Украины. Что ж, мы не возражаем. Зато Франция получила бы спокойствие, Англия — Туркестан, границы Ирана и Турции отодвинулись бы в глубь берегов Каспийского моря, а Италия имела бы свою долю участия в нефти…
19 ЯНВАРЯ 1940 ГОДА правительства Англии и Франции поручили главнокомандующему союзными войсками во Франции генералу Гамелену и главнокомандующему французским флотом Дарлану окончательно определить план непосредственного вторжения на Кавказ. В этот поход предполагалось взять с собой Югославию, Румынию и Турцию.
Войска вторжения должны были разрушить советские нефтепромыслы и двинуться «навстречу армиям, наступающим из Скандинавии и Финляндии на Москву»…
А 24 января генерал Айронсайд заявил на заседании кабинета:
— Мы сможем оказать эффективную помощь Финляндии лишь в том случае, если атакуем Россию по возможности с большего количества направлений и, что особенно важно, нанесем удар по Баку…
В общем, Айронсайд был готов действовать по схеме русского солдата из сказки, варившего кашу из топора…
Вначале он попросил у жадной бабки горшок, воду и топор, а потом, когда вода закипела, постепенно выуживал у старухи чуть соли — для вкуса, крупы — опять же «для вкуса», а уж под конец — и маслица…
В «каше», завариваемой такими планами, Финляндии как раз отводилась роль «топора», с которого «каша» лишь начиналась…
26 февраля Гальдер записал: «Франция хочет помочь Финляндии путем наступления на Баку (?!). Турки не хотят ввязываться».
А самом деле Вейган вел переговоры с начальником турецкого генерального штаба маршалом Чакмаком, и французский посол в Анкаре Массильи успокаивал генерала, что со стороны турецкого правительства препятствий в организации нападения на СССР не будет.
Впрочем, уже 27 марта английский эмиссар Морган сообщал из Анкары, что в настоящее время нельзя заставить турков присоединиться к ударам по Баку. Еще бы — ведь по настоянию турок в их договор с англофранцузами была специально внесена оговорка о том, что принятые обязательства «не могут принуждать Турцию к действию, результатом или последствием которого будет вовлечение ее в вооруженный конфликт с СССР».
И турки вовремя поняли, что их участие означало бы их наступательную войну против СССР. А чем бы оно закончилось — ведомо было лишь Аллаху…
Шах Ирана колебался… Его германские друзья нынче дружили с русскими. Однако если бы на русских навалились всерьез со всех сторон, то может, фюрер и был бы не в обиде, если Иран поможет англосаксам свалить русского медведя?
В конце концов он все же отказал в разрешении на пролет английских бомбардировщиков через иранскую территорию.
3 февраля командование военно-воздушных сил Франции получило указание готовиться к бомбардировкам советских нефтепромыслов, а 20 марта 1940 года в сирийском Алеппо Вейган доложил Гамелену, что к июню будет готово двадцать аэродромов первой категории.
Пять эскадрилий бомбардировщиков «Мартин» с баз в северовосточной части Сирии должны были наносить удары по целям в Батуми и Грозном. Цели имели цветастые кодовые имена — Берлиоз, Сезар Франк и Дебюсси.
Королевские ВВС выделяли четыре группы бомбардировщиков «Бристоль Бленхейм»….
Еще в начале января 40-го года подкомитет по планированию комитета начальников штабов составил план с выразительным названием — «Военные последствия объявления войны России».
12-страничный план содержал главную мысль: «Германская политика заключается в получении максимальной экономической помощи России. Начав войну с Россией, мы наносим косвенный удар по Германии».
Идея, вполне достойная и самого «ангела мира» Уэллеса!
В обновленном виде проект вновь рассмотрели 1 марта. А 27 марта в Лондоне англо-французский высший генералитет обсудил вопросы возможной блокады Черного моря и, опять-таки, воздушных бомбардировок кавказских нефтепромыслов и нефтеочистительных заводов.
28 марта этот план в принципе одобрил уже Верховный союзный совет на шестом своем заседании. Собственно, на этом заседании Поль Рейно и сказал Чемберлену, что у немцев два слабых места — потребность в руде и нефти и что удар по Баку — это надежная, решающе важная и легкая операция.
— А турки? — спросил все же Чемберлен.
— Мне нет до них дела. Я готов игнорировать любые их возражения против операции, о которой их заранее не уведомили.
То есть Рейно был готов втащить турок в конфликт с нами даже без их ведома.
30 марта разведывательный вариант гражданского «Локхид 14 Супер-электра» из 224-й эскадрильи британских ВВС с пилотами, переодетыми в штатское и с фальшивыми документами, вылетел с военного аэродрома в Хаббани для фотосъемок Баку. Вылет был удачным.
Однако успеху второго вылета 5 апреля на Батуми помешал обстрел «Электры» нашими зенитчиками. Но частично Батумский порт на фотопленку попал…
И 17 апреля Вейган сообщил, что подготовка воздушного удара завершится к концу июня — началу июля. Впрочем, союзникам и хотелось, и кололось. Ведь играло свою роль и опасение ответных наших воздушных ударов по коммуникациям и объектам на Ближнем Востоке…
А ведь нефть для флота англичан поступала прежде всего оттуда. Да и только ли для флота!
Англичане и французы колебались, а до удара Гитлера по Франции через Бенилюкс в обход «линии Мажино» оставалось двадцать три дня… И после этого союзникам было не до Баку— у них уже скоро затрещат бока под Дюнкерком…
У НАС обо всех этих заманчивых для Золотой Элиты планах знали, хотя и не в той мере, в какой надо было бы… Правда, Гальдер еще 6 марта помечал: «Юго-Восток. Русским следует передать наши материалы о скоплении сил западных держав на Ближнем Востоке»…
В феврале 40-го года пришла информация от тассовца Пальгунова. Как-то, время завтрака — во Франции это между полуднем и двумя часами, — он случайно оказался в ресторане около военного министерства. Ресторан имел отличную рыбную кухню, и в его небольшом уютном зале можно было вполне полакомиться, чем Пальгунов и занимался…
Вскоре за соседний стол сели седоусый подполковник с видом фронтовика и два штабного вида майора. Подполковник спрашивал, майоры отвечали, но ничего существенного в разговоре не проскакивало.
И вдруг один из майоров понизил голос — что слышать Пальгунову не помешало, и сообщил:
— А вот Дюрану не повезло. Его назначили к Максиму.
— Как к Максиму, — испугался подполковник, — к Вейну?
— Да, в Дамаск. Там формируются части для операции против Баку.
— Тише! Могут услышать!
— И пусть слушают— это скоро перестанет быть тайной. Все совершится через две-три недели, к середине марта…
А через пару дней к Пальгунову зашел известный журналист-нейтрал и рассказал о планах нападения на Баку примерно то же, что Пальгунов слышал в ресторанчике…
Перехваты НКВД тоже давали схожую информацию. Так, эмигрант Саблин сообщал эмигранту Маклакову 19 марта о слухах насчет бомбардировок бакинских промыслов и движении союзных армий из Сирии и Мосула…
Но в целом сведения были разноречивы… Во время апрельского совещания высшего комсостава Сталин упрекнул начальника Разведуправления Проскурова:
— Вот у вас агент есть в Лондоне — Черний…
— Это не агент, а военно-воздушный атташе, — уточнил Проскуров.
— Хорошо… Он писал, что через несколько дней будет большой налет авиации на Баку. Прошло шесть дней. Прошло две, три недели, а ничего нет…
— Но он честный человек!
— Да я не спорю… Но вот он сообщает, что в Румынию союзники вводят 12 тысяч цветных войск. А я говорю, что этого не может быть! Он, может, и честный человек, но дурак!
— Товарищ Сталин, — взмолился Проскуров, — мы в сложных условиях…
А Сталин продолжал:
— Вы его послали, так пусть он докладывает, что, по некоторым данным, будет налет на Баку, подробности сообщу позднее, а эти данные предварительные и проверяются… А так ведь и под дезинформацию подставиться недолго…
Сталин вздохнул и прибавил:
— Боюсь, если ваши агенты будут и дальше так работать, то из их работы ничего не выйдет…
Да, данные были противоречивыми, а операция союзников против нас — авантюрной и на первый взгляд не очень-то обоснованной. Ведь мы тогда поставляли немцам нефти всего-то 9 тысяч тонн, а основную долю в общем германском нефтяном импорте в 523 тысячи тонн за три месяца войны имела Румыния — 227 тысяч тонн.
Шла нефть в рейх и из генерал-губернаторства и протектората, из Венгрии, Бельгии, Голландии и даже — из США…
То есть снабжали немцев нефтью не мы, но ударить под «немецким» предлогом по советской нефти было для Золотой Элиты все же соблазнительно. И это-то было понятно и без сумбурных донесений Черния.
В весеннем докладе комитета начальников штабов подчеркивалось, что в СССР 80 процентов добычи и 65 процентов мощностей по переработке сосредоточено именно на Кавказе. И удар по России в этом месте был так желателен, что секретные планы были и не очень-то секретными! Ведь еще 23 октября 1939 года парижская «Фигаро», на которую ссылался Гамелен, «размышляла»:
«На флангах СССР три района, способных вызвать серьезные причины для его беспокойства. На севере — прибалтийские государства и Финляндия… На юге — Кавказ, где много уязвимых мест… И, наконец, Владивосток на дальнем Востоке, являющийся револьвером, направленным против наших японских друзей, который они всегда хотели бы обезвредить».
С момента написания этих строк северная проблема была так или иначе решена, а вот кавказский фланг надо было стеречь — как и дальневосточный.
Японцы, обиженные на немцев и конфликтующие с нами, благосклонно прислушивались к идеям нового англо-японского военного союза. Направленность его была бы традиционной, определенной еще в начале века, то есть —антирусской, антисоветской…
Хотя для Японии выгода в нем была бы более чем сомнительной, особенно с учетом все большего подчинения политики Англии интересам США.
Да, ситуация была «огнеопасной» в прямом и в переносном смысле слова…
ПЕРВОМАЙСКИЙ приказ наркома обороны СССР Маршала Советского Союза Ворошилова был посвящен, естественно, прежде всего победе над финнами. Но говорилось там и вот что:
«Война англо-французского блока против Германии разрастается и постепенно захватывает в свою орбиту новые государства и новые народы…
Империалистические поджигатели войны пытались и еще не раз будут пытаться повернуть острие войны против Советского Союза. Эта заставляет нас быть всегда начеку…»
Мы были начеку, но жили под мирным небом. А в Европе события вот-вот должны были принять характер и калейдоскопический, и кое для кого — катастрофический…
7 и 8 мая в Англии начались бурные парламентские дебаты, целиком посвященные обсуждению хода войны…
7 мая зал палаты общин на 450 мест был забит, и многие депутаты — их было всего 600 — теснились в проходах и на галерее для публики. В английском парламенте традиционно— 450 депутатских мест, и это число не увеличила даже постройка нового здания парламента после пожара 1834 года.
Все были взвинчены, кроме основного докладчика — премьера Невилла Чемберлена. Он был вял и скучен, утопал в мелочах… Коллеги-консерваторы также вяло иногда вскрикивали: «Слушайте! Слушайте!»…
Премьера сменил лидер лейбористов Эттли — один из недавних конфидентов Уэллеса. Он бурно призывал к войне не на жизнь, а на смерть и восклицал:
— Мы не можем оставить судьбы страны в руках неудачников или людей, которые нуждаются в отдыхе…
На Англию в то время не упала еще ни одна бомба, и пафос Эттли был вообще-то понятен плохо, но пресса уже «подогрела» публику до нужного «градуса», и Эттли охотно аплодировали.
Однако бурю аплодисментов сорвал Леопольд Эмери…
— Пришло время для создания действительно национального правительства, — вещал он…
Если учесть, что подлинно национальное правительство давно войну бы закончило и даже больше — вообще бы ее не начинало, то сказанное звучало прямой издевкой… Но многим ли в этом зале это было понятно?
А Эмери продолжал:
— Я процитирую слова Кромвеля, обращенные к Долгому парламенту. Он тогда сказал: «Вы сидели слишком долго, чтобы быть в состоянии творить добро. Уходите, и пусть с вами будет покончено. Во имя бога уходите!»…
Зал взорвался, со всех сторон неслось: «Слушайте! Слушайте!»…
Судьба кабинета Чемберлена была решена… Окончательно это выяснилось 8 мая…
В тот день Иван Михайлович Майский, уходя из парламента, где он наблюдал все с «галереи послов», встретил заместителя Эттли — Гринвуда.
Гринвуд был страшно возбужден и радостно улыбался.
— Ну, — воскликнул он, — наконец-то мы избавились от Чемберлена!
И он крепко пожал Майскому руку…
10 МАЯ правительство Чемберлена вышло в отставку. В дополнение к Рейно на континенте война получила теперь своего главного европейского лидера — Уинстона Черчилля….



Глава 13

Дюнкерк


5 МАЯ 1940 года англичане почти ушли из Норвегии, и до полного ухода, то есть эвакуации Нарвика, тоже оставалось немного времени — месяц с небольшим.
Зато к маю они начали наращивать свой экспедиционный корпус во Франции. Штаб-квартирой его стал Аррас…
Аррас, родина Робеспьера, центр исторической области Артуа и кружевного дела, — это прелестный городок на севере Франции. Как водится в тех местах, у маленького города была большая история. Он переходил из-под руки графов Фландрских к Франции, потом становился владением герцогов Бургундских и Габсбургов, и вновь отходил к Франции. Десять лет спустя его опять отбирали у Франции Габсбурги. И, наконец, после продолжительной осады Аррас занял король Людовик XIII, так хорошо знакомый нам по приключениям д'Артаньяна. Правда, остался Аррас за французской короной лишь по Пиренейскому миру — через двадцать лет. Окончательное же утверждение принес мир Утрехтский— еще через шестьдесят шесть лет, то есть в году 1713-м….
Впрочем, журналистам, собравшимся тут в начале мая года 1940-го, было не до истории — генерал Паунелл, начальник штаба лорда Горта, командующего британскими экспедиционными силами во Франции, проводил пресс-конференцию.
Генерал был уверен и откровенен:
— Господа, нападением Гитлера на Норвегию закончилась та «сумеречная», «странная» война, которую так критиковал наш Черчилль. Она разгорелась ослепительным пламенем такого страшного военного взрыва, какого еще не знало человечество. Нацисты опередили нас в Норвегии, но неудача Тронхейма и тупик Нарвика не повторятся! Более того, не считаю нужным скрывать от вас, что мы готовим Ефрейтору неприятные сюрпризы. И, между прочим, не только ему…
— Генерал, — журналист «Фигаро» был изящен и язвителен, — а не показался ли вашим доблестным солдатам этот пламень таким горячим потому, что горел в холодных горах и у Северного моря? Мне помнится, чуть более двадцати лет назад на Сомме и под Реймсом огонь тоже был не из малых?
Но Паунелл не сплоховал:
— Мсье, стоит ли считаться? Скоро будет жарко всем, но каштаны на этом огне мы поджарим для вас вместе…
Корреспондент «Таймс» Ким Филби ввязываться в словесные дуэли не стал… Предпочитая конкретные сведения, он тут же ухватился за недоговоренность генерала и поинтересовался:
— Сэр, а кого это — если не секрет, вы намерены «обрадовать» сюрпризами?
— О-о, джентльмены, Лондон решил, что более нельзя терпеть помощь большевиков Гитлеру. Русские поставляют фюреру никель из Петсамо, пшеницу с Украины и нефть из Баку. Пора этому положить конец, и мы скоро нарушим снабжение немцев нефтью путем вывода из строя бакинских нефтяных промыслов… Плюс удары по Грозному и Майкопу.
В воздухе повисла пауза, и лишь кто-то из угла громко присвистнул… Но Филби был невозмутим и настойчив: —И что тогда?
— Во-первых, мы лишаем Гитлера русского карбюратора, питающего мотор наци… А во-вторых… — генерал многозначительно помолчал, — учитывая мощь «линии Зигфрида», лучшие перспективы может открыть удар через Кавказ. В случае успеха он взломает слабую восточную систему обороны Германии и откроет путь союзническому наступлению. А отсюда мы тоже поддадим. Так что повторюсь, господа: жару хватит…
МЫ, УВАЖАЕМЫЙ читатель, уже хорошо знаем, что такие планы Англия продумывала всерьез. И лишнее подтверждение этому СССР мог теперь получить из донесения сотрудника Разведывательного управления Генштаба РККА Кима Филби.
Без пяти же дней премьер-министр Англии Уинстон Черчилль в ожидании, когда полную власть над войной отдадут ему, размышлял. И размышлял он в мае 40-го года о многом, в том числе и об этих «русских» планах…
Думы о походе на Россию в ходе европейской войны были приятны. Ведь все его публичные упования на возможный «Восточный фронт» России против Германии объяснялись не любовью к русским, а напротив — ненавистью к ним.
Он и вообще-то не любил русских, а советских русских, поднявших руку на привилегии элитного меньшинства, просто ненавидел — люто, как ненавидит жадная собака, готовая в любой момент вцепиться в глотку тому, кто лишает ее жирного куска…
Приходили воспоминания о молодости, о временах, когда Британия — впервые в истории чуть не наложила львиную лапу на русский Кавказ, а заодно и на русский Север.
Сколько было тогда надежд, сколько и работы.
Баку тогда дразнило многих. Летом 18-го (хорошее было лето, удачное!) дашнаки помогли Британии войти в столицу Каспия, но не помогли ее удержать. В сентябре насели турки с немцами, и пришлось уйти, прихватив с собой 26 бакинских комиссаров.
По пути от них ловко избавиться не сумели. Песок, хотя и течет, как вода, но все же не вода, и концы в него спрятать сложнее. Что ж, генерал Джонсон и капитан Тиг-Джонс, может, тогда с этими комиссарами и перестарались…
Хотя — как знать? Через два месяца удалось вернуться, а если бы всех этих Шаумянов и Фиолетовых вовремя не убрали… Ведь и без них — не прошло и года, интервенцию пришлось сворачивать.
А казалось, что новая колония — вот она…
И какая!
И за этими думами о лете 18-го года как-то забывались неприятные события времен уже нынешних…
Ну, скажем, — Британский флот. Спору нет — он велик и могуч. У него — непререкаемый престиж. Однако когда этот флот во время абиссинского похода Муссолини пришел в Александрию для предостережения дуче от непродуманных шагов, то смог лишь «салютовать» итальянцам холостыми, потому что боевых снарядов с собой не захватил…
Впрочем, конфуз тут был невелик. Муссолини — не русские. С ним можно воевать и холостыми.
Или вот еще… Нытики тычут в нос — мол, в британской армии задают тон офицеры, которые спустя двадцать с лишним лет после первого массированного применения танков под Камбре все еще считают главной ударной силой конницу.
Какая чепуха! Разве те танки были не британскими? И разве само слово «танк» не принадлежит английскому языку?
Правда, сейчас в английской армии танковые дивизии лишь создавались, ну и что? Танков хватает у французов, и они смотрят на них, как на слуг пехоты. Так что с собственными танковыми дивизиями можно и не торопиться…
Конечно, немцы в Польше доказали, что танковый клин вышибает пехоту лихо. Но Франция — не Польша. «Линию Мажино» слабыми танковыми пушками немецких танков не возьмешь… Конечно, есть путь в обход по Бельгии и Голландии… Но там можно выставить заслоны…
Гитлер повел себя неожиданно и договорился с русскими. А те договорились с ним. Что же, значит, пора ударить и по русским. И сделать их козлом отпущения за все. Да, это было и реально, и своевременно.
И черт с ним, с Гитлером — его прибрать к рукам никогда не поздно… Главное, приходит час разделаться с большевизмом, со Сталиным и с русскими вообще, возомнившими себя великой державой…
А когда наметится успех, можно будет договориться и с Гитлером. Впрочем, тогда он ударит по России и сам. В конце концов Украина и Прибалтика — это естественная зона германского влияния.
Черчилль вспоминал время переговоров Галифакса с дуче в январе 39-го…
Муссолини тогда как бы вскользь начал философствовать вслух:
— Можно лишь сожалеть, что два оплота созидательного европейского духа могут оказаться не союзниками, а врагами. В разговоре с вами я — не глава нации, а просто политический мечтатель… Если хотите — журналист, которого так и тянет на интервью. Наверное, это осталось во мне еще со времен «Пополо д'Италия»…
Муссолини вскинул голову, вспоминая молодость, затем перешел к реальности:
— Так вот, дорогой Галифакс, мы хорошо знаем друг друга, вы хорошо знаете Англию и англичан… Вы сами — образец англичанина. Как бы, на ваш взгляд, отнеслись английская нация и ее руководство к тому, что Германия решилась двинуться на Восток?
Дуче испытывающим взором исподлобья посмотрел на Галифакса:
— Поймите меня правильно— мной движет не опасение за Италию. Я не склонен воевать ни с Францией, ни с вами. Но фюрер не только мой политический союзник, но и личный друг… Вы же знаете, что он способен на самые неожиданные решения. Между нами — даже на авантюры. Я боюсь, как бы он, полагаясь на ваше джентльменское поведение, не открыл Восточный фронт против большевиков… Не будет ли он наказан ударом в спину? Мне кажется, что со стороны Запада это был бы опрометчивый шаг. В конце концов, большевизм — наш общий и главный враг, не так ли?
Галифакс понимающе улыбнулся одними уголками губ. А Муссолини был настойчив:
— Так что же, мой дорогой Галифакс, вы ответите на вопрос бедного журналиста о планах моего великого друга? Если они у него, конечно, есть — я ведь сейчас лишь размышляю! И мое интервью с вами, увы, не принесет мне заслуженного гонорара. Оно сохранится лишь в моей памяти.
Галифакс опять скупо улыбнулся, потрогал правой рукой недействующую с детства левую и произнес:
— Англия — леди. Женщинам нравятся активно наступательные действия мужчин, но при условии соблюдения секретности. Поэтому действуйте тактично, и мы не будем возражать…
ЧЕРЧИЛЛЬ тогда не занимал министерских постов, но Галифакс передал ему этот разговор так же, как и Чемберлену. И передал не из-за большой дружбы — вообще-то они терпеть друг друга не могли. Однако Галифакс не исключал, что Черчилль может стать премьером — Чемберлену было уже за семьдесят. А Чемберлен Уинстону своих тайн не доверял…
Эдуард Ууд, наследник огромных земельных владений и аристократ до мозга костей, ставший лордом Галифаксом, знал об этом очень хорошо, потому что уже более двадцати лет знал Невилла Чемберлена.
Теперь Черчилль готовился стать премьером и раздумывал — можно ли договориться с Гитлером против Сталина?
Взгляд упал на старую книгу… На обложке золотом вытиснено: «W.S. The World crisis. The aftermath. 1929»…
«The aftermath…» — второй покос, отава…
Да, теперь опять мировой кризис. И отава опять отросла, можно опять начинать новый покос…
Черчилль взял книгу в руки, перелистал страницы, написанные им десять лет назад: «Находились ли союзники в состоянии войны с Советской Россией? Конечно, нет. Но они стреляли в советских людей, как только те попадались им на глаза. Они находились на русской земле как завоеватели. Они вооружали врагов советского правительства. Они блокировали его порты. Они топили его военные суда. Они страстно желали его погибели и строили планы его сокрушения»…
Книга закрылась… Но зато открывалась новая страница старой истории. Черчилль писал «они», но подразумевал-то он — «Я».
Да, это он, он неплохо поработал в той необъявленной войне против советских людей, организуя интервенцию против большевиков.
Пора готовить новую — опять против большевиков…
Но с кем ее готовить? Черчилль улыбнулся, вспомнив недавнюю жалобу жены: «Я всегда испытываю разочарование, когда вижу, что ты склонен допустить, чтобы преобладал грубый стальной кулак „гуннского“ способа действий»…
Женщинам нравятся, естественно, холеные руки и бархатные перчатки, но… Но почему бы и не «гуннский» кулак?
Лишь бы он был стальным!
Черчилль улыбнулся, а потом даже рассмеялся — сам над собой. Лицемерие так давно стало привычным и обычным для него делом, что он порой лицемерил даже наедине со своими раздумьями — вот как сейчас.
Конечно, каштаны для тех, кому Черчилль верно служил с младых ногтей, для тех, кто был и остается подлинными хозяевами этой маленькой, но уютной планеты, должны будут таскать именно «гунны».
Ведь это решено уже давно и решено без Черчилля.
Что ж, значит — так тому и бывать!
Вопрос тут лишь в том, толкать ли фюрера на советский Восток в спину одного или все же пойти туда с ним под руку, для начала поставив его перед фактом дымящихся развалин Баку и Грозного…
10 МАЯ 1940 года время раздумий для автора «The World crisis» закончилось… Король Георг VI пригласил сэра Уинстона Черчилля в Букингемский дворец и поручил ему сформировать новый кабинет. Другим вариантом для англичан был Галифакс, но Галифакс мог с какого-то момента повести и национальную политику, то есть с Германией замириться.
И поэтому с точки зрения Золотой Элиты Черчилль был безвариантен. Ведь Черчилль и только Черчилль — это была однозначно война!
К тому же режим военного времени давал кое для кого из власть имущих совершенно уникальные деловые возможности — я об этом скоро расскажу.
Удобный предлог для отвержения Галифакса дал лейборист Эттли. Он вдруг отказался войти в коалиционный кабинет консерватора Галифакса, зато был согласен войти в кабинет консерватора Черчилля.
И вошел — в качестве лорда-хранителя печати.
А Черчилль 13 мая (любят же некоторые темную символику!) сообщил членам палаты общин:
— Я не могу предложить вам ничего, кроме крови, тягот и слез… Вы спросите: какая у нас цель? Я отвечу одним словом — победа! Победа любой ценой… Если мы не победим, то должны будем распрощаться с нашим образом жизни…
Итак, целью Черчилля была победа, а не мир… Причем в момент произнесения им такой речи (и позднее — на протяжении почти полугода) на Англию еще не упала ни одна немецкая бомба. А «национальный» премьер уже обещал согражданам лишь кровь и слезы…
Что же до образа жизни, без которого для Черчилля не было жизни, то я еще скажу, что понимал под ним сэр Уинстон не в публичных речах, а, скажем, в интимном дружеском письме…
Черчилль любил выступать и умел это делать, хотя в его речах было столько лжи и фальшивого пафоса, что восхищать они могли лишь любителей формы, но никак не содержания…
27 января 40-го года он держал речь в зале «Фри-Трейд-Холл» в Манчестере:
— Вот уже пять месяцев мы ведем войну против величайшей в мире военной силы и против величайшей в мире воздушной силы… В сентябре, когда разразилась война, многие из нас предполагали, что очень скоро наши города будут разрушены и сожжены взрывами и пожарами…
Казалось бы, поскольку этого не происходило, можно было сделать разумный вывод о нежелании Гитлера и немцев озлоблять островных соседей и, следовательно, о их склонности к миру…
Но Черчилль вел к другому:
— Никогда еще не было войны, которая бы так реально угрожала своими ужасами каждому дому…
Уже это было чистой воды провокация, но дальше оратор просто-таки лгал:
— Эта война не из тех, что замышляются и развязываются правительством, классом или партией… Наоборот, правительство прилагало все старания, чтобы обеспечить мир…
Эта война была замышлена и развязана Золотым Интернационалом во имя Золотой Элиты, но мог ли «брат» Уинстон, член масонской ложи «Юнайтед Стэдхолм» с 24 мая 1901 года, признать это? И он говорил иное:
— Сейчас не время для жизни легкой и беззаботной…. Вот почему мы себя ограничиваем, несмотря на то, что наши ресурсы растут…
Что же — ресурсы Черчилля действительно росли. В дни произнесения речи он как раз отрабатывал аванс в 20 тысяч фунтов стерлингов, полученный от издателя за написание (а точнее за руководство написанием) «Истории англоязычных народов». Ну а то, что его сын Рандольф сыграл пышную свадьбу, было, естественно, просто «пустяком»…
Январская речь Черчилля была заполнена и рассказами о «нацистских ужасах» в Польше, но ни один из его примеров предусмотрительно не имел точной временной и географической привязки — вместо этого он употреблял слово «рассказывают»… Если вспомнить, что и через три месяца после обличений Черчилля в Кракове лучшие дома были сплошь заселены даже не поляками, а евреями, то и тут становилось понятно, что Черчилль попросту провоцировал рядовых англичан…
Однако превзошел он сам себя в лицемерии, когда заявил:
— В нашей стране общественные деятели гордятся тем, что являются слугами народа. Они постыдились бы быть господами над ним.
Самому Черчиллю такая перспектива явно не грозила по причине полного отсутствия у него чувства естественного стыда. Взамен него несостоявшийся герцог Мальборо с пеленок, с молоком кормилицы впитал чувство элитарного превосходства и ощущение права быть среди избранных… В 1906 году, едва перевалив через тридцатилетие, он временно перебежал от тори к либералам, чтобы сохранить за собой место в парламенте. Он его и сохранил, и вот, попав в трущобы Манчестера, он написал своему личному секретарю Эдварду Маршу: «Представьте, что вы живете на этих улицах… Это значит, что вы никогда не видите ничего красивого, никогда не едите ничего вкусного и никогда не ведете умных бесед»…
Молодой Черчилль — именно в силу крайней самоуверенности — так и не понял, насколько тогда саморазоблачился… Быть на виду у всех и красоваться, вкусно есть, пить и краснобайствовать — вот было его подлинным жизненным кредо. Не познание, не научный или социальный поиск, не преобразование мира к лучшему, а вкусная, пардон, жратва за красиво сервированным столом, приправленная тонкой беседой в изысканном кругу…
Ради этого подлинного идеала Золотой Элиты и была начата эта война.
Ради него же Черчилль и должен был ее продолжить…
Тем более что она давала такие возможности!
Ну, например, вот такие…
Министром авиационной промышленности в кабинете Черчилля стал 60-летний лорд Бивербрук. Авиапромышленность на Острове была развита хорошо, но концентрация и централизация ее были слабыми — подлинно массовое производство отсутствовало. Не было, соответственно, и удешевления производства, а значит, и увеличения прибыли. Да и оборот продукции был слабым — самолеты покупают не каждый день, а служат они не один год.
Другое дело — война. Она требует тысяч, десятков тысяч быстро выбывающих из строя однотипных самолетов!
И вот как Бивербрук решил проблему расширения и унификации производства в условиях расширения войны…
В Оксфорде был расположен авиационный завод лорда Наффилда, и новый министр сразу же начал действовать. Вызвав секретаря, он распорядился:
— Немедленно поезжайте в Оксфорд и сообщите Наффилду, что с завтрашнего дня его предприятие амальгамируется с предприятием Виккерса.
— Но лорд Наффилд не давал на это согласия! — ужаснулся секретарь. — Он так упрям и… так богат!
— Я так решил… Это — в интересах войны и, значит, нации.
— Но лорд ни за что не согласится с вашим решением, сэр!
— Это мое дело! Отправляйтесь в Оксфорд.
— Сэр, последний поезд на Оксфорд уже ушел.
— Возьмите машину.
— Но на машине я приеду туда за полночь! Лорд будет спать…
— Ничего! Разбудите и скажите, что с завтрашнего дня он объединен с Виккерсом…
— Но ведь о таком слиянии нет решения правительства!
— Успокойтесь! К тому времени, как вы доберетесь до Оксфорда, премьер подпишет его.
И Черчилль подписал… Спрашивается: можно ли было устранять так конкурентов в мирное время? Вот то-то…
АНГЛИЮ готовили к долгой войне «крови и слез» во имя усиления США, а сами Соединенные Штаты в это время привычно лицемерили и лицедействовали… Рузвельт выступил по национальному радио:
— Война расширяется по вине Германии, — вещал ФДР, — и я боюсь, что она распространится еще дальше. И в этом случае Америка уже не сможет оставаться в стороне…
Он «предостерегал» Италию и вновь обвинял Германию.
Заявление Рузвельта вызвало обмен письмами между фюрером и дуче. Муссолини писал, что расширение масштабов военных действий — вина западных союзников и что он понимает — Германия против любого расширения. Италия — тоже…
Дуче пояснял однако:
«Никакой мир невозможен без решения основных вопросов свободы Италии. Италия готова, если позволит обстановка и при условии признания действительных и свершившихся фактов, содействовать более правильной организации мира».
В ответном письме от 5 мая Гитлер, сожалея, что англичане не выступили более крупными силами, сообщал, что на юге и в центральной части Норвегии операции закончены и сейчас идет очистка ее северной части…
Относительно речи Рузвельта он заметил:
«Я полагаю, что все чаще появляющиеся у Рузвельта угрожающие нотки —достаточная причина, чтобы предусмотрительно и как можно быстрее положить конец войне».
Но как можно было положить конец этой войне, если противная сторона идти на мир не желала. Ведь с момента начала военных действий 1 сентября 1939 года союзники ни разу не обратились к Германии с предложением хоть о каком-то мире, не говоря уже о мире честном, то есть признающем тот простой факт, что все уродливые, исторически неестественные порождения Версальской системы должны быть ликвидированы. Созданные Версалем в том виде, в котором они были созданы, Польша и Чехословакия; не имеющая право на добровольное воссоединение с остальными немцами Австрия, лишенная адекватных мировых рынков сбыта результатов своего трудолюбия Германия — все это мог и должен был устранить справедливый мир.
А англофранцузы не предлагали вообще никакого. Заокеанские же англосаксы под болтовню о мире угрожали, что скоро присоединятся к союзникам.
Что оставалось делать Гитлеру в этой ситуации, если не то, о чем он и написал дуче — предусмотрительно и как можно быстрее положить конец войне?
И В ТОТ день 10 мая, когда Черчилль получал мандат на войну, Гитлер, наконец, ударил…
Накануне, 9 мая в полдень, он вместе с Кейтелем и личным адъютантом фон Бюловым под охраной агентов криминальной полиции и службы безопасности выехал на вокзал Берлин-Франкенберг небольшой железнодорожной станции в Груневальде, где его уже ждал спецсостав. В 16.48 поезд с соблюдением строжайшей тайны отправился в сторону Гамбурга. Даже большинство «посвященных» в тайну были уверены, что фюрер всего лишь выехал в инспекционную поездку для посещения частей в Дании и Норвегии.
И лишь действительно посвященные знали, куда он едет в действительности.
С наступлением темноты поезд, вместо того чтобы ехать на север, повернул на запад и в три часа ночи был уже в Ахене — пограничном городе у границы с Бельгией…
Гитлер в пути был в прекрасном настроении, много шутил за ужином в вагоне-ресторане, и всем передалось его оживление. Спать не хотелось — все были в ожидании событий.
Поезд остановился на небольшой станции около Ойзенкирхена, и оттуда кавалькада трехосных «Мерседесов» под ясным звездным небом двинулась в новую полевую ставку фюрера «Фельзеннест» («Скалистое гнездо»). Ехали недолго и уже через полчаса были на месте.
Тщательно замаскированную ставку в виде бункерного лагеря построила организация Тодта вдали от населенных пунктов. Гитлер распорядился, чтобы все было как можно проще. И Тодт нашел на территории Вестфалии около Мюнстерэйфеля подходящие позиции зенитной батареи, где вскоре и развернулись секретные работы.
Теперь в небольшой ставке, где в бараке-столовой за столом в 20 человек собирался весь его небольшой оперативный штаб со всем штатом, Гитлеру предстояло руководить уже не «зитцкригом», а «блицкригом» против Франции и английского экспедиционного корпуса.
В 5 часов 35 минут части вермахта без объявления войны вступили на территорию Голландии и Бельгии, захватывая и Люксембург.
Как и в Первую мировую войну, это был настолько логичный для немцев шаг, что можно было лишь удивляться деланому удивлению и возмущению «мирового общественного мнения» по поводу такого варианта действий против «суверенных нейтральных стран», над воздушным пространством которых, правда, военные самолеты союзников летали уже давно.
Бельгия как «самостоятельное» государство возникла в 1830 году… Эти земли— издавна плотно заселенные и хорошо развитые — бывали под властью и Испании, и австрийской монархии Габсбургов, и Франции… После падения Наполеона по решению Венского конгресса 1815 года Бельгия была объединена с Голландией в единое королевство Нидерланды с голландским королем Вильгельмом I во главе. В 1830 году, после Бельгийской революции и заседаний Лондонской конференции пяти великих держав — Англии, Франции, России, Австрии и Пруссии, было провозглашено независимое королевство во главе с родственником английской королевы — принцем Леопольдом Саксен-Кобургским, ставшим королем Леопольдом I. В 1831 году та же Лондонская конференция объявила о «вечном нейтралитете» Бельгии в случае войны… Хотя есть ли что-либо вечное в этом лучшем из миров, кроме спеси имущих и глупости неимущих?
Да, много утекло с тех пор воды, крови на полях сражения, пота и слез народов, а также и чернил из официальных чернильниц… Дряхлели Франция и Австрия, Пруссия стала основой Германской империи, которая в 1938 году воссоединилась и с Австрией…
И вот теперь эта новая Германия в одинаковых нотах, врученных правительствам Бельгии и Голландии уже после вторжения, упрекала обе «нейтральные» страны (и ведь — справедливо!) в том, что их оборонительные действия направлены лишь против Германии, а также в том, что Генеральные штабы обеих стран сотрудничают с союзниками.
Немцы заявляли, что не хотят дожидаться наступления союзников на Германию через Бельгию и Голландию и начнут превентивные действия.
И теперь «демократическая пресса» просто удержу не знала, клеймя Гитлера…
Да, всему этому можно было лишь удивляться! Во-первых, о принципиальных стратегических планах Гитлера граф Чиано в марте рассказал в Риме сразу двоим — французскому послу Франсуа Понсе и Самнеру Уэллесу.
Во-вторых, и тактическая внезапность была не такой уж внезапностью— полковник-заговорщик Остер совершил акт прямой измены, информировав о предстоящем наступлении на Голландию и далее голландского военного атташе в Берлине полковника Саса…
В-третьих, союзники недолго раздумывали — нарушать ли нейтралитет Бельгии им, а просто уже в 6 часов 45 минут 10 мая 1-я французская группа армий генерала Бийота и английский экспедиционный корпус получили приказ осуществить план «Д». По нему союзные войска должны были левым крылом войти в «нейтральную» Бельгию и овладеть рубежом по устью Шельды еще до того, как немецкие войска подойдут к нему, а два подвижных французских соединения — выдвинуться в район Тилбург — Бреда и установить связь с «нейтральными» голландцами!
Воля твоя, уважаемый читатель, но подобные планы за час с лишним не составляются. Они готовятся и отрабатываются очень заблаговременно! И план «Д» так и готовился! Принятый 17 ноября 39-го года, он предусматривал, как видим, немедленный ввод союзных войск в Бельгию, если туда войдут немцы…
И это «если…» говорило отнюдь не о склонности союзников уважать бельгийский нейтралитет, а просто об их слабости. Шла война, где уверенные в себе наступают, но союзники не планировали наступление, опасаясь фиаско в случае своих активных действий. Немцы же к наступлению были готовы, поэтому и начали его первыми…
В-четвертых же…
В-четвертых, что немцам оставалось, кроме как идти на Францию через Бельгию? Мощная «линия Мажино» прикрывала всю франко-германскую границу и тянулась как раз до Седана, уже вдоль границы с Люксембургом и южного участка франко-бельгийской границы. Там она, я бы сказал, провокационно обрывалась, диктуя немцам единственно разумное стратегическое решение: прорываться во Францию в обход «линии Мажино» через Бельгию и Люксембург.
Для бельгийцев, зажатых между Францией и Германией, было бы вообще разумным демилитаризоваться и заранее известить обе стороны, что если они когда-либо решат воевать, то Бельгия позволяет обеим беспрепятственный транзит через свою территорию.
И такая позиция не превращала бы страну в «проходной двор», ибо она — при любом серьезном развороте событий превращалась в нечто подобное сама собой — силой и логикой событий!
Ну могли Гитлер брать «в лоб» «линию Мажино», укладывая в гробы десятки тысяч молодых немцев? Он, конечно же, должен был пойти так, как пошел.
При этом сами по себе ни Бельгия, ни даже Голландия фюреру нужны не были — при нейтрализации Германией Франции как серьезного соперника обе эти малые страны вовлекались в орбиту Серединной Европы почти автоматически, особенно Голландия.
Вместо всего этого Бельгия и Голландия строили какие-то оборонительные линии, а Бельгия даже отгрохала в районе канала Альберта форт Эбен-Эмаэль, врезанный в массив горы и контролировавший мосты через Маас у Маастрихта и через сам канал… Немцы его взяли в два дня, высадив парашютный десант прямо на крышу форта!
ВПРОЧЕМ, я не пишу историю майского «блицкрига» — к услугам читателя на этот счет есть много литературы, в которой, правда, далеко не всегда много правды…
И тут достаточно сказать, что немцы взрезали ситуацию на Западном фронте еще стремительнее, чем это получилось у них в Польше. А ведь это была не Польша! Конечно, смять сопротивление голландцев и к 14 мая обеспечить капитуляцию Голландии, имевшей в поперечнике каких-то полторы сотни километров, было делом техники в переносном и прямом смысле слова.
Не намного сложнее было прорваться через такую же маленькую Бельгию к Франции, 12 мая взять Седан и к 13 мая выйти на водный рубеж Мааса — как это сделали танкисты танкового корпуса генерала Рейнгардта.
С сопротивлением собственно бельгийской армии вермахт и люфтваффе справились тоже быстро— 17 мая немцы вошли в Брюссель, а 28 мая была подписана безоговорочная капитуляция. Король Леопольд III остался в стране.
И уже через неделю после начала боевых действий немцы шли по территории Франции, прорываясь к Ла-Маншу и к Парижу…
Еще 4 апреля Чемберлен на Центральном совете консервативной партии доказывал, что первоначальный перевес Гитлера сменился перевесом Британии и восклицал:
— Сейчас ясно, во всяком случае, что Гитлер опоздал на автобус!
Теперь становилось ясно, что Гитлер зато не опоздал на танк! И танки Гудериана и Клейста катили по веселой Галлии почти со скоростью экскурсионного автобуса, делая в сутки до 50 километров!
Дуче пока оставался в стороне. Он объявил войну Англии и Франции лишь 10 июня — за четыре дня до вступления вермахта в Париж и за двенадцать — до капитуляции французов в Компьенском лесу (получив, к слову, от Франции даже в этой ситуации весьма чувствительный отпор).
Англичане в тот момент просто-таки откровенно заигрывали с дуче. Еще до 10 мая в Лондоне вышла брошюра с предисловием Галифакса, где были такие строки, что автор не может не познакомить с ними своего читателя: «Итальянский гений… создал сильный авторитарный режим, который, однако, не угрожает ни религиозной или экономической свободе, ни безопасности других европейских наций. Несомненно достоин упоминания тот факт, что существуют принципиальные различия между структурой и сущностью фашистского государства, с одной стороны, и нацистского и советского государств — с другой. Итальянская система покоится на двух гранитоподобных столпах: разделении власти между Церковью и Государством и на признании прав рабочего класса… в то время как немецкое государство построено на руинах немецкого рабочего движения».
Автор предисловия при этом игнорировал тот факт, что за шесть лет — с 1933 до 1939 года — нацистское государство обеспечило немцам самый высокий уровень жизни в Европе. И более того! Американский журналист Уильям Ширер (антинацист, надо заметить), наблюдавший Германию в течение почти десятка лет, писал: «Практика (трудовых лагерей. — С. К.), объединявшая детей всех классов и сословий, бедняков и богачей, рабочих и крестьян, предпринимателей и аристократов, которые стремились к общей цели, сама по себе была здоровой и полезной. Все, кто… беседовал с молодежью, наблюдал, как она трудится и веселится в своих лагерях, не мог не заметить, что в стране существовало необычайно активное молодежное движение.
Молодое поколение Третьего рейха росло сильным и здоровым, исполненным веры в будущее своей страны и в самих себя, в дружбу и товарищество, способным сокрушить все классовые, экономические и социальные барьеры».
Ширер имел возможность наблюдать в качестве военного корреспондента и майский «блицкриг», поэтому знал, что писал, когда писал и вот что: «Я не раз задумывался об этом (о социальной практике Гитлера. — С. К.) позднее, в майские дни 1940 года, когда на дороге между Аахеном и Брюсселем встречал немецких солдат, бронзовых от загара, хорошо сложенных и закаленных благодаря тому, что в юности они много времени проводили на солнце и хорошо питались. Я сравнивал их с первыми английскими военнопленными, сутулыми, бледными, со впалой грудью и плохими зубами — трагический пример того, как правители Англии безответственно пренебрегали молодежью»…
Возвращаясь же к английской брошюре и предисловию Галифакса, надо сказать, что, с учетом того, что оно было написано крупнейшим собственником, это была уже даже не лесть! Но дуче не поддавался!
После 10 мая еще одну попытку проделал Черчилль — уже в качестве премьера он направил 16 мая дуче письмо, где писал: «Не пора ли нам остановить ту реку крови, которая протекает между британским и итальянским народами?
Несомненно, наши народы в состоянии нанести друг другу ужасный ущерб и жестоко искалечить друг друга, а также омрачить светлые горизонты Средиземноморья нашей ссорой… Но я никогда даже в глубине не был врагом итальянского законодателя…», и так далее.
Никаких «рек крови» между двумя народами пока не текло, и никакого «ужасного ущерба» Италия английскому народу (а не «нефтяным» лордам) нанести не могла по причине слабости. Но был бы ли Черчилль Черчиллем, если бы написал иначе?
Дуче, однако, не поддался и тут! Он напомнил о причастности Англии к антиитальянским санкциям 1935 года и отговорился тем, что честь-де не позволяет ему отказаться от «обязательств, вытекающих из итало-германского договора»…
Для Черчилля, впрочем, это был скорее зондаж, и в этом смысле его затея удалась — стало понятно, что на этом этапе дуче уже не останется в стороне…
Вообще-то получались странные вещи! Муссолини не столько хотел мира, сколько боялся войны.
Гитлер войны не боялся, но хотел мира.
Сталин войны не вел, и мир ему был нужен еще больше, чем Гитлеру.
Война была нужна космополитической части Англии и Франции и — прежде всего — Соединенным Штатам.
Тем не менее дуче — в отличие от фюрера — от антисоветизма не отказался хотя бы на словах.
Но позиция Италии пока особой роли не играла… Все решалось на землях Северной Франции…
ФРАНЦИЯ же в мае разваливалась не хуже Польши… Да и прогнила Франция «двухсот семейств» не намного меньше, чем «гоноровая» Польша. Уже в январе 40-го настроения рядовых французов были далеки от желаемых властями. Наш полпред Суриц сообщал тогда: «В противоположность первым дням войны, когда хотя и слабо, но все же наблюдался известный патриотический подъем, известное боевое настроение, сейчас чувствуются большая апатия и безразличие… В кино при показе кинохроник редко-редко когда услышишь аплодисменты по адресу вождей. Иногда, и то очень редко, еще хлопают воинским частям»..
Да, частям аплодировать не приходилось, хотя — как и всегда в истории людей— кто-то сражался и героически. 16 мая начала встречные бои ударная группа генерала де Голля, ядро которой составила недавно созданная танковая дивизия.
В целом же все и вся проваливалось. 18 мая Гамелен был смещен с поста главнокомандующего и заменен несостоявшимся «героем Баку» Вейганом, вызванным из Сирии.
На Вейгана надеялись — в Первую мировую войну он был правой рукой маршала Фоша, и рукой крепкой. Известен был Вейган и тем, что он «спас Варшаву» в 1920 году в советско-польскую войну, когда сами поляки растерялись уже до прострации,..
Однако спасти Францию Вейгану было не суждено, хотя 29 мая он вступил в командование.
Немцы, осуществляя 29 раз отложенный план «Гельб», рвали фронт, как гнилую нитку. Да и фронта в обычном понимании слова почти не было — настолько динамично все менялось и на картах, и на просторах Франции…
Планы Англии и Франции менялись несколько раз…
22 мая на заседании верховного совета союзников Вейган докладывал свой план контрнаступления.
Гамелен ушел, Даладье отошел от военных дел, и Рейно был одновременно премьер-министром и военным министром. Внешне и внутренне проигрывающий своему английскому коллеге Черчиллю во всем, он был равен ему в одном — в готовности служить избранным, дабы не выпадать из их круга.
22 мая Рейно привез Черчилля в Венсен, на Главную квартиру, около полудня.
Еще утром Черчилль был в Лондоне, и, непривычный к ранним подъемам, Уинни слушал невнимательно и был не в духе. Немцы явно уклонялись к морю, немедленная опасность Парижу вроде бы не грозила, так что активность Вейгана его скорее раздражала.
А тот, явно довольный своим докладом, был полон оптимизма:
— Немецкие танковые дивизии должны погибнуть в ловушке, в которую они попались и которая захлопнется позади них. Эти дивизии должны находиться под постоянным контролем. Им нельзя позволять любую инициативу…
— Что вам для этого надо? — кратко осведомился Черчилль.
— Авиация и еще раз авиация, сэр!
Черчилль хмыкнул и не ответил ничего. Вейган выждал и уже более осторожно сказал:
— Без должной авиационной поддержки успех проблематичен…
— Посмотрим, — Черчилль продолжал хмуриться и думать о чем-то своем.
До капитуляции Франции оставался ровно месяц…
ВЕЙГАН еще не знал, что когда прошлой ночью под Аррасом две французские дивизии перешли в наступление, лорд Горт и бравый Паунелл их не поддержали. Через сутки они вообще отошли от Арраса, и командующему 1-й группой армий Бланшару пришлось отступить на рубеж каналов Дуэ, Ла — Бассе — Бетюн…
Французов и англичан отжимали и отжимали к морю, к Дюнкерку.
Более правильно называемый Дёнкерк, этот город на севере Франции в департаменте Нор был невелик. Но порт имел весьма крупный. Вот туда англичане и отходили…
Вообще-то уже 19 мая Джон Горт передал в Лондон свои предложения по эвакуации, а приказ на эвакуацию через Булонь тыловых служб отдал еще раньше —17 мая. Авиацию экспедиционных сил он тоже отправил на Остров.
И уже 19 мая британское адмиралтейство отдало приказ командующему Дуврским морским районом адмиралу Рамсею начать разработку плана операции «Динамо» — полной эвакуации войск через Ла-Манш в Англию.
27 мая командующий английскими войсками в Северной Франции Гарольд Александер получил приказ на общую эвакуацию.
А утром 28 мая генерал Паунэлл встретился с генералом Бланшаром. Когда-то веселый, охваченный энтузиазмом француз был неузнаваем.
— Итак? — начал Паунэлл…
— Никак, — ответил Бланшар…
— Что вы собираетесь делать?
— А вы?
— Вот телеграмма Уинни… Он требует отходить к побережью для эвакуации.
— Как же так? Это же…
— Приказ, мой генерал…
— Да какой к черту приказ — это просто ведро для котят! А котята жить хотят…
— Ну, львята им как-никак родственники и поэтому с ними солидарны, — попробовал отшутиться Паунэлл.
Но Бланшару было не до шуток… Он стоял, задумавшись, и не реагировал на вопросительные взгляды Паунэлла и подошедшего лорда Горта…
Горт кашлянул и примирительно сказал:
— Мы хотели бы, генерал, чтобы в этой последней фазе сражения английская и 1-я французская армия были вместе…
— Поэтому 1-й армии, по-видимому, следует продолжать отступление сегодня вечером, держась с нами рядом, — прибавил Паунэлл.
Бланшар взбесился:
— Когда неделю назад мы шли вперед, вас с нами не было! А теперь вы хотите, чтобы мои ребята своими телами прикрыли ваши задницы перед тем, как вы их отсюда уберете? Для вас Адмиралтейство, конечно, переправочные средства наскребет. А для нас?
— Но, генерал, у Франции есть и свой флот!
— Где? За тысячу миль? В Марселе? В Тулоне? В Байонне? Бесполезно пытаться — игра не стоит свеч! Французский флот никогда не сможет сделать для французских солдат то, что сделает ваш флот для ваших! Или вы как будущие хозяева пропустите будущих гостей вперед? А, мсье?
Затянувшееся тяжелое молчание прервал запыленный капитан, выскочивший из подъехавшего «Рено»… Он молча протянул Бланшару пакет и с натугой сглотнул комок в горле. Походило на то, что говорить ему было нечем и не о чем…
Бланшар вскрыл пакет и, лишь взглянув, бросил Горту и Паунэллу:
— От Приу…
Командующий 1-й французской армией писал:
«Мой генерал! Я не могу дальше отходить сегодня вечером. Мы остаемся в четырехугольнике каналов, северо-восточным углом которого является Армантьер, а юго-западным углом — Бетюн. Прощайте. Прио».
Там, где на разгоряченных скакунах когда-то мчались через ночь к Армантьеру д'Артаньян и его товарищи, разгорались такие бои, что даже героям бастиона Сен-Жерве тут было бы устоять непросто…
Бланшар прочел письмо Приу и сразу обратился к Горту:
— Собираетесь ли вы и после этого отходить сегодня на линию Ипр — Поперинге — Кассель? Как видите, если это произойдет, то без 1-й французской армии…
— Я буду отходить. А вы?
— Я уже сказал — нет!
— Тогда, генерал, я с великим сожалением вынужден сообщить, что английские экспедиционные силы должны отойти, даже если французская 1-я армия этого не сделает.
ГЕНЕРАЛ БЛАНШАР был, конечно, прав… Французы были нужны лорду Горту постольку, поскольку сражались они с отчаянием обреченных и посадку на суда войск Горта могли прикрыть лучше, чем сами эти войска.
Слово «Дюнкерк» все чаще звучало в оперативных сводках, уже почти готовое перейти на страницы газет. А затем — и в историю…
О том, что такое Дюнкерк как понятие историческое, наслышан, пожалуй, любой, хоть немного знающий историю человек. Дюнкерк — это триумф танковых генералов Гитлера и крах всей континентальной войны Англии, коварной союзницы Франции, потерпевшей в Дюнкерке уже финальное свое военное поражение…
В калейдоскопе тогдашних событий Дюнкерк был, конечно, эпизодом. Однако в этом, хотя и ярком, но внешне частном эпизоде можно отыскать и символ всей мировой войны на Западе. Понять, как шла Европа к Дюнкерку, значит понять, почему она шла к нему. Впрочем, мы, уважаемый читатель, это уже, пожалуй, знаем…
Что такое Седан, известно тоже любому, хоть немного знающему историю человеку. Седан — это еще более ранний символ крупнейшего политического и военного поражения. 2 сентября 1870 года остатки французской армии во главе с императором Наполеоном III оказались блокированными в седанской крепости пруссаками. Неудачливый родственник Наполеона Великого приказал тогда поднять над крепостью белый флаг. И французы вместе с ним сдались в плен…
Так бесславно для сынов Галлии закончилась франко-прусская война, которую — об этом мало кто помнит — тоже объявили немцам французы.
Тогда— на «развалинах» Седана— возникла объединенная «железом и кровью» Германская империя. Объединенная впервые со времен Вестфальского мира 1648 года, который на века закрепил раздробленность и разобщенность немцев по бессильным, игрушечным «государствам»…
За год с небольшим до Дюнкерка советский полпред Суриц в шифровке в НКИД от 18 марта 1939 года сообщал о вчерашнем заседании палаты депутатов и писал:
«Почти все выступавшие ораторы, несмотря на принадлежность к противоположным лагерям, резко осуждали политику Мюнхена, призывали к сопротивлению и твердости…. Но вот слово берет Даладье. Ни одного звука оправдания, ни слова протеста по адресу Германии. Несколько заносчивых и грубых фраз по адресу левых, пара нудных и без особой убедительности произнесенных заверений („ни пяди земли“) и требование чрезвычайных полномочий, которое прозвучало в зале как требование диктатуры против рабочих, против демократии, против свободы. Большинство делегаций ответило на это требование громовой овацией…»
Описав это, Суриц далее сообщал, что явно подосланный Даладье к советскому полпреду один из друзей премьера уверял Сурица в том, что чрезвычайные полномочия развяжут-де руки Даладье и позволят ему превратить советско-французский пакт 1935 года «в военный союз»…
Уже ближайшие месяцы и августовские московские переговоры генерала Думенка показали — как Даладье «желал» такого союза (нужного французам, но для нас абсолютно ненужного) на самом деле.
Суриц, впрочем, уже в марте был скептичен и закончил шифровку так: «Лично я глубоко убежден, что диктатура будет использована скорее для подготовки нового Седана».
Суриц писал это донесение еще в НКИД Литвинова, и его слова о «политике Мюнхена» несли литвиновскую, а не объективную оценку мирного и разумного решения проблемы судетских немцев. Однако оценка происходящего внутри самой Франции была дана Яковом Захаровичем вполне точно… Вместо политики национального благоразумия Франция «двухсот семейств» вела антинациональную политику движения к национальной катастрофе.
И теперь Франция простых людей расплачивалась за это, переживая новый Седан. И причины были в чем-то схожи… К Дюнкерку, как и тогда к Седану, Францию привело нежелание и неумение посмотреть на себя и мир трезвым взглядом и понять, что рациональным решением для Франции будет осознание того простого факта, что естественным лидером Западной Европы является Германия. Является уже просто потому, что немцы лучше работают и лучше организуются…
Осознание этого факта не должно было вести к осознанию второсортности Франции — Франция была великой державой великого в своей истории и потенции народа.
Но осознание этого факта должно было вести к естественному выводу— Германию нельзя ни третировать, ни игнорировать, ни — тем более — доводить до белого каления, ибо в столкновении один на один Франция раз за разом будет получать новые Седаны.
А если в конфликт будет вмешиваться кто-то третий — помогающий Франции «победить» Германию, то и подлинные, а не «газетные» плоды победы будут доставаться этому третьему…
Одна держава, правда, могла спасать Францию без выгоды для себя. Это была Россия… Однако новая, сталинская Россия уже не желала ни позволять кому-либо загребать жар для себя русскими руками, ни таскать для кого-то каштаны из военного огня… Эта Россия осознала себя как самоценное явление мировой истории и поняла, что имеет право поступать в соответствии с собственными национальными интересами.
А эти интересы во внешнем отношении были интересами мира. А мир для России давало не противостояние с Германией, а партнерство с ней…
Если бы французы все это понимали, то они сразу же после Пакта 23 августа вместо гнусной антирусской и антинемецкой шумихи должны были бы немедленно дезавуировать свои «гарантии» Польше.
И тогда войны Франции с Германией просто не было бы!


Как и вообще не было бы новой европейской войны. Была бы просто обрезанная до естественных пределов Польша— Польша, лишившаяся не ей принадлежавших земель, и новая, естественно складывающаяся Европа, где Франция— сохранившая «линию Мажино» и создавшая — как предохранительную меру, аналогичную ей «линию Даладье» на бельгийской границе, находила бы свое новое место с учетом того, что ситуацию в этой новой Европе определяет русско-германский союз, а не расчеты «золотых» сил Мирового Зла, перенесших свою штаб-квартиру за океан.
Франция этого не поняла и теперь получала новый Седан…
Впрочем, дюнкеркская катастрофа стала и символом краха английской армии… Но лишь славой делиться непросто, а позором делятся охотно. И это был как раз тот случай, когда позор Седана стоил позора Дюнкерка. И наоборот…
КОНЧАЛСЯ май, заканчивалось и пребывание 300-тысячного английского экспедиционного корпуса на французской земле…
Войска Горта спешно отступили к морю, и флот адмирала Рамсея начал работать в челночном режиме.
«Нитку» этого «челнока» немцы не рвали. Они ехали по Европе быстро — на четыре миллиона солдат вермахта уже приходилось четыре сотни тысяч машин, а каждый десятый был водителем. В группе Клейста за рулем сидел даже каждый четвертый! Но перед Дюнкерком этот громадный, говоря языком шоссейной велогонки, «пелетон» резко затормозил.
Сработал знаменитый «стоп-приказ» фюрера, отданный 24 мая и приостановивший германское наступление на линии Гравелин — Сен-Омер — Бетюн…
Говорили, что Клейсту пришлось оттаскивать своих разгоряченных танкистов от Дюнкерка чуть ли не за шиворот.
Однако Клейст и командующий группой армий «А» фон Рундштедт сами боялись затопления противником местности южнее и юго-западнее Дюнкерка, лежавшей ниже уровня моря, и в немалой мере сами стали идейными инициаторами этого приказа.
Но для появления «стоп-приказа» было вообще-то много причин. Так, с одной стороны, Гитлер, еще не добившись стратегического успеха, не желал сковывать и втягивать в частные бои свои подвижные соединения, с другой — Геринг обещал разделаться с окруженными войсками с воздуха.
Был тут, возможно, и второй план — Горту вежливо намекали на то, что дорога на Остров пока свободна… Лишние войска на территории Франции Гитлеру были не нужны, а технику они все равно эвакуировать не успели бы…
Возможно, причина и следствие тут оказались переставленными — вначале Рундштедт принял неоптимальное решение и упустил момент для полного разгрома англичан, а уж потом фюрер счел выгодным для пользы дела представить все происшедшее как намек Черчиллю на то, что Германия даже сейчас не прочь с англичанами мириться.
Так или иначе, лишь 27-го немцы вновь начали наступление — когда англичане уже начали эвакуацию из Дюнкерка.
28-го французское адмиралтейство отдало приказ на эвакуацию контр-адмиралу Ландрио, но судов дать не могло.
Адмирал Абриаль прикрыл Дюнкерк с запада.
Горт открыл его с востока для отступающего потока английских войск и накрепко закрыл для французов.
Абриаль рассчитывал, что с плацдарма уйдут одни передовые отряды, а основная масса британских войск встанет плечом к плечу рядом с французами до конца. Даже моряк понимал, что этим выигрывается время для усиления обороны на Эне и Сомме.
Но англичане уже все для себя решили. 31 мая Горт уже был в Англии…
31-го же мая Черчилль, прихватив Эттли и генералов Исмея и Дилла, прилетел на очередное заседание союзнического верховного совета в Париж. В пустоватом зале его ждали премьер Рейно, Вейган, адмирал Дарлан и впервые— престарелый маршал Анри Петэн, будущий глава оккупационного режима.
Вейган и Дарлан были в форме, Петэн — в штатском.
Гордо набычившись, Черчилль сообщил французам, что из Дюнкерка уже эвакуировано 165 тысяч человек.
— А сколько среди них французов? — горько спросил Дарлан.
— Пятнадцать тысяч!
— Пятнадцать? Всего пятнадцать? — давно растерявшийся Рейно растерялся еще больше и переводил взгляд то на Черчилля, то на Дарлана…
Дарлан молчал, и тишину нарушил Вейган:
— Но ради бога, почему же так мало? Как мы объясним это Франции и французам?
— Но, джентльмены, это все просто, — Брюс Исмей был невозмутим и корректен. — В том тыловом районе было много наших административно-хозяйственных частей, и они смогли погрузиться до подхода боевых частей…
Дарлан не выдержал:
— А что, британские обозы не могли подождать?
Исмей молчал. Молчал и Черчилль. Ему уже не было дела до этих конченных галлов. Но тут вдруг взбодрился Рейно:
— Я настаиваю на проведении совместной эвакуации!
— А я этого требую, — вдруг неожиданно согласился Черчилль. — Это дело нашей чести — выделить войска для прочной обороны Дюнкерка до тех пор, пока это будет нужно!
Рейно облегченно вздохнул…
Вечером того же дня облегченно вздохнул и Горт, окидывая последним взглядом удалявшийся берег Франции.
На плацдарме еще оставались три дивизии Александера, но эвакуация их шла полным ходом.
Абриаль упрашивал, угрожал, однако невозмутимый Александер снимал на подходившие суда батальон за батальоном, и 3 июня отбыл сам — чисто по-английски. То есть — не попрощавшись.
Утром 4 июня танкисты Клейста наконец-то смыли водой Ла-Манша грязь и гарь со своих уставших тел. Они веселились и дурачились, а на эти морские ванны угрюмо поглядывало 40 тысяч французских пленных.
Всего с 27 мая было эвакуировано более 338 тысяч человек, из них 215 — англичан и 123 — французов и бельгийцев.
Но на долю Рамсея в числе последних приходилось лишь 73 тысячи. Остальные пятьдесят вывез-таки упрямый адмирал Ландрио.
Итого: на трех своих, то есть англичан, пришелся все же один гость с континента, то есть француз.
Что ж — это было уже лучше, чем один на десять.
И Черчилль решил, что честь его спасена. Ну а то, что не были спасены какие-то французы? Подумаешь — на алтарь свободы (для Золотого Меньшинства) можно было положить жертвы и покрупнее…
Все это время стояла отличная погода, и Гитлер, ненадолго заехав в Бергхоф, вызвал туда главного метеоролога доктора Дизинга и вручил ему золотые часы с гравированной надписью. Фюрер был доволен — прогнозы оказались точными, и люфтваффе Геринга обеспечивали порой до 60 и более процентов успеха. А чистое небо — залог успеха авиации. Если, конечно, она имеет подавляющее превосходство в воздухе.
Люфтваффе же его имели…
ЗАКОНЧИЛСЯ май… И с 5 июня вермахт с уже достигнутых рубежей вновь двинулся в глубь Франции стремительно и неудержимо, как лавина…
По Англии же шествовал всего лишь славный первый месяц лета— островной июнь. Природа в очередной раз исполнилась благодушной жизнерадостности. Однако политическая жизнь в Лондоне была напряженной…
Еще после начала майского наступления немцев и сразу же после прихода на Даунинг-стрит Черчилля за послом США в Лондоне Джозефом Кеннеди резко усилился негласный надзор, установленный уже давно.
Кеннеди не был сторонником войны и не раз призывал англичан замириться с немцами. Был он и противником вступления в войну Соединенных Штатов. Сразу после Мюнхена он публично заявил:
— Я давным-давно считал, что демократическим и тоталитарным государствам невыгодно усиливать то, что их разделяет, подчеркивая разногласия между ними… Они должны с пользой сосредоточить свою энергию на разрешении общих проблем, пытаясь установить добрые отношения…
Один из его сынов — Джон, был с его речью согласен и писал: «Хотя она непопулярна среди евреев и т.д., ее считают очень хорошей все, кто не озлоблен против фашистов». На следующий год, в мае 39-го, Джон в ходе поездки по Европе приедет и в Советский Союз…
Теперь, когда Франция рушилась, Кеннеди-отец советовал Англии во что бы то ни стало пойти на мир. И советовал искренне…
Джозеф Кеннеди в среде мультимиллионеров пребывал в качестве «белой вороны»… С одной стороны, он имел блестящую деловую хватку— получил, например, монополию на поставку в США отборного шотландского виски, почти весь его наличный запас (полмиллиона ящиков) переправил в США и обеспечил себе более чем приличную прибыль.
В то же время Джозеф был слишком независимой личностью, чтобы играть по чьим-то правилам лишь для того, чтобы к куче своих миллионов добавить еще несколько. Будучи одним из богатейших людей мира, он ни психологически, ни «организационно» не входил в круг Золотой Элиты и уже этим был подозрителен и опасен.
Его было трудно удержать (разве что — убить), но с ним приходилось считаться… И — следить… К агентам английских спецслужб после прихода к власти Черчилля подключились и спецслужбы американские. Форин Офис завел на посла досье под названием «Кеннедиана», а все важные проблемы Черчилль обсуждал с Рузвельтом в обход его официального дипломатического представителя…
Рузвельт же…
Рузвельт 26 мая выступил по радио со своей очередной «беседой у камина»… В начале тридцатых — когда Америка была в кризисе и даже губернаторы некоторых штатов, как губернатор Миннесоты Олсон, объявляли себя «красными» или хотя бы «розовыми», — прямые обращения президента к простым людям были удачным и верным социальным ходом. «Новый курс» Рузвельта на признание естественных прав масс помог тогда кризис преодолеть.
Теперь же, уже в лживо «доверительной» манере, Рузвельт рассказывал о «некогда мирных дорогах Бельгии и Франции, заполненных миллионами людей, которые покинули свои дома…» и т. д.
Война — если это не «странная война», всегда несет бедствия, но апокалиптические картины Рузвельта в действительности были далеко не такими ужасными… Однако высший слуга Дяди Сэма знал, что говорил… Ведь надо было убедить американцев в том, что у них нет альтернативы прогрессирующему вооружению США…
В 1936—1938 годах американский публицист М. Чалдс опубликовал серию статей… Он размышлял о мотивах ненависти «двух процентов» богачей и сверхбогачей к «новому курсу» Рузвельта. Капитализм был спасен ценой умеренных реформ, к 38-му году дивиденды возросли на 40 процентов, но вот — поди ж ты…
Чалдс считал, что будущий историк будет не только озадачен, а станет в тупик. Но вот в чем он не сомневался, так это в том, что «только одно может изменить позицию класса-ненавистника, и это, естественно, война… Те, кто с особой яростью набрасывается на внутреннюю политику Рузвельта, вполне одобряют его внешнюю политику»…
Внешне — для массового потребления — внешняя политика Рузвельта была миролюбивой, но разве такую его внешнюю политику одобрял бы Золотой Класс-ненавистник?
И уже по одобрению этого класса можно было понять, что подлинная внешняя политика Рузвельта — это война. И война чужими руками во имя новых дивидендов янки.
Военные прибыли — это прибыли от производства оружия. И Америка производила его все больше — о чем Рузвельт 26 мая и сообщал…
С 1933 по 1940 год США только на нужды флота израсходовали на 1 миллиард 487 миллионов долларов больше, чем за семь лет до этого. В семь раз больше было заложено и укомплектовано боевых кораблей — 215 (12 крейсеров, 3 авианосца, 63 эсминца, 26 подводных лодок). Строилось 8 новых (!) линкоров!
Расходы на армию за семь лет возросли на 1 миллиард 292 миллиона долларов.
Четырехмоторный бомбардировщик стоил тогда 350 тысяч долларов, истребитель— 133 тысячи долларов, тяжелый танк — 46 тысяч, трехдюймовая зенитка без системы управления огнем — 40 тысяч. А с 1933 года было закуплено 5640 самолетов, 1700 зениток, 1600 гаубиц, 1700 танков.
3200 военных летчиков США 1939 год налетали более миллиона часов — более чем по 300 часов на одного летчика. Цифра — для тех, кто понимает, — огромная…
Осведомив обо всем этом рядовых янки, президент со вздохом вел дальше:
— Я знаю: нельзя ожидать, что частная промышленность сама осуществит все капитальные вложения… как это предусмотрено оборонной программой. Требовать этого от промышленных корпораций и их инвесторов было бы несправедливо…
Придав голосу необходимую твердость, Рузвельт «успокаивал» народ и успокаивал корпорации:
— Поэтому правительство Соединенных Штатов готово авансировать необходимые средства…
Рузвельт разглагольствовал, смешивая в одно ложь и банальности, но в одном месте своей радиобеседы переплюнул в лицемерии даже Черчилля и заявил:
— Есть еще одна сторона дела… Простая порядочность требует не допустить, чтобы в результате военных конфликтов за рубежом в нашей стране образовалась какая-то прослойка новых миллионеров. Американскому народу претит мысль о том, что хоть один американский гражданин наживется на крови, убийствах и людских страданиях…
Эх, лучше бы уж он насчет этого помалкивал. Стоило ли лишний раз подтверждать ту старую истину, что шапка горит, как правило, на воре?
А В ЕВРОПЕ тем временем шла война, одна мысль от наживы на крови которой «претила» любому из американских промышленных и банковских «королей»…
10 июня войну Франции и Англии объявила Италия. Генерал Кейтель, вздохнув про себя, назвал этот шаг дуче «даром данайцев». Действительно, для Оберкомандо дер вермахт эта «помощь» была скорее обузой. Но Италия была сейчас фактором третьего плана…
14 июня 1-я немецкая армия начала прорыв «линии Мажино» южнее Саарбрюккена. В новых условиях это стало делом уже вполне возможным, и прорыв был совершен за два дня.
Того же 14 июня Париж был объявлен открытым городом, и в тот же день вермахт вступил в него…
Начинался конец… 18 июня фюреру сообщили о желании французов заключить перемирие…
Назревали изменения и в положении СССР — но благоприятные… В середине июня —14 и 16 числа, Литве, Латвии и Эстонии нами были сделаны почти аналогичные представления о нарушении ими договоров о взаимной помощи. Всем трем «государствам» было предложено изменить состав правительств и не препятствовать вводу на их территорию дополнительных контингентов советских войск…
«Демократическая» пресса отреагировала мгновенно и так, «как надо»… И далеко не все были рады происходящему в самой Прибалтике. «Верхи» здесь всегда смотрели куда угодно — на Запад, на Север, через Балтийское море, за океан, но никогда — в сторону Востока.
Масса же… Масса часто смотрит туда же, куда и «верхи», но не потому, что ей это выгодно, а потому, что «верхам» выгодно обеспечить тот взгляд массы, какой нужен им. Так кучер надевает на голову лошади шоры — плоские пластинки у уздечки на уровне глаз, не дающие возможности глазеть по сторонам, и лошадь едет по воле кучера…
Однако порой — до поры… В Прибалтике было немало людей, не любящих и даже ненавидящих и Россию вообще, и Советскую Россию в особенности…
Однако тех, кого она устраивала, было все же больше. Они понимали, что так же, как финны, обязаны национальным самосознанием тому, что издавна вошли в число подданных Российской империи, а сохранить его могут, лишь став гражданами СССР.
Это и обусловило закономерность того, что в конце июля все три республики вошли в состав СССР.
В том же июле России была возвращена и та Бессарабия, по которой некогда шумною толпою кочевали пушкинские цыгане…
Бессарабия — это историческая область, междуречье Прута и Днестра. Многие века она, населенная молдаванами и украинцами, входила в состав Турции. В 1812 году, накануне войны с Наполеоном, Россия успешно завершила Русско-турецкую войну, и по Бухарестскому мирному договору Бессарабия отошла к ней. Этот выгодный для России мир, преодолев происки англичан и французов, заключил с турками будущий победитель Наполеона, князь Михаил Илларионович Голенищев-Кутузов.
В 1918 году Румыния аннексировала Бессарабию, а Англия, Франция, Италия и Япония Парижским протоколом от 28 октября 1920 года эту аннексию подтвердили.
Уже из сказанного ясно, что к лету 1940 года Бессарабия была последним не выведенным «родимым пятном» Версаля…
В июне 40-го на базе Киевского и Одесского военных округов был образован Южный фронт во главе с Георгием Жуковым.
26 июня в Москве румынскому посланнику Давидеску была вручена нота, смысл которой был прост: СССР предлагает Румынии миром вернуть Бессарабию, а также ту часть Буковины, «население которой в своем громадном большинстве связано с Советской Украиной как общностью исторической судьбы, так и общностью языка и национального состава».
Королевская Румыния без радости, но и без пререканий, согласилась. 28 июня войска не сделавшего ни одного выстрела Южного фронта перешли границу и начали занимать Бессарабию и Северную Буковину, примыкающую к Бессарабии.
Румыны, впрочем, попытались урвать, что можно, и их уходящие через Прут войска начали увозить промышленное оборудование и ценности, угонять скот и подвижной состав железных дорог…
Жуков тут же высадил на важнейших переправах у Болграда и Измаила 201-ю и 204-ю воздушно-десантные бригады и обеспечил им воздушное прикрытие. Кроме того, ускоренным ходом к переправам направились две бригады легких танков.
Румын охватила паника: русские используют новое оружие — летающие танки. Но в целом все прошло без эксцессов. 2 августа была образована Молдавская ССР.
За всеми хлопотами на Западном фронте Гитлеру было не до Бессарабии, тем более что она входила в оговоренную сферу наших интересов. Гальдер в течение 1940 года несколько раз касался этой проблемы в своем дневнике в тонах спокойных— с пониманием ситуации. А Риббентроп с Шуленбургом на последнем этапе даже помогали нам уладить дела с румынами…
Однако присоединение Северной Буковины, никогда в состав России не входившей, Гитлеру не понравилось…
НО В ТЕ дни все перекрывалось для него чувством торжества. Франция капитулировала, и он приказал провести переговоры о сдаче в Компьенском лесу, то есть там же, где 9 ноября 1918 года имперским вице-канцлером Матиасом Эрцбергером, с одной стороны, и маршалом Фошем и Вейганом — с другой, было подписано перемирие.
21 июня в 11 утра он подошел к тому самому железнодорожному вагону, в котором проходила церемония в 1918 году, обошел строй почетного караула и поднялся по ступенькам в вагон.
Вскоре прибыли французы во главе с генералом Шарлем Хунтцигером.
Переговоры, которыми руководил генерал-полковник Кейтель, затянулись до 22 июня, а в ночь с 24 на 25 июня фанфары батальона сопровождения фюрера возвестили «Слушайте все!»…
Война с Францией закончилась.
В офицерской столовой был накрыт стол. После сигнала «Отбой» все запели хорал «Возблагодарите Господа нашего!»… Кейтель произнес небольшую речь, обращенную к фюреру.
Тот слушал молча, потом молча пожал оратору руку и вышел в ночь…
Франция пала…
Англия оставалась нерешенной проблемой.
АНГЛИЙСКИЕ войска ушли с континента на Остров, Англия затаилась, но, судя по речам Черчилля, о мире не помышляла…
Главнокомандующий Браухич предлагал в случае отказа Англии от мира идти на высадку на Остров, но это было делом более чем непростым. Главным союзником Британии тут была география…
Гитлер рассуждал весьма здраво:
— Конечно, я ошеломил Англию, а Америка пока не может ей помочь по-настоящему. Но Черчилль натравливает против нас весь англоязычный мир и утверждает, что именно Гитлер хочет войны. Что же, я публично докажу обратное…
И Гитлер действительно доказал это…
19 июля он выступил в рейхстаге на чествовании победителей Франции. Зал Оперы Кролля был полон генералами, некоторые из которых уже вот-вот будут объявлены фюрером фельдмаршалами. Лишь кресла шести погибших депутатов были оставлены незанятыми и украшены цветами.
Заседание началось в 19.00. Фюрера встретили овацией, ему аплодировали неистово, в криках и жестах выражая восторг и радость. Все были в состоянии нескончаемого — по оценке одного из участников торжества — ликования…
Речь фюрера была длинна…
— Мы были поставлены перед необходимостью пересмотра Версальского договора и сделали это! Нам более не нужна война, она нужна мировому еврейству, для которого война — самое желанное средство для обделывания своих гешефтов.
Эти слова падали с трибуны в атмосферу напряженного внимания, и фюрер так же напряженно восклицал:
— Захваченные нами в Париже документы союзников дают хорошее доказательство сказанному! После нашей победы над Польшей английские поджигатели войны типа Черчилля и Идена оскорбляли меня и обливали потоками брани, когда я делал предложение о мире…
Фюрер сделал паузу и бросил новую фразу:
— Я делаю его и сейчас! У меня нет причин, которые заставляли бы меня продолжать борьбу…
В зале стоял постоянный глухой шум от невольного ерзания затянутых в тугие парадные мундиры слушателей, от скрипа портупей и сапог, от звона наград и шороха погон…
Вооруженные силы торжествовали… Они использовали свой шанс на победоносную войну.
И в момент этого торжества врагу был дан еще один шанс на мир.
Однако Черчилль уже посулил англичанам «кровь и слезы». Он им и не хотел предлагать что-либо иное, потому что именно из этих ингредиентов и составлялся в итоге поток золота для Золотой Элиты…
Английский ответ на речь Гитлера 19 июля 1940 года — лаконичный, но ясный — пришел по каналам прессы уже через час. Черчилль отклонял любые попытки примирения…
Гитлер предполагал это, и еще 16 июля он провел совещание у главкома Браухича, обсуждая вопросы подготовки к наступлению на Англию. В тот же день была издана первая директива на подготовку операции «Зеелеве» — «Морской лев».
В ней фюрер указывал:
«Поскольку Англия, несмотря на ее безнадежное военное положение, не проявляет признаков готовности к компромиссу, я решил подготовить десантную операцию против Англии и, если это будет необходимо, провести ее…
Вся подготовка должна быть закончена к середине августа».
Теперь эта директива становилась перспективным реальным планом, а Черчилль все более становился синонимом войны.
И Англии — не отказавшейся от Черчилля — еще предстояло принести немало жертв на алтарь Золотого Тельца…
ФРАНЦИЯ же принесла их уже немало, а 3 июля в алжирском Оране она принесла к нему и еще одни…
Там у Мерс-эль-Кебира отстаивались французские линкоры. По условиям франко-германского перемирия их должны были передать немцам. Но адмирал Марсель Жансуль получил британский ультиматум адмирала Соммервилла: или отвести их в Англию или затопить в течение шести часов…
Война есть война, и если есть возможность помешать противнику усилить свой флот, то ее надо использовать. Но к чему такая дикая спешка? К тому же, если бы Жансуль и отказался (а он отказался), то можно было бы открыть предупредительный огонь. Однако англичане — когда срок истек, открыли огонь на поражение. В результате 1300 французских моряков погибло.
Франция ахнула, а сэр Уинстон в очередной речи 14 июля, как раз посвященной дню национального праздника Франции — Дню штурма Бастилии, как ни в чем не бывало, объяснял:
— Британскому флоту досталась печальная обязанность вывести из строя на время войны линейные корабли французского флота… Переход этих кораблей к Гитлеру угрожал бы безопасности как Великобритании, так и Соединенных Штатов…
ОН САМ это сказал — сэр Уинстон Леонард Спенсер Черчилль! Соединенные Штаты формально еще были нейтральными и изоляционистскими…
Однако эта война шла ведь во имя их господства.
И поэтому всмотримся-ка мы, уважаемый читатель, в эти кем-то соединенные Штаты внимательнее…



Глава 14

«ПОТУС», или По ту сторону Зла…


В ТЕЛЕГРАММАХ, которые «бывший военно-морской деятель» Черчилль направлял президенту Рузвельту еще в свою бытность просто членом кабинета, президент кодировался как «POTUS» — аббревиатура от «President of The United States»,..
Автор узнал об этом, уже дав главе название «По ту сторону зла», и случайное совпадение звучаний его весьма позабавило. Поэтому он дополнил название главы так, как это было сделано выше, и сообщает об этой мелкой забавной детали читателю перед тем, как перейти к сути…
Теперь же — о деле…
Незабвенный Козьма Прутков рекомендовал: «Отыщи всему начало, и ты многое поймешь»…
Что же, совет мудрый, и мы ему, уважаемый читатель, последуем… Правда, совет этот уведет нас во времена, от описываемых более чем отдаленные. Но зато мы, как и уверяет Прутков, сможем понять потом кое-что и во временах более поздних, которые автор описывает в этой книге…
Итак, 21 декабря 1620 года к северной оконечности мыса Кейп-Код в будущем штате Массачусетс подошел корабль «Мэйфлауэр» («Майский цветок»). И с него высадилась на берег группа переселенцев-пуритан из Англии — 41 семья.
Они-то и основали вторую (по порядку основания после Южной Виргинии) и первую в северной части страны британскую колонию Новый Плимут.
Впрочем, британской ее можно было числить только номинально. Политическое устройство Нью-Плимута определялось не королем Яковом I Стюартом, а соглашением, подписанным на борту «Мэйфлауэра» «отцами-пилигримами» (не путать с «отцами-основателями» США во главе с Джорджем Вашингтоном).
Во главе этих «пилигримов» стоял сорокачетырехлетний Джон Карвер — бывший лондонский торговец, а с 1609 по 1617 год — эмигрант в Голландию по религиозным мотивам.
Затем он вдруг возвращается в Англию, нанимает корабль, имя которого в истории стало известным, наверное, больше, чем имя русской «Авроры», собирает группу единоверцев и 5 сентября 1620 года отбывает из Саутгемптона к берегам Америки.
Карвер, впрочем, в истории непосредственно Нового Плимута значительного следа не оставил. Избранный губернатором, он скончался 15 апреля 1621 года от солнечного удара, работая в поле.
Новым губернатором на тридцать семь лет стал Уильям Брэдфорд, которому тогда было чуть более тридцати. Брэдфорд до своего «паломничества» за тридевять морей тоже долгое время жил в Голландии, что надо отметить особо.
«Пилигримы» намеревались основать за океаном «Новый Ханаан», «Град Божий на холме», но основали первый центр настоящего капитализма в Америке.
Теплая Виргиния, начало которой положил сэр Уолтер Рэли — пират, историк и поэт, идеально подходила для плантационного хозяйства. Поэтому оно там с самого начала и развивалось, причем в традициях полуфеодальных и даже рабовладельческих. Устойчиво англичане обосновались в Виргинии в 1607 году, когда экспедиция капитана Ньюпорта заложила первое британское поселение в Америке и первую виргинскую столицу Джеймстаун. А в 1619 году в Виргинию, где фактически монокультурой стал табак, завезли первых 20 рабов. Завезли, между прочим, на голландском судне.
Так что в Виргинии тогда царил даже не то что феодализм, а вообще рабовладельческий строй.
А вот Север с самого начала тяготел к чисто капиталистическим отношениям, и возделывали его земли сами белые…
Причем не одни только английские пуритане… В 1621 году примерно посредине между Виргинией и Нью-Плимутом была основана уже голландская колония Новые Нидерланды, а в июле 1625 года на острове Манхэттен голландцы заложили город Новый Амстердам. Однако голландскими эти земли были лишь до 1664 года, до начала второй морской англо-голландской войны. В конце августа этого года к Новому Амстердаму подошел английский флот, и голландский губернатор Питер Стайвесант почти сразу же капитулировал. Командующий флотом капитан Ричард Николлс переименовал колонию и город в честь герцога Йоркского в Нью-Йорк и стал их первым британским губернатором.
Дело это темное… Еще в марте английский (!) король Карл II передал права на эту голландскую (!!) колонию своему брату, герцогу Йоркскому — будущему Якову II. Сам же Карл получил эти права в результате юридически сомнительной сделки.
Но и капитуляция Стайвесанта выглядела сомнительно. Между Англией и Голландией в то время началась морская война за колонии… Голландия тогда была первоклассной морской державой, воевать на море голландцы умели, как умели они это делать и на суше. Голландские Ост-Индская и Вест-Индская компании учреждали колонии по всему миру.
Порой отмечают, что огромный торговый флот Голландии не был подкреплен адекватными военно-морскими силами (что само по себе — факт занятный и на размышления наводящий). Но как раз в ходе второй морской англо-голландской войны голландцы очень быстро усилили свой военный флот, и их корабли под командованием де Рюйтера (в знаменитой «Одиссее капитана Блада» Сабатини именует его де Ритёром), ворвавшись в Темзу, угрожали Лондону.
И вдруг вот так — за здорово живешь, безропотно, без боя — они отдали англичанам все свои перспективы в Северной Америке…
С чего бы это?
В том же году, когда Джон Карвер эмигрировал в Голландию, то есть в 1609-м, в Амстердаме был основан банк, именовавшийся «общественным» — «Висселбанк»…
Вообще-то к тому времени банки в Европе давно стали деталью жизни привычной. Их придумали итальянцы, чтобы обойти церковный запрет на ростовщические операции для христиан — чем вовсю занимались ростовщики-иудеи. И даже первый «общественный» (не частный) банк был впервые открыт в 1587 году в Венеции…
Но Амстердамский банк оказался явлением особым. Он быстро стал учетным и кредитным банком для всей Европы. И вскоре у него в кармане оказалось не только собственное правительство Голландской республики, но и другие иностранные правительства.
Ни Карл II, ни Яков II экономностью не отличались, так что и они от амстердамских гульденов не отказывались. И уже поэтому к голландским владениям должны были бы относиться аккуратно.
И все же, на тебе— оттяпали у голландцев перспективные земли в два счета! После этого Голландия, владевшая обширными колониями на всех континентах, в Северной Америке лишилась их навсегда.
Н-да…
В чем дело, откуда такая сговорчивость?
Эта книга — не детектив. И поэтому я не буду томить читателя, а скажу сразу: по моему мнению, мы имеем тут дело с одной из ранних акций складывающегося Золотого Интернационала. И был тут дальний прицел на создание могучих, Соединенных этим Интернационалом Штатов Америки как будущей мировой резиденции Мирового Капитала. Так что элита голландской республики соединенных провинций, руководимой Генеральными Штатами, просто самоустранялась с заокеанских территорий, перед этим облегчив будущей американской республике Соединенных Штатов период становления.
К середине XVII века голландский государственный долг составил 120 миллионов гульденов, а во время войны за испанское наследство 1701—1714 годовой возрос до 250 миллионов. Если Амстердамский банк кредитовал иностранных монархов, то уж тем более он кредитовал свое правительство, и почти весь этот долг был долгом именно Висселбанку. И хотя Висселбанк был банком «общественным», фактически он был банком интернациональным, а точнее — наднациональным.
Для банкиров любая война — чистая прибыль, потому что она автоматически увеличивает государственный долг всех воюющих держав. А это обеспечивает банкам контроль над правительствами — как финансовый, так и политический. Соответственно, и готовят войны, и финансируют их банкиры разных стран — в том числе и потенциально враждующих — сообща. Голландский Висселбанк охотно принимал английские фунты в свой капитал, а английские банкиры с удовольствием вкладывали их в банк враждебной Голландии.
Это пролетарии всех стран все никак не могут объединиться, а банкиры всех стран объединились уже давно! И если у кого и нет отечества, так это — у них, а не у пролетариев — как утверждали Маркс и Энгельс. Впрочем, об этом мы еще поговорим…
Поэтому у истоков англосаксонских вроде бы США стояли не менее весомо и голландцы.
Впрочем, если учесть, что тогдашний Амстердам был не только родиной Баруха Спинозы, но еще и местом обитания крупнейшей и влиятельнейшей еврейской общины, то в подлинные «отцы-основатели» Соединенных Штатов надо зачислить и соплеменников великого голландского философа.
Мирно сдав с рук на руки англичанам земли Нью-Голландии юридически, голландцы с них не только не были вытеснены фактически, но по-прежнему там процветали, осчастливив США династиями Ван Кортландов, Вандербильтов, Ван Ренселлеров, Ван Бюренов, Рузвельтов (тех самых) и прочих…
Таким было самое начало «великой американской демократии». И мы, заглянув в него, можем понять— как и обещал нам Козьма Прутков — если не все, то многое…
Понять, что с самого начала будущая, еще лишь замышляемая в Европе Американская республика тщательно и заботливо опекалась наднациональным капиталом, что обеспечение ее будущих интересов было предметом особой заботы этого капитала. Что из века в век мировое финансовое руководство готовило почву для своего будущего перемещения именно в США. Иными словами, в перспективе в США перемещался центр Мирового Зла…
Его цветами были белый, синий и красный в совокупности. Эти элитно-масонские цвета украсили флаг республиканской Голландии (наш Петр взял их как национальные именно с голландского флага, о подлинной символике не ведая). Эти же цвета получил флаг Соединенного Королевства после присоединения к Англии издавна любимой масонством Шотландии (отсюда и название «Юнион Джек»).
«Триколорные» цвета получили и США, передав их потом республиканской Франции Конвента. И их же передали на флаги созданных масонством после Первой мировой войны Чехословакии и Югославии..
ИТАК, Соединенные по плану наднациональных сил Штаты все более становились штаб-квартирой этих сил…
Как уже сказано, эти силы были силами именно Зла, ибо могут ли нести миру что-либо доброе силы, ориентированные на идеалы, схожие со сформулированными Уинстоном Черчиллем? Могут ли творить Добро те, кто имеет в душе одного бога — Наживу?
Французский моралист Монтескье как-то сказал, что финансисты поддерживают государство, как веревка поддерживает повешенного. Однако эту формулу можно и расширить, сказав, что точно так же человечество поддерживается Капиталом.
Во второй половине XIX века в той же Франции, которая дала нам Монтескье, вышла в свет книга «Ум животных» Альфонса Туссенеля— писателя ныне забытого, последователя утописта Фурье… Туссенель, впрочем, писал не только о животных, и некоторые его мысли были удивительно точны и ярки.
Он писал:
«Промышленная, финансовая или коммерческая… власть не основывается ни на чести, ни на почестях… Ее основой служит притеснительная… торговая монополия, ее отличительная черта — алчность, ненасытная алчность… Все ее учреждения носят отпечаток лживости, незаконности…
Где царят деньги, там господствующий тон — эгоизм, напрасно старающийся спрятаться под личиной лицемерной филантропии… Его девиз — всякий за себя…
Слова: «родина, вера, закон» не имеют значения для этих людей, у которых вместо сердца — монета… У купцов нет отечества. Ubiaurum, ibipatria («Где золото, там родина». — С. К.)».
А золото мира к тридцатым годам XX века почти полностью сосредоточилось в США… Так где же была подлинная родина всех тех, у кого сердце заменяла монета?
Этот слой людей — если его представителей можно было назвать людьми в наиболее полном и высоком понимании этого слова— по самой своей природе переступал грань между Добром и Злом, а затем — по мере прогрессирующего очерствения и обогащения — и грань, отделяющую зло отдельных деяний от некоего Мирового Зла, проявляющегося уже как зловещая глобальная сверхчеловеческая сила…
Отдельная птица действует как отдельная птица, но соединившись в стаю, птицы обретают нечто связующее их нитями прочными, хотя и невидимыми, и по сей день не объясненными.
Вот так и отдельные носители монет в груди вместо сердца постепенно — век за веком и поколение за поколением, соединяясь в наднациональную «стаю», — обретали способность существовать по ту сторону Зла, уже не в состоянии действовать иначе, как в категориях Зла…
До поры до времени — в XVII веке, в XVIII веке и даже в веке XIX — наиболее безопасным местом для Золотой Элиты была островная Англия. Конечно, спокойствию там могли помешать давние внутренние островные распри. Однако Остров постепенно вывели — говоря языком современным, из зоны конфликта, объединив соперничающие Англию и Шотландию в единую Британию. Лишь буйные ирландские головы не до конца поддались даже Силам Золота, но не всегда ведь даже золото всесильно!
Итак, Британия надолго стала «центром мира», и с какого-то момента над этой огромной колониальной империей «никогда не заходило солнце»… Еще бы — кроме потоков небесного золотого света, на Британию изливался и вполне земной золотой поток…
Шло время… Золотая Элита умела заглядывать вперед на века… Ведь она была не только могущественна, но и прекрасно осведомлена о возможных направлениях технического прогресса. И о том, что человек, раньше или позже, но освоит воздушную среду и высокие скорости, догадывались не только фантасты две-три сотни лет назад, но и вполне трезвые финансисты.
Поэтому в дальней перспективе Английский остров уже не был надежен с точки зрения его военной безопасности. Еще не было понятно — как точно, но было понятно в принципе, что со временем ситуация изменится принципиально… Что в перспективе появится нечто — чему позднее дадут название «авиация» — что лишит покоя и Британию…
Североамериканский континент в перспективе виделся базой понадежнее, что и обусловило его судьбу… Североамериканские британские колонии-штаты вначале основывали, развивали, затем — «освобождали» и соединяли, прикупали к имевшимся землям новые, вновь их развивали и поддерживали… И все — «на вырост», для той эпохи, когда новая страна станет нужна Золотому Интернационалу как новый центр мира.
Тут надо бы сказать и о некоторых деталях, которые дополняли «портрет» этого Интернационала очень своеобразно. Речь о том, что Большому Капиталу было крайне необходимо наличие в Новом Свете больших еврейских масс. Идея перемещения евреев из Европы в целях создания компактного еврейского государства принадлежала не Гитлеру— ее впервые высказал в 1894 году теоретик сионизма Теодор Герцль в статье, которая так и называлась: «Еврейское государство». Через три года в Базеле прошел Первый сионистский конгресс, а к 1914 году из России эмигрировало два с половиной миллиона евреев — но почему-то не в Палестину, как призывал Герцль, а в США. В России, правда, евреев оставалось еще более трех миллионов, однако налицо было возникновение третьего, американского, после европейского и российского, центра еврейского расселения. Причина создания такого центра была вполне очевидной — США становились резиденцией Мирового Золота, где почетное место занимала еврейская элита, а она нуждалась в массовом окружении, в питательной среде, родственной ей по крови и духу.
Условия — внутренние и внешние, накапливались, и уже в начале XX века стало ясно: «Пора!» В Европе вырастали сразу два новых колосса— Россия и Германия. Соединенные не по воле Золотой Элиты, а в силу разумно понятых взаимных интересов во взаимодополняющем союзе, эти два колосса смогли бы заменить вековую систему неустойчивого «европейского равновесия», выгодную лишь Англии, на прочный европейский мир, выгодный для всей Европы и всей планеты.
Ведь к концу XIX века никакая серьезная европейская война уже не была бы возможной, если бы Россия и Германия пребывали в союзе. Впрочем, Германия могла начать войну против Запада и сама, но даже объединенных сил Франции и Англии не хватило бы, чтобы одержать над немцами победу — так они были сильны.
Мир в Европе не позволял Соединенным кое-кем Штатам выйти на авансцену и стать хозяином Европы.
Чтобы это стало возможным, Россию и Германию стравили и втравили в Первую мировую войну. Придя в обессиленную Европу в конце войны, США сделали очень значимый шаг к мировому господству.
Однако два колосса вновь поднялись! Россия ушла из-под власти Золотой Элиты вообще и динамично развивалась.
Германия же…
Германия, побежденная и истощенная в мировой войне, ко второй половине тридцатых годов вышла по объему промышленной продукции на второе место в мире — после обогатившихся на войне США. По чугуну доля Германии в мировом производстве составляла 22 процента, по стали — 24, по каменному углю — 17 и по машиностроению—14.
А в Европе Германия была вообще вне конкуренции! В промышленной продукции Европы ее доля равнялась 32,6 процента, в то время как Англии — 23,7 процента, а Франции — 11,2.
Удельный вес торговли Германии со странами Латинской Америки возрос с 11,5 процента в 1933 году до 17,1 в году 1938-м. А доктрина Монро уже более ста лет провозглашала: «Америка для янки»…
Германия вела настоящую экономическую войну с США, и сенатор Рейнольдс говорил в конгрессе, что эта война грозит стать величайшей из войн, которые когда-либо вела Америка.
Величайшей!
Вот чем определялось упорство Черчилля в отвержении протянутой к миру руки Гитлера. Немцы весьма быстро завоевывали мир чисто экономическими способами в честном экономическом соревновании. Поэтому их надо было уничтожить силой оружия — раз это не получалось у Золотой Элиты силой ума и рабочей сноровки.
Что было делать?
Безусловно— применять испытанную схему и готовить уже Вторую мировую войну. А для этого — вновь стравить Россию и Германию. Казалось бы, это было сделать сейчас еще проще — Россия была большевистской, а Германия — антикоммунистической.
И вдруг все сорвалось — вместо конфликта русские и немцы заключили пакт, а затем — договор о дружбе. Это была еще непрочная, но — мирная связь.
Что надо было делать?
Конечно же рвать ее.
А для этого было необходимо продолжать войну в Европе.
Черчилль ее и продолжал…
А Америка ему помогала…
И уже во второй половине 1940 года крупные военные заказы Англии в США увеличивались с каждым месяцем. Янки продавали — пока еще лишь продавали — островитянам по ту сторону Атлантики самолеты и танки, пушки и корабли, станки, сырье, военное снаряжение и продовольствие.
В ноябре 1940 года число одних лишь самолетов, заказанных Англией в США, дошло до 23 тысяч! А сколько стоил один американский самолет, читатель уже знает.
Забавно, что при таком огромном барыше янки на европейской войне наш полпред в Лондоне Майский 11 декабря 1939 года писал в шифровке Молотову: «Основной цепью британской политики в настоящее время является вовлечение США в войну на стороне „союзников“ . Вот почему с самого начала войны каждый шаг… британского правительства предпринимается с оглядкой на Америку…»
А ведь основной целью политики США было максимально поддержать Англию для того, чтобы она не отказалась воевать!
Для того чтобы этого не случилось, янки были готовы не все. Да так оно и вышло…
Британия вступила в войну с золотым запасом примерно в четыре с половиной миллиарда долларов, и вскоре эта немалая сумма была полностью поглощена военными заказами. Англии уже просто нечем было платить за свое нежелание мириться с Гитлером и желание все более обогащать США ценой собственных слез и крови. А они к концу 40-го года лились в Англии уже весьма обильно…
Возникала опасность, во-первых, что англичанам все это может надоесть — особенно если Гитлер еще раз предложит мир.
Во-вторых, как уже сказано, у Англии больше не было денег на войну во имя США.
7 декабря 1940 года Черчилль направил Рузвельту письмо, где известил президента об этом без околичностей: «Как Вам известно, стоимость заказов, которые уже размещены или о которых ведутся переговоры… во много раз превосходят все валютные запасы Англии. Приближается время, когда мы не сможем более платить наличными за корабли и другие поставки…»
Казалось бы, Англия могла взять у Америки кредиты, но.. Но взять их она, увы, не могла, потому что еще не расплатилась с Америкой за свои прежние государственные военные долги, сделанные Англией в Первую мировую войну, организованную тоже в интересах США и впервые давшую США экономическое владычество над Европой.
А по закону Джонсона от 13 (опять!) апреля 1931 года должники, не внесшие причитающихся с них платежей, лишаются возможности получать какие-либо кредиты в США…
Положение становилось все более интересным…
И тогда Америка «великодушно» согласилась дать англичанам возможность проливать кровь и слезы, не платя Америке за это удовольствие, а почти бесплатно — на принципе ленд-лиза.
Ленд-лиз — это система передачи Соединенными Штатами союзным странам взаймы или в аренду вооружений, а также военных и других необходимых для ведения войны материалов.
Расплачиваться англичанам (и вообще всем, кого янки «осчастливливали» режимом ленд-лиза) предстояло после войны — или вернув полученное взаймы имущество, или возмещая долг товарами, деньгами, а также иной «приемлемой для США» компенсацией типа торговых и прочих уступок.
Вот так…
Закон о ленд-лизе был принят конгрессом 11 марта 1941 года подавляющим большинством голосов. Америка тогда не воевала с Германией и не состояла в союзных отношениях с Англией. Однако закон о ленд-лизе был принят именно для Англии.
Такой «нейтралитет» мир уже наблюдал во время Первой мировой войны, когда на 1 миллион долларов американского кредита немцам приходилось 100 миллионов кредита Антанте…
Теперь история повторялась постольку, поскольку прежними были и схема, и цели, и инициаторы, и исполнители.
Все было цинично и логично: раз Англии, воюющей за дивиденды США, нечем платить за оружие — дадим его «на время», как один сосед дает другому пожарный шланг, чтобы тот потушил пожар.
Именно так пояснил Рузвельт журналистам идею ленд-лиза. Никто при этом почему-то не спросил его— как это можно дать «взаймы» или в аренду боевую технику? Ведь самолеты, случается, сбивают, танки — подбивают, а снаряды — безвозвратно выстреливают из пушек.
Да и банки тушенки солдаты не всегда носят в вещевых мешках как неприкосновенный запас, а порой и вскрывают, чтобы безвозвратно съесть…
Но на эти «мелочи» никто внимания не обращал — разве можно было не восхищаться этаким «благородством» и «рыцарством» Дяди Сэма?
Вначале он втравил Европу в войну, начавшуюся из-за наглости и спеси поощряемой им Польши. А теперь «бескорыстно» давал Европе возможность вести эту войну до победного конца, не заботясь о платежах.
«В конце концов ни одна большая война никогда не была проиграна из-за недостатка денег», — успокоил прессу и весь мир Рузвельт на пресс-конференции 17 декабря 1940 года.
А 29 декабря он же по шпаргалке, составленной его советником Самуилом Розенменом, произнес и еще одну «историческую» фразу: «Мы должны быть великим арсеналом демократий»…
Впрочем, еще до всего этого — 2 сентября 1940 года, янки обменяли свои старые эсминцы на английские базы, что никак не вязалось с доктриной изоляционизма и нейтралитета.
Америка за право аренды на 99 лет баз на Ньюфаундленде, Бермудских и Багамских островах, на Ямайке, Антигуа, Сент-Люсиа, Тринидаде и в Британской Гвиане отдавала Англии полмиллиона винтовок, оставшихся с Первой мировой войны, несколько сот таких же старых орудий и 50 старых же эсминцев…
Постаревший «лев» британской имперской политики Ллойд Джордж проворчал в беседе с Иваном Майским:
— Дядя Сэм остался Дядей Сэмом… Не очень-то расщедрился… За железное старье мы платим важнейшими базами.
Затем «лев» пожал плечами:
— Но что оставалось делать? Другого выхода не было… Ллойд Джордж уже «забыл», как год назад сам же и предлагал другой и разумный выход — рассмотреть любое предложение о мире…
В Германии обо всем этом обмене «шила» на базы, естественно, знали — Черчилль объявил о соглашении в парламенте 5 сентября… Немцы заявили по этому поводу протест, а в годовщину подписания Московского пакта — 23 августа 1940 года генерал Гальдер записал в дневнике: «Америка получает от Англии ряд военно-морских баз в Атлантическом и Тихом океанах в качестве компенсации за 50—90 старых эсминцев, переданных ей Англии. Переговоры об Азорских островах (португальские), которые рассматриваются как возможная база соединенного англо-американского флота. Стремление Америки получить базы в Гренландии и Исландии. Очень заметно намерение Америки „поглотить“ Англию…»
И «Англия» Черчилля все более втягивала страну в войну не только против Гитлера, но и против Англии..
В этой книге уже не раз было сказано о том, что элита Англии состояла из космополитической части — «черчиллевской», и части национальной… И национально ориентированная часть была, пожалуй, готова даже отказаться от враждебности к Советскому Союзу и пойти на союз с Германией, если бы это было платой за резкое ослабление влияния США на ход дел в мире.
10 марта 1939 года министр внутренних дел Самуэль Хор выступил в Лондоне с большой речью и сказал:
— Что, если бы в обстановке возросшего доверия был осуществлен пятилетний план, неизмеримо более великий, чем любой пятилетний план, который в последнее время пыталась реализовать любая отдельная страна?
Уже это было явным и заслуженным комплиментом в адрес СССР, ибо пятилетками жил лишь он. А то, что англичанин Хор называл пятилетку «великим планом», говорило о многом.
Но Хор сказал и больше:
— Что, если бы в течение пяти лет не было ни войн, ни слухов о войнах, если бы народы Европы могли отдохнуть от давящего их кошмара и от сокрушительной тяжести расходов на вооружение? Разве не могли бы они в этом случае использовать все поразительные открытия и изобретения нашего времени для создания золотого века, в котором бедность была бы сведена к крайнему минимуму, а общий уровень жизни поднят до небывалой высоты? Для вождей мира здесь открывается величайшая возможность. Пять человек в Европе, если бы они были связаны единством цели и действия, могли бы в невероятно короткий срок перестроить всю мировую историю…
Пять человек — это Чемберлен, Даладье, Гитлер, Муссолини и Сталин. Рузвельта, как видим, Хор в компанию не брал, обнаруживая весьма глубокое понимание сути проблемы.
«Литвиновский» же кадр — советский полпред Иван Майский, слушая Хора, говорил Черчиллю:
— Трудно представить себе более яркий образчик лицемерия, тупости и полного непонимания того, что действительно творится в мире…
Н-да…
Вернемся немного назад… Как мы помним, в феврале 1940 года Рузвельт направил в Европу заместителя госсекретаря Самнера Уэллеса с официальной целью — попробовать найти пути примирения немцев и англофранцузов.
Маршрут поездки: Рим — Берлин — Париж — Лондон — Рим, без заезда в Москву…
Отсутствие Москвы в маршруте объяснялось тем, что Россия-де обнаружила страшную слабость в войне с финнами, оконфузилась, и ее в расчет можно не брать. Черчилль красочно расписывал нашу слабость в очередной своей речи в январе 40-го года…
Но и его речь, и демонстративное игнорирование Москвы американцами было однозначно провокационным! Немцам пытались внушить две мысли…
Первая… Россия слаба, и рассчитывать на ее помощь немцам, ведущим войну с Западом, не стоит.
Вторая была с более дальним прицелом… Раз Россия слаба, то не лучше ли замириться с Западом и ударить по России — самому или вместе с Западом? Гитлер этой мысли поддакивал, но сам поступил умнее — через три месяца сокрушил на континенте Запад.
Ведь не все в Европе прислушивались к инсинуациям Черчилля — раздавались тогда и трезвые оценки подлинной силы РККА.
Так, 18 марта 1940 года «Таймс» опубликовала статью своего военного корреспондента — английского генерала, который писал:
«Финская война раскрыла больше секретов Красной Армии, чем мы узнали их за все предыдущие 20 лет ее существования. Она имела при первом своем реальном испытании наиболее суровую местность, которую она могла выбрать в Европе, и в качестве первых серьезных противников наилучших индивидуальных стрелков всего мира. Из этого испытания вышла совершенно другая сила… Русские действительно должны обладать замечательной изобретательностью… Стратегия наступления была хорошей… Красная Армия имеет инженеров, достаточно способных, когда они занимаются своим делом….
После трех месяцев Красная Армия сильно отличалась от той, совершающей грубые промахи массы, которая начала свою кровавую карьеру. Вся советская система обучения уже меняется, и в настоящее время Красная Армия имеет опытные войска, из которых можно взять новых офицеров и унтер-офицеров. Имеется крепкое основание для усовершенствований, которое, если на нем правильно строить, окажет глубокое влияние на будущий ход истории».
Что — в Вашингтоне этого не понимали? Понимали! Как понимали это и вообще везде в мире — не исключая и Берлин.
Но в Москву эмиссар Вашингтона не поехал. Ведь у миссии Уэллеса было, как мы знаем, и второе «дно», в котором он вез в Европу не мир, а поощрение войны…
Попутно Уэллес выяснял и еще один вопрос — можно ли создать против СССР, ведущего войну с финнами, общий фронт Запада…
У Самнера Уэллеса была вообще определенная «дипломатическая» специализация. В 1933 году, сорока одного года от роду, Уэллеса назначают послом в Кубу, где терпел крах режим «диктатора» Мачадо. И вскоре на Кубе произошел военный переворот, и американскую марионетку Мачадо на один месяц сменила американская марионетка де Сеспедес. А потом произошел еще один переворот— уже незапланированный Уэллесом. И уже этим для США опасный.
Что ж… На рейде Гаваны возникло три десятка кораблей с десантами морской пехоты, и неудачливую марионетку Сеспедеса сменила, на этот раз надолго, американская марионетка сержант Батиста.
Вот каким послужным списком обладал «ангел мира» Рузвельта.
Миссия Уэллеса была, безусловно, инспекцией хода войны, и я уже отмечал ее системное сходство с поездкой эмиссара президента Вильсона — «полковника» Хауза — в предвоенную Европу весной 1914 года.
Только тогда это была инспекция готовности к войне, а не инспекция войны. Но в обоих случаях Америка действовала схоже… Что ж — у каждого преступника свой почерк, от которого так просто не избавишься…
К СЛОВУ, немного о преступниках…
В 1938 году Бернард Барух — фигура в XX веке для США и мира «знаковая» во всех отношениях, предлагал одному из «серых кардиналов» Рузвельта, его советнику Гарри Гопкинсу, войти в кабинет не в качестве министра торговли, а в качестве военного министра.
В том году в мире уже сильно пахло порохом, однако все конфликты носили пока региональный и внешне далекий от США характер— гражданская война в Испании, война Японии в Китае… Постреливали на латиноамериканском континенте— но так, по привычке..:
В США официально господствовала доктрина изоляционизма…
А Барух считал, что военное министерство скоро станет самым важным органом, и Гопкинс в качестве его руководителя будет иметь громадные возможности выдвинуться… Средний американец еще выбирал «изоляциониста» Рузвельта, а Барух уже знал, что ждет вскоре этого среднего американца…
Если учесть, что в служебном дневнике Гопкинса то и дело мелькали имена Аверелла Гарримана из железнодорожной «Юнион пасифик», президента Национальной ассоциации промышленников Говарда Кунли, генерала Вуда и Дональда Нельсона из «Сиэрс Робэк», Кларенса Френсиса из «Дженерал Фудс», Уильяма Бэтта из шарикоподшипниковой «СКФ», Эдуарда Стеттиниуса из «Юнайтед Стейтс стил корпорейшн», Фолса из «Истмен Кодак», Сиднея Вайнберга, Гольдмана, Закса из «Континентал Кен», то можно было предположить, что и на месте военного министра Гопкинс был бы на своем месте…
На своем месте был всегда и Бернард Барух. Еще в 80-е годы XIX века биржевой маклер Барух вместе с братьями Даниэлом, Майером и Саймоном Гуггенхеймами был тесно связан с кровавой эксплуатацией концессий в Бельгийском Конго, которым владел король Леопольд II. В 1909 году создатель Шерлока Холмса Артур Конан Дойл выпустил в свет книгу «Преступление в Конго» («The Crime of the Congo»), название которой говорило само за себя… Однако когда еще одного клиента Баруха — Томаса Форчуна Райана — обвинили в том, что конголезские компании получают прибыли, используя рабский труд, он ухмыльнулся: «Я сплю сном праведника»…
К 1905 году Гуггенхеймы вошли в святая святых финансовых кругов Уолл-стрита, стали директорами многих компаний и превратились в… крупных филантропов. Это не помешало, правда, Саймону Гуггенхейму купить голоса колорадских законодателей, уплатив по две — две с половиной тысячи долларов за голос, и попасть в сенат США.
Впрочем, это было для Золотой Элиты стандартной практикой во всех странах. Уинстон Черчилль называл политические «верхи» Британии «слугами народа», однако в правительстве Чемберлена на 21 министра приходилось 11 аристократов. В палате общин 181 депутат-консерватор занимал 775 директорских постов, олицетворяя и осуществляя власть «великих семей»…
А помощник Гуггенхеймов и Райана — Бернард Барух — во время Первой мировой войны возглавлял Военно-промышленный совет США. Это был чрезвычайный административный орган, 300 комитетов которого взяли под жесткий контроль все ключевые отрасли экономики страны, все потоки ресурсов. Барух хвалился, что «отмобилизованная экономика США — это оружие, более мощное, чем что-либо из того, что мир когда-либо видел»…
И был прав, ибо это оружие было призвано защитить резиденцию Золотой Элиты…
Через двадцать с лишним лет Барух готовился к исполнению той же роли во второй раз…
Да, так же, как были разнообразны преступления грешников в Дантовом аду, так были разнообразны и преступления тех, кто находился по ту сторону Зла… Но автор позволит себе привести лишь еще один — последний — портрет одного из грешников в том Золотом аду, где удостоившиеся его чувствовали себя там праведниками и спали, «как праведники»…
Президент Гардинг сделал министром финансов Эндрю Меллона. Этот мультимиллионер из семейства мультимиллионеров был до своего назначения почти неизвестен в США, как и все его семейство, — деньги не любят яркого света, они светят их владельцам и в темноте…
Один из его соотечественников — Филипп Ландсберг, позднее писал, что назначить Меллона на такой пост было примерно тем же, что назначить Джованни Казанову директором школы для молодых девиц.
Призванный стоять на страже интересов казны, новый министр тут же ввел такие налоговые льготы для Элиты, что даже она была этим не столько обрадована, сколько удивлена.
Меллон был винокуром и, как сообщал тот же Ландсберг, не препятствовал тому, чтобы другие винокуры утопили в своей продукции, находившийся под его официальной юрисдикцией, закон Волстеда.
Закон 1922 года, названный по имени конгрессмена из Миннесоты Волстеда — тоже, к слову, Эндрю — и известный более как «сухой закон», конкретизировал 18-ю поправку к Конституции США, запрещающую на территории США спиртное.
В США запретили даже пиво, но подпольное «бутлегерство» стало одной из доходнейших статей преступного бизнеса. Гангстеры типа Аль Капоне стали известны не менее, чем голливудские звезды.
И в 1933 году была принята 21-я поправка к Конституции, отменяющая 18-ю…
Мафию, впрочем, отменить было уже невозможно… Причем новая ситуация создавала новые возможности — иногда совершенно неожиданные.
К 1935 году крупнейшим руководителем мафии в США стал Чарльз Лаки («Счастливчик») Лучиано, по сравнению с которым знаменитый Аль Капоне выглядел чуть ли не детсадовцем. Лучиано пользовался, к слову, полной поддержкой центра политической коррупции в США — «клуба избирателей» демократической партии (партии Вильсона и Рузвельта) «Таммани-Холл» в Нью-Йорке. Прекрасный и безжалостный организатор, Лаки полностью реорганизовал мафию, а основную поддержку в этом он получил от мощнейшего мафиозного новообразования — «Корпорации убийств», где руководителями были исключительно… евреи. Этот кровавый картель имел и второе название — «Кошер Ностра».
Союз «Козы Ностры» и «Кошер Ностры» покончил с дорогостоящими и трудными конфликтами между отдельными бандами и позволил обеспечить работу крупных преступных механизмов не только на местном уровне, но и в национальном масштабе.
И здесь очень остро проявилась отточенная веками уникальная способность еврейства к эффективной клановости, к безудержному обеспечению групповых интересов. Этой-то особой способностью и талантом к сплоченности ценна была еврейская масса для Золотого Интернационала. Создав ее американскую базу в Новом Свете, Капитал никак не мог упускать из рук старые возможности, давно обеспеченные этим фактором в Старом Свете.
А ТЕПЕРЬ — немного о картелях…
Как сообщают нам энциклопедии, картель — это «соглашение (союз) монополий или фирм, принадлежащих разным странам (но действующих чаще всего в одной отрасли), о разделе рынков сбыта, источников сырья, об установлении монопольных цен, использовании патентов и др. мероприятиях в целях получения максимальной прибыли…»
Рост числа и экономической силы этих «союзов» особенно ускорился после Первой мировой войны, что было и понятно — Золотая Элита всех стран усиленно объединялась! И если в 1914 году в мире было около 100 (ста) картелей, то к 1939 году их было уже около 1200 (тысячи двухсот).
Вот кое-что о кое-каких из них…
Картели в судоходстве, например, существовали чаще всего в форме конференций и пулов, то есть соглашений судовладельцев об общих условиях перевозок и их ценах, о распределении зон деятельности или — на более высоком уровне пула — о распределении перевозок грузов, пассажиров, доходов и прочего.
Судоходные картели имели названия, где обычно указывался район обслуживания («United Kingdom-Australia conference», «Association of West India Transatlantic Steamship Lines» и т. п.). При этом одна и та же судовладельческая компания могла быть участником нескольких картелей, действующих на различных направлениях.
Картель по радиоаппаратуре был образован в 1925 году, и в него входили американские «Дженерал электрик» (General Electric) и «Вестингауз электрик» (Westinghouse Electric), германские «Сименс» (Siemens) и «АЭГ — Телефункен» (AEG — Telefunken), английская «Дженерал электрик — Инглиш электрик» (General Electric — English Electric).
Были картели по удобрениям: калийный (возник в 1926 году), азотный (в 1928-м), фосфатный (в 1933-м)… В 1939 году в Международный калийный картель входили монополии Франции, Германии, Испании, Польши, Великобритании, США… Международный картель по фосфатам объединял в то время экспортеров фосфатов США, Северной Африки, Германии, Нидерландов… По условиям картеля 50% экспорта фосфатов из США отгружалось в Европу, 20% — в Японию, 30% — в Канаду и в Латинскую Америку. В Западную Европу направлялось около 90% экспорта фосфатов из стран Северной Африки; но ни один из этих экспортеров не поставлял фосфаты в США.
Картели по химическим товарам возникли в конце XIX века и особенно широко распространились после Первой мировой войны.
Содовый картель возник в 1872 году, и его деятельность регулировалась соглашениями 1924, 1929 и 1938 годов. Участниками картеля были монополия «Сольве» (Solvay), национальный экспортный содовый картель США «Алкассо» (Alkasso), английский химический трест «Империал кемикал индастрис»— «ИКИ» (Imperial Chemical Industries, ICI) и германский трест «И. Г.Фарбениндустри». (I.G.Farbenindustrie). Картель регулировал экспорт содовых продуктов во все страны капиталистического мира. Внутренние же рынки участников картеля объявлялись исключительно их территориями.
Картель по анилиновым красителям, образованный в 1927 году, контролировал свыше 90 процентов всего производства органических синтетических красителей в капиталистическом мире. Руководящую роль в нем играл «И.Г.Фарбениндустри». В состав картеля входили также компании Франции, Швейцарии, Италии, Великобритании, Польши, США и Японии.
Имелись и картели по цветным металлам, из которых наиболее известными были алюминиевые и медные. Уже до Первой мировой войны на рынке алюминия функционировали 2 картеля — в 1901— 1908 и в 1913—1914 годах. После войны между основными алюминиевыми монополиями было заключено в 1923 году новое соглашение по ценам, а в 1926 году создан третий международный картель, деятельность которого была нарушена мировым экономическим кризисом 1929—1933 годов.
Самый же мощный алюминиевый картель был образован в 1931 году в виде акционерного общества под названием «Альянс алюминьон компани» со сроком действия 99 лет. Картель был создан наиболее крупными алюминиевыми компаниями Великобритании, Германии, Канады, Франции, Швейцарии. Акции картеля распределялись между участниками пропорционально их производственной мощи. Акция давала право на выпуск определенного количества алюминия.
Международный картель по меди «Коппер экспортерс инкорпорейтед» (созданный в 1926 году) контролировал 86 процентов производства меди в капиталистических странах и фактически подчинил своему влиянию Лондонскую биржу металлов. В состав картеля входили ведущие американские и западноевропейские медные монополии, в том числе — «Американ метал клаймакс инкорпорейтед» (American Metal Climax Inc.), «Американ смелтинг энд рифай-нинг компани» (American Smelting and Refining Company) и другие.
Этот картель тоже распался в период 1929—1933 годов. В 1935-м был образован новый медный картель сроком на 3 года, контролировавший около 75 процентов производства этого металла. В состав картеля вошли крупнейшие медные компании, находившиеся под контролем американского, бельгийского и английского капитала.
Не могло обойтись и без картелей по черным металлам. К 1939 году действовал Международный стальной картель (МСК), созданный в 1937 году на базе соглашения 1933 года о разделе рынков сбыта между Германией, Францией, Саарской областью, Бельгией и Люксембургом. В1934 году к соглашению присоединились Чехословакия, Австрия, в 1935-м — Венгрия и Польша, а также Британская стальная федерация и в 1937 году— стальные монополии США. МСК подчинил своему контролю почти весь капиталистический рынок стали. В 1938 году на страны, фирмы которых входили в МСК, приходилось около 85 процентов выплавки стали. С МСК были тесно связаны картели по изделиям из черных металлов, существовавшие независимо от него.
Кроме общих картелей, на рынке черных металлов действовали картели по отдельным видам стального проката. Членами трубного картеля, созданного в середине 20-х годов, были фирмы Германии, Франции, Бельгии, Чехословакии, Люксембурга, Саарской области, США, Великобритании и Канады, а позднее к ним присоединялись японские и итальянские производители и шведские импортеры.
Наконец, Большой Капитал непрочно договорился и о разделе сфер влияния в нефтяном бизнесе… И это был, пожалуй, единственный случай, когда позиции Германии выглядели более чем слабо… Тут немцев подводила природа, не давшая им нефтяных месторождений, и история, отобравшая у них колониальные источники сырья…
Нефтяной картель объединял 7 крупнейших нефтяных трестов США, Великобритании и Нидерландов.
Эту «великолепную семерку» образовывали американские «Стандард ойл компани оф Нью-Джерси» (Standard Oil Company of New-Jersey), «Стандард ойл компани оф Калифорния» (Standard Oil Company of California), «Мобил ойл» (Mobil Oil), «Галф ойл» (Gulf Oil), «Тексако» (Texaco); английская «Бритиш петролеум» (British Petroleum) и англо-голландская «Ройял-Датч-Шелл» (Royal Dutch — Shell)…
С ними в ряде случаев тесно сотрудничала французская монополия «Компани Франсез де петроль» (Compagnie Francaise des Petroles).
Как и положено союзу, где первые роли играли янки, этот картель, сформировавшийся в конце 20-х и начале 30-х годов, распространил свою деятельность на весь мир и на все отрасли нефтяного хозяйства — от разведки и добычи нефти до производства и сбыта нефтепродуктов.
Нефтяные монополии США, входившие в картель, были частными. «Ройял-Датч-Шелл» контролировал тоже частный капитал Великобритании и Нидерландов. В «Бритиш петролеум» 49 процентов выпущенных акций принадлежали государству. В «Компани Франсез де петроль» 35 процентов акций по стоимости и 40 процентов по праву голоса принадлежали тоже государству.
В итоге нефтяной картель был наиболее агрессивным по отношению к развивающимся странам — собственникам нефти, поскольку пользовался прямой поддержкой своих правительств.
Итак, картели— в конечном счете— были организационно оформленной монополией некой группы Золотой Элиты. Но монополия это была уже международная, направленная не столько против другой группы Элиты, сколько против народов, которые заставляли платить дороже уже в мировом масштабе.
Картели еще и давали возможность наднациональной Элите влиять на политику национальных государств без прямого политического действия.
Скажем, через год после того, как фюрер пришел к власти, экспорт оружейной авиационной продукции американской «Aircraft corporation» в Германию вырос почти в семь раз… И эта фирма была далеко не исключением.
Да и одна ли Германия может служить тут примером? Всего за год до того, как японские бомбы начали крошить американские линкоры в Перл-Харборе, доля поставок США в импорте Японии составляла по нефти и нефтепродуктам 66,57 процента, по стали и лому— 90,39 процента, по меди — 90,39, по самолетам и запчастям к ним — 76,92 и по металлическим сплавам — 99,33 процента.
А вот еще один штрих к картине «изоляционизма» США перед той войной, которую они готовили Европе и миру…


Еще в 1929 году американская «Стандард ойл» выделила тесно сращенному тогда с ней германскому тресту «ИГ Фарбениндустри» 60 миллионов долларов на работы по синтетическому горючему, то есть бензину не из нефти, а из каменного угля, которого в Германии было в достатке. Параллельно «ИГ» исследовал возможность получения и синтетического каучука для знаменитых резин «буна-N» и «буна-S». Оба поиска привели к успеху: рейх более катастрофически не зависел от импорта сырья. И «кровь войны» — нефть, и «обувь» ее — резину мог дать Рур.
«Стандард ойл» попросила «ИГ» поделиться технологией.
«ИГ» отказал.
И тогда американцы разработали синтетический бутил-каучук — кое в чем получше «буны». И «Стандард ойл» тут же направила «ИГ» детальную информацию по процессу производства. А в 1939 году — после начала европейской фазы Второй мировой войны — лабораторию «Стандард ойл» посетили представители военно-морского инженерного ведомства США, желавшие хотя бы вскользь познакомиться с производством бутилкаучука.
И не смогли сделать этого в течение нескольких лет… Они ведь не входили ни в какие картели, а государство в «святая святых» допускали лишь тогда, когда это было нужно Золотой Элите…
ГЕРМАНИЯ имела ряд сырьевых «ахиллесовых пят», но сложнее всего было с нефтью. Весенне-летняя кампания 1940 года на Западном фронте была успешной, но если бы боевые действия затянулись, то и у люфтваффе, и у танковых ударных групп могло бы быстро наступить «малокровие» — запасы горючего были невелики…
И в дополнение к краткому рассказу о картелях не мешает сообщить читателю, что 16 мая 1932 года в Нью-Йорке открылась I Международная нефтяная конференция… Организовали ее англосаксы, и участие в ней приняли тоже англосаксонские нефтяные компании: «Стандард ойл оф Нью-Джерси», «Ройял-Датч-Шелл», «Англо-персидская компания», «Бирма ойл», «Сокони вакуум компани»…
Был на этой конференции, впрочем, и еще один участник — наш «Союзнефтеэкспорт»…
Советский Союз в 1931 году поставил на мировые рынки 5 миллионов тонн нефти. При этом много нашей нефти и нефтепродуктов уходило в Германию. Тогда существовали два знаменитых совместных германо-советских акционерных общества— «Дерунафт» и «Дероп»… Бензоколонки «Деропа» стояли тогда чуть ли не в каждом немецком городке. Их сеть покрывала всю Германию — еще не нацистскую, а «веймарскую». И такая активность русских приводила в бешенство мирового нефтяного «короля» Детердинга из «Шелл»…
Так что присутствие в США представителя нефтяного экспортного органа государства, Америкой не признанного, было неудивительным. Собственно, конференция в Нью-Йорке и была созвана для того, чтобы как-то попытаться включить в картельный круг СССР на условиях, выгодных англосаксам.
Нефтяной картель предлагал закупать весь наш экспорт (точнее, квоту в 5 миллионов тонн) «на корню» в течение 10 лет по определенной (в пользу, естественно, картеля) цене.
Однако из этого ничего не вышло. Потом нас чуть ли не обвиняли в нефтяном «большевистском» демпинге, хотя 23 июня 32-го года торгпред в Великобритании Озерский уверял начальника Департамента торговли Колвилла в том, что мы отнюдь не против повышения цен и очень хотели бы понижения цен избежать — что было святой правдой…
В июне 1932 года прошла (уже без нас) еще одна «нефтяная» конференция — в Париже. Там речь шла в основном о румынской нефти… И тоже без особых успехов…
Конечно, одной из причин такого интереса англосаксов и французов к русской и румынской нефти было желание упорядочить ситуацию на мировом нефтяном рынке. Цены там действительно падали, но отнюдь не из-за русского, да и не из-за румынского экспорта…
Но как раз на Россию и Румынию могла рассчитывать в уже близкой перспективе усиливающаяся Германия… И вот это-то Золотую Элиту не могло не беспокоить… И она стремилась наложить свою лапу на те экспортные краны, которые тяжело или невозможно было бы перекрыть при морской блокаде Германии…
А дружественность России и Германии хотя и была делом проблематичным — прежде всего из-за саботажа наркома иностранных дел СССР Литвинова, но шанс на взаимную дружественность был обусловлен объективными интересами двух стран… То есть — фактором непреходящим…
И значит, он мог рано или поздно реализоваться, а как тогда быть англосаксам?
Пока у руля советской внешней политики был Литвинов, можно было особо не волноваться… Однако в том же июне 1932 года — 23 числа Литвинов писал в Москву своему заму Крестинскому, что глава германской делегации на Женевской конференции по разоружению Рудольф Август Надольный демонстративно дружествен к нам и предлагает Литвинову противопоставить англо-франко-американской позиции итало-германо-советскую группировку с привлечением малых стран…
Для СССР это был бы умный ход, но для Литвинова с его местечковым прошлым — невозможный, даром что канцлером Германии был еще фон Папен, а не нацист Гитлер…
Хотя…
Хотя Литвинов писал: «Надольный говорит о Москве, как будто он вот-вот там будет жить и не теряет надежды быть министром при переходе власти к наци»…
Перспективы — вещь неоднозначная и не всегда реализующаяся… Однако Надольный действительно с 20 ноября 1933 года получил уже при нацистах назначение послом в Москву, а послы обычно имели министерские ранги… Так что тут надежды Надольного его не подвели.
Надольный — в отличие от Литвинова — был искренне привержен идеям русско-германской дружбы, и все ведь могло случиться… Не только Надольный мог стать и стал министром, но и Литвинов мог перестать быть им…
А Гитлер мог стать канцлером… Так что беспокойство англосаксов летом 1932 года можно было понять…
Но вовлечь в картельную орбиту русских им не удалось. И это Золотую Элиту — с учетом возможных перспектив развития ситуации в Европе — очень тревожило…
Позднее, правда, Детердингу удалось к своей выгоде спровоцировать русско-германский «нефтяной» разрыв и весьма оригинальным образом…
Наш тогдашний полпред в Берлине Лев Хинчук сообщал 3 марта 1933 года в НКИД СССР об этом так:
«Получены сведения об инспирации поджога рейхстага Детердингом, надеющимся в результате обострения борьбы с… СССР в Германии добиться изгнания „Деропа“ и осуществления нефтяной монополии. Предполагаются участниками поджога его агенты. Детердинг действовал совместно с Герингом. Это сообщение, по нашим сведениям, появится во французской и американской прессе»…
Сенсация, увы, не состоялась — «нефтяные» и прочие «короли» решили списать все на одних нацистов, что и было проделано — в том числе с помощью Георгия Димитрова на Лейпцигском процессе…
В итоге «Дероп» был изгнан, Детердинг получил в германском нефтяном импорте жирную квоту… Однако после 23 августа 1939 года наши взаимные связи начали восстанавливаться, и к лету 1940 года они все более приобретали характер стратегический — о чем мы уже знаем…
Будущее делало эту проблему лишь еще более важной.
А ТЕПЕРЬ немного о том президенте США, при котором была проведена вся подготовка к новой мировой войне, и еще кое о чем…
Франклин Делано Рузвельт, известный позднее в мире и как «ФДР», родился в 1882 году в Гайд-Парке в штате Нью-Йорк. Отец его был президентом нескольких железнодорожных компаний и крупным землевладельцем, мать происходила из семьи крупных нью-йоркских судовладельцев. После окончания привилегированной Гротонской школы, а затем — Гарвардского и Колумбийского университетов с 1907 года он занимался адвокатской практикой, а в 28 лет был избран в сенат штата Нью-Йорк… С этого и пошло…
В 1905 году он женился на своей дальней родственнице Элеоноре Рузвельт — племяннице президента Теодора Рузвельта.
Первый раз ФДР был избран президентом США в 1932 году, а в 1940 году он баллотировался на президентский пост уже в третий раз.
В США кое-кто утверждал, что на весомость позиции президента США влияют выборы — мол, в конце президентского срока в области внешних сношений президенты большим авторитетом не пользуются, а что до Рузвельта, так ему, мол, вообще приходилось в этом смысле быть предельно осторожным по той причине, что до него никто на третий срок не претендовал и он-де стал заложником предвыборной ситуации…
Один из его советников — Шервуд — заявлял, что Рузвельт «обречен на бездействие»… И поэтому, мол, он до конца 1940 года не мог открыто определять свое отношение к происходящему в Европе…
Все это не стоило напряжения голосовых связок! Во-первых, внешнюю политику США определяли, конечно же, не воля и позиция лично Рузвельта…
А во-вторых, Рузвельт отнюдь не бездействовал… И среди его решений под конец второго президентского срока было немало весьма серьезных…
Хотя, конечно, и здесь он вряд ли что-то определял всерьез, а не по долгу наложения подписей на соответствующие бумаги…
Так или иначе, 15 июня 1940 года, на следующий день после падения Парижа, Рузвельт подписал приказ о создании комиссии для изучения возможности использования атомной энергии в военных целях…
Считается, что начало всему положило письмо, подписанное (но не написанное) Альбертом Эйнштейном и переданное Рузвельту его личным другом и неофициальным советником финансистом Александром Саксом.
46-летний Сакс — выходец из местечковой России, якобы был информирован о сути дел венгерским физиком-евреем, эмигрантом из Германии Лео Сциллардом, и вместе с ним заготовил проект письма.
Хотя… Хотя весной 1939 года в важности «атомной проблемы» начал убеждать янки итальянский эмигрант, лауреат Нобелевской премии Энрико Ферми.
Собственно, янки убеждать особо и не требовалось, ибо 16 марта 1939 года — задолго до начала германо-польской войны — декан физического факультета Колумбийского университета профессор Пеграм писал адмиралу Хуперу из Министерства ВМС США:
«Сэр! Эксперименты, проведенные в физических лабораториях Колумбийского университета, показали, что могут быть созданы условия, при которых химический элемент уран окажется в состоянии высвободить большой избыток своей атомной энергии, и что это может означать возможность использовать уран в качестве взрывчатого вещества, которое выделяло бы в миллион раз больше энергии на килограмм вещества, чем любой известный тип взрывчатки…»
Пеграм же сообщал, что профессор Ферми, ныне работающий в Колумбийском университете, «недавно прибыл в нашу страну на постоянное жительство и в положенное время станет американским гражданином»…
А 2 августа 1939 года уже Сциллард и другой физик-еврей, эмигрант Эдвард Теллер, были у Эйнштейна с письмом, и после незначительных правок тот его подписал.
Для Сцилларда это был уже второй визит к «автору письма» — первый раз он был тут с еще одним венгерским физиком-евреем и тоже эмигрантом — Евгением Вигнером — в воскресенье 16 июля 1939 года.
Считается, что Эйнштейн, прежде чем поставить подпись, спросил:
— А имеем ли мы право убивать людей силами, скрытыми природой за семью замками?
На что Сциллард якобы ответил:
— Они будут использованы только против наци…
— А если они будут повержены раньше?
— Ну, тогда в военных целях эта бомба использоваться не будет, — якобы успокоил Сциллард.
КО ВРЕМЕНИ этого якобы состоявшегося разговора наци еще ни с кем не воевали, так что говорить о том, что они будут кем-то повержены, было явно преждевременно…
И все эти рассказы выглядели просто позднее сочиненной сказочкой! Ведь трое собеседников, собравшихся на вилле Эйнштейна, были более чем трезвыми людьми и хорошо представляли себе сложность проблемы, а значит, и ее стоимость. Понимали они и потенциальную мощь нового оружия. А оружие во все времена создавалось для военных целей, и три взрослых, достаточно циничных и далеко не дебильных качеств мужчины не могли этого не знать…
История же с письмами выглядит как некий роман… Так, Сакс якобы передал письмо Рузвельту лишь 11 сентября — когда немцы уже вошли в Польшу. Однако зачем было тянуть так долго с важным делом человеку, вхожему к президенту неофициально, по-дружески?
Зато «письмо Эйнштейна» и рассказ о передаче его после 1 сентября 1939 года как-то оправдывали и обосновывали «для истории» интерес Золотой Элиты к «абсолютной Бомбе» антифашистскими соображениями…
Однако изложенным странности не ограничиваются… Очень странной выглядела вообще все эта эмигрантская «кампания», затеянная якобы эмигрантской компанией. Ведь начиналась «атомная» возня до того, как Венгрия вошла в орбиту германского рейха, и евреям в ней жилось весьма неплохо. И зачем тогда венгерским физикам-евреям Вигнеру, «фон» Нейману и Сцилларду (вообще-то его фамилия была Спитц) надо было уезжать из Германии в США, а не в родной Будапешт? Положение даже профессора в Америке в те времена было весьма далеким от того, что ученые такого уровня имели в Европе… И чем была плоха для Ферми Италия? Он был, правда, женат на еврейке, но в Италии дуче это не было большим грехом.
Другое дело, что Ферми был признанным авторитетом в области ядерной физики… Были физиками-ядерщиками и многие другие «эмигранты» из Европы…
Интерес к урану тогда возникал в развитом мире уже повсеместно —так, в СССР первый документ по этой проблеме, выводящий ее в разряд государственных, появился в июне 1940 года. А нейтронные эксперименты 1938 года немцев Гана и Штрассмана уже были верно интерпретированы экс-австрийкой «неарийского происхождения» Лизой Мейтнер, жившей в Стокгольме…
Собственно, после того как физики узнали, что при бомбардировке урана нейтронами его атомы расщепляются на два меньших атома с выделением новых нейтронов и начинается самоподдерживающаяся цепная ядерная реакция, сделать атомную бомбу было, как говорится, делом техники…
Но — техники очень дорогостоящей…
Очень!
Ведь делился не любой уран, а его редкий изотоп уран-235, и получить большие количества этого изотопа стоило больших средств.
И больших интеллектуальных усилий…
Еще в двадцатые годы немецкий еврей Макс Борн основал в немецком Гёттингене большую школу теоретической физики с интернациональным коллективом учеников: Ферми, Дирак, Оппенгеймер, фон Нейман, Теллер, Вигнер, Вайскопф, Розенфельд и другие… Впрочем, почти все эти «интернационалисты» были евреями… В Гёттингене работали в контакте с Борном и евреи-математики Винер, Курант… И не они одни… Почти все эти «геттингенцы» раньше или позже оказались в Америке, чтобы работать в атомном проекте…
Так что история с компанией европейских еврейских физиков-эмигрантов в свете происходящих событий выглядела умной, дальновидной кампанией по вывозу в США тех физиков, которые могли бы сделать «Бомбу» не против Гитлера, а для Золотой Элиты!
В мире вот-вот могло появиться новое могучее оружие… Так в чьих руках оно должно было быть, как не в руках тех, кто не без оснований давно считал себя хозяином мира?
И кого это оружие должно было защищать, если не Золотой Интернационал и его заокеанскую штаб-квартиру?
И где же, как не в США, было вести эту работу?
Особой иронией судьбы было то, что эта заокеанская работа была в своей основе порождена научным потенциалом прежде всего Германии и основывалась на тех физических идеях, которые выдвигали и развивали на средства германского народа Планк, Борн, Гейзенберг и их «интернациональные» ученики.
Впрочем, может быть, дело тут было не в иронии, а в чем-то более существенном и сознательном — кто знает?
Германия шла путем, все менее устраивающим Золотую Элиту, и как побочный результат «Бомба» могла пригодиться и против нацистской Германии…
Но это внешнее объяснение годилось лишь «для публики»…
И даже не против Советской России замышлялась та «Бомба», начало работ над которой Золотая Элита санкционировала рукой ФДР… На самом деле силы Мирового Зла рвались прежде всего к обладанию зловещими силами Мироздания как таковыми — во имя закрепления своей власти над миром…
Гитлер тут был не поводом, а весьма удобным пугалом… И далеко не выдающийся физик, но весьма деятельный «общественник» Сциллард, никогда не чуравшийся политики, был тут фигурой весьма полезной и своевременной. Бывший ассистент Макса фон Лауэ, знакомый с Эйнштейном с двадцатых годов, он еще в 1931 году — то есть задолго до прихода к власти в Германии национал-социалистов —добивался через Эйнштейна права на постоянную иммиграцию в США…
Родившийся в Австро-Венгрии в 1898 году, учившийся в Будапеште, а потом в Германии и в Германии же оставшийся, Сциллард-Спитц еще в Берлине познакомился с двумя своими будущими «атомными» коллегами — Вигнером и фон Нейманом. Все трое были выкрестами — выходцами из среднего достатка еврейских семейств в Венгрии, перешедших в христианство…
Сцилларды стали кальвинистами, Вигнеры — лютеранами, а фон Нейманы — римскими католиками… И все это напоминало ловкий ход отца Мушкетона— слуги Портоса из «мушкетерской» трилогии Дюма… Отец на всякий случай определил одного сына в католики, а другого — в протестанты.
Тут наблюдалось нечто подобное, однако на гораздо более высоком социальном уровне. Отец, скажем, «фон» Неймана был удачливым банкиром, принявшим титул Нейман фон Маргитт.
И тут прорисовывалась некая логичная символика: отец — банкир, а сын — физик для банкиров…
Что же до «письма Эйнштейна» к Рузвельту, то оно начиналось так:
«Сэр! Некоторые недавние работы Ферми и Сцилларда, которые были сообщены мне в рукописи, заставляют меня ожидать, что уран может быть в ближайшем будущем превращен в новый и важный источник энергии…»
В письме говорилось о повышенном интересе Германии к урану и предлагалось начать собственные работы по этой проблеме… И они были начаты… Во имя Сил Зла…
ДА, СОЕДИНЕННЫЕ силами Зла Штаты все более могли служить лишь интересам Сил Зла…
А что же сами Северо-Американские Соединенные Штаты — великая и замечательная страна с динамичной историей? Ведь в Америке сформировался к тому времени интересный, самобытный и талантливый народ…
Писатель Фенимор Купер и ученый Бенджамин Франклин, изобретатель телеграфа Сэмюил Морзе и романтик Джек Лондон, создатель эффективной лампы накаливания и современного инженерного подхода к научно-исследовательской работе Томас Алва Эдисон и создатель Тома Сойера и Гекльберри Финна Марк Твен, реалист Теодор Драйзер и создатель телефона Александр Белл, Чарльз Гудийр, открывший вулканизацию резины, братья Уилбур и Орвил Райты, поднявшие в воздух первый самолет, изобретатель вакуумной радиолампы Ли де Форест, великий и ироничный знаток человеческого сердца О'Генри и великий организатор Генри Форд, певец Джо Хилл и поэт Уолт Уитмен, блестящий экспериментатор Роберт Милликен и блестящий инженер Ирвинг Лангмюр — ведь это все была Америка Разума и Созидания…
Американец до мозга костей Эдисон говорил: «Мне не нужны обычные утехи богачей. Мне не нужно ни лошадей, ни яхт, на все это у меня нет времени. Мне нужна мастерская»…
И такие имена лишь венчали вершину человеческой национальной «пирамиды» из независимых, свободолюбивых, неугомонных, неунывающих, деятельных и изобретательных сынов Америки, создавших великую страну великих достижений и великого потенциала.
Они ведь не знали и не догадывались, что делать их Родину великой и могучей им всегда помогали Силы Зла — в своих интересах! Они не знали, что Их Страну «выращивали» для того, чтобы в нужный час отложить в нее зародыши будущего цивилизационного гниения — так, как бабочка-плодожорка откладывает в будущий спелый плод свои яички для того, чтобы вышедшие из них гусеницы пожрали этот плод…
Они мечтали, трудились, творили, буянили, делали открытия, объезжали мустангов, возводили небоскребы…
А поселившиеся в теле их Родины паразиты тихо обделывали свои дела…
Кто-то об этом, может быть, и догадывался, кто-то даже об этом или о чем-то подобном предупреждал, но услышан не был…
В 1919 году знаменитый английский писатель Джон Голсуорси выступил с речью в Колумбийском университете. Только что закончилась Первая мировая война… Она принесла много горя и разочарований, но ее все же сменил мир, а мир после войны всегда несет с собой и раздумья, и надежды…
И Голсуорси говорил молодым американцам:
— Я очень внимательно смотрю на Америку, ожидая от нее многого… После войны она станет самой значительной и могущественной нацией…
Тут Голсуорси не ошибался, хотя получалось странно — Франция положила на полях под Марной и под Верденом цвет нации. Англия из инвестора превратилась в должника, а Америка— не принесшая никаких жертв, в результате войны стала богаче, чем когда-либо до этого…
То есть ее богатство стало результатом войны. А война — это кровь и грязь… И значит, кровь и грязь были отныне и на богатстве США… Но можно ли ждать чего-то хорошего от грязного и кровавого?
Впрочем, Голсуорси о таком не говорил, он был мягче…
И все же он сказал далее вот что:
— Однако если Америка не поднимется против бессмысленной жажды развлечений, нам всем предстоит путь по наклонной плоскости. Если она и дальше будет угрожающе кичиться своим превосходством, нас всех ожидает неприглядное будущее… Если она поддастся болезни гордыни, порождаемой тугим кошельком и военным могуществом, а также погоней за успехом, мы все обречены на новый мировой пожар…
Создателю «Саги о Форсайтах» было тогда 52 года, и он, умудренный этими годами, говорил верно и прозорливо. Но его предупреждениями Америка пренебрегла и пошла как раз по тому пути, который вел к новому мировому пожару.
И в этом, подчеркну, ее превентивно обвинил англичанин, а не немец или русский.
Так при чем тут Гитлер?
Ведь мир к новому пожару сразу же после окончания первого мирового пожара повели — по Голсуорси — янки, а не нацисты. В 1919 году и понятия такого еще не было — «наци»…
СО ВРЕМЕНИ произнесения речи Голсуорси прошло двадцать лет…
За все эти годы победители в войне, провозглашавшие идеалы прогресса и демократии, так и не проявили готовности дать немцам право на нестесненное развитие, на самоопределение и на место в жизни Земли, достойное возможностей немцев…
Прошло двадцать лет…
8 марта 1939 года Гитлер произносил речь на совещании представителей военных, экономических и партийных кругов Германии…
— Насущная проблема для немецкого народа, — говорил он, — это обеспечение источниками сырья, необходимого для его благосостояния…
Все слушали фюрера со сдержанным одобрением, а он, повышая голос, развивал свою мысль дальше:
— Для того чтобы немецкий народ мог пользоваться этим благосостоянием, должны быть полностью истреблены его враги: евреи, демократии и «международные державы»… До тех пор, пока эти враги располагают хотя бы малейшими остатками власти в каких-либо частях мира, они будут представлять угрозу мирному существованию немецкого народа…
Гитлер уже высказывался в этом духе чуть более месяца назад — в его публичной речи в рейхстаге 30 января. Тогда он предупредил:
— Я хочу предостеречь евреев: пусть они не ввергают народы вновь в мировую войну! Результатом будет не большевизация всего земного шара, и, таким образом, не победа еврейства, а уничтожение еврейской расы в Европе…
8 марта эта мысль была выражена еще резче, и кое-кто из сидящих в зале энтузиазма не проявил — уж очень круто ставил вопрос фюрер на чисто деловом совещании.
Кое-кто реагировал, впрочем, и восторженно…
Гитлер же переходил к конкретным задачам:
— Положение в Праге становится нетерпимым, кроме того, Прага нужна как средство доступа к сырью. Поэтому не позднее 15 марта она будет оккупирована… Затем последует Польша… Господство Германии над Польшей необходимо для снабжения сельскохозяйственными продуктами и углем… Венгрия с ее сельскохозяйственными ресурсами и Румыния с ее нефтью, безусловно, также относятся к жизненно необходимому пространству Германии…
К 41-му году мы раз и навсегда сведем счеты с Францией… Победив Англию — старую и хилую страну, мы получим ее владения во всем мире.
Аудитория сидела задумавшись, потому что при всей давней очевидности того, о чем ей говорили, конкретные планы пугали… А фюрер еще и подбавил:
— Таким образом, впервые объединив континент Европы в соответствии с новой концепцией, Германия предпримет величайшую за всю историю операцию: используя британские и французские владения в Америке в качестве базы, мы сведем счеты с «еврейскими королями доллара» в Соединенных Штатах… Еще сегодня американцы могут оскорблять наш народ, но настанет день, когда они, хотя и слишком поздно, горько раскаются в каждом слове, произнесенном против нас…
Заметим, уважаемый читатель, что в этой строго «внутренней», не предназначенной для чужих ушей речи Гитлер ни словом не обмолвился о России, хотя еще 30 января использовал понятие «большевизм» как синоним еврейства…
Его взгляд на Россию уже в чем-то менялся…
А через день —10 марта, на XVIII съезде ВКП (б) выступал Сталин…
Говоря о мировых «демократиях», он сказал, что в их политике сквозит желание не мешать Германии увязнуть в европейских делах и впутаться в войну с Советским Союзом…
— Они хотят, — говорил Сталин, — дать всем участникам войны увязнуть глубоко в тину войны, поощрять их в этом втихомолку, дать им ослабить и истощить друг друга, а потом, когда они достаточно ослабнут, выступить на сцену со свежими силами, выступить, конечно, «в интересах мира» и продиктовать ослабевшим участникам войны свои условия…
Сталин обвел огромный зал сощуренными глазами и насмешливо подытожил:
— И дешево, и мило!
А дальше, все так же насмешливо улыбаясь в усы, Сталин обращался к немцам, хотя и не прямо:
— Некоторые политики Европы и США прямо говорят и пишут черным по белому, что немцы жестоко их разочаровали, так как вместо того, чтобы двинуться на Восток против Советского Союза, они, видите ли, повернули на Запад и требуют себе колоний. Можно подумать, что немцам отдали районы Чехословакии как цену за обязательство начать войну с Советским Союзом, а немцы отказываются теперь платить по векселю, посылая их куда подальше…
Итак, оба лидера и в Германии, и в России видели угрозу мировой войны в первую очередь не друг в друге, а в политике «демократий»…
Со времени их мартовских речей прошло всего полгода, но в одну неделю августа 39-го года все изменилось коренным образом: западные якобы «демократии» послали куда подальше и Германию, и Россию — вместе…
С того момента прошел почти год… Устранив угрозу войны с Россией, Германия ударила по Западу всей своей военной силой и обеспечила себе невиданные ранее возможности на континенте…
Англия мириться не желала, Америка вооружалась и умело формировала нужную ей ситуацию, в войну пока прямо не вмешиваясь…
Россия выполняла четвертую пятилетку и укрепляла свои позиции в пределах ее естественных сфер влияния, не выходивших за пределы границ Российского государства образца 1917 года — за исключением присоединения Северной Буковины…
Но ведь составлявшие там большинство украинцы-русины еще в 1918 году хотели воссоединиться с Украиной…
1940-й год переваливал на свою вторую половину… И Германия, и Россия опять оказывались на большом историческом перепутье…
Куда идти? С кем идти? И как идти?
Эти вопросы ставила сама жизнь…
Но эта же жизнь пока не давала на них ясных и внятных ответов…
А Мировое Зло затаились и копило силы…



Часть II. Поворот





Глава 15

Между «Морским львом» и «Барбароссой»


СРАЗУ ЖЕ после начала военного решения «польской» проблемы, когда германские пикировщики воем воздушных сирен наводили на поляков первые страх и тоску, Гитлеру из-за рубежа пришла гневная телеграмма..
Его бывший соотечественник, промышленный магнат, а теперь эмигрант Фриц Тиссен, знакомый с Гитлером с января 1931 года и много поспособствовавший его приходу к власти, до глубины души оскорбился тем, что Гитлер начал войну…
Но возмущала Тиссена не война как таковая, а то, что Гитлер повел немцев на Польшу и тем вступил в конфликт с Англией и Францией.
Тиссен спешно и тайно эмигрировал и написал Гитлеру открытое письмо:
«Я напоминаю Вам, что Вы, конечно, не послали Вашего Геринга в Рим к святому отцу или в Доорн (голландский город, куда удалился Вильгельм Второй. — С. К.) к кайзеру, чтобы подготовить обоих к предстоящему союзу с коммунизмом. Тем не менее Вы все же внезапно вступили в такой союз с Россией, то есть совершили шаг, который Вы сами сильнее, чем кто-либо другой, осуждали в своей книге «Майн кампф» — старое издание, стр. 740—750. Ваша новая политика, господин Гитлер, толкает Германию в пропасть и приведет немецкий народ к катастрофе. Вернитесь обратно, пока это еще возможно. Вспомните о Вашей клятве, данной в Потсдаме».
Прошло менее года, и пакт с русскими позволил решить на континенте ряд важнейших проблем так, как этого не предполагал и сам Гитлер…
Главное — он теперь контролировал большую часть континентальной Европы и не испытывал давления Франции.
С часа тридцати пяти минут ночи 25 июня пушки на Западном фронте молчали.
Однако тем громче теперь звучали в мозгу мысли, раздумья, замыслы…
Начался июль…
Фюрер вспомнил, как приехал в Компьен для переговоров с французами в сопровождении Геринга, Кейтеля, Редера, Браухича, Риббентропа и Гесса и рядом с «историческим вагоном» увидел на земле мемориальную плиту…
Поодаль толпилась группа журналистов, рядом были соратники, он был в отличном настроении и, ради любопытства подходя к плите, улыбался.
На плите значилось:
«Здесь 11 ноября 1918 года была побеждена преступная гордость германской империи, поверженной свободными людьми, которых она пыталась поработить»…
К фюреру подошли остальные, стояли, освещенные ярким июньским солнцем, молча читали…
Потом он весь вспыхнул от гнева и воспоминаний, зло оглянулся на почтительно толпящихся своих и «нейтральных» писак и в полном сохраняющемся безмолвии прошелся по этой плите…
Затем он вошел в вагон, сел в кресло Фоша, и через несколько минут ввели французов — генералов Хунтцигера, Паризо, Бержере, вице-адмирала Лелюка и бывшего посла в Польше Ноэля…
Кейтель начал зачитывать условия перемирия… Гитлер вдруг резко встал, Кейтель умолк…
— Продолжайте, Кейтель, — приказал он тогда. — Я возлагаю функции главы нашей делегации на вас. Заканчивайте и напомните им, — он коротко кивнул в сторону французов, — что этот проект окончательный и должен быть принят или отвергнут как единое целое…
После этого он вышел из вагона…
С ЭТОГО момента прошло менее полумесяца, но от скольких поводов для головных болей он уже избавился… Но множество их еще оставалось, и возникал естественный вопрос — куда дальше?
На первый взгляд ответ на этот вопрос лежал на поверхности — дальше надо было высаживаться в Англии, поскольку Англия устами Черчилля от мира с Германией отказывалась…
Фюреру как-то рассказывали, что в первую военную зиму 39/40 года лучшим подарком для любой знатной леди в Лондоне была… луковица. Лук в метрополию возили из Египта, связь с которым теперь осложнялась, а выращивать лук в самой Англии было уже не по сезону…
Проблемой стала и традиционная яичница с беконом — в Англии не было яиц…
К середине 40-го года все, однако, как-то налаживалось… Увеличивались поставки из США— к радости и выгоде заокеанских производителей продовольствия…
Да, с Англией надо было решать все как можно скорее, а для этого надо было решаться…
Но об английский «порог» однажды уже споткнулся такой неглупый и решительный человек, как Наполеон… С тех пор, конечно, изменилось многое… Император французов не оценил потенциала корабля, не зависящего от направления и силы ветров — парохода. А ныне в распоряжении фюрера были даже тысячи самолетов…
Однако Ла-Манш оставался Ла-Маншем, а британский флот — британским флотом…
Гитлер, раздумывая над этим, горько усмехался про себя — ирония судьбы и традиция англосаксонского коварства: Наполеона, как и его самого, втравила в войну с собой сама Англия…
И отличие было лишь в том, что теперь к Англии присоединяется еще и Америка… А, впрочем, скорее наоборот — Америка пристегивает к себе на поводок английского льва…
Да, еще и Америка…
И еще оставался неопределенным фактор России… Фюрер ставил себя на место Сталина и прикидывал — что бы сделал, если бы Германия ринулась на Остров? У рейха сильны люфтваффе, но как раз эта его сила подвергнется в случае десантных операций наибольшим ударам врага.
Тогда для русских было бы, пожалуй, выгодным и своевременным открыть «второй фронт»… Рейх и так уже вынужден растягивать силы вермахта по большим пространствам континента, концентрировать силы на двух противоположных направлениях невозможно…
Так выгодно русским ударить рейху в спину или нет?
Он был удовлетворен в целом невмешательством России в ситуацию нынешних мая и июня и ценил это… Но русские только-только отряхнулись от пота и крови «финской» кампании… Конечно, им там пришлось и объективно трудно, но конфузов у Красной Армии оказалось намного больше, чем это может позволить себе уважающая себя армия, желающая, чтобы ее уважали и другие…
И все же хорошо, что русские ему не помешали… Ведь и польский его успех не был бы таким быстрым, если бы его не окрыляла мысль о том, что войны на два фронта он может не бояться.
Но все же — надо ли опасаться русского удара в случае дальнейшей войны с Англией?
Или лучше ударить по ним самому?
Россия… Русские… Сталин…
Теперь, когда на Западе все уже было кончено, фюрера очень раздражало поведение Сталина в Бессарабии, точнее — в Северной Буковине. Эта область Южных Карпат никогда не принадлежала России, зато всегда входила в состав исконных владений австрийской короны, там издавна жило много немцев — чуть ли не каждый десятый житель тех благодатных, поросших благородными буковыми лесами мест, говорил на немецком языке.
Много немцев было и в Бессарабии, и вот теперь почти всем им придется покидать родные гнезда, переселяться— как это уже сделали немцы с Волыни…
Конечно, на Буковине треть составляли украинцы-русины, а вторую треть — румыны… Но в третьей-то трети немцы шли на втором месте после — ха! — евреев. Эти хорошо устроились и здесь, составляя 13 процентов населения. На немцев же приходилось восемь процентов — не так уж и мало…
Конечно, занятый русскими Кишинев — это сфера русского права, но Черновцы, отобранные русскими у румын, в эту сферу входят вряд ли…
Когда 23 июня Риббентроп пришел к нему с сообщением о том, что русские предъявляют требования к румынам по Бессарабии, он был поражен…
Риббентроп тогда сообщил:
— Мой фюрер, русские, увы, намерены поставить нас перед фактом!
— То есть, если я вас верно понял, Риббентроп, они предварительно не запрашивали нашего согласия?
— Увы, нет. Зато румынский король вопит о помощи в связи с русским ультиматумом!
— Что же, посоветуйте ему не вопить… Бессарабия все же раньше принадлежала русским…
— Русские требуют и Буковину!
— Но там ведь живут немцы! Это же бывшие австрийские земли.
— Да… Правда, немцы там в явном меньшинстве, а русинов — треть…
— Ну что же, пусть румыны отдадут им и Буковину, а немцев придется переселять, однако…
Фюрер умолк, покачал головой и закончил:
— Однако я ошеломлен… Этот шаг Сталина я могу рассматривать как признак русского натиска на Запад… И это уже — вне наших договоренностей…
Риббентроп, не отвечая, просто промолчал…
ОДНАКО отмахнуться от изменений на Востоке не удавалось… Русские укрепились в Прибалтике, вышли к границам Восточной Пруссии, а вернув Бессарабию, приблизились к Плоешти, то есть к румынской нефти… С началом войны эта нефть стала для фюрера воистину животворной, и даже потенциальная угроза ей раздражала…
Да, мысли не уходили, не уходило и раздражение…
Раздражал и русский нажим в экономических отношениях… Не успели русские заключить с рейхом пакт, не успели переварить свой «польский» успех, невозможный без успехов вермахта, как список их требований поставок начал расти и расти…
25 октября 39-го года в рейх приехала комиссия наркома черной металлургии Ивана Тевосяна. Он хорошо знал Германию, а в Германии хорошо знали его еще с тех пор, как «Шварц Иван» (так прозвали немцы южанина-брюнета) стажировался у Круппа.
Комиссия пробыла в Германии до 15 ноября и сорок восемь ее членов — специалистов класса не ниже, чем сам Тевосян, — побывали на заводах и верфях, в лабораториях и на полигонах, в конструкторских бюро и в кабинетах промышленников.
Знакомство с немецкими достижениями, с техническими, технологическими и организационными новинками уже было полезно само по себе, но русские присматривались и к тому, что можно бы у немцев закупить…
И уже в начале декабря 39-го года Кейтель пожаловался:
— Мой фюрер! Аппетиты русских растут необъятно и необоснованно…
— А именно?
— Например, они хотят получить станки для производства артиллерийских снарядов…
— Мы можем их дать? '
— При нынешних обстоятельствах военного времени — абсолютно нет!
— Хорошо… Пока не соглашайтесь, но подумайте, как можно выйти из положения…
Кейтель вздохнул…
Фюрер запросил и Риббентропа, и тот все подтвердил, заодно сообщив, что аусамт будет сдерживать требования русских и что сейчас как раз начнутся переговоры с ними доктора Риттера.
Но дела шли туго, даже 19 января 40-го года Риттер был еще в Берлине, а русские слали новые заявки — на новые станки, самолеты, морские орудийные башни…
А ведь ряд поставок тяжелого оборудования был оговорен еще торгово-кредитным соглашением 39-го года! Но тогда немцы надеялись избежать войны на Западе, рассчитывая, что англичане и французы не полезут в битву из-за Польши…
А они полезли, война требовала напряжения сил, а тут еще запросы русских…
И фюрер злился…
Доктор Риттер, однако, добрался-таки до Москвы, и ночью 11 февраля русско-германское торговое соглашение было наконец подписано…
Председатель германской экономической делегации доктор Шнурре сообщал в меморандуме под грифом «Государственная тайна», что переговоры с русским наркомом Микояном были трудными и в деловом, и в психологическом отношении — русские обнаруживали, по его словам, «вездесущее недоверие»…
Однако сам же Шнурре признавал, что, несмотря на все сложности, ясно, что русские искренне готовы помогать Германии и твердо намерены «укреплять политическое взаимопонимание при решении экономических вопросов».
Это, по мнению Шнурре, означало для рейха широко открытую дверь на Восток…
И действительно — русские обязывались за полтора года поставить миллион тонн кормовых злаков и стручковых плодов, почти миллион тонн нефти, полмиллиона тонн фосфатов, полмиллиона тонн железной руды, сто тысяч тонн хлопка, две с половиной тонны платины…
И это было не все! 27 января 40-го года Гальдер жаловался сам себе в дневнике, что при потребности вермахта в 97 тысячах тонн меди выделяется лишь 51 тысяча, а 46 тысяч не хватает.
Русские же существенно сокращали дефицит, поставляя 11 тонн меди, а еще — 3000 тонн никеля, 950 тонн олова, 500 тонн молибдена, 500 тонн вольфрама, 40 тонн кобальта…
Для экономики рейха это были одновременно и изысканные лакомства, и те жизненно необходимые «витамины», без которых развитая экономика просто не живет. Немцы понимали, что эти дефицитные металлы остро нужны и самим русским… Но без русского, скажем, вольфрама заводы рейха просто были бы не в состоянии выполнить русские заказы на станки и оборудование — немецких запасов еле хватало на собственные нужды…
Так что выгода тут была взаимной… И если для немцев широко открылась дверь на сырьевой Восток, то для русских тоже весьма широко открылась дверь на промышленный Запад… Немцы делились опытом, разработками, ноу-хау и документацией…
В СССР были поставлены новейшие германские самолеты и оборудование для авиапромышленности. Весной 40-го был создан Летно-испытательный институт, ЛИИ, в экспериментальной базе которого новейшая германская техническая мысль была представлена вполне достойно… А Крупп — с личного разрешения Гитлера — продал СССР патенты на твердые режущие сплавы типа «видна», которые позволяли увеличить скорость обработки стали в 3—4 раза, а цветных металлов — в десятки раз…
ВСЕ это было так… Рейхсмаршал Геринг, получивший это уникальное звание за Западную кампанию, в беседах с Иваном Тевосяном был исключительно любезен… Как уполномоченный за выполнение германских «четырехлеток» и как глава люфтваффе он обещал расширение военных поставок…
— Мы отдаем вам даже «Лютцов», герр Тевосян, —говорил Геринг, — и я отдаю его с болью в сердце.
— Мы не останемся в долгу, герр Геринг!
— О да! Фюрер не раз говорил мне, что его решение о союзе с вами твердо и бесповоротно… Он подтвердил раздел сфер влияния между нами даже в беседе с Самнером Уэллесом…
— Мы вполне можем не мешать друг другу, герр Геринг, — соглашался русский нарком…
Да, все это было так…
Но в нашей политике по отношению к рейху явно сквозил тактический расчет, а не стратегически твердая линия. И это же, увы, можно было сказать о позиции Берлина…
И до ясности тут было еще очень далеко, да и была ли возможна здесь ясность? Это лишь о любви говорится, что лицом к лицу лица не увидать, «большое видится на расстояньи»… А в политике взгляд лицом к лицу всегда значил очень многое, особенно — в отношениях таких политиков, которые были подлинными национальными лидерами своих стран…
Как Сталин и Гитлер…
Но пока что они всматривались друг друга на слишком большом расстоянии — как политическом, так и географическом…
И проблемы накапливались без эффективного их разрешения…
В феврале 40-го года мы обещали немцам много больше того, что начали поставлять в действительности, к апрелю поставки почти прекратились, и лишь апрельские «датско-норвежские», а затем и майские успехи Гитлера на Западном фронте вызвали оживление поставок.
Но даже в момент германских триумфов во Франции, даже после Дюнкерка Иван Майский в Лондоне позволял себе весьма антигерманскую линию поведения. А ведь проблема «Германия — Россия — Англия» была для фюрера чуть ли не самой болезненной и неопределенной…
Тем не менее Майский в начале июня 40-го года заявлял Джозефу Кеннеди, уверенному после падения Франции в скором падении Англии:
— Господин Кеннеди! Я думаю, что вы преуменьшаете способность и готовность Британии к сопротивлению Гитлеру.
В дневнике советский полпред был еще откровеннее и 10 июня записал:
«Моя уверенность в… Англии… оправдывается на деле, и я чувствую большое удовлетворение, не потому, что я оказался хорошим пророком, а потому, что сохранение независимой Англии я считаю чрезвычайно важным с точки зрения интересов СССР и всего мира…»
Ох уж этот «весь мир»! Даже императрице Екатерине Великой, русской немке, хватало за глаза интересов России, которую она называла «Вселенной»…
А Ивана Майского, кроме России, волновал еще и какой-то «весь мир»…
Н-да…
Дневник русского полпреда для германской агентуры был недоступен, но зато из окружения Кеннеди информация поступала. Да и не с одним ведь Кеннеди вел Майский подобные разговоры, а тесно связанному с англичанами шефу абвера адмиралу Канарису было особенно приятно выкладывать на стол фюрера информацию о двурушничестве Москвы, видном из позиции русского посла в Лондоне…
Да что Лондон! В самой Москве столичные журналисты в беседах между собой именовали рейх не иначе, как «наш заклятый друг»… И эти настроения не ускользали от внимания Берлина…
ГИТЛЕРУ было очень сложно представить себе русское общество не как нечто монолитное, а такое же многослойное явление, как и общество западное… Он был уверен, что все в Москве проводят линию Сталина.
А ведь далеко не все в этой официально исключительно «красной» Москве были в действительности «красными»…
В стране, которую во внешнем мире многие искренне или не очень искренне числили «штабом мировой революции», убежденных большевиков, безусловно, хватало. Однако хватало там и притаившихся «белых», и — вот их-то в московском бомонде было больше всего— просто приспособившихся, «грязных» и «серых»…
Красавица Валентина Серова— вдова знаменитого летчика Серова и любовница редактора «Литературной газеты» щеголеватого 25-летнего Кирилла-Константина Симонова — играла в кино роли новых советских женщин, но коллизии ее любовных романов интересовали ее неизмеримо больше, чем результаты пятилеток…
Да что там — «больше»! Они вообще лежали вне плоскости ее мироощущения, как и у большинства ее обожателей из числа мужской половины «всей Москвы»…
И эта «вся Москва» была далеко не сталинской и большевистской…
Сценарист-красавчик в местечковом стиле «Люся» Каплер в 1920 году в Киеве вместе с приятелями Юткевичем и Козинцевым основал — в 16 лет — театр с характерным названием «Арлекин»… А к концу тридцатых годов он был автором сценариев прекрасных фильмов «Три товарища», «Ленин в Октябре» и «Ленин в 1918 году»…
Что — произошло идейное и гражданское возмужание?
Нет, дело было, увы, в другом… Эти бывшие «арлекины» оказались идеальными и талантливыми социальными хамелеонами, и, коль уж Россия прочно окрашивалась в красный цвет, они тоже носили прочно красные цвета… На лице… Но — не в душе.
В душе их социальный идеал был по сути тем же, что и у их официального антипода Черчилля — вкусная еда в красивой обстановке под «интеллигентный» треп и улыбки очаровательных женщин.
И таких хамелеонов хватало не только в «творческих» кругах… Они сидели в наркоматах и в издательствах, в Академии наук и даже в ЦК… Они носили вновь введенные генеральские звезды на петлицах и нкидовские «визитки»… Они заполняли московские дипломатические приемы, званые обеды и завтраки, файф-о-клоки, суаре, сидели в ложах и в партере на театральных премьерах, ездили загорать и развлекаться в Сочи и в Крым, в Гагры и в Одессу..,
Призванные жить интересами страны, они и жили ими постольку, поскольку это давало право на бутерброд с маслом и черной икрой под грузинский коньяк или новинку — «Столичную» водку…
Но— не более того… И как всякая легковесная дрянь, легко всплывающая вверх, эта новая советская «пена» была иногда виднее взглядам иностранцев, чем толща советского общества. И по линии Сталина они иногда судили, сопоставляя слова Советской власти с обликом многих ее высоких чинов…
Да, Гитлеру было над чем подумать…
Тем более что Сталин не обнаруживал четко выраженной склонности к укреплению намечающегося союза, и поведение СССР заставляло фюрера настораживаться…
28 МАРТА 1940 года, то есть еще до майского наступления на Западе, Риббентроп подписал шифротелеграмму Шуленбургу № 543 с грифом «Главе миссии или его представителю лично. Конфиденциально. Должно быть расшифровано лично. Совершенно секретно!»…
Шифровка ушла из Берлина утром 29 марта в 4.44 и была получена в Москве в 12.50.
Шеф аусамта сообщал московскому послу рейха, что во время своего недавнего визита в Рим он «работал над улучшением итало-русских отношений» и «уже вынашивал план визита в Берлин господина Молотова», однако его упредила англо-французская пропаганда, разгадавшая планы Риббентропа и Гитлера и упомянувшая о возможности визита «в надежде помешать… дальнейшему укреплению отношений рейха с Россией»….
ТАСС пришлось опубликовать очень жесткое опровержение этих слухов…
Пока что все сообщаемое Риббентропом особых усилий шифровальщика не стоило — о казусе знали все… А вот далее текст был таким, что…
Словом, избранные места из переписки министра и посла я ниже приведу дословно…
Итак, далее в шифровке № 543 Риббентроп писал:
«Тем не менее я не расстался с мыслью о визите господина Молотова. Наоборот, мне хотелось бы сделать это уже в ближайшее время».
Да, тут уже был материал для новой газетной сенсации. Но вот от чего все газеты мира взорвались бы, так это от последующего текста:
«Понятно без слов, что приглашение не ограничивается одним Молотовым. Если в Берлин приедет сам Сталин, это еще лучше послужит нашим собственным целям, а также нашим действительно близким отношениям с Россией. Фюрер, в частности, не только будет рад приветствовать Сталина в Берлине, но и проследит, чтобы он был принят в соответствии с его положением и значением, и фюрер окажет ему все почести, соответствующие данному случаю».
Итак, Гитлер был готов к личной встрече со Сталиным! Пожалуй, если бы многостраничный «Таймс» вышел с одним лишь этим местом из берлинской шифровки, набранным жирным шрифтом на каждой из своих страниц, и не содержал более никакой другой информации, он бы все равно разошелся огромным тиражом!
Но был ли готов к такому варианту сам Сталин?
Из самой шифровки вытекало, что в принципе — да, потому что Риббентроп напоминал Шуленбургу: «Как Вы знаете, устное приглашение как Молотову, так и Сталину было сделано мною в Москве и обоими было в принципе принято. В какой форме следует теперь повторить эти приглашения, решайте теперь сами…
Приглашение господину Молотову выскажите более определенно, а приглашение господину Сталину сделайте от имени фюрера в менее определенных выражениях… Мы, конечно, должны избежать открытого отказа Сталина…»
В заключение Риббентроп просил посла перед тем, как тот приступит к зондажу, сообщить свое мнение о форме зондажа и о «видах на успех».
И уже 30 марта в 22.40 Шуленбург с пометкой «Очень срочно!» направил в Берлин ответную шифровку № 599, где докладывал:
«Лично я твердо уверен… что Молотов, сознающий свою обязанность, посетит Берлин. Как только время и обстоятельства покажутся советскому правительству благоприятными. После внимательного изучения всех известных мне факторов я не могу, однако, скрывать, что считаю в настоящее время шансы на принятие приглашения ничтожными…»
Шуленбург излагал далее свои собственные вроде бы оценки, но из текста следовало, что зондаж он осторожно провел — возможно, даже до указаний из Берлина. И теперь посол сообщал, что в ведущейся войне Германии с Западом Советский Союз полон решимости придерживаться нейтралитета и склонен «избегать, насколько это возможно, чего-либо, что может вовлечь его в конфликт с западными державами»… Поэтому, мол, СССР и войну с финнами прекратил и «распустил народное правительство» Куусинена.
«При таком взгляде на вещи, — писал Шуленбург, — советское правительство, вероятно, боится, что демонстрация существующих между Советским Союзом и Германией отношений, такая, как визит Молотова или самого Сталина в Берлин, может таить в себе риск разрыва дипломатических отношений или даже начала военных действий с западными державами».
Слово «вероятно», употребленное тут Шуленбургом, было явно страховочным, потому что он, как уже сказано, вероятно, с Молотовым консультировался — очень уж конкретным было как это его «вероятно», так и некоторые сообщенные далее детали, касающиеся Сталина и Молотова, о чем автор сообщит читателю чуть позднее…
А пока же мы познакомимся с пунктом 4-м шифровки, гласившим:
«Известен тот факт, что Молотов, который никогда не был за границей, испытывает большие затруднения, когда появляется среди иностранцев. Это в той же степени, если не в большей, относится и к Сталину. Поэтому только очень благоприятная обстановка или крайне существенная для Советов выгода могут склонить Молотова или Сталина к такой поездке».
Все вышеизложенное германским послом могло быть действительно лишь результатом чистого анализа ситуации, но вот отдельные конкретные детали он мог сообщить в Берлин лишь со слов тех, о ком шла речь…
Шуленбург отмечал: «…Кроме того, Молотову, который никогда не летает, для поездки понадобится, по крайней мере, неделя, а здесь на это время его некому заменить…»
Расчет времени Шуленбург мог сделать и сам, но вот знать о загрузке Молотова он мог лишь от самого Молотова, как и возможный вариант, относящийся к Сталину: «Чтокасается приглашения Сталину, то для начала может быть рассмотрена возможность встречи в пограничном городе…»
На эту телеграмму Шуленбурга 3 апреля был дан следующий ответ: «Имперский министр иностранных дел распорядился, чтобы дальнейшие инициативы пока не проявлялись.
Шмидт».
ШУЛЕНБУРГ и рад был бы затаиться, но сама жизнь заставляла быть активным — русские в начале апреля вдруг утратили всякую любезность и даже в таких мелочах, как визы, начали чинить препятствия.
Прекратились и разговоры о возможности базирования кораблей кригсмарине в порту под Мурманском.
Шуленбург добился 5 апреля встречи с Микояном, но Микоян был крайне недоброжелателен.
Шуленбург добивался в встречи с Молотовым — ему отказывали.
Все изменилось после успешного десанта немцев в Скандинавию 8 апреля. Молотов тут же принял Шуленбурга и был сама любезность:
— Мы немедленно возобновим все поставки зерна и нефти, господин посол. Эта досадная приостановка была вызвана излишним усердием подчиненных!
Немец было хотел возразить, что Микоян — по крайней мере официально — второй после Молотова советский чиновник, но передумал и промолчал, пожаловавшись лишь на визовые и прочие проблемы.
— Ну, это пустяк. Все решится, —тут же успокоил его Молотов. И все действительно решилось.
Но в Берлине поняли, что позиция русских определяется не принципом, а конъюнктурой… До 8 апреля они боялись, что англичане опередят немцев в Скандинавии, а там, смотришь, войдут в Балтийское море, вновь провоцируя на борьбу финнов.
8 апреля немцы упредили союзников, и Москва облегченно вздохнула…
Берлин же…
Ну а Берлин получил не очень-то веселую и обнадеживающую информацию к размышлению…
Однако накануне майского наступления Шуленбург получил с фельдкурьером копии меморандумов, которые 10 мая имперские дипломатические миссии должны были вручить правительствам Голландии в Гааге, Бельгии в Брюсселе и Люксембурга в Люксембурге и которые германский посол в Москве должен был вручить Молотову заранее — для осведомления.
— Герр Молотов, имперское правительство ввиду наших дружественных отношений желает уведомить вас о предстоящих операциях на Западе. Мы вынуждены парировать намерения англофранцузов и войти в Бельгию и Голландию.
— Мы понимаем, что вы должны защитить себя от англо-французского нападения. V меня нет никаких сомнений в вашем успехе, господин посол…
ВЕРМАХТ в это время уже штурмовал первые бельгийские укрепления.
А 20 мая Галифакс — министр иностранных дел Англии в кабинете Чемберлена, сохранивший этот пост и в кабинете Черчилля, — пригласил к себе Ивана Майского…
Черчилль не был бы Черчиллем, если бы не сделал заявление о своем стремлении к улучшению советско-английских отношений одним из первых актов нового правительства. Еще бы — ведь он этим открыто провоцировал ухудшение советско-германских отношений!
Если чемберленовский посол Сиддс демонстративно укатил в Лондон в начале января 40-го года, то теперь в мае Галифакс сообщал Майскому о намерении Лондона направить парламентария Стаффорда Криппса в Москву в качестве «посла со специальной миссией» — якобы для обсуждения проблем англо-советской торговли…
50-летний левый лейборист Ричард Стаффорд Криппс считался открытым сторонником системы коллективной безопасности с участием СССР. 12 ноября 39-го года он заявлял Майскому:
— Я сейчас поставил целью своей жизни улучшение советско-английских отношений…
В феврале 40-го года Криппс уже приезжал в Москву как депутат палаты общин, встречался с Молотовым, имел с ним обстоятельную беседу… В целом же он выглядел как некий выбранный отнюдь не друзьями СССР символ «англо-советской дружбы», которым можно было при необходимости тыкать в нос Германии. Так что его выбор сам по себе был провокацией.
Майский же — как давний «литвиновский» кадр — тем не менее обрадовался и сразу же отбил в Москву шифровку с «радостной» новостью.
Но Лондон уже не мог ждать — обстановка менялась с каждым днем. И чтобы не застрять ввиду континентальных успехов вермахта на Острове, Криппс срочно вылетел через Париж и Рим в Афины, где и стал ожидать нашей реакции.
Ответ пришел через шесть дней, и в нем сообщалось, что Москва готова принять Криппса не как «посла со специальной миссией», а в качестве регулярного «посла Его Величества» — взамен отсутствующего Сиддса.
В начале июня Криппс был назначен, но за это время сообщение между Лондоном и Афинами прекратилось — вермахт нажимал, и так же нажимали люфтваффе.
А верительные грамоты нового посла были в Лондоне… Как быть?
Заместитель Галифакса, Батлер, был в затруднении, но Майский предложил:
— А вы пошлите грамоты по телеграфу!
— А ваше правительство их примет?
— Можете не беспокоиться… Примет!
— Я должен посоветоваться с экспертами, — заколебался Батлер, и вскоре в его кабинет вошел респектабельный седой чиновник.
Осведомленный о сути вопроса, он категорически отрезал:
— Это невозможно!
— Почему? — удивился Майский…
— За почти двухсотлетнюю историю Форин Офис не было прецедента, чтобы подпись Его Величества передавалась по телеграфу…
— Но времена меняются…
— А традиции — нет!
Батлер виновато молчал… А Майский нашелся:
— Передайте ваши грамоты мне в полпредство, я официально уведомлю вас об их получении, а затем сам передам текст по телеграфу. Оригинал же отправлю в НКИД с оказией…
Так и сделали…
К слову будь замечено, когда недоброй памяти царь Александр II со своим братом Константином преступно сбывал с рук в 1867 году Русскую Америку, то полномочия российского посла Стекля на совершение сделки прибыли в Вашингтон как раз по только что открытому трансатлантическому телеграфу. Так что в истории русского МИДа прецедент телеграфной передачи «высочайшей подписи» уже имелся…
А действительно — чего там нам, русским ванькам, «резину тянуть», если англосаксам надо услужить?
ИЗВЕСТИЕ о назначении в Москву полномочного английского посла немцев не обрадовало. Но Шуленбург к новости отнесся спокойно, объясняя все желанием СССР быть информированным о намерениях Англии и нашей заинтересованностью в английском каучуке и олове.
И временно проблемы, представляющие общий интерес, переместились в Прибалтику, где Советский Союз уже подготавливал включение трех «лимитрофов» в свой состав…
В 1933 году в книге «Германия между Западом и Востоком» генерал Ганс фон Сект писал: «Литва все еще не оправилась от неожиданности, что она стала государством… раньше или позже она должна будет решить, хочет она окончательно сделать Германию своим врагом или же попасть в польские руки…»
Через шесть лет сама Польша попала в германские руки, а отнятое ею у России возвратилось в руки законного владельца — СССР. Вернул СССР и отторгнутое Польшей у Литвы, и теперь Литва получила из русских рук свою столицу Вильнюс.
Тем не менее Сект был точен в том, что прибалтийские «государства» и сами не верили в то, что они — государства, и то, что Сект написал лишь о Литве, объяснялось особым положением Литвы как «задвижки» — по выражению Секта — между Германией и Россией…
То, что Россия делает эту «задвижку» своей, Гитлеру было неприятно, но в конце концов эти земли давно входили в состав России, но никогда не были германскими.
Поэтому аусамт 17 июня разослал циркулярную телеграмму всем дипломатическим миссиям, смысл которой был вполне внятен: Германия неизменно дружественна Советскому Союзу, и все прибалтийские «реорганизации» касаются лишь отношений СССР и этих стран.
Вечером 18 июня Молотов пригласил Шуленбурга в свой кабинет и улыбаясь сообщил:
— Примите мои самые теплые поздравления по случаю блестящего успеха германских вооруженных сил…
— Благодарю… Однако и вы продвигаетесь к успехам, герр Молотов…
— Вот об этом я и хотел сказать… Наши действия в Прибалтике объясняются нашей решимостью положить конец всем интригам Англии и Франции, пытающихся посеять между нами недоверие и разногласия…
Англичане действительно были лояльны к прибалтам и нелояльны к нам — Галифакс в глаза Майскому называл нас агрессорами. Майский же к месту рассказал притчу о мужике, которого соседи обобрали во время тяжелой болезни и который потом забрал у первого свое после драки, а остальные отдали все и так…
— Кто тут агрессор, господин Галифакс? — спрашивал Майский. — Иван, которому пришлось стукнуть кулаком, или его соседи?
Галифакс уставился в потолок, потер переносицу и признал:
— Да, это интересная точка зрения…
Закончилось все, как мы знаем, вхождением Литвы, Латвии и Эстонии в состав СССР. Однако, хотя английские дипломаты выезжали из прибалтийских столиц менее охотно, чем германские, и хотя Англия позднее, 14 октября, реквизировала в Лондоне три десятка балтийских торговых судов, новый статус прибалтов задевал не столько Англию, сколько Германию. Во всех трех «государствах» проживало немало немцев, и большинство теперь хотело бы переехать в рейх…
С одной сторонь), это лишние рабочие и солдатские руки, но с другой —лишние рты, уплотнение населения и новые проблемы…
А тут подоспел и «бессарабский» вопрос с его «буковинским» «хвостом». И 23 июня Шуленбург опять появился в кабинете Молотова…
— Решение проблемы Бессарабии не терпит отлагательства, — пояснил Молотов. —Я еще в марте затрагивал ее, но Румыния молчит, и мы готовы решить этот вопрос миром или силой — как получится… При этом мы хотим получить и Буковину, где живет много украинцев…
— Такой шаг для меня лично является неожиданностью, — тут же отреагировал посол. — Я понимаю ваши претензии, но думал, что вы предварительно проконсультируетесь с нами. Румыния снабжает нас важнейшим сырьем, и ее внешнеполитические трудности затрагивают и германские интересы… К тому же в Бессарабии живет до ста тысяч этнических немцев — фольксдойче… И еще больше их живет на Буковине…
Шуленбург посмотрел на Молотова и предложил:
— Я немедленно доложу своему правительству и попросил бы пока не предпринимать никаких решительных шагов…
— Хорошо… Надеюсь, вы нас поддержите в этой акции, а мы сделаем все возможное для охраны ваших интересов в Румынии…
Как уже было сказано, Гитлер санкционировал согласие аусамта, и через день, 25 июня, Шуленбург сообщил наркому иностранных дел:
— Мы остаемся верны московским договоренностям и не проявляем интереса к Бессарабии… Однако просим учесть, что нам небезразлична судьба ста тысяч фольксдойче…
— Благодарим за понимание… Мы это учтем и все решим к общему согласию, как это было сделано с польскими фольксдойче..
— Но вот Буковина, герр Молотов… Она ведь не принадлежала никогда даже царской России… Буковина ранее относилась к Австро-Венгрии и густо населена немцами. Ваш отказ от нее был бы воспринят благожелательно…
— Нет, господин Шуленбург!.. Буковина— это последняя недостающая часть единой Украины, и мы хотели бы решить этот вопрос одновременно с бессарабским. А с фольксдойче мы все уладим…
Шуленбург пожал плечами, продолжая:
— Имперское правительство далее отмечает, что нас волнуют нефтяные поля и сельскохозяйственные земли Румынии и мы крайне заинтересованы в том, чтобы эти районы не стали театром военных действий…
Собственно, этим и объяснялась «сговорчивость» фюрера. Если румыны начали бы артачиться, то могла бы начаться советско-румынская война, а война — это война. Удар по нефтепромыслам Плоешти был бы формально ударом по румынской территории, но он же был бы ударом «под ложечку» и рейху. И даже если Сталин компенсировал бы возникший дефицит румынской нефти дополнительными советскими поставками, садиться на русскую «трубу» фюреру было бы как нож к сердцу…
Но и здесь все кончилось миром, к тому же в конце концов Москва согласилась ограничиться лишь Северной Буковиной с Черновцами-Черновицами. Кроме прочего, это обеспечивало прямую железнодорожную связь от Бессарабии на бывший австрийский Лемберг, ныне ставший Львовом…
Мирно «отвоевав» для Румынии часть Буковины, Берлин как-то поддержал перед румынами свое реноме, однако этим его успех и ограничился… Шуленбург, правда, намекнул Молотову 26 июня, что все выглядело бы приличнее, если бы СССР вернул Румынии золотой запас румынского Национального банка, вывезенный в Россию во время Первой мировой войны… Но Молотов заявил:
— Об этом не может быть и речи!
— Герр Молотов! Вы ведь не раз это обещали сделать, если румыны вернут вам Бессарабию…
— Да… Но они достаточно долго эксплуатировали ее…
В день ввода наших войск в Бессарабию произошло еще одно потенциально важное событие — СССР и Италия подтвердили договор о дружбе, ненападении и нейтралитете 1933 года…
Накануне, 24 июня, СССР установил дипломатические отношения с Югославией — единственной балканской страной, до этого отказывавшейся признать Советский Союз… Отношения были установлены всего на уровне миссий, но они были установлены!
Конечно, ничего плохого в этом не было… Однако — с учетом улучшения отношений с Италией и Югославией и после возврата Бессарабии — позиции России на Дунае и на Балканах усиливались так, что заставляли Германию чувствовать себя со стороны Юго-Востока не очень-то уютно. Царская Болгария с царем из немцев Борисом III Кобургом склонялась к Берлину, но болгарская масса издавна тяготела к Москве, не говоря уже о симпатиях к Москве сербов…
В довершение всего Сталин 8 июля высказал пожелание включить в состав Советской Литвы и ту ее часть, на которую вполне обоснованно— по признанию самого Сталина— претендовали немцы. Впрочем, русские предлагали за эту полосу спорной территории компенсацию в 3 860 000 золотых долларов — половину суммы, которую США заплатили России за уступку Русской Америки…
И хотя Гитлер пошел и тут Сталину навстречу, его беспокойство нарастало. Россия расширяла сферу своего присутствия так, что это могло в перспективе быть использовано как в интересах рейха, так и против них…
В конечном счете все зависело от того, какой будет позиция России по отношению к Англии…
А вот тут-то и была неопределенность…
К тому же после длительного перерыва Англия направила в Россию нового посла.
ТЕМ временем Криппс добрался-таки до Москвы и благодаря находчивости Майского предъявил Молотову вместо верительных грамот телеграфные бланки.
А 1 июля английский посол был принят Сталиным и передал ему личное письмо Черчилля… Тот в свойственной ему манере писал о том, что, несмотря на разницу политических систем, отношения СССР и Англии могут быть «гармоничными и взаимно выгодными»…
Беседа лично Сталина с Криппсом уже была редчайшим случаем. Но при этом она еще и была беспрецедентно долгой — она продолжалась три часа!
13 июля Молотов по указанию Сталина информировал о ее сути Шуленбурга.
Как и наш «друг» Черчилль, «друг Советов» Криппс в разговоре со Сталиным выглядел именно тем, кем и являлся, — провокатором.
— Британское правительство, — начал он, — убеждено в том, что Германия борется за гегемонию в Европе и хочет всю ее поглотить. А это опасно и для Англии, и для СССР… Поэтому, господин Сталин, и вам, и нам нужна общая политика самозащиты и восстановление баланса сил…
Сталин спокойно слушал, потом ответил:
— Господин Криппс! Советское правительство, конечно, очень интересуется событиями в Европе. Однако я не вижу, что Европе угрожает гегемония одной страны, и не считаю, что Германия хочет поглотить какие-либо европейские страны.
Криппс протестующе заерзал, а Сталин, как будто не замечая этого, размеренно говорил:
— Военные успехи Германии не угрожают нам и нашим дружественным с ней отношениям… А баланс сил? Прежний баланс сил был направлен не только против Германии, но и против Советского Союза. И мы предпримем все меры для того, чтобы предотвратить его восстановление…
— Но, господин Сталин, интересы торговли вечны, и мы готовы торговать с вами в любом случае, если, конечно, наши товары не будут перепродаваться Германии…
— Господин Криппс! Мы не против торговли, но мы оспариваем ваше право вмешиваться в германо-советские торговые отношения. Мы будем уступать Германии часть закупаемых нами цветных металлов, и если вас это не устраивает, торговля между нами невозможна.
Когда-то Наполеон двинулся на Россию, чтобы обеспечить блокаду Англии, а теперь Англия пыталась давить на Россию в целях блокады Германии… Однако большевик Иосиф Сталин был фигурой потверже аристократа Александра Романова, и его шантажировать было делом пустым… Криппс, впрочем, не унимался и заходил уже с другой стороны:
— Британское правительство считает также, что лишь СССР может выполнить важную миссию объединения балканских стран и руководства ими. Это было бы лишь справедливо! Мы знаем также, что вы не удовлетворены положением с черноморскими проливами…
Балканы и Турция издавна были для Британии одной из любимых «ближних» вотчин. И вот — вдруг — коварный Альбион «уступал» этот важный район России… Но Сталин и тут на лесть и приманку не поддался:
— Ни одна держава не имеет права на исключительную роль на Балканах… А над проливами, конечно, Турция не должна властвовать единолично… Но мы об этом туркам говорили…
Криппс ушел на сей раз несолоно хлебавши, но никто не мог запретить ему демонстрировать в Москве «дружественность»… И само присутствие Криппса уже порождало у немцев тревожащие мысли…
К тому же Берлину лишь оставалось гадать — о чем же беседовал Сталин с англичанином целых три часа? Меморандум Молотова Канарису «тянул» часа на полтора, ну — с учетом времени на перевод— на два…
А еще час?
Сам Криппс не скрывал ни от себя, ни от доверенных друзей, что подоплекой линии Черчилля было стремление «заставить их (то есть, уважаемый читатель, нас. — С. К.) помочь нам (то есть англосаксам. —С. К.) выбраться из затруднительного положения, после чего мы могли бы бросить их и даже присоединиться к их врагам…»
Британский Генеральный штаб тоже не скрывал (от своих), что целью предложений Криппса было «столкнуть Россию с Германией»…
Сталин это понял.
Но Гитлер-то этого не знал точно — наверняка…
И факт долгой беседы русского лидера с британским послом уверенности фюрера в русском партнере не укреплял…
В самой же Англии Золотая Элита, получившая теперь в дополнение к невидимой еще и официальную власть в лице премьера Черчилля, понимала, что натравить Гитлера на Сталина и наоборот надо, но что сделать это будет трудно.
Очень уж тесно и разумно сочетались интересы двух стран и народов… 2 августа «Правда» опубликовала речь Молотова на заседании Верховного Совета СССР 1 августа.
Молотов говорил:
— Наши отношения с Германией, поворот в которых произошел почти год тому назад, продолжают полностью сохраняться… В английской и англофильствующей прессе нередко спекулировали на возможности разногласий между Советским Союзом и Германией, пытаясь запугать нас перспективой усиления могущества Германии… Как с нашей, так и с германской стороны эти попытки не раз отбрасывались как негодные… В основе сложившихся добрососедских и дружественных советско-германских отношений лежат не случайные соображения конъюнктурного характера, а коренные государственные интересы как СССР, так и Германии…
УВЫ, это были пока лишь благие пожелания… В Германии широкие круги общественности всегда неплохо понимали выгоду для немцев дружбы с Россией. Эта точка зрения была освящена авторитетом Бисмарка, да и фон Сект так считал, и даже такой интеллектуал, как геополитик генерал Хаусхофер…
В России же к Германии относились глупее и злее — достаточно вспомнить знаменитый салтыково-щедринский «разговор русского и немецкого мальчика» из его очерка «За рубежом»… Конечно, тут сказывалось и то, что немцы были густо представлены в русской царской администрации… Однако сказывалось, увы, и элементарное «расейское» интеллектуальное разгильдяйство, которому вдумчивый анализ был «не по ндраву» — и все тут!
Германские колонии на русских землях протянулись от Прута в Бессарабии до Волги-матушки, и все они отличались от окрестных сел и деревень как неумытый (хотя воды в России хватало) русский «мальчик без штанов» отличался от умытого немецкого «мальчика в штанах»…
Один немец, поездив по России уже в советское время, вздохнул:
— Если бы соединить немецкого мужчину и русскую женщину, то это и был бы коммунизм…
И доля горькой правды в том была, ибо очень уж немалая часть русских мужчин предпочитала горькой правде горькую водку… И слишком уж часто русский человек был прекрасным работником, но при этом далеко не всегда был работником, умеющим заставить работать и думать самого себя — без внешнего толчка…
Недаром же было сказано: «Гром не грянет, мужик не перекрестится»…
И слишком уж часто Россия поддавалась внешним влияниям — ей и чужим, и чуждым… Гитлер, будучи политиком и мыслителем весьма чутким и самобытным, это улавливал…
А улавливая — сомневался…
Будет ли Сталин самостоятельным до конца?
И нужна ли самостоятельному Сталину могучая Германия?
Гитлер размышлял о России много и в «Майн кампф» написал о ней немало. Но далеко не все поняли, что он — на первый взгляд провозглашая там новый «Drang nach Osten» — на самом деле допускал стратегический союз с Россией. Но допускал при двух условиях: противостояние Германии и Британии в мировой колониальной проблеме и наличие сильной России, способной усилить Германию в ее борьбе против Запада…
Он размышлял о России и позднее — став главой Германского государства… Возвращаясь во второй половине марта 39-го года из Праги, только что занятой вермахтом, он вдруг заговорил со своим адъютантом фон Беловым, а точнее, произнес неожиданный монолог:
— Теперь надо позаботиться о том, чтобы чехи оставались довольны и чувствовали себя под защитой рейха хорошо, — сказал он, глядя из окна вагона на живописный ландшафт…
Фон Белов слушал, ловя каждое слово, — он интуитивно ждал чего-то подобного, глядя на задумавшегося фюрера… А тот, как будто думая вслух, говорил:


— Иное дело поляки… Они не хотят уступать в вопросе о Данциге и о коммуникациях через «Коридор»… А ведь заклятый враг Польши не Германия, а Россия…
Фон Белов слушал, а Гитлер умолк, смотря вдаль… За окном мелькало одно и другое, а фюрер молча смотрел на мелькающее, быстро уносящееся назад, и потом заговорил опять:
— Нам тоже однажды грозит опасность со стороны России… Да… Но почему послезавтрашний враг не может стать завтрашним другом?
Это было сказано чуть более года назад, и за этот год изменилось так много! А тогдашнее «завтра» стало сегодняшним днем. И в этом «сегодня» Россия была другом. А завтра?
6 ИЮЛЯ 1940 года фюрер возвратился в Берлин, и возвратился триумфатором —восторг и аплодисменты масс народа на Ангальтском вокзале, огромные толпы на Вильгельмплац, поток высокопоставленных посетителей в имперской канцелярии, прерывать который удавалось, лишь выходя на балкон канцелярии по настоятельным просьбам-требованиям десятков тысяч ликующих немцев…
В кругах же «образованных» устанавливалась пессимистическая точка зрения на происходящее… Связанная с оказавшейся в остром положении Англией родственными и клановыми узами, затаившаяся прозападная оппозиция пребывала в унынии… На лицах друзей Тротта цу Зольц и блестящих берлинских космополитов застыла смесь страха, изумления и вынужденного восхищения…
7 июля весь день шел проливной дождь… В Берлин приехал граф Чиано — официально по поводу заупокойной службы по маршалу Бальбо, погибшему в авиакатастрофе в Ливии, а фактически — для разговора с фюрером.
Гитлер принял его немедленно, но Чиано фюрера не обрадовал, разворачивая планы территориальных притязаний Италии… Все это было очень некстати, тем более что войска дуче во французской кампании особых лавров не снискали… А Чиано разглагольствовал о необходимости занять Мальту, Египет, Судан, Британское Сомали…
Вскоре Италия и впрямь начала военные действия в Африке. Но уже не против подданных изгнанного ими императора Хайле Селассие I, а против подданных Его королевского Величества Георга VI… А это уже был противник несколько иного калибра…
Фюрер рассказал Чиано о ходе кампании во Франции и пообещал, что если Англия не согласится на мир, то он атакует ее огнем и мечом… Расчет у него был верный — Чиано обязательно передаст этот разговор через посредников в Лондон…
Затем фюрер предложил Чиано съездить во Францию — опять-таки рассчитывая на последующую болтливость итальянца…
Итальянский же посол Аттолико устроил в честь своего шефа прием в резиденции на озере Ваннзее…
Были приглашены хорошенькие аристократки и просто хорошенькие немки… Русская космополитка, княжна Мисси Васильчикова, работавшая в отделе радиовещания аусамта, была приглашена тоже, но по возвращении домой записала в дневнике: «Когда пришла пора прощаться и благодарить хозяина, мы обнаружили его с Чиано в затемненной комнате, танцующими щека к щеке с двумя самыми легкомысленными дамочками, каких только может предложить Берлин. И это — в день, официально считающийся траурным! Мы отбыли возмущенные…»
Мисси, правда, не уточняла, что их возмутило: то, что Чиано и Аттолико пренебрегли памятью Бальбо, или то, что они выбрали не ее и ее родную сестру Татьяну Меттерних…
Гитлер же вернулся к своему обычному распорядку дня: ровно в 12.00 доклад Йодля о положении на фронтах, затем совещания с генералитетом и прием гражданских посетителей. Вечером — узкое, давно устоявшееся застольное общество… Изредка он просматривал новый киножурнал — будущий, еще без звука, который «озвучивал» с листа бумаги дежурный офицер, потом заносивший на этот же лист правку фюрера.
Остаток вечера — спокойная долгая беседа у камина… Правда, слушатели тут преобладали над собеседниками… Впрочем, Гитлер всегда был готов — и не только у камина — внести в свое мнение коррективы, но — лишь в том случае, когда чужие аргументы были основательны и убедительны.
В начале же июля у него начали созревать сразу две мысли, позднее оформленные в его директивах № 16 и №21…
Директива № 16 относилась к плану «Морской лев» и ориентировала германские вооруженные силы на десантную операцию против Англии…
Директива же № 21 относилась к плану «Барбаросса» и ориентировала германские вооруженные силы на быстрый разгром Советского Союза…
ПЕРВАЯ запись по будущему плану «Барбаросса» появилась в служебном дневнике начальника Генерального штаба сухопутных войск Франца Гальдера 3 июля 1940 года.
В этот день после разговора с полковником Гансом фон Грейфенбергом, начальником отдела в Генеральном штабе вермахта, до сентября 39-го служившим у Гальдера в ОКХ, генерал записал:
«Оперативные вопросы. В настоящее время на первом плане стоит английская проблема, которую следует разрабатывать отдельно, и восточная проблема.
Основное содержание последней: способ нанесения решительного удара по России, чтобы принудить ее признать господствующую роль в Европе… Наряду с этим возникают и второстепенные проблемы, вроде балтийской, балканской и других».
Тогда еще, впрочем, это была лишь пометка для памяти. За два дня до этого — 30 июня — статс-секретарь Вайцзеккер сообщил Гальдеру, что, по мнению фюрера, условий для образования мирной системы пока еще нет и дальнейшие успехи рейх может обеспечить только теми средствами, которыми были обеспечены уже достигнутые успехи, то есть военной силой…
Вайцзеккер не указывал конкретно на СССР, но можно было понять, что Гитлер не исключает военной кампании против него. Гальдеру как участнику прозападной оппозиции это было по душе. Напряжение на Востоке должно было снять напряжение на Западе и дать шанс на замирение — так мыслил Гальдер.
По происхождению не пруссак — как большинство генералов, а баварец, Гальдер тем не менее был настроен во вполне великогерманском духе. Однако он не учитывал того, что Золотой Элите не требуется замирение с Германией, ей нужен разгром Германии…
Не учитывая же этого, Гальдер был не прочь дополнительно подтолкнуть фюрера в направлении Востока…
После победы над Францией Гитлер предполагал далее развивать приоритетно флот и авиацию. Это был курс на Англию и колонии. Соответственно сухопутные войска должны были сокращаться. И прежде всего — на Востоке, в Генерал-губернаторстве и в Восточной Пруссии. Это был курс на мир с Россией.
Гальдер, пользуясь этим, начал переброску новых соединений с Запада на Восток, усиливая восточную границу. С мая всеми войсками здесь командовал генерал от кавалерии Курт Людвиг фон Гинант, а теперь его сменяли, и высшей командной инстанцией сухопутных войск становилось командование 18-й армии, прибывшей с Запада. Командовал ею генерал артиллерии фон Кюхлер, а начальник штаба у него был генерал-майор Эрих Маркс.
В 9.30 4 июля Гальдер вызвал их к себе для оперативного инструктажа о «восточных» проблемах… Он пока еще не имел указаний Гитлера, но все же поручил Марксу как высшему штабному чину на Востоке оценить масштабы и планы войны против нас…
Еще семь лет назад особая Липецкая авиационная школа приветствовала последний выпуск новых пилотов с немецкими именами. А всего в Липецке было подготовлено с конца 20-х годов до полутысячи асов, составивших костяк руководства люфтваффе Геринга.
Еще семь лет назад на агентурном сообщении VII отдела ГУГБ НКВД из Германии о сути завещания генерала фон Секта, переданного Гитлеру через военного министра Бломберга, Климент Ворошилов написал: «Очень интересный и почти правдивый документ. Умные немцы, даже фашисты, иначе и не могут рассуждать. KB».
А Сект ведь писал об отсутствии у Германии конфликтных зон с СССР и требовал, чтобы рейх как можно скорее улучшил отношения с нами. И тот же чекистский документ отмечал: «б кругах военного министерства содержание данного завещания встречено якобы почти с неограниченным одобрением».
И вот теперь бывший подчиненный Секта — Маркс получил от бывшего подчиненного Секта — Гапьдера задание разработать план превентивного нападения на СССР.
Прошла неделя…
11 июля фюрер выехал из столицы в свою горную резиденцию Бергхоф под Оберзальцбергом, и началась серия совещаний с Редером, с Гальдером, с Герингом…
За это время до Германии уже дошла информация о беседе Сталина с Криппсом, но еще не было никакой мало-мальски достоверной информации о ее содержании — Молотов передал свой меморандум Шуленбургу лишь 13 июля. Зато не было недостатка в газетных и дипломатических слухах о том, что Сталин-де и Черчилль договорились — и против рейха, и в вопросе о нажиме на Турцию по проблеме проливов…
Так что 11 июля Гальдер записал: «Россия и Англия: обе ищут сближения. Не исключена возможность соглашения об Иране, которое послужит основанием для союза „медведя и кита“, как это было в 1908 году».
Генерал имел в виду ту англо-русскую конвенцию от 31 августа 1907 года по Персии, Афганистану и Тибету, по которой Англия «уступала» России «сферы влияния» по принципу: «На тебе, боже, что мне негоже»… Та конвенция также «пристегивала» Россию к англофранцузской Антанте…
Прав тут Гальдер был лишь в одном — методы «англичанки, которая завсегда гадит», с тех пор не изменились — тогда нам «уступали» Тибет, теперь «уступали» Балканы… Англичане знали, чем встревожить фюрера…
Фюрер же был склонен отвоевать у Англии Гибралтар, для чего нужна была помощь Испании, и создать «сплошной фронт от Нордкапа до Марокко»… Именно это он сообщил генералитету на совещании 13 июля в Бергхофе.
В разговорах с генералами его не оставляла и еще одна мысль — почему Англия до сих пор не ищет мира. Фюрер, как и Гальдер, тоже недооценивал влияние наднациональных сил Зла в Англии и считал, что дело лишь в самолюбии и амбициях Черчилля, а не в его равнодушии к судьбе Англии как таковой…
Гитлер просто любил свою родину, как родину немцев, а Черчилль любил Англию постольку, поскольку она обеспечивала ему комфорт и привычный ему образ жизни. Англия вне сферы властвования Золотой Элиты ему была просто не нужна. А замирившаяся с Германией Англия неизбежно уходила бы из-под зловещего космополитического влияния…
Подобная «логика» Гитлеру была недоступна, он искал объяснение рациональное и находил его в том, что Англия все еще надеется на Россию…
Значит, необходимо было разрушить эти надежды…
— Придется силой принудить Англию к миру, — говорил он 13 июля. — Но мне не хотелось бы ее полного разгрома. Это будет означать распад Британской империи, и тогда немецкой кровью будут оплачены триумфы Америки и Японии.
15 июля он около часа обсуждал с Гальдером «английскую» проблему, очень и очень колеблясь. Он все еще хотел бы свернуть эту проблему путем разумных переговоров.
16 июля фюрер выступал в Опере Кролля, приютившей тогда рейхстаг, и предложил Англии мир, на что Черчилль ответил предложением Германии вернуться к границам 1938 года.
И в эти же дни фюрер подписал директиву на проведение операции «Морской лев»… В Генштабе сухопутных войск ее получил 19 июля свежеиспеченный (под аплодисменты депутатов и гостей рейхстага) генерал-полковник Гальдер…
«МОРСКОЙ ЛЕВ» был опасным «зверем» для всех видов вооруженных сил, но особую трудность он представлял для кригсмарине, и адмирал Редер гарантировал успех десанта только в случае полного господства в воздухе…
Геринг же этого гарантировать не мог. Сухопутные войска, в свою очередь, требовали от флота обеспечить весьма широкую полосу десантирования, но теперь уже Редер обещать этого не брался… Зато в памятной записке от 19 июля на имя Гитлера Редер предлагал активизировать войну на коммуникациях и в Средиземном море — в зоне Гибралтара и Суэцкого канала…
Гитлер и сам склонялся к этому, хотя директиву № 16 подписал и работы по ней начались как на штабных бумагах, так и в реальных войсках.
Однако его занимала и «восточная» проблема…
21 июля 1940 года в имперской канцелярии было проведено совещание с главнокомандующими составными частями вермахта.
Гитлер выступил на нем с большим обзором ситуации во всех ее аспектах…
Начал он с того, что заботило его более всего, — с Англии:
— Положение Англии безнадежно… Из Лондона сообщают, что пресса смягчает свой тон относительно наших мирных предложений. Ллойд Джордж и герцог Виндзорский написали письма королю, настаивая на мире. Английский посол в Вашингтоне Лотиан заявил, что Англия проиграла войну, и теперь надо платить, не теряя достоинства… Возможен кабинет Ллойд Джорджа, Чемберлена и Галифакса…
Такой кабинет был бы — в отличие от «кабинета войны» Черчилля — «кабинетом мира», но именно поэтому он в Англии уже был невозможен — по крайней мере, без нового нажима немцев. И Гитлер посмотрел на адмирала Редера:
— Вопрос к флоту: когда могут быть подготовлены десантные суда? Ответ мне нужен к концу недели. Десант — дело рискованное… Однако если мы начнем наступать, то к середине сентября Англия должна быть ликвидирована.
Редер смотрел невозмутимо — он уже высказывал свою точку зрения не раз, зато заерзал Геринг, и Гитлер, искоса глянув в его сторону, сообщил:
— Главное командование ВВС предлагает перейти к большому наступлению против неприятельской авиации, выманивая и уничтожая в воздухе истребители противника.
Главком Браухич согласно кивнул, а Гитлер продолжал:
— Главное командование сухопутных войск с этим согласно, предлагая также расширить подводную войну…
В это время Гитлер из меморандума Молотова уже знал официальную русскую версию беседы Криппса и Сталина и изложил ее генералитету, однако не скрыл своих сомнений:
— Англия и Россия склонны к сближению. Русские не хотят войны, но и не хотят скомпрометировать себя перед англичанами. Сталин во время переговоров с Криппсом официально воздержался от сближения, отклонил английскую политику «равновесия» и английские условия торговли.
Гитлер пожал плечами:
— Все же Англия, очевидно, рассчитывает на помощь России в организации беспорядков на Балканах с целью лишения нас нефти и парализации люфтваффе. Россия не хочет претендовать на руководящую роль на Балканах — это не усилит ее. Так сказал Сталин Криппсу… Но действительное настроение России отразилось в беседе Калинина с югославским послом Гавриловичем. Калинин призывал к объединению в один блок и борьбе против Германии…
Увы, уважаемый мой читатель! «Балканская» проблема, как видим, вновь создавала проблемы в отношениях русских и немцев.
Во время той Русско-турецкой войны, когда «на Шипке было все спокойно», сотни тысяч русских мужиков обильно пролили кровь за свободу болгарских «братушек», которые в это время предпочитали растить кукурузу и жалели лишний раз накормить русского солдата…
Но злость петербургские славянофилы затаили не против балканских славян, паразитирующих на мощи России, а против Бисмарка, который не поддержал-де русских в ущерб Германии… А ведь не всем же быть простаками!
С началом XX века Россия раз за разом, пренебрегая собственными интересами, защищала интересы Сербии, хотя экономически (то есть наиболее прочно и реально) южные славянские Балканы были связаны с Германией, со складывающейся англо-французской Антантой, но только — не с Россией…
Сербия и стала поводом для той войны России и Германии, с которой и началась Первая мировая война… С нелегкой руки профессора-кадета Милюкова-«Дарданелльского» буржуазная Россия мечтала тогда о «проливах», но кто бы это, спрашивается, согласился на контроль России над ними? Англия, мертвой хваткой вцепившаяся в Гибралтарскую скалу? Франция, внедрявшаяся в Турцию три века? Или олицетворение политического эгоизма — Дядя Сэм?
После Гражданской войны образованная при поддержке наднационального масонства Югославия стала одним из центров белогвардейщины. И народ ведь этому не противился. Более того, если бы югославы массово тяготели к СССР, а не к Англии, могли бы «верхи» в Белграде так упорно не признавать СССР до лета 1940 года?! И надо ли нам было это признание — особенно в той ситуации?
Увы, мы наивно рассчитывали на свое «традиционное влияние» у балканских славян и в очередной раз портили этим жизненно важные для России связи с немцами. Для Гитлера-то балканская нефть была источником не только горючего для войны, но и источником постоянной головной боли!
И к нашей активности на Балканах— реальной или раздуваемой врагами России и Германии — он относился все более ревниво и подозрительно. Тем более что Германия в 1940 году поглощала две трети югославского экспорта!
И поэтому 22 июля Гитлер впервые внятно и четко заявил:
— Сталин заигрывает с Англией, чтобы заставить ее продолжать войну и тем сковать нас и захватить то, что не сможет захватить в дни мира. Он не хочет сильной Германии, но и не хочет с нами воевать. Россией управляют умные люди…
Он прервался, всмотрелся уже во всех, явно подчеркнуто, и сказал:
— Русская проблема будет решена наступлением. Следует продумать план предстоящей операции… Надо разбить русскую армию или, по крайней мере, занять такую территорию, чтобы обезопасить себя от налетов русской авиации на Берлин и Силезский промышленный район… Затем можно создать Украинское государство и балтийскую федерацию— как занозу в теле России… Отдельный вопрос — Белоруссия и Финляндия…
ТАК Браухич и Гальдер получили уже верховную санкцию на конкретные штабные проработки «русской» войны…
И вскоре, к 29 июля, генерал Маркс представил первый проект операции «Восток»… По концепции Маркса основой плана были внезапность и стремительность. Танковые соединения и авиация пробивали бреши для пехоты, которая окружала группировки русских войск и уничтожала их.
Силы вторжения — группа армий «Север» (68 дивизий) и группа армий «Юг» (35 дивизий). Ключевая цель — Москва…
За 9—17 недель предполагалось выйти на линию Архангельск — Горький — Ростов…
Впрочем, Маркс был не единственным штабным офицером, занятым такой работой… Независимо от него первые наметки проделывал подполковник Фейерабенд из оперативного отдела Генштаба, Лоссберг и Зоденштерн из ОКХ…
Пока все это были, конечно, штабные «игры» профессионалов, обязанных рассматривать все варианты. 30 июля в Фонтенбло, где разместилась ставка Браухича, главком и Гальдер обсудили положение и пришли к выводу, что выполнение плана «Зеелеве» все более проблематично — особенно к осени этого года.
— Что же делать, Франц, если десант не удастся провести? — спросил в конце беседы Браухич.
Все было уже обговорено, и Гальдер, по сути, выражал их общее мнение:
— Тогда нам останутся следующие возможности: удар по Гибралтару с суши через Испанию… Поддержка дуче танковыми соединениями в Египте и удар по Суэцу… Удар по Хайфе — так мы перекрываем путь нефти из Ирака… И…
— И принуждение России к захвату Персидского залива, — закончил Браухич…
— Да… Но как выйти из положения, если решающей победы над Англией мы не добьемся, а Россия пойдет на сближение с Англией и возникнет опасность войны на два фронта? — спросил Гальдер и себя, и Браухича…
Шестидесятилетний Вальтер фон Браухич тогда еще был вполне близок к фюреру, и его ответ был явно не результатом размышлений и оценок только лишь его самого… Разговор был более чем доверительным, и Браухич высказался откровенно..
И — очень, очень нетривиально:
— Как уйти от угрозы войны с Россией? — переспросил у блистающего новыми генерал-полковничьими погонами Гальдера свежеиспеченный генерал-фельдмаршал, и сам же ответил: —Тут может быть один ответ: дружба с Россией.
Гальдер вряд ли ожидал такого поворота разговора, а Браухич продолжал поражать его:
— Желательна встреча со Сталиным… Ты прав— русские должны двинуться к заливу… На Балканах мы им можем немного уступить — там мы экономически очень сильны. А Италия может договориться с ними о Средиземном море.
— И тогда?
— И тогда мы наносим удар англичанам на Востоке, Италия укрепляется, мы с помощью России — тоже, и оказываемся способными на длительную войну с Англией…
Гальдер задумался… Браухич, конечно, голову на плечах имел и умел ею пользоваться… Однако план, им изложенный, был настолько… Настолько непривычен и масштабен, что голова могла пойти кругом… Тем более что очень было похоже — главком не столько делится своими мыслями, сколько «озвучивает» какие-то идеи фюрера…
Фантастика!
ОДНАКО все это было не так уж и фантастично и не так уж непримиримо конфликтовало с планами «русской» войны. Все было еще так непрочно и зыбко… Ведь в знаменательный день 21 июля фюрер говорил и так:
— Если Англия намерена продолжать войну, то мы попытаемся восстановить против нее всех, кого только можно!
И сам же пояснил:
— Я имею в виду коалицию континентальных государств: Германия, Италия, Испания и Россия…
31 июля Гитлер вновь вызвал к себе в Бергхоф Браухича, Геринга и Редера, на этот раз — вместе с начальниками их генеральных штабов.
Браухич и Гальдер вылетели из Фонтенбло в 6.45, а в половине двенадцатого уже были в горном шале фюрера.
Вначале докладывал Редер, сообщив, что, если погодные условия позволят, «Зеелеве» можно начать после 15 сентября, но лучше все отложить на весну, а еще лучше — на июнь 41-го года…
— Весной у Англии будет до 35 дивизий, — возразил Гитлер, — а это для нее очень много… Возможно, налетами мы разрушим ее военные заводы, но… Хорошо, — спросил он вдруг, — что мы тогда будем делать до мая? Вести подводную и воздушную войну? Возьмем Гибралтар?
— Надо поддержать итальянцев в Северной Африке двумя танковыми дивизиями, — предложил Браухич.
— Как отвлекающий маневр это возможно, — согласился Гитлер. — И это воздействует на Францию в ее колониях. Впрочем, действительно решающая победа возможна лишь воздействием на Англию… Но десант проблематичен…
Гитлер умолк, но все тоже молчали, чувствуя, что сейчас услышат нечто очень важное… А фюрер, помолчав вместе со всеми, начал говорить:
— Я сейчас хочу порассуждать вслух и в качестве допущения, — он выделил это слово, — предположу следующее…
Он остановился, как бы выставляя двоеточие, и вновь заговорил:
— Допустим, мы не будем нападать на Англию, а разобьем те иллюзии, которые дают Англии волю к сопротивлению… Тогда можно надеяться на изменение ее позиции. Франция от нее отпала, Италия сковывает ее в Африке… Надежда Англии — Россия и Америка… Если рухнут надежды на Россию, Америка тоже отпадет от Англии, так как разгром России — этого восточноазиатского меча англосаксов — невероятно усилит Японию, и тогда Америке будет не до нас…
Гитлер опять умолк, раздумывая, потом сказал:
— Да, Англия особенно рассчитывает на Россию… В Лондоне что-то произошло — они вновь воспрянули духом, хотя еще недавно были в растерянности… Достаточно Сталину признаться Крип-псу, что Россия не хочет видеть Германию слишком сильной, и англичане уцепятся за это заявление, как утопающий за соломинку… И будут надеяться, что через шесть-восемь месяцев все будет иначе… Если же Россия будет разгромлена, то Англия потеряет последнюю надежду, и Германия будет господствовать в Европе и на Балканах…
Балканы становились для Гитлера навязчивой идеей, и тому умно способствовали англичане, создавая иллюзию и сговора с Москвой, и реально пытаясь влиять на позицию Румынии, Венгрии, Греции, не говоря уже о Турции… А Черчилль и явно, и «тайно» — в расчете на утечку «тайны», заявлял, что Россия-де еще не потеряна для Англии как союзник против Германии, что Гитлер, мол, еще получит свой Восточный фронт…
СССР же тем временем — как будто подыгрывая Черчиллю — проявлял активность в Югославии и Болгарии, что вряд ли было очень уж разумно с нашей стороны… Если, конечно, Советский Союз не хотел лишний раз дразнить фюрера.
А он и так уже был раздражен… И из своих допущений «образца 31 июля 1940 года» он делал вывод, которым делился с генералитетом и до этого: разгром России лишит Англию всех надежд…
— В соответствии с этим рассуждением, — резюмировал фюрер, — Россия должна быть ликвидирована. Чем скорее мы это сделаем, тем лучше. Причем операция будет иметь смысл, если мы разгромим все государство целиком… Начало— май 41-го года. Продолжительность операции— пять месяцев… Первый удар — на Киев… Второй — на Москву…
Так был сделан еще один шаг от «Морского льва» к «Барбароссе»…
Совещание было деловым и недолгим— в 13.45 Браухич и Гальдер уже вылетели из Зальцбурга во Францию и в 20.00 прибыли в Фонтенбло…
День получился напряженным…
А впереди маячили еще более трудные дни — предстояла воздушная война с англичанами…
«БИТВА за Британию», по мнению самих британцев, ведет отсчет с 10 июля, но с 10 июля начались лишь разведывательные полеты люфтваффе над островом.
1 августа Гитлер подписал директиву № 17 «О ведении воздушной и морской войны против Англии».
И только с 10 августа немцы начали массированно бомбить — но не Лондон, а аэродромы и радиолокаторы на юге Англии. Одновременно шли бои в воздухе…
Расчет был на уничтожение английской противовоздушной обороны и истребительной авиации. После этого — по мнению Гитлера— можно было склонить Англию к миру, угрожая массированными бомбардировками уже городов, начиная с Лондона.
До этого бомбежкам подвергались из крупных европейских городов Варшава и голландский Роттердам. Пропаганда союзников оценивала жертвы в Роттердаме в 25—30 тысяч при фактических жертвах в 814 человек. Но крика было много, и Гитлер не хотел озлоблять англичан — если Би-би-си преувеличило потери голландцев в десятки раз, то собственные потери оно бы раздуло до цифр астрономических, а из немцев сделало бы безжалостных кровожадных людоедов — опыта тут у островитян хватало еще со времен Первой мировой войны.
Немцы бомбили военные объекты вне Лондона, однако многие эти объекты находились близ Лондона. Во второй половине августа Геринг отдал приказ о ночных бомбардировках в дополнение к дневным. 24 августа днем немцы бомбили Портсмут, а ночью совершили более ста самолетовылетов в районы баз у самого Лондона. Этой-то ночью один из германских пилотов сбился с курса и по ошибке сбросил бомбы на саму английскую столицу…
Для Черчилля это был неожиданный подарок, свалившийся в буквальном смысле этого слова с неба…
Хотя было ясно, что имела место ошибка (одиночным самолетом налеты не совершают), Черчилль тут же отдал приказ о целенаправленной бомбардировке Берлина.
И на следующую ночь королевские ВВС «ответили» собственным — уже массированным налетом 81 бомбардировщика. Уж не знаю, чем была обусловлена такая бросающаяся в глаза цифра — «81», но предполагаю, что эта черчиллевская «единичка» издевательски намекала на фатальную германскую авиа-«единичку», давшую Черчиллю удобный повод.
Своим «ответным» налетом на Берлин Черчилль явно провоцировал Гитлера на намеренные бомбежки Лондона. Ведь английский премьер обещал англичанам «слезы и кровь», а их все еще не было— в количествах, необходимых для оправдания войны…
Увы, Гитлер на провокацию поддался, да и трудно ему было бы сдержать свой гнев… Да и как бы он объяснил немцам свою сдержанность, буде он бы ее выказал?
И взбешенный фюрер приказал перенести центр тяжести налетов на Лондон. Это было ошибкой, и ошибкой серьезной — английская противовоздушная оборона была на пределе, как и, собственно, силы люфтваффе. Но англичанам приходилось круче, и если бы летчики Геринга продолжали бить по авиабазам истребителей и радарам, то англичане могли бы и дрогнуть… Не Черчилль, а именно англичане, запуганные собственной пропагандой и не желающие иметь с подачи Черчилля «второй Роттердам» после краха английской ПВО…
Немцы и сами уже были как перетянутая струна — одну их эскадру пришлось расформировать за отказ подняться в воздух, так были измотаны даже преданные Гитлеру и Герингу молодые летчики.
И вот тут Гитлер невольно дал английским военным передышку, навалившись на штатских подданных Его Величества. И Англия наконец получила свои «кровь и слезы», обещанные ей Черчиллем и обеспеченные ей Черчиллем и Золотой Элитой…
Впрочем, они все еще не были такими уж обильными — Гитлер приказал Герингу бомбить лишь центр Лондона, не затрагивая населенную часть столицы…
И даже когда начальник штаба люфтваффе Ешоннек потребовал 14 сентября большей свободы рук в проведении налетов на жилые кварталы, Гитлер ответил:
— Налеты на важные в военном отношении объекты всегда важнее… Ваши цели —железнодорожные станции, водопроводы и газопроводы, заводы в пригородах… Массовая паника — самая последняя цель…
Ешоннек пытался что-то объяснить, но фюрер отрезал:
— Ужасная угроза сброса бомб на массу гражданского населения должна оставаться последним козырем в наших руках…
И тогда Черчилль хладнокровно «подставил» под немецкий налет Ковентри… Там провести различие между гражданскими и военными объектами было просто невозможно. Почти трехсоттысячный город представлял собой по сути один важнейший военный объект, будучи крупным центром сразу авиационной, автомобильной, станкостроительной, электро— и радиотехнической промышленности, да еще и центром производства алюминия, бронзы и шелка…
Из разведывательных перехватов Черчилль (как и, к слову, Рузвельт) знал даже точную дату налета, но не предпринял никаких мер по защите Ковентри… Что с того, что Англия лишится важнейшего промышленного центра, если его разрушение можно будет использовать для «сплочения нации»!
Да и зависимость Острова от Дяди Сэма сразу увеличивалась…
На Британию падали бомбы, но «Морской лев», так толком и не изготовившись к «прыжку», на Остров не «прыгал»…
Ла-Манш — это все-таки Ла-Манш…
А между Россией и Германией теперь протекала всего лишь узкая полоса Буга, на котором стояла старая крепость Брест…



Глава 16

Август-октябрь, время берлинское…


ФЮРЕР на совещании 31 июля был в отношении «русских» планов весьма категоричен, но в действительности очень колебался…
Год назад, еще в начале августа 39-го, когда он лишь обдумывал резкий поворот в сторону России, он однажды сравнил про себя ситуацию с дорогой, по которой ехал с весьма беззаботной компанией в «Чайный домик» на Кельштайне.
«Чайный домик» с уютным холлом с камином и множеством окон, открывавших горные виды, был идеей Бормана… Его выстроили на вершине Кельштайн, метров на 800 возвышавшейся над «Бергхофом» и достигавшей уже 2000-метровой высоты… Гитлер вначале ворчал, что Борман не успокоится до тех пор, пока не перекопает весь Оберзальцберг, и что лично его, Гитлера, вполне устраивает «Бергхоф» на высоте 1000 метров. Но потом затея понравилась, и он иногда поднимался туда с гостями.
Длинная автоколонна взбиралась вверх по извилистой дороге, которую Борман велел прорубить в скалах. Гитлер смотрел задумавшись, молчал… «Вот таков и мой путь», — мелькнула невеселая мысль. 20 апреля ему исполнилось всего пятьдесят, но он чувствовал себя этим летом как путник, еще не дошедший до перевала, но уже безмерно уставший…
Компания высадилась из машин и, поеживаясь от горной сырости, прошла по искусно освещенному туннелю и через высокий бронзовый портал вступила в вестибюль, облицованный мрамором. Гости выстроились в очередь у лифтов, готовых возносить пассажиров на 50-метровую высоту, и первым вошел в лифт, естественно, сам фюрер с Альбертом Шпеером — его личным архитектором.
Шпеер был все еще оживлен, а Гитлер и в лифте ехал молча, словно погруженный в разговор с самим собой, а затем без всякой видимой связи заметил:
— Может, скоро произойдет нечто грандиозное… Даже если мне придется отправить туда Геринга…
Шпеер умолк, удивленно взглянул на шефа, а тот, как бы не замечая никого, продолжал:
— В крайнем случае я и сам мог бы съездить… Я все поставил на эту карту…
— Мой фюрер… — начал выстраивать вопрос Шпеер, но тут лифт остановился, двери раскрылись, и на том все закончилось — пояснять что-то Гитлер не счел нужным…
Зато через две недели —17 августа — Ганс Берндт Гизевиус из аусамта сообщил своему бывшему коллеге по МИДу Ульриху Кристиану Хасселю нечто более конкретное:
— Вы слышали о главной сенсации?
Хасселя к тому времени из-за разногласий с Риббентропом вывели в резерв аусамта, и от текущих внешнеполитических дел он был отстранен. Зато он был действующим «коллегой» Гизевиуса по «немецкой оппозиции», и поэтому заинтересованно спросил:
— О какой?
— Гитлер готов поехать к Сталину! Хассель от удивления рот разинул:
— Сам?
— Похоже, сам…
— Этого быть не может! Ведь в Москве сейчас находятся военные миссии демократий!
— Уверяю вас, Ульрих, это, увы, решено почти наверняка… Берлин и Москва уже обменялись рядом весьма серьезных и конкретных нот…
— Если это правда, то это. значит, что ефрейтор совсем выбит из колеи…
— О да! Докатиться до комбинаций с большевиками…
58-летний Хассель отошел от дел лишь в оперативном отношении, но интернациональных связей у него хватало издавна… И в вялотекущем заговоре против Гитлера он был фигурой не из последних… В 27 лет он, уже после учебы в Лозаннском, Тюрингском и Берлинском университетах, два года учился в Англии, до этого путешествовал в Китай и Японию, в 1909 году поступил на службу в аусамт, был вице-консулом в Генуе, потом воевал, был тяжело ранен на Марне, в 1919 году вернулся в дипломатию, служил в Риме, в Барселоне, был посланником в Копенгагене и в Белграде…
Послужной список заслуженного космополита и, естественно, антисоветчика…
Ганс Гизевиус был моложе его на двадцать три года, но в антисоветизме не уступал и к тому же был связан с американцами. Так что и для него, и для Хасселя намерения Гитлера были тем лишним «лыком в строку», которое им хотелось поставить фюреру в общий счет…
И тогда было подключено немало подспудных, потаенных сил для того, чтобы если уж примирение с Россией и состоялось, то без личного контакта фюрера и Сталина… Один Господь Бог мог знать, что вышло бы из такой встречи, но Господь Бог в заговоре с Золотой Элитой не состоял, давно предупредив, что легче верблюду пролезть в игольное ушко, чем богатому попасть в царствие небесное…
Да, силы были подключены серьезные, но подключены аккуратно, через партию… Кое-кто из «старых партайгеноссе» не советовал фюреру так уж сразу «идти на поклон» к Москве, ну и прочее…
И в Москву поехал Риббентроп…
Но мысль, родившаяся на извилистом горном пути и впервые высказанная вслух в лифте «Чайного домика», в фюрере не угасла. Его визит в Кремль мог бы прояснить многое, но…
Над этим «но…» он раздумывал теперь часто.
Гитлер вспомнил, как еще в 1933 году он принимал у себя в старой имперской канцелярии Герберта Дирксена, вернувшегося из Москвы…
Тогда внешнюю политику России возглавлял еврей Литвинов, а Сталин был далеко не так силен, как после разгрома внутренней оппозиции. В России еще вовсю — в официальных и литературных изданиях, в прозе и в стихах мечтали о мировой пролетарской революции… Советские еврейчики изображали фюрера в крови по колено, а Германию открыто называли врагом.
И он спросил тогда московского посла:
— Каковы подлинные настроения русских, Дирксен?
— Они противоречивы, герр рейхсканцлер, но Россия — это Россия.
— Да, я хотел бы иметь с ней дружественные отношения при условии, — Гитлер повысил голос, — что она не будет вмешиваться во внутренние дела Германии…
— То есть реальная линия по отношению к России не будет отличаться от той, о которой вы говорили в рейхстаге?
— Да, она будет лояльной — насколько это будет зависеть от нас…
Он тогда встал, подошел к окну, выходящему в парк, задумался… А думал он тогда о возможном союзе с Польшей. Но на такой союз можно было пойти, лишь ликвидировав версальские «завалы», а это означало минимум возврат Данцига и решение проблемы «Коридора»… И — безусловно, принятие поляками патронажа Германии вместо западного патронажа.
В этом случае можно было бы пойти с поляками против русских или во всяком случае поляков не опасаться.
Однако Польша — разве способна она на разумную национальную политику? И Гитлер сказал тогда Дирксену:
— Если бы только мы могли договориться с Польшей! Дирксен взглянул на него удивленно — разговор-то шел о России, а Гитлер прибавил:
— Увы, Пилсудский был единственным, с кем это было бы возможно…
— Но герр рейхсканцлер, если бы мы отказались от своих требований относительно «Данцигского коридора», то это стало бы возможным и без Пилсудского.
Гитлер посмотрел на старого дипломата и уклончиво ответил:
— Ну, ладно, не будем об этом…
СЕЙЧАС, через семь лет, этот разговор всплыл вдруг из памяти вместе с теми чувствами. Многое за эти годы изменилось. Собственно, изменилось все. Нет уже не только Пилсудского, но и самой Польши.
И договариваться с ней нет уже нужды…
А с Россией?
Возможно ли действительно договориться с Россией? Договориться не на той золоченой тяжелой бумаге, на которой записывают торжественные слова, договориться не на пять, не на десять лет, а на всю дальнейшую общую историю?
И Сталин… Кто он — восточный хитрец, способный обмануть не по-европейски, а по-восточному, то есть без подготовки, сразу же — кинжалом в спину, или…
Или — умный партнер, понимающий, что самая прочная выгода — это выгода обоюдная…
Сталин и его страна всего за год из злейших врагов формально превратились в дружественных партнеров. Превратились ли?
Гитлер начал подсчитывать…
Пакт с русскими обеспечил две спокойные кампании — польскую и французскую…
Торговые соглашения дают нужное сырье, нефть — хотя и не столько, сколько хотелось бы…
Россия— это и канал получения тех материалов, которые сложно получить иначе из-за блокады…
Если русские не ведут двойной игры, то их дружественный нейтралитет позволит решить и «английскую» задачу— миром или мечом…
А если ведут?
Или — если они ведут чисто свою игру, рассчитывая на истощение рейха в долгой борьбе с Англией?
А ведь есть еще и Америка… Поэтому для фюрера так важен фактор времени, он не может не спешить, потому что рейх вскоре может воевать против половины мира…
И если на этой половине будут русские, то всему конец…
Русские…
Когда началась Польская кампания, фюрер тут же призвал Сталина немедленно ударить по полякам — ведь Западная Белоруссия и Западная Украина отходили России… Германия тогда была крайне заинтересована в блицкриге, потому что с Запада могли ударить англофранцузы… Сталин же отговаривался тем, что армия не отмобилизована и ему требуется не менее трех недель. И только быстрые успехи вермахта заставили его поторопиться…
Русские бескровно получили обратно свои земли в Польше, но с Волыни пришлось переселять фольксдойче…
Он уступил русским влияние в Прибалтике, а ведь там немцы всегда были сильны. Все эти латыши и эстонцы их не любят, но боятся. Не любят они и русских, но что ему до русских — значение имеет то, что немцы в Прибалтике были сильны.
А русские, воспользовавшись тем, что он был занят на Западе, и вернули себе Прибалтику… И опять надо переселять фольксдойче из Литвы и из Риги…
Русские вернули себе и Бессарабию, да еще и получили Буковину… А ведь и там живет не одна тысяча фольксдойче. И их опять надо переселять…
Он, Гитлер, за последние годы сумел ущемить других в пользу немцев… Точнее — не ущемить, потому что он тоже возвращал в рейх свое и своих, но неудобств чехам, полякам и прочим он причинил при этом немало…
А Сталин за один год партнерства сумел — при полном согласии фюрера — причинить на законных основаниях серьезные неудобства сотням тысяч этнических немцев, вынуждая их покидать родные места… Нет, он их не выселяет— они уезжают в рейх сами. Но в итоге количество земель в Европе, населенных немцами, сокращается лишь по одной причине — по причине напора Сталина…
Ну ладно бы еще это, но Сталин почему-то напирает и на Балканы… Зачем ему Югославия, зачем ему Болгария? У него в России хлопот — не оберешься…
И почему русские приняли этого левого лейбориста, который на всех лондонских углах кричал о необходимости союза с русскими против наци, в качестве посла?
И по собственной инициативе приняли его не как посла с «особой» (а фактически ограниченной) миссией — для торговых переговоров, как предлагали сами островитяне, а посла регулярного, полномочного!
Зачем Сталину такой посол?
Русские публично говорят об английских поджигателях войны и публично же выражают дружественность рейху… Но рейх ведет с этими «поджигателями» войну, и нормализовать в этот момент с ними отношения со стороны русских— акт не очень-то дружественный…
Значит, они могут с этими «поджигателями» и договориться — за счет рейха? Британии ударить по румынским промыслам очень непросто. А русским теперь просто. Несколько удачных массированных налетов, и все кончено — румынская нефть загорается легко…
А без нефти — конец всему…
О чем говорил Сталин с этим Сиддсом целых три часа? Молотов представил Германии меморандум, но почти через полмесяца после встречи, и все ли важное из переговоров Сталина и Сиддса вошло в этот меморандум?
Можно ли доверять Сталину? Ведь он, фюрер, знает, что и у Сталина есть, есть основания не доверять ему, фюреру… Он, вождь германского народа Адольф Гитлер, тоже зарекомендовал себя и мастером двойной игры, и политиком, у которого принципы не становятся препятствием для целесообразных, выгодных действий…
Итак, как поступить? Ударить по России или ударить с ней по рукам?
И как быть с враждебной России Японией?
Фюрер раздумывал, и решительного ответа пока не находил…
В НАЧАЛЕ августа вернулся из десятидневного «охотничьего» отпуска в Померании Кейтель — начальник Оберкомандо дер вермахт, Генерального штаба вермахта. И тут же получил задание от фюрера встретиться с начальником итальянского генерального штаба маршалом Бадольо…
Итальянцы —теперь уже воюющие с Англией — активизировали военные действия в Африке и 4 августа вошли в Британское Сомали…
Если 4 мая дуче в письме фюреру писал, что Италия против любого расширения войны, то теперь аппетиты у него разыгрались, и после разгрома (не Италией) Франции он стал претендовать не только на Ниццу и Корсику, но еще и на часть Алжира, на часть Судана и много еще на что…
Уже перед Первой мировой войной Италия владела в районе Африканского «рога» Итальянским Сомали и Эритреей, Сомали вытягивалось по восточной кромке этого «рога» как вставка из быстрорежущего сплава, наплавленная на резец… Эритрея же располагалась севернее у самого «горла» Красного моря, выходящего в Аденский залив. Между Итальянским Сомали и Эритреей лежало маленькое, но стратегически важное Сомали Британское. Две итальянские колонии с севера и с юга брали также в клещи независимую Эфиопию… В свою очередь, Эфиопию зажимали в клещи британские колонии —то же Сомали, Уганда, Кения…
Решить все в свою пользу в этом геополитически лакомом районе дуче хотелось давно — почему он и вторгся в свое время в Эфиопию. Теперь пришла очередь британских владений — в том числе и в Египте, удар по которому войска маршала Грациани наносили из Ливии…
Однако дело у итальянцев не заладилось (к декабрю их из Египта вообще изгнали), и фюрер оказался перед необходимостью помочь дуче…
Кейтель, прихватив с собой своего помощника, начальника Штаба оперативного руководства Йодля, выехал в австрийский Инсбрук для переговоров с Бадольо.
Встреча закончилась, впрочем, ничем, если не считать того, что Бадольо досыта попотчевал двух германских генералов в номере отеля отменной ветчиной.
Им еще придется встретиться, уже в середине ноября — и потому, что ситуация в Египте будет чревата катастрофой (в декабре произошедшей), и потому, что одна катастрофа уже наступила — дуче ввязался еще в одну авантюру и вторгся в Грецию.
Немцы о «греческих» планах Муссолини догадывались, но их не поддерживали… Гальдер 20 августа записывал: «Мы не хотим создания новых театров военных действий… »
А дуче им такой театр как раз и подбросил, причем об этом своем намерении он фюрера заранее не известил, просто поставив его перед фактом — как поступал с дуче сам фюрер, побаиваясь вульгарной утечки информации, в Риме более чем возможной. Дуче обиделся и решил действовать, как фюрер, — самостоятельно. Отличие было в том, что у фюрера его проекты удавались, а у дуче — проваливались.
Так получилось и с Грецией, куда итальянцы вошли 28 октября из Албании под заявления дуче о том, что он «вступает в Грецию как друг»…
А 1 ноября английские войска высадились на Крите. Греческая же армия 4 ноября отбросила итальянцев и даже продвинулась на 40 километров в глубь Албании, а там им в подмогу оживились албанские партизаны.
7 ноября фюрер был вынужден впервые задуматься об оккупации Греции, а 13 декабря он подписал директиву № 20 по плану «Марита».
Директива предусматривала оккупацию побережья Эгейского моря в случае возникновения угрозы со стороны англичан. Заняв Грецию, они получали возможность бомбить Плоешти, чего Гитлер допустить не мог…
ПРОБЛЕМА Греции в конце концов решалась все же без особых усилий, но балканские трудности ею теперь не исчерпывались — обстановка все более накалялась уже в Румынии. Этого Гитлер тоже допустить не мог — там, где горячо, легко возникают пожары, а пожары и нефтяные промыслы — вещи несовместные…
Не уходила из числа первоочередных и самая сложная проблема—«русская».
5 августа генерал Маркс доложил Гальдеру о ходе разработки оперативного плана войны с Россией, а вскоре фюрер завел об этом разговор с Кейтелем…
— Пока вы отсутствовали, Кейтель, мы с Браухичем, Гальдером и Йодлем обсуждали проблему войны с Россией, и теперь я хотел бы знать ваше мнение.
— Резко отрицательное, мой фюрер, причем — прежде всего по чисто военным соображениям. Война на два фронта…
— Мы уже усиливаем войска в генерал-губернаторстве… Мне не внушают доверия русские дивизии на Балтике, в Бессарабии и на Буковине…
— Мой фюрер! Мы и так распыляем свой потенциал: Норвегия, Запад, теперь вот еще и Африка… А он не так уж и велик… Уже имеющиеся театры требуют до 50 дивизий…
— Это не причина, чтобы не предотвратить грозящую опасность. Я приказал Браухичу удвоить число танковых дивизий. И я создал сильную армию не для того, чтобы она оставалась неиспользованной для войны… Вы ведь знаете, Кейтель, большая армия стоит больших денег…
Здесь же сидел и Йодль, и Кейтель, воспользовавшись тем, что фюрер обратился к Йодлю, промолчал и начал размышлять.
Размышлял он сутки, а потом попросил у Гитлера короткой аудиенции.
— Мой фюрер! Я хотел бы понять, почему вы рассматриваете положение с Россией как угрожающее?
Гитлер насупился и резко ответил:
— Я никогда не упускал из вида неизбежность столкновения между двумя крайне противоположными мировоззрениями и не верю, что от него можно уклониться…
Кейтель, для которого идеология была делом десятым, плечами не пожал, но и энтузиазма понимания не выказал, поэтому фюрер еще резче пояснил:
— Я предпочитаю взять эту трудную задачу на себя, чем оставлять ее преемнику.
Тут уж Кейтель не сдержался от жеста несогласия, и Гитлер сказал:
— Кроме того, я считаю, что Россия сама готовится к войне с нами…
— Почему?
— Она вышла за рамки наших соглашений… Аннексирует Прибалтику, Буковину, пользуясь тем, что я связан на Западе… Впрочем, — фюрер посмотрел на Кейтеля успокаивающе, — пока я лишь хочу предпринять меры предосторожности, а решение приму не ранее чем мои подозрения подтвердятся…
— Но у нас с русскими договор!
— Сталин, как и я, не станет соблюдать его, если положение изменится. Он заключал его, во-первых, для того чтобы получить свою долю в Польше, а во-вторых, в расчете на то, что я увязну в войне на Западе…
Фюрер зло усмехнулся:
— Он рассчитывал, что мы крепко вгрыземся в землю и понесем кровавые потери, а он выиграет время, а потом поставит Германию на колени…
Тем временем штабники разложили свои карты, и Гитлера позвали на обсуждение обстановки. На том разговор и закончился, однако Кейтель подал все-таки шефу отдельную докладную записку с возражениями.
Гитлер рассвирепел и устроил Кейтелю внешне вежливый, а по сути — самый суровый разнос…
— Мой фюрер, в таком случае я прошу заменить меня другим человеком, способность которого к стратегическим оценкам вне сомнения. Я чувствую себя не на высоте моего положения и прошу использовать меня на фронте…
Гитлера эти слова разозлили еще больше, и он резким тоном заявил:
— Только я вправе, Кейтель, судить о вашей пригодности или непригодности! Я категорически запрещаю генералам подавать в отставку, когда их ставят на место. Прошлой осенью я говорил это Браухичу, а сейчас говорю вам!
ОДНАКО против войны с Россией возражали сразу многие — Геринг, его ближайший помощник — фельдмаршал Мильх, гросс-адмирал Редер и, естественно, Риббентроп…
Противоположные настроения шли из партийной и околопартийной среды — Золотой Элите всегда проще найти агентов влияния среди «революционных» функционеров, чем среди людей дела…
15 августа фюрер разговаривал с Гиммлером и задумчиво сказал ему: «Генрих, я решил… Война с Россией неизбежна…»
Гиммлер предпочел отреагировать уклончиво… Он был во власти идей господства новой германской расы, образцом которой видел свои СС, и «русская» проблема была для него проблемой прежде всего расовой. Однако идейные установки и конкретное военное планирование часто лежат в разных плоскостях, и рейхсфюрер не вмешивался (да и— по причине отсутствия военных способностей — не мог вмешиваться) в компетенцию генералитета.
Но это не значило, что он остался в стороне от той стороны проблемы, которая относилась уже к его прямой компетенции…
И как раз 15 августа гестапо подставило «легальному» резиденту русской разведки Амаяку Кобулову своего агента —латыша Берлинкса. Кобулов, официально 1-й советник полпредства, имел псевдоним Захар — по отчеству Захарович, а новый «ценный» агент получил в Москве псевдоним Лицеист…
Новый «двойник» становился каналом будущей стратегической дезинформации, и Гиммлер доложил об этом фюреру, дав понять, что будет там война или не будет, но его службы к войне готовы всегда уже потому, что тайная война никогда и не прекращается.
У обеих линий советской разведки в Берлине — и у Разведуправления Генштаба, и у наркомата государственной безопасности — было несколько ценных каналов. Хорошие берлинские источники имела и резидентура Шандора Радо в Швейцарии… И вот теперь перед гиммлеровскими кураторами Лицеиста стояла непростая задача — создать режим доверия Сталина к информации именно нового «приобретения» Кобулова…
Впрочем, игры разведки — это игры разведки… Тут даже правдивая важная информация может вводить в заблуждение. Черчилль как-то высказался в том смысле, что правду иногда надо охранять при помощи лжи, но в разведке важнее обеспечить охрану лжи при помощи правды…
Понимая это, Москва не очень-то доверяла своим информаторам, а уж Сталин — и тем более… Разведка — и военная, и чекистская — уже не раз делала из мухи слона, и Сталин это помнил.
Гитлер же разведке доверял больше…
НО ТАЙНЫЕ операции пока что не имели существенного значения — начиналась открытая воздушная война над Англией и Ла-Маншем, не было ясности с десантом на Остров, потихоньку разворачивалась— в помощь дуче— африканская кампания, хватало дел во Франции и Норвегии…
А тут еще дошло до открытого конфликта между двумя важными для перспектив Германии странами — Венгрией и Румынией…
Спор шел из-за Трансильвании— пограничной области, где густо жили и венгры, и румыны…
После Первой мировой войны Венгрия и — особенно — Румыния тяготели скорее к Англии и Франции.
Румыния даже имела английские гарантии своей безопасности — как и Польша. Но в отличие от Польши не очень-то на них полагалась. Трансильванию и часть Баната она получила от Венгрии в 1920 году по Трианонскому мирному договору, который входил в «версальскую» систему. «Лоскутная» Австро-Венгерская империя распалась, и выбора у побежденной Венгрии не было — пришлось признавать независимость бывших «лоскутов» и ту перекройку карты, которой в Версале занимались совместно британский лев и галльский петух под присмотром Дяди Сэма…
Надо сказать, что Румыния, получив Трансильванию, чуть ли не удвоила свою территорию, но частично этот «версальский» подарок румынам был исторически оправдан. До этого (то есть до Первой мировой войны) Румыния выглядела на карте некой раздутой буквой «Y» с «ножкой», вытянутой на юго-восток и выходящей к Черному морю. Австро-Венгрия же размещалась в «развилке» этой буквы так глубоко и широко, что с первого взгляда было понятно — тут что-то не так…
Правда, этот политический «клин», обращенный к морю, отслеживал «клин» географический, образованный Северными и Южными Карпатами. Но румыны, как и венгры, жили по обе стороны склонов этого горного «клина»… Между прочим, в Трансильвании и в Банате жили и 800 тысяч этнических немцев.
«Версальцы» не были бы «версальцами», если бы не заложили лишнюю политическую бомбу и на румыно-венгерской границе, отдав Румынии сверх ей положенного и «лишку». И теперь Венгрия, где регент Хорти установил режим, чем-то схожий с нацистским, требовала Трансильванию обратно…
Румыния была важна для Гитлера нефтью, но и Венгрия была важна как потенциальной возможностью тесного партнерства, так и своим стратегическим положением в центре Европы.
И в споре из-за Трансильвании Гитлеру сложно было встать на одну из сторон… В 1938 году, после Мюнхена, фюрер и дуче вынудили в Вене Чехословакию — в ходе первого Венского арбитража— передать Венгрии часть Словакии и Закарпатской Украины. Но тут все было просто — Чехословакия и так распадалась…
Теперь же…
Теперь же, в 1940 году, уже в начале июля на румыно-венгерской границе с обеих ее сторон началась концентрация войск, а 26 августа Гальдер записал в дневнике: «Крупный венгеро-румынский конфликт. Венгры намеревались выступить сегодня ночью, но их задержали».
Венгров задержать-то задержали, но Румынии был предъявлен германо-итальянский ультиматум по передаче спорной территории.
Румыния, и так подверженная министерской и политической чехарде, со времени капитуляции Франции переживала очередной политический кризис. Профранцузский министр иностранных дел Григоре Гафенку ушел в отставку, и 1 июля премьер Татареску заявил об отказе от английских гарантий. А 4 июля образовался кабинет премьера Иона Жигурту, ориентированный на Германию.
В Румынии действовала «Железная гвардия» фашистского типа, но она была лояльна к немцам, а теперь немцы поддержали венгров против румын…
В итоге 30 августа в Вене состоялся второй Венский арбитраж, и Румынии по решению арбитра — Германии — пришлось передать Венгрии — «с согласия короля Кароля» — Северную Трансильванию с территорией в 43 492 квадратных километра и населением в 2 385 987 человек, половина из которых была румынами. За румынами остался важный экономический район — область Медьеш-Кишармеш.
Кроме того, Германия — в качестве арбитра — обеспечила себе право «охраны» (фактически, конечно, контроля) румынских нефтепромыслов. И в этом, пожалуй, было главное.
31 августа Гитлер устроил прием в рейхсканцелярии, где информировал командование сухопутных войск и военных атташе о новой ситуации.
Прием начался в 13.15, а до этого был завтрак. После него фюрер разговаривал с военными атташе и заявил:
— Русские должны знать, что Германия придает Румынии решающее значение и не остановится ни перед чем для защиты германских интересов… Румыния неприкосновенна…
Да, теперь относительно Румынии фюрер мог быть спокоен —
3 сентября Кароль II Гогенцоллерн-Зигмаринен призвал к власти шестидесятилетнего генерала Иона Антонеску.
Сын крупного помещика и сам помещик, Антонеску в двадцатые годы был военным апаше в Париже и в Лондоне, женился, имея мачеху еврейку, на французской еврейке же (хотя позднее с ней развелся) и к концу тридцатых годов пользовался популярностью как среди военных, так и среди магнатов.
Король Кароль сам стремился к популярности и в июле 40-го года посадил генерала под домашний арест. Теперь же король поручал ему формирование «национального легионерского правительства» с участием «железногвардейцев». Их лидер Хория Сима стал вице-премьером (впрочем, через пять месяцев Антонеску «Железную гвардию» разогнал и провозгласил себя «кондукатором» государства).
6 сентября король Кароль по требованию Антонеску передал трон своему сыну Михаю и уехал в Мексику. Денег у него на жизнь «в изгнании» хватало — широко допускавший коррупцию, он и сам был совладельцем 34 промышленных предприятий и нескольких банков, не считая доходов от земельных владений.
7 сентября Румыния вернула Болгарии еще один «версальский лоскуток» — Южную Добруджу площадью около 8 тысяч квадратных километров и с населением в 378 тысяч человек.
Вскоре в Румынию прибыли вначале германские инструкторы, а 12 октября туда была введена 13-я моторизованная дивизия. Глава миссии сухопутных войск в Румынии генерал Ганзен получал новый статус…
Так была решена проблема румынской нефти… Фюрер обезопасил ее и от англичан и — на всякий случай — от русских…
Но оставалась же сама Англия…
ВЕЧЕРОМ 13 сентября над Берлином сгущался туман. Гитлер сидел в полутьме и размышлял. Позади был сложный день. В 13.15 начался большой обед с генералитетом. За столом собрались главком Браухич, Геринг, Кейтель, Йодль, Гудериан, Фалькенхорст, Клейст, Гот, Удет, Мильх — всего десятка три человек, не считая адьютантов.
Из Фонтенбло прилетел Гальдер с генерал-полковником Бушем. Был Борман.
После обеда началось долгое совещание. Дело с «Морским львом» все более запутывалось.
ОКХ требовало высадки воздушных десантов в Дувре, Брайтоне и в районе мыса Бичи-Хед.
Геринг соглашался лишь на Дувр. Тем более что командование группы армий требовало разрушения Портсмута и острова Уайт за несколько дней до высадки десанта, и толстый Герман ворчал, что он не наседка, а если и наседка, то пусть ОКХ найдет такого петуха, чтобы он помог Герингу срочно высидеть сотню-другую пикировщиков взамен тех, которые он потеряет на предварительной обработке «томми».
В штабе 9-й армии никак не могли решить, отправлять ли тыловые части во втором эшелоне или лучше сразу погрузить тяжелую артиллерию.
Артиллеристы обращали внимание на то, что пристрелка невозможна, потому что при артобстреле обваливаются меловые берега.
Флот жаловался на сложности с противовоздушной обороной, с тралением мин, с прикрытием флангов десантов и с прочим.
Впрочем, Герман был как Герман, флот как флот.
Редер кивал на люфтваффе, Геринг — на погоду.
Более беспокоило то, что неясными были общие перспективы десанта…
На следующий день, 14-го, фюрер опять созвал совещание по «английской» проблеме…
— Господа! Десант нужен, но мы не должны связывать себя каким-то определенным сроком. В политической жизни нельзя рассчитывать на стабильное положение. Всегда возможны неожиданности…
Возражать никто не собирался, и он продолжал:
— Наиболее отрадно то, что мы достигли наших успехов без больших потерь, и противнику должно быть ясно, что его расчеты на наше истощение провалились. Это должно быть ясно и России, которая, похоже, ожидала обратного… Однако длительная война для нас нежелательна…
Генералы старались понять, к чему клонит фюрер, а он пояснил:
— С одной стороны, предпосылки для операции «Зеелеве» еще не созданы. С другой же — наш отказ от десанта не останется в тайне и даст противнику психологическое облегчение, поэтому мы не должны прекращать подготовки…
Он умолк, затем осведомился:
— Ваше мнение, Редер?
— Да, риск велик… До конца сентября положение в лучшую сторону не изменится, и надо ориентироваться на 8 октября. — Редер поколебался и добавил: — Если авиация одержит полный успех, можно будет даже отказаться от проведения десанта…
— Скорее его надо проводить под защитой дымовой завесы, не связывая себя погодными сроками, назначенными флотом, — возразил Браухич…
Однако реально вопрос с десантом оставался открытым, зато пришлось начинать подготовку для отправки в Ливию танкового корпуса.
ИМЕЛИСЬ проблемы и в Францией…
Французская кампания, как строго ее ни оценивай, была проведена немцами блестяще. Ошибок хватало, но, как известно: «Гладко было на бумаге, да забыли про овраги, а по ним ходить…»
По французским «оврагам» вермахт прошел успешно, и удовлетворение фюрера выразилось в том, что 19 июля он дал рейху небывалое ранее количество генерал-фельдмаршалов— девять! Ими стали Браухич, Кейтель, Рундштедт, Бок, Риттер фон Лееб, Лист, Клюге, Вицлебен и Рейхенау. Геринг же получил звание рейхсмаршала.
Да, Франция была завоевана новыми маршалами и их войсками «вчистую», но это была не Польша с любой точки зрения. Брать на себя управление всей Французской колониальной республикой-империей фюрер не имел ни желания, ни возможности… Поэтому немцы на северной половине Франции ввели режим прямой оккупации, а южная, меньшая «половина» осталась под юрисдикцией правительства Петэна.
Престарелый 86-летний Анри Филипп Бенони Омер Жозеф Пе-тэн стал маршалом Франции еще 21 ноября 1918 года и, несмотря на пышную вереницу имен, был сыном крестьянина. Командующий французскими армиями в Первую мировую войну, военный министр в 1934 году, Петэн в момент национальной катастрофы — 16 июня 1940 года — стал премьер-министром, и перед немцами капитулировало именно его правительство. Министром иностранных дел у Петэна стал один из многочисленных французских экс-премьеров — Пьер Лаваль.
Лаваль сразу после начала войны выдвинул идею сепаратного мира с Германией и организовал «заговор бывших премьеров» — Кайо, Фландена, Шотана и, естественно, Лаваля… Этот «квартет» уже тогда выдвигал Петэна на пост главы государства.
2 июля правительство Петэна переехало в небольшой курортный городок Виши в Центральной Франции, в 300 километрах южнее Парижа… Стоящий на берегу реки Алье Виши был знаменит своими целебными источниками еще с римских времен… И вот в этом чудесном уголке, рае для больных почечными и желудочными болезнями, Национальное собрание Франции 569 голосами при 80 голосах «против» и 17 воздержавшихся 10 июля передало Петэну всю полноту власти на неоккупированной территории Франции. И в политический мировой словарь вошло понятие «режим Виши»…
Петэн стал президентом Французского Государственного совета, Лаваль— премьером и позднее— министром иностранных дел, а министром национальной обороны оказался Максим Вейган.
Неугомонный генерал де Голль в это время собирал в Лондоне вокруг себя «Свободную Францию».
Петэн же считал, что лучше быть нацистской провинцией, чем британским доминионом. Особого патриотизма в таком заявлении не было, но ведь особого патриотизма не проявило и Национальное собрание. Да и проявил ли его сам французский народ, если учесть, что он добровольно, а не под штыком фюрера, избрал такое «Национальное» собрание и не восстал против идиотской по замыслу и исполнению «странной» войны?
Еще в 1938 году «прогрессивный» писатель Жан Жионо считал, что лучше быть рабом, чем умереть.
Русский, а затем — советский гражданин Алексей Рубакин, участник революции 1905 года, впервые попал во Францию в 1908 году, а в Первую мировую войну служил во французской армии врачом-офицером… Позднее он писал: «Победа 1918 года была куплена ценою жизни 1 200 000 французов. Эти жертвы были скоро забыты. Еще не заглох гром пушек на полях Фландрии, а уже Париж и вся Франция покрылись сетью танцулек, „дансингов“, в которых под новые тогда ритмы американских джазов плясало новое, не побывавшее на войне поколение и те, кто уцелел на войне. Внешне Франция процветала. Многочисленные, богатые сырьем колонии наводняли ее своими продуктами. Франция, как и Англия, как и маленькая Голландия, жила дешевым трудом колоний…
После войны 1914 —1918 годов волна эгоизма и самодовольства захлестнула Францию, особенно буржуазию, мелкую и крупную, разбогатевшее крестьянство, даже наиболее обеспеченную часть рабочих. Два миллиона частных автомобилей катились по асфальтированным дорогам Франции, миллионы туристов вливали золото в дефицитный внешний бюджет.
Бесстыдная печать, быть может, самая продажная и лживая в Европе, спекулируя на репутации страны, прославившейся своими традициями свободолюбия, твердила французам, что весь мир обожает Францию, «самую великую духовную державу мира»…
Между тем французская буржуазия делала все, чтобы навлечь на Францию неприязнь других народов…»
Во-первых, «танцующих» французов не могли обожать голодающие немцы… Да, они не выиграли той войны — ее выиграла Золотая Элита мира. Но германские дети от сознания вины отцов более сытыми не становились, а ведь подрастающим немцам предрекали лямку репараций не только для них самих, но и для их детей!
Во-вторых… Впрочем, один перечислительный ряд может читателя утомить, потому что «свободолюбивые» французы освободили себя от всех тяжелых профессий, передав их в руки иностранных рабочих из Бельгии, Испании, Италии, Польши, Румынии, Чехословакии, Югославии, Турции и из «многочисленных, богатых сырьем колоний»… Во Франции трудилось их 4 миллиона — около 10 процентов всего населения страны!
И теперь французам, как в басне Лафонтена о Цикаде и в басне Крылова о Стрекозе, приходилось расплачиваться за эру дансингов в заокеанском стиле…
После Первой мировой войны французы позволили иметь немцам рейхсвер численностью в 100 тысяч человек, а теперь такую же «армию перемирия» немцы разрешили французам в метрополии: 84 тысячи — в армии, 10 — во флоте и ВВС, и 6 — в национальной гвардии.
На северо-западе Африки немцы согласились на французские силы тоже в 100 тысяч…
После того как англичане 3 июля расстреляли у берегов Алжира французские линкоры «Бретань», «Прованс» и «Дюнкерк» адмирала Жансуля, а линкор «Страсбург» и три эсминца прорвались и ушли в Тулон, «вишистская» Франция провела в ответ бомбардировку Гибралтара и 11 июля объявила Англии войну…
Но, как посетовал 26 сентября Гальдер в дневнике, французскому правительству было «трудно удержать колонии под своей властью ввиду усиленной английской пропаганды»… На это же жаловался 4-му обер-квартирмейстеру Генерального штаба сухопутных войск Курту Типпельскирху и главком французских сухопутных войск, знакомый нам генерал Хунтцигер…
Французов упрекали в том, что они «работают на прусского короля»…
Ну что же, упрек был справедливым, однако…
Однако и ранее французы тоже не очень-то работали на себя — они работали на Дядю Сэма так же, как на них самих работали миллионы гастарбайтеров в метрополии и десятки миллионов туземцев в колониях…
Теперь же они были готовы войти в орбиту «прусской» Европы… Тоже не самый лучший вариант, но все же, пожалуй, лучший, чем вариант Европы американизированной, «танцулечной»…
А 27 СЕНТЯБРЯ генерал Гальдер начал ежедневные записи в дневнике с известия: «Прибытие Чиано в Берлин. Торжественное заключение союза с Японией»…
Да, Япония вновь напомнила о себе в Европе, хотя ее политическое бытие было напряженным и само по себе…
После отставки кабинета Хиранумы в результате шока от советско-германского пакта в Японии сменилось еще два кабинета — Нобуюки Абэ и Мацумаса Ионаи.
Ионаи к середине 40-го года потерял в Японии поддержку «верхов», и армия спровоцировала правительственный кризис — военный министр генерал Хата ушел в отставку, а никто из генералитета не согласился заменить его в кабинете Ионаи.
В результате 16 июля ушел в отставку сам Ионаи, и 22 июля его сменил принц Фумимаро Коноэ, уже бывший премьером полтора года назад. Министром иностранных дел во втором кабинете Коноэ стал Ёсуке Мацуока…
Коноэ, имевший репутацию «меланхоличного принца», принадлежал к старейшей аристократической фамилии и считался также баловнем судьбы, романтиком и фантазером…
Однако «фантазии» его были не только масштабными, но и удивительно разумными. В 1940 году ему было почти пятьдесят (он родился в 1891 году), а развитой японец такого возраста являл собой удачный синтез вековых традиций и нового знания…
А Коноэ был развитым японцем. Уже в молодости, через год после окончания университета, он опубликовал эссе под названием «Отказ от мира с Англией и Америкой в центре»…
Ее кое-кто считал незрелой, однако молодой принц обвинял атлантистов-англосаксов в том, что они, самочинно присвоив себе монополию на трактовку понятий «гуманизм» и «демократия», пользуются этой монополией своекорыстно…
Воля твоя, уважаемый читатель, но такие мысли доказывают очень зрелый взгляд на происходящее в мире XX века… Со временем воззрения Коноэ в этом направлении лишь развились и окрепли, поэтому он был идейно ориентирован на союз с Германией и с СССР…
В окружении Коноэ не только как советский разведчик, член группы Зорге, но и как политический советник успешно действовал Ходзуми Одзаки.
А сам Зорге был активным последователем идей германского геополитика Карла Хаусхофера и способствовал распространению этих идей в Японии…
А основной мыслью Хаусхофера была мысль о необходимости стратегического союза Германии, России и Японии. Такой союз был бы разумен и с позиций укрепления национальных обществ трех стран, и с позиций противодействия лицемерному, своекорыстному космополитизму атлантистов и вообще Золотой плутократической Элиты…
Одним же из приверженцев концепций генерала Хаусхофера в Германии был ее рейхсканцлер Адольф Гитлер…
В Америке знали как о подобных идеях, так и о том, что их реализация означает для планов и устремлений Золотого Интернационала… 21 июля, выступая против ограничения экспорта в Японию, государственный секретарь Корделл Хэлл заявил:
— Не будем выносить такой резолюции, чтобы не вызвать у японцев патриотического сплочения, и не будем толкать Японию в объятия России…
ЯПОНИЯ, впрочем, была не так уж наивна, и, не отказываясь от широкого импорта из США, устами своего посла в Москве Того предложила России заключить пакт о нейтралитете… Москва и Токио начали готовиться к переговорам…
Одновременно Коноэ обратился и к Берлину. В Токио вели беседы посол Отт и Мацуока, а в Берлине —Риббентроп и посол Курусу.
В начале сентября в Токио отправился специальный посол Генрих Штамер на переговоры с Мацуокой…
— Мы предлагаем вам заключить союзный договор, — сообщил Штамер Мацуоке в присутствии Отта.
— На каких условиях?
— Вы сковываете Америку так, чтобы она не помышляла о подключении к войне в Европе, а мы обеспечиваем вам поддержку вооружениями, материалами и содействуем вашим планам в Восточной Азии…
— И все?
— Нет… Мы взаимно гарантируем друг другу поддержку в том случае, если одна из сторон окажется в состоянии войны с Россией… Германия обеспечит также участие в союзе Италии…
— Да, это вполне приемлемо и в целом совпадает с нашими подходами…
19 и 20 сентября Риббентроп встретился в Риме с дуче, и после этого все было решено окончательно. Гальдер 23 сентября записал: «Очевидно, в течение этой недели будет заключен японо-германо-итальянский пакт. Договор вступит в силу в случае вмешательства нового противника в войну в Европе или в Азии. Этот союз направлен против Америки и России».
А 27 сентября 1940 года в 20 часов 15 минут по берлинскому времени Риббентроп, Чиано и Курусу в присутствии Гитлера поставили свои подписи под Тройственным пактом.
Преамбула договора гласила: «Правительство Великой Японской империи, правительство Германии и правительство Италии, признавая предварительным и необходимым условием долговременного мира предоставление каждому государству занять свое место в мире, считают основным принципом создание и поддержание нового порядка, необходимого для того, чтобы народы в районах Великой Восточной Азии и Европы могли пожинать плоды сосуществования и взаимного процветания всех заинтересованных наций…»
«Великим» «англосаксонским» (тоже в кавычках, ибо точнее было называть их космополитическими) «демократиям» такой поворот дел был как нож к горлу уже потому, что они считали своим местом в мире весь мир, и никому другому предоставлять место под солнцем не желали. Ведь солнце над планетой было одно. И оно уже — не заходя — светило лишь над одной державой — Британской империей, которая, тем не менее, переходила на «особое положение» младшей сестры Дяди Сэма…
Так зачем «демократиям» надо было менять что-то в таком порядке вещей?
Преамбула же Берлинского пакта, заявив о новом порядке, сообщала также о желании трех правительств сотрудничать со всеми государствами, которые прилагают подобные усилия во всем мире…
Что же до конкретных статей, то вот они:
«Статья 1. Япония признает и уважает руководящую роль Германии и Италии в создании нового порядка в Европе.
Статья 2. Германия и Италия признают и уважают руководящую роль Японии в создании нового порядка в Великой Восточной Азии.
Статья 3. Япония, Германия и Италия соглашаются осуществлять взаимное сотрудничество на основе указанного курса; если одна из трех договаривающихся сторон подвергнется нападению со стороны какой-либо державы, которая в настоящее время не участвует в европейской войне и в китайско-японском конфликте, то три страны обязуются оказать взаимную помощь всеми имеющимися в их распоряжении политическими, экономическими и военными средствами».
Было ясно, что в статье 3-й могут подразумеваться лишь США и СССР. Однако статья 5-я пакта прямо оговаривала: «Япония, Германия и Италия подтверждают, что указанные выше статьи никоим образом не затрагивают политического статуса, существующего в настоящее время между каждым из участников пакта и Советским Союзом»…
Статьи 4-я и 6-я были «техническими».
Пакт заключался на 10 лет и оформлял ось «Берлин — Рим — Токио»… Безусловно, замена «Рима» на «Москву» была бы не только в духе идей Хаусхофера и Коноэ, но и обеспечивала бы «оси» большой запас прочности…
Однако было ли это возможно?
Риббентроп в Берлине сказал:
— Эта палка будет иметь два конца — против России и против Америки.
А в Токио Мацуока накануне подписания успокоил тайный совет:
— Япония поможет Германии в случае ее войны с Россией, а Германия в подобном же случае поможет нам…
Оценку Гальдера (а точнее, отражение им оценки ситуации Берлином) мы уже знаем. И, казалось бы, все, сказанное Риббентропом, Мацуокой и Гальдером, исключало «русское» дополнение только что подписанного соглашения.
Но, во-первых, этой «палкой» собирались не столько бить, сколько сдерживать.
Во-вторых же, было и еще одно тонкое обстоятельство — немцы предложили нам… присоединиться к Берлинскому пакту…
НАЧАЛОСЬ с того, что 26 сентября временный поверенный в делах Германии в СССР В. Типпельскирх в 12.05 по московскому времени получил срочную шифровку с пометкой «Государственная тайна» и грифом «Совершенно секретно. Только для поверенного в делах лично».
В шифровке лично Риббентроп предписывал Типпельскирху в четверг, 26 сентября, в том случае если из его министерской канцелярии по телефону или телеграфу передадут кодовое слово «Исполнение», посетить Молотова и сообщить ему, что «ввиду сердечных отношений, существующих между Германией и Советским Союзом», Риббентроп конфиденциально информирует его о следующем:
«7. Агитация поджигателей войны в Америке, которая на нынешнем этапе окончательного поражения Англии видит для себя вывод в расширении и продолжении войны, привела к переговорам между двумя державами Оси, с одной стороны, и Японией — с другой; результатом этого, предположительно в течение нескольких дней, будет подписание военного союза между тремя державами.
2. Этот союз с самого начала и последовательно направлен исключительно против американских поджигателей войны. Конечно, это не записано прямо, но может быть безошибочно выведено из его содержания.
3. Договор, конечно, не преследует в отношении Америки каких-либо агрессивных целей. Его исключительная цель — лишь привести в чувство те элементы, которые настаивают на вступлении Америки в войну…


4. …Три договаривающиеся державы полностью согласились в том, что их союз ни в коем случае не затронет отношений каждой из них с Советским Союзом…»
А далее Риббентроп поручал сообщить, что он вскоре обратится с личным письмом к Сталину, где вместе с «откровенным и конфиденциальным изложением германской точки зрения на нынешнюю политическую ситуацию» будет приглашение в Берлин Молотову, «чей ответный визит, — как писал рейхсминистр, —после двух моих визитов в Москву нами ожидается…»
Во второй половине дня слово «Исполнение» было Типпельскирху передано, и в 22.00 он сидел перед Молотовым.
— Господин министр, я имею честь передать вам следующее… Агитация поджигателей войны в Америке, которая на нынешнем этапе окончательного поражения Англии…
Молотов все сказанное выслушал и начал с другого:
— Господин Типпельскирх, наше полпредство в Хельсинки сообщает о том, что финны предоставляют вашим войскам право транзита в Норвегию. А Юнайтед Пресс добавляет, что германские войска уже высадились в финском порту Вааза…
— У меня нет никакой дополнительной информации по этому поводу, господин министр…
Молотов задавал вопрос не зря — дело было не только в транзите — немцы тогда у финнов высаживались не для того, чтобы транзитом проследовать в Нарвик, а для того, чтобы задержаться в Финляндии… Но на нет и суда нет, и далее речь шла «по тексту»…
— …Мы уже имеем некоторую информацию о планах подписания вашего соглашения с японцами из нашего токийского полпредства. Нас все это, конечно, очень интересует, и мы желали бы быть подробно информированными… Тем более что такое наше желание основывается на статьях 3 и 4 пакта о ненападении…
Молотов взглянул на немца и прибавил:
— Мы хотели бы получить информацию о секретных протоколах к соглашению, а также текст вашего соглашения с финнами — на основании тех же 3-й и 4-й статей пакта, потому что нам сообщают о высадке германских войск в Ваазе, Пори и Улеаборге…
На «финский» вопрос Сталин и Молотов будут налегать еще неоднократно, но особого резона в том не было — Гитлеру был очень нужен никель из Петсамо, и он не хотел терять хороших отношений с финнами, которых в период их конфликта с нами не поддержал… Со своей стороны и Сталин решил, что нам не помешало бы укрепление своих «никелевых» позиций в Петсамо-Печенге… 1 ноября Молотов потребовал от Паасикиви, который теперь был посланником Финляндии в Москве, чтобы нам поставлялось 10 процентов никелевой руды…
Паасикиви оправдывался тем, что рудники еще не работают, что англо-канадская компания, имеющая в Петсамо концессию, не согласна, что руду даже немцы еще не получают, но Молотова это не убеждало…
Вообще-то Петсамо надо было просто включить в условия мирного договора, но тогда Сталин явно не хотел иметь проблемы из-за никеля еще и с Англией… Ведь никель добывали по сути они. Март же 1940 года, когда мы заключали договор с побежденными финнами, был лишь третьим месяцем года, в отличие от шестого месяца года июня — когда побежденные англичане спешно покидали берега побежденной Франции… И в марте 40-го Москва была намного осторожнее с Лондоном, чем в ноябре…
Тем не менее «финскую» тему в беседе с Типпельскирхом Молотов затронул неудачно. Но в целом он был удовлетворен — немцы отнеслись к нам лояльно…
Что же до США, то они отреагировали на Берлинский тройственный пакт тем, что тут же запретили экспорт черных металлов и металлического лома куда-либо за исключением Англии и стран Западного полушария.
Англия же заявила о возобновлении помощи Чан Кайши.
ДА, СИТУАЦИЯ развивалась… Но как? И в чьих интересах?
Если читатель помнит, автор уже рассказывал о вашингтонской беседе польского посла в Вашингтоне Ежи Потоцкого с послом США в Париже Буллитом. Тогда, в конце ноября 38-го года, почти за год до войны, Буллит без обиняков сообщил тот алгоритм, по которому должна проходить эта будущая война.
Вначале Германия начнет экспансию в восточном направлении (то, что это означало вторжение в Польшу, не смутило ни поляка, ни янки).
Затем предполагался затяжной военный конфликт рейха с СССР. Когда немцы растянули бы свои коммуникации и отдалились бы от своей базы, Англия и Франция должны были нанести первый удар…
Право решающего (а точнее — добивающего) удара Буллит отводил Америке, после чего Германия должна была капитулировать…
Но все пошло не так, как было задумано… Хотя война грозила стать затяжной и вероятность конфликта Германии с СССР не исчезла…
Гитлер как-то сказал Борману:
— Похоже, Мартин, нам не остается ничего другого, как устранить Россию из европейского силового поля. А для этого надо упредить ее нападение.
— Разве мы не отразим его в любом случае? — засомневался помощник фюрера по партии.
— Ах, Мартин, мы не можем позволить русским пустить их танки по нашим автострадам и воспользоваться нашей железнодорожной сетью для переброски войск…
Гитлер покачал головой:
— Нет, мне надо спешить, а Сталин рано или поздно, но, пожалуй, отпадет от нас и перейдет в лагерь союзников.
Однако, говоря так, фюрер не столько высказывал свои настроения, сколько хотел выяснить настроения окружения— партийного, военного…
Надо было выяснить и настроения внешнего мира, вовлеченного в мир фюрера… И в сентябре и октябре Гитлеру пришлось-таки поездить в своем личном поезде с рядом «челночных» бесед: французы, итальянцы, испанцы…
Примирить, увязать одно с другим было сложно — у всех трех партнеров были свои колониальные владения, свои колониальные запросы и проблемы…
4 октября на перевале Бреннер Гитлер встретился с дуче… Международное движение через станцию Бреннер было задержано на три часа — пока в салоне-вагоне фюрера шла оживленная беседа…
Говорили обо всем сразу…
— Война выиграна, — заявил фюрер. — Десант пришлось отложить, потому что мы могли рассчитывать максимум на пять дней хорошей погоды, а для переправы надо как минимум восемь…
— Но Англия держится, — заметил дуче.
— Да, она надеется на Америку, а та может помочь лишь экономически… Да и захочет ли она воевать на два фронта — против нас и Японии…
— А Россия?
— Надежды на русских тоже не оправдались. К тому же мы имеем на русской границе 40 дивизий… А будем иметь 100… Россия наткнется на гранитную стену. Однако невероятно, чтобы она сама начала конфликт с нами.
— С ней можно договориться?
— Во всяком случае, с ней и с Турцией надо бы обсудить новый порядок в Европе… Это прямо связано с Балканами… А вам, дуче, надо добиться присоединения к державам «оси» Испании… Франко предлагает нам аренду портов, но мне нужны собственные базы.. И надо решать проблему Гибралтара, а она тесно связана с французской проблемой…
— Сложно… Испания требует Марокко и Оран, — вздохнул дуче. — А ведь мне тоже нужны от Франции Корсика, Тунис и Джибути — остальное пусть остается за ней…
— Но если Франция узнает об этом, она перестанет защищать свои колонии, а это на руку Англии, — вздохнул уже фюрер…
— Итак, требуется привести Испанию и Францию к общему знаменателю?
— Да… — Гитлер сморщил нос и пожаловался: — Испания требует от нас очень больших поставок зерна, а мы сами подмешиваем в хлеб картофельный крахмал… Я поднял вопрос об уплате Испанией долгов времен гражданской войны, и знаете, дуче, что мне ответил Суньер?
Серрано Рамон Суньер, министр иностранных дел у Франко, был еще и деверем Франко, и уже поэтому был уступчив далеко не всегда… Поэтому дуче ожидал продолжения с интересом, а фюрер сообщил:
— Он заявил, что испанцам непонятно такое смешение идеализма и материализма!
Дуче засмеялся, а фюрер, тоже смеясь, прибавил:
— Но и это еще не все! Он заявил, что я веду себя, как мелкий еврейский торгаш! Каково?!
Когда оба отсмеялись, фюрер серьезно сказал:
— Франция никогда не станет нашим другом… Что бы мы ни делали, она будет думать о реванше… А нам нужны Эльзас-Лотарингия, железорудный район Брие, опорные пункты на западном побережье Африки и еще кое-что, плюс — наши старые колонии… Но европейская коалиция против Англии возможна— наши колониальные требования ей не противоречат. Мы хотели бы вывозить из своих колоний только лес, растительные и животные жиры…
— Да, с Францией надо заключить мир, — согласился дуче. — Это исключит нового де Голля… С Испанией же лучше выждать…
Гитлер, думая о своем, прибавил:
— Нидерланды должны остаться самостоятельными, как и Бельгия. Однако последней надо решительно стать на сторону Германии…
— А Россия? Думаю, с ее стороны опасности нет, — вновь задел больную тему дуче.
— Мы направляем Сталину письмо Риббентропа… Успокоим насчет Румынии и Финляндии, предложим пакт с Японией, пригласим Молотова в Берлин..
— А Сталина?
— Сталина? — фюрер глубоко задумался и потом сказал: — Хотел бы я знать — могу ли я пригласить Сталина…
ИДЕИ «Новой Европы», о которой говорили Гитлер и Муссолини, постепенно становились системой хозяйства. Время было военное, и эта система была ориентирована пока на войну, то есть на военные нужды Германии по преимуществу. Но в Берлине уже думали о предварительных политических и экономических контурах такой объединенной Европы, где ведущую роль играли бы Германия и Италия…
Если посмотреть на общие показатели экономического и промышленного развития европейских стран, то блок Германии и Италии оказывался действительно ведущей силой в Европе — чисто экономически, не беря в расчет военную мощь. При этом такие развитые страны, как Голландия, Швеция, Норвегия, Швейцария, были к Германии достаточно лояльны, если иметь в виду настроения народной массы…
Вполне могли войти в «Новую Европу» и все остальные европейские страны — если бы в Европе восстановился мир.
В экспорте-импорте Венгрии Германия занимала половину всего их объема, а в болгарском — еще больше.
Для Греции эти цифры экспорта и импорта составляли 28 и 30 процентов, для Румынии — 32 и 39…
Датчане льнули более к Англии — туда шла половина их экспорта, а оттуда —треть импорта. Но и тут Германия была на втором месте, имея в датском экспорте-импорте четверть объема.
Главным препятствием к миру была позиция «Англии» — Черчилля, которой в алгоритме «ночных братьев» посла Буллита отводилось теперь ведущее место…
В Европе после Первой мировой войны были сильны позиции США, а значит, и Золотого Интернационала. В мире было две крупнейшие колониальные империи — Британская и Французская, хотя Англия и Франция вместе производили столько промышленных товаров, сколько их производила одна Германия. Но Германия своих колониальных источников сырья и экспортных колониальных рынков после войны лишилась, и это — при тех реальностях мировой политической жизни — было, конечно, неестественным.
Теперь в Германии готовили новые кадры колониальных работников. В 1940 году были созданы новые и расширены старые колониальные факультеты ведущих университетов…
Начинал вырисовываться облик «Срединной Европы» с новым единством народов Европы… Амбиции дуче были тут, правда, фактором отрицательным, но Италия не имела сил, способных в полной мере обеспечить эти амбиции… Неясными были позиции Франции и Испании…
Фюреру приходилось думать и думать…
21 октября он выехал из Оберзальцберга на встречу с Франко, Петэном и Лавалем.
Вначале, 22 октября, на небольшой станции Монтуар близ Тура — это километров двести юго-западнее Парижа — Гитлер во второй половине дня принял Лаваля в присутствии Риббентропа. Монтуар был на территории Виши, и было решено, что встретиться здесь уместнее. Риббентроп прибыл туда собственным поездом.
Беседа была короткой — Гитлер спешил на франко-испанскую границу для встречи с Франко, а затем должен был вернуться в Монтуар…
23 октября поезд подошел к пограничной станции Хендайе. С одной стороны платформы была французская колея, с другой — испанская, более широкая. Поезд Франко опаздывал на целый час, но погода была прекрасной, и Гитлер с Риббентропом с удовольствием прогуливались по платформе, беседуя…
В три пополудни показался поезд каудильо… Коренастый, смуглый, с живыми черными глазами, Франко был похож на араба, и его манера переговоров тоже напоминала восточную — прижать его к стене было трудно, да и вообще — возможно ли?
Фюреру же крайне было необходимо прижать каудильо даже не к стене, а к Гибралтарской скале… Однако Франко раз за разом отвечал уклончиво…
— Я просил бы вас, каудильо, вступить в войну в январе 41-го года, — говорил Гитлер.
— У нас сложности, — отвечал Франко. — Испания нуждается в пшенице — несколько сотен тысяч тонн немедленно.
Он хитро посмотрел на Гитлера, спросил:
— Может ли Германия поставить их? Кроме того, — добавил он, — если брать Гибралтар, нам нужно много тяжелых орудий, которые мы можем получить только от вас… Кроме того, нам надо будет защищать тогда протяженную береговую линию от британского флота… И как мы оградим себя от потери Канарских островов?
Франко излагал все это мягким монотонным голосом, похожим на напев муэдзина, а Гитлер все более нервничал…
Сделали перерыв для ужина в банкетном вагоне поезда фюрера, эффектно освещенном скрытыми светильниками… Собственно, после ужина дискуссий не предполагалось, но кончилось тем, что Гитлер и Франко проговорили еще два часа — без особого успеха. Гитлер предлагал союз, Франко обещал подумать…
И испанского каудильо можно было понять— ввязываясь в войну до успешного вторжения немцев на Остров, Франко мог потерять намного больше, чем оставаясь в стороне… Он даже сказал фюреру, что и разгром на Острове — это не конец, что англичане будут вести войну из Канады и колоний и им поможет Америка…
Лишь решительный успех Германии и нечто совсем новое в ситуации могло склонить Франко на сторону держав «оси».
Вскоре поезд Гитлера отошел, чтобы успеть за ночь добраться до надежного туннеля в Монтуаре, где на 24-е было назначено рандеву с Петэном.
Маршала, одетого в военную форму, встретил Кейтель. Под хмурые взгляды Петэна они обошли строй почетного караула и через вокзал молча направились к салон-вагону фюрера. Гитлер, увидев их, вышел на перрон, протянул руку для рукопожатия и пригласил Петэна в вагон.
В щегольской униформе, престарелый маршал сидел перед фюрером очень прямо, был сдержан и на слова скуп, перевод личного переводчика фюрера, Пауля Шмидта, слушал с некоторой даже ленцой…
Рядом с маршалом сидел маленький смуглый Лаваль в своем неизменном белом галстуке, искательно поглядывая во время перевода то на фюрера, то на Риббентропа…
Тем было три: военные долги, военные издержки и колониальная проблема…
— Англия рано или поздно признает свое поражение, — предупредил фюрер, — и тогда надо будет расплачиваться за войну. Платить будет или она, или Франция… Я хотел бы, чтобы Франция занимала подобающее ей место в Европе и сохранила себя, как колониальная держава…
Петэн спокойно слушал, не реагируя, и Гитлер невольно форсировал голос — маршал был глуховат, и Шмидту приходилось переводить очень громко, что «завело» и Гитлера…
— Но для этого, — почти кричали и фюрер, и Шмидт, — необходимо, чтобы Франция защищала свои колонии от Англии, а еще лучше — объявила Англии войну…
— Франция к ней не готова, — встрепенулся Лаваль.
— Можно подумать о сотрудничестве, — неохотно отозвался Петэн, — но его формы надо искать… Объявление войны возможно лишь в случае прямых враждебных акций Англии против наших колоний или нашей военной промышленности…
— Однако французы — миролюбивый народ, — вставил Лаваль, — они неохотно сражались, зато охотно сдавались в плен…
Петзн взглянул на фюрера, сказал:
— Мы хотели бы узнать условия мирного договора, чтобы Франция могла судить о своей судьбе, а два миллиона французских военнопленных могли как можно быстрее вернуться домой…
Но тут уже отмолчался фюрер…
ВОЗВРАЩАЯСЬ из Монтуара в Берлин, Гитлер был мрачен и задумчив…
— Франко откажет, — зло говорил он за столом в салон-вагоне. — И французы — тоже… Они оглядываются на англосаксов… А те — на русских…
Фюрер посмотрел на Кейтеля и Йодля и процедил:
— Нет!.. В следующем году я начну все же борьбу против России… Еще через год она будет готова выступить сама, значит, надо «сделать» ее с мая по сентябрь… К 42-му году я должен быть опять готов к борьбе с Англией…
Генералы молчали, не смотря друг на друга, а адъютант Николаус фон Белов грустно думал: «Похоже, он действительно начнет… В последнее время у него это становится иде-фикс»…
В поезде фюрер получил письмо от дуче, извещавшего о вторжении в Грецию. Час от часу было не легче, и пришлось повернуть из Аахена на Мюнхен и дальше — на Флоренцию…
— Это сущее безумие, — повторял он разозленно, — может быть, еще не поздно его остановить!
Но было уже поздно. В 11 утра 28 октября на перроне празднично украшенного вокзала во Флоренции дуче встретил его радостным возгласом:
— Фюрер, мы выступаем! Победоносные итальянские войска сегодня на рассвете пересекли албано-греческую границу…
Предвидя ожидаемый финал, фюрер только горько вздохнул…
Чем все это закончилось, читатель уже знает… Но вряд ли выходка — иначе ее не назовешь — дуче была так уж вызвана лишь одним желанием уколоть Гитлера за то, что он давно не советовался с итальянцами, принимая важные решения самостоятельно. Муссолини опасался сближения Германии с Францией, и теперь, входя в Грецию, он в случае успеха укреплял свой кредит у немцев, а в случае неуспеха…
Что ж, в случае неуспеха он прочнее связывал немцев с собой узами общей военной судьбы… Ведь другого серьезного союзника у фюрера в Европе не было.
Но услугу фюреру дуче оказал «медвежью», и ее последствия могли быть самыми серьезными…
Гитлер умел проигрывать, и после встреч в Монтуаре, Хендайе и Флоренции он стиснул зубы, обнаруживая удивительное самообладание… Надежды обманули, расчеты не оправдались, будущее было неясным…
Он ввязался в большой бой — как часто поступал Наполеон… И теперь уже было видно, что из этого получалось нечто значительное, но пока очень неопределенное…
Испанцы и французы выжидали исхода борьбы с англосаксами, итальянцы создавали дополнительные сложности, затевая авантюры… Серия из двух запланированных и одной вынужденно экспромтной встречи успеха не принесла…
Однако оставалась еще одна и, пожалуй, главная встреча — в ноябре с Молотовым…
ЕЩЕ ДО МАЙСКОГО наступления во Франции Гитлер, как мы помним, уже намеревался пригласить весной 40-го года в Берлин одного из двух русских лидеров. Однако тогда Шуленбург счел обстановку для приглашения неподходящей, и все временно было отложено…
Однако 13 октября Риббентроп подписал письмо Сталину, которое Шуленбург должен был вручить адресату лично…
Огромное, подробное письмо начиналось так:
«Дорогой господин Сталин!
Более года назад по Вашему и фюрера решению были пересмотрены и поставлены на абсолютно новую основу отношения между Германией и Советской Россией. Я полагаю, что это решение найти общий язык принесло выгоду обеим сторонам — начиная с признания того, что наши жизненные пространства могут соседствовать без претензий друг к другу, и кончая практическим разграничением сфер интересов, что привело к германо-советскому пакту о дружбе и границе.
Я убежден, что последовательное продолжение политики добрососедских отношений и дальнейшее укрепление политического и экономического сотрудничества будут способствовать в будущем все большим и большим выгодам двух великих народов. Германия, по крайней мере, готова и полна решимости работать в этом направлении».
Это было умное и многообещающее вступление, но продолжение было еще интереснее:
«Мне кажется, что, учитывая эти цели, прямой контакт между ответственными деятелями обеих стран крайне важен. Я уверен, что личный контакт не по дипломатическим каналам для авторитарных режимов, таких как наши, время от времени необходим».
И тут все было подмечено верно — лучшей возможности понять друг друга, чем взглянуть в глаза друг другу, нет. Безусловно, одного — даже самого искреннего, казалось бы, взгляда для доверия недостаточно. Необходимы поступки… Но поступки следуют за словами. И лучше всего их произносить, сидя лицом к лицу…
Далее Риббентроп очень неплохо описал уже происшедшие события: после Польской кампании Англия хотела блокировать поставки железной руды из Норвегии, и немцам ее пришлось упредить.
Затем Англия и Франция хотела получить плацдарм в Голландии и ударить через Бельгию по Руру, но немцы упредили их и тут.
«Сегодня, — писал далее Риббентроп, — даже во Франции, «континентальной шпаге Англии», большинству французов стало очевидно, что их страна в конечном счете должна истечь кровью (как жертва традиционной «человечной» британской политики)…»
Затем целью британской политики, по утверждению Риббентропа, стали Балканы, о чем — опять-таки по утверждению Риббентропа — немцам стало известно и из трофейных документов, взятых во Франции. Риббентроп напоминал об англо-французских планах бомбардировок Баку и Батуми и заявлял, что если бы не быстрые летние успехи вермахта во Франции, то эти объекты «уже в этом году стали бы объектами британского нападения»…
Касаясь войск в Финляндии, Риббентроп объяснял все «техническими» соглашениями с финнами и шведами, связанными с проблемами сырьевых поставок, а затем переходил к Румынии и Венгрии. Напряженность между ними — это результат провокаций «британских агентов, завзятых агитаторов на Балканах»…
«Наши гарантии Румынии, — убеждал он, — определяются исключительно необходимостью защиты этого балканского района, особенно важного для нас с точки зрения снабжения Германии нефтью и хлебом, от какого-либо нарушения стабильности, вызванного войной, саботажем и тому подобным внутри этой зоны, а также от попыток вторжения извне…»
Риббентроп написал и о режиме судоходства на Дунае, обещая дать предложения, «которые учтут Ваши пожелания в данном вопросе».
А потом Риббентроп, хотя кое в чем и ошибаясь, весьма точно коснулся еще одного момента: «Так как надежды англичан найти себе союзников в Европе поблекли, английское правительство усилило поддержку тех кругов заокеанских демократий, которые стремятся к вступлению в войну против Германии и Италии на стороне Англии. Их интересы, в противоречии с интересами народов, столь же жаждущих нового порядка в мире, как и конца окостеневших плутократических (то есть находящихся под властью богачей. — С. К.) демократий, — эти их интересы грозят превратить европейскую войну в мировой пожар…»
Только в одном ошибался Риббентроп — не Англия поддерживала заокеанских плутократов, а плутократы Америки делали Англию своей «европейской шпагой»… Так или иначе, необходимостью противодействия англосаксам и здесь Риббентроп оправдывал Тройственный пакт и предлагал «свои добрые услуги для урегулирования советско-японских отношений»…
Немцы фактически (позднее это было сделано и формально) предлагали нам присоединиться к этому пакту. Риббентроп писал об этом так: «Дружеские отношения между Германией и Советской Россией, так же как и дружеские отношения между Советской Россией и Японией и дружеские отношения между державами Оси и Японией, являются логическими составными частями естественной политической коалиции, которая крайне выгодна всем заинтересованным державам».
Один из абзацев в конце письма Риббентроп особо подчеркнул и выделил:
«В заключение я хотел бы заявить в полном соответствии с мнением фюрера, что историческая задача четырех держав заключается в том, чтобы согласовать свои долгосрочные политические цели и, разграничив между собой цели интересов в мировом масштабе, направить по правильному пути будущее своих народов».
А затем рейхсминистр (собственно — сам фюрер) предлагал послать в Берлин Молотова «для дальнейшего выяснения вопросов, имеющих решающее значение для будущего наших народов и для обсуждения их в конкретной форме»…
После этого предполагался третий визит Риббентропа в Москву. Причем немцы считали разумным подключить к переговорам также представителей Японии и Италии…
У ПИСЬМА Сталину имелась, конечно же, предыстория… Риббентроп был вполне искренне убежден в разумности и даже неизбежности для Германии того или иного союза с Россией и уж — во всяком случае — бессмысленности войны с ней. В аусамте с ним соглашались многие, да и не только в аусамте…
Поэтому в конце августа, как раз после конфликта с Гитлером из-за своей неудавшейся отставки, Кейтель пришел к Риббентропу со своими сомнениями.
— Я боюсь войны с русскими прежде всего по чисто военным соображениям, — пояснил Кейтель. — У меня был с фюрером весьма нервный разговор по этому вопросу, но он был непреклонен… хотя, как я понял, окончательное решение он не принял…
Риббентроп подтверждающе кивнул головой, и Кейтель, этим подбодренный, предложил:
— Возможно, вы будете удачливее…
— Хорошо, господин фельдмаршал, я предприму у фюрера все возможное, дабы сохранить с нашей стороны хорошие отношения с Россией.
И Риббентроп предпринял… Разговор состоялся в новом, специально для Гитлера выстроенном корпусе Коричневого дома в Мюнхене…
Гитлер был возбужден, поскольку получил сведения о передвижениях войск на русской стороне…
— Это неспроста, Риббентроп! Мне сообщают и интересные вещи о намерениях русских на Балканах!
— Мой фюрер, ожидать нападения со стороны Сталина нельзя, — выделив последнее слово, возразил Риббентроп.
— Нет, я вообще начинаю думать, что Сталин заключал пакт, исходя из расчета длительной войны на Западе, для того чтобы потом продиктовать нам сначала экономические, а затем — и политические условия.
— Вам кто-то внушает ложные страхи…
— Страхи? А концентрация русских войск в Бессарабии? Мы ни при каких обстоятельствах не можем отказываться от румынской нефти, Риббентроп. Она для нас важна жизненно… А продвинься Россия здесь чуть дальше, и, ведя войну с Англией, мы будем полностью зависеть от доброй воли Сталина…
— Она у него имеется…
— Нет, мне надо нейтрализовать Россию надежно, то есть военной силой.
— Мой фюрер, Бисмарк предостерегал нас от превентивной войны, при которой Господь Бог не дает заглядывать в чужие карты…
— На Сталина влияют евреи…
— Не думаю… Однако нам надо прояснить наши отношения… И лучше всего это сделать в вашей личной встрече со Сталиным…
Гитлер внимательно всмотрелся в своего министра…
— Да, это было бы неплохо, — согласился он. — Мы ведь думали об этом весной… Но вряд ли Сталин сможет выехать из Москвы, а я — добраться до Москвы…
— Тогда, может быть, пригласим Молотова — в качестве ответа на мои визиты…
—Да, Риббентроп… Это мысль здравая… Нам надо определиться…
И Риббентроп сел писать проект письма…
А 17 октября Шуленбург вручил Молотову это письмо и стал ждать ответа…
Итак, Гитлер в Берлине дошел до высшей точки своих «русских» сомнений… Избавиться от них можно было, пожалуй, только одним путем — самому, лично посмотреть в глаза Сталину.
Или хотя бы — Молотову…



Глава 17

Август — октябрь, время московское…


ОТДАВАЯ письмо Молотову, Шуленбург сказал:
— Я очень прошу вас как можно скорее принять приглашение в Берлин…
— Да, — признал Молотов, — не могу отрицать, что с ответным визитом я задолжал… Но конкретно мы будем говорить после того, как товарищ Сталин изучит это письмо…
Увы, к тому времени Москва задолжала Берлину не только визит наркома иностранных дел, но и еще кое-что…
Мы задолжали прежде всего понимание той простой вещи, что Германия — это по сути вторая держава мира. И при этом она — держава, которая вполне способна относиться к России, в том числе и Советской, с уважением.
Экономически Германия нуждалась в России как в источнике того сырья, которое Россия Германии вполне могла дать без ущерба для себя.
Политически Германия нуждалась в России для обеспечения тыла и исключения войны на два фронта.
Геополитически Германия могла видеть в России «континентальный» мост к сотрудничеству с Японией против англосаксов.
И никакая другая великая держава так не нуждалась в России, одновременно будучи нужной самой России…
Первой державой мира Золотой Интернационал сделал Соединенные Штаты… Но уже в силу своей родословной эта держава была враждебна России — с самого начала своего образования…
Россия была для нее врагом и потому, что Россия шла в мир иначе, чем США… Россия была врагом США и потому, что уже к началу XIX века сделала Берингово море фактически своим внутренним морем, имея — по выражению Ломоносова — Великого океана «оба концы».
Создав Русскую Америку, осваивая Аляску, Алеутские острова, колонии, тянущиеся к Верхней (тогда еще испанской) Калифорнии, задумываясь о русских Гавайях (тогда еще — Сандвичах), Россия создала базу для превращения Тихого океана если и не в «Русское озеро», то в такое океанское «Средиземноморье» XX века, где Россия имела бы ключевые позиции…
Причем Россия в XIX веке имела обширные владения по обе стороны Берингова пролива, а это предполагало контроль над всем Северным Ледовитым океаном…
Одного этого хватало для того, чтобы янки Россию, любую — царскую, советскую ненавидели… А ведь было еще много других причин — исторических, экономических, идеологических и политических…
Ненавидели в США и Германию — вторую помеху на пути янки и космополитов к власти над миром…
Но в Советском Союзе это понимали плохо как раз те, кому это надо было понимать до мелких деталей, — лидеры страны… В Москве чаще обращали внимание на ширму — Англию… А вот укротитель британского льва из виду ускользал… Как и подлинные хозяева того мирового политического «цирка», где подвизался этот укротитель с козлиной бородкой, в цилиндре и во фраке…
ЗАТО Сталин с недоверием поглядывал на рейх… И стремился обеспечить позиции СССР за счет выдвижения передовых рубежей как можно дальше на Запад…
Что ж, весна 40-го отодвинула в сторону финнов русскую северную границу, а лето 40-го года возвратило России на западе всю Прибалтику, на юге — Бессарабию и дало новое приобретение — Северную Буковину.
Все это было бы хорошо, однако новые южные территории — пусть Советский Союз на них и мог претендовать вполне обоснованно — приближали русских к румынской нефти…
А у фюрера от одного слова «Плоешти» начинался нервный тик… Война могла приобрести (да уже и приобретала) затяжной характер, а как вести ее без горючего? И где брать его, как не в Румынии?
А русские теперь могли Плоешти бомбить — об этом уже говорилось…
Подозрения Гитлера нам надо было рассеять во что бы то ни стало. Москва же, вместо того чтобы вести себя в «балканском» вопросе более чем осмотрительно, повела себя более чем неосмотрительно… И начала политику попыток сближения с Югославией и Болгарией.
А это Гитлера и нервировало, и настораживало…
Через полмесяца после июльского совещания в Бергхофе в Болгарию приехала советская футбольная команда «Спартак» с турне, растянувшимся с 6 по 17 августа. Московская печать тут же начала трезвонить о том, что это-де «символизирует спортивное сближение двух братских народов».
Возглавлял спортивную делегацию секретарь ЦК ВЛКСМ Николай Романов, и 21 августа он рапортовал Молотову, что во время матчей симпатия болгарского населения к Советскому Союзу выражалась горячо и «ярко подчеркивалась»… Все, конечно, может быть — хотя во время международных спортивных мероприятий болельщики, как правило, горячо симпатизируют своим, а не гостям… Но пусть и так — эти симпатии болгар оборачивались недовольством немцев.
На сентябрь был запланирован ответный визит сборной Болгарии в СССР, и весь этот явно «политический» футбол был очень некстати…
Болгарские «верхи» были связаны с Германией весьма тесно — начиная с царя германского происхождения на болгарском престоле. Но Болгария соблюдала нейтралитет, дружественный все же немцам.
Со своей стороны Гитлер смотрел на Болгарию как на своего рода «подбрюшье» Плоешти. Да и был в том прав… Поэтому любые экивоки Москвы в сторону болгар Гитлера тоже радовать не могли…
Сталин же смотрел на Болгарию как на сухопутный мост к Проливам.
Царь Борис III и был бы рад иметь дело только с Берлином, но вынужден был считаться с действительно теплыми чувствами болгар к русским.
И действительно — не могли же из Москвы сказать болгарам: «Не любите нас»… Но очень уж поощрять эту любовь в тот момент стоило вряд ли… Ведь любовь масс не укрепляла наших позиций в том смысле, что даже полное включение Болгарии в сферу германской политики мало что меняло бы для нас — экономически Болгария и так была с Германией связана крепко.
И даже — более чем крепко! В 1939 году на Германию приходилось 67,8 процента болгарского экспорта и 65,5 процента болгарского импорта. На втором месте была Италия с 6,1 и 6,9 процента. На третьем, к слову, была Польша, чьи 3,8 и 5,7 процента в 1940 году плюсовались к Германии же…
Ну что нам в этих условиях было делать в Болгарии?
Однако летом 40-го года на улицах Софии продавалось 10 тысяч экземпляров «Известий» ежедневно. А этот официоз всегда был к немцам недружественен, и никакие смены главных редакторов — Бухарина на Таля и прочих — не могли устранить налет антигерманской провокации из деятельности сего занятного печатного органа…
Советский павильон на книжной ярмарке в Пловдиве был наиболее посещаемым. Между Одессой и Варной была открыта прямая линия…
В кинотеатрах Болгарии демонстрировалось двадцать шесть советских кинофильмов. А продукция густо еврейского советского кинематографа тоже лояльностью к немцам не отличалась… И британский консул в Варне с удовлетворением сообщал в Лондон, что показ наших фильмов на открытом воздухе на рыночной площади каждый вечер был гвоздем программы.
Но все это был психологический фон — хотя и не очень подходящий… Хуже было то, что не очень подходящей была и советская политика в Болгарии.
Например, мы были не прочь облагодетельствовать Болгарию в вопросе о Добрудже…
Добруджа — это область между нижним течением Дуная и Черным морем. После Русско-турецкой войны 1877—1978 годов Северная Добруджа была передана Румынии, а Южная вошла в состав Болгарского княжества.
После второй Балканской войны 1913 года Румыния захватила и Южную Добруджу, но в 1918 году союзница Германии Болгария вместе с немцами заняла ее, и по сепаратному Бухарестскому миру от 17 мая 1918 года Болгария получила Добруджу вновь, но уже в 1919 году потеряла ее по Нейискому «мирному» договору, как опять-таки союзница побежденной Германии.
В тот день, когда войска Южного фронта генерала Жукова переправлялись через Днестр в Бессарабию, болгарский посол в Берлине Драганов передал Риббентропу заявление о претензиях на Добруджу.
Москва же надеялась, что Борис обратится за содействием к ней… И даже поддержала требования «дружественной» Болгарии в свою очередь… И даже пошла дальше самой Болгарии, предлагая вернуть ей вообще всю Добруджу— что закрывало бы Румынии выход в Черное море…
Однако болгар более интересовал собственный выход к Эгейскому морю через Западную Фракию, которой Болгария лишилась по тому же Нейискому договору…
Итак, ничего реально в Болгарии — кроме аплодисментов «Парню из нашего города» на базарной площади в Варне — не приобретя, мы осенью 40-го года обеспечили себе «балканское» неудовольствие фюрера.
И не только по поводу Болгарии.
ВОЗВРАТИВ Бессарабию, мы получили контроль и над устьем Дуная…
Дунай — река европейская. Она начинается в Южной Германии, в Австрии на нем стоит Вена, в Венгрии — Будапешт, в Словакии — Братислава.
Дунай затекает и в Югославию, разделяет Румынию и Болгарию, а у Силистрии уходит в Румынию, чтобы впасть в Черное море тремя гирлами — южным Георгиевским (святого Георгия), средним Сулинским и Килийским…
По северному Килийскому гирлу, у начала которого стоял суворовский Измаил, теперь проходила советско-румынская граница… Причем только это гирло было судоходно для больших морских судов.
Режим Дуная всегда был предметом споров, а в 40-м году в Дунайскую комиссию вступил СССР — как вновь дунайская держава… Готовилась Дунайская конференция Германии, СССР, Италии и Румынии — она началась 28 октября, в день сильного землетрясения…
В тот же недобрый день Италия вторглась в Грецию…
Трясло и издавна существовавшую Дунайскую комиссию — в нее входила Италия, зато и речи не было о включении в новый состав Англии и Франции. Еще в конце мая, когда вермахт прижимал англичан к Дюнкерку, в Галаце в последний раз собиралась старая Дунайская комиссия, где вместе заседали представители Германии и Англии.
Теперь же все принципиально менялось. И англичане сразу же после начала Бухарестской конференции по Дунаю заявили Москве протест— мол, русские не соблюдают нейтралитет, блокируясь с Германией и недунайской Италией…
Заместитель Молотова — Вышинский встретился с Криппсом и вручил ему наш ответ… Вышинский был человеком жестким и умел постоять как за себя, так и за державу… Говорил он с Криппсом весьма холодно, но немцы-то об этом не знали…
В ноте же Молотова сообщалось:
«Образование Дунайской комиссии с участием СССР, а также государств, расположенных по Дунаю или близко к Дунаю, является восстановлением справедливости, нарушенной Версальским и другими договорами, в силу которых при руководящей роли Британского Правительства СССР был устранен из состава как Международной, так и Европейской Дунайских комиссий.
Дунайская Комиссия, естественно, должна быть составлена из представителей государств, расположенных по Дунаю или близко связанных с Дунаем и пользующихся Дунаем как каналом для товарооборота (например, Италия).
Понятно, что Великобритания, отдаленная от Дуная на тысячи километров, не может быть отнесена к числу таких государств…»
Ответ был хорош, но вот наши требования к дунайским партнерам были по тем временам если не чрезмерными, то преждевременными. И германский военный атташе разозленным тоном говорил турецкому коллеге:
— Мы крайне недовольны русскими предложениями на конференции, и наступит предел тем уступкам, которые мы готовы делать Советам!
Что ж, Советский Союз соглашался, например, на временную четырехстороннюю консультативную комиссию по Дунаю, но при условии, что ее компетенция будет минимальной и что параллельно будет создана советско-румынская администрация во всем районе дельты…
СССР предлагал образовать Дунайскую комиссию из семи прибрежных государств (плюс Италия), четыре из которых были славянскими: Словакия, Югославия, Болгария и Россия… А немцы после аншлюса были склонны рассматривать Дунай как немецкую реку (на ней даже родной город Гитлера — Линц стоял)…
Мы претендовали на контроль устья и в Килийском гирле заняли с десяток островков. И германский посол сообщал из Бухареста: «Настойчивость Советов подтверждает, что они собираются вести не политику разумного взаимопонимания с Германией на Дунае, а, скорее, политику шантажа».
ПОЛОЖЕНИЕ усугублялось и тем, что возникали предпосылки для… улучшения наших отношений с Италией… На первый взгляд, Гитлеру бы только радоваться — союз России с его союзником укреплял и его, но СССР и Италия имели интересы в Черном море — итальянские и советские черноморские порты были связаны оживленными линиями.
А чье-либо усиление на Балканах вне германского политического контроля Гитлера не устраивало — по все тем же «нефтяным» соображениям. Но и тут важна была не экономическая, а политическая сторона дела. Контроль над балканской нефтью — это возможность продолжения борьбы. Если бы мир был заключен, то и источники нефти для Германии сразу расширились бы… Пока же…
Италия тоже поддержала наше требование к Румынии относительно Бессарабии — как и Германия, но интересы тут были несколько иные…
В июне 40-го года мы обращались к Италии с меморандумом, но ответа не получили, что вызвало между Москвой и Римом некоторое даже охлаждение… А Москва, поглядывая на Балканы, желала бы координировать свои действия с дуче.
Дуче тоже был этого не прочь, и в сентябре он через Чиано зондировал почву в Берлине — как отнесется к советско-итальянскому потеплению Гитлер.
Дуче пугал фюрера тем, что «в условиях продолжения войны связи СССР со странами „оси“ ослабеют и в один прекрасный день Москва вовсе уплывет от нас»…
Гитлер же бурчал, что он не намерен помогать Италии и России совместно устанавливать новый порядок на Балканах и в Черном море. Посол же США в Риме Уильям Филипс похохатывал:
— Ключ к отношениям Италии с Советским Союзом лежит на Балканах…
Но в действительности эти ключи лежали скорее в сейфах у Гитлера и у Сталина…
Увы, все складывалось так, что даже вполне разумные действия СССР на южном «фасе» Европы могли укладываться в отягощенном подозрениями мозгу фюрера во вполне антигерманскую «мозаику» московской работы… Так, 15 сентября 40-го года вступил в силу советско-венгерский договор о торговле и мореплавании. Кроме того, в Москве было подписано соглашение с Венгрией о товарообороте и платежах… Оборот торговли увеличивался до 7 миллионов долларов — всего-то! Из Венгрии мы получали вагонные колесные пары, трубы, суда и баржи, электромоторы, а поставляли ей пиломатериалы, смазочные масла, асбест, хлопок, марганцевую и хромовую руду…
В марте 1939 года — под шумок «раскассирования» Чехословакии— Венгрия аннексировала Закарпатскую Украину (Ужгород, Мукачево, Хуст)… После возврата в СССР Западной Украины мы получили с венграми общую границу, а значит, и возможность более тесных связей. И Венгрия регента Хорти, хотя и дружила с Германией, хотя и получила Трансильванию при содействии Германии, к Англии тоже тяготела…
И неопределенность дальнейшего курса СССР тревожила фюрера и с этой стороны.
Наконец, не способствовал его успокоению и «турецкий» аспект советско-германских отношений. В Европе Турция граничила с Болгарией, а фюрер вел дело к тому, чтобы установить над Болгарией контроль в том же духе, что и над Румынией — дабы и тут лишить англичан возможности наступить ему на любимый «нефтяной» «мозоль»…
Турков такая перспектива волновала, и они обращались к нам за поддержкой… А поддержку-то просили против немцев…
А тут еще и «улучшение» наших отношений с «братьями» югославами, у которых доли экспорта и импорта в Германию составляли «всего» 32 и 48 процентов… Что же до СССР, то югославы за год — с 1938 по 1939-й — подняли товарооборот с нами в «целых» 24 раза! Но вот абсолютный объем даже в 39-м году составлял 2,6 миллиона рублей против 110 тысяч (!) в 38-м…
Круто, круто заваривалась Россией очередная «балканская каша»…
И заваривалась — как всегда — зря.
АМЕРИКА пока не выходила в мир с факелом войны, предпочитая отдавать передовые позиции Англии…
В апреле 40-го года советник советского полпредства в США Андрей Громыко беседовал со своим коллегой из германского посольства Розенбергом.
— Я рад нашей встрече, герр Громыко, и надеюсь, что эта первая встреча даст начало постоянному обмену мнениями, — начал немец.
— Согласен, господин Розенберг… И сразу хотел бы задать вопрос… Вы обнаружили в польских архивах разоблачающие материалы об американских дипломатах, в частности о Буллите…
— Да… И даже опубликовали все это в Белой книге…
— Как раз о ней я и хотел спросить… Какое впечатление она произвела на немцев?
— Видите ли, герр Громыко, для нас там нет ничего особо неожиданного… Германский народ хорошо осведомлен о целях США, Англии и Франции… Они состоят в том, чтобы сокрушить Германию, а потом пойти против СССР…
Розенберг посмотрел Громыко прямо в глаза и сказал:
— Вот почему мы рады вашему миру с финнами. Это и наша победа, потому что сорвались планы Запада по выступлению против вас…
— Но Запад силен…
— Мы сильнее… Наша промышленность способна удовлетворять и наши нужды, и частично даже ваши.
— А именно?
— Ну, скажем, мы вполне могли бы принять ваши заказы на те станки, в которых вам отказывают янки со своим «моральным эмбарго»…
Тут был, к слову, один занятный момент… Крупнейшим промышленным производителем Германии была фирма «Адам Опель АГ». Опель основал в 1862 году как фабрику швейных машин, но с 1899 года это семейное предприятие производило уже автомобили. В 1928 году к имени фирмы прибавились буквы «АГ», что означало преобразование ее в акционерное общество. На следующий год «Дженерал Моторс корпорейшн» приобрела 80 процентов акций, а в 1931 году — и остальные 20 процентов. Германский «Опель» полностью стал филиалом американского концерна.
«Опель» производил для вермахта почти все грузовики грузоподъемностью до 3 тонн и более двух третей тяжелых грузовиков, а также половину двигателей для бомбардировщиков «Ю-88»…
С другой стороны, из 21 вида продукции, которые в 1940 году были признаны критическими для военного производства США, 14 видов производилось по германским патентам…
Придя к власти, Гитлер включил крупный капитал в систему государственного капитализма, и магнаты про себя зло говорили, что они финансировали антимарксистскую революцию не для того, чтобы насаждать в рейхе марксизм, но..
Но социальная политика фюрера была действительно беспрецедентно сильной для капиталистической страны. И одно это делало рейх страной не очень-то капиталистической…
Однако «Опель» принадлежал все же янки…
Штаты же пока ограничивались политическими мерами и занимали «второй эшелон» войны… Однако свою долю провокаций против России и Германии янки в общий «котел» вносили. Заместитель государственного секретаря Хэлла — наш старый знакомый Самнер Уэллес летом 40-го встретился в Вашингтоне с полпредом Уманским и предложил начать переговоры по широкому кругу вопросов.
Тут, опять-таки, видно было «раздвоенное копытце»… Переговоры — вещь хорошая, но для США был важен сам их факт и не более того… 27 июля они начались, в середине августа прервались, а в октябре опять начались…
Со стороны это выглядело так, что русские с англосаксами о чем-то, похоже, договариваются, но пока «не сошлись в цене», хотя, похоже, могут сойтись… И ясно, что — за счет немцев… Вот это и было сутью «переговоров» для США. 5 августа посол США в Москве Штейнгард обратился в НКИД СССР с запросом о возможности открытия во Владивостоке консульства (2 ноября мы на это согласились), и тот же Штейнгард слал в Штаты донесения о том, что русские недовольны немцами и «в сугубо доверительном плане высказывают мнение, что следующей весной Германия начнет войну против СССР»…
В то время и в той обстановке с американцем мог так откровенничать или дурак (потому что за такую несанкционированную откровенность болтун заслуживал бы вульгарного расстрела), или… Или скрытый троцкист — провокатор войны…
Возможно было, конечно, и третье «или……. Штейнгард мог — исходя из анализа обстановки — просто выдумывать подобные настроения в расчете на „утечку информации“ в сторону Берлина…
Но и на деле подобные настроения были… В конце октября в Москве появился директор европейской службы крупнейшего американского информационного агентства Юнайтед Пресс Интернешнл — Виргилий Пинкли…
Пропаганда англосаксов и тех стран, которые от них зависели (а зависели, увы, многие), очень старалась подгадить советско-германским отношениям настолько, насколько это ей удавалось… Московские враги этих отношений имели возможности ограниченные, но даже в Москве им удавалось порой тиснуть такую антигерманскую статейку, которая вызывала у немцев недоумение…
Что уж говорить о янки! Американский журналист Виганд демонстративно обратился в наше полпредство в Риме с просьбой выяснить — не может ли он приехать в Москву, чтобы взять у Сталина и Молотова интервью по вопросам советско-американских отношений и перспектив мира в Европе…
Берлин был к Риму ближе, да и Лондон тоже… И перспективы мира в Европе зависели не от позиции Сталина, да и не от позиции Гитлера… Все определялось политикой кабинета Черчилля. Но к нему с интервью Виганд почему-то не набивался…
И запрос Виганда был провокацией сам по себе… Вот и Виргилий Пинкли приехал в Москву не просто так, а с инспекцией — как, мол, там его «орлы» с «вечными» перьями суют русским и немцам палки в колеса?
В честь Пинкли руководство ТАСС дало завтрак замоскворецкой купеческой пышности… Всего-то к «завтраку» подавалось несметное (оценка одного из участников) количество блюд, ручьями лились вино, водка и многословные тосты…
Подавали блины с маслом, сметаной, икрой и семгой… Прошло два часа, а завтраку и конца не было видно…
А в Вашингтоне счет встреч Уманского и Уэллеса «для переговоров» переваливал уже за десяток…
Хватало все же в сталинской Москве единомышленников бывшего наркома Литвинова и бывшего «мирового революционера» Троцкого…
САМОГО Троцкого к тому времени, правда, уже не было на свете… 20 августа 1940 года в Мексике он получил смертельный удар ледорубом от некоего — как сообщала «Правда» 22 августа — Жана Мортана Ванденрайна. В действительности это был 27-летний испанский коммунист и сотрудник НКВД Рамон Меркадер дель Рио…
24 августа «Правда» написала:
«В могилу сошел человек, чье имя с презрением и проклятием произносят трудящиеся во всем мире, человек, который на протяжении многих лет боролся против дела рабочего класса и его авангарда — большевистской партии».
Вилла в Койоакане в одном из районов Мехико, где поселился после европейских странствий Троцкий, была его сторонниками и мексиканской полицией превращена в крепость с высокой бетонной стеной, прожекторами, сигнализацией и охраной.
И для таких предосторожностей были причины… После его высылки из СССР в феврале 1929 года через Одессу в Турцию Троцкий жил вначале там, затем во Франции, в Норвегии.
В его ближайшем окружении «двойников» хватало, особой охраны до 40-го года не было даже в Мексике. И «убрать» вождя IV Интернационала особой проблемы для НКВД не составляло.
Но его не трогали, ограничиваясь тщательным агентурным «освещением» его деятельности.
Но когда в Европе началась военная пора, все изменилось. Еще в 1938 году Троцкий организовал IV Интернационал и заявил, что скоро под его руководством «революционные миллионы смогут штурмовать небо и землю»…
Троцкисты рассчитывали, что «пожар империалистической войны» перерастет в мировой революционный пожар — излюбленная идея Троцкого…
Уже поэтому троцкисты были очень удобны и необходимы для того Золотого Интернационала, бороться против которого был вроде бы призван Интернационал Троцкого… Недаром в большевистской партии бытовала поговорка: «Пойдешь налево, придешь направо»…
Это были, так сказать, идейные предпосылки… Однако и за практической работой в 40-м году дело не стало… 8 января германский консул Крауэль передавал Риббентропу:
«Англия намерена нанести внезапный удар не только по русским нефтяным районам, но и постараться одновременно лишить Германию на Балканах румынских нефтяных источников…
Агент из Франции сообщает, что англичане планируют через группу Троцкого во Франции установить связь с людьми Троцкого в самой России и попытаться организовать путч против Сталина. Эти попытки переворота должны рассматриваться как находящиеся в тесной связи с намерением англичан прибрать к рукам русские нефтяные источники…»
17 января оберфюрер СС Рудольф Ликус из «личного штаба» обергруппенфюрера СС Иоахима фон Риббентропа (было у рейхсминистра и такое звание) положил на стол шефу и такое донесение:
«Английская сторона хочет… отрезать русских от их нефтяных источников и одновременно намерена воздействовать… на Румынию, и, вызвав конфликт на Балканах, лишить Германию поставок нефти. Отрезав СССР и Германию от нефти, англичане надеются быстро и радикально решить проблему: предполагается, что в резко ухудшившихся условиях эти страны перейдут к открытой борьбе друг против друга…
Далее… будет предпринята попытка мобилизовать группу Троцкого, то есть IV Интернационал, и… перебросить ее в Россию… Троцкий с помощью англичан должен будет вернуться в Россию, чтобы организовать путч против Сталина…»
«Игрушки» кончились, и с Троцким надо было кончать — впрямую, а не идейно… После того как был заключен Пакт 39-го года, Троцкий в американском журнале «Liberty» заявил:
«Кремль впрягся в повозку германского империализма, и враги Германии стали тем самым и врагами России. До тех пор, пока Гитлер силен —а он очень силен, Сталин будет оставаться его сателлитом».
А под такие «р-р-революционные» заявления Троцкий уже прямо играл роль незаурядного агента Золотой Элиты…
Впрочем, «хвост» этот тянулся, похоже, издавна — со времен еще задолго до 17-го года… В молодости Троцкий «баловался» масонством, а после революции — когда он оказался одним из ее лидеров, в его окружении хватало агентов из «Сикрет Интеллидженс сервис». Был близок с Троцким и знаменитый капитан Сидней Рейли, и менее знаменитый капитан Джордж Хилл… Последний был одно время даже советником наркома по военным и морским делам Троцкого в области авиации и шифровального дела. Правда, летом 1918 года обоим разоблаченным капитанам пришлось срочно «сматывать удочки», но «крючки» ими тогда были заброшены, похоже, крупные… Недаром Троцкий так противился заключению мира с Германией.
Да и провокацию с убийством германского посла Мирбаха в июле 1918 года проворачивали, собственно, не столько левые эсеры, сколько приверженцы Троцкого…
Да и неудавшееся покушение на германского посла в Москве Герберта фон Дирксена в марте 1932 года (тогда был ранен советник фон Твардовски) совершал молодой троцкист — студент Исаак Штерн. И целей он своих не скрывал — вызвать советско-германский конфликт.
Если учесть, что незадолго до этого Германия предоставила нам огромный кредит для закупок в Германии же промышленного оборудования для объектов первой пятилетки, то все с Троцким и троцкистами становилось на свои места. Они заявляли, что выступают против «сталинской бюрократии», но на самом деле были опасными внутренними врагами России, очень полезными для внешних ее врагов…
Теперь, в 1940 году, внутренняя, глубоко законспирированная «леворадикальная оппозиция» — старая, недочищенная чекистами гвардия Троцкого— планировала нечто подобное… А убийство Шуленбурга в удобный для Золотой Элиты момент могло-таки столкнуть СССР и Третий рейх.
Вот почему в дело пошел радикальный вариант решения проблемы Троцкого.
НУ А КАК там обстояло дело с Англией? Еще 1 октября 1939 года, после разгрома Польши, Черчилль в своей знаменитой речи по радио вещал:
— Я не могу предсказать дальнейших действий России. Россия — это загадка, завернутая в загадку, помещенную внутрь загадки, и все же ключ к ней имеется. Этим ключом являются национальные интересы России. Учитывая соображения безопасности, Россия не может быть заинтересована в том, чтобы Германия обосновалась на берегах Черного моря или чтобы она оккупировала Балканские страны и покорила славянские народы Юго-Восточной Европы. Это противоречило бы исторически сложившимся жизненным интересам России…
Исторически сложившимся жизненным интересам России противоречило прежде всего противостояние с Германией. Если Россия обеспечивала себе прочный мир с немцами, то все остальное было делом вторым, третьим, десятым… И вот же — величайший ненавистник России, а уж России Советской ненавистник десятикратный, Черчилль вдруг стал «заботиться» о наших интересах…
Мне уже приходилось говорить о том, что балканская политика России была умной и рациональной лишь во времена Екатерины Великой. Тогда использование симпатий к нам балканских славян-единоверцев помогало России в ее борьбе против Турции за выход к Черному морю по всему его северному побережью, то есть за выход к естественным геополитическим границам России в этой зоне.
После того как Россия благодаря воинам Румянцева-Задунайского, Суворова-Рымникского, Потемкина-Таврического и их преемников утвердилась на пространствах от Одессы до Новороссийска, получила Крым и Кавказ, а благодаря дипломатии Кутузова — и Бессарабию, балканские планы России все более приобретали характер движения в «никуда»…
Мы не имели в Юго-Восточной Европе никаких устойчивых, объективно подкрепленных перспектив, потому что на Балканах после отпадения их от Турции— в основном благодаря пролитой русской крови — утвердились Англия, Франция, Австро-Венгрия, Германия, но никак не Россия. Все эти страны имели на Балканах мощные экономические позиции, чем Россия не могла похвалиться даже в Болгарии…
Англия из-за балканской политики Николая I затеяла с нами Крымскую войну. Король Кароль, получив советский ультиматум, воззвал не к кому-нибудь, а к Черчиллю, призывая его действовать, «как лорд Солсбери и мистер Дизраэли, когда Бессарабия перешла в другие руки в 1878 году»…
И вот теперь прямой политический и идейный наследник Дизраэли — Уинстон Черчилль вдруг обеспокоился русскими перспективами на Балканах…
Тут даже не надо было гадать — в чем причина. Сам Черчилль в той же речи 1 октября все и объяснял, говоря:
— Для защиты России от нацистской угрозы необходимо было, чтобы русские армии стояли на той линии, на которой они стоят.
Черчилль имел в виду новую границу между Германией и Россией и вел далее:
— Эта линия существует, и, следовательно, создан Восточный фронт, на который нацистская Германия не посмеет напасть…
Английский хитрец говорил это с целью, конечно же, прямо противоположной — подстрекая немцев против русских и наоборот. Ведь ему нужен был не мир на упомянутой им линии, а горящий огнем Восточный фронт в подмогу фронту Западному…
2 ноября Вышинский принимал Криппса… И из их разговора нам полезно узнать вот что…
— Да, господин Вышинский, — начал очередной «тур» беседы Криппс, — хочу сказать относительно ваших поставок бензина в Грецию. Мое правительство считает, что их будет осуществлять СССР, а продавцом станет «Шелл», находящаяся под правительственным контролем.
— А наши поставки во Францию? — тут же поинтересовался Андрей Януарьевич.
Криппс сморщился:
— Мы не можем их вам запретить, но заинтересованы в ваших поставках именно в Грецию…
«Шелл» — это фирма Детердинга, который ненавидел Россию в той же мере, в какой он любил свою пышнотелую русскую жену Лидию — княгиню-эмигрантку. И вот Детердинг был даже готов уступить нам бензиновый рынок в Греции, лишь бы только русские ссорились с итальянцами, с немцами…
Греция-то была под патронажем Англии… Премьер-министр Метаксас уже после вторжения Италии прямо говорил нашему временному поверенному в делах Лазареву:
— Англия является союзницей Греции и с нашего согласия уже развернула свои военно-морские базы на Крите и в некоторых других пунктах Греции…
И тут же Метаксас просил нас продать Греции самолеты и другое вооружение.
Н-да…
КОНЕЦ сентября принес Тройственный пакт, октябрь — усиление германского присутствия в Румынии… Внешние проблемы нажимали и поджимали, а наваливались и проблемы внутренние…
Их было много, но теперь стало чуть полегче в том смысле, что заботиться надо было не о политической борьбе с троцкистами, «уклонистами», «правыми» и «леваками», а о народном хозяйстве…
Станки, добыча угля, текстильные фабрики, плотины, вагоны и самолеты…
Много хлопот доставляли безалаберность и лень… С 27 июня 40-го года вступил в силу Указ Президиума Верховного Совета СССР о переходе на восьмичасовой рабочий день, на шестидневную рабочую неделю и о запрещении самовольного ухода рабочих и служащих с предприятий и учреждений…
Рабочий день с шести и семи часов увеличивался до восьми часов, воскресенье становилось днем отдыха, а уход или переход теперь мог разрешить лишь директор предприятия…
Раньше тут была почти полная анархия, страна теряла от прогулов и прочего миллионы рабочих часов. А времена наступали серьезные, работать надо было «без дураков» и ответственно…
Теперь за самовольный уход из одного места в другое полагалось по суду от 2-х до 4-х месяцев тюремного заключения. Прогул грозил исправительно-трудовыми работами по месту работы на срок до 6 месяцев с удержанием четверти зарплаты…
Кто-то ворчал, но тут надо было наводить жесткий порядок, потому что сознательная дисциплина была явлением не повсеместным… Хватало героев, хватало и разгильдяев…
2 октября 40-го года Сталин обязал наркома авиационной промышленности, молодого Алексея Шахурина, издать приказ № 118 о технологической дисциплине на заводах наркомата.
Теперь после государственных испытаний самолета и двигателя и после их постановки на серийное производство внести изменения в технологию мог только сам нарком. А менять конструкцию не имел право и он — это разрешало лишь правительство, а по сути — Сталин.
Сделано это было тоже не от хорошей жизни —даже в авиации порядка было мало… Однажды Шахурин приехал на полигон с представителем ЦК, чтобы посмотреть на стрельбу реактивными снарядами с самолета.
Самолет стоял на земле, в полутора километрах еле виднелись щиты, по которым надо было стрелять… Раздался залп, и снаряды полетели не к щитам, а назад…
С диком воем, с могучими огненными «хвостами», они пролетели буквально мимо группы Шахурина… Какое-то время все стояли ошеломленные, конструктор системы белел и синел, не зная, чем все это объяснять-Секретарь ЦК посмотрел на него, спокойно сказал:
— Как это могло случиться? Разберитесь…
А с другого завода массой пошли бракованные двигатели — заводчане нарушали режимы термической обработки деталей…
И Сталин синим карандашом проходился по проекту приказа, ужесточая пункты о наказании виновных… И ведь срабатывало — не столько из-за страха, сколько из-за того, что за приказом был виден Сталин…
А 17 октября Шуленбург вручил Молотову для Сталина письмо из Берлина… Жизнь не могла ждать, и приходилось заниматься всем сразу…
30 октября Молотов принял японского посла Юсидзе Татекаву… 60-летний генерал-лейтенант Татекава воевал с русскими в войне 1904—1905 годов, служил в Генштабе, а в сентябре 40-го года был назначен послом в Москву вместо ушедшего Того…
— Господин Молотов, — сообщил японец, — после прихода к власти Коноэ внешняя политика Японии в корне изменилась…
— Да, вы заключили с немцами и итальянцами Тройственный пакт, — без видимых эмоций заметил Молотов.
— Да! Однако мы предлагаем это и вам! Причем мы предлагаем вам не пакт о нейтралитете, а пакт о ненападении, как у вас с Германией…
Татекава как-то подтянулся и несколько торжественным тоном произнес:
— Я уполномочен заявить следующее… Прежние переговоры Того о нейтралитете прекращаются. И все спорные вопросы мы решаем после подписания нового пакта.
— А чем новое отличается от старого, господин Татекава?
— Тем, что ранее был неясно отражен вопрос о ненападении. А теперь— после заключения Тройственного пакта— мы хотим тут все определить ясно… Раньше переговоры шли осторожно. А теперь мы хотим сделать прыжок для улучшения отношений с вами…
— Это хорошо, но можно ли делать прыжок, не убрав с дороги камни? А Портсмутский мир, завершивший Русско-японскую войну, оставил в нашем народе, господин Татекава, такой же нехороший след, как и Версальский мир в Германии…
— Мы обсудим все это после заключения пакта….
— Но такой пакт, господин Татекава, вам развязывает руки на юге. А нам может создать затруднения в отношениях с США и Китаем… Так что тут надо поговорить о возмещении с вашей стороны.
— Что нужно понимать под возмещением, господин Молотов?
— Мы пока еще не имеем ответа от вас на наши пожелания 14 августа, и говорить о возмещении пока не имеет смысла…
НЕОПРЕДЕЛЕННОСТЕЙ, впрочем, во второй половине 40-го года хватало в ситуации не только с Японией… Главной неопределенностью оставалась Германия, которая приглашала в гости Молотова и была явно не прочь увидеть в рейхе самого Сталина…
Молотову в Берлин надо было ехать, это-то было несомненным.
Но с чем ехать?
Зачем?
Сталин в 39-м году рассчитывал на войну затяжную. А выходило, похоже, иначе… Ну кто бы мог подумать, что уже через десять месяцев после начала германо-польской войны Германия будет доминировать над всем континентом, а Франция окажется разгромленной…
Заявление фюрера о том, что он не желает разрушения Британской империи, тоже дали Сталину много пищи для раздумий… Вновь замаячили перспективы — в случае замирения рейха и Британии — того англо-германского союза, контуры которого были намечены в Дюссельдорфе весной 39-го года…
Такой союз мог вполне образоваться за счет России, и не только между Англией и Германией. Ведь для Сталина — как и вообще для всех информированных людей — американские акции германского «Опеля» секретом не были… Как и многое другое…
Майский из Лондона смущал утверждениями, что «битва за Британию» англичанами выиграна…
Он доносил; «Логика вещей ставит Великобританию перед дилеммой: либо приобретение могущественных союзников (и тогда возможна победа), либо заведомая сделка с Германией и даже с Гитлером».
Сам тон Майского, следящего за ситуацией, по его же выражению, «из лондонского окошка», был Германии (а уж тем более Гитлеру) враждебен. При этом Майский абсолютно близоруко предполагал, что США могут «остаться в стороне от войны или хотя бы серьезно сократить свою нынешнюю помощь Великобритании»…
И тогда— по Майскому — Англия стала бы искать пути «компромиссного» мира с Германией, о чем лондонский полпред писал как о катастрофе для нас.
Писал он и о том, что «правящие и неправящие англичане мечтают также о СССР как о союзнике», и замечал, что «отсюда столь явные усилия британских журналистов и политиков ссорить нас с Германией и спекулировать на разногласиях между Москвой и Берлином»…
Между строк секретных телеграмм Майского можно было прочесть рекомендацию не очень-то дружить с немцами, оставляя себе пути отхода к англичанам…
Кроме того, Майский абсолютно безосновательно брал в расчет «настроения широких масс, в особенности пролетариата, в различных странах Европы»…
Сталин на широкие европейские массы надеялся не очень-то, но донесения Майского не могли не оказывать на него хотя бы некоторого психологического влияния…
Голова пухла…
Как и Гитлер в Бергхофе, Сталин в Кремле думал и думал — как же быть и как в перспективе поступить?
А тут еще и из берлинского полпредства шли не очень-то дружественные к стране пребывания депеши. Порой они составлялись в духе чуть ли не черчиллевской пропаганды, расписывающей «варварство» немецких налетов и умалчивающей об исходной причине этого «варварства» — собственном нежелании мира с Германией. Первый советник полпредства Тихомиров писал:
«Упоенное победой, немецкое правительство совместно с итальянским без ведома правительства СССР, нарушая соглашение от 23. VIII. 1939 года, решают судьбу балканских народов. Они уже сумели удовлетворить территориальные претензии Венгрии к Румынии… С 5 по 13 сентября венгерские войска займут новую территорию Трансильвании. Этим самым расширяется фронт, создается новый плацдарм для будущей схватки с СССР».
Тихомиров и близко не хотел видеть «нефтяные» тревоги Гитлера, зато оценивал ситуацию весьма провокационно, и если бы его депешу прочел Черчилль, то был бы, пожалуй, вполне удовлетворен.
Тихомиров писал и так:
«Считая себя победителем, германское правительство, распространяющее свое влияние на генерал-губернаторство, Мемель, Протекторат, Словакию, Австрию, Венгрию, Данию, Норвегию, Бельгию, Голландию, Люксембург и на половину Франции, ведет большую работу по организации „Новой Европы“.
«Новая Европа» мыслится как Европа под началом Германии и Италии. Сейчас уже набрасываются предварительные ее политические и экономические контуры…»
Читатель уже знаком с некоторыми цифрами довоенного экономического «завоевания» Европы Германией. И эти цифры действительно давали немцам право на особые политические права в Европе, исключающие подобные права для, скажем, янки… А с такой «Новой Европой» вполне могла сотрудничать и новая Советская Россия — главным условием тут был европейский мир… Но Тихомировы перспектив мира не видели, заранее считая, что для немцев и русских возможна единственная перспектива — схватка…
В Берлине Риббентроп сетовал на влияние неких «сил» в НСДАП и государстве, которые противодействовали союзу России и Германии и отталкивали фюрера от русских…
Но в Москве тоже действовали те, кто тоже противодействовал такому союзу и отталкивал Сталина от немцев…
В этот смутный период и пришло в Москву письмо из Берлина…
ПИСЬМО Риббентропа (хотя Сталин прекрасно понимал, что это фактически письмо самого фюрера) заставляло взвешивать и перевешивать, отмерять и перепроверять — не семь, не семью семь раз, а просто несчетно…
Отрезать один раз тут было очень сложно…
И до письма Сталин думал о «германских» делах много, часто обсуждая их с Молотовым… Теперь же он думал о них постоянно, тем более что отвечать Гитлеру надо было быстро и положительно…
Он по-прежнему много говорил с Молотовым, но тут нужен был кто-то еще — у Вячеслава не хватало полета мысли. Он был типично вторым, и не только не скрывал этого, но даже это подчеркивал…
Да, еще до письма многое было обсуждено, однако все вертелось вокруг вещей, так сказать, «технических» — где запросить, где уступить и прочее… А надо было понять и кое-что в принципе…
Надо было посоветоваться… Но — со своими, с доверенными… И в спрессованные спешкой дни второй половины октября 40-го Сталин стал чаще видеться со Ждановым и Ворошиловым…
Клим Ворошилов в школу профессиональной политики пришел еще в апреле 1906 года— когда на IV Объединительном съезде РСДРП в Стокгольме впервые встретился с Лениным… Тогда же он впервые свел знакомство и со Сталиным… И с тех пор вместе было пережито многое…
Андрею Жданову в год Стокгольмского съезда было десять лет, а большевиком он стал в девятнадцать — в 1915 году… С 30-го года — член ЦК, с 34-го — секретарь ЦК, Жданов после убийства Кирова троцкистами стал секретарем Ленинградского обкома и горкома, оставаясь в ЦК секретарем…
Уже в 39-м году они со Сталиным беседовали о Германии не раз…
— Британский лев не любит сам ловить мышей, — смеялся тогда Жданов.
— Да, но при этом Англия — профессиональный враг мира и коллективной безопасности, — заметил Сталин. — Не жалеет средств для нашей дискредитации, а сама хочет отвести войну на нас и спасти свою львиную шкуру…
— Причем англосаксы одинаково ненавидят коммунизм и фашизм, — задумчиво добавил Жданов. — И вот какая интересная деталь… Гитлер был назначен канцлером Германии в конце января 1933 года.
— Ну и что тут особенного? — не понял Сталин.
— В этом — ничего, — согласился Жданов. — Однако Рузвельт стал президентом тоже в конце января 1933 года.
— Совпадение?
— Скорее всего… Но очень показательное… Все сейчас крутится вокруг Германии и США. Это — как два полюса…
Да, немцы мешали многим… Гитлер иногда говорил о сифилизированной евреями Европе, но идейным сифилисом Европу заражал с конца девятнадцатого века капитализм… Коммунизм отвергал капитализм безоговорочно, нацизм с промышленными магнатами сотрудничал, но обличал «плутократов»… Да и социальную политику имел сильную… Можно ли было с такой Германией всерьез сговориться или хотя бы повернуть клетку с нацистскими «тиграми» в сторону англичан?
И Сталин спрашивал:
— Как, Андрей Александрович… Мы вот сейчас пытаемся договориться с англичанами и французами… А может, лучше — с немцами? Мол, Россия —лучший клиент…
— Ну, Иосиф Виссарионович, как не умилиться немецкому сердцу, если мы пойдем ему навстречу… В Германии велики симпатии к нам и в народе, и в армии… Смысл есть…
— Да… Тем более что «Дранг нах Остен» уже стоил Германии огромных жертв, — сказал Сталин…
Жданов улыбнулся. Его набрякшее лицо астматика приобрело некий хитроватый вид, и он ответил:
— Знаете, Иосиф Виссарионович, чем больше я над этим думаю, тем яснее становится, что этот «Дранг нах Остен» — английская выдумка… Гитлер, похоже, не понимает, что ему готовят нож в спину, но понимает, что ему бессмысленно ослаблять себя на Востоке…
— Что ж, вот нам и надо повернуть его на Запад…
ПРОШЕЛ год,..
Гитлер повернул на Запад…
Или все же его повернули? Ведь если бы Англия и Франция не объявили ему войну, то ничего бы и не было — ни высадки в Нарвике, ни прорыва через Бельгию, ни Дюнкерка, ни компьенского вагона, ни продвижения немцев на Балканы…
«А что было бы?» — спрашивал себя Сталин. Прибалтика все равно стала бы советской, как и Бессарабия — об этом мы договорились с Риббентропом… Но не было бы налетов на Лондон, к власти не привели бы Черчилля, и тогда немцы могли бы сговориться уже с англичанами. Ведь от нас они получили всего лишь спокойный тыл в польской войне. И более чем щедро за наш пакт с ними расплатились — дали возможность вернуть утерянное в 1920-м…
А могло ли быть иначе? Могли ли англичане не объявлять Германии войну?
Нет, Западу нужна война…
А нам?
А Гитлеру?
Нет ли здесь еще одной точки соприкосновения интересов?
Сталин поделился сомнениями со Ждановым, а тот вдруг широко засмеялся:
— А вы знаете, что в Москве шутят, что скоро к названию «улица Коминтерна» прибавят четыре буквы — «Анти…»?
— Слышал…
— Откуда? — удивился Жданов.
— Из Лондона сообщили, — ответил Сталин, и Жданов так и не понял: шутит Иосиф Виссарионович или ссылается на какое-то занятное агентурное донесение…


А Сталин не шутил — он действительно прочел в перехватах эмигрантской переписки и об этом, и о том, что Коминтерн — «эмигрантское пугало», как назвали его в одном из писем, — переведен подальше от Кремля, что Коминтерн потерял всякое значение и Сталин является полным распорядителем судеб российских…
Он вдруг вспомнил все это, и мелькнула невеселая мысль: «Эх, если бы все было так просто!»…
ПОСЛЕ одного из затянувшихся совещаний у него в кремлевском кабинете Сталин попросил остаться Ворошилова. Тот, уже встав из-за стола, одернул китель с маршальскими петлицами, прошелся вдоль стола, поглядывал выжидающе…
— Я посмотрел наши старые газеты, — начал Сталин. — Вот «Правда» за 31 марта 35-го года, статья Тухачевского…
— Тухачевского? Помню! Даже название помню— «Военные планы нынешней Германии»…
— Да… И вот что он писал, — Сталин взял газетный лист, прочел: — «Правящие круги Германии основную стрелу своих операций направляют против СССР»…
— Да-а-а… Какую чепуху мы позволяли печатать! И кому! Он там по Англиям и Франциям раскатывал, мы ему доверяли. А он… — Ворошилов сплюнул. — Хотя, если честно, я и сам был того… Да ведь все эти недобитые троцкисты всю атмосферу создавали…
— Да… Да я и сам, —тяжело вздохнул Сталин. —Хотя тут и Папаша много подгадил…
— Верно! Литвинов — гнилой человек… Оба помолчали, потом Сталин сказал:
— Если бы Тухачевский один был… Тут ты прав — атмосфера такая была… А сейчас что — намного лучше? Наши писаки все еще Испанию забыть не могут… Один этот Кольцов чего стоил — без мыла в свер-р-х-р-р-революционеры, — Сталин зло раскатил это «р-р-р..», — лез…
— Угу!
— И вот я думаю, Клим… Читал же все это и Гитлер… И что он мог о нас думать? И что чувствовать? Он только-только армию поднимает, ему надо решать важнейшие национальные проблемы, которых без сильной армии не решить — Рейнская область, Саар, аншлюс, Судеты, Данциг, Мемель и еще целая куча, а тут видный русский генерал уже зубы на Германию точит…
Сталин остановился, махнул рукой, поправился:
— Хорошо, допустим, не зубы точит, а заявляет, что немцы зубы точат на нас… А какая разница? Главное, русские заранее видят в немцах врагов, вот что он в такой статье мог увидеть.
— Хотя между немцами и нами тогда были поляки, — заметил Ворошилов.
Сталин же, как будто не слыша его, спросил:
— И кому все эти писания Тухачевского были выгодны?
— Троцкому, — не задумываясь отрезал Ворошилов. И тут же уточнил: — Ну и, конечно, Франции и Англии…
— Вот то-то… Ты знаешь, что сказал Черчилль первого октября прошлого года в палате общин?
— Это уже после заключения нашего договора с немцами, выходит?
— Да. И после этого, и после того, как мы вошли в Западную Украину и Западную Белоруссию… Ты о линии Керзона помнишь?
— Ну как же…
— Так вот, Клим, Черчилль заявил: «То, что русские армии должны были находиться на этой линии, было совершенно необходимо для безопасности России против немецкой угрозы»…
— Вот гад, как закручивает! — восхитился Ворошилов. — Грубо, но намек понятен — мол, вы, русские, все равно с нами должны быть, а не с фюрером…
— Да, намек прозрачный, хотя рыбку господин Черчилль хотел бы ловить в мутной водице, — согласился Сталин…
Он раскурил трубку, Ворошилов достал из кармана папиросы, и по кабинету поплыли, смешиваясь, два дымка…
— А вот еще… — махнул рукой с трубкой Сталин, — в мае прошлого года наши агенты в Лондоне сообщали, что в тамошнем МИДе…
— Это еще до того, как я с адмиралом Драксом коньяк распивал? — ухмыльнулся Ворошилов…
— До того, до того… — подтвердил Сталин. — Так вот, там был подготовлен меморандум с рекомендацией заключить с нами какое-то, пусть плевенькое соглашение, чтобы… — Сталин поднял палец, — попытаться вовлечь в войну и Советский Союз, с тем, чтобы он не остался невредимым, в то время как Англия и Германия будут превращены в руины…
Сталин внимательно посмотрел на маршала, а тот вновь ухмыльнулся:
— А что — они нашу выгоду понимают правильно!.. Чего нам соваться в эту драку? Выгоднее со стороны посмотреть! Пусть они друг другу чубы надирают…
— А выгоднее ли?
— Не пойму тебя, Коба! Говорю тебе — пусть они друг другу нюх чистят, а мы — знай, трубку покуривай, — Ворошилов махнул рукой в сторону знаменитой трубки, в данный момент оставленной хозяином на краю стола и сиротливо выпускавшей сизоватую ароматную струйку…
— Эх, Клим, я и сам так думал…
— Ну вот!
— Вот, да не тот!
— Почему?
— А потому, что нам нужен мир.
— Ну, нужен.
— А Западу нужна война.
— Да уж…
— Значит, Запад — враг мира, а значит, и наш враг.
— Согласен.
— А Германия воюет с Западом… Так не лучше ли поддержать Гитлера против Запада?.. Поддержать всерьез!
— А он потом по нам жахнет!
Сталин взял трубку, затянулся, прищурился, потом ответил:
— Вот над этим и надо подумать… У Гитлера-то тоже планы по мирному обустройству большие… Немцы уже перед войной имели самый высокий уровень жизни в Европе… Им мир тоже нужен…
— Да и нам бы еще пару пет — и возьми нас, попробуй! — согласно вздохнул Ворошилов…
Потом он откровенно полез пятерней в затылок…
— Да-а-а, Коба! Это ты загадку загадываешь почище тех, что в Гражданскую решали… Ты что — фюрера в строители коммунизма переагитировать собрался?
— В строители, не в строители, но я сейчас перечитываю все донесения тех наших работников, которые с ним контактировали, и мысли возникают занятные… Один разговор с Хинчуком весной 33-го чего стоит…
Сталин посмотрел на ровно светящую люстру, опять прищурился и задумчиво произнес:
— Да и с ратификацией протокола к Берлинскому договору он все в 33-м быстро провернул… Может, и вправду дружить хотел… Да вот «Папаша» подгадил…
— Если бы один «Папаша»…
— Да… Партийных «родственничков» ему под стать у нас с тобой хватало…
Ворошилов вздохнул и опять повинился:
— Говорю же — я и сам мог быть поумнее… Да и ты…
— Вот то-то…
НАЗАВТРА Сталин вызвал бывшего полпреда в Берлине Мерекалова… Был у него и Молотов…
— Товарищ Мерекалов, расскажите подробнее, как вас там Гитлер обласкал?
— Вы имеете в виду, товарищ Сталин, новогодний прием 39-го года? — решил уточнить Алексей Федорович.
— Да… Ведь вы там, если не ошибаюсь, говорили один на один в буквальном смысле слова — без свидетелей?
— Говорили… Хотя я знаю немецкий неважно, Гитлер говорил со мной без переводчика… Я бы сказал, демонстративно без переводчика.
— О чем?
— Честно говоря — ни о чем важном… Прием был 12 января в новой имперской канцелярии. Я на особое внимание рассчитывать не мог — отношения у нас с немцами были, мягко говоря, прохладными.
Сталин посасывал трубку, слушал, а Мерекалов, вспоминая события полуторагодичной давности, все более оживлялся:
— Гитлер произнес речь, где нахваливал Мюнхенское соглашение, потом начал обходить ряды дипломатов, раскланивался. И вдруг остановился около меня, любезно поздоровался и начал разговор.
— О чем?
— Вначале о том о сем… Спросил о житье в Берлине, о семье, потом — о моей поездке в Москву… Дал понять, что знает о моем визите в Москве к Шуленбургу…
— А потом?
— Потом пожелал мне успеха, распрощался и продолжил обход.
— То есть ничего особо серьезного не было?
— Нет, я же сразу обо всем доложил в Наркоминдел…
— А вот в западной прессе сразу раструбили, что вы были центральной фигурой дипломатического приема, что взгляды всех были прикованы к вам двоим. И чем дольше длилась беседа, тем более всеми овладевало любопытство, сильнее становилось затаенное волнение…
Сталин прервался, взглянул на Молотова и опять продолжил цитировать на память — как будто газетный лист перед собой держал:
— Все теснились вокруг русского, как пчелы вокруг меда. Каждый хотел знать, что ему сказал фюрер… Но русский отделывался общими фразами… Было?
Мерекалов засмеялся:
— Насчет фраз? Конечно, было… Надо же было что-то отвечать!
— А насчет пчел? Мерекалов опять рассмеялся:
— Пожалуй, и насчет пчел верно… За Гитлером сразу подошли Риббентроп, Ламмерс— это шеф имперской канцелярии и министр без портфеля, потом — генерал Кейтель и Майснер…
— А эти о чем говорили?
— Так, ничего существенного… Любезности после любезностей фюрера…
— Товарищ Мерекалов, как вы думаете, в чем был главный расчет Гитлера, когда он так долго с вами говорил?
— Думаю, товарищ Сталин, что расчет был на то, что сам факт разговора по его инициативе — не такого уж и долгого, но все же… был действительно сенсацией… Он, пожалуй, и о моем житье-бытье расспрашивал, чтобы время потянуть, но ни о чем важном не говорить…
— А как он вам показался?
— Не понял.
— Ну, как человек он как вам? Только честно!
— Как человек? — Мерекалов был обескуражен неожиданным вопросом… — Сложно сказать… Но он показался мне умным человеком, умеющим владеть собой, совсем не таким в личном общении, как на трибуне…
— Можно иметь с ним дело?
Мерекалов вообще опешил… Как-никак, но СССР имел дело с Гитлером уже год, Пакт был подписан, потом, договор… «Польскую» проблему вместе решили, и вот такой вопрос.
Бывший полпред задумался, подтянулся, посерьезнел, посмотрел в глаза Сталину и наконец ответил:
— Можно! Но без малейшей слабины. Но и не пережимая… Личность он сильная…
Сталин тоже внимательно посмотрел на Мерекалова и тоже серьезно и подтянуто ответил:
— Ну, мы и сами не слабые…
ОТПУСТИВ Мерекалова, Сталин посмотрел Молотову прямо в глаза и сказал:
— Что же, товарищ Молотов, ехать тебе надо… Так что — поедешь… Пожимать руку фюреру… С чем ехать — говорено много, да не договорено… Ну, тут время у нас еще есть… Но одно нам пора понять самим для себя — пакт для нас тактика или стратегия?
— Тактика, Коба! Иначе не выходит… Мы берем передышку, и он берет передышку…
— Выходит, для Гитлера это тоже тактика?
— А как ты сам думаешь?
— Не знаю, Вячеслав, не знаю… Думаю —тоже тактика… И все-таки не знаю…
Лицо Сталина потеряло выражение собранности, хотя и растерянности не было видно. Он вдруг выругался, потом объяснил:
— Вспомнил одно донесение… Французский посол в Риме Франсуа Понсе разглагольствовал о том, что Сталин, мол, снискал славу человека, наносящего удар по падающему без чувств ближнему…
— Глупости!
— Глупости-то глупости, но пока что мы для— немцев сильными партнерами себя не показали. Жесткими — да, а сильными — вряд ли…
Молотов молча пожал плечами, а Сталин все говорил:
— И ты знаешь, Вячеслав, мы вели себя неосторожно… Очень уж нажимали весь этот год — с прибалтами, с Бессарабией, с Буковиной…
— А когда же нажимать, как не сейчас? — удивился Молотов.
— Верно! Но надо было уважительнее, с подходом… Гитлер — человек самолюбивый…
— Антикоммунист!
— Антикоммунист? А вот тут надо еще подумать… И подумаем вместе — я еще Андрея Александровича жду… Он сейчас должен быть…
В кабинет действительно уже входил Жданов, и Сталин, пригласив его жестом садиться, ввел в курс разговора…
Потом он подошел к столу, на котором лежали рядом две бумаги, указал на них трубкой и сказал:
— Вот копия меморандума Форин Офис… Называется — «Германская опасность»… За тридцать шестой год… Мы получили ее от наших людей из… — тут Сталин сделал паузу и продолжил, — из одной из европейских столиц… А вот — копия записки Чиано о его беседе с Гитлером в том же 36-м году как раз по поводу этого меморандума, ставшего известным и в Риме, и в Берлине…
Сталин взял в руки бумагу и пояснил:
— Я прочту вам место с рассуждениями Гитлера. Затем начал читать:
— Гитлер заявил, что существующему между демократиями союзу следует противопоставить союз, возглавляемый и руководимый Германией и Италией! Он сказал, что надо перейти в наступление! И с точки зрения тактики полем действия для проведения маневра нужно использовать антибольшевизм.
Сталин остановился и коротко бросил Молотову:
— Видишь, какая у него была тактика? Но слушай дальше… Гитлер заявил, что многие страны, обеспокоенные итало-германской дружбой, из страха перед пангерманизмом или итальянским империализмом объединились бы против двух стран… Но если они увидят в германо-итальянском союзе барьер против внутренней и внешней угрозы большевизма, то они будут склонны включиться в нашу систему….
Сталин прервал чтение и негромко прокомментировал:
— Умно! А наш «Папаша» Литвинов сам на этот крючок попался, да и нас насаживал…
Молотов и Жданов молчали и слушали с напряженным интересом, и Сталин продолжил:
— Мой план… То есть Гитлера план, — пояснил он, — таков… Если Англия увидит, что создается созвездие государств, готовых под знаменем антибольшевизма образовать единый фронт с Германией и Италией, что мы создали единый блок в Европе, на Востоке, на Дальнем Востоке и даже в Южной Америке, то Англия не только воздержится от борьбы с нами, но постарается найти средства и пути для соглашения с этой новой политической системой…
Сталин закончил, положил бумагу на стол и молча, взглядом, спросил у собеседников: «Ну, что скажете?»
— Да, — сразу отозвался Жданов… — До Южной Америки пока далеко, но общая мысль ясна. Выходит, что для него антибольшевизм был не столько идеей, сколько тактикой… И пакт с нами… Может, тут все достаточно искренне?
— Не следует, Андрей Александрович, упрощать! — возразил Сталин. — О том, что Гитлер умело использовал антикоммунизм в своей игре с Западом, мы знаем давно… И он не раз давал понять, что видит разницу между антикоммунизмом и антисоветизмом…
— А раз видит, — предположил Жданов, — то и его мысли относительно наших взаимных отношений могут быть искренними…
— Вполне возможно… Он ведь в «Майн кампф» допускал возможность союза с континентальной Россией против морской Англии… Но, — Сталин поднял палец, — с сильной Россией…
— Он в «Майн кампф» много еще чего писал, — отозвался Молотов.
Сталин искоса взглянул на него, потом на Жданова, задумчиво произнес:
— Конечно, Гитлер — антикоммунист по убеждению. Но это все же не Черчилль, который антикоммунист по происхождению и классовой принадлежности.
Сталин вдруг улыбнулся:
— Гитлер — антикоммунист мятежный, Черчилль — трезвый. Циника не переубедишь. У него есть одно убеждение: что идейная убежденность — это блеф и выдумки глупцов или подлецов.
— А идейно убежденного человека можно и переубедить! — подхватил мысль Жданов.
— Да… Но что-то Вячеслав помалкивает… А? Молотов блеснул очками и тяжело сказал:
— Убеждал ягненок волка… Сталин развел руками и возразил:
— Хотя по нашим данным партийная кличка у Гитлера действительно «Волк», ты-то у нас не ягненок… Вот и попробуешь его уговорить…
И 21 ОКТЯБРЯ Шуленбург шифровкой с пометкой «Очень срочно!» сообщил в Берлин, что сегодня вечером Молотов вручил ему ответ Сталина…
Сталин писал:
«Дорогой господин Риббентроп!
Я получил Ваше письмо. Искренне Вас благодарю за Ваше доверие, а также за содержащийся в Вашем письме ценный анализ недавних событий.
Я согласен с Вами в том, что, безусловно, дальнейшее улучшение отношений между нашими странами возможно лишь на прочной основе разграничения долгосрочных взаимных интересов.
Господин Молотов согласен с тем, что он обязан отплатить Вам ответным визитом в Берлин. Поэтому он принимает Ваше приглашение».
Ответ Сталина Молотов вручил Шуленбургу в запечатанном конверте вместе с копией. Но суть он сказал сразу, и Шуленбург, услышав, что Молотов едет, внутреннее расслабился и почти автоматически спросил:
— Когда же?
— В письме об этом сказано, — невозмутимо ответил Молотов, — но мне было бы удобно время с 10 по 12 ноября… А потом мы вновь приглашаем в Москву господина Риббентропа…
— О, это было бы великолепно! — заявил Шуленбург вполне искреннее.
Относительно перспектив Тройственного пакта Сталин писал так:
« Что касается обсуждения ряда проблем совместно с Японией и Италией, то, в принципе не возражая против этой идеи, я считаю, что этот вопрос должен будет подвергнуться предварительному рассмотрению».
Так решился визит Молотова, и к нему начали готовиться. Сталин теперь часто курил, не отходя от карты на стене… Смотрел, что-то прикидывал, концом трубки прослеживал на карте какие-то пути, отмечал районы…
Начало визита было намечено на 10 ноября. Определили и количество членов делегации — 60 человек, и состав. От НКИДа ехали люди из секретариата наркома, ряд дипломатов и 42-летний заместитель наркома Владимир Деканозов. Он должен был сменить в Берлине полпреда Шкварцева… Ехали эксперты из наркомата обороны, ехала группа охраны…
Кроме Деканозова, в делегацию входили нарком черной металлургии Иван Тевосян, замнаркома внешней торговли Крутиков и еще кое-кто…
Готовились и уточнялись инструкции, составлялись проекты документов…
В конце октября Сталин вновь завел разговор с Молотовым:
— Вячеслав, мы уже говорили о том, что представляет из себя Гитлер идейно.
— Говорили…
— Так вот, у меня есть еще одна бумага на этот счет…
— Секретная?
— Нет, самая что ни на есть публичная — «Хрестоматия немецкой молодежи»…
— И что же там?
— А вот что, — Сталин взял в руки несколько сколотых скрепкой листков перевода и зачитал: — Социализм означает: думать не о себе, а о целом, о нации, о государстве… Ну, Вячеслав, как?
— А что — неплохо!
— Вот еще… Социализм означает: каждому свое, а не каждому одно и то же…
— Ну, можно сказать и так…
— А вот еще… Это возьми и почитай сам…
Сталин протянул Молотову пару машинописных листиков… Молотов взял и начал читать:
«Простой деревенский мальчик зачастую может быть талантливее, чем дети зажиточных родителей, хотя в смысле знаний этот деревенский мальчик будет им сильно уступать. Если дети более зажиточных родителей больше знают, то это вовсе не говорит в пользу их большей талантливости. Действительно творческий акт получается только тогда, когда знание и способности заключают брачный союз.
Наше народническое государство примет свои меры и в этой области.
Мы будем видеть свою задачу не в том, чтобы увековечить влияние одного общественного класса.
Мы поставим себе целью отобрать все лучшие головы во всех слоях населения и именно этим наиболее способным людям дадим возможность оказывать наибольшее влияние на наше общество…»
— Это откуда? — спросил Молотов, прочтя первый лист.
— Из «Майн кампф»…
— Нуда!
— Да!.. Ты читай дальше — это тоже оттуда… На другом листе было вот что:
«Наше государство должно будет добиться принципиального изменения самого отношения к физическому труду и покончить с нынешним недостойным к нему отношением. Наше государство будет судить о человеке не по тому, какую именно работу он делает, а по тому, каково качество его труда».
Молотов закончил, положил листки на стол…
Сталин смотрел на Молотова, желая увидеть его реакцию. А тот, ничего не отвечая, смотрел в свою очередь на Сталина…
Сталин еще пощурился на своего премьера и потом резко сказал:
— Вячеслав! Гитлера надо пригласить в Москву.
— Не поедет!
— Если хорошо пригласим — поедет!
— В Москву — вряд ли..
— Ну не в Москву… Куда-нибудь на границу… Так даже лучше… Ни в Берлине, ни в Москве…
— А не согласится?
— Не согласится, так не согласится… Муссолини он приглашал без успеха пять раз… И только на шестой дуче согласился.
Сталин прошелся по ковру, вновь посмотрел на Молотова, но как бы поверх него, заглядывая куда-то далеко, и решительно закончил:
— Так что нам хотя бы раз, а попробовать надо…



Глава 18

Вячеслав Молотов, Александр Яковлев и Курт Танк


КОГДА Молотов ушел и Сталин остался один, он позвал Поскребышева и попросил вызвать машину, чтобы ехать на «ближнюю» дачу, домой… Поскребышев, и так-то не очень многословный по своему положению личного секретаря самого Сталина, видя, что «шеф» что-то слишком уж задумчив, коротко ответил: «Есть»…
Вскоре машина пришла, и Сталин, откинувшись на спинку сиденья, ушел в свои мысли, как в спокойном кресле утонул…
Он вспоминал, как год назад (уже — год!), в конце сентября Риббентроп прилетел в Москву второй раз — подписывать договор о дружбе и границе после польской войны…
Они тогда говорили о многом…
Поинтересовался Риббентроп и тем, как отнесется Советское правительство к Румынии, если обстановка на Балканах обострится из-за претензий Будапешта к Бухаресту… И как будет с Бессарабией…
Сталин тогда сказал, что трогать румын у нас намерений пока нет, но что недавно — после перехода на территорию Румынии всего польского генерального штаба — Молотов вызывал румынского посла Гафенку.
— Молотов спросил, — пояснил Сталин, — достаточно ли сознает румынское правительство свои обязательства по нейтралитету в связи с присутствием в Румынии столь знаменитых польских гостей и такого большого числа польских самолетов…
— И что Гафенку ответил? — с искренним интересом сразу же спросил Риббентроп…
— Очень смутился и даже испугался, а потом заявил, что Рыдз-Смиглы, Бек и другие члены польского правительства будут интернированы…
Спросил тогда Риббентроп и о возможности использовать мурманскую гавань как базу для немецких подлодок и вспомогательных крейсеров, ведущих морскую войну против Англии.
Сталин ответил, что раз Россия ремонтирует в Мурманске свои военные корабли, то и для Германии это тоже возможно…
Потом они вместе с Риббентропом и Молотовым отправились на торжественный ужин… За столом сидели еще Ворошилов, Каганович, Микоян, Берия, Булганин, Лозовский, Потемкин…
Были ребята и помоложе: Вознесенский, Деканозов, Шкварцев, Бабарин, Хмельницкий, Павлов и еще кое-кто — совсем помладше…
Ужинали почти три часа, было много веселых тостов и все были оживлены. Риббентроп произнес краткую речь о том, что теперь, когда восстановлено непосредственное соседство, существовавшее много столетий между Россией и Германией, для двух народов открываются обнадеживающие перспективы…
После ужина немцев повезли в Большой на «Лебединое озеро», а в час ночи вновь началось деловое совещание — до пяти утра, и подписание всего «пакета» соглашений…
Наступило время прощания…
Риббентроп, посерьезнев и от усталости, и от сознания важности момента, спросил:
— Господин Сталин, а что вы можете сказать об Англии? Сталин — немного более веселый, чем обычно, и внешне свежий, тут же ответил:
— Галифакс недавно приглашал Майского и рассуждал о желательности сделок с нами экономического и, — тут Сталин форсировал голос, — иного характера…
Риббентроп подтянулся еще более, но Сталин его успокоил:
— Вы можете не волноваться, мы не собираемся вступать в какие-либо связи с такими зажравшимися государствами, как Англия, Америка и Франция… Чемберлен — болван, а Даладье — еще больший болван…
Риббентроп облегченно засмеялся:
— Ну, что же… Я вам сердечно благодарен и надеюсь, что господин Молотов сможет прибыть вскоре в Берлин лично для обмена ратификационными грамотами, а затем в ближайшее время образуется и случай для встречи между вами, господин Сталин, и фюрером…
— Ох, стар я по заграницам ездить, — полушутливо отозвался Молотов. — Боюсь, не доеду…
Сталин тогда посмотрел на него, на Риббентропа и серьезно, твердо сказал:
— Там, где есть желание, там будет и возможность. Моя встреча с господином Гитлером и желательна, и возможна…
Он умолк, вновь взглянул на Риббентропа с Молотовым и закончил:
— Живы будем — увидимся…
На том тогда и расстались. Вскоре после полудня Риббентроп улетел обратно в Берлин, а Молотов до него за весь год так и не добрался.
И вот теперь туда, наконец, собирался…
ДЕЛЕГАЦИЯ уезжала из столицы 9-го… А до этого Сталин на «ближней» даче обсудил наедине с Молотовым все в последний раз… Он говорил, Молотов слушал, делал заметки для памяти…
— Значит, общие директивы будут такими, — наставлял Сталин. — Первое… Разузнать действительные намерения немцев, итальянцев и японцев по планам «Новой Европы» и «Великого Восточно-Азиатского пространства» — что они под этим понимают…
— То есть, как я понимаю, узнать — какие границы, какие этапы и сроки, кто может присоединиться к «Пакту трех», где они видят наше место? — уточнил Молотов.
— Да… Но главное — прощупай, как мы разграничимся в Европе… Причем нажми на то, что к нашей сфере интересов мы относим Финляндию, Дунай, Турцию и особо— как самый важный вопрос— Болгарию…
Сталин задумался… Болгария была важна как ключ к Проливам, но для нас не так было важно иметь этот ключ в своих руках, как важно, чтобы он не был в руках чужих, а именно — в английских… Эх, как бы это немцам получше объяснить…
Сталин знал, что еще в 1919 году Черчилль говорил белогвардейскому генералу Кутепову, что немцы повели себя в мировой войне как недоумки. Вместо того, чтобы покончить, мол, с Россией, кайзер начал войну на два фронта.
— Если бы он занялся только Россией, то Англия нейтрализовала бы Францию, — уверял Черчилль недалекого Кутепова и прибавлял, — мы тоже сейчас ведем себя неумно… Пытаемся задавить Советы сами, вместо того чтобы предоставить это немцам и японцам…
Сталин знал и то, что английские и французские агенты влияния при царском дворе еще до мировой войны сорвали проект российско-германского нефтяного консорциума по разработке вначале бакинской нефти, а затем… А затем — и иной, в Иране, на Ближнем Востоке…
Он знал все это, как знал и то, что и Крымская война с ее обороной Севастополя нужна была англичанам для того, чтобы беспрепятственно хозяйничать в зоне от Леванта до Персидского залива — не пуская туда русских… И он объяснил Молотову:
— Ты, Вяча, объясни там Гитлеру, что дело не только в выходе из Черного моря, а, главным образом, во входе в Черное море, который всегда использовался Англией и прочими для нападения на берега СССР… Все события от Крымской войны и до высадки интервентов в Гражданскую в Крым и Одессу — в восемнадцатом и девятнадцатом годах доказывают, что без решения вопросов о Проливах нельзя обеспечить безопасность наших причерноморских районов. А спокойствие в районе Проливов невозможно без договоренности с Болгарией о пропуске советских войск через нее для защиты входов в Черное море… Понятно?
— Понятно, Коба…
— И еще… Турция связана с Англией… Англия своим флотом занимает острова и порты Греции и может угрожать берегам СССР, используя соглашение с Грецией… Так что нам надо иметь право ввода войск в Болгарию по примеру немцев, которые ввели войска в Румынию…
— А как с Венгрией? Мы с ней сейчас расширяем связи, а у нее конфликте Румынией…
— Венгрия и Румыния нас тоже интересуют, и есть еще проблема Греции и Югославии… Не забудь о нашей угольной концессии на Шпицбергене…
— А в целом?
— В целом, если получится договориться по Болгарии, соглашайся на мирную акцию четырех держав на условиях сохранения Британской империи…
— С колониями?
— С теми, что у нее сейчас есть — да. Но — без подмандатных территорий и с немедленным уходом из Гибралтара и Египта… И при условии невмешательства в дела Европы… Индии — права доминиона…
— А бывшие германские колонии?
— Мы поддерживаем их немедленный возврат Германии…
— Как с Японией?
— Скажи, что мы — естественный мост между Германией и Японией.
Молотов отложил ручку, протер пенсне, понаблюдал за спокойно курящим Сталиным, потом спросил:
— Коба, ты серьезно насчет приглашения Гитлера?
— Какие тут могут быть шутки! Однако это пока придержи в кармане, посмотрим, как пойдут дела…
— А если не пойдут?
— Посмотрим… Ты только держи меня в курсе срочными шифровками…
— Хорошо…
— Немцы ввели войска в Финляндию — пока немного, и говорят, что транзитом в Норвегию… Но кто их знает… А из Парижа передают, что немцы готовятся к войне с нами или пойдут на Египет… И положение у Гитлера тяжелое…
— Понимаю, — кивнул головой Молотов, — промышленный потенциал после оккупации Чехии, Бельгии, Голландии и Франции вырос серьезно, а новых аграрных территорий считай что и нет… Да и колонии… Если немцы даже получат их обратно, имея войну с Англией/они их все равно удержать не смогут…
— Вот видишь, Вяча… А немцы по растительным жирам зависят от импорта на девяносто процентов… И даже по животным — на шестьдесят. Без колоний им сложно… Ты, если переговоры пойдут хорошо, соглашайся на дополнительные поставки хлеба… Дадим…
— А если они захотят сами взять — силой, на Украине?
— Доносят нам и об этом, сам знаешь… Да и войска они постепенно на Востоке наращивают…
— Так что — ударят?
— Не думаю… Не потянут. Да и договориться с нами будет для них лучше…
ОТЪЕЗЖАЛИ 10 ноября от Белорусского вокзала… Накануне Молотов вызвал к себе в Кремль, в Совнарком, заместителя наркома авиационной промышленности — по совместительству, а по основному занятию— Главного конструктора Александра Яковлева.
Яковлев приехал прямо с подмосковной дачи Наркомавиапрома в Подлипках, где праздновали годовщину Октября… Для него это была первая личная встреча с Председателем Совнаркома, до этого видеться приходилось, но — в обстановке заседаний.
Молотов неопределенностью не томил, а сразу сообщил:
— Товарищ Яковлев, вы включены в состав делегации для переговоров с Гитлером в Берлине. Как вы на это смотрите…
— Как прикажете, — брякнул еще не отошедший от «дачного» настроения Яковлев…
Молотов рассердился:
— Вы можете отвечать по-человечески? Хочется вам ехать или не хочется?
34-летний Яковлев уже бывал в Германии несколько раз и вернулся оттуда недавно — закупал у немцев образцы их новейших самолетов. Но пропустить такую поездку! И он ответил в том смысле, что будет рад и благодарит за доверие…
— Ну, это другое дело! Завтра к шестнадцати приезжайте на Белорусский, поедем. Это — указание товарища Сталина…
— Как завтра? У меня и загранпаспорта нет!
— Чемоданчик с бельишком найдется? Ну вот, а более ничего не требуется…
На следующий день Яковлев еле пробился со своей машиной через оцепленную площадь… У перрона уже дожидался литерный специальный поезд. Началась предотъездная суета, все недосчитывались каких-то мелочей. Поезд уходил, естественно, вне всякого расписания, но хлопот хватало. Наконец, после шести вечера он тронулся, но почти сразу же резко затормозил. Через пару минут опять поехали, и опять — толчок и остановка…
Оказалось, что причиной был Шуленбург. В суматохе граф забыл в посольстве парадный мундир, и теперь рвал стоп-краны и метал громы и молнии…
Но время уходило, поезд ушел без мундира…
В ноябрьский гололед его на бешеной скорости везли по Можайскому шоссе сразу два автомобиля. Резерв оказался нелишним — около Кубинки одна машина потерпела аварию, зато в Вязьме посольские чемоданы благополучно водворились в купе германского посла.
Проехали Белоруссию, вот уже и Брест, граница… На параллельном пути ожидал спецпоезд фюрера, но Молотов предпочел ехать и по Германии в своем. Начали менять русские колесные пары на европейские — для меньшей колеи… Впрочем, до Германии надо было проехать еще бывшую Польшу — генерал-губернаторство…
За безопасность с немецкой стороны отвечал Шелленберг, и поволноваться ему пришлось — поляки могли устроить всякое… Поэтому через каждые 150 метров были выставлены усиленные посты охраны, а дорогу патрулировал особый отряд.
Но все обошлось, и 12 ноября поезд подошел к Ангальтскому вокзалу… День был серый, дождливый… Встречали Риббентроп, Кейтель, Гиммлер, фюрер Трудового фронта Лей… Оркестр играл «Интернационал»…
Разместили гостей в замке «Бельвю» в Тиргартене… В апартаментах— цветы, фрукты, минеральная вода, буклеты…
Однако все это были «цветочки»… Молотов смотрел на плеть невиданных им до этого орхидей и думал как раз об этом — каковы-то будут «ягодки»?
ПЕРЕГОВОРЫ начались беседой с Риббентропом 12 ноября… Рядом с Молотовым в новом кабинете рейхсминистра сидели Деканозов и Павлов, который переводил. С немецкой стороны переводил Хильгер, а личный переводчик фюрера Шмидт делал заметки…
— С тех пор, как мы виделись, герр Молотов, произошло много событий, — сразу приступил к делу рейхсминистр. — Я не хочу предвосхищать ваши беседы с фюрером, но кое-что надо сказать сразу…
Риббентроп улыбался, Молотов, по обыкновению, был сдержан. Деканозов только слушал и молчал…
— Да, господин Риббентроп, я надеюсь, что смогу подробно ознакомиться со взглядами германского правительства на ситуацию, — согласился Молотов, — Думаю, это было бы взаимно полезным делом…
— Итак, герр Молотов, начну с военного положения… По нашему мнению, Германия уже выиграла войну… Англия разбита, и признание ею поражения— вопрос времени… Мы хотели бы, чтобы это произошло как можно скорее, потому что не хотим губить жизни людей… Но если этого не произойдет, то весной мы нанесем сокрушительные удары… Наш воздушный флот крепнет, подводный — тоже… У Англии одна надежда — на США… Но в Англии при таких военных дилетантах, как Черчилль, царит неразбериха…
Молотов слушал, поблескивая пенсне, а Риббентроп все более воодушевлялся:
— Мы уже не думаем, как выиграть войну, мы думаем, как ее быстрее закончить. «Ось» уже господствует над значительной частью Европы, и даже Франция вступает в борьбу против Англии и донкихота де Голля в Африке… И мы уже ищем друзей в послевоенном мире… И находим их— ряд стран готов присоединиться к «Пакту трех»…
Шмидт с интересом наблюдал за реакцией Молотова и удивлялся… Этот человек с жестким лицом был внешне абсолютно бесстрастен — реакции не было… Риббентроп же говорил весьма эмоционально, что было вполне объяснимо…
— Из Москвы я увез согласие господина Сталина с мыслью о том, что Германия может способствовать вашему сближению с Токио… Япония устремлена на Юг, а не на Север, и я думаю, фюрер затронет тему о сферах интересов Японии, Италии, СССР и Германии… Для нас важны наши бывшие колонии в Центральной Африке, Италия тяготеет к Средиземноморью, а СССР — как мне кажется, свойственно стремиться тоже на Юг, к открытому морю…
— К какому морю? — тут же спросил Молотов.
— Мы часто говорили об этом с фюрером… — начал с другого рейхсминистр, — и думаем, что после войны в мире произойдут большие перемены. Мы как партнеры по Московскому пакту уже сделали взаимовыгодный гешефт, но господин Сталин говорил, что Англия не имеет больше права господствовать над миром. Поэтому Советский Союз мог бы извлечь выгоды при перераспределении британских владений там, где у Германии отсутствуют интересы…
— Где же?
— Скажем, в направлении Персидского залива и Аравийского моря…
Молотов не ответил, и Риббентроп продолжил:
— Второй вопрос — Турция и Проливы… Мы понимаем, что вы недовольны конвенцией Монтрё… Мы ею тоже недовольны, и ее надо бы заменить соглашением между СССР, Турцией, Италией и Германией…
Конвенция 1936 года о режиме Черноморских Проливов, подписанная в швейцарском Монтрё СССР, Австрией, Болгарией, Англией, Грецией, Италией, Кипром, Румынией, Турцией, Францией и Югославией, провозглашала свободу прохода через Босфор, Мраморное море и Дарданеллы торговых судов всех стран и регулировала проход через Проливы военных кораблей нечерноморских стран… Но регулировала не лучшим образом.
Англичане тогда требовали «равенства для всех» и неограниченного права захода в Черное море любых судов… Турки их поддерживали… Так что режим Монтрё был проблемным, а к тому же дискриминировал немцев — нынешних лидеров Европы… И Риббентропа можно было понять…
Молотов кивнул и признал:
— Это надо обсуждать…
— Да, так же, как возможность вашего сближения с «Осью» и Японией… Тем более что японцы хотели бы как-то уладить дела с Чан Кайши.
— Это хорошо, но что надо понимать под Великой Восточной Азией? — спросил Молотов «в лоб».
— О, к вам она не относится, — заверил его немец…
Это была действительно разминка, потому что обоим министрам вскоре предстояла поездка в рейхсканцелярию — к фюреру…
ПОСЛЕ перерыва на завтрак для нашей делегации в узком кругу кортеж автомашин выехал из Бельвю, проехал по Аллее Побед через Бранденбургские ворота, свернул на Вильгельмштрассе и въехал в глухую красноватую «коробку» Почетного внутреннего двора новой имперской канцелярии— служебной резиденции Гитлера…
Напротив огромных распахнутых ворот краснели такие же огромные дубовые двери… У них застыли часовые в черных мундирах…
К кабинету Гитлера вели четыре палаты — мрамор, гранит, орлы, мозаики, кресла, гобелены, картины кисти великих мастеров… Общий тон — красноватый, торжественный. Большая Мраморная галерея у кабинета была вдвое длиннее Зеркального зала в Версале—146 метров.
Все было строго и, честно говоря, впечатляюще — интерьерами занимался сам фюрер…
Хозяин этой огромной резиденции смотрел на Молотова с явным интересом и был подчеркнуто предупредителен.
— Мысль, которая заставила меня просить об этой встрече, — пояснил он после протокольных вежливостей отнюдь не протокольно вежливым тоном, — заключается в следующем….
Гитлер остановился перед долгой речью, и вот она полилась:
— Тенденцию развития на будущее время установить трудно. Вопросы будущих конфликтов зависят от многого, однако я попытаюсь — насколько это возможно — определить условия такого будущего, когда конфликты исключаются… Я думаю, что это особенно возможно, когда во главе двух основных наций мира стоят люди, которые пользуются абсолютным авторитетом и могут решать на долгие сроки вперед… Это сейчас есть в России и в Германии… Герр Молотов, речь идет о двух больших нациях, которые от природы не должны иметь противоречий…
Гитлер сделал небольшую паузу и потом пояснил:
— Конечно, противоречий не будет, если одна нация поймет, что другой требуется обеспечение определенных жизненных интересов… Однако я уверен, что в наших обеих странах сегодня такие режимы, которым не нужна война, но нужен мир для внутреннего строительства… И при учете взаимных интересов — особенно экономических, можно найти такое решение, которое сохранило бы мир на весь период жизни господина Сталина и моей, а также обеспечило бы и на будущее мирную совместную работу.
— Я приветствую это ваше заявление, — вставил Молотов.
— Да, — задумчиво кивнул фюрер, — трудно установить направление развития народов и государств надолго… Но это — возможно…
На лице Гитлера появилось какое-то даже мечтательное выражение, синие глаза затуманились, и он сказал:
— Германия нынче воюет, а Советский Союз — нет. Мы сегодня все под влиянием войны, однако она закончится. И тогда не только Германия, но и Россия будут иметь большие успехи… Что удалось нам за год? Пусть мы с вами получили не сто процентов того, на что надеялись, но в политике и двадцать пять процентов — отличный результат!… Возможно, и в будущем, герр Молотов, не все наши желания исполнятся, но я убежден, что если два народа будут действовать совместно, то достигнут успеха… А если мы будем работать друг против друга, то от этого выиграет только кто-то третий…
— Согласен, — опять вставил слово Молотов. — И вашу мысль, господин Гитлер, подтверждает сама история…
— Ну, что же, если вы с этим согласны, то можно трезво взвесить наши отношения и проверить их — не в отрицательном, а в положительном смысле, чтобы укрепить их на долгое время, — удовлетворенно констатировал фюрер. — И я хотел бы сказать вот что…
Гитлер говорил уже добрых двадцать минут, но признаков утомления у него не было, да и Молотов не скучал, выражая всем своим поведением неподдельное внимание — вещи фюрер говорил действительно интересные, а теперь подходил к делам конкретным… И, переведя дух, фюрер опять взял слово:
— Я не прошу военной помощи, но прошу понять, что война расширилась так, что Германии пришлось вступить в те районы, которые важны для ее обороны, но которые ее ни политически, ни экономически не интересуют. Для нас важны вопросы сырья…
Молотов понимающе кивнул, и фюрер, ободренный, продолжил:
— Где-то у нас могут быть разногласия — как это было в Литве, но все можно уладить… Я переселил немцев из Южного Тироля, чтобы устранить возможные трения между Италией и Германией, и то же мы сделаем с немцами на ваших новых территориях, чтобы очистить наши отношения от тех духовных тенденций, которые могут привести к политическому напряжению…
Молотов опять кивнул…
— Германия нуждалась в территории, — пояснял далее фюрер, — но теперь мы обеспечены ею на сто лет. Нам нужны колониальные дополнения, но мы их получим в Центральной Африке — в наших старых колониях. Это ваших интересов не затрагивает.
— Ваша мысль в своей основе верна, — согласился Молотов.
— Благодарю! Мы должны понять необходимость совместного развития мира… Нет, мы не станем чем-то единым — немец никогда не станет русским, герр Молотов, а русский — немцем. Но развитие должно быть мирным. Причем в Азии будущее за Японией… Хотя…
Гитлер пожал плечами и признался:
— Я не хочу изменять холодному рассудку, но и в Азии могут возродиться такие силы, которые исключат там европейские колонии… Поэтому так важны наши взаимные отношения и ваши отношения с Италией. Сейчас мы все втроем заперты во внутренних морях, и лишь три страны имеют выход в свободное море — Англия, Америка и Япония… И тут надо что-то менять… Мы хотим выйти к Северному морю, Италии надо сбросить «засов» Гибралтара, а России нужен теплый океан…
Гитлер взглянул на сидящего рядом Риббентропа, потом перевел глаза на Молотова… Молотов был по-прежнему доброжелательно сосредоточен…
— Теперь— о делах текущих… На Балканах нам необходимо определенное сырье… Но его надо защитить от англичан. Необходимость борьбы против них довела немцев до Нордкапа, и она же может довести их до Египта, хотя это и нежелательно… Мы не можем отдать англичанам и Грецию… Германия, герр Молотов, хочет мира, и я предлагал его сразу после польской кампании… Тогда Англия и Франция могли прекратить войну, не понеся никаких жертв. Но с тех пор пролилась кровь, а кровь создает права… За нее надо платить… Я говорил об этом с Петэном и Лавалем… Гитлер вздохнул:
— Все же Германия предпочла бы закончить войну еще в прошлом году и демобилизовать свою армию для мирной работы. С экономической точки зрения война — плохой бизнес даже для победителя. Дешевле достигать своих целей в мирное время…
Образ мыслей фюрера был нормальным для нормального человека. И то, что он смотрел на войну как на разорительное явление, лучше многого другого доказывало, кто стал действительным поджигателем мировой войны… Ведь для Золотой Элиты, для Дюпонов и Рокфеллеров, Бэзила Захарова и Детердинга, Бернарда Баруха и «Дженерал моторс» со «Стандард ойл» война напротив — была идеальным бизнесом с огромным и быстрым оборотом «товара» и финансов…
Молотов тоже был нормальным человеком из нормальной страны, и поэтому он горячо поддержал фюрера:
— Конечно! В любом случае военное достижение целей всегда обходится дороже, чем мирное…
А Гитлер, сознательно и подсознательно связывая войну с Америкой, говорил уже:
— Следующий момент— проблема Америки… Я имею в виду не текущие события… Сейчас Америка не борется за Англию, а просто хочет овладеть Британской империей. Она помогает Англии для того, чтобы развить собственные вооружения, получить новые базы и усилить военную мощь…
Гитлер обвел всех— Молотова, Риббентропа, переводчиков Шмидта и Павлова долгим-долгим взглядом и тоном почти пророческим заявил:
— Надо смотреть в отдаленное будущее… Думаю, в нем надо будет решить вопрос о тесной солидарности тех стран, интересы которых будут затронуты расширением сферы влияния этой ведущей англосаксонской державы до пределов мира, когда Америка станет угрожать свободе других народов…
Он опять обвел всех взглядом, отдельно посмотрел еще на молодого Павлова и сказал:
— Впрочем, это не тот вопрос, который надо решать завтра или в 1945 году… Это проблема года не ранее 70-го или 80-го, проблема 2000 года… Но уже сегодня нам нужно создавать континентальную Европу, способную противостоять англосаксам… Германия, Италия, Франция, Испания должны стать во главе идеи чего-то вроде доктрины Монро для Европы… Соединенные Штаты утверждают в этой доктрине: «Америка для американцев»… Что же, значит ей нечего делать в Европе, в Азии и в Африке… Зато нам нужна ЕвроАфрика… Думаю, что там, где позиции ведущей державы принадлежат России, ее интересы должны соблюдаться в первую очередь…
Фюрер опять вздохнул:
— Создание великой коалиции государств — цель, конечно сложная… Ее идею тяжелее претворить в жизнь, чем обдумать… И поэтому вернемся пока к нашим отношениям… Я понимаю, что для России политически важны Балканы, но они важны сейчас и для нас в чисто военном отношении… Мы не можем допустить, чтобы англичане обосновались в Салониках, как это было с Салоникским фронтом в Первую мировую войну… Мы храним о нем очень неприятные воспоминания…
— Почему Салоники для вас так опасны? — тут же вскинулся Молотов.
— Герр Молотов, — вежливо ответил фюрер, — они опасны для румынских нефтяных промыслов, а их Германия будет защищать при любых обстоятельствах… Однако как только восторжествует мир, германские войска немедленно покинут Румынию…
Гитлер вряд ли тут кривил душой — достаточно вспомнить то, как мощно Германия уже присутствовала на Балканах экономически, чтобы понять, что она и без войск имела бы там решающее влияние, если бы с Балкан и вообще из Европы было устранено политическое английское влияние и присутствие. Тогда и Россия получила бы свободный выход из Черного моря, сейчас запертое, кроме Проливов и Средиземным морем.
Выслушав это, Молотов мягким увещевательным тоном начал отвечать:
— Я готов согласиться с вашими общими идеями, господин Гитлер… Но они затрагивают сразу много государств, а товарищ Сталин поручил мне выяснить ряд вопросов, касающихся советско-германских отношений… За этот год наши договоренности обеспечили Германии надежный тыл во все время войны на Западе. Мы тоже получили значительные выгоды и считаем, что прошлогоднее соглашение можно считать выполненным, за исключением вопроса о Финляндии… Конечно, наш пакт лишь частично решал проблемы, и надо идти дальше, но нас тормозит «финский» вопрос…
Гитлер поморщился, а Молотов пояснил:
— Финляндия обеими сторонами отнесена к сфере советских интересов, но Германия заключает с ней соглашения, вводит туда войска…
Гитлер опять поморщился…
— Мы, господин Гитлер, хотим лишь знать — остается ли в силе прошлогоднее разграничение?.. И еще одно — о Тройственном пакте… Мы плохо осведомлены о нем, и хотели бы получить тут ясность… Мы хотели бы знать, что надо понимать под «новым порядком» в Европе и в Азии и где проходят, на ваш взгляд, восточноазиатские границы?… Поняв все это, можно обсуждать вопросы о Черном море, Балканах, Румынии, Болгарии и Турции…
Вопросы русского гостя сыпались на фюрера непривычным градом. Шмидт смотрел на шефа и не узнавал его — никогда он не вел себя так ни с одним из иностранных гостей. Он не вспыхивал, как это было с англичанами Иденом и Вильсоном, не был резок, как с Франко, он был всего лишь внимателен и вежлив…
Отличный психолог, он, похоже, сразу понял, что этого русского большевика на эффект не возьмешь и вспышкой деланых страстей не испугаешь… Поэтому фюрер, выслушав, ответил вполне спокойно:
— Что же, господин Молотов, для Европы пакт означает руководящую роль Германии и Италии в областях их естественных интересов… Россия же должна сама указать свои сферы интересов… То же можно сказать в отношении Восточной Азии… И с учетом сказанного я предлагаю вам участвовать в Тройственном пакте четвертым партнером…
Фюрер развел руками и прибавил:
— Когда я обдумывал возможность европейской коалиции, то наибольшие трудности видел не в германо-русских проблемах, а в обеспечении сотрудничества между Германией, Италией и Францией… Думаю, однако, что мы с этим справимся… А вопросы по Румынии, Болгарии и Турции за десять минут мы не решим — тут нужны серьезные переговоры… Главное— понять, что мы все— континентальные страны, а Америка и Англия нет… Они лишь натравливают европейские государства друг на друга и должны быть изгнаны из Европы… Нужен новый мировой порядок, где каждый будет иметь свою сферу интересов, и Германия предлагает свои услуги как честный маклер…
Гитлер явно с намеком употребил тут формулу Бисмарка о «честном маклере», но оптимизм его насчет европейской коалиции был все же не очень пока искренним. Ни Франко, ни Петзн, ни даже дуче не были склонны впрягаться в общий европейский воз, где Германия была бы не то коренником, не то — возницей… Но вообще-то в основе своей идея была перспективной — особенно для СССР. И перспективной она была для нас прежде всего потому, что исключала продолжение европейского конфликта и означала мир.
А мир для нас — это было все!
Беседа длилась уже более двух часов, но Молотов был явно склонен продолжать задавать вопросы и сказал:
— Я благодарю за разъяснения, но хотел бы получить дополнительную информацию… Я согласен с оценкой роли Америки и Англии, но вот насчет пакта… Мы готовы принять участие в широком соглашении четырех держав, но как субъект его, а не как объект… Так что совместные акции с Германией, Италией и Японией возможны, но необходимо внести ясность в некоторые вопросы, особенно по Азии…
Гитлер повеселел, но предложил закругляться:
— Боюсь, герр Молотов, нам сейчас придется прервать дискуссию, иначе нас застанет сигнал воздушной тревоги… Но завтра я подробно отвечу на все ваши вопросы…
Ссылка на воздушную тревогу давала фюреру удобный тайм-аут, однако он и впрямь заботился о безопасности официальных гостей, относясь к ней ревниво… И он удалился, предоставив Риббентропу приглашать русских на прием в их честь.
Тревогу в тот вечер так и не объявили, и вечер, устроенный Риббентропом, удался… Генерал Гальдер прилетел на него из ставки ОКХ в Цоссене и заночевал в Берлине. Вернувшись, он записал в дневник:
«Вечером („Кайзерхоф“) — торжественный прием в честь Молотова (разговор с Риттером, Шнурре, Вайцзеккером)»…
Через день, 14-го, он записал и еще одно:
«Россия энергично требует поставок машин. Осуществимо!»
ПОКА государственные лидеры обсуждали государственные проблемы, замнаркома Яковлев тоже был в проблемах по уши — немцы показывали ему то, что он не успел увидеть в прошлые разы. Хотя и до этого он увидел уже почти все, потому что с весны 40-го года объездил почти всю «авиационную» Германию. Когда он уезжал туда в марте, то попросил у Сталина разрешения на упрощенную процедуру закупок оборудования и авиационной техники.
—Зачем?
— Обычная система оформления заказов очень уж бюрократична, а нам надо получить все побыстрее.
— Что же, это разумно…
— И еще, товарищ Сталин, нам бы немного свободных средств для предоплаты…
— И сколько вам надо валюты?
— Думаю, тысяч двести… Ну, хотя бы сто…
Сталин тут же позвонил Микояну:
— Анастас, выдели Яковлеву миллион, а когда они его потратят, переведи еще миллион…
Положив трубку, Сталин сказал потрясенному конструктору:
— Будут затруднения, телеграфируйте прямо мне. Условный адрес: Москва, Иванову…
И Яковлев отправился в рейх— тратить первый миллион. Вместе с ним ехали замнаркома Баландин и директор завода Дементьев.
Деньги они истратили быстро, потому что немцы делились новинками охотно — то ли искренне, то ли в желании удивить и морально подавить… Познакомился тогда Яковлев и с германскими знаменитыми коллегами — 45-летним высоким седеющим брюнетом Вилли Мессершмиттом с умными, острыми глазами, и маленьким, уже старым Хейнкелем… Оба были не только конструкторами, но и владельцами заводов.
Мессершмитт вел себя угрюмо, Хейнкель— радушно. В тридцатые годы наш заказ помог ему выбраться из кризиса, и он даже песни русские пел — «Из-за острова на стрежень…»
Наши технические делегации побывали и у «Юнкерса», и у «Фокке-Вульфа», хотя основателей— профессоров Юнкерса и Фокке на этих фирмах к тому времени уже не было — от них остались лишь фирменные названия.
У немцев закупали новейшее — истребители «Мессершмитт-109», «Мессершмитт-110», «Хейнкель-100», бомбардировщики «Юнкерс-88», «Дорнье-215»…
Сейчас Яковлева познакомили с Куртом Танком — сразу и директором завода на «Фокке-Вульфе», и главным конструктором, и шеф-пилотом фирмы. Типичный пруссак, он забрался в истребитель и лихо открутил серию фигур высшего пилотажа. В прошлый раз Яковлева сопровождал Степан Супрун — ас и пилотажник, и немцы были восхищены его мастерством. Супрун взлетел на скоростном «Хейнкеле-100» после десятиминутной консультации с германским коллегой.
Теперь с Яковлевым был генерал Гусев — тоже летчик, и Танк предложил ему опробовать самолет. Гусев сел в кабину, запустил мотор, начал пробег и… поставил самолет «на попа», не справившись с тормозами…
Танк покачал головой и предложил:
— Пойдем обедать…
Обедали не так, как у Хейнкеля и Мессершмитта — в директорских апартаментах, а в общей заводской столовой самообслуживания на несколько сот человек. За стол садилось по десять. Танк от других себя не отделял, и было видно, что он здесь — не для парада, а обедает постоянно.
Обед, впрочем, гостям принесли — горох с рубленой свининой. Яковлеву все это понравилось, но он невольно припомнил угощение Танка вечером 13 ноября, когда они чокались коньяком за столом на ужине в честь Молотова в советском полпредстве.
Взбодренный коньяком, русской икрой и кофе спикером, Танк похвалился:
— Я сделал выдающийся истребитель! 700 километров в час!
— Прилично, — согласился Яковлев.
— Но об этому — никому!
— Покажете?
— Покажу…
Однако прототип «Фокке-Вульфа-190» Яковлев так и не увидел — Танк, отойдя от коньяка, суперсекретную машину показать не рискнул… Да и скорость у «Фоккера» была все же поменьше…
Мы тогда, впрочем, тоже показывали немцам многое… И когда немецкая авиационная миссия во главе в военно-воздушным атташе Ашенбреннером вернулась из Москвы, то ее доклад в Главном штабе люфтваффе произвел впечатление ошеломляющее…
Немецкие успехи тоже, однако, впечатляли… И были более основательными… Как-никак за ними стояла выдающаяся техническая культура.
Яковлев смотрел на блестящих, затянутых во фраки и мундиры гостей полпреда Шкварцева, среди которых были Риббентроп и Гиммлер, шеф рейхсканцелярии Ламмерс и подтянутый инженер Тодт, фюрер Трудового фронта Лей и заместитель Геббельса — доктор Дитрих…
Потом он переводил взгляд на сидевшего рядом Курта Танка, лицо которого было испещрено следами студенческих дуэлей, ловил в свою очередь взгляд его серых жестких глаз и думал о том, что технический язык все же попроще дипломатического…
ВТОРОЙ день визита — 13 ноября, начался с поездки к Герингу. Геринг накануне отсутствовал, но специально прилетел в Берлин, чтобы повидаться с русским премьером.
Особого значения беседа с наци № 2, может быть, и не имела, но Геринг — как о том сказал ему сам Молотов — ведал большим количеством хозяйственных, политических и военных дел и относился к выдающимся организаторам Германии… И у Молотова были тут вполне конкретные цели — вплоть до улаживания с Герингом вопросов о поставке броневых плит.
Разговор, впрочем, большей частью шел вокруг вопросов общих.
— Идя на сближение с СССР, мы полностью переориентировали нашу внешнюю политику, — заявил рейхсмаршал Молотову. — И это не нечто преходящее. Нельзя бросаться от одного к другому, когда речь идет о таких больших народах, обладающих большой инерцией…
Геринг умел красоваться собой, потому что вполне владел даже не секретом, не искусством, а талантом личного обаяния. На Молотова такое не действовало, и Геринг быстро перешел на тон искренний:
— Я прошу вас передать мои слова лично господину Сталину… Только благодаря таким двум великим людям, как он и фюрер, удалось отвести от наших народов опасность войны…
Молотов же нажимал на тему поставок… Геринг обещал все уладить и ускорить, но вполне резонно заметил:
— Вам выполнять ваши обязательства проще, потому что вы поставляете нам сырье, а мы вам — машины и оборудование…. А их ведь надо еще изготовить…
От Геринга Молотов поехал к Гессу — заместителю Гитлера по национал-социалистической партии, но разговор был недолгим — программа поджимала… На 14 часов был назначен завтрак у фюрера, на 19 — ужин в полпредстве, в десятом же часу вечера Риббентроп снова принимал Молотова в аусамте. Причем после завтрака у фюрера предстоял еще второй — самый важный, ключевой, разговор с ним.
Молотов в свое время инженером не стал. Уже с первого курса Петербургского технологического института ему— в отличие от Саши Яковлева — пришлось уйти в иные «университеты» — революционные. Но подход к проблемам он усвоил инженерный, то есть конкретный, предметный и основательный…
В этом были свои достоинства, но были и недостатки. Молотов подошел к своему визиту не как к потенциально одному из величайших, поворотных событий истории России, а как к некой текущей ревизорской проверке состояния дел.
Правда, его так ориентировал сам Сталин, но уже первый разговор Молотова с фюрером давал возможность подняться над деталями во имя обрисовки перспектив.
Увы, Молотов не сумел сделать этого ни в первой, ни во второй беседе…
13-го, покончив с гастрономическо-дипломатическим протоколом, Гитлер начал с ответов на вчерашние молотовские вопросы.
— Я хотел бы остановиться на вашем заявлении, герр Молотов, что наше прошлогоднее соглашение выполнено за исключением пункта о Финляндии…
— Не совсем так, — поправился Молотов, — соглашение — это пакт, а я имел в виду секретный протокол, то есть приложение к нему.
Уже этим замечанием Гитлер доказывал свой острый политический ум и способность к мгновенной точной реакции. Дело было в том, что Молотов в первой беседе еще с Риббентропом выразился неловко, и Сталин в срочной шифровке от 12 ноября обратил на это внимание, написав Молотову:
«В твоей шифровке о беседе с Риббентропом есть одно неточное выражение… Следовало бы сказать, что исчерпан протокол к договору о ненападении, а не само соглашение, ибо выражение „исчерпание соглашения“ немцы могут понять как исчерпание договора о ненападении, что, конечно, было бы неправильно…»
«Цвишенруф», то есть обмолвку Молотова, уловили оба— и Сталин, и Гитлер. И уже из этого было видно, что их прямой диалог мог бы дать двум странам то, что мог бы дать лишь их прямой диалог — полное выяснение всех нюансов отношений и больных проблем.
Однако перед фюрером сидел не Сталин, а Молотов, и фюрер разъяснял ему:
— В секретном протоколе были точно разграничены сферы влияния, и мы его точно придерживались, чего, к сожалению, нельзя сказать о России.
— Мы поступали так же, — возразил Молотов.
— Не всегда…. Германия не проявляла интереса к Бессарабии, но Буковина — другое дело… Относительно Финляндии могу подтвердить, что у нас нет там политических интересов…. Но идет война, для нас важны северные коммуникации, которые надо охранять, а также финский никель и лес…
Фюрер укоризненно взглянул на Молотова и сказал:
— Мы надеемся, что вы пойдете нам навстречу в вопросе о Финляндии так же, как мы уступили вам с Буковиной…
— Но мы и так вам уступили, отказавшись по вашей просьбе от Южной Буковины, — упорствовал Молотов. — А вы дали гарантии Румынии без консультаций с нами.
— Герр Молотов, мы договаривались ранее лишь о Бессарабии, а согласились и на передачу вам Северной Буковины… Мы не собираемся захватывать ни Бессарабию, ни Финляндию, но во время войны у нас есть определенные хозяйственные потребности… Если Германия на время войны желает обезопасить нефтяные источники в Румынии, это не противоречит соглашению о Бессарабии.
Гитлер был тут, конечно, прав… Стоило ли нам мелочиться из-за нескольких германских частей в Финляндии… Без «линии Маннергейма» финны могли хорохориться. Но не угрожать нам серьезно…
И Бессарабия —тем более уже нами возвращенная — не имела в тот момент для России и близко того значения, что Румыния с ее нефтью — для Германии…
Гитлер это и пытался Молотову втолковать:
— Частные коррективы сейчас не важны… У вас есть более перспективные зоны вне Европы… И наши общие успехи будут больше, если мы будем стоять спиной друг к другу и бороться с внешними силами, чем если мы будем стоять друг против друга грудью и бороться друг против друга…
— Я с вами согласен, — не менял тона Молотов, — но чтобы наши отношения были прочными, надо устранить недоразумения второстепенного характера… А это — Финляндия… В Финляндии не должно быть германских войск…
— Однако мы сами рекомендовали финнам принять ваши требования. И так же было с Румынией, — возражал фюрер. — Я посоветовал Каролю не сопротивляться вам.
Тут вставил слово Риббентроп:
— Мы зашли тогда в вашей поддержке, герр Молотов, так далеко, что даже отказали финскому президенту в пользовании германской кабельной линией связи для обращения по радио к Америке… Думаю, тут все ясно…
— Нет, моя первейшая обязанность — прояснить все с Финляндией….
— Но, герр Молотов, — опять начал увещевать гостя фюрер, — нам не нужна там война — нам нужен оттуда никель. Так же, как нам не нужна война в Румынии — нам нужна оттуда нефть, и мы хотим уберечь ее от войны… И точно так же мы не хотим войны в Балтийском море… Впрочем, герр Молотов, если мы перейдем к более важным вопросам, то «финский вопрос» будет несущественным. Финляндия от вас никуда не уйдет!
— Откуда придет война на Балтику? — не согласился Молотов.
— Да хотя бы из Швеции и той же Финляндии — если с ней свяжутся англичане… Война может и не окончиться быстро… И тогда мы можем получить на Балтике опорные английские базы…
— Нет, надо решить вопрос о Финляндии, и тогда все пойдет очень хорошо и нормально. А если все отложить до конца войны, то это будет нарушением или изменением прошлогоднего соглашения, господин Гитлер….
— Вы что, снова собираетесь воевать с финнами, герр Молотов?
— Если правительство ее откажется от политики двойных стандартов и не будет настраивать массы против СССР, то все будет хорошо…
— Это от нас не зависит, герр Молотов, давайте отложим все это до окончания войны, потому что нам нужен никель… Финляндия — наш важный поставщик…
— Такой оговорки в прошлом году не было, — гнул свое Молотов. — Это новый момент в вашей позиции, который ранее не возникал…
ДИСКУССИЯ начинала напоминать диалог двух глухих… Хотя глух тут был скорее Молотов… Он упорно хотел добиться «ясности» по Финляндии, хотя сам же называл проблему второстепенной… Он приехал по сути для стратегического зондажа, для первого знакомства, но вопросы задавал не зондажные, не концептуальные, а сразу «лобовые»…
Гитлер хотел понять — возможен ли долговременный союз на основе взаимного признания того очевидного факта, что необходимо пресечь поползновения англосаксов к мировому господству и дать «место под солнцем» каждому народу, а не только тем, кто говорит «my business» и «О'кеу»…
А Молотов ловил его на деталях…
Спору нет— немцы лукавили, заявляя, например, что им дела нет до Балкан и Румыния для них важна лишь на время войны… Балканы не могли не быть включены в «Новую Европу» так или иначе… Но если бы Британия была поставлена на свое место — место развитого островного государства, не имеющего права претендовать по своему экономическому развитию на ведущую роль в мире и в Европе, то Германия автоматически выдвигалась бы на Балканах просто потому, что уже имела там ведущие экономические позиции.
В США было сосредоточено чуть ли не все золото мира, Англия имела его тоже на миллиарды долларов, а Германия — всего на десятки миллионов. Но даже без колоний немцы производили вдвое больше англичан, а при этом и массовый стандарт жизни в Германии был выше…
Ведь все это надо было понимать, учитывать и воздавать немцам должное… И они ведь действительно вели войну.
Визит русского большевика к лидеру национал-социализма, визит русского премьера в Берлин обязан был стать визитом судьбы, а не поводом для «ловли блох»… Пусть даже немцы с Финляндией были далеко не так безгрешны, как это представлял фюрер… Но стоило ли Молотову так упорно ссылаться на условия Пакта 1939 года? Ведь эти условия оговаривались в условиях мира, а теперь Германии навязали расширяющуюся войну… Гитлер ведь и самый первый разговор начал с того, что напомнил — нельзя заранее предусмотреть все, важно наметить общий курс и выработать общий взгляд на основополагающие проблемы мирового устройства.
Да, он был не без лукавства, но ведь даже военные союзники часто не очень-то искренни друг с другом, а мы с Германией в военном союзе не состояли…
Сознавали это Сталин с Молотовым или нет, но подлинной целью визита Молотова было взаимное стратегическое понимание на десятилетия, а не выяснение тактических недоразумений и неясностей, накопившихся за год…
Сталин сам ограничивал задачу Молотова более конкретными проблемами, чем концептуальными. Но Молотов ехал как полномочный представитель Сталина и мог от директив отойти весьма далеко — если бы мог быстро перестраиваться. Увы, он этого не смог, и уже этим Гитлера не сближал с Россией, а психологически отталкивал от нее…
А Гитлер ведь и так относился к России, а тем более — к Советской России, настороженно. Да и основания имел — и до 1933 года, и после 1933 года Коминтерн вел внутри Германии активную работу, а руководящие структуры Коминтерна находились не в Лондоне, а в Москве…
Молотов так упорно держался за Финляндию, что Гитлер в конце концов раздраженно заявил:
— Если раньше вы говорили, что Польша будет источником осложнений, так теперь я заявляю, что война в Финляндии будет источником осложнений. Россия уже получила львиную долю выгод…


— Мне непонятно, — отвечал Молотов, — почему так остро ставится вопрос о войне в Балтийском море? В прошлом году была более сложная обстановка, а о войне речи не было… Теперь, не говоря уже о Бельгии, Дании, Голландии и Норвегии, вы, господин Гитлер, добились поражения Франции и считаете Англию побежденной. А боитесь ее на Балтике.
Гитлер сдерживался, но тихо взбеленился:
— У меня тоже есть свое мнение о военных делах, герр Молотов, и я считаю, что могут возникнуть серьезные осложнения, если в войну вступят Америка и Швеция. Я хочу закончить войну успешно, но не могу продолжать ее бесконечно! Все предвидеть нельзя!
Фюрер умолк, перевел дыхание и осведомился:
— Россия объявит войну Америке немедленно, если та вступит в войну?
— Этот вопрос не актуален, — буркнул Молотов.
— Когда он будет актуален, будет уже поздно, — отпарировал его оппонент…
Гитлер был прав и тут… Незадачливый Иван из русской сказки так однажды «поймал» медведя, что тот никак «охотника» не отпускал. Гитлер — хотя простаком и не был, вынужден был чрезмерно расширять зоны военной оккупации в Европе. И — не от хорошей жизни, не от жадности, а по военной необходимости. Вместе с тем росли и проблемы. Поэтому его «победы» в Скандинавских странах могли легко и быстро превратиться в «пирровы»… Молотов же, похоже, этого не понимал. Однако заявил, что признаков войны на Балтике он не видит.
— Ну, тогда все в порядке, и будем считать, что дискуссия носила теоретический характер, — успокоение согласился Гитлер.
— Фактически, вообще не было причин для того, чтобы делать проблему из финского вопроса, — прибавил Риббентроп. — Главная проблема на многие годы — это наше сотрудничество… Оно уже принесло России огромные выгоды и в будущем даст еще больше…
— Причем, герр Молотов, — опять вступил в разговор фюрер, — Германия тоже имеет успехи за этот год, но она вела гигантскую войну, а Россия войну не вела, но успехи имеет. И не забывайте, что Россия огромна— от Владивостока до Европы, а Германия — маленькая, и к тому же перенаселена…
Впрочем, — перебил он сам себя, — для меня ясно, что эти вопросы ничтожны и смешны в сравнении с той огромной работой в будущем, которая предстоит. Ведь начинает разрушаться огромная империя в 40 миллионов квадратных километров. Это огромная «конкурсная масса». А собственник этой массы будет разбит германским оружием…
Фюрер говорил это скорее задумчиво, чем убежденно, и прибавил:
— Не пора ли отложить разногласия и решить этот гигантский вопрос? Это — задача для Германии, Франции, Италии, России и Японии… И надолго — лет на пятьдесят, а то и на сто…
— Все это интересно, господин Гитлер, и мы готовы это обсуждать… Но есть уже то, что согласовано, не требует разъяснений и должно выполняться… Мы считаем так…
Гитлер пожал плечами:
— Решим главное, тогда и отдельные вопросы прояснятся… Повторяю, нужна мировая коалиция из Испании, Франции, Италии, Германии, Советской России и Японии… Противоречий тут много, но возможностей — еще больше, и этот факт— решающий…
Теперь пожал плечами Молотов:
— Это касается всего мира, господин Гитлер… Однако есть конкретные вопросы в Европе, например — Турция… И Румыния… Вы дали ей гарантии без консультаций с нами и, как я понял, не готовы от них сейчас отказаться. Но нас волнуют черноморские дела… Проливы не раз становились воротами для нападения на Россию — и в 1853 году, и в 1919 году…
Молотов посмотрел на фюрера, на Риббентропа и задал очередной свой вопрос:
— Что скажет германское правительство, если советское правительство даст гарантии Болгарии на таких же основаниях, как их дала Германия Румынии — с вводом войск? Мы готовы гарантировать также Болгарии сохранение ее внутреннего режима, если угодно, не на сто, а на тысячу лет. И не отойдем от этого обещания ни на волосок…
Гитлер и Риббентроп переглянулись…
— Но, герр Молотов, — начал фюрер, — во первых, Румыния сама обратилась к нам с просьбой, а еще неизвестно, желает ли иметь гарантии от вас сама Болгария… Во-вторых, мы дали гарантии Румынии, поскольку этого требовала необходимость обеспечения нефтяных источников от ударов англичан… В-третьих, нам надо проконсультироваться с Италией…
После паузы он прибавил:
— Россия должна получить безопасность в Черном море, но сможете ли вы ее обеспечить даже в случае пересмотра конвенции Монтрё? Я желал бы лично встретиться с господином Сталиным… Это значительно облегчило бы ведение переговоров, и я надеюсь, что вы передадите ему мои слова…
— Рад слышать такое ваше мнение и с удовольствием его передам. А в вопросе о Проливах у нас чисто оборонительная задача… Россия через проливы никогда ни на кого не нападала…
— Я это понимаю, — примирительно согласился фюрер, — Россия — черноморское государство, но в будущем у вас есть и интересы в Азии, и вам надо договариваться с Японией…
— Да, тут дела налаживаются, — согласился и Молотов. — И мы благодарим вас за содействие… Но надо найти почетный выход для Китая, тут СССР и Германия могли бы сыграть важную роль… Это можно обсудить, когда господин Риббентроп вновь приедет к нам…
Шел уже четвертый час этой беседы, которая должна была бы стать исторической, а оказалась всего лишь долгой… Беседа заканчивалась, но Гитлер произнес все же потенциально исторические слова:
— Я крайне сожалею, что мне до сих пор не удалось встретиться с такой огромной исторической личностью, как господин Сталин…
Фюрер улыбнулся:
— Тем более что я и сам, может быть, попаду в историю… Он задумался, вздохнул:
— Впрочем, как я полагаю, господин Сталин едва ли покинет Москву для приезда в Германию, а мне во время войны уехать никак невозможно…
— Да, ваша личная встреча была бы желательна, — ответил Молотов. — И я надеюсь, что она все-таки состоится…
Фюрер остался в комнате отдыха, где шла беседа, а Молотов с Риббентропом уехали в полпредство — на ужин, даваемый Шкварцевым в честь своего шеф'а.
В ПОСЛЕДНИЙ раз Риббентроп и Молотов встретились для переговоров того же 13 ноября — уже после ужина, сверх программы, в 21.40.
Собственно, великолепный ужин в бывшем роскошном царском посольстве, а теперь — советском полпредстве на Унтер-ден-Линден прервал сигнал предварительной воздушной тревоги. Все поспешили разъехаться по домам, а Молотова Риббентроп пригласил в свое бомбоубежище, в аусамт.
Это было роскошное подвальное помещение, где обстановка напоминала скорее первоклассный ресторан, чем бункер.
Налеты англичан были вялыми — у них явно не хватало сил — в отличие от немцев. Но бомбы на Берлин все же падали, и Молотов не удержался от въедливого вопроса Риббентропу:
— Вы говорите, что Англия побеждена… Так чьи же бомбы падают на нас сейчас?
Ситуация была действительно щекотливой — как по заказу… Но это была все же война, о чем Риббентроп Молотову и напомнил… Впрочем, беседе налет не помешал, а скорее способствовал: из уютного подвала подниматься уже не стали —тем более что тревогу могли повторить, и разговор затянулся до полночи…
Начал — как хозяин — Риббентроп:
— Герр Молотов, я хотел бы изложить вам весьма сырые мысли… Речь о возможном сотрудничестве СССР с участниками «пакта трех»… Нам надо разграничить сферы интересов, а вместе с Италией договориться и о Турции и проливах… Германия предлагает вам фактически присоединиться к пакту, открыто заявив о готовности СССР выработать общую политическую линию с тремя державами.
Молотов был опять невозмутим, и Риббентроп, поглядывая в бумагу, которую он достал из кармана, продолжал:
— Кроме того, можно секретным протоколом определить сферы интересов. Они представляются мне такими: для Германии — кроме приобретений в Европе, Центральная Африка; для Италии — Северная и Северо-Восточная Африка; для Японии — линия южнее Маньчоу-Го; для вас — южное направление к Индийскому океану…
Молотов никак не выдавал своего отношения к тому, что слышал, а рейхсминистр предложил:
— Окончательно все можно подготовить через Шуленбурга и вашего полпреда, а потом устроить визит министров иностранных дел к господину Сталину с подписанием соглашения. Насколько я понял, он не относится отрицательно к сотрудничеству с тремя державами… Причем по вопросу о Проливах и Турции мы могли бы договориться втроем — вы, мы и Италия… И еще одно… Не могли бы вы мне обрисовать ваши отношения с Японией. Германия хотела бы вам помочь как посредник…
Молотов поерзал в кресле и сказал:
— Начну с конца. С Японии… Надежды есть, она предлагает нам пакт о ненападении… Со мной говорил Татекава, но здесь много неясного… А насчет Проливов могу сказать, что для Германии они дело десятое, для Италии, может быть, пятое, а для нас — важнейшее. Поэтому для нас так важен вопрос о Болгарии…
— Герр Молотов, я не могу согласиться, что Италия не заинтересована в Проливах. Ведь она находится в Средиземном море!
— Из Черного моря Италии никто никогда не угрожал и угрожать не будет, — отрезал гость из Москвы.
И вот тут он был прав… Но для Германии режим Проливов был важен уже потому, что ей нельзя было допустить безнаказанный прорыв в Черное море того английского флота, который мог бы угрожать румынской нефти — о чем Риббентроп Молотову и напомнил…
И далее их беседа под редкие глухие разрывы английских бомб напоминала беседу Молотова с Гитлером: Болгария, Румыния, Турция, гарантии, Проливы, Балтика… Появился, правда, и новый момент — Молотов заявил, что СССР интересует выход из Балтийского моря через Большой и Малый Бельт, Зунд, Каттегат и Скагеррак… Все это было не слишком логично— если относительно Черного моря мы напирали на опасность чьего-либо входа в него, то относительно Балтики хотели получить право выхода.
Риббентроп объяснял, предлагал, возражал, но упирал на то, что надо разобраться с главным — где лежат интересы СССР и Германии, симпатизирует ли СССР мысли о его выходе к Индийскому океану?
Молотов же отвечал, что тут надо думать, что этот вопрос для СССР нов, однако и общие вопросы надо рассматривать не в отрыве от текущих…
В общем, это было уже повторение, хотя Молотов и сказал:
— Тут как-то было сказано, что Германия ведет борьбу не на жизнь, а на смерть… И мне не остается ничего иного, как предположить, что Германия ведет борьбу «на жизнь», а Англия — «на свою смерть»…
Прозвучало это красиво, но общей сути не изменило — особо важных результатов (если иметь в виду результаты положительные) визит Молотова не дал…
Близко к полночи Молотов предложил:
— Что же, господин Риббентроп, уже поздно, пора прощаться… Я не жалею о воздушном налете, потому что в итоге нам удалось поговорить так исчерпывающе…
— Да, до завтра… Вы ведь уезжаете завтра?
— Да… Пора домой…
И Молотов направился в полпредство— не столько спать, сколько составлять очередную шифровку Сталину…
КОГДА Молотов уехал в Берлин, Сталин не мог найти себе места… Даже Поскребышев не догадывался, как он внутренне терзался…
Те ли он дал директивы?
«Пакт трех»? Против нас или против Америки? Важен этот пакт или так — бумажка?
И что сейчас главное — общее или детали? Раньше больше жили думами о всем мире, сейчас все больше — о текущем… Всегда ли это верно? Планета-то — одна, а проблем на ней — множество. Как их решать? От жизни-то не уйдешь…
Финляндия… Немцы туда лезут, но и мы нажимаем на финнов— с никелевой концессией, хотя бы… А никель нужен и немцам… Финны с ними заигрывают — это точно… Но много ли значат финны теперь — без «линии Маннергейма»?
Черное море… Конечно, там нас прижать легко, но кому? Я все напираю на англичан, но до нас ли им сейчас? Ударить по Баку и Батуми они могут с уже имеющихся баз, авиацией… Немцы в Румынии — это, конечно, плохо, но Гитлеру нужна нефть…
Вячеслав умен, держать себя умеет, но нет у него блеска ума… Фантазии нет, искры Божьей…
А тут надо…
Что тут надо?
Да, тут надо понять — прочно это у фюрера или — нет… Англия подзуживает, ну это — ясно… Помогать ей против Германии — глупо. А не помогать?
И что впереди — война?
С кем? Все же — с Германией? Ох, как не хотелось бы… Лучше не против нее, а…
А — вместе с ней?
Гитлер непрост, непрост… И это вечное «жизненное пространство» немцев…
За окном дачного коттеджа уже летали белые мухи… В окно заглянула ручная белка — их тут было немало, Сталин любил их и привечал, а они явно любили и отличали его… Не люди — на доброе отзывчивы, и различать добро умеют…
Он взял в руки специально для него переведенную «Майн кампф», раскрыл, нашел нужное место, прочел: «Наше государство прежде всего будет стремиться установить здоровую, естественную, жизненную пропорцию между количеством нашего населения и темпом его роста, с одной стороны, и количеством и качеством наших территорий — с другой. Только так наша иностранная политика может должным образом обеспечить судьбы нашей расы, объединенной в одном государстве».
То есть все же «Дранг нах Остен»? Сталин полистал тетрадь, нашел: «Приняв решение раздобыть новые земли в Европе, мы могли получить их в общем и целом только за счет России…»
Внятно? Пожалуй, не очень… Гитлер писал это сразу после Первой мировой войны и имел в виду ситуацию перед ней, а в то время в состав России входила обширная, примыкавшая к Германии русская Польша… Так что за счет той России — не значит, что за счет нынешней России!
Или не так? Или ему и сейчас кроме Польши нужна Украина, хлеб, сало? У немцев с этим плохо… У нас постного масла — залейся, подсолнухов на Украине и на Кубани хватает… А в Германии оно почти полностью привозное… Но хлеб, сало, масло можем дать и мы — без войны…
Только бы без войны…
Сталин продолжил чтение: «…за счет России. Для такой политики мы могли найти в Европе только одного союзника: Англию. Только в союзе с Англией, прикрывающей наш тыл, мы могли бы начать новый великий германский поход. Мы должны были тогда отказаться от колоний и от позиций морской державы и тем самым избавить английскую промышленность от необходимости конкурировать с нами».
Но дальше-то… Дальше Гитлер сам же пишет, что Германия пошла по пути усиленного развития промышленности и мировой торговли, создания военного флота и завоевания колоний… И делает вывод: раз немцы пошли по этому пути, то в один прекрасный день Англия должна была стать для них врагом.
Сталин читал и перечитывал: «Политику завоевания новых земель в Европе Германия могла вести только в союзе с Англией против России, но и наоборот: политику завоевания колоний и усиления своей мировой торговли Германия могла вести только с Россией против Англии».
Ведь это — верно. И вот это — тоже: «Надо было сделать надлежащие выводы и прежде всего — как можно скорей послать к черту Австрию. Благодаря союзу с Австрией Германия теряла все лучшие богатейшие перспективы заключения других союзов. Наоборот, ее отношения с Россией и даже с Италией становились все более напряженными. Раз Германия взяла курс на политику усиленной индустриализации и усиленного развития торговли, то в сущности говоря, уже не оставалось ни малейшего повода для борьбы с Россией. Только худшие враги обеих наций заинтересованы были в том, чтобы такая вражда возникала».
Вот тебе и «Дранг нах Остен»! Сталин еще раз вчитался в давно подчеркнутые строки. Считает ли он так и сейчас?
Спросить бы? Глаза в глаза…
Сталин думал, думал, а мысль перескакивала уже на другое… В свое время его возмутила у Гитлера такая мысль: «Не государственные дарования славянства дали силу и крепость русскому государству. Всем этим Россия обязана была германским элементам — превосходнейший пример той громадной государственной роли, которую способны играть германские элементы внутри более низкой расы. В течение столетий Россия жила за счет именно германского ядра в ее высших слоях населения».
«А они что, в Германии — очень сильное государство имели несколько веков — со времен Вестфальского мира?» — думал он со злостью… Но вот недавно, просматривая старый томик Гоголя, неожиданно наткнулся на такие заметки о славянстве: «Почему же эта неслышность и безмолвная судьба истории славянской? В чем состоит особенность и своеобразный характер этой истории?
Их многочисленность.
Их удобство к покоряемости.
Их рабство и терпящая участь, и, наконец,
Их деятельность, устремленная чуждою силою»…
Почти за сто лет до Гитлера Гоголь написал почти то же… Веселого тут мало, но почему же так вышло? Гоголь — не Гитлер…
Есть, значит, что-то в нас такое…
А в них… Сталин взял в руки другой томик— Розанов, 1912 год…
«Честно пожать руку этих честных людей, этих добросовестных работников, значит сразу вырасти на несколько аршин кверху… Я бы не был испуган фактом войны с немцами. Очевидно, это не нервно мстительный народ, который, победив, стал бы добивать… У него нет аппетита — все съесть кругом… Я бы дал лишнее, и просто ради доброго характера. Уверен, что все потом вернулось бы сторицей… Я знаю, что это теперь не отвечает международному положению России, и говорю мысль свою почти украдкой, «в сторону», для будущего… Ну а чтобы дать радость сорока миллионам столь порядочных людей, можно другим народам и потесниться…»
Конечно, очень уж Розанов перед немцами рассиропился… Но думать надо и тут… Тем более что этих «столь порядочных людей» уже не 40 миллионов, а вдвое больше…
И между двумя народами уже прошла одна большая война…
Как много за эти годы было вбито клиньев между русскими и немцами… Долгое время и слова-то эти были не в ходу… Чаще звучало «большевики», здесь— «фашисты». Старались, старались Литвиновы-Валлахи, Кольцовы-Фридлянды, Киршоны и Мейерхольды… А ведь Гитлер в «Майн кампф» был прав, когда заявлял, что союз Германии со слабой Россией означает для Германии войну со всей Европой при однозначном для себя проигрыше…
Однако — когда это писалось! Тогда, когда Гитлер считал, что для немцев глупо иметь дело со страной, не видевшей «живого грузовика»… Но теперь-то у нас и танки, и самолеты собственные, «живые»…
А все же, как же это так получается, что Гитлер написал о русских то же, что и Гоголь… Есть, есть у нас эта черта — сами себя заставлять не умеем…
А надо…
Да и умеем — революцию за нас кто делал — дядя?
А дубинку Петра в руках разве не русский держал?
А разве Суворов не умел себя заставить делать то, что нужно, лучше любого Бонапарта? А его орлы со штыком-молодцом!
Нет, есть, есть и у нас порох в пороховницах, товарищ Гоголь! Вы же сами так сказали…
Сомнения все же не уходили… Сталин прошел в библиотеку, привычно и любовно взял из шкафа темно-красный томик, полистал, быстро нашел нужное, читанное уже не раз…
Да и слышанное — тоже…
«Война, — читал Сталин, — дала горькую, мучительную, но серьезную науку русскому народу — организовываться, дисциплинироваться, подчиняться, создавать такую дисциплину, чтобы она была образцом. Учитесь у немца его дисциплине, иначе мы — погибший народ и вечно будем лежать в рабстве.
Русский человек — плохой работник по сравнению с передовыми нациями. Учиться работать — эту задачу Советская власть должна поставить перед народом во всем ее объеме. У нас есть материал и в природных богатствах, и в запасе человеческих сил, и в прекрасном размахе, который дала народному творчеству великая революция, — чтобы создать действительно могучую и обильную Русь.
Русь станет таковой, если отбросит прочь всякое уныние и всякую фразу, если, стиснув зубы, соберет все свои силы, если напряжет каждый нерв, натянет каждый мускул… Идти вперед, собирать камень за камушком прочный фундамент социалистического общества, работать не покладая рук над созданием дисциплины и самодисциплины, организованности, порядка, деловитости, стройного сотрудничества всенародных сил — таков путь к созданию мощи военной и мощи социалистической. Нам истерические порывы не нужны. Нам нужна мерная поступь железных батальонов пролетариата».
Ильич, как это у него чаще всего и бывало, был прав и в этом… Сталин вспомнил, как уральцы рассказывали ему о «черносотенном большевике» Грум-Гржимайло. Старый русский металлург, отец и дядя белых офицеров, погибших в боях с «красными», он остался в новой России и был убежден, что социалистическая революция ей была необходима жизненно… «Грум» мечтал о времени, когда в русской душе умрут два национальных героя: Пугачев и Обломов, стоящие друг друга…
Сталин вспомнил об этом, улыбнулся, перелистал страницы и вновь услышал живой ленинский голос: «Россия проделала три революции, а все же Обломовы остались, так как Обломов был не только помещик, а и крестьянин, и не только крестьянин, а и интеллигент, и не только интеллигент, а и рабочий и коммунист. Старый Обломов остался, и надо его долго мыть, чистить, трепать и драть, чтобы какой-нибудь толк вышел».
Что же, Ильич драть нерадивых умел… Вот только нерадивых очень уж много по сей день… Финская показала: 60 процентов командиров — молодцы, 40 процентов — идиоты…
И у немцев тут поучиться есть чему…
Но будут ли «учителя» благосклонны и лояльны к «ученикам»? Их самих ведь учил Бисмарк — с Россией не воюй… А они и Бисмарка не послушались…
Да вот же — очень уж ловко стравливали немцев с русскими…
И опять стравливают? Вывели на общую пограничную линию и ждут — когда мы начнем друг в друга стрелять?
Нет, господа, на этот раз не выйдет!
Или выйдет?
Самому на такой вопрос ответа не найти… Надо посмотреть фюреру в глаза и попытаться найти ответ в них…
Надо?
Наверное, надо…
Но когда?
И — где?
В ночь с 13-го на 14-е из Берлина пришла от Молотова последняя шифровка. Молотов сообщал:
«. ..Беседы с Гитлером и Риббентропом не дали желательных результатов. Главное время с Гитлером ушло на финский вопрос… Вторым вопросом, вызвавшим настороженность Гитлера, был вопрос о гарантиях Германии со стороны СССР… Гитлер уклонился от ответа…
Риббентроп внес, вернее прочитал черновые наброски («сырые мысли») проекта совместного открытого заявления четырех держав и два проекта секретных протоколов:
а) о разграничении главных сфер интересов четырех держав с уклонением нашей сферы в направлении к Индийскому океану.
б) о проливах — в духе соглашения между Турцией, СССР, Италией и Германией. Риббентроп предложил обсудить эти проекты… через послов… Тем самым Германия не ставит сейчас вопрос о приезде в Москву Риббентропа.
Таковы основные итоги. Похвастаться нечем, но по крайней мере выяснил теперешние настроения Гитлера, с которыми придется считаться…
Молотов».
Сталин распорядился выкладывать ему депеши Молотова на стол немедленно, и прочтя ее, понял — надо решаться…
Он вызвал Поскребышева и сказал:
— Записывай и немедленно — на телеграф, Молотову в Берлин — вне всякой очереди…
Поскребышев невозмутимо открыл блокнот, готовясь долго записывать, однако уже через пару минут закрыл его… Открыв блокнот уже за дверью и вызвав фельдкурьера, он прочел:
Берлин, Молотову.
Приглашай в ближайшее время… Если захочет—в Москву. Не захочет — приглашай в Брест… Не захочет в Брест, спроси — куда он сможет приехать… Будет колебаться, предлагай Мемель… Но лучше — Брест… Получение и согласие сообщи немедленно… Постарайся…
Сталин».
ШИФРОВКА пришла в берлинское полпредство под утро… Днем Молотов должен был уезжать — все сделано (если можно было говорить о прошедших беседах как о деле), коммюнике согласовано, и оставаться в Берлине смысла больше не было…
Молотов спал, но поскольку Москва приказала ознакомить его с депешей абсолютно немедленно, то его подняли с постели еще в процессе расшифровки…
Прочтя, Молотов даже губы поджал, и нервно — это Молотов-то, дернул плечами… Коба таки решился, и теперь надо было…
А что «надо»?
Надо было поднимать с постели Риббентропа… Ничего, не одному русскому народному комиссару нервничать, пусть и господин рейхсминистр понервничает… Зато и обрадуется же — когда узнает, в чем тут срочность…
Заспанный Риббентроп даже не пытался скрыть волнения и тревоги…
— Герр Молотов, ради бога, что произошло? Вы знаете, что завтра… точнее — уже сегодня, весь Берлин будет занят одним: обсуждением нашей встречи?
— Господин Риббентроп, если помните, в истории отношений России и Германии в двадцатом веке уже была одна бессонная, однако плодотворная ночь…
— Вы имеете в виду «пижамное совещание» ночью в Рапалло, перед заключением нашего первого договора с Советской Россией?
— Именно его я и имею в виду…
— И что же вы предлагаете на этот раз, после того, как все уже обсуждено?
— Не все…
Риббентроп смотрел на Молотова с видом бессмысленным и потерянным:
— А что же еще?
Молотов широко улыбнулся — наверное, в Берлине в первый раз, и сказал:
— Мне поручено сделать важное личное сообщение лично для господина Гитлера…
Все еще ошалевший, Риббентроп непонимающе посмотрел на Молотова и задал вопрос, пожалуй, излишний — с учетом того, что перед ним стоял второй человек в России:
— Кем поручено?
— Товарищем Сталиным…
Немец вдруг стал серьезным и свежим… И бодрым голосом отлично выспавшегося человека он уже не обескураженно, а четко осведомился:
— Вам поручено передать это немедленно? Что, мне надо будить фюрера? Если он, конечно, спит… Но учтите — хотя он, случается, засиживается за чашкой чая допоздна, сейчас он, конечно, уже спит.
— Пусть спит, — успокоил Молотов. — Я прошу прощения и у вас, но я имел приказ связаться с вами немедленно, и вот — связался. Просто имейте в виду, что я должен увидеть господина Гитлера как можно быстрее…
— Яволь, — коротко бросил Риббентроп. — Но тогда подождем немного…
— Подождем, — согласился Молотов.
— То есть вы сегодня не уезжаете? — на всякий случай уточнил рейхсминистр.
— Скорее всего, нет, — улыбнулся его русский коллега…
РАССТАВШИСЬ с Молотовым, фюрер был порядком раздражен и долго не мог уснуть…
Ничего существенного переговоры не дали. С «ЕвроАфрикой» дела шли не лучшим образом, хотя он сказал Молотову и обратное… Петэн тянул в одну сторону, дуче — в другую, Франко вообще не желал трогаться с места, а венгры с румынами, болгарами и греками были готовы метаться от кого угодно к кому угодно, лишь бы этот «кто-то» имел реальную силу…
И все ждали исхода его борьбы с Британией… А время работало не на него… Англия вполне могла продержаться еще пару лет — если ее будет поддерживать Америка.
Америке тоже надо пару лет, чтобы создать могучую армию… Русским, кстати, тоже…
А что потом? Потом — если он не покончит быстро с Англией, в Европу придут янки — как они уже приходили сюда в 1918 году.
И тогда, даже если на него навалятся только англосаксы, ему несдобровать…
А если еще и русские? Очень может быть — это будет для них так соблазнительно… Конечно, они сработают на руку англосаксам, но понимают ли они это? Видит ли это Сталин?
Да… Сталин…
Молотов был жестким и неуступчивым, скорее — негибким. А Сталин? Пока что их требования лишь растут, и это все более тревожит.
Итак — угроза войны на два фронта все же сохраняется. Но если она реализуется через два-три года, даже через год, то положение рейха по сравнению с нынешним лишь ухудшится.
И — постоянный страх потерять Румынию, Плоешти, то есть нефть…
Фюрер искоса взглянул на черновик нового письма дуче… Он писал там:
«Англия обладает рядом военных баз, которые позволяют ей достигать Плоешти…. Если до сих пор румынский нефтяной район был вообще недосягаем для английских бомбардировщиков, то теперь они приблизились на расстояние менее 500 километров. Я просто не решаюсь даже подумать о последствиях, ибо, дуче, должно быть ясно одно: эффективной защиты этого района производства керосина нет. Даже собственные зенитные орудия могут из-за случайно упавшего снаряда оказаться для этого района столь же опасными, как и снаряды нападающего противника. Совершенно непоправимый ущерб был бы нанесен, если бы жертвами разрушения стали крупные нефтеочистительные заводы»…
Нет, долгая война на два фронта опасна.
Но Остров недосягаем.
А Россия? Незримая линия сухопутной границы — вот и все, что отделяет сейчас Германию от России. Бисмарк предостерегал от войны с русскими. Однако кончилось тем, что русских и немцев стравили…
И опять стравливают… Вывели на общую пограничную линию и ждут — когда мы начнем друг в друга стрелять…
А надо ли? Достигнуть согласованности интересов с Россией и отвлечь на Восток русские претензии оказалось трудно. Молотов, напротив, просил понять сильный интерес, проявляемый Россией к Балканам, а надо всеми силами попытаться удалить Россию из балканской сферы и ориентировать ее на Восток.
По мере того, как фюрер размышлял, он постепенно успокаивался… В конце концов, пока особого недовольства можно и не проявлять… Тон русского был все же конструктивным, и Россия явно не хочет разрывать отношений с рейхом. Это — хорошо.
Он вспомнил давние беседы с генералом Хаусхофером — мыслителем, геополитиком… Хаусхофер считал, что власть «атлантических» англосаксонских держав Англии и США, основанная на торговле и плутократии, приходит в упадок. Будущее за материковыми странами— «хартлендом». А хартленд— это Германия, Россия, Китай и Япония…
Да, Россия — это возможный стержень великой континентальной «оси»… Русские и немцы в чем-то очень близки… Возможно, в умении быть верными? И еще в чем-то, очень важном…
Но этот нажим…
Да, если бы поговорить прямо со Сталиным, что-то, может быть, стало бы ясно…
Лишь под утро фюрер забылся неглубоким, чутким сном… Но сны ему не снились…
РАЗБУДИЛ его камердинер:
— Мой фюрер! Рейхсминистр Риббентроп умоляет принять его…
— Умоляет?
— Именно так, он сам так выразился и очень просил передать вам это дословно…
В чем дело, было абсолютно непонятно, но было абсолютно понятно, что дело это не терпит отлагательства.
Фюрер быстро принял душ, насухо вытерся, одевался быстро, но как всегда — тщательно, в безукоризненно чистое… Белоснежное белье холодило и как-то успокаивало…
Он собрался с чувствами и решительно вышел в кабинет.
Риббентроп стоял вытянувшись и весь был сдержанное нетерпение, весь был весть — еще невысказанная, но важнейшая…
— В чем дело, Риббентроп? У вас такой вид, как будто Молотов попал под прямое попадание английской бомбы? — счел возможным пошутить фюрер.
Риббентроп шутки не принял, и серьезно сказал:
— Нет, мой фюрер, с ним все в порядке. Но он ждет за дверью…
— То есть?
— Он говорит, что у него есть важное личное сообщение для вас…
Гитлер внимательно посмотрел на Риббентропа, потом спросил:
— От Сталина?
— Не знаю… Он не говорит. Но думаю — да…
— Зовите его, Риббентроп!
И Риббентроп направился к закрытой двери, через которую тут же вернулся обратно уже с Молотовым.
Молотов в сопровождении Павлова подошел к Гитлеру, пожал протянутую руку и, не принимая приглашения сесть, стоя сказал:
— Господин рейхсканцлер! Я имею к вам важное поручение…
— Слушаю, герр Молотов!
— Сегодня ночью я связался с товарищем Сталиным, и он после ознакомления с ходом дел искренне просит вас встретиться с ним в ближайшее же время…
— Где?
— С учетом вашей обоюдной загруженности он предлагает встречу где-то в пограничной зоне… Лично он считает наиболее приемлемым вариант Бреста…
— Брест?
— Да… Брестскую крепость отобрал у поляков Гудериан, а потом вы передали ее нам. Там прошел первый совместный парад двух армий, который принимали ваш Гудериан и наш комбриг Кривошеин, и такое место нам кажется приемлемым и географически, и политически…
Гитлер посмотрел на Риббентропа. Тот улыбался, как кот на сметану, и ничего с собой не мог поделать… Становился возможным его излюбленный замысел, и было ясно, что уж он-то лично— за!
Фюрер смотрел на Риббентропа, потом посмотрел на Молотова, предельно вежливо ожидавшего ответа, и тоже увидел на его лице внимательную, отнюдь не протокольную улыбку…
Затем фюрер задумчиво поджал губы, еще помолчал, а потом сказал:
— Хорошо… Пусть это будет Брест…
Молотов удовлетворенно кивнул, Риббентроп удовлетворенно вздохнул, а Гитлер задал уже чисто конкретный вопрос:
— Так когда?
— В любой момент, когда вы, господин рейхсканцлер, укажете сами…
— Хорошо… Окончательно мы сговоримся через послов, но предварительно…
Он подумал, покачал головой и предложил:
— Давайте сделаем это через неделю…
— То есть двадцать первого? — Да…



Глава 19

Визит судьбы


ВЕСЬ ДЕНЬ 14 ноября Молотов провел в перемещениях между шифровальной комнатой полпредства и кабинетом Риббентропа… Сразу же сообщив в Москву Сталину все, что знал сам, он вначале ждал ответа — а это было делом нескорым, с учетом времени на шифровку и расшифровку, передачу и прием… Потом ехал в аусамт.
Да ведь и на то, чтобы сообразить — что к чему, тоже время требовалось… Однако к концу дня основное было решено: встреча 21-го в Бресте, продолжительность —два дня… В программе с советской стороны — показательные учения и военный парад…
Риббентроп тоже совершил «челночные» рейды в рейхсканцелярию… Гитлер, по его словам, к предложению Сталина посмотреть на русское оружие отнесся несколько скептически, но согласился…
В остальном все шло достаточно благополучно… Договорились также, что в Москву срочно вылетит Шелленберг из ведомства Гиммлера с группой экспертов для обсуждения вопросов безопасности с московскими чекистами…
Хлопоты закончились лишь под вечер, и в 21 час по берлинскому времени Молотов поехал прощаться с Риббентропом.
Немец как засиял лицом с самого утра, так и сиял уже под почти ночным небом… Он был рад и оживлен. Молотов же по обыкновению эмоциями не отличался, но глаза его тоже поблескивали — то ли огоньком задора, то ли — просто за счет бликов на пенсне. Коба в Москве решился, но он-то, Молотов, здесь, в Берлине. И он понимает, как все будет непросто…
Время было уже для воздушной тревоги, и Риббентроп предложил «просто посидеть», как вчера, «внизу» — без протокола и без деловых обсуждений… Отъезд был назначен наутро 15-го, времени хватало, и Молотов согласился.
Но от обсуждений, конечно, было не уйти…
— Герр Молотов, когда мы увидимся в следующий раз, расслабиться вряд ли удастся — у нас будет много работы…
— Да, за эту неделю вам и мне надо серьезно подготовиться, — согласился Молотов, — но основные вопросы, на мой взгляд, уже сформулированы…
— В том смысле, что мы говорили о концепциях, а вы — о деталях, да, — не стал дипломатничать Риббентроп, уже подогретый немного отличным французским коньяком из богатого буфета «бомбоубежища»…
— Мы в России говорим: «Гладко было на бумаге, да забыли про овраги, а по ним — ходить», — ответствовал Молотов, тоже уже коньяком взбодренный…
Риббентроп рассмеялся:
— Едко! Но спорить с этим сложно, герр Молотов…
Он полюбовался игрой света в золотистой от коньяка рюмке и предложил:
— Герр Молотов! Мы действительно обозначили проблемы так, как они нам видятся сейчас, — это «сейчас» немец выделил, — и еще раз говорить об уже сказанном стоит вряд ли…
Молотов согласно кивнул…
— Так вот, я хотел бы совместить общие проблемы и детали и информировать вас кое о чем дополнительно…
— Буду благодарен…
— У Германии непростое положение, вы это понимаете. Но — выигрышное… Однако и в шахматах, и в политике, а уж тем более в войне важен темп, время…
— Согласен…
Риббентроп опять начал любоваться коньяком, и, не отрывая глаз от желтоватых искорок в рюмке, продолжал:
— Германия сегодня ведет выигрышную партию, но в условиях цейтнота, потому что Англия не желает признать очевидное — свой разгром. Почему?
— Но может, она не так уж и приперта к стенке? — прямо спросил Молотов.
— Приперта, приперта, но все еще надеется…
— На что?
— Не на «что», а на «кого»…
— Так на кого же?
— Во-первых, на Америку.
— Согласен…
— А во-вторых… — Риббентроп оторвал взгляд от искр в коньяке и прямо посмотрел на собеседника, — во-вторых, она надеется на вас…
— Мы не даем ей оснований для таких надежд, — мрачновато покачал головой Молотов…
— Такие основания дает им сам факт вашего нейтралитета… Нет, я не имею в виду, что вам надо присоединиться к военным действиям против Острова… Фюрер сказал же вам, что в этом нет необходимости…
— Так что же?
— Вам надо сделать широкий открытый политический шаг, герр Молотов!
— Вы имеете в виду ваше предложение по «Пакту трех»? — Да…
— Тут надо думать…
— Хорошо, думайте… Но я вам сообщу кое-что конкретное, чтобы вы лучше понимали, что мы действительно хотим нового мирового порядка, исключающего атлантический диктат, и, скорее всего, найдем в том поддержку все большего числа народов.
— Например?
— Например, есть надежда на соглашение с Бельгией о присоединении ее к германской центральной Европе. С Голландией мы намерены обращаться осторожно из-за ее колоний… И это — не все…
— А Балканы?
— На Балканах мы сильны экономически, и нам ни к чему самостоятельно, — тут Риббентроп опять выделил слово, — умножать там политические проблемы…
Беседа текла, тек в рюмки — умеренно— коньяк, незаметно утекало и время…
Наутро Молотов уехал в Москву…
ПРОШЛА оговоренная неделя… Молотов в литерном поезде Сталина ехал по Белоруссии… Позади остались Смоленск, Минск, год назад возвращенные Барановичи… Поезд подъезжал к Жабинке, а там уже и до Бреста рукой подать…
Молотов стоял у окна, смотрел на серый по поздней осени пейзаж, думал… В своих мягких сапогах неслышно подошел Сталин, встал рядом, тоже начал смотреть в окно…
Проехали Жабинку…
— А ты знаешь, Вячеслав, что километров двадцать западнее Жабинки — Кобрин…
— Не знаю… Погоди: Кобрин… Кобрин…
— Имение Суворова!
— Ах, да… Вспомнил! Когда отмечали столетие со дня его смерти, я мальчишкой был, но помню…
— А мне тогда уже двадцать было, — вздохнул Сталин… Помолчали…
Подошел Власик — начальник охраны, сообщил:
— Скоро Брест…
Брест, старое славянское Берестье (от «берест» — вяз) в Волынском княжестве, долгое время находился в составе Польши. Вначале в 1319 году он был захвачен великим князем литовским Гедимином и назван Брест-Литовском. Затем по Люблинской унии 1569 года Литва объединилась с Речью Посполитой, и Брест стал польским. В 1596 году созванный здесь поместный собор кончился расколол украинцев на по-прежнему православных и сторонников союза — унии — с католическим Римом… И Брестская уния положила начало униатской церкви на Украине… Факт в истории этого городка не самый приглядный…
Не очень красила его и история с Брестским миром, который в марте 1918 года пришлось заключить новой Советской Россией с германским блоком: Германия, Австро-Венгрия, Болгария и Турция…
Это был первый международный договор РСФСР, и суть его лучше всех охарактеризовал тот, кто на нем больше всех настаивал— Ленин.
Ленин сказал тогда: «Похабный мир», но заключать его надо было. Его и заключили — после долгих и неумных проволочек. Тогда сильно подгадил делу Троцкий с его формулой «ни войны, ни мира» и готовностью сдать немцам не только Питер, но даже Москву.
Ленин тогда чуть не вышел из ЦК — его поддержало незначительное большинство, и в том числе — Сталин.
Когда Молотов вернулся, он сразу спросил Сталина:
— Коба, а ты не боишься, что выбор Бреста даст пищу толкам… Один раз русские и немцы уже вели в Бресте переговоры, и добром это для русских не кончилось.
— Я выбрал Брест прежде всего как место на почти прямой линии между Москвой и Берлином. А толков мы не боимся, — отрезал Сталин в ответ.
Однако ассоциации разного рода возникали сами собой… У городка с населением к 1940 году в 30 с небольшим тысяч была богатая, но не очень-то славная для русских история.
Брест вновь вошел в состав России в 1796 году после третьего раздела Польши. В 1833 году, в начале царствования Николая I, тут выстроили могучую крепость — как главный редюит всей укрепленной системы тогдашнего Царства Польского. В крепости, занявшей на трех укрепленных островах всю обширную «стрелку» Буга и впадающего в него Мухавца, имелась Цитадель — на Центральном острове, форты, казармы, церковь, каналы, укрепления — одно из которых называлось Кобринским.
Городок же Брест-Литовск, стоящий на правом берегу Западного Буга, стал важным стратегическим узлом дорог на Варшаву, Вильно, Москву — вначале шоссейных, а потом — и железных.
Вплоть до Первой мировой войны Брестская крепость оставалась одним из главных устоев русского западного фронта, являясь крепостью первого класса. Однако пушки здесь не гремели — при общем отступлении русских армий в 1915 году немцы ее просто обошли, и Брест был оставлен без боя. Уходя, мы взорвали почти во всех фортах капониры, казематы и пороховые погреба…
По Рижскому миру эти западнобелорусские земли отошли вновь к Польше. Поляки хотели восстановить те форты, которые смотрели в сторону России, но денег на это так и не хватило… На переименование, впрочем, сил достало, и теперь городок назывался Brzesc-nad-Bugiem — Брест-над-Бугом…
В 39-м году к Бресту первыми вышли немцы. Поляки обороняли крепость два дня, потом она была взята. И почти сразу же она отошла к нам — по условиям демаркации.
И вот теперь в истории Бреста должна была начаться новая полоса.
Светлая ли?
СТАЛИН все об истории Бреста знал прекрасно — он заранее наводил справки, а о Брестском мире мог сам говорить как эксперт…
С 39-го года в Бресте стоял довольно сильный гарнизон — пограничники, пехотные части, зенитчики, и это обеспечивало дополнительную безопасность. А кроме того, Сталин решил, что неоднозначная история крепости сама по себе многозначительна и символична… А то, что здесь происходило раньше, можно было толковать по-разному…
Ну хотя бы так — были тут у русских неудачи, но черная полоса — не навсегда. Когда-то ее должна сменить полоса и светлая. Так почему бы этому произойти не сейчас?
Поезд начал плавно, почти незаметно тормозить, поездка заканчивалась.
А завтра начинался визит Гитлера…
Рапорт командующего Западным особым Белорусским округом, руки под козырьками фуражек, портупеи, петлицы со звездами, шпалами…
Сталин чувствовал себя несколько неуютно— вокруг было слишком много людей с оружием в кобурах, и с этим приходилось мириться. Он не боялся, нет… Он так давно привык к напряжению и к подавлению эмоций, что обычное чувство страха у него давно исчезло, и если он сейчас ощущал неясную тревогу, то лишь потому, что привык полностью контролировать ситуацию, а тут было полно неопределенностей. А он-то знал, что заговор военных и заговор троцкистов были не выдумкой НКВД, а реальным и весьма разветвленным делом. Делом, где смерть Генерального секретаря ЦК ВКП(б) Сталина давала бы кое-кому шанс…
Впрочем, он вовремя убрал и «головку» военных заговорщиков, и «головку» троцкистов и «правых», так что реально беспокоиться было не о чем — без знамени на битву не идут… Но неуют оставался — очень уж редко он бывал сейчас на «свежем» воздухе, «на людях» — не то что в конце двадцатых, когда он в заячьем треухе бродил по Москве вдвоем, втроем…
Теперь он шел по плацу Цитадели, оглядываясь на красноватые сооружения… Выглядело все впечатляюще, да и в военном отношении крепость быстро укрепляли — на всякий случай.
Рядом со Сталиным шел гвардейских статей седоватый генерал-майор со строгими, благородными чертами породистого лица…
Он, собственно, и был когда-то гвардейцем, пажом последней императрицы, кавалергардом и графом Российской империи… Звали его Алексей Алексеевич Игнатьев…
Когда определилось с приездом фюрера, Сталин задумался — а кто будет ему переводить? Случай был настолько особый, что и переводчик требовался особый. И надежный, и точный…
Так кто?
Привычный Павлов? Он неплохо знал язык, но и сам имел язык порой длинный. Впрочем, Павлов мог подойти.
А кто еще?
Бережков? Этот молодой парень был очень старателен, но серьезного идейного стержня в нем не чувствовалось.
Нет, Бережкова брать пока не будем.
Так кто? Доверить перевод таких разговоров, может быть — с глазу на глаз, он мог только самому себе, но…
Но где же взять другого Сталина, владеющего немецким?
И тогда Сталин вспомнил об Игнатьеве… Он знал его историю… Родом из высшей служилой элиты, аристократ, военный агент России в разных странах Европы, он в Первую мировую представлял русскую армию и российские военные интересы во Франции, получил командорский крест Почетного Легиона… При дворе Николая Последнего его не жаловали, и он долго не получал генеральские погоны, но он был очень опытен, деятелен, и его приходилось терпеть…
Для ускорения оплаты военных заказов русская казна открыла Игнатьеву личный счет, на котором к Октябрю 1917-го было несколько десятков миллионов франков.
После Октября граф стал их единственным формальным владельцем. У него просили эти миллионы на белое движение. Он не дал, заработав проклятие матери.
Ему предлагали полковничий — для начала — чин во французской армии и полную легализацию денег как его личного капитала. Он отказался.
Его подбивали уехать с деньгами и с женой-красавицей Наташей Трухановой в Америку, пополнив ряды заокеанских миллионеров. Он не соблазнился и несколько лет скромно жил с женой в пригороде Парижа, живя разведением шампиньонов…
Он хранил деньги для России. И отдал их — новой России, Советской…
Такому человеку можно было доверить без сомнения все — даже самый интимный перевод важнейшей беседы.
И Сталин пригласил к себе Игнатьева, объяснив, что намерен ему поручить и готов ли тот поручение принять…
— Не чинясь, скажу, товарищ Сталин, что готов! Правда, неожиданно все это, признаюсь… Не лежит душа к немцам еще со времен общения с кайзером, но — готов!
— То есть не одобряете, товарищ Игнатьев? — прищурился Сталин…
— Политика, товарищ Сталин, — не невеста на выданье… Приходится жить с тем, что имеется, — усмехнулся Игнатьев. — Но если честно и серьезно… — он взглянул на Сталина вопросительно…
— Честно и серьезно, товарищ Игнатьев…
— Так вот, если честно и серьезно, то ход выдающийся и может сработать.
— Ну, значит, договорились…
И вот сейчас Игнатьев вышагивал рядом и тоже оглядывался — как-то особенно…
— Что — знакомые места? — угадал Сталин.
— Да, бывать приходилось.
— Во время войны?
— Нет, тогда я уже сидел в Париже… Раньше бывал, когда учился в академии Генштаба…
Да, такого переводчика у Сталина еще не было. Однако по привычке иметь рядом с собой в серьезных случаях и молодого Павлова, которому он все же доверял, он распорядился, чтобы Павлов тоже поехал в Брест… Игнатьеву же Сталин сказал:
— Вы, Алексей Алексеевич, не сомневайтесь… Сам характер тех разговоров, которые у нас скорее всего будут, покажет вам, что мы вам полностью доверяем. Но Павлов, во-первых, сможет вас подменять, если вы устанете, а потом, вам вдвоем будет проще сделать записи бесед, потому что в их ходе, возможно, записывать будем не все…
— Понял, товарищ Сталин, — коротко, по-военному ответил Игнатьев.
Однако уже в поезде Сталин не увидел знакомого лица, зато с ними ехал Бережков. Сталин тут же поинтересовался:
— А где Владимир Павлов?
— Он себя весьма плохо чувствует, полностью вышел из формы, у него что-то вроде бессонницы, — ответил Молотов.
Сталин улыбнулся и сказал:
— Тогда передайте привет моему бледнолицему брату от вождя краснокожих…
Бывший граф и красный генерал Игнатьев на своем веку перевидал не то что многих, но абсолютно всех коронованных особ Европы и всех ее крупных политиков. И теперь, общаясь со Сталиным впервые так близко, он — стреляный-то воробей, маньчжурский генштабовский «зонт» — был поражен простотой и непосредственностью этой реакции человека, которого так часто честили тираном и диктатором…
«Каков-то окажется фюрер?» — невольно мелькнула мысль у Игнатьева, когда он уже засыпал перед завтрашним трудным днем…
УТРОМ 21-го кортеж Гитлера подъезжал в сопровождении батальона охраны к Бресту. Самолет фюрера приземлился на ближнем к Бресту с немецкой стороны полевом аэродроме, а уже там пересели в бронеавтомобили. Не лимузины, зато безопаснее… Фюрер относился к комфорту философски — любил его, но вполне мог обходиться и малым.
Выбор Сталиным Бреста особого комфорта не давал, к тому же, если добираться до него по железной дороге, меры безопасности оказывались чересчур громоздкими — это показала недавняя охрана поезда Молотова.
Но Гитлера, сразу после того, как он услышал от Молотова о предложении Сталина встретиться, охватило неудержимое желание сделать это как можно быстрее. Он уже устал от всех этих чемберленов, даладье, петэнов, лавалей, франко и чиано… Даже дуче начинал его временами раздражать, потому что его греческая авантюра мешала ситуации сильно. И Гитлера чисто по-человечески все более интересовал Сталин. Ему казалось, что их встреча может прорвать ту паутину, в которой фюрер понемногу запутывался….
Поэтому он согласился сразу и выбрал самолет.
После отъезда Молотова Гитлер встретился с царем Борисом, но ничего реального от него не добился… 19 ноября примерно тем же закончилась беседа с бельгийским королем. На 25 ноября была назначена встреча с маршалом Антонеску — кондукатор Румынии тоже его интересовал. Но сейчас все уходило в сторону — два дня он проводит со Сталиным, а там…
А там что-то, смотришь, и прояснится…
В пути Гудериан, которого фюрер взял с собой как «специалиста по Бресту», показал планы крепости и фото воздушной съемки. Выглядело все это сверху и в красках впечатляюще — крепость русские инженеры ставили когда-то с умом…
Бронеавтомобиль Гитлера въехал в Тереспольские ворота Цитадели и оказался во дворе крепостных казарм. Здесь, господствуя над всем Центральным островом, над постройками и валами, высилось массивное здание с высокими стрельчатыми окнами — старая гарнизонная церковь. Поляки превратили ее в костел, а теперь здесь был устроен полковой клуб… В клубе и должны были пройти первые переговоры… Кроме прочего, она стояла особняком и пространство вокруг нее было просто контролировать и охранять.
Над аэродромом в генерал-губернаторстве в тот день небо было как по заказу — высоким, студеным и синим. Невысокое уже, почти зимнее солнце светило ярко и празднично. Еще выйдя из самолета, фюрер прищурился от солнечных лучей и сказал Риббентропу и встречавшему их Шуленбургу:
— Хороший знак…
Такое же чистое небо было и над Брестом.
Гитлер с Риббентропом и Гудерианом вышли из автомобиля на плац, и фюрер увидел Сталина, стоящего в небольшой группе военных и штатских, из которых был сразу узнаваем лишь недавний гость Германии — Молотов. Подтянутый, франтоватый маршал с небольшими усами, чем-то напоминавшими усы самого фюрера, с шестью яркими круглыми орденами на кителе был, очевидно, Ворошилов. Рядом со Сталиным стоял и полный мужчина с гладкой прической и прямоугольником усов щеточкой.
Сталин, тоже увидев фюрера, что-то сказал Молотову с Ворошиловым и двинулся к гостям в сопровождении высокого генерала.
— Кто это, Риббентроп? — тихо спросил Гитлер.
— Фигура мне абсолютно незнакомая, мой фюрер! — пожал плечами рейхсминистр.
— А вы, Шуленбург, не знаете? — обратился фюрер к московскому послу, вышедшему из другой машины…
— Я также в полном неведении, мой фюрер!
Сталин неторопливо подошел, слегка развел руки, приветствуя Гитлера, потом, принимая руку фюрера и пожимая ее, глуховато сказал:
— Рад приветствовать вас, господин Гитлер на земле, которая была возвращена России в ходе нашей общей борьбы!
Гитлер — сам мастер монолога и емкой фразы, сразу же оценил сказанное… Тут были и изысканная в своей простоте и невычурности любезность, и напоминание о том, что Брест — давнее законное русское владение, и скрытая благодарность за вернувшую Брест России германскую решимость 39-го года в отношении Польши, и признание взаимной выгодности союза, и приглашение к его развитию…
Да-а-а… Это был не Чемберлен…
— Я также рад, господин Сталин, что эта общая борьба привела нас в эти старые и овеянные славой стены, где может начаться новая история…
Стрекотали камеры русских и германских кинооператоров, щелкали затворами фотоаппараты, а Сталин под этот неизбежный шум представил фюреру высокого генерала, который оказался переводчиком:
— Переводить нам будет генерал Игнатьев… Он прекрасно знает немецкий язык еще с тех пор, как вел беседы с кайзером Вильгельмом Вторым.
— О! — невольно вырвалось у Гитлера. — Даже так! И как вам удалось это, генерал? — не удержался от вопроса фюрер.
Игнатьев вначале перевел вопрос Сталину, а затем ответил:
— Я был в свое время военным агентом России в Скандинавии…
Сталин чуть заметно улыбнулся и пояснил:
— Товарищ Игнатьев в прошлом— граф, а сейчас, как видите— красный генерал… Живое связующее звено между старой и новой Россией… Между прочим, Алексей Алексеевич служил в царской армии вместе с будущим маршалом Маннергеймом…
Да, эти русские умеют удивить!
Фюрер вдруг понял, что он никогда в обстановке встречи на высшем уровне не чувствовал себя так свободно уже с первых ее минут! Раньше ему всегда приходилось играть, а тут — он чувствовал это острым чутьем публичного политика и вождя — нужды в игре не было.
Не было потому, что Сталин уже первыми минутами общения начисто исключал какую-либо игру. Теперь фюрер понял, почему Риббентроп был так восхищен атмосферой кремлевских приемов. В Европе дышали изысканными искусственными ароматами, а тут был чистый здоровый воздух, окружающий, черт побери, нравственно весьма здоровых людей…
Это было новым и непривычным для Гитлера. Но это — не раздражало. Фюрер уже начинал догадываться, что Сталину была присуща высшая простота стиля, заключающаяся в том, что стиля, как чего-то продуманного, не было. Была сильная, крупная, уверенная в себе и в своей стране личность, для которой никакая поза невозможна уже потому, что абсолютно не нужна.
И этот граф-переводчик… Родом из старой России, он тоже явно дышал той же простотой, что и его вождь…
Все это пронеслось в уме фюрера мгновенной, переплетающейся чередой мыслей, чувств, догадок и прозрений… Но надо было что-то говорить, и он вдруг неожиданно для себя сказал тоже просто:
— Вот оказывается как! Старая Россия и новая оказывается связаны крепче, чем я думал!
— У нас и с Германией давние связи, господин Гитлер, — улыбнулся Сталин… — Я хотел бы вам прочесть несколько строк, — и Сталин, сделав паузу, прочел:


Есть между нами похвала без лести,

И дружба есть в упор без фарисейства,

Поучимся ж серьезности и чести

На Западе у чуждого семейства… 




Скажите мне, друзья, в какой Валгалле

Мы вместе с вами щелкали орехи,

Какой свободой мы располагали,

Какие вы поставили мне вехи…




После каждой строчки Сталин делал паузу для перевода, однако музыка стиха от этого не терялась. Игнатьев же переводил блестяще… Рифмы при переводе пропадали, а выразительность сохранялась, и воздействие ее было несомненно…
Гитлер стоял под чистым небом на чужом армейском плацу и поражался… Так с ним не знакомились никогда…
Он нередко сомневался — верна ли та или иная его политическая акция, но не сомневался в своей идейной правоте.
Когда он отдал приказ войти в демилитаризованную Рейнскую зону, он отчаянно трусил. Но вошел.
Он был мастером блефа потому, что никто — ни среди тех, кто ему противостоял, ни среди тех, кто стоял рядом с ним, не начинали с таких низов, как он… Вся эта парламентская и аристократическая публика всегда имела хлеб с маслом, даже если не ударяла палец о палец. Это были представители элиты. Они умели играть, но не умели вложить в игру ту страсть и жизненную силу, которая свойственна тем, кто не просто сделал себя сам, но сделал, поднимаясь с самых общественных низов…
Даже мелкий корсиканский дворянчик Наполеон знал лишь, что значит заснуть на голодное брюхо. Но что такое ночлежка, где засыпаешь на это голодное брюхо, ничем не отличаясь от бездомного пса?! Нет, с этим не был знаком даже Наполеон. Может быть, именно поэтому француз в решительный момент так и не решился использовать силу массы, толпы… Массы, преданной тебе и верящей тебе…
Из всех мировых лидеров изнанку жизни и борьбу не за успех, а за кусок хлеба знал еще только один — вот этот неторопливый русский… Ах, нет, не русский, грузин… Впрочем, все же — русский.
Гитлер колебался перед Судетами и во время Дюнкерка… Ведь поступок, действие могут и подвести. Однако он никогда не подвергал сомнению свои политические идеи! Убеждения его всегда были незыблемы.
Он верил в себя абсолютно, потому что давно глубоко запрятал в самые глубины души сомнения. Это не было ни манией величия, ни переразвитым самомнением. Был трезвый политический и личный расчет, подкрепленный и проверенный практикой: чем более уверенно и неколебимо он вел себя с окружающими, тем большее влияние он на них оказывал. Абсолютная уверенность давала хорошие дивиденды…
И вот впервые вглядываясь в эти прищуренные серые глаза, вслушиваясь в неторопливую речь, подкрепляемую редким взмахом руки, он впервые ощутил неуют и беспокойство.
Он впервые за долгие годы усомнился — а все ли его идеи верны? Вот стоит носитель идей, от его, Гитлера идей, отличных… Но так ли уж неприемлемы идеи, сделавшие вождем России такую личность, как Сталин?
А Сталин, посмотрев в глаза фюрера прямым взглядом, пригласил к входу в высокое здание, похожее на собор…
Начались взаимные приветствия и знакомство.
МАРШАЛ действительно оказался Ворошиловым, а полный мужчина представился коротко: «Жданов»…
Все прошли внутрь… Большое, просторное, но отнюдь не изысканное помещение занимал длинный стол, уже сервированный, причем роскошно…
Однако Сталин пригласил фюрера пройти дальше и пояснил:
— Я благодарен вам, господин Гитлер, за ваше быстрое согласие встретиться в Бресте… Сюда весьма просто добраться и из Москвы, и из Берлина, но это все же не отель «Бельвю», а крепость… К тому же — давно не приводившаяся в порядок. Сейчас здесь стоит несколько воинских частей, а солдаты — народ неприхотливый, мы-то с вами это знаем, потому что мы — сами солдаты…
— О, герр Сталин, вы тоже воевали? Где? На германском фронте?
— Нет, в нашу Гражданскую, а потом — в польскую войну, ту — давнюю… Так что с немцами я не воевал, как и вы, господин Гитлер, не воевали с русскими.
— Да, я был на Западном фронте, как и, кстати, генерал Гудериан…
— Я знаю… И. надеюсь, вы простите нам недостаток комфорта — все пришлось готовить за эту неделю, поэтому что-то могли и упустить…
— Я догадываюсь, герр Сталин, что вы не упускаете из виду ничего…
Сталин как-то по-домашнему тронул усы, улыбнулся:
— Вряд ли это возможно, господин Гитлер… Но я прошу вас отведать, как у нас говорят, русского хлеба-соли… Вы с дороги, а в России ни один уважающий себя хозяин не может допустить, чтобы дорогого гостя да не накормить. Там, — Сталин кивнул головой на стол за их спинами, — я предлагаю провести обед в вашу честь после первой деловой беседы, а сейчас я прошу вас, господ Риббентропа, Шуленбурга и генерала Гудериана закусить в узком кругу… А наши товарищи позаботятся о других ваших спутниках…
В соседний зальчик вместе со Сталиным, Гитлером и Риббентропом кроме Шмидта и Игнатьева прошли Молотов, Ворошилов, Жданов, Шуленбург и Гудериан.
Здесь тоже стоял стол, но круглый, накрытый на двенадцать персон — с запасом… Сервировка была тоже великолепной, хотя и простой. На столе стояли яркие бутылки «Старки», коньяка и водки, блистал хрусталь рюмок.
Пунцовые помидоры особенно подчеркивали нежную зелень салата. В хрустальных салатницах отблескивала свежая капуста, приправленная соусом провансаль, лежали «букетики» цветной, стояли сковородки с паштетами, блюда с заливным… Сочная клубника окружала золотые ананасы, гордо украшенные оперением, достойным индейского вождя.
Несколько глубоких хрустальных мисок были наполнены черной искрой.
Сталин пригласил к столу Гитлера, когда тот начал устраиваться, широким жестом пригласил остальных, сам сел рядом с фюрером, и некоторое время все были заняты тем, что не без удовольствия накладывали себе на тарелки то, что кому приглянулось. Слуг не было, но Сталин обязанность угощать фюрера взял на себя…
Перед Гитлером стояло несколько бутылок с минеральной водой, отдельная миска с икрой, блюдо с заливной осетриной, салаты… Его часть стола была почти вегетарианской— русские явно знали его вкусы, а Сталин еще и пояснил:
— Зная вашу склонность к хорошей минеральной воде, мы ее учли, но на стол поставили нашу, советскую воду из разных мест… Был бы рад, если бы вы попробовали все и выбрали, что понравится больше… И потом мы будем ставить перед вами то, что выберете…
Гитлеру стало приятно, и он, глядя на стол перед Сталиным, шутливо сказал:
— Я вижу, герр Сталин, что у вас тоже отдельный напиток, который вы, как я понимаю, выбрали уже давно?
У прибора Сталина действительно был поставлен хрустальный запотевший графинчик с чем-то прозрачным, как горный ручей… Сталин хитро улыбнулся и предложил:
— Я с удовольствием им с вами поделюсь, и заранее могу предположить, что он вам не будет противен…
Гитлер согласно кивнул, и Сталин налил из графинчика вначале фюреру, а затем — себе… Его примеру последовали остальные, и Сталин встал с рюмкой в руке, жестом попросив гостей сидеть…
— Я предлагаю тост за дружбу двух великих народов, за их взаимопонимание и будущее! Пусть они будут так же чисты, как и эти напитки в наших бокалах!
Сталин выпил, Гитлер с опаской сделал небольшой глоток и с удивлением обнаружил, что пьет чистейшую родниковую воду…
Сталин смотрел на него, весело прищурившись, и фюрер, тоже весело посмотрев на него, сказал:
— Ваш тост, герр Сталин, точен и глубок, и я с удовольствием к нему присоединяюсь. Ваш напиток можно пить без опаски!
ВРЕМЯ летело незаметно, напряжения не было… После завтрака Сталин пригласил фюрера пройти в другую комнату… За столом они договорились, что в первой беседе рядом с ними будут только Молотов, Риббентроп и Шуленбург.
И теперь Гитлер, разместившись в удобном кожаном кресле, перед которым стоял небольшой столик с «Нарзаном» — фюрер решил остановиться на нем, — осматривался, вполне довольный той обстановкой, в которой предстояло им поработать со Сталиным.
Тут не было и намека на интерьеры Бергхофа — сразу было понятно, что еще неделю назад помещение выглядело совершенно иначе. Но продумано все было отлично и со вкусом. Удобные кожаные кресла, диван, банкетки, столики с водой, фруктами и цветами, на стенах — несколько отличных пейзажей в чисто русском стиле… Освещение мягкое — настольные лампы и бра… Шнуры от бра не были скрыты, а тянулись от нескольких тройников в розетках — их повесили тут на время. Однако открытые шнуры были декоративно отделаны и не насиловали глаз.
Знавший толк в интерьерах фюрер все это заметил и оценил сразу, хотя одна деталь выбивалась из общего облика помещения —дальняя стена была зачем-то завешена с потолка до пола занавесью под тон стенам.
«К чему она?» — подумал Гитлер.
Сталин же, тоже устроившись в кресле, сказал:
— Я предлагаю следующий порядок наших бесед… Вячеслав Молотов в Берлине достаточно полно охарактеризовал вам наши конкретные проблемы… Вы в Берлине также весьма полно изложили ваши общие взгляды на будущее… Мне кажется, что пока нам не стоит сбиваться на частности и обсудить еще раз — уже лично — общие проблемы… А уже из них будут вытекать конкретные вопросы…
Гитлер ушам своим не верил — Сталин удивил его и тут!
Как! Фюрер все время пытался именно так построить беседу с Молотовым, но каждый раз натыкался на частокол молотовских вопросов. А Сталин сам это предлагает…
— О, конечно же, герр Сталин, это будет великолепно! И беседа началась…
Впрочем, в самом ее начале Гитлер не выдержал и поинтересовался:
— Скажите, герр Сталин, а где же ваша знаменитая трубка? Сталин добродушно улыбнулся, и комически разведя руками, ответил:
— Как мне рассказывали, на дверях своей мюнхенской квартиры вы повесили табличку «Курильщиков просят не переступать этот порог»…
Гитлер потрясенно замолчал. С такой предупредительностью на таком уровне ему еще сталкиваться не приходилось. Благодарно кивнув головой, фюрер начал:
— Ну, что же, вы справедливо заметили, что я в Берлине сказал уже многое… И сейчас хотел бы проиллюстрировать сказанное одной цитатой… С вашего позволения я зачитаю часть выступления Ллойд Джорджа в английском парламенте 17 ноября 1919 года… Он тогда заявил…
Тут Гитлер достал из папки два листка бумаги, один из которых передал Шмидту…
Затем он взял свой листик в левую руку поудобнее и начал читать:
— Не мне указывать, соответствует ли лозунг единой России политике Великобритании… Один из наших великих людей, лорд Биконсфильд, видел в огромной, могучей, великой России, катящейся подобно глетчеру по направлению к Персии, Афганистану и Индии, самую грозную опасность для Великобританской империи…
Гитлер бросил листик на стол и сказал:
— Как видите, Британия давно боится того, что я предлагаю вам… Но господин Молотов все сводил к Турции и Болгарии с Финляндией… Для нас важна Румыния — из-за ее нефти… Но так ли уж важна Болгария для вас? Я уже спрашивал господина Молотова — если вы даже войдете в Болгарию, сможете ли вы удерживать Проливы? Ведь угрожать вам может лишь английский флот, а он пойдет не по суше, а через Босфор… А от самой южной точки Болгарии до Босфора — двести километров турецкой территории…
Гитлер с любопытством взглянул на Сталина и Молотова, спросил:
— Вы что, собираетесь воевать тогда и с Турцией?
— Но если в районе Босфора будет наша военно-морская база и вы этот вариант поддержите… — осторожно предположил Молотов.
Сталин при этом молча, но вопросительно посмотрел на фюрера. Тот пожал плечами и ответил:
— Простите, но это несерьезно… Мы, — он укоризненно посмотрел на Сталина — начинаем все же сбиваться на детали, но хочу сказать, что Германия, ведя непростую войну, не может нажимать на Турцию, рискуя отбросить ее в англосаксонский лагерь… Думаю, — прибавил он сразу же, — и вы тоже не можете идти на подобный риск… Поймите, мне нужна нефть… И за ней приходится идти даже в Африку…
Сталин согласился:
— Это нам понятно… Рейх имеет право получить Ближний Восток как нефтяную базу— но спрашивается: на основе патронажа или колониального захвата? То же можно сказать о Центральной Африке… Я знаю, что вы, господин канцлер, всерьез и давно озабочены проблемами расширения ваших сырьевых возможностей.
Сталин повернулся к Молотову, а тот уже доставал из одной из папок два листика, один из которых подал Сталину, а второй — Гитлеру.
На плотном листе были отпечатаны по-немецки две цитаты…
Первая была взята из интервью канцлера Германии лондонской «Дейли экспресс» 11 февраля 1933 года: «Германия нуждается во многом из того, что могут дать колонии, и колонии нужны нам в той же мере, что и другим державам».
Вторая была из речи канцлера Германии 23 марта 1933 года в рейхстаге: «Мы знаем, что географическое положение Германии, бедной сырьевыми материалами, не гарантирует экономической самостоятельности нашему государству».
Сталин помахал своим экземпляром, тоже бросил его на столик и сказал:
— Это, — он ткнул в сторону листа пальцем, — можно иметь или за счет войны, или за счет политики. Можно — за счет и того, и того… Но колонии — это уже вчерашний день. Англия не продержится в Индии и десятка лет… Как ведущая сила Коминтерна, — Сталин сумел произнести последнее слово с явной иронией, — Советский Союз хорошо осведомлен о том, какие пожары могут вырваться на поверхность уже в ближайшем будущем… Так стоит ли Германии, не имеющей сегодня колоний, стремиться к простому восстановлению своего прежнего статуса?
Сталин прищурился:
— Не лучше ли стать на сторону обиженного, если ты и сам стоишь в позе обиженного? Нас, русских, обижали и обманывали часто… А ведь и Германию многие годы притесняли, не так ли?
— Версаль до сих пор жжет мне душу, несмотря на то, что этим летом я покончил с ним в том же самом вагоне, где ему было положено начало! — раздраженно отозвался Гитлер. — Однако…
— Однако, господин канцлер, посмотрим на карту… — Сталин встал с кресла, прошел к стене, завешенной занавесью, раздернул ее, и фюрер увидел, что стену от пола до потолка закрывала громадная карта мира…
Он пригласил подойти остальных и принялся рассуждать:
— Вот мы, Советский Союз… Вы предлагаете нам идти к Аравийскому морю… Что же, пойдем…
Сталин карандашом, захваченным со столика, повел линию…
— Между нашим Кавказом и Персидским заливом лежит Турция, а дальше — Сирия и юго-восточнее ее — Ирак… Сирия связана с Францией, Ирак связан с Англией, потенциально дружествен Германии, но в военном отношении слаб. Допустим, что мы сможем с вашей помощью усилить Ирак. Но что нам делать с Турцией? Сталин посмотрел на немцев, те молчали.
— Пойдем иначе — через Иран, — предложил Сталин. — С Ираном у нас хороший договор, и у вас там сильные экономические и политические позиции… Даже очень сильные… Но Иран независим, и через него мы идти не можем, не так ли? К тому же Иран связан с вами.
Немцы по-прежнему молчали.
— Но мы можем пойти и иначе — через Афганистан… С ним у нас тоже хороший договор, но Афганистан независим и горд — англичане так и не смогли его покорить…
Сталин вновь посмотрел на Гитлера и спросил:
— Что же нам остается? И сам же ответил:
— Остается — из района нашего Памира через узенькую полосу Афганистана — он нам простит—идти к теплому открытому морю через Английскую Индию! Английскую — это прекрасно, потому что вы, господин Гитлер, справедливо предрекаете Британии распад… Но в этом случае Индия вряд ли захочет, чтобы мы заняли место Англии… К тому же…
Сталин еще раз оторвался от карты и посмотрел на Гитлера:
— К тому же все проходы для нас к морю идут через высокие горы… Однако… — Сталин выдержал паузу, — однако выйти в долину Инда было бы неплохо…
— Ну вот, — обрадовался фюрер…
— Нет, — сразу же возразил ему Сталин, — нам нужны гарантии… Мы можем пойти в Индию… Но при условии, что Англия будет повержена вначале в Европе.
Гитлер слушал и не верил… Фактически Сталин выражал его мысли, однако все ли тут было так, как это представлялось фюреру?
А Сталин объяснял далее:
— Кроме того, идти в Индию нам можно тогда, когда к этому присоединится Китай, освобожденный от Японии… А это значит — отказ от идей «Антикоминтерновского пакта». Может быть…— Сталин помедлил и закончил, — может быть, за счет отказа от Коминтерна…
Сталин поражал Гитлера все более…
— Сегодня, господин Гитлер, Германия ориентируется на Японию. Что ж, это ваше суверенное право, господин канцлер… Однако нам кажется, что не стоит игнорировать Китай… Да, сегодня Китай слаб. Но в самой его слабости скрыто доказательство его силы… Почему слаб Китай?
Сталин посмотрел на Молотова, как учитель на школьника, адресуясь, как будто к нему, но ясно было, что ему важен один слушатель. И этот слушатель был внимателен, а Сталин говорил ему:
— Вспомним историю вашей страны. Германия — в потенциале великая держава — долгое время не играла той роли, которую заслуживал ее народ… Почему? Потому, что она была раздроблена… И ее била Франция. Но пришел Бисмарк, и объединенная Германия начала бить Францию.
— Прекрасно! — вырвалось у Гитлера.
А Сталин, улыбнувшись в очередной раз, заявил:
— Мне кажется, что противостояние Китая и Японии — это азиатский вариант противостояния Германии и Франции. И сходны тут судьбы Германии и Китая…
Гитлер хотел возразить, но Сталин жестом попросил подождать и ответил на невысказанный вопрос:
— Я отношусь к Японии с уважением, господин канцлер, и желаю ей добра. Да, Япония обуреваема идеями гегемонии… Китаю до этого очень далеко — его задача понятна. Но Китай — это пространства, это рынок для машин и заводов, это — сырье. Мы хотим сильного и независимого Китая, потому что такой Китай будет нуждаться в сильной внешней поддержке для своего внутреннего роста… Китай будет стоять перед выбором друга: мы или США. Мы предлагаем вам объединиться в нашей борьбе за Китай…
— А Япония? Какой вы видите ее судьбу?
— Япония? Япония вполне может иметь с нами хорошие отношения уже потому, что она имеет плохие отношения с Америкой… Но давайте, господин рейхсканцлер, подождем с Японией, с Индией… Если мы покончим с Англией, то…
Гитлер слушал, увлекаясь все более и более… Обычно он предпочитал собственный монолог, но Сталин без малейшего нажима заставил слушать себя. Гитлер и слушал, а Сталин предложил:
— Мы готовы вам здесь помочь, и помочь крепко, но для этого надо хорошо подготовиться. Сегодня мы готовы вести большую войну… — Сталин помолчал, а потом твердо пояснил, — но лишь оборонительную. А для того, чтобы мы совместно разгромили Англию в Европе и тут же могли наращивать движение на Ближний Восток и в Индию, нужны иные силы… Причем мы можем идти в Индию лишь как освободители ее от англичан, а не как ее завоеватели. Ведь независимая Индия — это хорошо для нас с любой точки зрения. Да и для вас, по-моему, тоже…
Сталин умолк… Гитлер — да и не он один — ждал итога, и Сталин подытожил:
— Господин Гитлер! Давайте подождем до 1942 года… Я предлагаю отвести ваши войска к западным границам генерал-губернаторства, а мы готовы оттянуть в глубь страны свои… Уж очень много их начинает скапливаться по обе стороны границы. Кому от этого выгода — Черчиллю? Рузвельту?
Все, сказанное Сталиным, было так неожиданно, реагировать на него было так непросто, что фюрер ухватился за последнюю фразу и спросил:
— А кстати, что вы можете сказать об Америке, герр Сталин?
— Мы не против США… И не стоит вносить тут идеологию. Ленин говорил о капиталистах США примерно так: пусть они нас не тронут, а мы их не тронем… И этот подход мне кажется верным не только для США… России нужен мир, господин Гитлер… Уверен, что мир нужен и Германии… Но за мир иногда надо и повоевать…
В комнате на мгновение повисла тишина, а потом фюрер предложил:
— Герр Сталин! Я услышал от вас так много неожиданного и интересного, что надо хорошо обдумать — как нам решать конкретные задачи текущего дня…
Сталин кивнул, соглашаясь…
— Я буду думать над этим, и у меня есть к вам вопросы… Как я понимаю, есть вопросы и у вас ко мне.
Сталин снова кивнул.
— Но сейчас я хотел бы спросить о деле абсолютно конкретном…
— Я вас слушаю…
Гитлер откашлялся и сообщил:
— В феврале 38-го года вы закрыли наши консульства в Ленинграде, Харькове, Тбилиси, Киеве, Одессе, Новосибирске и Владивостоке. Можно ли дружить, если совершенно не знать друг друга? Риббентроп мне жалуется, что все, что он может узнать о России, кроме репертуара московских театров, которые посещает Шуленбург, это информация ежемесячного дипкурьера из Берлина в Токио и обратно… То, что он докладывает, это все, что нам известно о России вне Москвы… Вряд ли это нормально. Много ли увидишь из вагонного окна?
Сталин прекрасно понимал, что одним дипкурьером перечень информаторов фюрера на исчерпывается, однако виду не подал и сказал:
— Согласен… Однако, господин Гитлер, я не хотел бы, чтобы между нами оставались недоговоренности. Дипломатия и разведка всегда шли рука об руку… Другое дело, что когда разведка полностью вытесняет дипломатию, то вряд ли такая информация поможет взаимопониманию. Что можно увидеть в замочную скважину? Еще меньше, чем из окна курьерского вагона…
Гитлер замолчал так надолго, что казалось — его красноречие разлетелось на мелкие осколки, столкнувшись с такой твердой прямотой… Сталин не издевался, не демонстрировал недовольство. Он просто сказал то, что отвечало реальности, и теперь спокойно ждал ответа.
И смотрел он при этом добродушно и доброжелательно…
— Господин Сталин, — Гитлер наконец собрался с мыслями, — к сожалению, вы правы как в самом тезисе, так и в конкретной оценке. Но Россия сейчас — это действительно сфинкс. Впрочем, сфинкс хотя бы задавал загадки, и по ним можно было что-то понять в нем самом. А Россия — сама загадка, и если я ее не разгадаю, то…
Гитлер опять замолчал, споткнувшись о недосказанную мысль, но Сталин улыбнулся и досказал:
— Господин Гитлер! Мне было бы искренне жаль, если бы вы не разгадали эту загадку. Ведь если верить легендам, судьба таких несчастливцев была не из завидных. Но я убежден, что если мы начнем разгадывать ее вместе, то посрамим все легенды… Если вы считаете это полезным для нас обоих, мы возобновим работу всех ваших консульств и готовы открыть их дополнительно…
Гитлер молчал, ожидая, и Сталин закончил:
— Скажем, в Баку, Сталино и Саратове. Рядом с последним — наша республика немцев Поволжья, и расширение культурных, — Сталин вдруг резко и отчетливо выделил это слово голосом, — контактов будет не лишним. Как вы полагаете?
— Безусловно! Культурные, — Гитлер тоже выделил это слово интонацией, — контакты мы будем развивать в первую очередь…
— Что же касается вашего дипкурьера, то я предлагаю немного разгрузить его. По нашему Транссибу мог бы вполне проехать туда и обратно ваш министр пропаганды, доктор Геббельс. С его острым глазом и талантливым пером можно увидеть там многое…
— Геббельс? Из окна вагона? — тут же отреагировал Гитлер полушутливым тоном.
— Да, Геббельс. Но, конечно, не только из окна.
Сталин замолчал, улыбнулся в усы, сделал короткий жест рукой и продолжил:
— Наши Поволжье, Урал, Сибирь и Дальний Восток надо видеть основательно… Было бы желание, и мы их товарищу… — тут Сталин сделал паузу и взглянул на собеседника с нескрываемым лукавством, — Геббельсу покажем.
ВРЕМЯ летело, оно летело над старыми стенами старой Цитадели, обтекая их не без боя, а напротив, с боем, ибо не было сейчас над миром мира, даже если где-то и не гремели еще пушки…
Такой уж получалась тогда та эпоха…
За беседой пролетело уже почти три часа, и Сталин предложил:
— Не пора ли нам сделать небольшой перерыв, а потом — за стол? Уже большой компанией?
— Пожалуй, пора, — искренне согласился Гитлер…
Через час они уже сидели во главе длинного стола в большом зале… На обед было приглашено человек сорок. Теперь стол был не только сервирован, но и уставлен так густо и богато, что слюнки потекли даже у весьма воздержанного фюрера…
Приятно удивлен он был и другим. Теперь их и всех других за столом обслуживали десятка полтора официанток — каждая была истинной красавицей в явно нордическом, арийском стиле…
Сталин не стал тут ничего подчеркивать словами, но было ясно и так, что эти статные красавицы с тяжелыми коронами волос, с чистыми линиями лиц были невысказанным упреком теории о славянской неполноценности.
Фюрер, всегда неравнодушный к женской красоте, — как понимающий ценитель вполне оценил и тонкость намека, и тех, кто его олицетворял…


А за столом уже установилось то веселое, простое оживление, о котором фюреру рассказывал Риббентроп…
Обед продолжался два часа, а потом хозяин и гость расстались, договорившись встретиться ближе к вечеру еще раз…
Оставшись наедине с Риббентропом, фюрер заявил:
— Риббентроп, я доволен! Чем бы это все ни кончилось, я доволен, что я увидел его.
Риббентроп осторожно молчал, опасаясь неосторожным словом раздражить фюрера. А тот отыгрывался на своем министре за долгое воздержание от пространных монологов и не умолкал:
— Что мы можем получить конкретно, Риббентроп? Сталин умен и хитер, его слова неожиданны, его предложения заманчивы, но если он готов помочь… Ах, да, — перебил фюрер сам себя, — он предлагает отложить все до 42-го года… Это умно— пока я буду воевать, он будет копить силы… А что потом? Удар?
Риббентроп молчал, боясь возразить, не желая соглашаться… И фюрер размышлял вслух…
— Приглашение Геббельса— это, конечно, бомба… Но это — пропаганда, а не политика. Вот если бы он согласился расширить «Пакт трех» до четырех! Однако это его вряд ли свяжет сильно… А вот его конкретные требования… Русские заводят уже разговор о базе на Босфоре… Чего они захотят завтра — Югославии? Судя по вопросу о базе, на Болгарии они будут настаивать обязательно, но Болгарию я им не отдам! И опасно для нефтяных источников, и вообще — не пройдет!
Гитлер поймал себя на том, что если в Берлине он постоянно переводил разговор на концепции и перспективы, то тут, в Бресте, он даже сам с собой рассуждает о вещах конкретных. Конечно, в Берлине упор на идеи позволял уходить от вопросов Молотова, но все же Сталин сумел «перевернуть» «шахматную доску», и оставалось лишь гадать — не перевернет ли он ее еще раз, напирая — как и Молотов — на конкретику…
— Риббентроп, что мы можем уступить еще? Мы и так уступили русским во многом!
— Мой фюрер, — подал, наконец, голос Риббентроп, — есть один пункт, где мы могли бы не уступить, а выправиться…
— Что вы имеете в виду?
— Русские в своих поставках в целом аккуратны… Зато мы задолжали им в поставках на 126 миллионов марок. Молотов уже поднимал этот вопрос в беседе с Герингом.
— Что вы предлагаете?
— Если в дальнейших беседах возникнет необходимость уступок с нашей стороны, то можно самим признать нашу неаккуратность и пообещать быстро ликвидировать задолженность…
— Допустим… Но как быть с Финляндией?
— Возможно, мы могли бы предложить Советам следующее… Мы аннулируем соглашение с финнами о транзите войск в Норвегию при условии, во-первых, обеспечения транзита в Киркенес через Россию…
— Это очень удлинит путь и удорожит его.
— Да, но мы должны потребовать от русских в этом случае компенсации… Например, увеличением поставок нефти и леса.
— Допустим…
— И еще… Русские должны гарантировать нам поставки из Финляндии никелевой руды и леса в прежнем объеме с некоторым нарастанием, и с компенсацией возможных недопоставок по любым причинам за счет России.
— Неглупо, Риббентроп… Пожалуй, я мог бы на это пойти при условии отказа русских от претензий по Болгарии и подписания хотя бы секретной декларации о готовности России присоединиться к «Пакту трех» не позднее конца 1941 года…
Так определились пределы уступок фюрера… Пора было начинать второй раунд… Уже выходя из двери комнаты, где они отдыхали, фюрер спросил Риббентропа:
— А почему среди русских нет Кагановича? Случайность, или Сталин решил не брать сюда еврея? Вы уверяете меня в обратном, Риббентроп, но мне кажется, что еврейское влияние здесь сильно…
— Мой фюрер! Я не знаю, почему нет Кагановича, но если здесь и есть еврейское лобби, то не Каганович его олицетворяет. Каганович — порядочный человек… К тому же… — Риббентроп задумался, потом размышляющим тоном сказал, — к тому же недавние репрессии и московские процессы имели и явный антиеврейский аспект, хотя об этом никогда не говорилось публично ни слова…
ВОЙДЯ в комнату переговоров, Гитлер решился… Это было против всех правил дипломатии и межгосударственных отношений, но в конце концов он должен был понять точно — можно ли идти дальше со Сталиным? А для этого ему надо было знать пределы искренности русского вождя.
Если для Сталина пакт и все с ним связанное — тактика, то как только Советы усилятся, а рейх в чем-то серьезно оступится, как только англосаксы пойдут в наступление, Сталин тоже ударит.
А раз так, надо как можно быстрее ударить самому — еще до разгрома Англии…
Если для Сталина пакт — поворотный пункт к союзу с рейхом, он будет ценить доверие и добиваться его… Доверие и у людей, и у держав держится на поступках, на делах, а не на словах… Но ведь недаром сказано, что вначале было Слово…
И Гитлер решился:
— Скажите, господин Сталин, а как вы относитесь к евреям? Пауза повисла в воздухе, словно сизый дым из отсутствующей трубки Сталина… Он действительно поднес руку к лицу — как будто хотел затянуться, взглянул на Шмидта, напрягшегося от любопытства и ожидания, на застывшего Риббентропа, на невозмутимого Игнатьева и еще более невозмутимого Молотова, еще продлил паузу и обронил:
— Я терплю их… Но, думаю, эта проблема не самая главная сейчас… Есть более серьезные вещи, господин канцлер…
Гитлер откинулся в кресле, расслабился, и вновь в воздухе, словно трубочный дым, поплыла тишина.
— Господин Сталин, — Гитлер оживился, но сдержанность Сталина странным образом уже передалась и ему, и он непривычно для себя медленно закончил, — мне кажется, нам надо о многом еще поговорить подробнее… И не один раз…
— Думаю, это может быть полезно народам и Германии, и Советского Союза…
Сталин переглянулся с Молотовым, вдруг откровенно, по-свойски ухмыльнулся, и потом произнес:
— Если уж вы, господин Гитлер, так интересуетесь этой проблемой, то я позволю себе отнять несколько минут вашего внимания и познакомить вас с несколькими интересными мыслями…
Сталин достал из кармана два сложенных вчетверо листа бумаги с каким-то текстом, развернул их, один отдал Игнатьеву, а второй взял в руку и начал читать:
— Какой особый общественный элемент надо преодолеть, чтобы упразднить еврейство? …Какова мирская основа еврейства? …Своекорыстие. Что являлось, само по себе, основой еврейской религии? …Эгоизм.
— О! — вырвалось у фюрера, но Сталин не отреагировал и, не отрывая глаз от бумаги, читал и читал:
— Каков мирской культ еврея? Торгашество… Кто его мирской бог? Деньги… Деньги — это ревнивый бог Израиля, пред лицом которого не должно быть никакого другого бога… Бог евреев сделался мирским, стал мировым богом. Вексель — это действительный бог еврея. Его бог — только иллюзорный вексель… Еврейский иезуитизм есть отношение мира своекорыстия к властвующим над ним законам, хитроумный обход которых составляет главное искусство этого мира.
Гитлер был ошарашен…. Сталин как будто цитировал «Майн кампф», хотя Гитлер-то свою книгу помнил и знал, что именно этих слов в ней нет…
Но мысли!
— Герр Сталин, — не выдержал он, — чьи это слова? Неужели ваши?
Сталин улыбнулся и попросил:
— Господин Гитлер! Я прошу вас немного потерпеть, а потом я вам отвечу.
И Сталин продолжил:
— Еврей, в качестве особой составной части гражданского общества, есть лишь особое проявление еврейского характера гражданского общества… Еврей эмансипировал себя не только тем, что присвоил себе денежную власть, но и тем, что через него деньги стали мировой властью, а практический дух еврейства стал практическим духом христианских народов… Евреи настолько эмансипировали себя, насколько христиане стали евреями… Мало того, практическое господство еврейства над христианским миром достигло в Северной Америке своего недвусмысленного, законченного выражения…
Гитлер подался вперед, боясь не расслышать хотя бы слово…
Риббентроп, ошеломленный не менее фюрера, был тоже само внимание. То, что Сталин зачитывал все это по печатному тексту, а Игнатьев по такому же тексту переводил, доказывало, что Сталин заранее или был готов к тому, что подобный вопрос возникнет, или сам намеревался затронуть его…
В любом случае это была психологическая бомба, и сейчас фюрер даже не пытался укрыться от этой удивительной бомбежки, а просто фиксировал ее факт.
Сталин же все читал:
— Еврейство не могло создать никакого нового мира; оно могло лишь вовлекать в круг своей деятельности новые, образующиеся миры и мировые отношения… Еврейство достигает своей высшей точки с завершением гражданского общества… Только после этого смогло еврейство достигнуть всеобщего господства и превратить человека, природу в предметы купли-продажи, находящиеся в рабской зависимости от эгоистической потребности, от торгашества… Реальная сущность еврея получила в гражданском обществе свое всеобщее действительное осуществление… Следовательно, сущность современного еврея мы находим не только в Пятикнижии или в Талмуде, но и в современном обществе — не только как ограниченность еврея, но и как еврейскую ограниченность общества.
Сталин умолк, но предостерегающе поднял руку и, переведя дыхание, сообщил:
— И последнее… Организация общества, которая упразднила бы предпосылки торгашества, а следовательно, и возможность торгашества, — такая организация общества сделала бы еврея невозможным… Общественная эмансипация еврея есть эмансипация общества от еврейства… Эмансипация евреев в ее конечном значении есть эмансипация человечества от еврейства…
— Что это, герр Сталин? — почти прокричал фюрер. — Кто это?
— Это, господин Гитлер, выписки из работы Карла Маркса «К еврейскому вопросу». Написал он ее осенью 1843 года, а на следующий год она была напечатана в журнале «Deutsch-Franzosische Jahrbucher»…
И после этих слов Сталин вынул из лежащего рядом портфеля старый номер журнала и вручил его Гитлеру:
— Можете на досуге убедиться сами…
— Между прочим, — тут же прибавил он, — Фридрих Энгельс со своим другом в этом вопросе не расходился…. Вот, например, — Сталин вынул из кармана еще два листа и со своего прочел вслух: — Буржуа относится к установлениям своего режима, как еврей к закону — он обходит их, поскольку это удается в каждом отдельном случае, но хочет, чтобы все другие их соблюдали…
Гитлер все еще не мог успокоиться, а Сталин спокойно говорил:
— Как видите, господин Гитлер, марксисты любят евреев в некотором смысле не больше национал-социалистов… Но мы выделяем социальный момент… Мы боремся против эксплуататоров, против паразитов на теле Труда, против капитализма и духа торгашества. Если дух торгашества— это еврейский дух, то, выходит, что мы боремся и против мирового еврейства как общественного феномена… По Марксу…
Гитлер задумчиво молчал, а Сталин предложил:
— Мне кажется, что нам стоило бы заняться нашими конкретными проблемами. Относительно консульств мы, думаю, договорились… Молотов и господин Риббентроп могли бы поработать над текстом соглашения на сей счет… Но какие есть еще пожелания или претензии?
Не дожидаясь ответа, Сталин сообщил:
— У советского правительства к вам по-прежнему три основных конкретных вопроса: ваши войска в Финляндии, ваши войска в Румынии, и наши войска — как вариант — в Болгарии…
— Кроме того, — добавил Сталин, — у нас есть просьбы по поставкам, вопросы по Турции и последнее — «Пакт трех». С Италией все более-менее ясно, но вот с Японией… Мы хотели бы, чтобы Япония отказалась от своих концессий на Северном Сахалине… У русских, господин Гитлер, Портсмутский мир рождает примерно такие же чувства, как Версальский мир у немцев… И еще об одном…
Сталин развел руками и сообщил:
— У нас в России говорят: повинную голову и меч не сечет… Мы должны повиниться, что действовали этим летом порой слишком напористо… Но прошу вас не забывать, что прибалтийские провинции входили в состав России уже издавна, как и Бессарабия…
Гитлер нервно шевельнулся, и Сталин его успокоил:
— Очевидно, вы вспомнили о Северной Буковине… Пожалуй, мы настаивали тут неосторожно… Виноваты… Но, господин Гитлер, ведь там живет много наших соплеменников. Вы должны нас понять — ведь у вас была проблема Судет… Вы получили свои горы — дайте нам право получить свои…
Гитлер слушал и раздумывал… Что отвечать? Пределы уступок он определил… Но устроят ли они Сталина?
— Герр Сталин, очевидно, и вы, и я уже многое обдумали про себя и многое для себя решили… Поэтому я сразу скажу, как я представляю себе возможное ближайшее будущее…
Гитлер посмотрел на Игнатьева, вспомнил, что тот был знаком с финским главнокомандующим, и решил начать с Финляндии, хотя вначале думал сказать о Балканах…
— Наши войска в Финляндии немногочисленны и постоянно там не дислоцируются — они следуют транзитом… Их цель — Норвегия…
Сталин тут же возразил:
— Господин Гитлер, настроения в Финляндии определяются лозунгом: «Тот не финн, кто признает мартовский договор с Москвой»… Любое оживление сотрудничества с ними любой великой державы финны воспринимают как подкрепление их глупых надежд… Если бы они попытались дружить, скажем, с Англией, мы были бы с ними резки и жестки… Но если мы будем резки с ними из-за вас, то те же англичане подумают, что это означает советско-германское охлаждение, а это усилит их надежды, пусть и безосновательные… Вот почему нас волнует Финляндия…
И тут фюрер, переглянувшись с Риббентропом, предложил:
— Герр Сталин! Давайте сделаем так… Вы обеспечиваете нам транзит через Советский Союз и гарантируете поставки из Финляндии… И тогда все будут довольны…
— Думаю, этот вариант может быть приемлемым— в комплексе…
Гитлер долгим взглядом посмотрел на этого русского грузина, и протянул:
— Если говоря о комплексе, вы имеете в виду Балканы, то давайте порассуждаем… Вы опасаетесь входа английского флота в Черное море… Но такая акция бессмысленна, если не подкрепляется сухопутной интервенцией, не так ли?
Сталин пожал плечами и затем кивнул, соглашаясь — возражать Гитлеру было трудно…
— Однако такие действия англичан для Германии еще более опасны, чем для России… Герр Сталин, поймите мои опасения — нефть, нефть и еще раз нефть… Вот чем определяется сейчас мое отношение к Балканам. Я не могу допустить англичан даже в Грецию, в Салоники… Меня беспокоит уже их захват Крита! Так разве я буду равнодушен к проходу англичан через Проливы, тем более что это будет нарушением режима Монтрё? Вы можете быть спокойны — покой ваших черноморских берегов я буду хранить ревностнее вас… Но ввод ваших войск в Болгарию — да еще с нашего согласия — встревожит Румынию… А мне кажется, вам было бы выгоднее снижать количество проблем с ней…
Сталин выслушивал все это без особого энтузиазма, но внешне это ни в чем не выражалось — Сталин умел сдерживать себя не менее, чем Молотов… Но в том, что говорил Гитлер, было много верного, если… Если Гитлер действительно отказался от экспансии в сторону России.
В Польше немцы сосредоточили уже немало сил, и если наращивание войсковых соединений в Румынии можно было объяснить «нефтяными» интересами, то «польскую» активность ими нельзя было объяснить никак…
Майский из Лондона сообщал, что бомбежки приняли регулярный характер, что в налетах участвует по 200—300 самолетов и что немцы стараются бомбить самые богатые и самые бедные районы Лондона, имеющего в поперечнике размеры до полусотни километров.
Отсюда вытекал вывод — Гитлер хотел бы вызвать в Англии массовое недовольство кабинетом Черчилля — «кабинетом войны»… И, значит, Гитлер хочет мира… Но мира во имя мира или во имя переориентации мощной армии на СССР? Ведь мир с Англией даст фюреру и новую нефть — с Ближнего Востока, и он уже не будет так панически (хотя, впрочем, почему «панически»?, нет — вполне обоснованно) бояться чьих-либо ударов по Плоешти… А его «русские» аппетиты еще недавно никем особо не скрывались…
И Сталин не спеша, выстраивая фразы осторожно и осмотрительно, начал отвечать:
— Господин Гитлер, в том, что вы сказали, есть, возможно, смысл… Но я мог бы заметить, что и нас настолько задело бы английское вторжение в Румынию, что мы не смогли бы остаться к нему равнодушными. И поэтому вам достаточно защитить Плоешти с воздуха, а гарантировать его безопасность с суши мы могли бы вместе — в том числе при вводе наших войск в зону Плоешти… Хотя бы — символически, но по соглашению с Бухарестом.
— Я не могу отвечать за господина Антонеску, — ответил Гитлер, — но думаю, что ваш даже символический ввод войск был бы и тут избыточным. Вы этим летом напугали румын всерьез. Однако, возможно, была бы полезной тройственная декларация Германии, Советской России и Румынии о недопустимости вовлечения Румынии в орбиту военных действий и готовности Германии и России гарантировать безопасность Румынии в случае вторжения туда третьей державы… Сразу после вас я встречаюсь с маршалом Антонеску и об этом можно было бы с ним поговорить…
— Над этим надо подумать…
Риббентроп, с явным желанием привлечь внимание, заворочался в кресле, а потом прибавил:
— Это особенно прозвучало бы, если бы и Советский Союз, и Румыния, и Болгария присоединились к «Пакту трех»…
— Пожалуй, да, — согласился фюрер, вопросительно посмотрев на Сталина, а тот повторил:
— Над этим надо думать…
Гитлер и Риббентроп переглянулись, а Сталин задумчиво сказал еще раз:
— Да, надо думать…
Он замолчал, но пауза явно предполагала продолжение. Фюрер терпеливо ждал его и дождался… Сталин сообщил:
— Советское правительство волнует избыточная — как нам кажется — концентрация ваших войск не только в Румынии, но и в Польше…
— Мы выводим их из-под ударов английской авиации…
— Но она даже по Берлину не способна нанести серьезный удар, — подал голос Молотов. — Я ведь сам убедился в этом неделю назад…
— У англичан есть резервы… Кроме того, Америка явно на их стороне и может им помочь поставкой бомбардировщиков, — начал объяснения Гитлер. — И есть еще одно соображение… В рейхе непростое продовольственное положение, а размещение войск в генерал-губернаторстве снижает его остроту…
Сталин кивнул:
— Да, это серьезно… У нас тоже с этим есть сложности, поэтому так сразу я что-то предложить не могу… — Сталин поколебался и продолжил, — но можно попробовать сделать так… Германия пока что не в полном объеме выполняет свои поставки нам оборудования… Я понимаю — время для Германии военное, но если вы ускорите выполнение наших промышленных заказов, то мы, возможно, могли бы существенно увеличить поставки вам продовольствия… И при этом мы взаимно вводим пятидесятикилометровую демилитаризованную зону, кроме, конечно, Восточной Пруссии — она узка… Возможно, к середине следующего года мы смогли бы продать вам в счет поставок и сотни две наших новых зенитных пушек — они у нас хороши и могут доставить англичанам немало неприятностей…
— Я согласен, что с нашими поставками надо что-то делать, мы вам действительно задолжали….А в целом я отвечу вам сейчас вашими же словами, герр Сталин, — тут надо подумать…
— Хорошо…
— Но как с «Пактом трех»? — не унимался Риббентроп.
— Давайте об общих проблемах поговорим завтра… У нас еще будет на это время после показа нашей техники и показательных учений, — предложил Сталин.
— О! — признался фюрер. — Я жду их с нетерпением…
НА МЫСЛЬ продемонстрировать фюреру нечто внушительное Сталина натолкнули два воспоминания… Давно уже — в 1922 году, он как-то стал участником спора Ленина с тогдашним наркомом иностранных дел Чичериным…
Ленин предлагал устроить «травлю фашистов в Италии», а Чичерин категорически возражал:
— Тактику угроз, Владимир Ильич, надо применять очень осторожно, ибо большой вопрос — удержит ли это рвущихся в авантюру авантюристов.
— Э, батенька! А почему бы и не погрозить?!
— Можно и погрозить, но тактикой угроз надо пользоваться умеючи… Бисмарк умел грозить, зная когда и как грозить. А можно погрозить и так, как Россия в 1914 году… В результате Вильгельм не испугался угрозы, а решил предупредить ее исполнение… Это был худший вариант… В лучшем — рискуешь сделать себя смешным…
— Я вспоминаю, что солдаты говорили Суворову: «Кто зол, да не силен, на козла похож», — поддержал Чичерина Сталин…
— Вот-вот, — засмеялся Чичерин. Рассмеялся и Ильич, но Сталин сказал тогда:
— Однако, Георгий Васильевич, вы ведь не против умной и весомой угрозы?
— Нет, конечно, Иосиф Виссарионович, — вновь рассмеялся Чичерин.
А в середине 30-х годов Майский, и тоже смеясь, рассказал Сталину случай и смешной, и поучительный… На дипломатическом приеме в Лондоне к нему подошел один из лучших друзей СССР среди лейбористов и стал громко восхищаться первомайским военным парадом, который он видел в Москве, и особенно — советской авиацией.
— Наши твердолобые, — восклицал он, — должны будут задуматься…
Потом лейборист наклонился к самому уху Майского и прошептал:
— Я понимаю, что для вашей демонстрации в Москве вам пришлось собрать самолеты со всей России, но это умно, и такая хитрость для вас вполне законна в борьбе с капиталистическим миром…
Майскому пришлось долго уверять, что самолетов для парада вполне хватает в Москве…
И Сталин решил эти идеи соединить в одно… К Бресту были подтянуты пятьсот далеко не новых танков «Т-26», «БТ-7» и «Т-28».
Это был, так сказать, «кордебалет»… В качестве же «прим» выступали новые тяжелые «КВ-1», «КВ-2» и средний «Т-34».
Наименование «Клим Ворошилов», «KB», имели два весьма разных танка. Общими у них были непробиваемая для 1940 года броня и серьезная огневая мощь. В Германии не имелось ничего подобного даже в проектах, что, впрочем, можно было сказать и о «Т-34».
Устаревающий танковый «кордебалет», собранный в одном месте, все же впечатлял… И таких танков в РККА хватало — их были тысячи…
Что же до «KB», то их имелось чуть больше двух сотен, а «тридцатьчетверок» к ноябрю 40-го успели сделать еще меньше… И вот тут Сталин вспомнил Майского и приказал подвезти под Брест почти всю новую танковую наличность…
Подвезли в Брест и другую технику. Сталин резонно рассудил, что в любом случае конфликта до весны 41-го года не будет — на зиму глядя в Россию не идут. А показать немцам лучшее — не вредно. Ведь они нам свое лучшее (или почти лучшее) не только показывают, но и продают…
УТРОМ 22-го после короткого общего делового завтрака хозяева и гости отправились на показ техники.
Легковые машины въехали на широкую равнину… Недалеко высились укрепления Бреста, виднелись редкие рощицы…
В одном месте чернел глубокий ров десятиметровой ширины… Этот ров был спешно подготовлен саперами серией направленных взрывов, и был на первый взгляд непреодолим…
Неподалеку от того места, где машины остановились, на краю поля выстроился с десяток танков— и старых, и новых… Среди них — все три «примы»: «КВ-1», «КВ-2» и «Т-34».
Стояла и пара тяжелых «линейных» «Т-35», выглядевших со своими несколькими башнями весьма грозно, хотя они уже морально устаревали.
Тут же были орудия…
85-миллиметровая зенитная пушка образца 1939 года на четырехколесной платформе впечатляла и формами, и калибром. Под стать ей была 76-миллиметровая пушка «УСВ» на такой же удобной платформе.
152-миллиметровая пушка «БР-5» и 203-миллиметровая гаубица уставились в серое сегодня небо длинными стволами и поблескивали новенькими траками гусениц…
Рядом стояли их тягачи…
120-миллиметровый полковой миномет образца 1938 года опирался двумя высокими «ногами»-сошками на землю, а концом ствола— на круглую опорную плиту… Он был не очень внушителен, но фюрер оценил его сразу — это было серьезное оружие пехотной поддержки.
Когда Сталин и Гитлер подошли к легкому танку, из ладной башенки которого торчал всего лишь крупнокалиберный пулемет, фюрер посмотрел недоуменно — где же пушка, чем тут хвалиться? Однако Сталин ласково похлопал по широкому, скошенному назад переднему броневому листу корпуса и кратко пояснил:
— Плавающий…
Гудериан не выдержал и сразу же зашел за танк. Сзади действительно выступал винт — как у катера.
— И сколько он дает на воде?
— Шесть километров в час… Немного, но это же — по воде… Хотите — Буг переплывет… Днепр он уже переплывал…
Могучая пушка танка прорыва— «КВ-2», восхищала, как и его толстая броня… А формы скошенных башен «КВ-1» и «Т-34» и их широкие гусеницы заставили фюрера и Гудериана тут же переглянуться…
Сталин заметил это, переглянулся в свою очередь с Ворошиловым и сказал, обращаясь к фюреру:
— Мы будем иметь возможность посмотреть их в деле, как, впрочем, и еще кое-что…
Но и это уже было для немцев неожиданно… А Сталин подводил гостей к линейке самолетов… И — тоже неожиданной… Пикирующий двухмоторный бомбардировщик «Пе-2» явно оставлял далеко за собой знаменитую «Штуку» польской кампании — «Ю-87». Его шасси в отличие от «Штуки» — это было видно сразу — убирались. А значит, и скорость должна была быть приличной…
— Может нести торпеды, — многозначительно сказал Сталин, — и летать над морем.
Фюрер еле удержался от вопроса: «А над Ла-Маншем он летать сможет?»
Стремительных линий истребители «Як-1», «ЛаГГ-3» и «МиГ-3» стояли рядышком, и «ЛаГГ-3» выглядел не боевой машиной, а произведением мебельного искусства, да и был им, потому что его лакированная темно-вишневая обшивка вызвала бы зависть любого краснодеревщика…
— Перехватчик, — сказал Сталин… — Дороговат в производстве, но зато и скорость хороша…
— А вот наша гордость, — показал он на немного горбатый из-за характерной кабины самолет. — Бронированный штурмовик… К концу года запускаем в серию…
Это был немного блеф. Владимир Коккинаки поднял опытный «ЦКБ-57». впервые в воздух лишь 12 октября — за полтора месяца до визита фюрера, и этой машине еще лишь предстояло стать грозным «Ил-2»… Но это был все же не макет, да и к серии дело уже шло…
Неподалеку от боевой техники возвышалась просторная деревянная наблюдательная вышка, и Сталин пригласил всех подняться на нее по удобной лестнице… Вместе с несколькими генералами и полковниками — общевойсковыми, танкистами и авиаторами — на основательную пятнадцатиметровую вышку поднялось человек двадцать, но места хватало — саперы поработали на совесть…
И у Гитлера невольно захватило дух… На широком поле под серым небом застыли стройными рядами сотни боевых машин. Тут были не «примы», но их было много…
Полковник-танкист посмотрел выжидающе на Сталина, тот посмотрел на фюрера и предложил:
— Если вы, господин Гитлер, не возражаете, начнем?
Гитлер молча кивнул головой. Сталин кивнул танкисту, тот склонился над рацией в углу вышки, и над полем поднялись сотни синеватых дымков от выхлопов моторов…
Вся эта масса стальной брони и моторов взревела и двинулась к другому краю поля… Дрожала земля, подрагивала вышка, прыгали от волнения бинокли в руках немцев…
Да, это было зрелище… Танки накатывались все ближе, проходили на траверзе вышки и потом уходили вдаль… Они шли и шли, но вот начало лавины добралось до горизонта, и уже виднелся ее конец…
Танкист все это время оживленно переговаривался по рации, а тут он довольно блеснул очами и… И на поле выползала уже другая лавина — на этот раз из «прим» среднего класса — «тридцатьчетверок»…
И их тоже было немало, хотя и не так много — примерно сотня… Над рядами «Т-34» вился дым другого цвета — черный. Гудериан в недоумении посмотрел на Сталина и Ворошилова, и маршал ответил на невысказанный вопрос:
— Дизеля…
Гудериан не мог удержать удивленного возгласа… Дизель на танке — это же огромное повышение живучести в бою — солярка не бензин, легко не загорается…
А над дымящей танковой армадой уже низко летели полсотни «Пе-2», быстро обгоняя ее и быстро скрываясь из виду…
Вот уже проходит и эта лавина «прим»… И Сталин, улыбаясь, говорит:
— Сейчас будет интересное… Посмотрим…
На поле появляется пять пушек-«сорокапяток»… Пять «КВ-1» и пять «КВ-2», шедших в последнем ряду огромного танкового строя, отворачивают назад от уходящей могучей массы своих младших собратьев и начинают наступать на пушки.
Из стволов всех пяти пушек вдруг вырвался огонь, и через мгновение на броне пяти танков брызнули искры от попадания!
— Они же стреляют боевыми! — закричал Гудериан.
— Само собой, боевыми, — согласился Ворошилов.
— Но это же учения, а не война.
— Само собой, — не стал разнообразить словарь Ворошилов.
— Они что — управляются по радио? Или там смертники сидят? — не понял фюрер…
— Зачем смертники? — ухмыльнулся «первый красный офицер». — Просто крепкие ребята… Прямое попадание, это все же прямое попадание…
Пушки уже выпустили по каждому из танков по два снаряда, но «примы» шли и шли, и уже выходили на убийственно близкую дистанцию огня….
Пушки дали еще один залп! Вновь брызнули искры, танки были совсем близки к пушкам… Их расчеты дружно разбегались. И пять невредимых танков победно проехались по уже бесполезным пушкам… Рядом ревела остальная невредимая пятерка…
Немцы были потрясены. Да и русским это зрелище нервы встряхнуло изрядно… Невозмутимы были лишь Сталин и Молотов… А десяток боевых машин, только что вышедших из почти настоящего боя, приближался уже к вышке…
Метрах в тридцати они остановились, и Сталин предложил:
— Посмотрим на отметины?
Все спустились вниз и вскоре убедились, что на броне у каждого танка есть вмятины — общим счетом пятнадцать!
Из люков вылезали немного очумевшие молодые ребята в комбинезонах и ребристых черных кожаных шлемофонах… Танковые командиры, не сдерживаясь, обнимали их, а Сталин, подойдя, пожал каждому руку и говорил:
— Спасибо… Спасибо…..
Подошли и фюрер с Гудерианом — тоже пожать руки и восхититься. Да и было чем. Сталин же сказал:
— Господин Гитлер! Я предлагаю подняться наверх… Сейчас для развлечения будет маленькое представление…
Когда они вновь оказались на вышке, полковник-танкист опять что-то сказал в микрофон, и на ближнем краю поля, перерезанном рвом, обрисовались быстрые силуэты легких танков…
Двадцать «БТ» мчались по осеннему полю и уже развили приличную скорость… Они мчались вперед, быстро приближаясь к рву, змеившемуся на их пути черной полосой…
Гитлер и Гудериан были среди немцев единственными, кто разбирался в танках профессионально — Гудериан как танкист, а фюрер — как военный лидер, хорошо сознававший значение этого оружия… И теперь они напряженно всматривались в этот непонятный им цирк, удивляясь, в чем тут смысл. Преодолеть ров было невозможно, как, впрочем, уже невозможно было и затормозить эту ревущую скоростную стаю, уже вырвавшуюся к рву…
Но танки и не пытались тормозить, они еще прибавили скорости и…
И вдруг все двадцать дружно взлетели в воздух в едином широком прыжке, и через мгновение все двадцать уже мчались вперед по ту сторону рва…
— Фантастично! — вырвалось у Гитлера… Гудериан был поражен почти так же…
А Клим Ворошилов довольно и откровенно ухмыльнулся:
— Это, вообще-то — пустяк! Погода дрянь, грунт на гусеницы липнет, поэтому больше чем на десяток метров мы не рискнули… А так они и на тридцать метров прыгают…
— Не может быть, — вскинулся Гудериан.
— Может! Рекорд — 41 метр! — гордо заявил Ворошилов. — Если не верите, у нас киносъемка есть, можно посмотреть…
А вдали уже тяжело перемалывали широкими гусеницами белорусскую землю танки имени самого Клима… И старая брестская земля дрожала от гула и напряжения двух сотен тяжелых — воистину тяжелых машин…
Многорядная широкая стальная стена надвигалась, и даже Риббентропу со Шмидтом было понятно, что это зрелище не из обычных…
Гудериан смотрел на приближающиеся танки так, как влюбленный юноша смотрит на свою девушку… Впрочем, так же смотрит кот на сметану или обжора— на лакомое блюдо… Гитлер же невольно помрачнел — он был все же не танкистом, а политиком, и радости увиденное ему доставить не могло.
Но Сталин вдруг наклонился к нему, и на плохом, однако разборчивом немецком языке вполголоса сказал:
— Герр Гитлер! Вы можете не тревожиться — эти танки никогда не пойдут через эту границу, — и Сталин махнул рукой в сторону Буга…
Гитлер посмотрел на него долгим, пристальным, изучающим взглядом и коротко ответил:
— Яволь…
ПОСЛЕ демонстрации и двух таких фраз «накоротке» достичь нового пика в эмоциях, в напряжении, в ситуации было уже невозможно…
И Гитлер предложил:
— Герр Сталин! Как вы посмотрите на идею провести короткую беседу с глазу на глаз без записи, с одним лишь, — фюрер кивнул Игнатьеву, — вашим генералом Игнатьевым для перевода? Шмидт может и отдохнуть… Или, может быть, — осведомился фюрер вполголоса, — вы все же владеете немецким? Сталин вздохнул:
— Эту фразу я старательно выучил при помощи генерала Игнатьева. Он один о ней — кроме вас, господин Гитлер, и знает… Что же, давайте поговорим с глазу на глаз…
Они возвращались в костел-клуб, и Сталин, поговорив с Молотовым, сказал:
— Я своих предупредил, что мы с вами посекретничаем… Гитлер в свою очередь подозвал Риббентропа…
Когда фюрер и Сталин остались одни — в креслах друг против друга, Сталин покачал пальцем:
— Все вами виденное — это не угроза, господин Гитлер, и даже не предостережение… Это — дружественный жест для понимания простого факта. Он действительно прост: наша оборона сильна. И сегодня мы уже никого не боимся. В будущем мы никому не собираемся угрожать — нам нужен мир… Вам он нужен тоже… Дайте нам год, и весной 42-го мы вместе добьемся мира для Германии и Европы и закончим войну…
Гитлер молчал…
— У нас уже немало нового оружия, но еще больше — устаревающего, однако не такого уж плохого, — продолжал Сталин. — …Так вот, мы можем уступить вам за очень небольшую цену, которую вы назовете сами, полтысячи таких танков, которые вы видели… Не новых… У большинства уже вырабатывается ресурс, но как учебные они вам могут пригодиться. И вот что, господин Гитлер…
Сталин в который уже раз всмотрелся в синие глаза фюрера и сообщил:
— Мы у себя, в Советском Союзе, внимательно подумаем о всем, что услышали здесь от вас… Пожалуй, тут многое приемлемо… Если вы успокоите нас относительно финнов, то мы, пожалуй, могли бы успокоиться относительно Балкан… Хотя Румыния вряд ли будет дружественной России…
Сталин вдруг умолк — его, похоже, озарила какая-то мысль, и он ее был готов высказать…
— Хотя, — начал он, — мы готовы подарить Румынии сотню наших устаревших танков — ну, тоже для учебных частей. И готовы прислать на первых порах инструкторов… Вы будете встречаться с Антонеску и можете ему это передать. Если румыны готовы забыть наши прошлые конфликты, мы их тоже готовы забыть… И тогда, скорее всего, мы можем войти в «Пакт трех» — четвертым или каким еще там участником.
Сталин улыбнулся:
— Идея отсечения от претензий на господство Англии и Америки — интересная идея… На земле хватит места под солнцем для всех…
— Итак, герр Сталин, скоро мы прощаемся, но я надеюсь, что в следующем году мы увидимся вновь?
— Я тоже на это надеюсь и был бы рад показать вам московский Кремль… И не только его…
— В прошлом году вы, герр Сталин, говорили Риббентропу — живы будем, увидимся…
—Да…
Сталин встал с кресла, подошел к висящим на стене картинам…
— Господин Гитлер, я знаю, что вы любите живопись и даже пишете сами…
— Ну, мне давно не до этого!
— Понимаю… Но вкус-то не исчезает… Как вам нравятся эти пейзажи? — Сталин показал на картины, привлекшие внимание фюрера еще вчера…
— Они весьма недурны…
— Все— оригиналы кисти наших лучших старых пейзажистов… Музейные вещи… Какой из них нравится вам более всего?
Фюрер тоже встал, прошелся вдоль стен, всмотрелся, прошел еще раз и указал на одну:
— Этот…
На небольшом полотне был изображен весенний проселок… Облачное небо хмурилось серовато-багровым, однако над горизонтом виднелся клочок радостной голубизны… В лужах отражались ветви густой вербы, а по размытому проселку важно вышагивал иссиня-черный грач…
— Саврасов, — назвал художника Сталин. — Да, хорош… И я прошу вас, господин рейхсканцлер, принять эту картину как подарок от советского правительства…
Фюрер был растроган:
— Благодарю…
— И еще одно, герр Гитлер! Возможно, вам бывало тяжело при беседах с Молотовым — он очень упрямый человек. Мой совет и просьба — если в будущем вы или господин Риббентроп зайдете с ним в тупик, обращайтесь непосредственно ко мне через господина Шуленбурга. Я постараюсь вам помочь…
— Яволь…
Трое немолодых людей вышли из комнаты переговоров в зал, где их уже с нетерпением ждали…
Все смотрели на Сталина и Гитлера, а те улыбались друг другу — как и тем, кто смотрел на них.
Впереди маячило еще нечто непонятное, но уже — маячило…
За спиной стоящих раздался какой-то шум, потом — негромкий визг. Все оглянулись и тут же расступились, давая дорогу двум егерям, которые несли большую клетку, на полу которой лежали два маленьких волчонка — совсем еще щенки…
Третий егерь нес толстый войлочный коврик… Егеря поставили клетку перед Сталиным и фюрером, а третий положил коврик перед дверцей, открыл ее и пригласил:
— Ну, цуцики, выходите…
Волчата запищали, однако привлеченные бутылочкой с молоком, появившейся в руках егеря, выбрались на коврик…
— Почитай, уже ручные, — басом объявил егерь.
Сталин взял бутылочку у него из рук и протянул ее фюреру. Тот принял, наклонился, и один волчонок — покрупнее, тут же ухватил губами сосок и начал сосать…
Все засмеялись…
— Господин Гитлер, — обратился к фюреру Сталин. — Я знаю, что ваш партийный псевдоним — Вольф, волк… Позвольте же подарить Вольфу двух вольфсюнге, волчат… Пусть они вырастают сильными, зубастыми, но всегда помнят, откуда они родом…
Гитлер резко выпрямился, посмотрел в глаза Сталину, встретил такой же прямой взгляд и сказал:
— Danke…
А ВОЛЧАТА на коврике уже устроили возню… С большими смешными лбами, с широкими лапами, они выглядели так трогательно, как могут выглядеть только дети—дружелюбные, неуклюжие, беспомощные и в то же время — крайне любопытные и жизнерадостные…
И не было в том ничего удивительного…
Ведь будущее принадлежало им…



Послесловие


К ВЕЧЕРУ фюрер и Сталин были уже в движении… Один ехал в литерном поезде в Москву.
Другой с того же полевого аэродрома, на который прилетел два дня назад, улетел в Бергхоф…
Дорога располагает к размышлениям. И они дорогой размышляли… Каждый — о своем…
Но перед глазами у одного то и дело вставал взгляд другого. И каждый раз и тому, и тому казалось, что впереди их ждет не война, а мир…
Они все более удалялись друг от друга физически, но с этой поры начиналось их подлинное политическое сближение, их совместное движение к новому будущему нового мира, пропуском в который было короткое слово, звучащее по-немецки «FRIEDEN» и по-русски — «МИР».
ОНИ уходили в свою общую виртуальность, оставляя нам ту суровую реальность давно ушедшего 1940 года, в которой фюрер разминулся со Сталиным.
Вернувшись из Бухареста, он 5 декабря реальной истории принял Браухича и Гальдера с докладом об общем положении…
Назавтра начальник оперативного отдела Верховного главнокомандования вооруженными силами Германии генерал-лейтенант Альфред Йодль по распоряжению главкома Браухича вызвал к себе своего заместителя генерал-майора Вальтера Варлимонта и отдал приказ подготовить общий план операций против Советского Союза.
Будущая директива должна была иметь порядковый номер 21, и план, изложенный в ней, получил кодовое наименование «Фриц»… 18 декабря план «Фриц» был положен на стол фюреру… Гитлер прочел название и задумался… Наконец он сказал:
— Фриц? Что же, господа, назвать план кампании против русских именем великого Фридриха остроумно и логично… Однако и слишком откровенно, и… — Гитлер образца реального 40-го года внимательно посмотрел на генералов и закончил, — и не совсем отражает положение вещей… Это будет не просто военная кампания, господа, это будет новый крестовый поход против большевизма.
Генералы молчали, и фюрер предложил:
— Мы назовем этот план именем другого Фридриха — Фридриха Барбароссы… Великий кайзер Священной Римской империи, он возглавил третий Крестовый поход, и его рыжая борода достойна того, чтобы ее пламень осветил нашу предстоящую борьбу…
В тот же день 18 декабря 1940 года реальной истории фюрер утвердил план «Барбаросса», который начинался так:
«Германские вооруженные силы должны быть готовы разбить Советскую Россию в ходе кратковременной кампании еще до того, как будет закончена война против Англии (Вариант „Барбаросса)…“
Это был еще не приказ на войну…
Но это был уже серьезный шаг к ней.
ФЮРЕР в ту ночь спал беспокойно, уснув уже под утро… Он спал.
И ему снились два веселых большелобых волчонка, беззаботно возившихся на плотном войлочном коврике…
* * *
P. S.Мой роман-исследование закончен, уважаемый мой читатель! Не знаю, стал ли он для тебя поводом для раздумий и переоценок давно ушедшей эпохи…
Что же до автора, то он — написав этот роман, еще более утвердился в своем убеждении в том, что реальные события и ситуации, описанные в романе, вели Россию и Германию не к варианту «Барбаросса», а к моему «виртуальному» Бресту…
В реальности вышло иначе, но автор надеется, что читатель теперь согласится с ним — «Барбароссы» могло бы и не быть… Однако на пути к миру тогда встали мощные силы того Мирового Зла, которым нужен был именно этот зловещий вариант.
Он реализовался.
И эти же силы готовят новые зловещие варианты — уже для нас…
Так какой же будет она, наша скорая будущая реальность?
5 июня 2005 года, 20 часов 07 минут по московскому времени 
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